 **常州工学院**

**2023级**

**学前教育专业**

**教学大纲**

**师范学院**

**目 录**

[思想道德与法治课程教学大纲 1](#_Toc29833)

[中国近现代史纲要课程教学大纲 9](#_Toc25343)

[马克思主义基本原理课程教学大纲 19](#_Toc16479)

[毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系概论课程教学大纲 28](#_Toc26534)

[形势与政策课程教学大纲 40](#_Toc18058)

[大学体育I课程教学大纲 45](#_Toc13031)

[体育II课程教学大纲 50](#_Toc32040)

[体育III课程教学大纲 55](#_Toc12556)

[体育IV课程教学大纲 60](#_Toc23386)

[体育Ⅴ课程教学大纲 65](#_Toc20654)

[体育Ⅵ课程教学大纲 69](#_Toc362)

[大学英语B（I）课程教学大纲 73](#_Toc13496)

[大学英语B（II）课程教学大纲 77](#_Toc9020)

[普通话训练指导课程教学大纲 81](#_Toc19875)

[科学实验课程教学大纲 96](#_Toc26955)

[大学生职业生涯规划课程教学大纲 109](#_Toc8029)

[大学生就业指导课程教学大纲 115](#_Toc16631)

[大学生劳动教育教学大纲 123](#_Toc13292)

[大学生创新创业基础课程教学大纲 131](#_Toc13748)

[军事理论课程教学大纲 142](#_Toc20215)

[大学生心理健康教育课程教学大纲 148](#_Toc11106)

[大学生安全教育课程教学大纲 154](#_Toc5470)

[学前儿童保育学课程教学大纲 154](#_Toc14515)

[学前儿童发展科学课程教学大纲 158](#_Toc21014)

[学前教育原理课程教学大纲 169](#_Toc17463)

[学前教育政策法规课程教学大纲 181](#_Toc15399)

[幼儿园课程课程教学大纲 201](#_Toc11983)

[幼儿游戏与指导课程教学大纲 21](#_Toc11983)2

[幼儿教师职业道德课程教学大纲 2](#_Toc22254)24

[0-3岁婴幼儿保育与教育课程教学大纲 23](#_Toc17852)2

[学前儿童语言教育课程教学大纲 2](#_Toc11808)45

[学前儿童健康教育课程教学大纲 26](#_Toc24247)0

[学前儿童科学教育课程教学大纲 271](#_Toc8593)

[学前儿童音乐教育课程教学大纲 288](#_Toc5094)

[学前儿童美术教育教学大纲 2](#_Toc20215)99

[学前儿童社会教育课程教学大纲 31](#_Toc21718)3

[学前儿童数学教育教学大纲 3](#_Toc20215)23

[学前教育研究方法课程教学大纲 3](#_Toc14239)38

[幼儿园环境创设课程教学大纲 35](#_Toc18311)1

[儿童行为观察课程教学大纲 36](#_Toc13610)2

[比较学前教育课程教学大纲 37](#_Toc18831)7

[中外学前教育史课程教学大纲 38](#_Toc20803)5

[学前班级管理课程教学大纲 3](#_Toc30592)97

[儿童文学课程教学大纲 40](#_Toc6902)8

[学前教育心理学课程教学大纲 4](#_Toc15727)18

[现代教育技术课程教学大纲 42](#_Toc9448)9

[家庭与社区教育课程教学大纲 4](#_Toc15777)39

[师幼互动原理与技巧课程教学大纲 451](#_Toc2285)

[教育统计学教学大纲 45](#_Toc22235)8

[国际学前教育研究动态 46](#_Toc13210)9

[幼儿园教育评价课程教学大纲 47](#_Toc30548)6

[书写技能课程教学大纲 48](#_Toc15851)6

[幼儿教师口语课程教学大纲](#_幼儿教师口语课程教学大纲) 492

[乐理课程教学大纲 50](#_乐理课程教学大纲)2

[视唱练耳课程教学大纲 5](#_Toc3486)12

[钢琴基础I课程教学大纲 51](#_Toc20468)9

[钢琴基础II课程教学大纲 5](#_Toc17011)27

[钢琴基础III课程教学大纲 53](#_Toc13794)5

[声乐基础Ⅰ课程教学大纲 54](#_Toc11947)3

[声乐基础Ⅱ课程教学大纲 55](#_Toc23728)2

[声乐Ⅲ课程教学大纲 56](#_Toc26182)1

[儿童歌曲弹唱Ⅰ课程教学大纲 56](#_Toc20694)8

[形体训练课程教学大纲 57](#_Toc2830)6

[民族民间舞蹈I教学大纲 5](#_Toc14198)84

[美术基础课程教学大纲 5](#_Toc2561)90

[幼儿园实用美术课程教学大纲 5](#_Toc28519)97

[幼儿园手工制作课程教学大纲 6](#_Toc9896)08

[民族民间舞蹈II教学大纲 6](#_Toc17659)19

[儿童戏剧（双语）课程教学大纲 6](#_Toc30201)26

[儿童舞蹈表演与创编教学大纲 6](#_Toc7453)36

[社会教育学（双语）课程教学大纲 6](#_Toc17173)42

[环境教育学（双语）课程教学大纲 6](#_Toc6191)52

[学前儿童融合教育课程教学大纲 66](#_Toc29307)1

[儿童歌曲弹唱Ⅱ课程教学大纲 6](#_Toc2363)71

[儿童哲学课程教学大纲 67](#_Toc5346)9

[保教感知课程教学大纲 6](#_Toc12677)88

[教育见习II课程教学大纲 6](#_Toc31166)94

[教育见习III课程教学大纲 7](#_Toc11726)00

[教育见习IV课程教学大纲 7](#_Toc31176)07

[教育实习I课程教学大纲 7](#_Toc2315)14

[教育实习II课程教学大纲 7](#_Toc9385)21

[毕业实习（顶岗）教学大纲 72](#_Toc11779)8

[毕业论文课程教学大纲 7](#_Toc32560)36

# 思想道德与法治课程教学大纲

**（Ideological Morality and Rule of Law）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1001021

**学 分：**3

**学 时：**48（其中：讲授学时48， 实践学时0）

**先修课程：**无

**适用专业：**所有本科专业

**教 材：**《思想道德与法治》，本书编写组主编，高等教育出版社，2021年8月

**课程归口：**马克思主义学院

**课程性质与任务：**本课程是面向全体本科专业开设的通识必修课。通过本课程的学习，培养学生了解中华民族的传统美德和社会主义核心价值体系的基本内容，掌握以爱国主义为核心的民族精神和以改革创新为核心的时代精神实质，认识建设社会主义法治体系的基本内涵和重要意义，坚定科学的理想信念，树立正确的人生观和价值观，培养良好的思想道德素质和法律素质，加强自我修养，从而成为德智体美劳全面发展的社会主义事业的合格建设者和可靠接班人。

**二、课程目标及对毕业要求观测点的支撑**

目标1：能够科学认识社会，培养良好的法律素养。

目标2：能够掌握与专业相关的技术标准、知识产权和法律规范。

目标3：能够树立崇高的理想信念，确立正确的人生观和价值观，理解社会主义道德的核心和原则；理解和认同社会主义核心价值观。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求3.1、毕业要求6.1、毕业要求8.1，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 | 目标3 |  |  |  |  |  |
| 毕业要求3.3 | √ |  |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求6.1 |  | √ |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8.1 |  |  | √ |  |  |  |  |  |

**三、课程内容及要求**

**（一）绪论 担当复兴大任 成就时代新人**

1.教学内容

（1）我们处在中国特色社会主义新时代

（2）新时代呼唤民族复兴大任的时代新人

（3）不断提升思想道德素质和法治素养

2.基本要求

（1）了解中国发展的新方位，中国特色社会主义进入了新时代

（2）理解中国特色社会主义进入新时代的实践价值和世界意义

（3）掌握学习本课程的学习方法，增强学习的积极性和主动性，明确自己肩负的历史使命和时代责任

3.重点难点

（1）担当民族复兴大任的时代新人的实践要求

（2）中国特色社会主义进入新时代的实践价值

**（二）领悟人生真谛 把握人生方向**

1.教学内容

（1）人生观是对人生的总看法

（2）正确的人生观

（3）创造有意义的人生

2.基本要求

（1）了解人生观的基本内涵以及对人生的重要作用

（2）理解树立为人民服务的人生观的重要意义

（3）掌握处理各种关系的方法，立志在实践中创造有价值的人生，做到和谐发展

3.重点难点

（1）树立为人民服务的人生观

（2）立志在实践中创造有价值的人生

**（三）追求远大理想 坚定崇高信念**

1.教学内容

（1）理想信念的内涵及重要性

（2）坚定信仰信念信心

（3）在实现中国梦的实践中放飞青春梦想

2.基本要求

（1）了解理想信念、共同理想的含义和特征

（2）理解理想信念对大学生成才的重要意义，树立马克思主义的崇高的理想信念

（3）掌握把理想转化为现实，实现中国梦的基本条件

3.重点难点

（1）人生价值在于人的创造性社会实践

（2）正确认识和处理个人与他人、个人与社会的关系

（3）走与社会实践相结合的道路

**（四）继承优良传统 弘扬中国精神**

1.教学内容

（1）中国精神是兴国强国之魂

（2）做新时代的忠诚爱国者

（3）让改革创新成为青春远航的动力

2.基本要求

（1）了解中国精神的科学内涵，实现中国梦必须弘扬中国精神

（2）理解爱国主义的科学内涵和民族精神的优良传统，创新创造是中华民族的民族禀赋

（3）掌握做忠诚的爱国者及改革创新实践者的途径

3.重点难点

（1）继承和发扬中华民族的爱国主义优良传统

（2）在经济全球化条件下发扬爱国主义精神

**（五）明确价值要求 践行价值准则**

1.教学内容

（1）全体人民共同的价值追求

（2）社会主义核心价值观的显著特征

（3）积极践行社会主义核心价值观

2.基本要求

（1）了解社会主义核心价值观的基本内容

（2）理解社会主义核心价值观的历史底蕴、现实基础、道义力量

（3）掌握积极努力做社会主义核心价值观的践行者，扣好人生的第一个扣子

3.重点难点

（1）社会主义核心价值观的基本内容

（2）积极努力做社会主义核心价值观的践行者

**（六）遵守道德规范 锤炼道德品格**

1.教学内容

（1）社会主义道德的核心与原则

（2）吸收借鉴优秀道德成果

（3）投身崇德向善的道德实践

2.基本要求

（1）了解道德的历史演变、功能、作用和中华民族优良道德传统、革命道德

（2）理解公共生活、职业生活、婚姻家庭生活中的道德与法律的内容；正确的择业观、职业观、恋爱观、婚姻观及公德意识的养成

（3）掌握学习和掌握社会生活领域的道德规范和法律规范，自觉加强道德修养和法律修养，锤炼高尚品格

3.重点难点

增强道德意识，自觉遵守公共生活、职业生活、婚姻家庭生活道德规范

**（七）学习法治思想 提升法治素养**

1.教学内容

（1）社会主义法律的特征和运行

（2）坚持全面依法治国

（3）维护宪法权威

（4）自觉尊法学法守法用法

2.基本要求

（1）了解法律的概念与历史发展，宪法规定的基本制度、实体法律部门和程序法律部门，社会主义法治思维方式与法律的至上地位，法律权利与义务以及二者的关系

（2）理解社会主义法治观念的主要内容、社主义法治思维方式的基本含义和特征，我国宪法法律规定的权利和义务

（3）掌握中国特色社会主义法治体系，不断增强维护法律尊严的自觉性和责任感。树立法治理念，培养法治思维，维护法律权威，成为具有良好的法律素质的社会主义建设者和接班人，如何依法行使权利和履行义务

3.重点难点

（1）我国社会主义法治观念的内涵和原则

（2）社会主义法治思维方式的内容和培养途径

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的课程目标 | 支撑的毕业要求  指标点 | 讲授学时 |
| 1 | 绪论 担当复兴大任 成就时代新人 | 目标1、2、3 | 3.3、6.1、8.1 | 3 |
| 2 | 领悟人生真谛 把握人生方向 | 目标1、2、3 | 3.3、6.1、8.1 | 6 |
| 3 | 追求远大理想 坚定崇高信念 | 目标1、2、3 | 3.3、6.1、8.1 | 6 |
| 4 | 继承优良传统 弘扬中国精神 | 目标1、2、3 | 3.3、6.1、8.1 | 6 |
| 5 | 明确价值要求 践行价值准则 | 目标1、2、3 | 3.3、6.1、8.1 | 6 |
| 6 | 遵守道德规范 锤炼道德品格 | 目标1、2、3 | 3.3、6.1、8.1 | 9 |
| 7 | 学习法治思想 提升法治素养 | 目标1、2、3 | 3.3、6.1、8.1 | 9 |
| 8 | 复习 | 目标1、2、3 | 3.3、6.1、8.1 | 3 |
| 合计 | | | | 48 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1．采用多媒体教学手段，结合时事政治和案例分析，引导学生认真思考，在保证讲课进度的同时，注意学生的掌握程度和课堂气氛。

2．采用启发式、讨论式、案例式、专题式教学，结合实际案例，让学生真正了解并掌握思想道德修养与法律基础的主要内容，从而具备相关知识和方法的实际应用能力。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  （2）熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面；  （3）结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  （4）确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确，推理正确，条理清晰，重点突出，理论联系实际，熟练地解答和讲解例题。  （2）采用多种教学方式（如启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体示范教学等），注重培养学生的思想政治素质，提高学生发现、分析和解决问题的能力，以便让学生能体会和领略学科研究的思路和方法。  （3）运用多媒体教学手段、课堂讨论、辩论、演讲等多种形式开展教学，以培养学生分析问题和解决问题的能力，培养学生语言组织与表达的能力。  （4）表达方式尽量便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生完成作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭；  （2）作业规范，书写清晰；  （3）作业要结构完整、层次分明、逻辑严密，符合学科语言表达规范。  教师批改或讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要全批全改，并按时批改、讲评学生每次交来的作业；  （2）教师批改或讲评作业要认真、细致，每次批改或讲评作业后，按百分制评定成绩，并写明日期；  （3）期末按每个学生作业的平均成绩，作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 由任课教师安排时间进行课外答疑与辅导工作。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷考试，采取教考分离方式。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3及以上；  （2）缺课次数达本学期总学时1/3及以上；  （3）机考成绩低于40分。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核，期末考试采用闭卷机考方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×60%+期末考试成绩×40%，平时成绩=考勤成绩×20%+学习态度×30%+作业成绩×50%

具体内容和比例如下表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/  评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业  要求指标点 |
| 平时成绩  60% | 考勤成绩 | 20% | 课堂不定期点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到或早退一次扣5分。 | 3.3、6.1、8.1 |
| 学习态度 | 30% | 听课情况，关注学生听课的精神状态，随时做记录，以督促学生按时上课，认真听讲；课堂随机提问，提高学生上课精神的集中度，并考察学生当堂课程的掌握情况。 | 3.3、6.1、8.1 |
| 作业成绩 | 50% | 通过单元测验和思考题考核学生对课程知识点的理解和应用；对每次作业完成情况做记录并百分制打分，计算全部作业的平均成绩。 | 3.3、6.1、8.1 |
| 期末考试  成绩  40% | 期末考试 | 100% | 试卷题型包括判断题、填空题、单项选择题、多项选择题等。考核思政理论基础知识和马克思主义的立场、观点和方法的运用。 | 3.3、6.1、8.1 |

（三）课程目标达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.《马克思恩格斯文集》，人民出版社2009年版。

2.《毛泽东选集》（第1-4卷），人民出版社1991年版。

3.《邓小平文选》（第1-3卷），人民出版社1995年版。

4.《江泽民文选》（1-3卷），人民出版社2006年版。

5.《胡锦涛文选》（第1-3卷），人民出版社2016年版。

6.《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲要》，学习出版社、人民出版社2019年版。

7.《中华人民共和国民法典》，法律出版社2020年版。

8.《习近平法治思想概论》，高等教育出版社2021年版。

**（三）教学改革**

本课程的教学改革，需制定相应的教学方案。

执笔人：赵 颖

审定人：刘锦华

审批人：夏天静

批准时间：2023年08月30日

# 中国近现代史纲要课程教学大纲

**（Introduction to Chinese Modern and Contemporary History）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1002012

**学 分：**3

**学 时：**48（其中：讲授学时48， 实践学时0）

**先修课程：**思想道德与法治

**适用专业：**所有本科专业

**教 材：**《中国近现代史纲要》，本书编写组主编，高等教育出版社，2021年8月

**课程归口：**马克思主义学院

**课程的性质与任务：**“中国近现代史纲要”是全国高等学校本科生必修的一门思想政治理论课。通过学习本课程，使学生认识近现代中国社会发展和革命、建设、改革的历史进程及其内在规律，深刻领会历史和人民是怎样选择了马克思主义、选择了中国共产党、选择了社会主义道路、选择了改革开放，深刻领会中国共产党为什么能、马克思主义为什么行、中国特色社会主义为什么好，更加坚定在中国共产党坚强领导下为实现中华民族伟大复兴而不懈奋斗。

**二、课程目标**

目标1：帮助学生了解中国共产党党史、中华人民共和国国史，理解中国近现代社会发展的特点与规律，掌握历史和人民选择马克思主义、中国共产党、改革开放的内在逻辑和历史必然性，增强历史使命感和责任感，坚定走中国特色社会主义道路的理想信念。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求8.1，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | |
| 目标1 |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8.1 | √ |  |  |  |  |  |  |

**三、课程基本内容及要求**

**（一）导言**

1.教学内容

（1）中国近代史综述

（2）中国现代史综述

（3）学习中国近现代史的目的和要求

2.基本要求

（1）了解中国近现代史的历史分期、主题和主线

（2）认识中国近现代史的主流和本质

（3）把握学习中国近现代史的目的和要求

3.重点难点

（1）中国近现代史的主流和本质

（2）中国近现代史的主题和主线

**（二）进入近代后中华民族的磨难与抗争**

1.教学内容

（1）鸦片战争前后的中国与世界

（2）西方列强对中国的侵略

（3）反抗外国武装侵略的斗争

（4）反侵略战争的失败与民族意识的觉醒

2.基本要求

（1）了解中国近现代社会性质与发展的轨迹及其启示

（2）理解由于鸦片战争以及资本—帝国主义一次又一次的侵略，中国开始沦为半殖民地半封建社会

（3）理解中国人民的两大历史任务是求得民族独立和人民解放、实现国家繁荣富强

（4）了解近代以来帝国主义对中国的侵略以及中国人民反侵略斗争

3.重点难点

（1）近代中国社会的主要矛盾、社会性质及其基本特征

（2）近代中国的两大历史任务及其相互关系

（3）近代中国历次反侵略战争失败的原因和教训

**（三）不同社会力量对国家出路的早期探索**

1.教学内容

（1）太平天国运动的起落

（2）洋务运动的兴衰

（3）维新运动的兴起和夭折

2.基本要求

（1）了解近代中国不同社会力量对国家出路的早期探索过程

（2）认识农民阶级、地主阶级改革派以及资产阶级维新派都不能实现中国真正的独立与富强

3.重点难点

（1）近代中国不同阶级阶层对国家出路的早期探索

（2）农民战争、地主阶级改良运动、资产阶级维新运动都不能实现中国民族独立和国家富强的原因和启示

**（四）辛亥革命与君主专制制度的终结**

1.教学内容

（1）举起近代民族民主革命的旗帜

（2）辛亥革命与中华民国的建立

（3）北洋军阀统治与旧民主主义革命的失败

2.基本要求

（1）认识辛亥革命及其历史意义

（2）正确认识北洋军阀的统治

（3）理解辛亥革命失败的原因和历史必然性

3.重点难点

（1）近代中国革命的必要性、正义性、进步性

（2）辛亥革命对中国近代社会的重要影响

（3）旧民主主义革命的失败及其原因

**（五）中国共产党成立和中国革命新局面**

1.教学内容

（1）新文化运动和五四运动

（2）马克思主义广泛传播与中国共产党诞生

（3）中国革命的新局面

2.基本要求

（1）认识新文化运动、五四运动及其历史意义

（2）了解马克思主义在中国的传播

（3）理解中国共产党诞生的重大意义，认识到中国共产党的成立是中国社会发展和革命发展的客观要求

3.重点难点

（1）中国新民主主义革命发生发展的社会历史条件

（2）中国为什么选择了马克思主义

（3）中国共产党的伟大建党精神

**（六）中国革命的新道路**

1.教学内容

（1）中国共产党对革命新道路的探索

（2）中国革命在曲折中前进

2.基本要求

（1）了解中国革命胜利和失败的反复

（2）了解毛泽东思想的形成过程，认识马克思主义中国化的重要性

（3）掌握中国革命新道路的开辟凝结了党和人民的集体智慧

3.重点难点

（1）中国革命新道路的探索

（2）马克思主义中国化

（3）长征的意义，继承和发扬长征精神

**（七）中华民族的抗日战争**

1.教学内容

（1）日本发动企图灭亡中国的侵略战争

（2）中国人民奋起抗击日本侵略者

（3）抗日战争的正面战场

（4）抗日战争的中流砥柱

（5）抗日战争的胜利及其意义

2.基本要求

（1）了解抗日战争的历史地位和意义

（2）了解中国人民如何奋起抗击日本侵略者

（3）正确认识抗日战争的正面战场

（4）正确理解中国共产党是全民族抗战的中流砥柱

3.重点难点

（1）中国的抗日战争是神圣的民族战争

（2）中国共产党是中国抗日战争的中流砥柱

（3）中国抗日战争取得胜利的历史意义和经验

**（八）为建立新中国而奋斗**

1.教学内容

（1）从争取和平民主到击退国民党的军事进攻

（2）全国解放战争的发展和第二条战线的形成

（3）中国共产党与民主党派的团结合作

（4）建立人民民主专政的新中国

2.基本要求

（1）正确认识全国解放战争的爆发和发展

（2）认识中国共产党与民主党派的团结合作

（3）理解人民民主专政的新中国的建立和中国共产党执政地位的取得是历史和人民的选择

3.重点难点

（1）中国革命取得胜利的基本经验

（2）中国共产党的执政地位是历史和人民的选择

**（九）中华人民共和国的成立与中国社会主义建设道路的探索**

1.教学内容

（1）中华人民共和国的成立与新生人民政权的巩固

（2）党在过渡时期的总路线及其实施

（3）社会主义基本制度的确立

（4）社会主义建设的良好开端

（5）社会主义道路的艰辛探索和曲折发展

2.基本要求

（1）了解从新民主主义到社会主义的确立过程

（2）认识社会主义改造的成就和意义

（3）认识社会主义基本制度的确立及其意义

（4）正确理解社会主义道路的艰辛探索和曲折发展

3.重点难点

（1）新民主主义社会的性质

（2）中国社会主义建设道路的经验与教训

（3）社会主义制度在中国的确立是历史和人民的选择

**（十）改革开放与中国特色社会主义的开创和发展**

1.教学内容

（1）历史性的伟大转折和改革开放的起步

（2）改革开放和社会主义现代化建设新局面

（3）把中国特色社会主义全面推向21世纪

（4）在新的形势下坚持和发展中国特色社会主义

2.基本要求

（1）了解十一届三中全会以来的改革开放历史

（2）正确认识社会主义改革是社会主义发展中不可缺少的环节

（3）全面理解党的理论创新和实践创新的探索

3.重点难点

（1）改革开放的历史意义

（2）走中国特色社会主义道路的意义

（3）中国特色社会主义怎样开创和接续发展

**（十一）中国特色社会主义进入新时代**

1.教学内容

（1）开拓中国特色社会主义更为广阔的发展前景

（2）夺取新时代中国特色社会主义伟大胜利

（3）全面建成小康社会和开启全面建设社会主义现代化国家新征程

2.基本要求

（1）认识中国特色社会主义进入新时代的新发展和新成就

（2）认识习近平新时代中国特色社会主义思想确立

（3）认识中国共产党成立100周年的历史经验

（4）树立唯物史观，理解和认同社会主义核心价值观，自觉维护国家利益

3.重点难点

（1）中国特色社会主义进入新时代与我国社会主要矛盾的新变化

（2）认识习近平新时代中国特色社会主义思想的历史地位

（3）认识新发展阶段，理解新发展理念，把握新发展目标

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授学时 |
| 1 | 导言 | 目标1 | 8.1 | 3 |
| 2 | 进入近代后中华民族的磨难与抗争 | 目标1 | 8.1 | 3 |
| 3 | 不同社会力量对国家出路的早期探索 | 目标1 | 8.1 | 3 |
| 4 | 辛亥革命与君主专制制度的终结 | 目标1 | 8.1 | 3 |
| 5 | 中国共产党成立和中国革命新局面 | 目标1 | 8.1 | 3 |
| 6 | 中国革命的新道路 | 目标1 | 8.1 | 3 |
| 7 | 中华民族的抗日战争 | 目标1 | 8.1 | 6 |
| 8 | 为建立新中国而奋斗 | 目标1 | 8.1 | 3 |
| 9 | 中华人民共和国的成立与中国社会主义建设道路的探索 | 目标1 | 8.1 | 6 |
| 10 | 改革开放与中国特色社会主义的开创和发展 | 目标1 | 8.1 | 6 |
| 11 | 中国特色社会主义进入新时代  复习 | 目标1 | 8.1 | 9 |
| 合计 | | | | 48 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1．采用多媒体教学手段，联系实际，引导学生认真思考，在保证讲课进度的同时，注意学生的掌握程度和课堂气氛。

2．积极采用启发式、讨论式、案例式教学，引导学生以史为鉴，掌握相关历史知识，树立正确的历史观。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  （2）熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面；  （3）结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  （4）确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确，推理正确，条理清晰，重点突出，理论联系实际，熟练地解答和讲解例题。  （2）采用启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体示范教学等，注重培养学生的思想政治素质，提高学生发现、分析和解决问题的能力，以便让学生能体会和领略学科研究的思路和方法。  （3）运用多媒体教学手段、课堂讨论、辩论、演讲等多种形式开展教学，以培养学生分析问题和解决问题的能力，培养学生语言组织与表达的能力。  （4）表达方式尽量便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生完成作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭；  （2）作业规范，书写清晰；  （3）作业要结构完整、层次分明、逻辑严密，符合学科语言表达规范。  教师批改或讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要全批全改，并按时批改、讲评学生每次交来的作业；  （2）教师批改或讲评作业要认真、细致，每次批改或讲评作业后，按百分制评定成绩，并写明日期；  （3）期末按每个学生作业的平均成绩，作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 由任课教师安排时间进行课外答疑与辅导工作。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷考试，采取教考分离方式。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3及以上；  （2）缺课次数达本学期总学时1/3及以上；  （3）机考成绩低于40分。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试和平时考核，期末考试采用闭卷机考方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×60%+期末考试成绩×40%，平时成绩=考勤成绩×20%+学习态度×30%+作业成绩×50%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩  60% | 考勤成绩 | 20% | 课堂不定期点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到或早退一次扣5分。 | 8.1 |
| 学习态度 | 30% | 听课情况，关注学生听课的精神状态，随时做记录，以督促学生按时上课，认真听讲；课堂随机提问，提高学生上课精神的集中度，并考察学生当堂课程的掌握情况。 | 8.1 |
| 作业成绩 | 50% | 通过单元测验和思考题考核学生对课程知识点的理解和应用；对每次作业完成情况做记录并百分制打分，计算全部作业的平均成绩。 | 8.1 |
| 期末考试  成绩  40% | 期末考试 | 100% | 试卷题型包括判断题、填空题、单项选择题、多项选择题等。考核思政理论基础知识和马克思主义的立场、观点和方法的运用。 | 8.1 |

（三）课程目标达成度计算方法如下：

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.《毛泽东选集》（1-4卷），人民出版社1991年版。

2.《邓小平文选》（1-3卷），人民出版社1995年版。

3.《从鸦片战争到五四运动》,人民出版社1998年版。

4.《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲要》，学习出版社、人民出版社2019年版。

5. 《中国共产党简史》，人民出版社2021年版。

**（三）教学改革**

本课程的教学改革，需制定相应的教学方案。

执笔人：王若颖

审定人：张建才

审批人：夏天静

批准时间：2023年08月30日

# 马克思主义基本原理课程教学大纲

**（Basic Principles of Marxism）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1002023

**学 分：**3

**学 时：**48（其中：讲授学时48， 实践学时0）

**先修课程：**思想道德与法治、中国近现代史纲要

**适用专业：**所有本科专业

**教 材：**《马克思主义基本原理》，本书编写组主编，高等教育出版社，2021年8月

**课程归口：**马克思主义学院

**课程的性质与任务：**本课程是面向全体本科专业开设的通识必修课。通过本课程的学习，使学生掌握马克思主义基本原理，理解辩证唯物主义和历史唯物主义的基本观点，认识资本主义的本质和社会主义建立、实践和发展的必然性，学会运用马克思主义的立场、观点、方法观察、分析和解决社会问题，树立马克思主义的世界观、人生观和价值观。

**二、课程目标**

目标1：帮助学生掌握马克思主义理论体系的基本内容，理解辩证唯物主义和历史唯物主义的基本观点，认识资本主义的本质和当代发展，认识社会主义建立、实践和发展的必然性。树立马克思主义的世界观、人生观和价值观，提高理论思维水平和运用马克思主义科学世界观、方法论观察和分析问题的能力。

目标2：帮助学生理解并掌握在相关实践活动中运用辩证唯物主义和历史唯物主义进行管理和决策的方法。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求8.1、毕业要求11.1，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8.1 | √ |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求11.1 |  | √ |  |  |  |  |  |

**三、课程基本内容和要求**

**（一）导论**

1.教学内容

（1）什么是马克思主义

（2）马克思主义的创立与发展

（3）马克思主义的鲜明特征

（4）马克思主义的当代价值

（5）自觉学习和运用马克思主义

2.基本要求

（1）理解和把握什么是马克思主义，了解马克思主义产生的历史过程和发展阶段

（2）掌握马克思主义的鲜明特征，深刻认识马克思主义的当代价值

（3）增强学习和运用马克思主义的自觉性

3.重点难点

（1）马克思主义的内涵

（2）马克思主义的鲜明特征

（3）马克思主义的当代价值

**（二）世界的物质性及发展规律**

1.教学内容

（1）世界多样性与物质统一性

（2）事物的普遍联系和变化发展

（3）唯物辩证法是认识世界和改造世界的根本方法

2.基本要求

（1）学习和掌握辩证唯物主义基本原理，着重把握物质与意识的辩证关系，世界的物质统一性，事物联系和发展的基本环节与基本规律

（2）逐步形成科学的世界观和方法论，运用唯物辩证法分析和解决问题，不断增强思维能力

3.重点难点

（1）世界的物质统一性

（2）主观能动性与客观规律性的辩证统一

（3）联系和发展的基本规律

（4）唯物辩证法是科学的认识方法

**（三）实践与认识及其发展规律**

1.教学内容

（1）实践与认识

（2）真理与价值

（3）认识世界和改造世界

2.基本要求

（1）学习马克思主义的实践观、认识论和价值论的基本观点，掌握实践、认识、真理、价值的本质及其相互关系

（2）树立实践第一的观点，确立正确的价值观，在改造客观世界的同时改造主观世界，努力实现理论创新和实践创新的良性互动

3.重点难点

（1）科学的实践观

（2）真理的客观性、绝对性和相对性

（3）认识的本质及发展规律

（4）认识论与思想路线

**（四）人类社会及其发展规律**

1.教学内容

（1）人类社会的存在与发展

（2）社会历史发展的动力

（3）人民群众在历史发展中的作用

2.基本要求

（1）学习和把握历史唯物主义的基本原理，着重了解社会存在与社会意识的辩证关系、社会基本矛盾运动规律、社会发展的动力以及人民群众和个人在社会历史中的作用

（2）提高运用历史唯物主义正确认识历史和现实、正确认识社会发展规律的自觉性和能力

3.重点难点

（1）社会存在与社会意识的辩证关系

（2）社会基本矛盾运动规律

（3）阶级斗争和社会革命在阶级社会发展中的作用

（4）人民群众和个人在社会历史中的作用

**（五）资本主义的本质及规律**

1.教学内容

（1）商品经济和价值规律

（2）资本主义经济制度的本质

（3）资本主义政治制度和意识形态

2.基本要求

（1）运用马克思主义的立场、观点、方法，准确认识资本主义生产方式的内在矛盾

（2）深刻理解资本主义经济制度的本质，正确把握社会化大生产和商品经济运动的一般规律

（3）正确认识和把握资本主义政治制度、意识形态及其本质

3.重点难点

（1）劳动价值论及其意义

（2）剩余价值论及其意义

（3）资本主义基本矛盾与经济危机

**（六）资本主义的发展及其趋势**

1.教学内容

（1）垄断资本主义的形成与发展

（2）正确认识当代资本主义的新变化

（3）资本主义的历史地位和发展趋势

2.基本要求

（1）了解资本主义从自由竞争发展到垄断的进程，科学认识国家垄断资本主义和经济全球化的本质

（2）正确认识第二次世界大战后资本主义的变化及其实质，以及2008年国际金融危机以来资本主义的矛盾与冲突

（3）深刻理解资本主义的历史地位及其为社会主义所代替的历史必然性，坚定资本主义必然灭亡、社会主义必然胜利的信念

3.重点难点

（1）国家垄断资本主义的特点和实质

（2）经济全球化的表现及影响

（3）资本主义的历史地位及其为社会主义所代替的历史必然性

**（七）社会主义的发展及其规律**

1.教学内容

（1）社会主义五百年的历史进程

（2）科学社会主义基本原则

（3）在实践中探索现实社会主义的发展规律

2.基本要求

（1）学习和了解社会主义五百年发展历程，把握科学社会主义基本原则

（2）认识经济文化相对落后国家建设社会主义的必然性和长期性，明确社会主义发展道路的多样性

（3）遵循社会主义在实践中开拓前进的发展规律，以昂扬奋进的姿态推进社会主义事业走向光明未来

3.重点难点

（1）科学社会主义基本原则

（2）经济文化相对落后国家建设社会主义的长期性

（3）社会主义发展道路的多样性

（4）社会主义在实践中开拓前进

**（八）共产主义崇高理想及其最终实现**

1.教学内容

（1）展望未来共产主义新社会

（2）实现共产主义是历史发展的必然趋势

（3）共产主义远大理想与中国特色社会主义共同理想

2.基本要求

（1）学习和掌握预见未来社会的科学方法论原则，把握共产主义社会的基本特征

（2）深刻认识实现共产主义的历史必然性和长期性，把握共产主义远大理想与中国特色社会主义共同理想的辩证关系

（3）坚定理想信念，积极投身新时代中国特色社会主义事业

3.重点难点

（1）预见未来社会的科学方法论原则

（2）共产主义理想实现的必然性

（3）共产主义远大理想与中国特色社会主义共同理想的关系

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的课程目标 | 支撑的毕业要求  指标点 | 讲授学时 |
| 1 | 导论 | 目标1 | 8.1 | 3 |
| 2 | 世界的物质性及发展规律 | 目标1 | 8.1 | 6 |
| 3 | 实践与认识及其发展规律 | 目标1、2 | 8.1、11.1 | 6 |
| 4 | 人类社会及其发展规律 | 目标1 | 8.1 | 6 |
| 5 | 资本主义的本质及规律 | 目标1、2 | 8.1、11.1 | 6 |
| 6 | 资本主义的发展及其趋势 | 目标1、2 | 8.1、11.1 | 6 |
| 7 | 社会主义的发展及其规律 | 目标1、2 | 8.1、11.1 | 6 |
| 8 | 共产主义崇高理想及其最终实现 | 目标1 | 8.1 | 6 |
| 9 | 复习 |  |  | 3 |
| 合计 | | | | 48 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1．采用多媒体教学手段，结合时事政治和案例分析，引导学生认真学习和思考，在保证讲课进度的同时，注意学生的掌握程度和课堂气氛。

2．采用研究式、启发式、讨论式、案例式教学，结合实际让学生真正了解并掌握马克思主义基本原理的主要内容，从而具备相关知识和方法的实际应用能力。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  （2）熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面；  （3）结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  （4）确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确，推理正确，条理清晰，重点突出，理论联系实际，熟练地解答和讲解例题。  （2）采用多种教学方式（如启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体教学等），注重培养学生的思想政治素质，提高学生发现、分析和解决问题的能力，以便让学生能体会和领略学科研究的思路和方法。  （3）运用多媒体教学手段、课堂讨论、辩论、演讲等多种形式开展教学，以培养学生分析问题和解决问题的能力，培养学生语言组织与表达的能力。  （4）表达方式尽量便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生完成作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭；  （2）作业规范，书写清晰；  （3）作业要结构完整、层次分明、逻辑严密，符合学科语言表达规范。  教师批改或讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要全批全改，并按时批改、讲评学生每次交来的作业；  （2）教师批改或讲评作业要认真、细致，每次批改或讲评作业后，按百分制评定成绩，并写明日期；  （3）期末按每个学生作业的平均成绩，作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 由任课教师安排时间进行课外答疑与辅导工作。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷考试，采取教考分离方式。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3及以上；  （2）缺课次数达本学期总学时1/3及以上；  （3）机考成绩低于40分。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核由期末考试和平时考核构成，期末考试采用闭卷机考方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×60%+期末考试成绩×40%，平时成绩=考勤成绩×20%+学习态度×30%+作业成绩×50%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩  60% | 考勤成绩 | 20% | 课堂不定期点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到或早退一次扣5分。 | 8.1、11.1 |
| 学习态度 | 30% | 听课情况，关注学生听课的精神状态，随时做记录，以督促学生按时上课，认真听讲；课堂随机提问，考察学生对当堂课程的掌握情况；课堂测试。 | 8.1、11.1 |
| 作业成绩 | 50% | 通过单元测验和思考题考核学生对课程知识点的理解和应用；对每次作业完成情况做记录并百分制打分，计算全部作业的平均成绩。 | 8.1、11.1 |
| 期末考试  成绩  40% | 期末考试 | 100% | 试卷题型包括判断题、填空题、单项选择题、多项选择题等。考核思政理论基础知识和马克思主义的立场、观点和方法的运用。 | 8.1、11.1 |

（三）课程目标达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况，以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.《马克思恩格斯文集》，人民出版社2009年版。

2．《列宁专题文集》，人民出版社2009年版。

3.《毛泽东选集》（1-4卷），人民出版社1991年版。

4.《邓小平文选》（1-3卷），人民出版社1995年版。

5.《江泽民文选》（1-3卷），人民出版社2006年版。

6.《胡锦涛文选》（1-3卷），人民出版社2016年版。

7.《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲要》，学习出版社、人民出版社2019年版。

8.《习近平谈治国理政》，外文出版社2014年版。

9.《习近平谈治国理政》（第二卷），外文出版社2017年版。

10.《习近平谈治国理政》（第三卷），外文出版社2020年版。

11.《习近平新时代中国特色社会主义思想学习问答》，学习出版社2021年版。

**（三）教学改革**

本课程的教学改革，需制定相应的教学方案。

执笔人：高 玄

审定人：张建才

审批人：夏天静

批准时间：2023年08月30日

# 毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系概论课程教学大纲

**（Introduction to Mao Zedong Thought and Theoretical System of Socialism with Chinese Characteristics）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1001014

**学 分：**5

**学 时：**80（其中：讲授学时48， 实践学时32）

**先修课程：**思想道德与法治、中国近现代史纲要、马克思主义基本原理

**适用专业：**所有本科专业

**教 材：**《毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系概论》，本书编写组主编，高等教育出版社，2021年8月

**课程归口：**马克思主义学院

**课程的性质与任务：**本课程是面向全体本科专业开设的通识必修课。通过本课程的教学，帮助大学生准确把握马克思主义中国化进程中形成的理论成果及其精神实质；更加深刻认识中国共产党领导人民进行的革命、建设、改革的历史进程、历史变革、历史成就；更加透彻地理解中国共产党在新时代坚持的基本理论、基本路线、基本方略。通过教学切实提升大学生运用马克思主义的立场、观点和方法认识问题、分析问题和解决问题的能力，坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信和文化自信，努力成为中国特色社会主义事业的建设者和接班人，自觉为实现中华民族伟大复兴的中国梦而努力奋斗。

**二、课程目标**

目标1：掌握毛泽东思想、邓小平理论、“三个代表”重要思想、科学发展观的形成发展、主要内容和历史地位，重点掌握习近平新时代中国特色社会主义思想的主要内容和历史地位。

目标2：增强坚持和发展中国特色社会主义的道路自信、理论自信、制度自信和文化自信，能够在实践中自觉践行社会主义核心价值观，履行社会责任。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求7.1、毕业要求8.1，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求7.1 | √ |  |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8.1 |  | √ |  |  |  |  |  |  |

**三、课程基本内容及要求**

**（一）导论 马克思主义中国化的历史进程与理论成果**

1.教学内容

（1）马克思主义中国化的提出及其内涵

（2）马克思主义中国化的理论成果

（3）学习本课程的要求和方法

2.基本要求

通过教学，使学生了解和掌握马克思主义中国化的科学内涵、实质及两大历史性飞跃，了解开设本课程的目的与要求、教材主要内容及逻辑结构、学习要求；理解毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系的关系；深刻认识学习本课程的重要性。

3.重点难点

（1）马克思主义中国化科学内涵

（2）毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系的关系

**（二）毛泽东思想及其历史地位**

1.教学内容

（1）毛泽东思想的形成和发展

（2）毛泽东思想的主要内容和活的灵魂

（3）毛泽东思想的历史地位

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解毛泽东思想形成的社会历史条件和过程、主要内容；理解毛泽东思想活的灵魂；深刻认识毛泽东思想的历史地位和指导意义。

3.重点难点

（1）毛泽东思想的主要内容和活的灵魂

（2）毛泽东思想的历史地位

**（三）新民主主义革命理论**

1.教学内容

（1）新民主主义革命理论形成的依据

（2）新民主主义革命的总路线和基本纲领

（3）新民主主义革命的道路和基本经验

2.基本要求

通过教学帮助学生了解和掌握新民主主义革命理论的形成；理解新民主主义革命的总路线和基本纲领、新民主主义的革命道路和基本经验；深刻认识新民主主义革命理论的意义。

3.重点难点

（1）新民主主义革命的总路线和基本纲领

（2）新民主主义革命的道路和基本经验

**（四）社会主义改造理论**

1.教学内容

（1）从新民主主义到社会主义的转变

（2）社会主义改造道路和历史经验

（3）社会主义制度在中国的确立

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解从新民主主义向社会主义的转变的历史必然性；理解适合中国特点的社会主义改造道路，深刻认识社会主义制度在中国确立的历史意义。

3.重点难点

（1）新民主主义向社会主义过渡的历史必然性

（2）社会主义制度在中国确立的历史意义

（3）社会主义改造的经验、失误和偏差

**（五）社会主义建设道路初步探索的理论成果**

1.教学内容

（1）社会主义建设道路初步探索的重要理论成果

（2）社会主义建设道路初步探索的意义和经验教训

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解新中国成立后党对社会主义建设道路初步探索的思想成果；理解社会主义建设道路初步探索的意义和经验教训；深刻认识社会主义建设道路初步探索过程中形成的正确的理论原则和经验总结，是毛泽东思想体系的重要内容。

3.重点难点

（1）社会主义建设道路初步探索的重要理论成果内容

（2）社会主义建设道路初步探索的意义和经验教训

**（六）邓小平理论**

1.教学内容

（1）邓小平理论的形成

（2）邓小平理论的基本问题和主要内容

（3）邓小平理论的历史地位

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解邓小平理论形成的社会历史条件、过程；掌握和理解邓小平理论的基本问题和主要内容；深刻认识邓小平理论的历史地位和意义。

3.重点难点

（1）邓小平理论的基本问题和主要内容

（2）邓小平理论的历史地位

**（七）“三个代表”重要思想**

1.教学内容

（1）“三个代表”重要思想的形成

（2）“三个代表”重要思想的核心观点和主要内容

（3）“三个代表”重要思想的历史地位

2.基本要求

通过学习，帮助学生了解“三个代表”重要思想的形成的社会历史条件和形成过程；理解“三个代表”重要思想的核心观点和主要内容；深刻认识“三个代表”重要思想的历史地位。

3.重点难点

（1）“三个代表”重要思想的核心观点和主要内容

（2）“三个代表”重要思想的历史地位

**（八）科学发展观**

1.教学内容

（1）科学发展观的形成

（2）科学发展观的科学内涵和主要内容

（3）科学发展观的历史地位

2.基本要求

通过学习，帮助学生了解科学发展观形成的社会历史条件和形成过程；理解科学发展观的科学内涵和主要内容；深刻认识科学发展观的历史地位。

3.重点难点

（1）科学发展观的科学内涵和主要内容

（2）科学发展观的历史地位

**（九）习近平新时代中国特色社会主义思想及其历史地位**

1.教学内容

（1）习近平新时代中国特色社会主义思想创立的社会历史条件

（2）习近平新时代中国特色社会主义思想的科学体系

（3）习近平新时代中国特色社会主义思想的历史地位

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解习近平新时代中国特色社会主义思想创立的社会历史条件；理解习近平新时代中国特色社会主义思想的主要内容；深刻认识习近平新时代中国特色社会主义思想的历史地位。

3.重点难点

（1）习近平新时代中国特色社会主义思想的主要内容

（2）习近平新时代中国特色社会主义思想的历史地位

**（十）坚持和发展中国特色社会主义的总任务**

1.教学内容

（1）实现中华民族伟大复兴的中国梦

（2）建成社会主义现代化强国的战略安排

（3）建设社会主义现代化国家的战略导向

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解实现中华民族伟大复兴的中国梦是近代以来中华民族最伟大的梦想；理解中国梦的内涵，建成社会主义现代化强国的战略安排；深刻认识总任务与中国梦、中国梦与中国特色社会主义的关系。

3.重点难点

（1）中国梦的科学内涵

（2）实现社会主义现代化强国“两步走”战略的目标要求

（3）中国梦与中国特色社会主义的关系

**（十一）“五位一体”总体布局**

1.教学内容

（1）实现经济高质量发展

（2）发展社会主义民主政治

（3）建设社会主义文化强国

（4）加强以民生为重点的社会建设

（5）建设美丽中国

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解“五位一体”总体布局的基本内容；理解“五位一体”总体布局就是要实现经济高质量发展、发展社会主义民主政治、建设社会主义文化强国、加强以民生为重点的社会建设和建设美丽中国；深刻认识“五位一体”是坚持和发展中国特色社会主义和实现社会主义现代化强国的总布局。

3.重点难点

（1）习近平经济思想的主要内容

（2）人民当家作主制度体系

（3）马克思主义在意识形态领域指导地位的根本制度

（4）发展经济与改善民生的关系

（5）习近平生态文明思想的内涵

**（十二）“四个全面”战略布局**

1.教学内容

（1）全面建设社会主义现代化国家

（2）全面深化改革

（3）全面依法治国

（4）全面从严治党

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解“四个全面”战略的内涵；理解“四个全面”之间的关系、“四个全面”战略与“五位一体”总布局的关系；深刻认识“四个全面”对实现社会主义现代化和中华民族伟大复兴的战略意义。

3.重点难点

（1）“四个全面”之间的关系

（2）中国特色社会主义现代化国家的基本特征

（3）全面深化改革的总目标

（4）习近平法治思想的主要内容

（5）新时代党的建设总要求

**（十三）实现中华民族伟大复兴的重要保障**

1.教学内容

（1）坚持总体国家安全观

（2）加快国防和军队现代化

（3）坚持“一国两制”，推进祖国统一

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解习近平强军思想；理解坚持党对军队的绝对领导，建设世界一流军队，推动军民融合深度发展的意义；深刻认识习近平强军思想的历史地位和贡献。

3.重点难点

（1）总体国家安全观的科学内涵

（2）习近平强军思想的主要内容

**（十四）中国特色大国外交**

1.教学内容

（1）坚持习近平外交思想

（2）坚持走和平发展道路

（3）推动构建人类命运共同体

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解坚持和平发展道路的时代背景、独立自主和平外交政策及其宗旨；理解坚定不移走和平发展道路的必然性、推动建立新型国际关系必要性；深刻认识构建人类命运共同体的科学内涵和实现路径。

3.重点难点

（1）习近平外交思想的核心要义

（2）推动建立新型国际关系

（3）构建人类命运共同体思想

**（十五）坚持和加强党的领导**

1.教学内容

（1）实现中华民族伟大复兴关键在党

（2）坚持党对一切工作的领导

2.基本要求

通过教学，帮助学生了解中国共产党的领导地位是历史和人民的选择，新时代中国共产党的历史使命；理解中国共产党是中国特色社会主义事业的领导核心，必须坚持党对一切工作的领导；深刻认识中国共产党的领导是中国特色社会主义最本质的特征，是中国特色社会主义制度的最大优势，是实现中华民族伟大复兴的关键。

3.重点难点

（1）中国共产党领导是中国特色社会主义最本质的特征

（2）中国共产党在新时代的历史使命

（3）中国共产党是最高政治领导力量

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的课程目标 | 支撑的毕业要求  指标点 | 讲授学时 | 实践学时 |
| 1 | 导论 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 | 32 |
| 2 | 毛泽东思想及其历史地位 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 3 | 新民主主义革命理论 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 4 | 社会主义改造理论 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 5 | 社会主义建设道路初步探索的理论成果 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 6 | 邓小平理论 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 7 | “三个代表”重要思想 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 8 | 科学发展观 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 9 | 习近平新时代中国特色社会主义思想及其历史地位 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 10 | 坚持和发展中国特色社会主义的总任务 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 11 | “五位一体”总体布局 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 12 | “四个全面”战略布局 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 13 | 实现中华民族伟大复兴的重要保障 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 14 | 中国特色大国外交 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 15 | 坚持和加强党的领导 | 目标1、2 | 7.1、8.1 | 3 |
| 16 | 复习 |  |  | 3 |  |
| 合计 | | | | 48 | 32 |

**四、课程实践**

**（一）实践教学时间**

实践教学在大一和大二两学年四个学期中开展，包含大一寒暑假和大二寒假。

**（二）实践成果类别**

1.学生可以通过参加教师统一组织的实践教学，提交思想政治理论课实践成果（简称“实践成果”），由项目指导教师评分。

2.学生可以通过提交与思想政治理论课学习相关的实践成果（简称“相关实践成果”），经思政课相关教师审核认定并评分。

**五、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1.采用多媒体教学手段，结合时事政治和案例分析，引导学生认真思考，在保证讲课进度的同时，注意学生的掌握程度和课堂气氛。

2.采用启发式、讨论式、案例式教学，结合实际案例，让学生真正了解并掌握毛泽东思想和中国特色社会主义理论体系的主要内容，从而具备相关知识和方法的实际应用能力。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  （2）熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面；  （3）结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  （4）确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确，推理正确，条理清晰，重点突出，理论联系实际，熟练地解答和讲解例题；  （2）采用多种教学方式（如启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体示范教学等），注重培养学生的思想政治素质，提高学生发现、分析和解决问题的能力，以便让学生能体会和领略学科研究的思路和方法；  （3）运用多媒体教学手段、课堂讨论、辩论、演讲等多种形式开展教学，以培养学生分析问题和解决问题的能力，培养学生语言组织与表达的能力；  （4）表达方式尽量便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生完成作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭；  （2）作业规范，书写清晰；  （3）作业要结构完整、层次分明、逻辑严密，符合学科语言表达规范。  教师批改或讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要全批全改，并按时批改、讲评学生每次交来的作业；  （2）教师批改或讲评作业要认真、细致，每次批改或讲评作业后，按百分制评定成绩，并写明日期；  （3）期末按每个学生作业的平均成绩，作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 由任课教师安排时间进行课外答疑与辅导工作。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷考试，采取教考分离方式。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3及以上；  （2）缺课次数达本学期总学时1/3及以上；  （3）机考成绩低于40分；  （4）课程实践成绩低于60分。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时、实践及作业考核，期末考试采用闭卷机考方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40%+实践成绩×30%+期末考试成绩×30%，平时成绩=考勤成绩×20%+学习态度×40%+作业成绩×40%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩  40% | 考勤成绩 | 20% | 课堂不定期点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到或早退一次扣5分。 | 7.1、8.1 |
| 学习态度 | 40% | 听课情况，关注学生听课的精神状态，随时做记录，以督促学生按时上课，认真听讲；课堂随机提问，提高学生上课精神的集中度，并考察学生当堂课程的掌握情况。 | 7.1、8.1 |
| 作业成绩 | 40% | 通过单元测验和思考题考核学生对课程知识点的理解和应用；对每次作业完成情况做记录并百分制打分，计算全部作业的平均成绩。 | 7.1、8.1 |
| 实践成绩  30% | 实践成绩 | 100% | 能按要求制定实践计划，按照预设方案完成实践，作业内容格式规范。 | 7.1、8.1 |
| 期末考试成绩  30% | 期末考试 | 100% | 试卷题型包括判断题、单项选择题、多项选择题、填空题等。其中考核思政理论基础知识的题目占50%；考核是否具有运用马克思主义的立场、观点和方法来分析解决问题的能力的题目占40%；考核是否掌握自主学习的方法、了解拓展知识和能力途径的题目占10%。 | 7.1、8.1 |

（三）课程目标达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、实践环节、平时考核情况，以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.《毛泽东选集》（第1-4卷），人民出版社1991年版。

2.《邓小平文选》（第1-3卷），人民出版社1995年版。

3.《江泽民文选》（第1-3卷），人民出版社2006年版。

4.《胡锦涛文选》（第1-3卷），人民出版社2016年版。

5.《十八大以来主要文献选编》(上)，中央文献出版社2014年版。

6.《十八大以来主要文献选编》(中)，中央文献出版社2016年版。

7.《十八大以来主要文献选编》(下)，中央文献出版社2018年版。

8.《习近平谈治国理政》，外文出版社2014年版。

9.《习近平谈治国理政》（第二卷），外文出版社2017年版。

10.《习近平谈治国理政》（第三卷），外文出版社2020年版。

11.《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲要》，学习出版社2019年版。

12.《在庆祝中国共产党成立100周年大会上的讲话》，人民出版社2021年版。

**（三）教学改革**

本课程的教学改革，需制定相应的教学方案。

执笔人：陈 瑶

审定人：刘锦华

审批人：夏天静

批准时间：2023年08月30日

# 形势与政策课程教学大纲

**（Situation And Policy）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1002915（形势与政策Ⅰ）、1002925（形势与政策Ⅱ）

1002935（形势与政策Ⅲ）、1002945（形势与政策Ⅳ）

**学 分：**2

**学 时：**32

**先修课程：**无

**适用专业：**所有本科专业

**教 材：**《形势与政策》，江苏省形势与政策教学指导委员会编，南京大学出版社，最新版

**课程归口：**马克思主义学院

**课程的性质与任务：**本课程是高校思想政治理论课的重要组成部分，是对学生进行形势与政策教育的主渠道、主阵地，是面向全体本科专业开设的通识必修课程。

本课程是理论武装时效性、释疑解惑针对性、教育引导综合性都很强的一门高校思想政治理论课，是帮助大学生正确认识新时代国内外形势，深刻领会党的十九大以来党和国家事业取得的历史性成就、发生的历史性变革、面临的历史性机遇和挑战的核心课程，是第一时间推动党的理论创新成果进教材进课堂进学生头脑，引导大学生准确理解党的基本理论、基本路线、基本方略的重要渠道。

**二、课程目标**

目标1：能够认识自动化相关领域的法律法规，理解社会文化对工程实践的影响，掌握一般原理与决策方法。

目标2：能够了解国家生态环境建设的相关政策制度，树立科学发展观，理解社会可持续发展的重要性。

目标3：能够了解时代发展趋势，培养自主学习和终身学习的意识。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求6.1、毕业要求7.1、毕业要求12.1，对应关系如表所示：

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 | 目标3 |  |  |  |  |  |
| 毕业要求6.1 | √ |  |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求7.1 |  | √ |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求12.1 |  |  | √ |  |  |  |  |  |

**三、课程基本内容和要求**

本课程依据教育部每学期下发的《高校‘形势与政策’课教学要点》安排教学内容，主要开设四个专题的讲座，根据形势发展要求和学生特点有针对性地确定每个学期的讲座主题。在形势发展要求下，会开设需要及时回应学生关注的热点问题主题讲座。

（一）全面从严治党形势与政策专题

重点讲授党的政治建设、思想建设、组织建设、作风建设、纪律建设以及贯穿其中的制度建设的新举措新成效。

（二）我国经济社会发展形势与政策专题

重点讲授党中央关于经济建设、政治建设、文化建设、社会建设、生态文明建设的新决策新部署。

（三）港澳台工作形势与政策专题

重点讲授坚持“一国两制”、推进祖国统一的新进展新局面。

（四）国际形势与政策专题

重点讲授中国坚持和平发展道路、推动构建人类命运共同体的新理念新贡献。

（五）其他形势与政策热点专题

重点讲授根据形势发展要求、需要及时回应学生关注的热点问题。

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授学时 | 实践学时 |
| 1 | 一年级第一学期专题一、二、三、四 | 目标1、2、3 | 6.1、7.1、12.1 | 8 | 0 |
| 2 | 一年级第二学期专题五、六、七、八 | 目标1、2、3 | 6.1、7.1、12.1 | 8 |
| 3 | 二年级第一学期专题九、十、十一、十二 | 目标1、2、3 | 6.1、7.1、12.1 | 8 |
| 4 | 二年级第二学期专题十三、十四、十五、十六 | 目标1、2、3 | 6.1、7.1、12.1 | 8 |
| 合计 | | | | 32 | 0 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1．采用多媒体教学手段，结合时事政治和案例分析，引导学生认真思考，在保证讲课进度的同时，注意学生的掌握程度和课堂气氛。

2．采用专题式教学，让学生了解并掌握形势与政策专题教学的主要内容，培养具备相关知识和分析问题的实际应用能力。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲与教学实施方案来进行本课程教学内容的组织；  （2）熟悉教材内容，借助相关资料，并依据教学大纲和专题教学内容编写授课计划。  （3）结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授教学内容；  （4）确定各专题教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确，推理正确，条理清晰，重点突出，理论联系实际。  （2）采用专题式教学，注重培养学生的思想政治素质，提高学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）运用多媒体教学手段、注重培养学生分析问题和解决问题的能力。  （4）表达方式尽量便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生保持较为浓厚的兴趣。 |
| 3 | 作业布置与修改 | 学生完成作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭；  （2）作业规范，书写清晰；  （3）作业要结构完整、层次分明、逻辑严密，符合学科语言表达规范。  教师批改或讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要全批全改，并按时批改、讲评学生每次交来的作业；  （2）教师批改或讲评作业要认真、细致，每次批改或讲评作业后，按百分制评定成绩，并写明日期；  （3）期末按每个学生作业的平均成绩，作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 由任课教师安排时间进行课外答疑与辅导工作。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程前三个学期的期末考核内容为作业；第四个学期的期末考核方式为开卷机考，采取教考分离方式。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3及以上；  （2）缺课次数达本学期总学时1/3及以上；  （3）机考成绩低于40分。 |

**五、课程考核**

（一）本课程由四个学期开设的形势与政策Ⅰ、形势与政策Ⅱ、形势与政策Ⅲ、形势与政策Ⅳ四门分课程构成。每门分课程有8学时、0.5学分，共计32学时、2学分。

（二）形势与政策Ⅰ、Ⅱ、Ⅲ的课程考核包括平时成绩和期末成绩，总评成绩=平时成绩×50%+期末成绩×50%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩50% | 学习表现 | 100% | 通过出勤情况、上课表现、学习互动等，考核对形势与政策专题理论的理解和运用。 | 6.1、7.1、12.1 |
| 期末成绩50% | 作业成绩 | 100% | 每个专题讲座均要认真完成作业，缺交一次作业扣25分。 | 6.1、7.1、12.1 |

（三）形势与政策Ⅳ的课程考核包括平时成绩和期末成绩。期末考试采用开卷机考方式。

（四）总评成绩=平时成绩×50%+期末成绩×50%，平时成绩=学习表现×50%+作业成绩×50%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩50% | 学习表现 | 50% | 通过出勤情况、上课表现、学习互动等，考核对形势与政策专题理论的理解和运用。 | 6.1、7.1、12.1 |
| 作业成绩 | 50% | 每个专题讲座均要认真完成作业，缺交一次作业扣25分。 | 6.1、7.1、  12.1 |
| 期末成绩50% | 期末成绩 | 100% | 试卷题型包括单项选择题、多项选择题。 | 6.1、7.1、12.1 |

（五）课程目标达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据考勤、作业和期末考试等考核情况，以及学生、教学督导等反馈情况，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求观测点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1. 教育部印发，《高校“形势与政策”课教学要点》，最新版。

2. 江苏省形势与政策教学指导委员会编，《形势与政策》，南京大学出版社，最新版。

3. 中共中央宣传部，《时事报告》，《时事报告》杂志社，最新版。

4. 《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲要》，学习出版社、人民出版社，2019。

5.《习近平总书记教育重要论述讲义》，高等教育出版社，2020。

6. 学习网站：人民网、新华网、光明网等。

**（三）教学改革**

本课程的教学改革，需制定相应的教学方案。

执笔人：姚彦琳

审定人：张建才

审批人：夏天静

批准时间：2023年08月30日

# 大学体育I课程教学大纲

**（Physical Education I）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1101010

**学 分：**0.75

**学 时：**30（其中：讲授学时30， 实践学时0）

**先修课程：**无

**适用专业：** 全校各专业

**教 材：**《大学体育与健康（微视频版）》，王红福、王祥主编，上海交通大学出版社，出版时间：2020年8月

**课程归口：**体育教学部

**课程的性质与任务：**本课程是面向全校各专业开设的以身体练习为主要手段，以培养学生体育人文素养和塑造健全人格为主要目的，以提高学生体质健康水平为主要目标的通识必修课；是学校课程体系的重要组成部分；是高等学校体育工作的重要环节。其教学安排在第一学年第一学期进行。

通过本课程的学习，使学生掌握和应用基本的体育与健康知识及运动技能，增强学生体质与健康水平，激发学生参与体育活动的兴趣，促进身心和谐发展、生活质量和体育技能与素养的提高。本课程将为后续课程的学习以及相关课程的学习与训练奠定重要的基础。

**二、课程目标与毕业要求指标点对应关系**

目标1：掌握体育基本理论知识和基本技术，了解体育锻炼的健身原理，具有一定的体育文化素养和体育欣赏能力。树立“健康第一”思想和正确的体育道德观，增强团结协作意识、遵纪守则意识、求实创新意识和积极进取意识。养成健康的生活习惯，提高体质状况。

目标2：积极参与各种体育活动，掌握所学项目的基本技能和锻炼方法，能科学地进行体育锻炼，掌握常见运动损伤的处理方法。学会利用体育调节身心，改善心理状态，培养和发展团队合作精神，增强与他人交流沟通、团结合作的能力，养成积极乐观的生活态度。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求8、9(不同专业会略有区别，具体见培养方案中的毕业要求实现矩阵)，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求9 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |

**三、课程内容及要求**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **思政**  **元素** | **预期学习成果** | **教学学时** | **教学**  **方式** | **支撑课程目标** |
| 1 | **㈠体育理论部分:**  1.我校体育运动发展和体育课程概述等  2.大学体育概述  3.体育锻炼与健康  4.体质测量与评价  **重点：**健康内涵、体育与健康；  **难点：**理解和运用体育与健康知识，培养健康行为习惯。 | 理想信念、国家认同和社会主义核心价值观等教育；健康中国教育 | 通过教学，使学生提高对身体和健康的认识，掌握有关身体健康的知识和科学健身的方法，提高自我保健意识和树立为家庭为社会为国家建设锻炼好身体的思想，提高学生运动参与意识。 | 4 | 讲授法 | 目标1目标2 |
| 2 | **㈡实践部分：**  1.队列队形与基本体操  2.球类运动  3. 24式简化太极拳  4.健康标准测试和发展体能  **重点：**⑴掌握太极拳基本技术，了解太极拳运动特点。⑵掌握篮球基本技术⑶了解体质测试项目、流程、标准和意义，具有自我评价的能力。  **难点：**⑴动作规范，熟练掌握太极拳动作要点并能按照要求，用适当的节奏来完成整套动作。⑵篮球基本技术动作掌握并运用。 | 爱国主义和集体主义教育；体育道德观、意志品德培育；遵纪守则和诚信意识教育。 | 通过学习，使学生了解和掌握24式简化太极拳、篮球等项目的基本知识、基本技术；发展学生速度、灵敏、耐力等身体素质，增强体质；增强人际交往能力，提高竞争、合作意识和社会责任感；自觉遵守规则和诚实守信，形成健康的生活方式和积极进取且充满活力的人生态度。 | 26 | 讲授、演示、练习法等 | 目标1  目标2 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与手段**

教学方法要讲究个性化和多样化，提倡师生之间、学生与学生之间的多边互助活动，着重培养学生自学、自练、自评、互评等能力，努力提高学生的参与积极性，最大限度地发挥学生的创造性；应根据体育的特点，采用讲解示范法、完整分解教学法和多媒体教学方法，让体育的各项活动生动、直观地展现在学生面前，增强教学效果；也可根据教材内容，采用“情境教学法”、“音乐伴奏法”等方法提高学生的审美情趣，愉悦身心。不仅要注重教法的研究，更要加强对学生学习方法和练习方法的指导，提高学生自学自练的能力。在整个教学过程中，教的轻松、学的愉快、达到理想的教学效果。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | 1.掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  2.熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划；  3.结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  4.确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | 1.满足需要，发展个性；在教学过程中充分发挥教师的主导作用和学生的主体作用。教师的主导作用体现在：激发学生的体育学习热情，教会学生体育锻炼方法、培养学生的终身体育意识、鼓励学生进行创新思维；学生的主体作用体现在：增强自主意识，主动学习，积极思考，重视学习过程、锻炼过程，感悟体育对人的生活的启迪，享受体育所带来的乐趣。教与学两方面紧密配合，以更好地实现体育教学的目标。  2.采用多种教学方式（如启发式教学、导学式、发现式等），精讲多练，培养学生自学、自练、自评、互评等能力。  3.重视开展学生体质健康的测试与评价。每堂课均应安排一定时数的素质练习，提高学生的体质健康水平；同时严格按照教育部的规定，准确地对学生体质健康指标进行测定与评价，以便发现学生体质健康方面存在的问题，及时采取措施解决问题。  4.区别对待，因材施教。重视安全和关心基础较差的学生成长。 |
| 3 | 课外练习 | 课外练习是教师布置课外练习内容，重点要求学生利用课余时间巩固课堂上所学的技术动作，形成正确的动力定型，同时要求学生加强身体素质练习。 |
| 4 | 成绩考核 | 本课程考核的方式：考试。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  1.课外体育锻炼不合格者；  2.缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者； |

**五、课程考核**

（一）课程考核由期末考试和平时考核构成，期末考试采用随堂方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×50%+期末考试×50%，平时成绩=课堂表现×20%+早锻炼×40%+体质测试×40%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩  50% | 课堂表现 | 20% | 课堂整队点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到与早退一次扣10分。 | 8、9 |
| 课外锻炼 | 40% | 课外体育锻炼成绩纳入学期体育成绩总评，占总评分数的20%。每个学生每学期参加课外锻炼活动的次数必须达到规定的最低出勤次数30次（其中晨跑不少于10次），否则该学期体育课程成绩为不及格， 70次满勤100分。主要包括早锻炼、课外自主健身跑、健身辅导站、体育社团或单项协会健身活动和校级、院级、体育社团组织的体育竞赛活动等。 | 8、9 |
| 体质测试 | 40% | 根据《国家学生体质健康标准》测试要求，测试身高、体重、肺活量、立定跳远、一分钟仰卧起坐（女）/引体向上（男）、坐位体前屈、50M、1000M（男）/800M（女）等八个项目；课堂测试，评分参照《国家学生体质健康标准》。 | 8、9 |
| 期末考试  50% | 期末运动技能考试 | 100% | 1.篮球定点单手肩上投篮或半场往返运球上篮（任选）（占50%）  2.太极拳动作技评（占50%）。 | 8、9 |

说明：

1.单手肩上投篮；男生站在罚球线后、女生可站在罚球线前50厘米处投篮，每人投十次篮，按投中数计分。

2.半场往返一趟运球投篮：从球场中线右侧处开始运球上篮，投中后，再运球到左侧脚踩中线后转身折回运球上篮，投中后再快速运球回起点，按时间计算得分。

3.24式简化太极拳，依据学生完成整套动作质量评分。

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生课外体育锻炼、课堂表现、体质测试、平时考核情况，以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）教学参考书**

1.毛振明.大学体育文化与实技教程[M].沈阳：东北大学出版社，2013.

执笔人：顾 宏

审定人：白 杨

审批人：王红福

批准时间：2023年08月30日

# 体育II课程教学大纲

**（Physical Education II）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1101020

**学 分：**0.75

**学 时：**30（其中：讲授学时30， 实践学时0）

**先修课程：**无

**适用专业：** 全校各专业

**教 材：**《大学体育与健康（微视频版）》，王红福、王祥主编，上海交通大学出版社，出版时间：2020年8月

**课程归口：**体育教学部

**课程的性质与任务：**本课程是面向全校各专业开设的以身体练习为主要手段，以培养学生体育人文素养和塑造健全人格为主要目的，以提高学生体质健康水平为主要目标的通识必修课；是学校课程体系的重要组成部分；是高等学校体育工作的重要环节。其教学安排在第一学年第二学期进行。

通过本课程的学习，使学生掌握和应用基本的体育与健康知识及运动技能，增强学生体质与健康水平，激发学生参与体育活动的兴趣，促进身心和谐发展、生活质量和体育技能与素养的提高。本课程将为后续课程的学习以及相关课程的学习与训练奠定重要的基础。

**二、课程目标与毕业要求指标点对应关系**

目标1：掌握体育基本理论知识和基本技术，了解体育锻炼的健身原理，具有一定的体育文化素养和体育欣赏能力。树立“健康第一”思想和正确的体育道德观，增强团结协作意识、遵纪守则意识、求实创新意识和积极进取意识。养成健康的生活习惯，提高体质状况。

目标2：积极参与各种体育活动，掌握所学项目的基本技能和锻炼方法，能科学地进行体育锻炼，掌握常见运动损伤的处理方法。学会利用体育调节身心，改善心理状态，培养和发展团队合作精神，增强与他人交流沟通、团结合作的能力，养成积极乐观的生活态度。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求8、9(不同专业会略有区别，具体见培养方案中的毕业要求实现矩阵)，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求9 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |

**三、课程内容及要求**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **思政**  **元素** | **预期学习成果** | **教学学时** | **教学**  **方式** | **支撑课程目标** |
| 1 | **㈠体育理论部分:**  1.体育锻炼与运动保健；  2.体育竞赛与欣赏  3.奥林匹克运动  **重点：**常见运动损伤的急救及处理、奥林匹克运动在中国的发展概况；  **难点：**理解奥林匹克格言，培养学生公平竞争、团结协作、自强不息、自信不止的体育精神。 | 理想信念、国家认同和社会主义核心价值观等教育； | 通过教学，使学生了解和基本掌握常见运动创伤预防和处理方法，具备一定欣赏各类体育竞赛能力，了解中国与奥林匹克运动简史和奥林匹克文化精神，激发学生爱国情怀和追求和平、向往美好、顽强拼搏、不甘平庸、不断进取的体育精神。 | 4 | 讲授法 | 目标1目标2 |
| 2 | **㈡实践部分：**  1.全面发展体能  2.球类运动：排球、足球  3.体操（技巧）  4.身体素质  5.机动  **重点：**⑴排球垫球、传球技术和足球踢球、运球技术⑵技巧正三角支撑及控制重心的能力与两肘内夹、伸髋展腹。  **难点：**⑴排球和足球基本技术的学习及运用⑵技巧重心的控制和展体向上、维持平衡。 | 爱国主义和集体主义教育；体育道德观、意志品德培育；规则意识和诚信意识教育。 | 通过学习，使学生了解和掌握24式简化太极拳和篮球等项目的基本知识、基本技术和锻炼方法；发展学生的力量、灵敏、协调、平衡等身体素质及提高感知能力；增强人际交往能力，培养团结协作的集体主义精神、顽强拼搏的竞争意识和爱国主义情怀。 | 26 | 讲授、演示、练习法等 | 目标1  目标2 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与手段**

教学方法要讲究个性化和多样化，提倡师生之间、学生与学生之间的多边互助活动，着重培养学生自学、自练、自评、互评等能力，努力提高学生的参与积极性，最大限度地发挥学生的创造性；应根据体育的特点，采用讲解示范法、完整分解教学法和多媒体教学方法，让体育的各项活动生动、直观地展现在学生面前，增强教学效果；也可根据教材内容，采用“情境教学法”、“音乐伴奏法”等方法提高学生的审美情趣，愉悦身心。不仅要注重教法的研究，更要加强对学生学习方法和练习方法的指导，提高学生自学自练的能力。在整个教学过程中，教的轻松、学的愉快、达到理想的教学效果。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | 1.掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  2.熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划；  3.结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  4.确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | 1.满足需要，发展个性；在教学过程中充分发挥教师的主导作用和学生的主体作用。教师的主导作用体现在：激发学生的体育学习热情，教会学生体育锻炼方法、培养学生的终身体育意识、鼓励学生进行创新思维；学生的主体作用体现在：增强自主意识，主动学习，积极思考，重视学习过程、锻炼过程，感悟体育对人的生活的启迪，享受体育所带来的乐趣。教与学两方面紧密配合，以更好地实现体育教学的目标。  2.采用多种教学方式（如启发式教学、导学式、发现式等），精讲多练，培养学生自学、自练、自评、互评等能力。  3.重视开展学生体质健康的测试与评价。每堂课均应安排一定时数的素质练习，提高学生的体质健康水平；同时严格按照教育部的规定，准确地对学生体质健康指标进行测定与评价，以便发现学生体质健康方面存在的问题，及时采取措施解决问题。  4.区别对待，因材施教。重视安全和关心基础较差的学生成长。 |
| 3 | 课外练习 | 课外练习是教师布置课外练习内容，重点要求学生利用课余时间巩固课堂上所学的技术动作，形成正确的动力定型，同时要求学生加强身体素质练习。 |
| 4 | 成绩考核 | 本课程考核的方式：考试。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  1.课外体育锻炼不合格者；  2.缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者； |

**五、课程考核**

（一）课程考核由期末考试和平时考核构成，期末考试采用随堂方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×50%+期末考试×50%，平时成绩=课堂表现×20%+课外锻炼×40%+身体素质×40%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩  50% | 课堂表现 | 20% | 课堂整队点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到与早退一次扣10分。 | 8、9 |
| 课外锻炼 | 40% | 课外体育锻炼成绩纳入学期体育成绩总评，占总评分数的20%。每个学生每学期参加课外锻炼活动的次数必须达到规定的最低出勤次数30次（其中晨跑不少于10次），否则该学期体育课程成绩为不及格， 70次满勤100分。主要包括早锻炼、课外自主健身跑、健身辅导站、体育社团或单项协会健身活动和校级、院级、体育社团组织的体育竞赛活动等。 | 8、9 |
| 身体素质 | 40% | 课堂测试，评分参照《国家学生体质健康标准》。 | 8、9 |
| 期末考试  50% | 期末运动技能考试 | 100% | 1.排球：对垫（女生）；足球踢远（男生）（占50%）  2.技巧动作技评（占50%） | 8、9 |

说明：

1.排球：对垫间距不小于3米。

2.技巧成套组合动作：依据学生完成动作的质量进行技评。

⑴男生：燕式平衡——头手倒立（接前滚翻）成站立——转体180°接挺身跳。

⑵女生：前滚翻成直腿坐——后倒成肩肘倒立——后滚翻成跪撑平衡——挺身跳。

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生课外体育锻炼、课堂表现、身体素质测试、平时考核情况，以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）教学参考书**

1.毛振明.大学体育文化与实技教程[M].沈阳：东北大学出版社，2013.

执笔人：顾 宏

审定人：白 杨

审批人：王红福

批准时间：2023年08月30日

附表：体育I、体育II课程考试项目及评分标准表㈠

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 内 容  分值 | 单手肩  上投篮 | | 往返运球上篮（秒） | | 排球  对垫 | 足球踢远（m） | 体质测试  （身体素质） |
| 男 | 女 | 男 | 女 | 女 | 男 |
| 100 | 7 | 7 | 13 | 18 | 28 | 35 | 参照体质健康测试标准 |
| 90 | 6 | 6 | 14 | 20 | 23 | 32 |
| 80 | 5 | 5 | 15 | 22 | 18 | 29 |
| 70 | 4 | 4 | 17 | 24 | 13 | 25 |
| 60 | 3 | 3 | 20 | 28 | 8 | 20 |
| 50 | 2 | 2 | 25 | 35 | 6 | 15 |
| 40 | 1 | 1 | 30 | 40 | 4 | 12 |

表㈡

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 分  数  项  目 | 100-90 | 80-70 | 60-69 | 50-59 | 40-0 |
| 技巧 | 完成动作质量好动作轻松自然连贯协调 | 完成动作质量较好动作较轻松自然 | 能完成动作但不够轻松连贯。 | 不能完成动作，动作紧张不连贯 | 不能完成动作，动作紧张不连贯 |
| 太极拳 | 运劲顺达、沉稳准确、连贯圆活、手眼身法步协调。 | 运劲较顺达；动作比较连贯沉稳，手眼身法步较协调。 | 能够完成整套动作，但不够沉稳、手眼身法步不够协调。 | 不能完成整套动作。 | 不能完成整套动作。 |

# 体育III课程教学大纲

**（Physical Education III）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1102010

**学 分：**0.75

**学 时：**30（其中：讲授学时30， 实践学时0）

**适用专业：**全校各专业

**教 材：**《大学体育与健康（微视频版）》，王红福、王祥主编，上海交通大学出版社，出版时间：2020年8月

**课程归口：**体育教学部

**课程的性质与任务：**本课程是面向全校各专业开设的以身体练习为主要手段，以培养学生体育人文素养和塑造健全人格为主要目的，以提高学生体质健康水平为主要目标的通识必修课；是学校课程体系的重要组成部分；是高等学校体育工作的重要环节。其教学安排在第二学年第三学期进行。课程主要内容包括篮球、足球、排球、羽毛球、乒乓球、网球、武术、手球、健美（男）、健美操（女）、艺术体操、跆拳道、散打、瑜伽、体育舞蹈和体育保健等项目。

通过本课程的学习，使学生较全面、系统地掌握所学项目的基本理论知识，正确、熟练地掌握所学项目基本技术和战术，发展专项身体素质，并能在比赛或练习中灵活运用。基本形成终身体育意识和自觉锻炼习惯。提高学生的身体素质和健康水平，促进学生身心健康发展，增强适应社会生存能力，培养学生良好的体育道德风尚、团队精神、体育文化素养和顽强的意志品质。

**二、课程目标与毕业要求指标点对应关系**

目标1：全面发展体能，提高运动能力，掌握体育基本理论知识和基本技术，具有一定的体育文化素养和体育欣赏能力。树立“健康第一”思想和正确的体育道德观，培养勇于拼搏、团结进取、战胜自我的优良品质。

目标2：爱好并积极参与各种体育运动，掌握1-2项自己感兴趣的运动技能和锻炼方法，不断提高运动技术水平，增强体育锻炼的实效性，并为终身体育锻炼奠定基础。学会利用体育调节身心，改善心理状态，养成积极乐观的生活态度，形成健康的生活方式，具有健康的体魄。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求8、9(不同专业会略有区别，具体见培养方案中的毕业要求实现矩阵)，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求9 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |

**三、课程内容及要求**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **思政**  **元素** | **预期学习成果** | **教学学时** | **教学**  **方式** | **支撑课程目标** |
| 1 | **㈠体育理论部分:**  1.学生思想政治教育：我校体育运动发展概况、国家领导人与体育、奥运明星的励志故事、社会主义核心价值观与体育等；  2.体育安全教育：体育运动伤害事故的安全教育及预防与处理措施、常见运动损伤的预防与处理等；  3.体育基本理论：各运动项目的基本技战术知识、组织与竞赛、基本规则和裁判法，运动健身的基本原理与锻炼方法，体育锻炼的自我监督与评价，体育养生与保健知识等；  **重点：**体育安全教育、掌握所学项目的基本知识；  **难点：**培养学生自主锻炼能力和自觉锻炼意识。 | 理想信念、国家认同和社会主义核心价值观等教育；安全意识、健康意识教育； | 通过教学，提高对体育的正确认识，形成正确积极的体育态度，学会运用科学理论指导健身锻炼实际，从而自觉遵循体育运动的规律，实现体育锻炼的目的。 | 4 | 讲授法 | 目标1目标2 |
| 2 | **㈡实践部分：**  各运动项目和国家学生体质健康标准测试的身体素质项目为主，主要包括篮球、足球、排球、手球、乒乓球、网球、羽毛球、台球、健美（男）、体育舞蹈、武术、散打、跆拳道、艺术体操、健美操（女）、排舞（女）、瑜伽、体育舞蹈和体育保健等项目。  **重点：**掌握所学项目基本技能、规则及锻炼方法。  **难点：**合理运用所学项目技能，自主和自觉锻炼意识，发展体育精神。 | 爱国主义和集体主义教育；体育道德观、意志品德培育；规则意识和诚信意识教育。 | 通过学习，使学生了解和掌握所选运动项目的基本知识、基本技术和锻炼方法；爱好并积极参与各种体育运动，发展学生速度、灵敏、耐力等身体素质，增强体质；培养团结协作的集体主义精神和顽强拼搏的竞争意识；达到“国家体质健康标准”。 | 26 | 讲授、演示、练习法等 | 目标1  目标2 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与手段**

教学方法要讲究个性化和多样化，提倡师生之间、学生与学生之间的多边互助活动，着重培养学生自学、自练、自评、互评等能力，努力提高学生的参与积极性，最大限度地发挥学生的创造性；应根据体育的特点，采用讲解示范法、完整分解教学法和多媒体教学方法，让体育的各项活动生动、直观地展现在学生面前，增强教学效果；也可根据教材内容，采用“情境教学法”、“音乐伴奏法”等方法提高学生的审美情趣，愉悦身心。不仅要注重教法的研究，更要加强对学生学习方法和练习方法的指导，提高学生自学自练的能力。在整个教学过程中，教的轻松、学的愉快、达到理想的教学效果。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | 1.掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  2.熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划；  3.结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  4.确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | 1.满足需要，发展个性；在教学过程中充分发挥教师的主导作用和学生的主体作用。教师的主导作用体现在：激发学生的体育学习热情，教会学生体育锻炼方法、培养学生的终身体育意识、鼓励学生进行创新思维；学生的主体作用体现在：增强自主意识，主动学习，积极思考，重视学习过程、锻炼过程，感悟体育对人的生活的启迪，享受体育所带来的乐趣。教与学两方面紧密配合，以更好地实现体育教学的目标。  2.采用多种教学方式（如启发式教学、导学式、发现式等），精讲多练，培养学生自学、自练、自评、互评等能力。  3.重视开展学生体质健康的测试与评价。每堂课均应安排一定时数的素质练习，提高学生的体质健康水平；同时严格按照教育部的规定，准确地对学生体质健康指标进行测定与评价，以便发现学生体质健康方面存在的问题，及时采取措施解决问题。  4.区别对待，因材施教。重视安全和关心基础较差的学生成长。 |
| 3 | 课外练习 | 课外练习是教师布置课外练习内容，重点要求学生利用课余时间巩固课堂上所学的技术动作，形成正确的动力定型，同时要求学生加强身体素质练习。 |
| 4 | 成绩考核 | 本课程考核的方式：考试。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  1.课外体育锻炼不合格者；  2.缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者； |

**五、课程考核**

（一）课程考核由期末考试和平时考核构成，期末考试采用随堂方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×50%+期末考试×50%，平时成绩=课堂表现×20%+课外锻炼×40%+身体素质×40%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩  50% | 课堂表现 | 20% | 课堂整队点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到与早退一次扣10分。 | 8、9 |
| 课外锻炼 | 40% | 课外体育锻炼成绩纳入学期体育成绩总评，占总评分数的20%。每个学生每学期参加课外锻炼活动的次数必须达到规定的最低出勤次数30次（其中晨跑不少于10次），否则该学期体育课程成绩为不及格， 70次满勤100分。主要包括早锻炼、课外自主健身跑、健身辅导站、体育社团或单项协会健身活动和校级、院级、体育社团组织的体育竞赛活动等。 | 8、9 |
| 身体素质 | 40% | 1.2400米（男）、2000米（女）  2.引体向上（男）、立定跳远（女）  课堂测试，评分参照《国家学生体质健康标准》。 | 8、9 |
| 期末考试  50% | 期末运动技能考试 | 100% | 各专项技能 | 8、9 |

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生课外体育锻炼、课堂表现、体质测试、平时考核情况，以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）教学参考书**

1.毛振明.大学体育文化与实技教程[M].沈阳：东北大学出版社，2013.

执笔人：顾 宏

审定人：方曙光

审批人：王红福

批准时间：2023年08月30日

# 体育IV课程教学大纲

**（Physical Education IV）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1102020

**学 分：**0.75

**学 时：**30（其中：讲授学时30， 实践学时0）

**适用专业：** 全校各专业

**建议教材：**《大学体育与健康（微视频版）》，王红福、王祥主编，上海交通大学出版社，出版时间：2020年8月

**课程归口：**体育教学部

**课程的性质与任务：**本课程是面向全校各专业开设的以身体练习为主要手段，以培养学生体育人文素养和塑造健全人格为主要目的，以提高学生体质健康水平为主要目标的通识必修课；是学校课程体系的重要组成部分；是高等学校体育工作的重要环节。其教学安排在第二学年第四学期进行。课程主要内容包括篮球、足球、排球、羽毛球、乒乓球、网球、武术、手球、健美（男）、健美操（女）、艺术体操、跆拳道、散打、瑜伽、体育舞蹈和体育保健等项目。

通过本课程的学习，使学生较全面、系统地掌握所学项目的基本理论知识，正确、熟练地掌握所学项目基本技术和战术，发展专项身体素质，并能在比赛或练习中灵活运用。基本形成终身体育意识和自觉锻炼习惯。提高学生的身体素质和健康水平，促进学生身心健康发展，增强适应社会生存能力，培养学生良好的体育道德风尚、团队精神、体育文化素养和顽强的意志品质。

**二、课程目标与毕业要求指标点对应关系**

目标1：全面发展体能，提高运动能力，掌握体育基本理论知识和基本技术，具有一定的体育文化素养和体育欣赏能力。树立“健康第一”思想和正确的体育道德观，培养勇于拼搏、团结进取、战胜自我的优良品质。

目标2：积极参与各种体育运动，掌握1-2项自己感兴趣的运动技能和锻炼方法，不断提高运动技术水平，增强体育锻炼的实效性，并为终身体育锻炼奠定基础。学会利用体育调节身心，改善心理状态，养成积极乐观的生活态度，形成健康的生活方式，具有健康的体魄。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求8、9(不同专业会略有区别，具体见培养方案中的毕业要求实现矩阵)，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求9 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |

**三、课程内容及要求**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **思政**  **元素** | **预期学习成果** | **教学学时** | **教学**  **方式** | **支撑课程目标** |
| 1 | **㈠体育理论部分:**  1.学生思想政治教育：我校体育运动发展概况、国家领导人与体育、奥运明星的励志故事、社会主义核心价值观与体育等；  2.体育安全教育：体育运动伤害事故的安全教育及预防与处理措施、常见运动损伤的预防与处理等；  3.体育基本理论：各运动项目的基本技战术知识、组织与竞赛、基本规则和裁判法，运动健身的基本原理与锻炼方法，体育锻炼的自我监督与评价，体育养生与保健知识等；  **重点：**体育安全教育、掌握所学项目的基本知识；  **难点：**培养学生自主锻炼能力和自觉锻炼意识。 | 理想信念、国家认同和社会主义核心价值观等教育；安全意识、健康意识教育； | 通过教学，提高对体育的正确认识，形成正确积极的体育态度，学会运用科学理论指导健身锻炼实际，从而自觉遵循体育运动的规律，实现体育锻炼的目的。 | 4 | 讲授法 | 目标1目标2 |
| 2 | **㈡实践部分：**  以各运动项目和国家学生体质健康标准中的身体素质项目为主，主要包括篮球、足球、排球、手球、乒乓球、网球、羽毛球、台球、健美（男）、体育舞蹈、武术、散打、跆拳道、艺术体操、健美操（女）、排舞（女）、瑜伽、体育舞蹈和体育保健等项目。  **重点：**掌握所学项目基本技能、规则及锻炼方法。  **难点：**合理运用所学项目技能，自主和自觉锻炼意识，发展体育精神。 | 爱国主义和集体主义教育；体育道德观、意志品德培育；规则意识和诚信意识教育。 | 通过学习，使学生了解和掌握所选运动项目的基本知识、基本技术和锻炼方法；爱好并积极参与各种体育运动，发展学生速度、灵敏、耐力等身体素质，增强体质；培养团结协作的集体主义精神和顽强拼搏的竞争意识；达到“国家体质健康标准”。 | 26 | 讲授、演示、练习法等 | 目标1  目标2 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与手段**

教学方法要讲究个性化和多样化，提倡师生之间、学生与学生之间的多边互助活动，着重培养学生自学、自练、自评、互评等能力，努力提高学生的参与积极性，最大限度地发挥学生的创造性；应根据体育的特点，采用讲解示范法、完整分解教学法和多媒体教学方法，让体育的各项活动生动、直观地展现在学生面前，增强教学效果；也可根据教材内容，采用“情境教学法”、“音乐伴奏法”等方法提高学生的审美情趣，愉悦身心。不仅要注重教法的研究，更要加强对学生学习方法和练习方法的指导，提高学生自学自练的能力。在整个教学过程中，教的轻松、学的愉快、达到理想的教学效果。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | 1.掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  2.熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划；  3.结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  4.确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | 1.满足需要，发展个性；在教学过程中充分发挥教师的主导作用和学生的主体作用。教师的主导作用体现在：激发学生的体育学习热情，教会学生体育锻炼方法、培养学生的终身体育意识、鼓励学生进行创新思维；学生的主体作用体现在：增强自主意识，主动学习，积极思考，重视学习过程、锻炼过程，感悟体育对人的生活的启迪，享受体育所带来的乐趣。教与学两方面紧密配合，以更好地实现体育教学的目标。  2.采用多种教学方式（如启发式教学、导学式、发现式等），精讲多练，培养学生自学、自练、自评、互评等能力。  3.重视开展学生体质健康的测试与评价。每堂课均应安排一定时数的素质练习，提高学生的体质健康水平；同时严格按照教育部的规定，准确地对学生体质健康指标进行测定与评价，以便发现学生体质健康方面存在的问题，及时采取措施解决问题。  4.区别对待，因材施教。重视安全和关心基础较差的学生成长。 |
| 3 | 课外练习 | 课外练习是教师布置课外练习内容，重点要求学生利用课余时间巩固课堂上所学的技术动作，形成正确的动力定型，同时要求学生加强身体素质练习。 |
| 4 | 成绩考核 | 本课程考核的方式：考试。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  1.课外体育锻炼不合格者；  2.缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者； |

**五、课程考核**

（一）课程考核由期末考试和平时考核构成，期末考试采用随堂方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×50%+期末考试×50%，平时成绩=课堂表现×20%+早锻炼×40%+体质测试×40%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩  50% | 课堂表现 | 20% | 课堂整队点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到与早退一次扣10分。 | 8、9 |
| 课外锻炼 | 40% | 课外体育锻炼成绩纳入学期体育成绩总评，占总评分数的20%。每个学生每学期参加课外锻炼活动的次数必须达到规定的最低出勤次数30次（其中晨跑不少于10次），否则该学期体育课程成绩为不及格， 70次满勤100分。主要包括早锻炼、课外自主健身跑、健身辅导站、体育社团或单项协会健身活动和校级、院级、体育社团组织的体育竞赛活动等。 | 8、9 |
| 体质测试 | 40% | 课堂测试，评分参照《国家学生体质健康标准》。 | 8、9 |
| 期末考试  50% | 期末运动技能考试 | 100% | 各专项技能 | 8、9 |

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生课外体育锻炼、课堂表现、体质测试、平时考核情况，以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）教学参考书**

1.毛振明.大学体育文化与实技教程[M].沈阳：东北大学出版社，2013.

执笔人：顾 宏

审定人：方曙光

审批人：王红福

批准时间：2023年08月30日

# 体育Ⅴ课程教学大纲

**（Physical EducationⅤ）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1103010

**学 分：**0.5

**学 时：**18（其中：讲授学时0， 实践学时18）

**适用专业：**全校各专业

**教 材：**《大学体育与健康（微视频版）》，王红福、王祥主编，上海交通大学出版社，出版时间：2020年8月

**课程归口：**体育教学部

**课程的性质与任务：**本课程是面向全校各专业开设的以身体练习为主要手段，以培养学生体育人文素养和塑造健全人格为主要目的，以提高学生体质健康水平为主要目标的通识必修课。其教学安排在第三学年第五学期进行。课程主要采用线上+线下、自主锻炼、体质测试和课外体育俱乐部等组织形式作为本课程重要组成部分，从而巩固课内学习效果，培养学生自我锻炼意识和习惯。

通过本课程的学习，实现大学3年体育课程教育，大学4年学生不间断体育健身与体能活动；实现体育教学、群体活动、体育竞赛协同发展；使学生掌握科学锻炼的基础知识、基本技能和有效方法，学会至少两项终身受益的体育锻炼项目，养成良好的锻炼习惯，为终身体育打下良好的基础。

**二、课程目标与毕业要求指标点对应关系**

目标1：全面发展体能，提高运动能力。学会运用科学理论指导健身锻炼实际，从而自觉遵循体育运动的规律，实现体育锻炼的目的。树立“健康第一”思想和正确的体育道德观，培养良好的体育道德行为和团结、合作、互助的精神。

目标2：爱好并积极参与各种体育活动，能正确评价和测试自己的身体体质与健康状况，能够编制可行的个人锻炼计划；养成积极向上具有不断进取的生活态度，运用适宜的方法调节自己的情绪，积极调整和改善自己的心理状况，在体育锻炼中体验运动的乐趣和成功的感觉；学会做人做事和正确处理好竞争与合作的关系，以适应社会的生存能力。弘扬体育精神，传播体育文化，促进校园精神文明建设和体育文化建设。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求8、9(不同专业会略有区别，具体见培养方案中的毕业要求实现矩阵)，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求9 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |

**三、课程内容及要求**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **思政**  **元素** | **预期学习成果** | **教学学时** | **教学**  **方式** | **支撑课程目标** |
| 1 | **㈠体育理论部分:**  1.学生思想政治教育：我校体育运动发展概况、国家领导人与体育、奥运明星的励志故事、社会主义核心价值观与体育等；  2.体育安全教育：体育运动伤害事故的安全教育及预防与处理措施、常见运动损伤的预防与处理等；  3.体育基本理论：各运动项目的基本技战术知识、组织与竞赛、基本规则和裁判法，运动健身的基本原理与锻炼方法，体育锻炼的自我监督与评价，体育养生与保健知识等；  **重点：**体育安全教育、掌握所学项目的基本知识；  **难点：**培养学生自主锻炼能力和自觉锻炼意识。 | 理想信念、国家认同和社会主义核心价值观等教育；安全意识、健康意识教育； | 通过学习，进一步巩固和提高学生对体育的正确认识，形成正确积极的体育态度，学会运用科学理论指导健身锻炼实际，从而自觉遵循体育运动的规律，实现体育锻炼的目的。 | 2 | 讲授法 | 目标1目标2 |
| 2 | **㈡实践部分：**  各类体育活动和国家学生体质健康标准测试项目为主，主要包括体质测试、早锻炼、学生课外健身活动以及校级、院级和体育社团组织的各种体育比赛活动等。  **重点：**编制可行的个人体育锻炼计划并积极实践。  **难点：**全面发展体能，完成体质健康标准测试。 | 爱国主义和集体主义教育；体育道德观、意志品德培育；规则意识和诚信意识教育。 | 通过课外实践，使学生巩固课内学习效果，掌握科学锻炼的基础知识、基本技能和有效方法，发展身体素质；养成良好的终身体育锻炼的意识和生活行为习惯，学会做人做事和正确处理好竞争与合作的关系，以适应社会的生存能力；达到“国家体质健康标准”。 | 16 | 讲授、演示、练习法等 | 目标1  目标2 |

**四、课程实施**

**（一）方法与手段**

采用线上+线下、自主锻炼、体质测试和课外体育俱乐部等组织形式。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要环节** | | **质量要求** |
| 1 | 课外锻炼 | 学生利用课余时间通过参加体质测试、早锻炼、课外健身活动以及校级、院级和体育社团组织的各种体育比赛等活动，巩固课内学习效果，提高身体素质，培养学生自我锻炼意识和习惯。 |
| 2 | 成绩考核 | 本课程考核的方式：以学生参加课外体育活动的考勤次数为依据。总评成绩的评定见《学生参加课外体育活动成绩评定标准》。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  1.早锻炼不合格者；  2.课外体育锻炼次数低于30次者； |

**五、课程考核**

（一）课程考核以学生参加课外体育活动的考勤次数为依据，制定学生参加课外体育活动成绩评定标准。主要包括早锻炼、课外自主健身跑、健身辅导站、体育社团或单项协会健身活动和校级、院级、体育社团组织的体育竞赛活动等。

（二）学生课外体育活动成绩评定标准。

学生参加课外体育活动成绩评定标准（百分制）

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 考勤次数 | 30 | 35 | 40 | 45 | 50 | 55 | 60 | 65 | 70 |
| 成绩 | 0 | 15 | 30 | 45 | 60 | 70 | 80 | 90 | 100 |

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生早锻炼、课堂表现、体质测试、平时考核情况，以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）教学参考书**

1.毛振明.大学体育文化与实技教程[M].沈阳：东北大学出版社，2013.

执笔人：顾 宏

审定人：方曙光

审批人：王红福

批准时间：2023年08月30日

# 体育Ⅵ课程教学大纲

**（Physical Education Ⅵ）**

**一、课程概况**

**课程代码：**1103010

**学 分：**0.5

**学 时：**18（其中：讲授学时0， 实践学时18）

**适用专业：**全校各专业

**教 材：**《大学体育与健康（微视频版）》，王红福、王祥主编，上海交通大学出版社，出版时间：2020年8月

**课程归口：**体育教学部

**课程的性质与任务：**本课程是面向全校各专业开设的以身体练习为主要手段，以培养学生体育人文素养和塑造健全人格为主要目的，以提高学生体质健康水平为主要目标的通识必修课。其教学安排在第三学年第五学期进行。课程主要采用线上+线下、自主锻炼、体质测试和课外体育俱乐部等组织形式作为本课程重要组成部分，从而巩固课内学习效果，培养学生自我锻炼意识和习惯。

通过本课程的学习，实现大学3年体育课程教育，大学4年学生不间断体育健身与体能活动；实现体育教学、群体活动、体育竞赛协同发展；使学生掌握科学锻炼的基础知识、基本技能和有效方法，学会至少两项终身受益的体育锻炼项目，养成良好的锻炼习惯，为终身体育打下良好的基础。

**二、课程目标与毕业要求指标点对应关系**

目标1：全面发展体能，提高运动能力。学会运用科学理论指导健身锻炼实际，从而自觉遵循体育运动的规律，实现体育锻炼的目的。树立“健康第一”思想和正确的体育道德观，培养良好的体育道德行为和团结、合作、互助的精神。

目标2：爱好并积极参与各种体育活动，能正确评价和测试自己的身体体质与健康状况，能够编制可行的个人锻炼计划；养成积极向上具有不断进取的生活态度，运用适宜的方法调节自己的情绪，积极调整和改善自己的心理现状，在体育锻炼中体验运动的乐趣和成功的感觉；学会做人做事和正确处理好竞争与合作的关系，以适应社会的生存能力。弘扬体育精神，传播体育文化，促进校园精神文明建设和体育文化建设。

本课程支撑专业培养方案中毕业要求8、9(不同专业会略有区别，具体见培养方案中的毕业要求实现矩阵)，对应关系如下表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | | | | |
| 目标1 | 目标2 |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求8 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |
| 毕业要求9 | √ | √ |  |  |  |  |  |  |

**三、课程内容及要求**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **思政**  **元素** | **预期学习成果** | **教学学时** | **教学**  **方式** | **支撑课程目标** |
| 1 | **㈠体育理论部分:**  1.学生思想政治教育：我校体育运动发展概况、国家领导人与体育、奥运明星的励志故事、社会主义核心价值观与体育等；  2.体育安全教育：体育运动伤害事故的安全教育及预防与处理措施、常见运动损伤的预防与处理等；  3.体育基本理论：各运动项目的基本技战术知识、组织与竞赛、基本规则和裁判法，运动健身的基本原理与锻炼方法，体育锻炼的自我监督与评价，体育养生与保健知识等；  **重点：**体育安全教育、掌握所学项目的基本知识；  **难点：**培养学生自主锻炼能力和自觉锻炼意识。 | 理想信念、国家认同和社会主义核心价值观等教育；安全意识、健康意识教育； | 通过教学，提高对体育的正确认识，形成正确积极的体育态度，学会运用科学理论指导健身锻炼实际，从而自觉遵循体育运动的规律，实现体育锻炼的目的。 | 2 | 讲授法 | 目标1目标2 |
| 2 | **㈡实践部分：**  各运动项目和国家学生体质健康标准测试的身体素质项目为主，主要包括体质测试、早锻炼、学生课外健身活动以及校级、院级和体育社团组织的各种体育比赛活动等。  **重点：**编制可行的个人体育锻炼计划并积极实践。  **难点：**全面发展体能，培养学生自觉锻炼意识，达到体质健康标准测试合格要求。 | 爱国主义和集体主义教育；体育道德观、意志品德培育；规则意识和诚信意识教育。 | 通过课外实践，使学生巩固课内学习效果，掌握科学锻炼的基础知识、基本技能和有效方法，发展身体素质；养成良好的终身体育锻炼的意识和生活行为习惯，学会做人做事和正确处理好竞争与合作的关系，以适应社会的生存能力；达到“国家体质健康标准”。 | 16 | 讲授、演示、练习法等 | 目标1  目标2 |

**四、课程实施**

**（一）方法与手段**

采用线上+线下、自主锻炼、体质测试和课外体育俱乐部等组织形式。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要环节** | | **质量要求** |
| 1 | 课外锻炼 | 学生利用课余时间通过参加体质测试、早锻炼、课外健身活动以及校级、院级和体育社团组织的各种体育比赛等活动，巩固课内学习效果，提高身体素质，培养学生自我锻炼意识和习惯。 |
| 2 | 体质测试 | 完成《国家学生体质健康标准》项目测试。 |
| 3 | 成绩考核 | 本课程考核的方式：以学生参加课外体育活动的考勤次数为依据。总评成绩的评定见《学生参加课外体育活动成绩评定标准》。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  1.早锻炼不合格者；  2.课外体育锻炼次数低于30次者； |

**五、课程考核**

（一）课程考核由课外体育活动和体质测试构成。

（二）课程总评成绩=课外体育活动×50%+体质测试×50%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 课外体育活动  50% | 课外体育活动 | 50% | 具体见《学生参加课外体育活动成绩评定标准（百分制）》 | 8、9 |
| 体质测试  50% | 体质测试 | 100% | 课外测试，评分参照《国家学生体质健康标准》。 | 8、9 |

学生参加课外体育活动成绩评定标准（百分制）

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 考勤次数 | 30 | 35 | 40 | 45 | 50 | 55 | 60 | 65 | 70 |
| 成绩 | 0 | 15 | 30 | 45 | 60 | 70 | 80 | 90 | 100 |

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生早锻炼、课堂表现、体质测试、平时考核情况，以及学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）教学参考书**

1.毛振明.大学体育文化与实技教程[M].沈阳：东北大学出版社，2013.

执笔人：顾 宏

审定人：方曙光

审批人：王红福

批准时间：2023年08月30日

# 大学英语B（I）课程教学大纲

**（College English B I）**

**一、课程概况**

**课程代码：**0605001

**学 分：**3

**学 时：**48（其中：讲授学时48， 实践学时0）

**先修课程：**高中英语

**适用专业：**非英语专业

**教 材：**1. 郑树棠. 新视野大学英语读写教程（第三版）第1册. 外语教学与研究出版社；2. 郑树棠. 新视野大学英语读写教程（第三版）第2册. 外语教学与研究出版社。3. 杨惠中. 新世纪大学英语视听说教程（第三版）第1册. 上海外语教育出版社；4. 杨惠中. 新世纪大学英语视听说教程（第三版）第2册. 上海外语教育出版社。

**课程归口：** 外国语学院

**二、课程的性质、目的和任务**

大学英语教学是高等教育的一个有机组成部分。大学英语是非英语专业大学生的必修基础课程，其教学安排在第一学年第一学期进行。

大学英语是以英语语言知识与应用技能、学习策略和跨文化交际为主要内容，以外语教学理论为指导，集多种教学模式和教学手段为一体的教学体系。

大学英语教学的目的是培养学生的英语综合应用能力，特别是听说能力，使他们在今后工作和社会交往中能用英语有效地进行口头和书面的信息交流，同时增强其自主学习能力，提高综合文化素养，以适应我国社会经济发展和国际交流的需要。

**三、课程内容和要求**

大学英语B(I)课程教学内容包括听、说、读、写、译等综合训练，旨在夯实学生英语语言基础，进一步提高学生英语综合运用能力。

经过大学英语B(I)课程的学习，学生在听、说、读、写、译等方面将达到以下要求：

听：能听懂英语讲课及简短会话和谈话，抓住中心大意和要点。

说：学会基本的课堂用语，能用英语提问并回答教师就课文提出的问题。

读：能读懂语言难度一般的普通题材的文章，学会基本的阅读技能。阅读速度为每分钟60-80个单词。

写：能根据所学课文做笔记，回答问题，完成提纲和填写表格，能就所学内容在半小时内写出100词左右的短文。内容比较连贯，语法基本正确。

译：能翻译难度低于课文的英语文章，理解正确，译文基本达意，译速每小时200英语词。能译出句子结构比较简单的汉语，译文达意，基本无重大语言错误，译速每小时150汉字左右。

**四、学时分配**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 课程模块 | 讲  授 | 小  计 |
| 1 | 听  力 | 8 | 8 |
| 2 | 口  语 | 7 | 7 |
| 3 | 阅  读 | 20 | 20 |
| 4 | 写  译 | 10 | 10 |
| 合计 | | 45 | 45 |

**五、教学方法与教学手段**

大学英语的教学模式应充分利用现代信息技术，采用基于计算机和课堂的英语多媒体教学模式，改进以教师讲授为主的单一教学模式。新的教学模式应以现代信息技术，特别是网络技术为支撑，使英语的教与学可以在一定程度上不受时间和地点的限制，朝着个性化和自主学习的方向发展。新的教学模式应体现英语教学实用性、知识性和趣味性相结合的原则，有利于调动教师和学生两个方面的积极性，尤其要体现学生在教学过程中的主体地位和教师在教学过程中的主导作用。在充分利用现代信息技术的同时，要合理继承传统教学模式中的优秀部分，发挥传统课堂教学的优势。

**六、课程考核方案**

（一）课程考核方式包括结课考核、平时情况考核等。结课考核采用机考（闭卷）形式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40%+结课成绩×60%。

具体考核评价细则如下：

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **成绩构成**  **（权重）** | **考核评价环节** | **占比** | **考核评价细则** |
| 平时成绩  （40%） | 出勤情况 | 0.3 | 课堂不定期点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到与早退一次扣10分。 |
| 平时作业 | 0.4 | 每章节对应有思考题和习题，考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握度。对每次作业完成情况做记录并百分制打分，计算全部作业的平均成绩（占40%）。 |
| 课堂表现 | 0.3 | 听课情况，关注学生听课的精神状态，随时做记录，以督促学生按时上课，认真听讲（占30%）；课堂随机提问，提高学生上课精神的集中度，并考察学生当堂课程的掌握情况（占30%）；课堂测试，以章节为单位，每个独立的知识体系，课堂给出3-5个题目，以测试学生的掌握情况（占40%）。 |
| 结课成绩  （60%） | 机考 | 1 | 考试题型包括听力题、选择题、阅读题、翻译及写作等（每次考核可能题型不同，以当次考核题型为准）。 |

**七、课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节的质量标准** | | |
| 1 | 备课 | 1.掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  2.熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面；  3.结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  4.确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | 1.要点准确，推理正确，条理清晰，重点突出，理论联系实际，熟练地解答和讲解例题。  2.采用多种教学方式（如启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体示范教学等），注重培养学生的英语素养。  3.多媒体教学手段，以培养学生实践动手的能力。  4.表达方式尽量便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成一定数量的作业题，是本课程教学的基本要求，是实现人才培养目标的必要手段。  学生完成的作业必须达到以下基本要求：  1.按时按量完成作业，不缺交，不抄袭；  2.作业本规范。书写清晰，制证、登账、编表按规定和规范处理；  3.解题方法和步骤正确。  教师批改或讲评作业要求如下：  1.学生的作业要全批全改，并按时批改、讲评学生每次交来的作业；  2.教师批改或讲评作业要认真、细致，每次批改或讲评作业后，按百分制评定成绩，并写明日期；  3.期末按每个学生作业的平均成绩，作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为直接了解学生的学习情况，帮助学生进一步理解和消化课堂上所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，建议任课教师安排时间进行课外答疑与辅导工作。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式：考试。考试试卷采取教考分离，抽卷形式，统一安排监考。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  1.缺交作业次数达1/3以上者。  2.缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者； |
| 6 | 第二课堂活动 | 为了培养学生综合运用所学知识的能力和创新精神，学校每年举办英语演讲、写作和阅读竞赛；组织学生参加市、省及国家级比赛。 |

**八、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善。

**（二）建议**

实行分级教学、分类指导、自主学习。

执笔人：汤月明

审定人：朱 江

审批人：李 静

批准时间：2023年08月30日

# 大学英语B（II）课程教学大纲

**（College English BII）**

**一、课程概况**

**课程代码：**0605002

**学 分：**3

**学 时：**48（其中：讲授学时48， 实践学时0）

**先修课程：**大学英语B (I)

**适用专业：**非英语专业

**教 材：**1. 郑树棠. 新视野大学英语读写教程（第三版）第2册. 外语教学与研究出版社；2. 郑树棠. 新视野大学英语读写教程（第三版）第3册. 外语教学与研究出版社。3. 杨惠中. 新世纪大学英语视听说教程（第三版）第2册. 上海外语教育出版社；4. 杨惠中. 新世纪大学英语视听说教程（第三版）第3册. 上海外语教育出版社。

**课程归口：**外国语学院

**二、课程的性质、目的和任务**

大学英语教学是高等教育的一个有机组成部分。大学英语是非英语专业大学生的必修基础课程，其教学安排在第一学年第二学期进行。

大学英语是以英语语言知识与应用技能、学习策略和跨文化交际为主要内容，以外语教学理论为指导，集多种教学模式和教学手段为一体的教学体系。

大学英语教学的目的是培养学生的英语综合应用能力，特别是听说能力，使他们在今后工作和社会交往中能用英语有效地进行口头和书面的信息交流，同时增强其自主学习能力，提高综合文化素养，以适应我国社会经济发展和国际交流的需要。

**三、课程内容和要求**

大学英语B(II)课程教学内容包括听、说、读、写、译等综合训练，旨在夯实学生英语语言基础，进一步提高学生英语综合运用能力。

经过大学英语B(II)课程的学习，学生在听、说、读、写、译等方面将达到以下要求：

听：能听懂英语讲课及简短会话和谈话，抓住中心大意和要点。

说：学会基本的课堂用语，能用英语提问并回答教师就课文提出的问题。

读：能读懂语言难度一般的普通题材的文章，学会基本的阅读技能。阅读速度为每分钟65-85个单词。

写：能根据所学课文做笔记，回答问题，完成提纲和填写表格，能就所学内容在半小时内写出120词左右的短文。内容比较连贯，语法基本正确。

译：能翻译难度低于课文的英语文章，理解正确，译文基本达意，译速每小时200英语词。能译出句子结构比较简单的汉语，译文达意，基本无重大语言错误，译速每小时150汉字左右。

**四、学时分配**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 课程模块 | 讲  授 | 小  计 |
| 1 | 听  力 | 8 | 8 |
| 2 | 口  语 | 7 | 7 |
| 3 | 阅  读 | 20 | 20 |
| 4 | 写  译 | 10 | 10 |
| 合计 | | 45 | 45 |

**五、教学方法与教学手段**

大学英语的教学模式应充分利用现代信息技术，采用基于计算机和课堂的英语多媒体教学模式，改进以教师讲授为主的单一教学模式。新的教学模式应以现代信息技术，特别是网络技术为支撑，使英语的教与学可以在一定程度上不受时间和地点的限制，朝着个性化和自主学习的方向发展。新的教学模式应体现英语教学实用性、知识性和趣味性相结合的原则，有利于调动教师和学生两个方面的积极性，尤其要体现学生在教学过程中的主体地位和教师在教学过程中的主导作用。在充分利用现代信息技术的同时，要合理继承传统教学模式中的优秀部分，发挥传统课堂教学的优势。

**六、课程考核方案**

（一）课程考核方式包括结课考核、平时情况考核等。结课考核采用机考（闭卷）形式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40%+结课成绩×60%。

具体考核评价细则如下：

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **成绩构成**  **（权重）** | **考核评价环节** | **占比** | **考核评价细则** |
| 平时成绩  （40%） | 出勤情况 | 0.3 | 课堂不定期点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣20分，迟到与早退一次扣10分。 |
| 平时作业 | 0.4 | 每章节对应有思考题和习题，考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握度。对每次作业完成情况做记录并百分制打分，计算全部作业的平均成绩（占40%）。 |
| 课堂表现 | 0.3 | 听课情况，关注学生听课的精神状态，随时做记录，以督促学生按时上课，认真听讲（占30%）；课堂随机提问，提高学生上课精神的集中度，并考察学生当堂课程的掌握情况（占30%）；课堂测试，以章节为单位，每个独立的知识体系，课堂给出3-5个题目，以测试学生的掌握情况（占40%）。 |
| 结课成绩  （60%） | 机考 | 1 | 考试题型包括听力题、选择题、阅读题、翻译及写作等（每次考核可能题型不同，以当次考核题型为准）。 |

**七、课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节的质量标准** | | |
| 1 | 备课 | 1.掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行本课程教学内容的组织；  2.熟悉教材各章节，借助相关专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面；  3.结合课程特点，制作课件，运用多媒体教学手段讲授部分教学内容；  4.确定各章节课程内容的教学方法，构思授课思路、技巧和方法。 |
| 2 | 讲授 | 1.要点准确，推理正确，条理清晰，重点突出，理论联系实际，熟练地解答和讲解例题。  2.采用多种教学方式（如启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体示范教学等），注重培养学生的英语素养。  3.多媒体教学手段，以培养学生实践动手的能力。  4.表达方式尽量便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成一定数量的作业题，是本课程教学的基本要求，是实现人才培养目标的必要手段。  学生完成的作业必须达到以下基本要求：  1.按时按量完成作业，不缺交，不抄袭；  2.作业本规范。书写清晰，制证、登账、编表按规定和规范处理；  3.解题方法和步骤正确。  教师批改或讲评作业要求如下：  1.学生的作业要全批全改，并按时批改、讲评学生每次交来的作业；  2.教师批改或讲评作业要认真、细致，每次批改或讲评作业后，按百分制评定成绩，并写明日期；  3.期末按每个学生作业的平均成绩，作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为直接了解学生的学习情况，帮助学生进一步理解和消化课堂上所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，建议任课教师安排时间进行课外答疑与辅导工作。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式：考试。考试试卷采取教考分离，抽卷形式，统一安排监考。总评成绩的评定见课程评分方案。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  1.缺交作业次数达1/3以上者。  2.缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者； |
| 6 | 第二课堂活动 | 为了培养学生综合运用所学知识的能力和创新精神，学校每年举办英语演讲、写作和阅读竞赛；组织学生参加市、省及国家级比赛。 |

**八、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善。

**（二）教学建议**

实行分级教学、分类指导、自主学习。

执笔人：汤月明

审定人：朱 江

审批人：李 静

批准时间：2023年08月30日

# 专业导学课程教学大纲

**（An Introduction to Professions）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402074

**学 分：**0.5

**学 时：**8（其中：讲授学时8， 实践学时0）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿园保育教育质量评估指南及评估手册》，幸福新童年编写组，开明出版社，2022；《幼儿园教师专业标准（试行）解读》，教育部教师工作司组编，北京师范大学出版社，2013

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门通识必修课程。本课程主要通过介绍学前教育专业的内涵与价值、发展与前景，以及专业涉及的主要学科知识和课程体系、专业人才培养基本要求等，帮助学生形成较系统的专业认识，掌握专业学习的有效方法，培养专业兴趣。

1. **课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1.了解学前教育专业的内涵、特征、价值，知道专业涉及的主要学科知识和课程体系、专业人才培养基本要求。

目标2.培养专业认同感，激发专业学习兴趣,立志争做“四有”好老师。

目标3.掌握专业学习与自我成长的有效途径和方法，做好专业学习规划。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 1.【师德规范】认同新时代中国特色社会主义思想，自觉践行社会主义核心价值观，忠诚党的教育事业；以幼儿为本，以师德为先，为人师表，教书育人；自觉依法执教，努力成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。 | 1-1[政治信念坚定]能够践行社会主义核心价值观，以立德树人为己任，积极贯彻党的教育方针。 |
| 1-3[职业理想明确]立志成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。 |
| 课程目标2 | 2.【教育情怀】具有从事学前教育工作的职业理想，认同幼儿园教师工作的意义和专业性，热爱学前教育事业；具有人文底蕴和科学精神；关爱幼儿，尊重幼儿人格，富有爱心、责任心，耐心和细心，愿意做幼儿健康成长的启蒙者和引路人。 | 2-1[职业认识清晰]清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 课程目标3 | 7.【学会反思】 能够主动了解国内外学前教育改革发展的趋势和前沿动态，具有终身学习与专业发展的意识；能够适应时代和国内外教育发展需求，进行职业生涯发展规划；具有一定的反思意识，能运用批判性思维对保教问题进行思考和分析。 | 7-2[明确职业规划]能够依据学前教育改革发展需要合理制定学习和职业生涯发展规划。 |

**三、课程内容与要求**

**（一）学前教育专业概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）教育与学前教育的概念。

（2）学前教育的任务与作用。

（3）学前教育的发展趋势。

**2．基本要求：**

（1）认识教育与学前教育的概念。

（2）理解学前教育的任务与作用。

（3）了解学前教育的发展趋势。

**3.课程思政育人目标：**

贯彻党和国家教育方针政策，把培养社会主义建设者和接班人作为从教的根本任务，培养一代又一代拥护中国共产党领导和我国社会主义制度，立志为中国特色社会主义奋斗终身的有用人才。

**教学重点：**掌握学前教育的含义、任务与作用。

**教学难点：**了解学前教育的发展趋势。

**（二）幼儿教师的职责与角色（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容：**

（1）幼儿园在现代社会生活中的作用。

（2）教师的职业特征和角色特点。

（3）教师职业的意义。

**2.基本要求：**

（1）知道幼儿园在现代社会生活中的作用。

（2）理解教师的职业特征、角色特点以及教师职业的意义。

**3.课程思政育人目标**

热爱学前教育事业，具有职业理想，践行社会主义核心价值体系，履行教师职业道德规范。关爱幼儿，尊重幼儿人格，富有爱心、责任心、耐心和细心；为人师表，教书育人，自尊自律，做幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**理解幼儿教师的职业特征和角色特点。

**教学难点：**理解教师职业的意义。

**（三）幼儿教师的成长历程（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、3）**

**1.教学内容：**

（1）关于教师的成长历程。

（2）教师成长中的问题并分析解决。

（3）幼儿教师的工作内容。

**2.基本要求：**

（1）了解关于教师的成长历程，了解教师成长中的问题。

（2）学会分析并解决这些问题，了解幼儿教师的工作内容。

**3.课程思政育人目标**

树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”，坚定教育信仰，具有终身学习与持续发展的意识和能力，做终身学习的典范。

**教学重点：**了解幼儿教师的工作内容。

**教学难点：**了解教师成长中的问题，学会分析并解决这些问题。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授**  **学时** | **实践**  **学时** |
| 1 | 学前教育专业概述 | 目标1 | 1-1、1-3 | 4 |  |
| 2 | 幼儿教师的职责与角色 | 目标2 | 2-1 | 2 |  |
| 4 | 幼儿教师的成长历程 | 目标3 | 7-2 | 2 |  |
| 合计：8学时 | | | | 8 |  |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、网络等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。

（二）采用小组合作学习方式，让学生讨论学前教育专业的发展前景、个人生涯规划，增进专业认识，提升专业情感，培养团队沟通和协作能力。

（三）紧跟专业发展最新动态，及时调整、补充前沿信息，增强学生的研究反思意识。

**主要教学环节质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）团队作业需人人参与。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式考查，随堂进行。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核方式为考查，考查依据为学生课堂表现、作业及期末报告。

（二）课程总评成绩=平时成绩60% +期末报告40%。

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 平时成绩 | 60% | 其中课堂表现、平时作业占60%。  课堂表现：病假和事假扣5分/次，无故缺席扣10分/次，参与互动加5分/次。  平时作业：课后完成1-2次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 学前教育专业标准、幼儿园教师师德规范。 | 1-2、1-3  2-1 |
| 期末成绩 | 期末报告 | 40% | 期末报告以小论文、方案和计划等形式进行，评价依据为学生对专业的认知、认同、有思考等情况。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 综合考查学生对专业的理解、情感和学习方法的把握等。 | 1-2、1-3  2-1、7-2 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 40% | 平时成绩 | 80% | 100% |
| 期末报告 | 20% |
| 课程目标2 | 30% | 平时成绩 | 60% | 100% |
| 期末报告 | 40% |
| 课程目标3 | 30% | 期末报告 | 100% | 100% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程主要运用理论方法、学生讨论等方式进行教学，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。后期将尝试增加课内学生知识共享环节，提升课程教学质量。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

《幼儿园教师专业标准（试行）解读》.教育部教师工作司组编.北京师范大学出版社，2013.

2．教学参考书

张燕.幼儿教师专业发展〔M〕.北京师范大学出版社.2012.

教育部基础教育司.幼儿园教育指导纲要（试行）解读〔M〕.幼儿园工作规程（2016年）.

执笔人：李斌强

审定人：张志欣

审批人：崔涛

批准时间：2023年8月30日

# 普通话训练指导课程教学大纲

**（Mandarin training guide）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402002

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16， 实践学时16）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育专业、学前教育专业（中丹合作）

**建议教材：**《普通话水平测试指导用书》(最新版），江苏省普通话水平测试研究组,中国和平音像电子出版社，2013.3。

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**

本课程是学前教育专业的通识必修课程，该课程教学，不仅要使学生了解和掌握语音、发声的基本理论，还要让学生掌握与师范教学有关的吐字发声的技巧。通过普通话相关知识的讲授及有针对性的训练，课程结束时，学生应当能够熟练使用普通话，达到吐字准确、清晰；声音动听，富于变化。为后续《幼儿教师口语》、《学前儿童语言教育》等课程及毕业实习和毕业设计环节奠定基础。

本课程由集中讲授的理论课和分组训练小课组成。

1. **课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 使学生掌握普通话语音和发声的理论知识；

目标2. 学生可以分析和解决语音和发声的各种问题，帮助自己对存在的语音和发声问题进行校正；

目标3. 学生通过接受教师的系统指导和训练，解决各自存在的语音和发声问题；

目标4. 学生获得师范教学所需要的发音能力和发声能力，为进一步学习打下基础；

目标5. 学生在学习结束后，参加国家规定的普通话水平测试，并取得学前教育专业教师资格要求的普通话二级甲等以上等级证书。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1；具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1；具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1；具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |
| 课程目标5 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1；具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）课程介绍**

1.教学内容

（1）课程介绍：学习内容、目的、方法。

（2）师范教育行业对语音和发声的基本要求。

2.基本要求

（1）理解和掌握普通话的概念。

（2）了解普通话语音的重要性。

（3）了解普通话语音的特点。

（4）掌握语音的基本概念。

教学重点：理解和掌握普通话的概念。

教学难点：了解普通话语音的重要性。

**（二）学生能力评估**（全班摸底测试）

1.教学内容：教师对学生基本语言能力做出评价，作为教学原始依据。

2.基本要求：流畅朗读指定文章。

**（三）发音器官和科学练声方法**

1.教学内容

（1）人体发音器官的构成。

（2）主要的发音部位和科学练声方法。

（3）示范正确用气发声方法。

（4）发声状态矫正。

2.基本要求

（1）了解人体发音器官的构成。

（2）掌握正确的用气发声方法并熟练运用。

教学重点：掌握正确的用气发声方法并熟练运用。

教学难点：掌握正确的用气发声方法并熟练运用。

**（四）普通话声母的发音与训练**

1.教学内容

（1）声母的定义及分类。

（2）声母的发音部位。

（3）声母的正确发音方法。

2.教学要求

（1）理解和掌握普通话声母的概念及分类。

（2）掌握声母的发音部位。

（3）熟练运用声母的正确发音方法。

教学重点：熟练运用声母的正确发音方法。

教学难点：掌握声母的发音部位。

**（五）普通话韵母的发音与训练**

1.教学内容

（1）韵母的定义。

（2）韵母的分类和结构特点。

（3）韵母的正确发音部位和发音方法。

2.教学要求

（1）理解和掌握韵母的概念。

（2）掌握韵母的分类和结构特点。

（3）熟练运用韵母的正确发音方法。

教学重点：熟练运用韵母的正确发音方法。

教学难点：掌握韵母的分类和结构特点。

**（六）普通话声调及其训练**

1.教学内容

（1）普通话声调的定义。

（2）普通话声调的性质和功能。

（3）普通话的调类和调值。

（4）普通话声调的正确发音要领。

2.教学要求

（1）了解普通话声调的定义。

（2）理解普通话声调的性质和功能。

（3）掌握普通话的调类和调值。

（4）熟练运用普通话声调的正确发音。

教学重点：熟练运用普通话声调的正确发音。

教学难点：掌握普通话的调类和调值。

**（七）普通话的语流音变及其训练**

1.教学内容

（1）上声的变调训练。

（2）“一”和“不”的变调规律。

（3）轻声的发音训练。

（4）儿化的发音训练。

（5）“啊”的变读训练。

2.教学要求

（1）了解语流音变的实质。

（2）掌握词的轻重音格式。

（3）熟练运用普通话的主要语流音变现象：变调、轻声、儿化、语气词“啊”的变读。

教学重点：轻声的发音训练和儿化的发音训练。

教学难点：“啊”的变读训练。

**（八）吐字归音及其使用**

1.教学内容：语言表达过程中吐字归音的要领。

2.教学要求

（1）掌握短文朗读和三分钟说话对吐字归音的要求。

（2）正确、熟练运用吐字归音要领于口语表达中。

教学重点：掌握短文朗读和三分钟说话对吐字归音的要求。

教学难点：正确、熟练运用吐字归音要领于口语表达中。

**（九）字词发音训练**

1.教学内容：结合学生个人特点进行发音矫正。

2.教学要求：准确、熟练字词朗读。

教学重点：准确、熟练字词朗读。

教学难点：结合学生个人特点进行发音矫正。

**（十）句段发音训练**

1.教学内容：短篇稿件练习。

2.教学要求：准确、熟练、有感情朗读各种类型短篇稿件。

教学重点：有感情朗读各种类型短篇稿件。

教学难点：有感情朗读各种类型短篇稿件。

**（十一）普通话水平测试模拟训练**

1.教学内容：普通话水平测试。

2．教学要求

（1）熟悉普通话水平测试的流程。

（2）掌握应试要求和得分技巧。

教学重点：掌握应试要求和得分技巧。

教学难点：掌握应试要求和得分技巧。

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的课程目标 | 支撑的毕业要求  指标点 | 讲授学时 | 实验学时 |
| 1 | 课程介绍 | 目标1 | 指标点4-1 | 2 |  |
| 2 | 学生能力评估 | 目标2、3、4 | 指标点4-1、8-1 |  | 2 |
| 3 | 发音器官和科学练声方法 | 目标1、2、3、4 | 指标点4-1、8-1 | 1 | 1 |
| 4 | 普通话声母的发音与训练 | 目标1、2、3、4 | 指标点4-1、8-1 | 1 | 1 |
| 5 | 普通话韵母的发音与训练 | 目标1、2、3、4 | 指标点4-1、8-1 | 1 | 1 |
| 6 | 普通话声调及其训练 | 目标1、2、3、4 | 指标点4-1、8-1 | 1 | 1 |
| 7 | 普通话的语流音变及其训练 | 目标1、2、3、4 | 指标点4-1、8-1 | 3 | 3 |
| 8 | 吐字归音及其使用 | 目标2、3、4 | 指标点4-1、8-1 | 1 | 1 |
| 9 | 字词发音训练 | 目标2、3、4 | 指标点4-1、8-1 | 1 | 1 |
| 10 | 句段发音训练 | 目标2、3、4 | 指标点4-1、8-1 | 1 | 1 |
| 11 | 普通话水平测试模拟训练 | 目标5 | 指标点4-1 | 4 | 4 |
| 合计 | | | | 16 | 16 |

**四、课内实践**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实践项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 学生能力评估 | **实践内容：**每人朗读指定稿件。  **实践要求：**流畅朗读录音归档。 | 2 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 2 | 科学练声 | **实践内容：**口部操、唇舌操、胸腹联合式呼吸、吸花香、喊人名等。  **实践要求：**掌握正确的用气发声方法并熟练运用。 | 1 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 3 | 声母发音训练 | **实践内容**：声母辩证练习、难点声母相应绕口令练习。  **实践要求：**熟练运用声母的正确发音方法。 | 1 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 4 | 韵母发音训练 | **实践内容：**韵母辩证练习、难点韵母相应绕口令练习。  **实践要求：**熟练运用韵母的正确发音方法。 | 1 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 5 | 声调发音训练 | **实践内容：**四声单字练习、四声词语练习、四声绕口令练习、四声贯口段子练习。  **实践要求：**熟练运用普通话声调的正确发音。 | 1 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 6 | 语流音变训练 | **实践内容：**变调例句分析、轻声难点词语练习、儿化难点词语练习、“啊”字在例句中的具体变读练习。  **实践要求：**熟练运用普通话的主要语流音变现象：变调、轻声、儿化、语气词“啊”的变读。 | 3 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 7 | 吐字归音使用训练 | **实践内容：**江苏省普通话水平测试大纲指定30个话题三分钟说话练习。  **实践要求：**正确、熟练运用吐字归音要领于口语表达中。 | 1 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 8 | 字词发音训练 | **实践内容：**单音节字100个，双音节词语50个朗读练习。  **实践要求：**准确、熟练字词朗读。 | 1 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 9 | 句段发音训练 | **实践内容：**江苏省普通话水平测试大纲指定60篇目朗读练习。  **实践要求：**有感情朗读各种类型短篇稿件。 | 1 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 10 | 普通话水平测试模拟训练 | **实践内容：**普通话水平模拟测试。  **实践要求：**成绩在80分以上。 | 4 | 4-1、8-1 | 综合性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）本课程教学任务主要是在课堂上完成，但是，由于普通话练习的特殊性要求，比如，声母的发音、韵母的发音、声调、语流音变、朗读和说话等只依靠课上的时间训练非常有限，仍需学生在课下多加练习。

（二）教学改革上主要是突出实践特点，改课后问答式的文字作业为口语训练，改革考试的文字闭卷式为开放式的模拟测试练习。巩固、提升理论知识的理解和运用能力，考查个人的语音面貌，提高学生教师职业资格考试通过率。

（三）主要教学环节质量要求如表所示。

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）保证课程内容的导向性正确。  （2）全部多媒体化，课件内容要有文字、图片、音频。 |
| 2 | 讲授 | （1）理论+示范+练习  （2）注重学生的发音纠正，注重和学生的课堂互动。 |
| 3 | 作业布置与批改 | （1）按照1个学分1.5次作业的要求根据进度合理布置作业。本课程需要完成3次以上作业。作业内容要保证让学生在语音练习上有所提高。  （2）及时批改。 |
| 4 | 课外答疑 | 保证学生课外的任何与专业和课程有关的问题都能及时的给予回复。 |
| 5 | 成绩考核 | 以普通话水平模拟测试为检验学习效果的依据。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时课堂表现、出勤及作业考核，期末考试采用普通话水平模拟测试的方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% + +期末考试成绩×60%。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 考勤成绩+课堂表现成绩+作业平均成绩 | 40% | 1.课堂点名方式考勤：考勤总分100， 旷课一次扣除10分，事假和病假一次各扣5分，迟到一次扣5分。  2.课堂表现成绩：按要求三分钟课前说话，根据完成情况打分，课堂主动回答老师的提问适当加分。  3.平时作业：按月分批朗诵指定短文60篇，并录音上传，教师根据完成情况打分。 | 4-1、8-1 |
| 期末考试成绩 | 普通话水平模拟测试 | 60 % | 语言表达考试总分100分：   1. 单音节字朗读：10分 2. 双音节词语朗读：20分 3. 指定篇目朗读：30分 4. 抽签无稿件三分钟说话：40分 | 4-1、8-1 |

**七、有关说明**

**（一）持续改进**

1.以技能训练为主、理论讲授为辅，注意实践教学过程中学生对训练方法的领会和掌握，在教学时要特别注意学生的练习反馈，及时调整教学和训练的策略，考试为口试。

2.课堂讨论与一对一个别辅导训练相结合，突出因材施教，对所学语音发声技能点进行逐项训练。

3.老师及时加以总结，指出存在的问题，指明学生改进的方向。

4.该课程要强调因材施教，教师首先要建立学生的语音档案，然后有的放矢地进行教学和训练，提高教学效率。

5.保存学生的音档资料，以便作有针对性的指导，及时反馈信息，教学内容根据教学反馈信息等实际情况做出不断的调整。

**（二）参考书目及学习资料**

列出课程教学所需的参考书目及学习资料，包括编者、书名、出版社、出版时间及版次等有关信息。

吴弘毅，《实用播音教程——普通话语音和播音发声》，北京广播学院出版社，2001.

杜青，《普通话语音学教程》，北京广播学院出版社，1999.4.

执笔人：钟 馨

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

**科学实验课程教学大纲**

**（Science experiment）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402003

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时16， 实践学时16）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理、幼儿园课程、幼儿游戏与指导、儿童行为观察、学前教育政策法规

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《四季科学乐园——幼儿趣味科学实验》，倍趣科学，复旦大学大学出版社，2015.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门通识教育必修课程。通过本课程学习，使学生全面掌握幼儿科学教育的主要问题及相关理论，幼儿科学教育的目标、内容和方法，掌握幼儿科学实验活动的设计与制作。通过幼儿集体科学教育活动的典型案例解析以及其他形式的幼儿科学教育活动的学习，掌握幼儿科学教育实施的基本要求。为后续学前班级管理、学前教育研究方法、幼儿园环境创设、幼儿园STEM课程等及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 掌握国内外幼儿科学教育的相关理论，形成学前儿童科学实验相关理论的认知框架；学会分析学前儿童科学实验案例的设计原理。具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，树立“以儿童为本”的专业信念和坚定的职业理想，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿，做幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

目标2. 能遵循幼儿身心发展规律，依据幼儿学习特点，尝试应用相关原理，学会创造性地设计与开展不同类型的学前儿童科学实验活动的目标、内容、方法、策略、评价工具，说明设计意图。

目标3.能够应用批判性思维方法、反思评估的技能，检视学前儿童科学教育活动设计的相关假设，分析活动环节中学理支撑的合理性。能够针对学前儿童科学实验活动设计与指导特点，选择相应的小组合作学习方式，履行分工责任，形成共同学习的经验。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）春季（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

**自然世界**

（1）实验1调皮的风

（2）实验2苗苗与阳光

（3）实验3美丽的地球

（4）实验4南侧的天气

**生命与健康**

1. 实验5植物的身体
2. 实验6动物的适应能力
3. 实验7找寻我们的感觉

**物质、运动与能量**

1. 实验8探究空气压力
2. 实验9光的魔术

**数与形**

1. 实验10千变万化的形状
2. 实验11千变万化的数字

**建构**

1. 实验12大风车
2. 实验13环保小卫士

**2.基本要求**

（1）理解实验的原理

（2）掌握实验活动的过程

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家教育方针；形成教育情怀，坚定教育信仰；根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的教育活动目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**掌握实验活动的过程

**教学难点：**掌握理解实验的原理

**（二）夏（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标4）**

**1.教学内容**

**自然世界**

（1）实验14 火热的夏天

（2）实验15和影子捉迷藏

（3）实验16为什么一年有四季

**生命与健康**

（4）实验17 植物吃什么

（5）实验18 动物怎样避暑

（6）实验19 好吃的食物

**物质、运动与能量**

（7）实验20 浮在水中的弹珠

（8）实验21 圆周运动和力

**数与形**

（9）实验22 堆叠高手（一）

（10）实验23 堆叠高手（二）

**建构**

（11）实验24机战未来

（12）实验25 机器人

**2.基本要求**

（1）理解实验的原理

（2）掌握实验活动的过程

**教学重点：**掌握实验活动的过程

**教学难点：**掌握理解实验的原理

**（三）秋（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

**自然世界**

（1）实验26多彩的秋天

（2）实验27 月亮姐姐的脸

（3）实验28食物链

（4）实验29鸟类是如何适应环境的

**生命与健康**

（5）实验30 食物去哪里了

（6）实验31虫虫飞

（7）实验32“牙齿”大PK

**物质、运动与能量**

（8）实验33 奇幻物质

**数与形**

（9）实验34 豆豆圆舞曲（一）

（10）实验35豆豆圆舞曲（二）

**建构**

（11）实验36小小工程师

（12）实验37啄木鸟

（13）实验38直升机

**2.基本要求**

（1）理解实验的原理

（2）掌握实验活动实施的过程

**3.课程思政育人目标**

在了解学前儿童科学教育内容过程中产生强烈的文化认同感和民族自豪感。具有为了中华民族的复兴，为了培养全面发展的社会主义建设者和接班人投身学前教育事业的职业理想。

**教学重点：**掌握实验活动的过程

**教学难点：**掌握理解实验的原理

**（四）冬（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

**自然世界**

（1）实验39夜晚和白天

（2）实验40冷与热

**生命与健康**

（3）实验41养分输送

（4）实验42动物过冬

（5）实验43护体神功

**物质、运动与能量**

（6）实验44会变的水

（7）实验45美妙的声音

**数与形**

（8）实验46神奇的披风（一）

（9）实验47神奇的披风（二）

**建构**

（10）实验48小人国消防车

**2.基本要求**

**2.基本要求**

（1）理解实验的原理

（2）掌握实验活动实施的过程

**教学重点：**掌握实验活动的过程

**教学难点：**掌握理解实验的原理

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 春 | 目标1、2、3、4 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 5 | | 4 |
| 2 | 夏 | 目标1、2、3、4 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 4 | | 4 |
| 3 | 秋 | 目标1、2、3、4 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 4 | | 4 |
| 4 | 冬 | 目标1、2、3、4 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 3 | | 4 |
| 合计 | | | | | 16 | 16 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 幼儿园观察幼儿集体科学教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节物理与化学类科学教育活动。小组选择一个物理与化学类科学教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析；小组提交一篇物理与化学类科学教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 幼儿园观察幼儿生命科学教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节生命科学类科学教育活动。小组选择一个生命科学教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析；小组提交一篇生命科学科学教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 幼儿园实验制作类科学教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节实验制作类科学教育活动。小组选择一个实验制作类科学教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一篇观摩课教学记录与分析；小组提交一篇实验制作类科学教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 4 | 幼儿园生态与环境实验类科学教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节科学生态与环境实验类教育活动。小组选择一个生态与环境实验类教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析；小组提交一篇生态与环境实验类教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 5 | 幼儿区域科学教育活动设计训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩幼儿园区域科学教育活动。小组合作完成幼儿园区域科学教育活动设计方案。  **实践要求：**小组提交幼儿园区域科学教育活动照片、视频和设计方案。 | 3 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 设计性 |  |
| 6 | 幼儿科学游戏活动设计训练 | **实践内容：**课堂观摩一个幼儿园科学游戏活动视频后讨论分析科学游戏活动的设计与组织指导情况。  **实践要求：**自选年龄班，运用所学理论设计并每人提交一则幼儿园科学游戏。 | 3 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 7 | 幼儿科学教育统整活动训练 | **实践内容：**课堂讨论分析一篇幼儿园科学教育统整案例。  **实践要求：**每人提交一篇幼儿园科学教育主题活动网络图。 | 2 | 2-2、3-1  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短学前儿童科学教育理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对学前儿童观察类科学教育、实验操作类科学教育、技术制作类科学教育和幼儿园区域科学教育活动讲授内容的理解，培养学生的教学设计能力、教学实施能力和教育评价能力。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中完成不同类型学前儿童科学教育活动、科学游戏活动、区域科学教育活动的设计与指导等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用批判性思维方法，完成学前儿童科学教育活动设计方案和教育评价活动。

（四）紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭；  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰；  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评；  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期；  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2  课程目标3课程目标4 | 不同类型科学教育活动的设计与评价 | 2-2、3-1  7-3、8-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成6个实践活动，主要考核学生应用学前儿童科学教育活动基本理论进行活动设计与组织指导能力，并对模拟教学进行分析与评价能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。6个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4 | 不同类型科学教育活动的设计与指导、科学游戏设计与指导、统整活动设计 | 3-1  7-3、8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题和教学活动设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童科学教育基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童科学教育活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 学前儿童科学教育目标、内容、方法、组织形式及各类科学教育活动设计与指导方法 | 2-2、3-1  7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业3 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

倍趣科学.四季科学乐园（幼儿趣味科学实验）.上海：复旦大学大学出版社.2015.

2．教学参考书

蔡志东.幼儿科学教育：科学素养与活动实训.上海：复旦大学大学出版社.2018.

贾洪亮. 学前儿童科学教育. 上海：复旦大学出版社，2016.

王金娥.幼儿科学小实验（生物化学分册）.上海：复旦大学出版社.2015.

王金娥.幼儿科学小实验（物理分册）.上海：复旦大学出版社.2015.

王冬兰.学前儿童科学教育.南京：华东师范大学出版社，2001.

王志明.学前儿童科学教育.南京：南京师范大学出版社，2001.

教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[李季湄](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%C0%EE%BC%BE%E4%D8&order=sort_xtime_desc)，[冯晓霞](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%B7%EB%CF%FE%CF%BC&order=sort_xtime_desc).《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

执笔人：高雯吴钰

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 大学生职业生涯规划课程教学大纲

**（Introduction to Professional Career Development）**

## 一、课程概况

**课程代码：**0000006

**学 分：**1

**学 时：**16（其中：讲授学时16， 实践学时0）

**先修课程：**无

**适用专业：**所有本科专业

**教 材：**《大学生职业生涯规划与就业指导》，吕莹璐，张侃，[上海交通大学出版社](http://search.dangdang.com/?key3=%B8%DF%B5%C8%BD%CC%D3%FD%B3%F6%B0%E6%C9%E7&amp;medium=01&amp;category_path=01.00.00.00.00.00)，2019.2

**课程归口：**学生工作部（处）

**课程的性质与总体安排：**本课程是面向全体本科专业开设的通识必修课。课程内容包括6次理论教学、1次专家讲座和1次实践教学。通过本课程的学习，唤醒学生的生涯规划意识，并通过理论知识的讲解、生涯工具的使用，帮助学生明确性格类型，并进行初步的职业探索，对本专业今后的就业做出合理的职业发展规划，为后续专业课程及专业实践环节奠定基础。

## 二、课程目标

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **序号** | **课程目标** | **支撑毕业要求观测点** |
| 1 | **目标1**：构建大学生职业生涯发展的基础理论体系，使学生掌握职业生涯规划的基础知识和常用方法，树立正确的职业理想和职业观、择业观、创业观以及成才观。帮助学生从职业的角度了解所学专业、了解个人特点、了解社会需要，树立正确的成才观，立足本人实际，把个人发展和经济社会发展结合起来，热爱专业，增强职业生涯成功的自信心。 | **观测点**：初步形成正确的职业理想，基本形成正确的职业价值取向，形成关注自己的职业生涯规划及未来职业发展的态度。能够分析所学专业应达到的职业资格标准，分析本人发展条件，了解本专业的社会需要；体验个性调适和自我控制的过程；挖掘自己与职业要求相符的长处，找到存在的差距。 |
| 2 | **目标2**：通过职业生涯教育校内外导师的分别授课及生涯基地（企业）的参观体验，打造理论教学与实践教学相结合的双课堂模式。形成职业生涯规划的能力，增强提高职业素质和职业能力的自觉性，使学生理解职业生涯规划管理和调整对实现职业理想的重要性，明确在校学习与终身学习、职业生涯发展的关系，引导学生根据经济社会发展和自身条件变化，对职业生涯规划进行科学管理与适时调整。 | **观测点：**根据学生自身实际和经济社会发展需要，确立职业生涯发展目标、构建发展台阶、制定发展措施。掌握管理、调整职业生涯规划的方式方法，认真践行发展措施，学会科学评价职业生涯发展。了解就业形势和有关政策，理解角色转换的重要性，理解适应社会、融入社会的能力及其与职业生涯发展的关系，理解就业、创业与职业生涯发展的关系。 |

## 三、课程内容及要求

**（一）觉知与承诺**

1.基本内容：什么是职业生涯规划（What）、职业生涯规划对人生的意义（Why）、系统职业生涯规划的方法（How）。

2.基本要求: 讲解生涯规划的基本理念、明确学生生涯规划任务。

3.重点：帮助引起学生的自我规划意识。

**（二）兴趣探索与性格探索**

1.基本内容：兴趣与技能、职业兴趣的分类、职业兴趣与职业匹配、职业兴趣的评估方式；性格的定义、性格的分类、性格与职业的匹配、性格的评估方式。

2.基本要求：掌握至少一种探索兴趣的方式和方法、分清兴趣与技能之间的关系；明确学习性格的意义、帮助学生明确性格探索和未来职业选择之间的关系、正确认识性格及进行性格评估。

3.重点：掌握霍兰德职业兴趣理论和职业指导价值；尝试进行MBTI职业性格测试及人格分析。

**（三）技能探索、价值观探索与工作世界探索**

1.基本内容：技能的概念、技能与职业匹配；什么是价值观、价值观与需要、价值观与职业匹配。明确收集职业信息的方法、学会指导学生利用生涯人物访谈来获取职业信息，指导职业选择。

2.基本要求：技能的评估方式、价值观的评估方式、帮助学生认识到价值观对个人职业选择和发展的影响、让学生认识价值观与个人需要及人生不同阶段目标之间的关系；掌握激发学生职业好奇，引导学生拓展职业视野的方法，调动学生探索职业世界的积极性、主动性。

3.重点：能够帮助学生澄清自我技能和未来技能的发展方向、知道如何借助价值观交换等活动对价值观进行澄清和排序；帮助学生认识到学习实践的生涯价值，指导学生通过实习实践深化职业体验，验证职业偏好。

**（四）决策、行动与学业规划**

1.基本内容：理解决策内涵及影响决策的因素；指导学生全方位进行学业规划，掌握学业规划的维度、原则与步骤。指导学生撰写生涯规划书。

2.基本要求：帮助学生在前期探索的基础上，确立大学期间的学业目标，将客观信息与主管直觉、现实制约与未来可能、价值收获与风险责任结合起来做出决策，做出全面系统的学业规划安排。

3.重点：指导学生用SMART原则确立目标，并制定短、中、长期计划；撰写职业生涯规划书。

**（五）两次专家讲座**

邀请职业生涯校外导师、成功校友企业家、资深企业HR为学生开展讲座。

**（六）实践教学**

参观职业生涯实践基地；观看复合教学内容及教学需求的视频、影片等。

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 讲授学时 |
| 1 | 内容（一）认识职业生涯规划 | 2 |
| 2 | 内容（二）职业兴趣 | 2 |
| 3 | 内容（三）职业性格 | 2 |
| 4 | 内容（四）职业技能 | 2 |
| 5 | 内容（五）价值观 | 2 |
| 6 | 内容（六）探索外部世界——实践教学 | 2 |
| 7 | 内容（七）决策 | 2 |
| 8 | 内容（八）求职行动——专家讲座 | 2 |
|  | 考查：我的职业生涯规划书 |  |
| 合计 | | 16 |

## 四、课程实施

### （一）教学方法与教学手段

1.教师授课、课堂研讨与基地实践相结合。建立师生互动的课堂学习方法，通过理论讲述与实践体验相结合，唤醒学生生涯意识，在明确自己性格类型前提下，结合自身专业，进行初步的职业探索，对今后的职业发展方向做出合理的规划。

2.采取生动活泼、灵活多样的教学方式进行教学。教学的方式采取灵活多样的形式，如将符合教学内容要求的视频、电影、课件、软件融入到教学过程，多举一些相关教学案例，让学生有直观的认识，增加学生学习的兴趣，引导、激发学生学习的积极性和自主性等。

3.合理安排和组织教学进程：帮助学生建立大学生学习观点，使学生在大学一年级熟悉本专业的学习内容，尽快适应高校的学习。

### （二）课程实施与保障

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法 。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确、推理正确、条理清晰、重点突出，能够理论联系实际， 熟练地解答和讲解例题。  （2）采用多种教学方式（如启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体示范教学等），注重培养学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）能够采用现代信息技术辅助教学。  （4）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  教师批改作业要求如下：  （3）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （4）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期 。  （5）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组 成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程为考查课目，考试内容为职业生涯规划报告的撰写。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达 1 次以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的 1/3 以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括平时情况考核、期末大作业或者课程报告考核等。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60%。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 |
| 平时成绩 | 出勤情况 | 10% | 课堂不定期点名，考核能否按时到勤，旷课一次扣 20 分，迟到与早退一次扣 10 分。 |
| 课堂讨论与作业 | 30% | 听课情况，关注学生听课的精神状态，随时做记录，以督促学生按时上课，认真听讲；课堂专题讨论，提高学生上课精神的集中度，并考察学生当堂课程的掌握情况（占 30%）；课堂提问，以目标为话题，课堂给出 3~5 个题目，以测试学生的掌握情况；作业根据课堂记录与理解请概述老师每次讲课的核心内容概要（占70%）。 |
| 期末考核 | 职业生涯规划书 | 60% | 课程报告（大作业）全面考核学生对课程目标的达成情况。其中自我探索、外部世界探索占40%，职业规划、评估 40%，生涯人物访谈占20%。 |

## 六、有关说明

本课程根据学生课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等反馈，及时对教学中不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中改进提高，确保相应毕业要求指标点达成。

执笔人：周晓飞

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 大学生就业指导课程教学大纲

**（Careers Advice）**

**一、课程概况**

**课程代码：**0000007

**学 分：**0.5

**学 时：**8（其中：讲授学时8， 实践学时0）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《大学生职业生涯规划与就业指导》，吕莹璐、张侃，上海交通大学出版社，2019.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门通识必修课程。本课程主要提供学生解决职业生涯问题、决策制定及就业的知识基础，全面了解国内的就业形势，掌握国家和地区有关大学生就业的方针政策，转变就业观念，熟悉就业程序，掌握就业技巧，提升就业能力，顺利实现就业；了解和掌握职业道德要求，顺利实现由学校到职场的过渡。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 阐释大学生就业指导的内涵与价值，形成学生能够了解自己，了解职业，了解职业生涯的发展和规划的决策方式，学会分析并使其在职业生涯道路上不断进行有效的做出职业决策，保持在正确的职业发展道路上。

目标2. 尝试全面了解和应用就业和就业过程的基本知识，学会分析掌握当前大学毕业生的就业形势，掌握国家有关就业政策，使学生树立正确的择业标准，掌握初步的求职方法和技巧，从个人实际出发，主动适应社会需要。

目标3.针对大学生就业指导的特点，应用批判性思维，反思评估的技能，学会自己求职择业，掌握适应岗位的技巧，做一名合格的社会劳动者。

**课程思政目标：**

理解和明确进行大学生就业指导的原因和意义，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。能以历史的、系统的、辩证的和创新的思维看待和理解大学生就业的发展路径，既能借鉴国外的先进理论和实践，又能传承和发掘自身的优势与特色。形成科学正确的就业理论体系，学会运用正确的立场、观点和方法分析问题，把学习、观察、实践同思考紧密结合起来，运用理论科学创新地规划就业发展路径。将学习、观察和思考紧密结合起来，在实践中促进主动思考、概括提升、反思、合作和沟通交往等综合能力的发展。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-1：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求7.学会反思 | 7-2：能够依据学前教育改革发展需要合理制定学习和职业生涯发展规划。 |
| 课程目标3 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-2：具有参与校内外创新创业活动的体验，形成创新思维与意识。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）职业生涯规划概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）职业认知与职业选择教育。

（2）大学生活与职业发展。

（3）职业生涯规划。

**2．基本要求：**

（1）了解新时期的就业观念，理解大学生活与职业发展的重要关系。

（2）认识到职业生涯规划的重要性，帮助学生树立正确的职业价值观，树立现代的竞争观，树立自强自立，多元，多形式的就业观。

**教学重点：**掌握职业生涯规划的含义、作用。

**教学难点：**职业选择教育。

**（二）职业环境与职业生涯（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）职业的外部环境分析。

（2）职业的内部环境分析。

（3）职业信息的收集与处理。

**2．基本要求：**

（1）了解职业的外部环境、内部环境涉及的各因素。

（2）能对相关因素进行分析；同时知道职业信息收集与处理的主要方式。

**教学重点：**职业内部环境的准确分析。

**教学难点：**掌握职业信息收集与处理的有效方式。

**（三）职业生涯目标与定位（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）职业生涯目标的确定。

（2）职业定位。

（3）职业生涯目标的分解与组合。

**2．基本要求：**

（1）了解并能使用“SWOT”分析法、“五WHAT”法来了解自己。

（2）能够对自己的职业生涯有所计划，并对生涯目标进行分解。

**教学重点：**“SWOT”分析法、“五WHAT”法.

**教学难点：**结合自身情况和外部环境、条件进行职业定位。

**（四）职业生涯决策（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）职业生涯规划书的制作。

（2）职业生涯人物访谈报告。

（3）职业生涯决策。

**2．基本要求：**

（1）掌握职业生涯规划与设计的步骤，影响职业生涯规划和设计的因素，职业生涯设计中常见的问题。

（2）引导学生实事求是地自我认识和自我评价，坚持正确的择业原则，科学地把握择业决策的程序，设计好自己的生活道路。

**教学重点：**掌握职业生涯规划书的制作方法。

**教学难点：**如何有效进行职业人物访谈。

**（五）大学生就业形式与政策（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）大学生就业形式。

（2）大学生就业政策。

**2．基本要求：**

（1）了解当前的就业政策、法规，了解就业的一般程序。

（2）重点掌握国家对毕业生就业的相关规定、就业的优惠政策、各地接收毕业生的有关规定等，通过毕业生就业市场等方式，实现顺利就业。

**教学重点：**了解当前大学生就业的相关优惠政策。

**教学难点：**让学生认清大学生就业形式的优劣之处。

**（六）就业信息与求职材料准备（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）就业信息的收集与筛选。

（2）求职信的撰写。

（3）简历的设计与制作。

**2．基本要求：**

（1）知道求职材料准备的基本要求，了解就业信息的特性，内容和作用。

（2）掌握获取就业信息的方法和渠道，懂得就业信息的整理和使用，自荐的方式和技巧，从而帮助学生及时获取就业信息，及时整理，分析和处理来自各种渠道的就业信息，学会如何推销自己，达到顺利就业的目的。

**教学重点：**如何有效收集与筛选就业信息。

**教学难点：**如何撰写量身定制的求职信。

**（七）笔试与面试（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容：**

（1）笔试与面试的准备。

（2）笔试的常见类型及应对策略。

（3）面试的常见类型及应对策略。

**2．基本要求：**

（1）了解笔试与面试的常见类型。

（2）精通面试的形式和技巧，初步掌握相应的应对策略。

**教学重点：**笔试、面试的应对策略。

**教学难点：**面试的应对策略。

**（八）就业程序与权益保护（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容：**

（1）就业派遣程序。

（2）就业协议与就业合同。

（3）就业陷阱及权益保护.

**2．基本要求：**

（1）了解就业协议的内容，签订就业协议书的作用，就业协议签订的原则、步骤、程序以及无效协议、就业协议解除等常识性知识。

（2）明确签订就业协议应注意的事项，懂得运用有关法律武器保护自身的权益，掌握就业过程中权益保护的途径，以便大学毕业生明确在就业中自身的基本权利和义务，从而自觉地维护权利，履行义务。

**教学重点：**知道就业协议签订的相关注意事项。

**教学难点：**如何预防就业陷阱。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内 容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授课时** | **实践课时** |
| 1 | 职业生涯规划概论 | 目标1 | 2-1 | 1 |  |
| 2 | 职业环境与职业生涯 | 目标1 | 2-1 | 1 |  |
| 3 | 职业生涯目标与定位 | 目标1 | 2-1 | 1 |  |
| 4 | 职业生涯决策 | 目标1 | 2-1 | 1 |  |
| 5 | 大学生就业形式与政策 | 目标2 | 7-2 | 1 |  |
| 6 | 就业信息与求职材料准备 | 目标2 | 7-2 | 1 |  |
| 7 | 笔试与面试 | 目标3 | 7-2 | 1 |  |
| 8 | 就业程序与权益保护 | 目标3 | 8-2 | 1 |  |
| 合计8学时 | | | | 8 |  |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、网络等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。

（二）采用小组合作学习方式，让学生讨论学前教育专业的发展前景、个人生涯规划，增进专业认识，提升专业情感，培养团队沟通和协作能力。

（三）紧跟专业发展最新动态，及时调整、补充前沿信息，增强学生的研究反思意识。

**主要教学环节质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）团队作业需人人参与。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式考查，随堂进行。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核，期末考试采用开卷网上答题方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×60% +期末考试成绩×40%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂表现及  平时作业 | 60% | 其中课堂表现占20%，平时作业占80%。  课堂表现：病假和事假扣5分/次，无故缺席扣10分/次。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 学生对职业、职业生涯规划的了解与把握，对就业政策的了解等 | 2-1、7-2 |
| 期末成绩 | 期末作品 | 40% | 采用江苏省毕业生就业网的“就业创业知识竞赛”成绩。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 综合考查学生对职业认知、个人职业规划、择业与发展、个人权益保护的掌握。 | 2-1、7-2  8-2 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 40% |
| 作业2 | 20% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业2 | 20% |
|  |  | 作业3 | 40% |
| 课程目标3 | 30% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业3 | 60% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程主要运用理论方法进行教学，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。后期将尝试增加课内实践环节，提升课程教学质量。

**（二）参考书目**

1．教材

吕莹璐、张侃.大学生职业生涯规划与就业指导.上海：上海交通大学出版社，2019.

2．教学参考书

肖华.大学生就业指导概论.南京：.南京大学出版社.2017.

肖华星.大学生就业导论.杭州：浙江大学出版社.2015.

执笔人：张晶

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 大学生劳动教育教学大纲

**（Labor studies for College Students）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2400001

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16， 实践学时16）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《新时代大学生劳动教育》，丁晓昌、顾建军主编，上海交通大学出版社，2021年5月。

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门通识必修课程。本课程旨在使学生树立正确的劳动观念，具有必备的劳动能力，培育积极的劳动精神，养成良好的劳动习惯和品质。

1. **课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1.深刻理解劳动内涵，树立正确的新时代大学生劳动价值观。

目标2.积极参与劳动实践，在劳动过程中掌握劳动本领，培育劳动热情，形成良好的劳动习惯。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 1.【师德规范】认同新时代中国特色社会主义思想，自觉践行社会主义核心价值观，忠诚党的教育事业；以幼儿为本，以师德为先，为人师表，教书育人；自觉依法执教，努力成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。 | 1-1[政治信念坚定]能够践行社会主义核心价值观，以立德树人为己任，积极贯彻党的教育方针。 |
| 课程目标2 | 2.【教育情怀】具有从事学前教育工作的职业理想，认同幼儿园教师工作的意义和专业性，热爱学前教育事业；具有人文底蕴和科学精神；关爱幼儿，尊重幼儿人格，富有爱心、责任心，耐心和细心，愿意做幼儿健康成长的启蒙者和引路人。 | 2-3[职业情感积极]积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。 |
| 8.【沟通合作】能够积极参与学习共同体的构建；具有与他人交流合作的能力；掌握沟通合作技能，积极组织或参与开展小组互助和团队合作学习。 | 8-1[学会沟通交流]认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

1. **课程内容与要求**

**（一）劳动概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）劳动的概念。

（2）劳动的分类。

（3）新时代大学生劳动价值观。

**2．基本要求：**

（1）了解劳动的内涵、劳动的类型。

（2）领会马克思主义劳动价值观、中国特色社会主义劳动价值观、习近平劳动思想等。

（3）掌握劳动精神、劳模精神和工匠精神的时代内涵。

**3.课程思政育人目标：**

理解新时代大学生劳动教育的重要意义。

**教学重点：**理解新时代大学劳动教育的重要意义。

**教学难点：**认同劳动对于个人成长的作用。

**（二）劳动情怀（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）劳动态度。

（2）劳动情感。

（3）劳动情绪。

**2.基本要求：**

（1）掌握劳动情怀的内涵，了解劳动情怀对个体劳动行为的影响。

（2）树立正确的劳动价值观和劳动态度，形成积极向上的劳动情感和劳动情绪。

**3.课程思政育人目标**

培育新时代大学生劳动情怀。

**教学重点：**知道劳动情怀的内容。

**教学难点：**具备正确的劳动态度。

**（三）劳动知识和能力（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）劳动理论知识。

（2）劳动实践知识。

（3）劳动能力。

**2.基本要求：**

（1）熟识劳动哲学、劳动伦理学等劳动理论学科的相关知识。

（2）熟悉劳动保护相关权益。

（3）理解劳动能力的内涵。

**3.课程思政育人目标**

具有新时代大学生劳动知识和能力。

**教学重点：**具备新时代大学生劳动能力。

**教学难点：**新时代劳动的哲学认知。

**（四）大学生的日常生活劳动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容：**

（1）日常生活劳动概述。

（2）大学生的主要日常生活劳动。

（3）大学生日常生活劳动实践内容。

**2.基本要求：**

（1）了解日常生活劳动的基本内容及日常生活劳动概念。

（2）掌握日常生活劳动的技能技巧。

（3）热爱劳动、尊重劳动，养成良好的劳动习惯。

**3.课程思政育人目标**

热爱劳动、尊重劳动，养成良好的劳动习惯。

**教学重点：**掌握日常生活劳动的技能技巧。

**教学难点：**养成良好的劳动习惯。

**（五）大学生生产劳动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容：**

（1）生产劳动概述。

（2）大学生的主要生产劳动。

（3）大学生的生产劳动实践内容。

**2.基本要求：**

（1）了解马克思的生产劳动理论，理解社会主义生产劳动的范围，熟悉教育与生产劳动相结合的基本原理。

（2）了解大学生生产劳动的主要内容和主要方式，树立科学的就业观和职业观，感受劳动创造价值，增强产品质量意识，体会平凡劳动中的伟大。

**3.课程思政育人目标**

树立科学的就业观和职业观，感受劳动创造价值，增强产品质量意识，体会平凡劳动中的伟大。

**教学重点：**大学生的生产劳动实践内容。

**教学难点：**感受劳动创造价值，增强产品质量意识，体会平凡劳动中的伟大。

**（六）大学生服务性劳动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容：**

（1）服务性劳动概述。

（2）大学生的主要服务性劳动。

（3）大学生的服务性劳动实践内容。

**2.基本要求：**

（1）了解服务性劳动的意义和价值，增强参与服务性劳动的自主意识。

（2）熟悉社会实践和志愿服务的内容、类型和开展形式，树立社会服务的科学态度。

（3）掌握服务性劳动创新的基本思路和思维方式。

**3.课程思政育人目标**

熟悉大学生社会实践和志愿服务的内容、类型和开展形式，树立社会服务的科学态度。

**教学重点：**大学生的服务性劳动实践内容。

**教学难点：**树立社会服务的科学态度。

**（七）劳动创造美好生活（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容：**

（1）美丽劳动、美好生活概述。

（2）体悟美丽劳动，创造美好生活。

**2.基本要求：**

（1）了解“美丽劳动”的价值旨趣和主要特性，增强对劳动创造性价值的认同。

（2）深刻领会“劳动创造美好生活”的真谛，进一步强化劳动观念、弘扬劳动精神、厚植劳动情怀、激发创新创造。

**3.课程思政育人目标**

增强对劳动创造性价值的认同，深刻领会“劳动创造美好生活”的真谛。

**教学重点：**增强对劳动创造性价值的认同。

**教学难点：**深刻领会“劳动创造美好生活”的真谛。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授**  **学时** | **实践**  **学时** |
| 1 | 劳动概述 | 目标1 | 1-1 | 4 |  |
| 2 | 劳动情怀 | 目标1 | 1-1 | 2 |  |
| 3 | 劳动知识和能力 | 目标1 | 1-1 | 2 |  |
| 4 | 大学生的日常生活劳动 | 目标1、2 | 1-1、2-3、8-1 | 2 | 4 |
| 5 | 大学生的生产劳动 | 目标1、2 | 1-1、2-3、8-1 | 2 | 4 |
| 6 | 大学生服务性劳动 | 目标1、2 | 1-1、2-3、8-1 | 2 | 4 |
| 7 | 劳动创造美好生活 | 目标1、2 | 1-1、2-3、8-1 | 2 | 4 |
| 合计：32学时 | | | | 16 | 16 |

**四、课程实施**

（一）理论部分：积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、网络等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。

（二）实践部分：通过大学生日常生活劳动、生产劳动、服务性劳动等实践活动，让学生领会“劳动创造美好生活”的真谛，进一步强化劳动观念、弘扬劳动精神、厚植劳动情怀、激发创新创造。

**主要教学环节质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 教学 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）团队作业需人人参与。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式考查，随堂进行。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核方式为考查，考查依据为学生课堂表现、作业及期末作品。

（二）课程总评成绩=平时表现20%+实践作业60% +期末考核20%。

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 平时表现及  实践作业 | 80% | 其中平时表现占20%，实践作业占60%。  平时表现：病假和事假扣5分/次，无故缺席扣10分/次，参与互动加5分/次。  实践作业：课后完成6次作业，主要考核大学生生活劳动、生产劳动、服务性劳动的质量。 | 课程目标1课程目标2 | 大学生劳动知识、能力、态度和习惯 | 1-1、2-3  8-1 |
| 期末考核 | 学习报告 | 20% | 期末报告以小论文形式进行，评价依据为学生对大学生劳动教育课程的整体收获情况。 | 课程目标1 | 综合考查学生对大学生劳动教育课内容的把握情况。 | 1-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 30% | 实践作业 | 20% | 100% |
| 学习报告 | 80% |
| 课程目标2 | 70% | 平时表现 | 30% | 100% |
| 实践作业 | 70% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程理论教学与课内实践学时各占一半。后期将尝试增加课内实践环节，提升课程教学质量。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

《新时代大学生劳动教育》，丁晓昌、顾建军主编，上海交通大学出版社，2021年5月。

2．教学参考书

（1）《大学生劳动教育》，陈国维主编，高等教育出版社，2020年8月。

（2）《新时代大学生劳动教育》，柳友荣等编著，高等教育出版社，2021年8月。

执笔人：周晓飞

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 大学生创新创业基础课程教学大纲

**（Foundationsof Innovation and Entrepreneurshipfor College Students）**

1. **课程概况**

**课程代码：** 0000008

**学 分：** 2

**学 时：** 32（其中：讲授学时32， 实践学时0）

**先修课程：**大学生职业生涯规划、专业导学

**适用专业：**全校所有专业大一学生

**教材：**大学生创业基础教程（江苏省重点建设教材），李菼，吕敏，金卫东主编，南京大学出版社，2021年 8月

**课程归口：**创新创业学院课

**课程团队：**创新创业学院和二级学院相关教师

**课程的性质与任务：**本课程是根据教育部颁布的关于普通本科学校创业教育教学基本要求和国家、省市关于深化高等学校创新创业教育改革实施意见等文件精神而开设的一门理论性、政策性和实践性较强的通识教育必修课程，主要对象为大一学生。课程以传授创新创业知识为基础，以锻炼创新创业能力为关键，以培养创新创业精神为核心，帮助当代大学生分析、梳理和筛选各种创新创业的灵感、想法和构思，了解创业的资源、财务和风险，加强团队建设的意识，撰写可行的项目计划书等方面进行启蒙教育，从而让学生初步体会作业-作品-产品-商品的转变过程，形成创新创业的行动导向和路线，学会从“0到 1”做项目。与此同时，将百年党史和中国国际“互联网+”大学生创新创业大赛、“挑战杯”中国大学生创业计划竞赛、“挑战杯”全国大学生课外学术科技作品竞赛等高水平赛事贯穿其中，通过头脑风暴、角色扮演、案例分析、小组讨论、游戏模块等参与式教学手段，让学生了解中国共产党的创业史与我国高等教育创新创业的时代背景，理解创新与创业、创业与专业、专业与产业以及创新创业与职业生涯发展的逻辑关系，一方面激发学生自主创业热情和家国情怀，树立正确的人生观、价值观和创业观及民族自豪感，另一方面，为后续的专创融合进阶课程和产教融合实战课程打下基础，逐步形成基于产教融合的创新创业人才培养体系，实现应用型地方高校人才培养供给侧和产业发展需求侧的有机衔接。

**二、课程目标**

目标 1.能了解我国高等教育创新创业的时代背景，理解创新与创业、创业与专业、专业与产业以及创新创业与职业生涯发展的逻辑关系，对大学生开展创新创业的启蒙教育。

目标 2.具备创新创业思维，初步体会创新创业意识（Idea）、创新创业计划（Plan）和创新创业实践（Practise）的前后关联，实现作业-作品-产品-商品的转变。

目标 3.正确认识创新创业团队建设的重要性，明确团队负责人和成员之间的职责任务以及担任的角色。

目标 4.能对创业过程必要的启动资金、成本、利润、现金流量和融资等财务规划进行初步预测。

目标 5.在了解创业计划书要素构成的基础上，能初步撰写项目申报表和创业计划书，学会从“0到 1”做项目。

目标 6.以创业计划书、 PPT和现场路演三部曲为标准，分析中国国际“互联网+”大学生创新创业大赛、“挑战杯”中国大学生创业计划竞赛、“挑战杯”全国大学生课外学术科技作品竞赛等高水平赛事的发展历史与比赛规则，为后续进一步提升和打磨项目，开设专创融合进阶课程和产教融合实战课程打下基础。

目标 7.能正确认识关于创新创业的自主学习和终身学习的必要性和重要性。

目标 8.思政目标：课程以《国务院办公厅关于深化高等学校创新创业教育改革的实施意见》和《国务院关于推动创新创业高质量发展打造“双创”升级版的意见》等文件为指引，把创新创业教育和思想政治教育结合起来并贯穿课堂教学全过程，坚持立德树人、知行合一，引导广大学生从百年党史中学习创业史，在创新创业中增长智慧才干，在艰苦奋斗中锤炼意志品质，在敢闯会创中根植基因种子，以创新创业成果为技术革新、模式改进、精准扶贫、乡村振兴、社区治理、环境优化提供解决方案，用“青春梦”“创新创业梦”托起伟大的“中国梦”，实现以价值链为导向的教育链、创新链、产业链和人才链的有机衔接。

本课程支撑专业人才培养方案中毕业要求 2、3、4、6、9、10、11、12，对应关系如表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求 | 课程目标 | | | | | | | |
| 指标点 | 目标 1 | 目标 2 | 目标 3 | 目标 4 | 目标 5 | 目标 6 | 目标 7 | 目标 8 |
| 毕业要求 2 | √ |  | √ |  | √ | √ | √ | √ |
| 毕业要求 3 |  |  |  |  | √ | √ | √ | √ |
| 毕业要求 4 |  |  |  | √ |  | √ | √ | √ |
| 毕业要求 6 | √ | √ |  |  |  | √ | √ | √ |
| 毕业要求 9 |  |  | √ |  |  |  | √ | √ |
| 毕业要求 10 |  |  | √ |  |  | √ | √ | √ |
| 毕业要求 11 |  |  |  |  | √ | √ | √ | √ |
| 毕业要求 12 |  | √ |  | √ | √ | √ | √ | √ |

**三、课程内容及要求**

**（一）创业自我认识**

1.教学内容

（1）了解高等教育创新创业的时代背景和当代大学生创新创业的现状

（2）掌握企业和企业类型、创业和创业类型

（3）认识应用型地方高校创新创业与专业产业的关系

（4）认识创业者成功要素

（5）学会应用型地方高校大学生创新创业的 SWOT分析

（6）应用案例和工具来分析大学生创业者具备的成功要素

2.重点难点

（1）企业和企业类型、创业和创业类型

（2）应用型地方高校大学生创新创业的 SWOT分析

（3）运用工具分析大学生是否适合创业

3.课程思政育人目标

通过对大学生创业的广义和狭义的理解以及对周围成功创业者要素的分析，结合中国共产党百年创业史，帮助大学生树立正确的人生观、价值观和创业观及民族自豪感，让学生体会创业意识、创业精神和创业能力的培养才是真正的人生财富，对专业学习和未来的职业生涯规划起着较大的影响。回顾波澜壮阔的百年党史，本身就是一部艰苦卓绝、筚路蓝缕的创业史，从一代代革命先驱者也是创业者身上，无不透射着敢为天下先的创新创业精神，跟党学创业，带领学生沿着红色足迹，探寻百年大党“创业”成功的密码，成为当代更深情怀、更宽视野、更大格局、更强使命的创新创业人才。

**（二）建立创业构想**

1.教学内容

（1）掌握创业构想的要素

（2）掌握发现和挖掘大学生创业构想的常用方法

（3）运用 SWOT、PEST等工具评估分析和筛选大学生创业构想是否可行，从而采取进一步措施形成创业项目和创业计划

（4）应用案例来分析大学生某个创业构想的可行性

2.重点难点

（1）创业构想的要素

（2）发现和挖掘大学生创业构想的常用方法

（3）SWOT工具评估分析和筛选大学生创业构想

3.思政育人目标

通过运用 SWOT等工具对大学生创业构想进行分析，让学生了解在决定做任何一个项目之前，必须脚踏实地做好充分的准备和周密的打算，树立任何成功都是在百折不挠中奋斗和历练出来的思想。

**（三）组建创业团队**

1.教学内容

（1）了解创业团队的概念、要素及价值

（2）掌握创业团队的人员组成及角色分工

（3）应用案例学会设计创业团队的组织架构

2.重点难点

（1）创业团队的人员组成及角色分工

（2）创业团队组织架构的设计

3.思政育人目标

在“大众创业、万众创新”的时代背景下，使大学生明白创业团队是“创始人+合伙人+员工”构成的“铁打的营盘”的目标共同体，需要沟通、分享、互补、协作，增强干事创业的使命感和责任感，否则在百舸争流的创业大潮中，“独自单干”最终会输给“团队合作”。结合中国共产党，可以堪称史上最强的创业团队，无论是党的创始人，还是历代领导人，无论是团队核心成员，还是千千万万党员，始终坚持理想信念和初心使命，带领广大人民，历经风雨，不屈不挠，确保党这艘巍巍巨轮，行稳致远，从胜利走向胜利。

**（四）撰写创业计划**

1.教学内容

（1）了解顾客需求和市场调研的基本方法与基本内容，掌握市场营销的 4P组合方案

（2）熟悉分销渠道的选择和营业推广的形式，了解品牌化建设的策略

（3）学会预测大学生创业初期的启动资金

（4）熟悉财务规划的内容，能初步看懂常用的财务报表

（5）熟悉大学生寻求创业融资的渠道，并衡量利弊

（6）掌握创业计划书的基本内容和构成要素

（7）掌握大学生创新创业训练计划项目申报书的基本内容

（8）应用案例分析大学生创新创业大赛的创业计划书、 PPT和现场路演三部曲

2.重点难点

（1）社会和市场需求描述

（2）市场营销 4P组合

（3）大学生创业初期启动资金的预测及融资渠道

（4）未来发展和财务规划

（5）大学生创新创业训练计划项目的申报书和创新创业大赛的创业计划书、 PPT及现场路演三部曲

3.思政育人目标

大学生创业者对自己的创新创业素养进行自我评价是开展创新创业活动的基础，建立自己的创业构想也只是走上创新创业道路的第一步。如何把自己的创业构想转变成可行的创业计划，并付诸于创业实践行动，除了第三章所讲的要组建创业团队提供人力资源保障外，还需要考虑围绕创业项目开展必要的社会和市场需求调研分析，进行市场评估和市场营销，预测启动资金，计算产品成本和企业利润，寻求商业模式和选择融资渠道等一系列市场分析和财务规划问题，最终必须要体现在完善可行的创业计划书上。

**（五）实施创业计划**

1.教学内容

（1）了解创业初期新企业的注册登记流程

（2）学会比较和选择适合自己的企业组织形式（法律形态）

（3）帮助大学生了解和利用社会资源与创新创业平台载体

（4）应用案例分析大学生注册企业常见问题

2.重点难点

（1）新企业的注册登记流程

（2）企业的组织形式（法律形态）

（3）常见社会资源与创新创业平台载体

3.思政育人目标

让学生明白企业是依法设立的从事商品的生产经营和服务活动的独立核算经济组织。所以大学生在初创期一方面充分了解并利用好国家和地方政府针对大学生出台的创新创业扶持政策，另一方面要熟悉相关的法律法规，做好风险管控和防范措施，精打细算、量力而行、脚踏实地，切不可做一夜暴富的美梦。

**（六）管理新办企业**

1.教学内容

（1）了解新办企业日常管理的具体内容

（2）了解新办企业未来发展规划

（3）熟悉新办企业经营管理的常见风险及解决对策

（4）应用案例分析大学生创业失败的风险

2.重点难点

（1）新办企业未来发展规划

（2）新办企业经营管理的常见风险及解决对策

3.思政育人目标

大学生创办企业不能凭一时的激情，脑子一热就随意上马，遇到挫折和困难就退缩，这样往往经不起市场竞争而导致创业失败。所以，无论是基于兴趣爱好，还是基于专业技能和社会资源，从刚开始有创业的意识想法，到走上创业道路正式开办企业，再到企业逐渐成长步入正常轨道，都需要对企业当前和未来的发展作长期的规划。这既是所有创业者的一份承诺，更是青年大学生的责任担当，是他们今后走上社会在后校园时代能够摆脱温室效应，仍然具有旺盛生命力的历练保障。

**（七）大学生创业环境**

1.教学内容

（1）了解当前大学生创新创业的扶持政策

（2）了解当前大学生创新创业过程不同阶段涉及的法律法规

（3）了解应用型地方高校大学生创新创业教育分层分类的实施途径

（4）熟悉当前大学生创新创业的品牌赛事

（5）熟悉当前大学生创新创业的平台资源环境

（6）应用案例分析中国国际“互联网+”大学生创新创业大赛国赛金奖项目

（7）掌握大学生创新创业训练计划项目申报书的基本内容

（8）应用案例分析大学生创新创业大赛的创业计划书、PPT 和现场路演三部曲

2.重点难点

（1）大学生创新创业的扶持政策

（2）应用型地方高校大学生创新创业教育的实施途径

（4）大学生创新创业的重要赛事

（5）大学生创新创业的平台资源

3.思政育人目标

结合国家颁布的各类创新创业政策和习总书记给“互联网 +”创新创业大赛青年红色筑梦之旅的回信精神，引导广大学生深刻理解科学技术是第一生产力，是实现中华民族伟大复兴和屹立世界舞台的重要保障。作为最具朝气活力和充满希望的生力军，大学生需要扎根中国大地了解国情民情，在创新创业中增长智慧才干，在艰苦奋斗中锤炼意志品质，在敢闯会创中根植基因种子，以创新创业成果为技术革新、模式改进、精准扶贫、乡村振兴、社区治理、环境优化等提供解决方案，以“青春梦”“创新创业梦”托起“中华民族伟大复兴梦”。

**（八）大学生互联网创业**

1.教学内容

（1）掌握互联网背景下网络创业的概念及特点

（2）分析网络创业的现状与发展趋势

（3）学会应用当前大学生网络创业的模型进行自我评价

（4）了解当前大学生网络创业项目的种类

（5）熟悉大学生网店的操作流程和运营管理

（6）了解直播电商的内容与形式

（7）应用案例分析全国大学生电子商务“创新、创意及创业”挑战赛项目

2.重点难点

（1）运用网络创业的模型进行自我评价

（2）大学生网络创业项目的种类及比较

（3）大学生网店的操作流程和运营管理

（4）直播电商的兴起

3.思政育人目标

让大学生明白，包括直播电商在内的互联网创业颠覆了传统销售理念，催生

出了多“网红经济”，特别是在苏陕对口扶贫协作的总框架下，可以充分发挥高校的教育资源优势、贫困山区的货源优势和地方企业的实战化网络平台优势，采取“校—政—企”新型合作模式，做好当前精准扶贫和乡村振兴的有力助手。与此同时，大学生需要保持清醒头脑，自觉抵制直播市场和网络空间良莠不齐、鱼目混杂，假冒伪劣产品、消费者维权纠纷、不健康直播内容等现象，努力实现每堂课、每个场所、每次活动、每项比赛都是立德树人、言传身教和知行合一的重要“一课”。

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授学时 | 实践学时 |
| 1 | 创业自我认识 | 目标 1，7，8 | 2，6 | 2 | 2 |
| 2 | 建立创业构想 | 目标 2，7，8 | 6，12 | 2 | 2 |
| 3 | 组建创业团队 | 目标 3，7，8 | 2，9，10 | 2 |  |
| 4 | 撰写创业计划 | 目标 4，5，6，7，8 | 4，6，9，10，11，12 | 6 | 2 |
| 5 | 实施创业计划 | 目标 4，5，6，7，8 | 4，6，9，10，11，12 | 2 |  |
| 6 | 管理新办企业 | 目标 4，5，6，7，8 | 4，6，9，10，11，12 | 2 |  |
| 7 | 大学生创业环境 | 目标 4，5，6，7，8 | 4，6，9，10，11，12 | 4 |  |
| 8 | 大学生互联网创业 | 目标 4，5，6，7，8 | 4，6，9，10，11，12 | 4 | 2 |
|  |  | 合计 |  | 24 | 8 |

1. **课程实施**
2. 课程内容采用模块化教学，强调大学生创业过程的步骤体系，充分利

用互联网信息化手段在内容编排上融入立体化新形态元素。而且在横向维度上，努力做到与大学生职业生涯规划、专业导学以及后续专创融合进阶课程、产教融合实战课程的衔接，在纵向维度上，坚持立德树人为根本，将思政育人贯穿创新创业全过程。

1. 在课堂组织上采用灵活多样的形式，打破时间和空间的限制，为后期

跟踪和挖掘创新创业的苗子作准备。

1. 在教学手段上尽量采用头脑风暴、角色扮演、案例分析、小组讨论、

游戏模块等方式，让学生理解创新与创业、创业与专业、专业与产业以及创新创业与职业生涯发展的逻辑关系，解决学生在创新创业过程中遇到的实际问题。

（四）可以考虑引入政府、行业、企业导师参与的“校 -政-企”孵化式教育模式，通过实践操作和体验感悟，打造“专业 -创业 -产业”良性循环的三螺旋结构，缓解双创教育和专业教育的脱节、专业教育和地方产业的割裂、专业教师和创业导师背离的现象。

（五）将当今中国国际“互联网 +”大学生创新创业大赛、“挑战杯”中国大学生创业计划竞赛、“挑战杯”全国大学生课外学术科技作品竞赛等高水平赛事项目穿插到教学过程中，做到以赛促教、以赛促创、以赛促学，学以致用，实现从“ 0到 1”做项目的转变。

**五、课程考核**

（一）课程考核主要包括平时作业（含考勤）和期末考核，期末考核要求每位学生申报一项大学生创新创业训练计划项目或撰写一份创业计划书。

（二）课程总评成绩 =平时成绩× 30%+期末考核成绩× 70%。

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

1. 定期组织校内外教师的集体备课和教研活动，不断提高教学质量。

2. 引用的案例紧贴应用型地方高校特别是本校学生创新创业的亲身经历，使创新创业更鲜活、更典型、更接地气，更有浓郁的地方特色。

3. 进一步丰富课程资源，形成以中国国际“互联网 +”“挑战杯”创新创

业大赛为标志的“课 -学-教-赛-创-产”多层次一体化的课程资源。

1. 进一步完善课程的考核方式，倡导以大学生创新创业训练计划项目、学

科竞赛项目、工程案例项目、红旅公益项目和创业实践项目驱动为导向的考核内容。一方面加强与后期专创融合进阶课程和产教融合实战课程的衔接，另一方面便于教师发现和挖掘具有潜力的创新创业种子，从而有针对性进行个性化的打磨和培育。

**（二）参考书目及学习资料**

1.教材论著类

（1）吕敏，李菼，金卫东.大学生创业基础教程[M].南京：南京大学出版社，2021.

（2）人力资源和社会保障部职业能力建设司.创办你的企业[M].北京：中国劳动社会保障出版社，2017.

（3）人力资源和社会保障部职业能力建设司.网络创业培训教程（电商版）[M].北京：中国劳动社会保障出版社，2017.

（4）施永川.大学生创业基础[M].北京：高等教育出版社，2015.

（5）李肖鸣，朱建新.大学生创业基础[M].北京：清华大学出版社，2013.

（6）徐小洲.创业概论[M].北京：教育科学出版社，2017.

（7）刘志阳.创业管理[M].上海：上海人民出版社，2012.

（8）李家华.创业基础[M].北京：北京师范大学出版社，2013.

（9）张玉利等.创业管理（行动版）[M].北京：机械工业出版社，2017.

（10）罗国锋.创新创业：行动学习指南[M].北京：经济管理出版社，2013.

（11）王艳茹.创业基础如何教：原理、方法与技巧[M].北京：清华大学出版社， 2017.

（12）肖森舟.创业的 108个方法[M].北京：中国纺织出版社，2017.

（13）马莹，单学亮，马光波.大学生创新创业基础[M].沈阳：东北大学出版社， 2017.

（14）钱程.大学生创新创业基础教程[M].上海：上海交通大学出版社，2018.

（15）倪志伟.自下而上的变革：中国的市场化转型[M].北京：北京大学出版社，2019.

2.论文类

（1）李菼，吕敏，饶丰等.直播电商：培养应用型高校“双创”人才[N].中

国教育报，2021-04-01（07).

1. 李伟铭等.我国高校创业教育十年：演进、问题与体系建设[J].教育研

究， 2013（6）：42-51.

1. 郝杰，吴爱华，侯永峰.美国创新创业教育体系的建设与启示[J].高等

工程教育研究，2016（2）：7-12.

（4）叶正飞.基于产教融合的地方高校创新创业教育共同体构建研究[J].高等工程教育研究,2019(3):150-155.

（5）黄楷胤.创业教师应做“新的学习场景开发者”[N].中国青年报，2019-06-11（15).

执笔人：吕敏

审定人：饶丰

审批人：李菼

批准时间：2023年08月30日

# 军事理论课程教学大纲

**（Military theory）**

**一、课程概况**

**课程代码：**0000002

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时32， 实践学时0）

**先修课程：**无

**适用专业：**学校全部专业

**课程的性质与任务：**依据《中华人民共和国国防法》《中华人民共和国兵役法》《中华人民共和国教育法》以及国务院、中央军委有关文件精神，军事课是普通高等学校学生的必修课程。军事课要以习近平强军思想和习近平总书记关于教育的重要论述为遵循，全面贯彻党的教育方针、新时代军事战略方针和总体国家安全观，围绕立德树人根本任务和强军目标根本要求，着眼培育和践行社会主义核心价值观,以提升学生国防意识和军事素养为重点，为实施军民融合发展战略和建设国防后备力量服务。

**二、课程目标**

普通高等学校通过军事课教学，让学生了解掌握军事基础知识和基本军事技能，增强国防观念、国家安全意识和忧患危机意识，弘扬爱国主义精神、传承红色基因、提高学生综合国防素质。

**三、课程要求**

　　军事课纳入普通高等学校人才培养体系，列入学校人才培养方案和教学计划，实行学分制管理，课程考核成绩记入学籍档案。

　　军事课由《军事理论》《军事技能》两部分组成。《军事理论》教学时数36学时，记2学分；《军事技能》训练时间2—3周，实际训练时间不得少于14天112学时，记2学分。课程内容含“必讲（必训）”内容（以“\*”标识）和“选讲（选训）”内容（其他未标识者），各学校可根据本校实际情况在确保完成“必讲（必训）”内容的基础上，灵活选择“选讲（选训）”内容，但必须完成总学时。

普通高等学校要严格按纲施教、施训和考核，严禁以任何理由和方式调减、占用教学、训练内容和时数。

**四、课程内容**

**（一）《军事理论》教学内容、教学目标与教学时数**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **教学内容** | | | **教学目标** | **建议**  **学时** | **备注** |
| **中国国防** | ∗ 国防概述 | 国防的内涵、国防类型、国防历史与启示、现代国防观 | 理解国防内涵和国防历史，树立正确的国防观；了解我国国防体制、国防战略、国防政策以及国防成就，激发学生的爱国热情；熟悉国防法规、武装力量、国防动员的主要内容，增强学生国防意识 | 10 |  |
| ∗ 国防法规 | 国防法规体系、公民的国防权利与义务 |
| ∗ 国防建设 | 国防体制、国防战略、国防政策、国防成就、军民融合 |
| ∗ 武装力量 | 中国武装力量性质、宗旨、使命及武装力量构成，人民军队的发展历程 |
| ∗ 国防动员 | 国防动员内涵、国防动员主要内容及意义 |
| **国家安全** | 国家安全概述 | 国家安全的内涵、原则、总体安全观 | 正确把握和认识国家安全的内涵，理解我国总体国家安全观，提升学生防间保密意识；深刻认识当前我国面临的安全形势。了解世界主要国家军事力量及战略动向，增强学生忧患意识 | 8 |  |
| ∗ 国家安全形势 | 我国地缘环境基本概况、地缘安全、新形势下的国家安全、新兴领域的国家安全 |
| ∗ 国际战略形势 | 国际战略形势现状与发展趋势、世界主要国家军事力量及战略动向 |
| **军事思想** | 军事思想概述 | 军事思想的内涵、发展历程以及地位作用 | 了解军事思想的内涵和形成与发展历程，了解外国代表性军事思想，熟悉我国军事思想的主要内容、地位作用和现实意义，理解习近平强军思想的科学含义和主要内容，使学生树立科学的战争观和方法论 | 6 |  |
| 外国军事思想 | 外国军事思想的主要内容、特点以及代表性著作 |
| ∗ 中国古代军事思想 | 中国古代军事思想的主要内容、特点以及代表性著作 |
| ∗ 当代中国军事思想 | 毛泽东军事思想、邓小平新时期军队建设思想、江泽民国防和军队建设思想、胡锦涛国防和军队建设思想、习近平强军思想 |
| **现代战争** | 战争概述 | 战争的内涵、特点、发展的历程 | 了解战争内涵、特点、发展历程，理解新军事革命的内涵和发展演变，掌握机械化战争、信息化战争的形成、主要形态、特征、代表性战例和发展趋势，使学生树立打赢信息化战争的信心 | 6 |  |
| ∗ 新军事革命 | 新军事革命的内涵、发展演变、主要内容 |
| 机械化战争 | 机械化战争的基本内涵、主要形态、特征和代表性战例 |
| ∗ 信息化战争 | 信息化战争的基本内涵、主要形态、特征、代表性战例，战争形态发展趋势 |
| **信息化装备** | 信息化装备概述 | 信息化装备的内涵、分类、对现代作战的影响以及发展趋势 | 了解信息化装备的内涵、分类、发展及对现代作战的影响，熟悉世界主要国家信息化装备的发展情况，激发学生学习高科技的积极性，为国防科研奠定人才基础 | 6 |  |
| ∗ 信息化作战平台 | 各国主战飞机、坦克、军舰等信息武器装备发展趋势、战例应用 |
| 综合电子信息系统 | 指挥控制系统、预警系统、导航系统等装备电子信息系统发展趋势、战例应用 |
| 信息化杀伤武器 | 新概念、精确制导、核生化武器装备等武器装备发展趋势、战例应用 |

注：带\*的为必讲课目，其余为选讲课目。

**（二）《军事技能》训练内容、教学目标与教学时数**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **训练内容** | | | **教学目标** | **建议**  **学时** | **备注** |
| **共同条令教育**  **与训练** | ∗ 共同条令教育 | 《内务条令》《纪律条令》《队列条令》教育 | 了解中国人民解放军三大条令的主要内容，掌握队列动作的基本要领，养成良好的军事素养，增强组织纪律观念，培养学生令行禁止、团结奋进、顽强拼搏的过硬作风 | 40—56 |  |
| ∗ 分队的队列动作 | 集合、离散，整齐、报数，出列、入列，行进、停止，方向变换 |
| 现地教学 | 走进军营，学唱军营歌曲，走进爱国主义教育基地 |
| **射击**  **与战术训练** | ∗ 轻武器射击 | 轻武器性能、构造与保养，简易射击学理，武器操作、实弹射击 | 了解轻武器的战斗性能，掌握射击动作要领，进行体会射击；学会单兵战术基础动作，了解战斗班组攻防的基本动作和战术原则，培养学生良好的战斗素养 | 20—28 | 在训练条件不满足时，可采取模拟训练 |
| ∗ 战术 | 单兵战术基础动作、分队战术 |
| **防卫技能**  **与**  **战时防护训练** | ∗ 格斗基础 | 格斗常识、格斗基本功，捕俘拳等 | 了解格斗、防护的基本知识，熟悉卫生、救护基本要领，掌握战场自救互救的技能，提高学生安全防护能力 | 32—48 |  |
| \* 战场医疗救护 | 救护基本知识、个人卫生，意外伤的救护、心肺复苏，战场自救互救 |
| \* 核生化防护 | 防护基本知识和技能，防护装备使用 |
| **战备基础与**  **应用训练** | \* 战备规定 | 战备规定主要内容、要求 | 了解战备规定、紧急集合、徒步行军、野外生存的基本要求、方法和注意事项，学会识图用图、电磁频谱监测的基本技能，培养学生分析判断和应急处置能力，全面提升综合军事素质 | 20—36 |  |
| \* 紧急集合 | 紧急集合要领、紧急集合训练 |
| \* 行军拉练 | 行军拉练基本要领、方法，徒步行军实践，宿营 |
| 野外生存 | 识别和采集野生食物，寻找水源和鉴别水质，野炊 |
| 识图用图 | 地形图基本知识、地图使用训练 |
| 电磁频谱监测 | 电磁频谱监测基本知识、方法训练 |

注：带\*的为必训课目，其余为选训课目；训练日按每天8学时计算。

**五、教师发展**

　　军事课教师是完成军事课教学目标的具体执行者和组织者，学校应当按照教学时数和授课学生数量配备相应数量的军事课教师。军队应完善派遣军官制度，按计划派出承训力量，军地双方共同完成军事课教学任务。

　　军事课教师必须在政治上从严要求，努力提高自身思想素质、军事素质和业务能力，积极参加教学改革和学术研究，不断提高教学质量，开创军事课教学科研工作新局面。

各级教育行政部门、军事部门和普通高等学校应当有计划地安排军事课教师接受继续教育和培训，不断改善知识结构，提高教育教学水平以及学历、学位层次，适应现代高等教育和军事课教学科研需要。

**六、教材建设**

建立和完善军事课教材建设、规划、编审管理制度。加强普通高等学校军事教学指导委员会建设，规范军事课教材编写和审查。实行教材准入制度。高校应选用优质教材进行教学，确保教材的政策性、权威性和规范性。

**七、教学方法**

　　坚持课堂教学和教师面授在军事课教学中的主渠道作用，重视信息技术和慕课、微课、视频公开课等在线课程在教学中的应用和管理。

军事理论教学进入正常授课课堂，严禁以集中讲座等形式替代课堂教学。军事技能训练应坚持按纲施训、依法治训原则，积极推广仿真训练和模拟训练，严禁违规开展商业化运营和市场化运作。

**八、课程考核**

军事课考核包括军事理论考试和军事技能训练考核，成绩合格者计入学分。学校要建立健全军事课考核规章制度，对考核组织实施程序、方法、标准、要求等进行规范。军事理论考试由学校组织实施，考试成绩按百分制计分，根据卷面成绩、平时作业、考勤情况和课堂表现综合评定。军事技能训练考核由学校和承训教官共同组织实施，成绩分优秀、良好、及格和不及格四个等级。根据学生参训时间、现实表现、掌握程度综合评定。军事课成绩不及格者必须进行补考，补考合格后取得相应学分。

**九、教学保障**

学校要加强军事课教学的组织保障、经费保障、训练场地保障。军用装备器材由各省军区（卫戍区、警备区）保障；军民通用装备器材由学校保障，纳入政府年度预算和学校经费保障范畴。

**十、督导评价**

军事课纳入国家教育督导体系，定期组织军事课建设教育督导。各省级教育行政部门会同军事部门成立军事课教学督导机构，制定本地区的评价方案，定期组织军事课程督导评价，充分发挥教育督导评价的导向和激励作用。通过定期举办学生军事训练营等教学展示活动检验军事课教学效果。各学校要建立军事课程评价体系和管理制度，并将军事课程评价纳入学校课程评价总体框架、教学质量年度报告和学校综合办学水平评估。完善高校军事课评价体系，把军事课纳入高校人才培养工作评估体系，作为办学评价的重要指标。

执笔人：王同灿

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 大学生心理健康教育课程教学大纲

**（College Students' mental health education）**

**一、课程概况**

**课程代码：**0000004

**学 分：**1

**学 时：**16

**先修课程：**无

**适用专业：**全校所有专业

**教 材：**《心理健康与自我成长》，吕莹璐等，苏州大学出版社，2018

**课程归口：**学生工作部（处）

**课程的性质与任务：**本课程是为本校所有专业的大一新生开设的公共必修课，属于人文素养通识类课程，通过本课程的学习旨在提高学生的自我意识、人际交往等方面的心理与行为技能水平，培养学生健全的人格，为大学的学习与生活以及将来的社会适应打下良好的心理基础。

**二、课程目标**

目标1.通过心理案例分析大学生普遍面临的心理与人际困惑，提高大一新生的心理健康水平，使大学生在自我、情感、人际、道德等方面实现进一步的成长。

目标2.促进多角度分析看待问题的能力，增强对生活和学习方面的反思批判能力，探索心理育人的模式。

目标3.通过学习心理健康的教育理念，培育积极心理品质。

目标4.通过实践理解心理与社会生活之间的关系，提高社会适应能力。

目标5.通过学生之间、师生之间对课堂提出的开放式问题的研讨，提升学生的自主学习、分析问题、自我反思的能力。

本课程支撑各专业培养计划中毕业要求3-1、毕业要求6-2、毕业要求6-3和毕业要求8-1

对应关系如表所示。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求指标点 | 课程目标 | | | | |
| 目标1 | 目标2 | 目标3 | 目标4 | 目标5 |
| 毕业要求3-1 | √ |  | √ | √ |  |
| 毕业要求6-2 | √ | √ |  |  | √ |
| 毕业要求6-3 | √ |  |  |  |  |
| 毕业要求8-1 | √ |  |  |  | √ |

**三、课程内容及要求**

**（一）心理健康概论**

**1.教学内容**

（1）心理健康的内涵

（2）大学生常见心理问题的类型

（3）影响大学生心理健康的因素

（4）促进心理健康的途径

**2.基本要求**

（1）了解心理健康的基本概念

（2）了解大学生心理健康的标准、大学生常见的心理问题

（3）通过系列活动，营造适宜氛围，澄清学习动机与学习目标，建立团体规范。

**（二）交往心理**

**1.教学内容**

（1）人际关系与人际交往

（2）人际交往中的常见问题

（3）良好人际关系的建立

**2.基本要求**

（1）了解人际交往与人际关系的含义、特点及类型

（2）掌握人际交往的原则，并克服人际交往中的障碍

（3）学习一些优化人际关系的技巧

**（三）情绪心理**

**1.教学内容**

（1）认识情绪

（2）情绪与健康

（3）大学生常见的不良情绪

（4）情绪管理与调节

（5）良好情绪的培养

**2.基本要求**

（1）了解情绪的基本概念及相关心理学知识

（2）掌握情绪调控的主要方法

（3）提高自身应对不良情绪的能力

**（四）课内实践（详见第四部分）**

**（五）课内实践（详见第四部分）**

**（六）在线学习：认知、探索、发展与提升**

**1.教学内容**

（1）自我探索与人格成长

（2）漫谈爱情心理发展

（3）自我规划与管理

（4）危机管理

**2.基本要求**

（1）在线观看视频后，掌握本单元中所涉及的心理技能。

（2）认识自我，了解爱情的逻辑。

（3）做好生涯规划、应对生活挫折。

**（七）人格发展**

**1.教学内容**

（1）人格概述

（2）主要的人格理论

（3）气质与性格

（4）大学生常见不良人格倾向及其调适

（5）健康人格的培养

**2.基本要求**

（1）了解性格与气质的心理知识

（2）正确处理自身的心理冲突，努力培养健全人格。

**（八）在线考试**

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示。

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **学时** |
| 1 | 心理健康概论 | 目标1、2、3、5 | 3-1、6-2、6-3、8-1 | 2 |
| 2 | 人际交往 | 目标1、2、3、5 | 3-1、6-2、6-3、8-1 | 2 |
| 3 | 情绪心理 | 目标1、2、3、5 | 3-1、6-2、6-3、8-1 | 2 |
| 4 | 课内实践 | 目标4 | 3-1、6-2、6-3、8-1 | 2 |
| 5 | 课内实践 | 目标4 | 3-1、6-2、6-3、8-1 | 2 |
| 6 | 在线学习 | 目标1、2、3 | 3-1、6-2、6-3、8-1 | 2 |
| 7 | 人格发展 | 目标1、2、3、5 | 3-1、6-2、6-3、8-1 | 2 |
| 8 | 在线考试 | 目标1、2、3 | 3-1、6-2、6-3、8-1 | 2 |
| 合 计 | | | | 16 |

**四、课内实践**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **项目名称** | **内容和要求** | **学时** | **类型** | **备注** |
| 1 | 创作与编排一个心理情景剧 | 角色分工明确，剧本主题围绕大学生心理健康教育所涉及的主题，如适应、交往、情感、学习、生涯规划等展开创作。用可以长时间录像的设备进行录制。 | 4 | 综合性 | 必选  其一 |
| 2 | 设计有关心理主题的手抄报 | 纸张需选用A3纸，主题以心理健康知识为主，内容积极向上，图文并茂，文字必须手写，图片可以手绘，也可以是照片或者剪切自其它纸质媒体的图片；包含小组每个成员的设计内容。 | 4 | 综合性 |
| 3 | 读一本有关心理学经典（心理健康）图书 | 对全书的内容进行具体的阅读分工，小组成员都读完之后，集中进行小组分享，并对分享现场拍照存档，每人手写一段阅读笔记并由小组长收齐。 | 4 | 综合性 |

注：以小组为单位进行，3个项目任选其一。

**五、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1．以心理健康理念为主线，开展探究性学习，以拓展学生的思考空间。着重从自我意识、人际交往、人格健全等角度切入，结合当代大学生的健康人格心理的涵育和成长，组织学生开展针对主题的探究性学习和讨论。

2．使用多种现代教学和媒介手段，搜集与主题相关的电影、电视、照片等方面的音像资料，借助多媒体辅助教学。

3．课堂教授与学生实践相结合，设置实践性环节，以激活学生的动手和积极参与的意识。

4．精讲与泛读相结合，重视自主性学习，以提高学生的学习能力。本课程穿插相应的心理案例，讲授形式多样。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）参考教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各单元篇目，依据教学大纲编写授课计划和授课教案。教案内容包括教学目的和重点、教法设计、授课内容、课堂练习、课后作业等方面。  （3）根据各单元教学内容，精心设计课堂结构和教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）内容丰富、条理清晰、重点突出，能够理论联系实际。  （2）采用多种教学方式（如任务式教学、研讨式教学、剧作表演教学等），注重培养学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）能够采用现代信息技术辅助教学。  （4）语言表达形象生动。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 作业要求：按小组按时按量完成每节课布置的课后作业。  批改：教师把作业区分为合格与不合格两类。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为通过毕博系统进行在线考试。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括平时作业情况、课内实践完成情况，期末考查采用在线考试的方式。

（二）课程成绩=平时成绩×50%+期末考试成绩×50%。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课程在线视频观看 | 30% | 完成网络视频观看作业，主要考核学生对在线视频资源内容的理解和掌握程度，观看完毕并完成相应的测验。 | 3-1、3-2 |
| 考勤及  课堂讨论 | 5% | 根据篇目内容设计问题随堂进行讨论，采用随机化的方式抽取学生回答讨论结果。主要考核学生的到课情况和思考问题的能力，无故缺勤2次以上，此处成绩为零。 | 3-4、6-2 |
| 课内实践活动 | 15% | 主要包括：创作与编排一个心理情景剧；设计有关心理主题的手抄报；读一本有关心理学经典（心理健康）图书等三种形式。按要求完成即合格，不细分等级。 | 6-2、6-3、8-1、8-2 |
| 期末考试  成绩 | 期末在线考试 | 50% | 通过采用网络在线考题（单选40题、多选30题）考查。主要考查和检测学生对心理健康知识的掌握情况，按50%计入课程总成绩。 | 3-1 |

**七、有关说明**

**（一）持续改进**

1.继续培养和提高大学生的自我反思、人际交往能力。

2.用积极心理学的理念指导本课程教学，在教学中大力弘扬乐观、宽容、豁达等为人处世的精神，培养学生的文明意识和基本的心理健康理念。

3.在统一教学内容和考核方法的前提下，倡导教学方式、教学手段的多样化，充分发挥教师的专业特长和学生的想象力。

**（二）参考书目及学习资料**

1.参考书：吕莹璐等主编 《心理健康与自我成长》苏州：苏州大学出版社，2018.

2．主要选读文献：

薛德钧，田晓红主编：《大学生心理与心理健康》，北京大学出版社，2007.

朱莉娅·贝里曼等著：《心理学与你》，北京大学出版社，2004.

孟昭兰主编：《情绪心理学》，北京大学出版社，2005.

陆小娅主编：《自我结与解》，华东师范大学出版社，2007.

岳晓东著：《登天的感觉》，上海人民出版社，2004.

李子勋著：《心灵飞舞》，中国广播电视出版社，2006.

樊富珉著：《团体心理咨询》，高等教育出版社，2005.

执笔人：王 健

审定人：薛 香

审批人：陆雅君

批准时间：2023年08月30日

# 大学生安全教育课程教学大纲

**（Campus Safety）**

**一、课程概况**

**课程代码：**0000005

**学 分：**1

**学 时：**16

**先修课程：**无

**适用专业：**全校所有专业

**课程的性质与任务：**本课程是我校全体学生须学习并考试合格的一门必修课程。通过学习《大学生安全知识竞赛题库》，掌握和提高大学生安全意识和防范能力，避免和减少安全事件的发生，确保平安、健康、快乐地度过美好的大学生活。通过学习《实验室安全教育》，使学生了解实验过程中涉及具有一定危险因素的实验环境，如高温、高压、超低温、强磁、真空、辐射、高电压和高转速等基本知识；使学生能够掌握安全、健康和环境方面的基本理论，培养其安全意识和安全素养，使其具有一定的系统安全风险分析的能力，安全操作技能和应急处置能力，以保障大学生在校学习、实验及生活的安全并满足今后职业发展的安全需要。

**二、课程基本内容**

第一部分：大学生安全知识

（一）维护国家安全

（二）不法侵害的预防与处置

（三）诈骗的识别与防范

（四）心理障碍的预防与调适

（五）火灾事故的预防与应对

（六）交通事故的预防与处置

（七）盗窃案件的预防与应对

（八）网络侵害的防范与处置

（九）灾害及意外伤害事故的防范与应对

（十）食物中毒、传染病及猝死的预防与处置

（十一）学生人身伤害事故处理

第二部分：实验室安全教育

（一）实验室消防安全

1．实验室消防常识；

2．实验室消防安全管理；

3．实验室消防设施；

4．火灾应急措施。

（二）实验室用电安全

1．实验室安全用电常识；

2．实验室安全用电管理；

3．实验室用电常见安全事故应急措施。

（三）实验室危险化学品使用安全

1．危险化学品常识；

2．危险化学品安全管理；

3．危险化学品防护措施；

4．危险化学品事故应急措施。

（四）实验室电离辐射安全

1．电离辐射安全常识；

2．实验室电离辐射防护措施；

3．电离辐射安全与防护管理；

4．电离辐射事故应急措施。

（五）实验室特殊仪器设备使用安全

1．高温、高压类仪器设备使用安全；

2．高速运转类设备使用安全；

3．强场类仪器设备使用安全；

4．激光使用安全；

5．低温类实验安全。

（六）实验室事故人员急救

1．实验室急救箱简介；

2．常见急救措施；

3．其他实验室事故急救措施。

三、其他说明

1. 课程实施

关于“大学生安全知识竞赛题库”的学校和考试，由保卫处负责，每年组织一年级新生参加江苏省大学生安全知识网上测试，要求人人参与、人人过关，过关分数线由江苏省大学生安全知识竞赛组委会统一设定。

关于“实验室安全教育”，学生登录实验室安全教育与考试系统平台，浏览“在线学习”栏目进行在线学习、练习。

2. 课程考核

关于“大学生安全知识竞赛”，竞赛形式为网络考试，成绩达到江苏省大学生安全知识竞赛组委会统一设定的分数线为合格，合格者获得“大学生安全知识”0.5学分。

关于“实验室安全教育”，教务处负责每年组织“实验室安全教育”课程的网络考试，考试成绩达到60分为合格，获得“实验室安全教育”0.5学分。

两部分课程内容都通过才获得合计学分1学分。

3. 参考资料

（1）《江苏省大学生安全知识竞赛题库》江苏省教育厅编

（2）《大学生安全教育》，王威、呼东燕、高巍、潘洪涛，清华大学出版社， 2017年第一版；

（3）《实验室安全知识手册》，王传虎，吕思斌，安徽大学出版社，2018年第一版；

（4）《高校实验室安全准入教育》，张才，南京大学出版社黄凯，2019年第一版；

（5）《危险化学品和化学实验室安全教育读本》，秦静，化学工业出版社，2018年第一版；

（6）《化学实验室安全基础》，姜文凤、刘志广，高等教育出版社，2019年第一版。

执笔人：王鲲鹏 朱庆伟

审定人：崔 涛 卞学军

审批人：邹一琴

批准时间：2023年08月30日

**学前儿童保育学**课程教学大纲

（ Preschool child care）

**一、课程概况**

**课程代码**：2402005

**学 分**：2

**学 时**：32 （其中，讲授学时26学时，课内实践学时6学时）

**先修课程**：专业导论与职业发展

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前儿童卫生学》，顾荣芳，江苏凤凰教育出版社，2018（8）

**课程归口**：师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业核心课程。通过学习《学前儿童保育学》，学生应全面掌握学前儿童解剖生理特点以及身体发展的规律，系统了解学前儿童常见心理卫生问题及教育对策，掌握营养学基础知识，了解托幼机构的膳食管理，熟悉教育环境创设及教育过程中的卫生要求，了解学前儿童常见疾病的有关知识及基本急救措施。培养学生运用本课程的知识点分析、解决学前儿童卫生保健的实际问题，能够对学前儿童的身心发展进行科学的评价。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

课程目标1. 了解学前儿童身心发展规律与特点，并能够采取相应的保健措施和教育对策。

课程目标2. 能够根据教育环境创设及教育过程中的卫生要求合理安排幼儿的一日生活。

课程目标3. 理解幼儿保教工作的意义，能够运用本课程的理论知识分析、解决学前儿童卫生保健过程中遇到的实际问题。

课程目标4. 能够对学前儿童的身心发展进行科学的评价，并能根据评价结果采取相应的改进措施。

课程思政目标：本课程将与《幼儿园教师专业标准》相对照，融入能够体现“有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心”四有好教师基本素质的案例，以培养学生能够真正关爱幼儿，重视幼儿身心健康，将保护幼儿生命安全放在首位；并能积极创造条件，让幼儿拥有快乐的幼儿园生活。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2【学科知识扎实】: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标2 | 毕业要求2.教育情怀  毕业要求3.保教知识 | 2-2【职业情意深厚】：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。  3-2【学科知识扎实】: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标4 | 毕业要求4.保教能力  毕业要求6.综合育人 | 4-4【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。  6-1【熟悉儿童发展】：了解不同年龄、有特殊需要幼儿身心发展特点，并能理解幼儿在发展水平、速度与优势领域的个体差异，初步掌握对应的策略与方法。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）学前儿童生理卫生**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）

**1.教学内容：**

（1）学前儿童生理发育特点及各系统的保健要点

（2）学前儿童生长发育规律及影响因素

**2.基本要求：**

**（1）**了解学前儿童的生理发育特点，掌握各系统的保健要点；

（2）理解学前儿童身体生长发育的规律及影响因素。

**教学重点：**学前儿童生长发育的规律及影响因素，学前儿童各系统的保健要点。

**教学难点：**学前儿童各系统的生理发育特点。

**3.课程思政目标：**培养学生的科学精神和仁爱之心，帮助他们以科学的态度来关爱幼儿。

**（二）学前儿童心理卫生**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）

**1.教学内容：**

（1）学前儿童心理发展的特征及影响因素

（2）学前儿童心理卫生的概念及其目标和特征

（3）学前儿童常见心理卫生问题的成因及矫正方法

**2.基本要求：**

（1）了解学前儿童心理发展的特征及影响因素；

（2）知道学前儿童心理卫生的概念及其目标和特征；

（3） 理解学前儿童常见心理卫生问题的成因，并掌握各类问题的矫正方法。

**教学重点：**学前儿童常见心理卫生问题的成因，掌握各类问题的矫正方法。

**教学难点：**学前儿童常见心理卫生问题的成因

**3.课程思政目标：**培养学生的科学精神和仁爱之心，帮助他们以科学的态度以及足够的爱心和耐心来对待幼儿发展中的各种问题。

**（三）学前儿童身心健康评价**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标4）

**1.教学内容：**

（1）学前儿童身体生长发育评价指标及评价方法

（2）学前儿童定期健康检查的内容

（3）学前儿童心理评估的特点

（4）学前儿童心理测试的方法

**2.基本要求：**

**（1）**通过对学前儿童身体生长发育评价指标的了解，知道学前儿童定期健康检查的重要性，并掌握正确的评价方法；

（2）理解学前儿童心理评估的特点，掌握学前儿童心理测试的方法。

**教学重点：**学前儿童身体生长发育的评价方法 。

**教学难点：**学前儿童心理测试的方法。

**3.课程思政目标：**培养学生的科学精神，指导他们尊重幼儿身心发展过程中的个体差异，平等对待每一位幼儿园。

**（四）学前儿童营养卫生**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2，课程目标3）

**1.教学内容：**

（1）各类营养素的生理功能及食物来源

（2）母乳喂养的优点和乳儿辅助食品的添加

（3）学前儿童的膳食特点及配制原则

（4）托幼机构的膳食计划

**2.基本要求：**

**（1）**学习营养基础知识，了解各类营养素的生理功能及食物来源；

（2）理解学前儿童的膳食特点，掌握不同年龄阶段学前儿童膳食配制的原则，会分析和制定食谱；

（3）理解托幼机构的膳食计划并能进行评价。

**教学重点：**学前儿童的膳食特点及配制原则。

**教学难点：**营养基础知识。

**3.课程思政目标：**注重保教结合，具有将营养基础知识与日常教学活动相结合的责任心和意识。

**（五）学前儿童生活与教育过程卫生**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2，课程目标3）

**1.教学内容：**

（1）大脑皮层的活动规律。

（2）学前儿童教育过程的卫生原则

（3）托幼机构生活制度的卫生要求

（4）学前儿童体育锻炼的卫生要求

**2.基本要求：**

**（1）**了解大脑皮层的五个活动规律及其现实意义；

（2）掌握学前儿童教育过程的卫生原则、托幼机构生活制度的卫生要求和学前儿童体育锻炼的卫生要求。

**教学重点：**学前儿童教育过程的卫生原则，托幼机构生活制度的卫生要求。

**教学难点：**大脑皮层的活动规律。

**3.课程思政目标：**注重保教结合，重视生活对幼儿健康成长的重要价值，能够积极创造条件，帮助幼儿养成良好的行为习惯，让幼儿拥有快乐的幼儿园生活。

**（六）幼儿园建筑与设备卫生**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2，课程目标3）

**1.教学内容：**

（1）幼儿园的建筑卫生

（2）幼儿园的设备卫生

**2.基本要求：**

**（1）**了解幼儿园的规划、园址的选择、园内布局、各室配置原则及其卫生要求；

（2）了解幼儿园家具、教具、玩具、文具、体育设备等的卫生要求；

（3）理解幼儿园建筑与设备的卫生要求对学前儿童发展的重要意义。

**教学重点：**幼儿园的建筑与设备卫生要求，理解这些卫生要求对学前儿童发展的重要意义。

**教学难点：**幼儿园的建筑与设备规范。

**3.课程思政目标：**注重环境对幼儿发展的重要作用，具备创设有教育意义的环境的责任与能力。

**（七）学前儿童疾病及其预防**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2，课程目标3）

**1.教学内容：**

（1）学前儿童常见病的一般检查

（2）新生儿常见病及其预防与护理

（3）学前儿童常见病及其预防与护理

（4）传染病基础知识

（5）学前儿童常见传染病及其预防与护理

**2.基本要求：**

（1）了解学前儿童常见病的鉴别方法；

（2）了解新生儿及其学前儿童常见病的病因及症状，并掌握正确的护理与预防措施。

（3）学习传染病的基础知识，了解学前儿童常见传染病的病因及症状，并掌握正确的护理与预防措施。

**教学重点：**学前儿童常见病和常见传染病的病因及症状以及正确的护理与预防措施。

**教学难点：**传染病的基本特征及其传播过程。

**3.课程思政目标：**理解幼儿保教工作的意义，重视幼儿身心健康，帮助幼儿养成良好的行为习惯。

**（八）学前儿童的护理与急救**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2，课程目标3 ）

**1.教学内容：**

（1）常用护理技术

（2）常用急救技术

**2.基本要求：**

**（1）**掌握常用护理术与急救术的原则和方法，

（2）学习操作所学护理技术与急救技术，并能在生活中熟练运用。

**教学重点：**体温测量、人工呼吸、胸外心脏按压、急性中毒处理、止血处理等护理与急救基本方法。

**教学难点：**人工呼吸、胸外心脏按压、止血等急救方法的具体操作。

**3.课程思政目标：**理解幼儿保教工作的意义，重视幼儿身心健康，帮助幼儿养成良好的行为习惯。

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授学时 | 实验学时 |
| 1 | 学前儿童生理卫生 | 目标1 | 3-2 | 6 |  |
| 2 | 学前儿童心理卫生 | 目标1 | 3-2 | 2 |  |
| 3 | 学前儿童身心健康评价 | 目标1，4 | 3-2，4-4，6-1 | 1 |  |
| 4 | 学前儿童营养卫生 | 目标2，3 | 2-2，3-2，4-4 | 6 |  |
| 5 | 学前儿童生活与教育过程卫生 | 目标2，3 | 2-2，3-2，4-4 | 3 |  |
| 6 | 幼儿园建筑与设备卫生 | 目标2，3 | 2-2，3-2，4-4 | 1 |  |
| 7 | 学前儿童疾病及其预防 | 目标2，3 | 2-2，3-2，4-4 | 5 |  |
| 8 | 学前儿童的护理与急救 | 目标2，3 | 2-2，3-2，4-4 | 2 |  |
| 合 计 | | | | 26 |  |

**四、课内实践**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 实践项目名称 | 实践内容及要求 | 学时 | 对毕业要求的支撑 | 类型 | 备注 |
| 1 | 学前儿童身体发展评价 | 实践内容： 学前儿童身体发展测量操作练习  实践要求：学习测量体重和头围的操作方法，能用量床和尺子测量身高并做记录，然后根据按年龄的身高和按身高的体重来评价儿童的发展水平。 | 1 | 3-2，6-1 | 综合性 | 必做 |
| 2 | 学前儿童  食谱拟定 | 实践内容：幼儿园一周午饭食谱拟定与分析  实践要求：每小组提交一份自拟的幼儿园一周午饭的食谱，并加以分析。 | 2 | 3-2 | 综合性 | 必做 |
| 3 | 幼儿园环境参观 | 实践内容：参观幼儿园室内和室外环境，做好记录  实践要求：每人填写幼儿园环境观察记录表，并加以分析。 | 2 | 3-4 | 综合性 | 必做 |
| 4 | 学前儿童护理与急救技术操作 | 实践内容：学前儿童常用护理技术练习（量体温，人工呼吸，胸外按压，包扎技术）  实践要求：实际操作不同的量体温的方式、人工呼吸和胸外按压，学习不同身体部位的包扎技术。 | 1 | 4-4 | 综合性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一） 首先重点从理论上帮助学生理解学前儿童卫生学的相关理论知识，使其了解该课程在学前教育专业课程中的基础地位。

（二）采用多媒体教学手段，帮助学生理论联系实际来解决学前儿童卫生保健中的实际问题，并能对学前儿童的生长发育做出科学的评价。

**（三）**在教授该课程的相关知识内容期间可以安排学生到幼儿园进行现场观摩，了解幼儿园的环境以及一日生活安排，以获得感性经验。

（四）主要教学环节的质量要求如表所示。

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲设计教学进度表，编写每次授课的教案，制作电子课件。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确、条理清晰、重点突出，能够理论联系实际，选择的案例具有典型性。  （2）采用多种教学方式（如启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体示范教学等），注重培养学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）能够采用现代信息技术辅助教学。  （4）讲解生动形象，能够激发学生的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时完成纸质作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）案例分析条理清晰，符合要求。  （4） 问题回答完整、有条理。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷考试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。 有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）该课程的考核包括期末考试和平时书面作业考核，期末考试采用闭卷笔试的形式。

（二）课程成绩=书面作业成绩×10%+平时考勤成绩×10%+课内实践成绩×10%+期末考试成绩×70%。具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核  /评价环节 | 权重 | 考核 /评价细则 | 课程目标 | 考核内容 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩 | 平时考勤  和  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  平时考勤：全勤 √不扣分，旷课⊙一次扣5分，请假△一次扣2分。  平时作业：课后完成五次作业，主要考核学生运用所学理论知识来分析实际问题的能力，以及归纳总结的能力。最后计算全部作业的平均成绩。 | 目标1，3 | 课程内容的实际运用和分析能力 | 2-2  3-2 |
| 实践成绩 | 课内实践 | 10% | 主要考查学生实际操作的熟练程度，观察记录的完整程度以及食谱的设计分析能力。完成四个实践活动，每个实践作业按百分制分别给出成绩，然后算出平均分作为实践总评成绩，按10%计入课程总成绩。 | 目标1，3，4 | 学前儿童保育与评价过程中需要实际观察与操练的内容 | 3-2， 4-4，6-1 |
| 期末考试成绩 | 期末成绩 | 70% | 试卷题型包括单项选择题、多项选择题、填空题、判断题、名词解释题、问答题和材料分析题等，以卷面成绩的70%计入课程总成绩。 | 目标1，2，3，4 | 学前儿童卫生学基本知识掌握情况 | 2-2，3-2， 4-4，6-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 40% | 考试 | 45% |  |
| 作业1 | 45% | 100% |
| 课内实践1 | 10% |
| 课程目标2 | 15% | 考试 | 50% |  |
| 作业4 | 50% | 100% |
| 课程目标3 | 40% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业3，作业5 | 40% |
| 课内实践2 | 10% |  |
| 课程目标4 | 5% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业2 | 60% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

（一）**持续改进**

本课程主要运用理论与实践相结合的方法进行教学。理论部分以讲授为主，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。实践部分将通过组织学生进行案例分析、到学前教育实验室进行现场操作、到幼教机构观摩等方式来进行，丰富学生的感性认识，强化学生的实践操作能力。

**（二）教材与教学参考书**

1．万钫编著：《学前卫生学》，北京：北京师范大学出版社，2004.9。

2．**欧新明编著：《学前儿童健康教育》，北京：教育科学出版社，2002.12。**

3．朱家雄著：《学前儿童卫生学》，上海：华东师范大学出版社，2011.8。

4．顾荣芳著：《学前儿童健康教育论》，南京：江苏教育出版社，2010.6。

执笔人： 程妍涛

审定人： 李斌强

审批人： 张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 学前儿童发展科学课程教学大纲

**（Science of Preschool Development）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402006

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授26学时， 实践6学时）

**先修课程：**学前卫生学

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前儿童发展心理学》，洪秀敏，中国人民大学出版社，2022.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**学前儿童发展科学是学前教育专业的专业基础课，是研究学前儿童心理系统发生发展的过程和个体心理与行为发展规律的科学。从总体上看，自出生到学龄这一段时期是个体生长发育最旺盛、变化最快、可塑性最强的时期，也是心理学家、教育家最为关注的时期。

该课程的任务是使学生掌握学前儿童发展心理学的基础知识和基本技能，认识学前儿童心理的形成与发展规律，学会用发展心理学的知识去分析解决现实中的教育问题，为实施有针对性、实效性的教育提供心理学的依据。

1. **课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 培养热爱幼儿，对学前教育工作有浓厚兴趣，进而树立热爱学前教育事业的专业思想。

目标2.掌握从事学前教育工作所必需的心理学基本理论和基本知识。

目标3.联系学前儿童心理活动和学前教育活动实际，掌握运用学前心理学知识去分析和解决在教育幼儿过程中所遇到的实际问题的能力。

目标4. 尊重学前儿童身心发展的差异性和不均衡性，争取做到因材施教。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2：掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标4 | 毕业要求6.综合育人 | 6-1：了解不同年龄、有特殊需要幼儿身心发展特点，并能理解幼儿在发展水平、速度与优势领域的个体差异，初步掌握对应的策略与方法。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）绪论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童心理学的研究对象和内容

（2）学习学前儿童心理学的意义、方法

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童的概念，掌握正确的学前儿童观学前儿童心理学的研究体系

（2）能了解儿童心理学的有关研究方法。

**3.课程思政育人目标**

将习近平新时代中国特色社会主义思想等马克思主义中国化的最新理论成果融入课程内容。师范生树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”，形成教育情怀，坚定教育信仰，立志发挥出学前儿童发展科学教育价值，肩负起民族复兴的时代重任。

**教学重点：**熟知学习学前儿童心理学的意义、方法

**教学难点：**掌握学前儿童心理学的研究体系和有关理论流派的代表人物及有关观点

**（二）学前儿童心理发展年龄特征概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）儿童心理发展年龄特征

（2）学前儿童心理发展各年龄阶段的特征

**2.基本要求**

了解各年龄阶段典型特征，能实施有效教育影响

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家教育方针；自觉爱国守法，依法履行教师职责权利；将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的教育活动目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**掌握学前儿童心理发展各年龄阶段的特征

**教学难点：**运用各年龄阶段典型特征来实施有效教育影响

**（三）学前儿童心理发展的基本理论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3、课程目标4 ）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童心理发展的过程

（2）影响学前儿童心理发展的因素

**2.基本要求**

（1）了解影响学前儿童心理发展的主要因素和人文生态环境

（2）掌握影响因素中的生物性因素和社会因素

（3）学会简要剖析影响学前儿童心理发展的人文生态环境的构造和特点

**3.课程思政育人目标**

在了解学前儿童发展科学内容过程中产生强烈的文化认同感和民族自豪感。具有为了中华民族的复兴，为了培养全面发展的社会主义建设者和接班人投身学前教育事业的职业理想。具有人文底蕴和科学精神，形成师范生的职业认同感和教育情怀，坚定教育信仰，愿意成为能服务于“让人民群众满意的学前教育”的优秀师资。

**教学重点：**掌握学前儿童心理发展的过程及影响因素

**教学难点：**运用影响因素剖析影响学前儿童心理发展的人文生态环境的构造和特点

**（四）学前儿童认知的发展（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、 ）**

**1.教学内容**

（1）感觉和知觉在学前儿童心理发展中的作用

（2）学前儿童感知觉发展的主要阶段

（3）感知觉规律在幼儿教学中的运用

（4）学前儿童注意发展的趋势

（5）各年龄阶段学前儿童记忆发展的特点

（6）学前儿童想象的特点与想象力的培养

（7）思维在学前儿童心理发展中的作用

（8）学前儿童思维的发生、发展

（9）学前儿童语音、词汇、语法的发展

**2.基本要求**

（1）了解幼儿的思维、记忆、智力、创造力和言语等认知的发展特点

（2）掌握智力理论及智力与创造力的关系

（3）能提出提高智力和创造力的策略和方法

（4）能对幼儿第二语言的学习提出相应的建议

**3.课程思政育人目标**

在掌握学前儿童发展科学基本方法和组织形式基础上，能够不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园科学教育，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。

**教学重点：**掌握学前儿童心理发展认知发展的基本内容

**教学难点：**运用智力理论及智力与创造力的关系对幼儿第二语言的学习提出指导

**（五）学前儿童情绪的发展（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童情绪发展的一般趋势

（2）学前儿童情绪的培养

**2.基本要求：**

（1）了解学前儿童情绪发展的基本特点

（2）学会运用学前儿童情绪发展的基本理论和知识分析学前儿童的情绪情感表现

（3）学习促进情绪发展的策略

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感。能够与时俱进，开拓创新，坚持满足人民群众公平而有质量的学前教育需求，办“人民满意的学前教育”；坚持不断学习学前儿童发展科学相关理论知识，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**掌握学前儿童心理发展认知发展的基本内容

**教学难点：**运用智力理论及智力与创造力的关系对幼儿第二语言的学习提出指导

**（六）学前儿童动作和意志行动的发展（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、3）**

**1.教学内容**

（1）意志动作的发展和作用

（2）影响意志动作发展的因素

**2.基本要求**

（1）初步学会运用基本理论分析学前儿童意志行动的表现

（2）学会促进学前儿童意志行动发展的策略

**3.课程思政育人目标**

通过对学前儿童发展科学的学习逐渐树牢唯物主义世界观、科学发展观、社会主义核心价值观和正确的儿童观和教育观，加强社会责任意识。

**教学重点：**掌握意志动作的发展作用及影响因素

**教学难点：**运用理论分析学前儿童意志行动的表现，促进学前儿童意志行动发展

**（七）学前儿童个性的发展（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童自我意识的发展

（2）个性倾向性的发展

**2.基本要求：**

（1）了解学前儿童个性形成和发展的基本特点

（2）学会运用理论分析儿童个性表现，学习促进学前儿童个性形成和发展的策略

**3.课程思政育人目标**

产生热爱学前教育事业和婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感；具有“以幼儿为本”的专业信念，以主人翁精神积极参与幼儿园课程游戏化改革；树立从教光荣、立志从教的职业理想和信念，具有幼儿园课程游戏化的创新意识和能力。

**教学重点：**掌握学前儿童自我意识和个性倾向性的发展

**教学难点：**运用理论分析儿童个性表现，促进学前儿童良好的个性形成和发展

**（八）学前儿童社会性的发展（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童亲子关系、同伴关系的发展

（2）学前儿童亲社会性行为的发展

（3）学前儿童攻击性行为的发展

**2.基本要求：**

（1）了解幼儿期儿童情绪和社会认知能力的发展

（2）能运用有关理论发展幼儿的亲社会行为，控制攻击性行为

**3.课程思政育人目标**

热爱学前教育事业，具有职业理想，践行社会主义核心价值观，履行幼儿教师职业道德规范，依法执教。尊重幼儿人格，富有爱心、责任心、耐心、细心和恒心。增强对课程设计多样性的认识，不断创新思维，在课程内容的整合中引领婴幼儿健康成长。

**教学重点：**掌握学前儿童社会性发展的表现和内容

**教学难点：**运用相关理论发展幼儿的亲社会行为，控制攻击性行为

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验学时** |
| 1 | 绪 论 | 目标1、2、3 | 2-2、3-2、4-4 | 2 | 2 |
| 2 | 学前儿童心理发展年龄特征概述 | 目标1、2、3、 | 2-2、3-2、4-4 | 2 |  |
| 3 | 学前儿童心理发展的基本理论 | 目标3、4、 | 4-4、6-1 | 2 |  |
| 4 | 学前儿童认知的发展 | 目标2、3、 | 3-2、4-4 | 10 | 2 |
| 5 | 学前儿童情绪的发展 | 目标2、3 | 3-2、4-4 | 2 |  |
| 6 | 学前儿童动作和意志行动的发展 | 目标2、3、 | 3-2、4-4 | 2 |  |
| 7 | 学前儿童个性的发展 | 目标2 | 3-2 | 4 |  |
| 8 | 学前儿童社会性的发展 | 目标1、3、4 | 2-2、3-2、6-1 | 2 | 2 |
| 合计 | | | | 26 | 6 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验项目名称** | **实验内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 观察幼儿的情绪 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节教育活动。小组选择一个被观察年龄段，进行比对分析。  **实践要求：**每人提交一份观察报告 | 3 | 3-2、4-4、6-1 | 综合性、 | 必做 |
| 2 | 幼儿社会性发展 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节教育活动。小组选择一个被观察年龄段，进行比对分析。  **实践要求：**每人提交一份观察报告 | 3 | 3-2、4-4、6-1 | 综合性 | 必做 |

**五、课程实施**

1．积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

2．加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观察，加深学生对讲授内容的理解，锻炼学生的观察分析幼儿行为的能力。

3．紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强对学生综合人文素质和科学素养的培养。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）解题方法和步骤正确。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业情况考核，期末考试采用闭卷笔试。

（二）课程成绩=平时成绩×30%期末考试成绩×70%。具体内容和比例如表所示。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 30% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 研究学前儿童心理系统发生发展的过程和个体心理与行为发展规律的科学。 | 2-2、3-2 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3个实践活动，主要考核学生应用学前儿童心理发展年龄特基本理论进行活动设计与组织指导能力，并对模拟教学进行分析与评价能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。3个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4 | 了解学前儿童心理的形成与发展规律，学会用发展心理学的知识去分析解决现实中的教育问题，为实施有针对性、实效性的教育提供心理学的依据。 | 3-2、4-4  6-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 50% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题和教学活动设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生教育活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4 | 了解不同年龄、有特殊需要幼儿身心发展特点，初步掌握对应运用有关理论发展幼儿的亲社会行为，控制攻击性行为的策略与方法。 | 2-2、3-2  4-4、6-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 10% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标3 | 30% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业3 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

洪秀敏.学前儿童发展心理学.北京：中国人民大学出版社，2022.

1. 教学参考书

陈帼眉.学前心理学.北京：北京师范大学出版社，2015.

桑标.当代儿童发展心理学.上海：上海教育出版社，2003.

刘金花.儿童发展心理学.上海：华东师范大学出版社，2003.

执笔人：赵 倩

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 

# 学前教育原理课程教学大纲

**（Principles of Preschool Education）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402009

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时26，实践学时6）

**先修课程：**教育专业导论与职业发展、学前儿童卫生学、学前儿童心理学

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前教育原理》.李少梅.高等教育出版社.2016.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程属于学前教育专业师范生的专业必修基础课程，该课程旨在系统学习和掌握学前教育的发展历史与功能、目标与内容、课程与教学、幼儿与教师以及游戏、环境创设、幼儿园管理、家园合作等问题，基本涵盖了幼儿园保教工作的全部内容。同时，该课程将着重阐释幼儿教育的宏观指导理论及其一般教育教学活动的规律、方法、原则等，力图体现幼儿教育工作的科学性和规律性。

1. **课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1： 掌握学前教育学的基本概念、基本理论和基本观念；熟悉丹麦和中国的幼教方针、政策和幼儿园保教工作主要内容；了解丹麦和中国学前教育学的发展历史和未来发展趋势。

目标2： 具有科学的儿童观、教育观和教师观；具有较强的专业认同感。

目标3： 掌握设计幼儿园教学、游戏、环境创设、区域活动的基本技能；能正确认识和分析各种教育现象和教育问题；能运用科学的评价指标对幼儿园课程、教学方案、幼儿的发展水平、幼儿教师自身的各项工作做出恰当评价。

目标4： 具备与幼儿以及幼儿家长沟通的基本技能。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识  毕业要求7.国际视野 | 3-2【学科知识扎实】: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。  7-1【持续终身学习】：能主动阅读国内外专业文献，积极参加国际化专业学术交流活动，具有自主学习、自我管理的能力，具有终身学习与专业发展的意识。  7-2【明确职业规划】: 能够依据学前教育改革发展需要合理制定学习和职业生涯发展规划。 |
| 课程目标2 | 毕业要求2.教育情怀  毕业要求3.保教知识 | 2-2：【职业情意深厚】：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。  3-4：【领域知识全面】: 掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4：【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标4 | 毕业要求4.班级管理  毕业要求9.沟通合作 | 4-4：【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。  8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程基本内容和要求**

**（一）绪论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**教学要求:**了解学前教育和学前教育学的基本概念，对学前教育的产生和发展有比较清晰的认识；了解学前教育的对象年龄与实施形式；了解学前教育学的研究对象、研究内容。

**教学内容：**

1.学前教育的基本概念、价值

2.学前教育的年龄对象、主要内容

3.学前教育的实施形式

**教学重点：**理解学前教育的儿童发展和社会发展价值

**教学难点：**理解学前教育的主要内容和实施形式

**3.课程思政育人目标：**

建立正确的职业观，在拥有职业认知的基础上，强化自身的职业热情

**（二）学前教育的社会因素分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**教学要求：**了解环境与学前教育、经济与学前教育、政治与学前教育、文化与学前教育、人口与学前教育、社会基本群体与学前教育的关系。

**教学内容：**

1.环境与学前教育

2.经济与学前教育

3.政治与学前教育

4.文化与学前教育

5人口与学前教育

6社会基本群体与学前教育

**教学重点：**了解中国学前教育与社会因素之间的关系

**教学难点：**对学前教育做理性的比较

**课程思政育人目标：**

在了解学前教育与人口、社会、政治之间关系的基础上，建构科学、理性的教育观和教师观。

**（三）学前教育理论流派（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）近现代学前教育理论流派

（2）当代学前教育理论流派

**2.基本要求**

（1）了解近现代和当代学前教育理论流派

（2）理解福禄培尔、蒙台梭利、陈鹤琴、皮亚杰、瑞吉欧等的学前教育理论

（3）应用瑞吉欧学前教育理论、美国发展适宜性学前教育理论等在于实践中

**教学重点：**了解现当代的学前教育理论流派

**教学难点：**在实践中应用瑞吉欧学前教育理论、美国发展适宜性学前教育理论等

**3.课程思政育人目标：**

能以历史的、系统的、辩证的和创新的思维看待和理解国内外学前教育理论流派的主要观点，并能将其正确的运用于教学实践中。

**(四）儿童发展与儿童观（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2，课程目标3）**

**1.教学内容**

(1)儿童发展与学前教育的关系

(2)儿童观的内涵及发展历程

**2.基本要求**

(1)了解儿童发展的涵义、儿童发展的理论、儿童观的演变

(2)理解儿童发展一般特征、儿童观的涵义与内容、儿童权利的含义

(3)运用儿童发展和学前教育的相互影响、儿童权利的内容

**教学重点：**理解学前教育与儿童发展的相互影响；儿童观的科学内涵

**教学难点：**了解儿童观的发展历程，建立科学的儿童观

**3.课程思政育人目标：**

在儿童观发展历史进程中，借鉴、吸收和反思，建构科学的儿童观。

**（五）幼儿教师（本模块知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2，课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）幼儿教师概述

（2）幼儿教师的专业发展

（3）师幼关系

**2.基本要求**

（1）了解幼儿教师的含义；师幼关系的含义；幼儿教师专业发展的含义

（2）理解幼儿教师的专业知识和技能；幼儿教师的专业标准；幼儿教师角色的不同视野；当代幼儿教师的角色；专家型幼儿教师的特点；幼儿教师的专业发展途径；师幼关系的本质和特征

（3）运用幼儿教师的专业知识和技能；幼儿教师的专业发展途径；良好师幼关系的标准与构建策略；幼儿教师在学前教育中的角色分析

**教学重点：**理解幼儿教师的专业素养；知道良好师幼关系的标准与构建策略

**教学难点：**建立科学的教师观

**3.课程思政育人目标：**

理解和明确进行学前儿童保育与教育的原因和意义，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。

**（六）学前教育机构保育和教育实施途径与方法（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）一日生活活动的组织与实施

（2）教学活动的设计、组织与实施

（3）游戏活动的组织与实施

**2.基本要求**

（1）了解一日生活活动的含义与意义；幼儿园教学活动的设计、组织与实施的含义；幼儿园区角活动的含义

（2）理解一日生活活动的组织原则；幼儿园教学活动设计的依据和原则；幼儿园区角活动的含义；游戏的含义、类型、特点和意义。

（3）运用一日生活活动的组织策略；幼儿园教学活动设计、实施、评定的原则与方法；区角活动的种类与目标，组织与材料配置；游戏的类型与特点、组织与指导

**教学重点：**幼儿园教学活动设计、组织、实施、评定的原则与方法；区角活动的种类与目标、组织与材料配置

**教学难点：**运用一日生活活动的组织策略；组织和实施游戏活动

**3.课程思政育人目标：**

理解和明确进行学前儿童保育与教育的原因和意义，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。

**（七）学前教育机构的环境创设（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）学前教育机构环境创设概述

（2）学前教育机构的环境创设的策略与利用

**2.基本要求**

（1）了解学前教育机构环境创设的概念、类型；学前教育的物质与精神环境含义

（2）理解学前教育机构环境创设对幼儿的教育作用；丹麦保育和教育机构环境创设的经验；学前教育机构环境创设的理论依据以及环境创设的发展趋势；物质环境创设的基本原则与要求；学前教育机构精神环境创设的基本策略

（3）运用保教机构环境创设的标准；物质环境和精神环境的创设方法

**教学重点：**保育和教育机构环境创设的经验与标准；学前教育机构物质环境和精神环境创设的方法

**教学难点：**理解物质环境创设的基本原则与要求，学会运用学前教育机构精神环境创设的基本策略

**3.课程思政育人目标：**

建构环境师儿童第三位老师的观念，为儿童良好的成长和发展创设健康、积极、宽松的物质环境和心理环境。

**（八）学前教育的衔接与合作（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前教育与家庭教育

（2）学前教育与社区教育

（3）幼儿园与小学的衔接

**2.基本要求**

（1）了解学前教育衔接的含义及应该确立的基本观点；学前教育与家庭教育衔接的意义、合作的主要内容及方法；幼儿园与小学衔接的意义及任务。

（2）理解学前教育与家庭教育衔接中存在的主要问题；学前教育与社区教育衔接存在的主要问题；幼小衔接的现状及主要问题；国内外一些衔接方案的基本经验

（3）运用学前教育与家庭教育衔接中存在的问题与解决策略；学前教育与社区教育衔接存在的问题与解决策略；幼小衔接的问题与解决策略

**教学重点：**幼儿园与家庭、社区、小学之间衔接中所存在的问题及解决方法

**教学难点：**运用相关理论解决学前教育衔接中存在的问题

3.**课程思政育人目标：**

学会运用正确的立场、观点和方法分析问题，把学习、观察、实践同思考紧密结合起来，运用理解教育衔接的问题。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的**  **课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验学时** |
| 1 | 绪论 | 目标1 | 1-2、3-2、7-1 | 2 |  |
| 2 | 学前教育的社会因素分析 | 目标1 | 1-2、3-2 | 2 |  |
| 3 | 学前教育理论流派 | 目标1 | 3-2、7-1 | 4 |  |
| 4 | 儿童发展与儿童观 | 目标1、2 | 2-1、2-2  3-2、7-1 | 3 | 2 |
| 5 | 幼儿教师 | 目标2、3 | 1-2、3-2  2-1、2-2 | 4 | 2 |
| 6 | 学前教育机构保育和教育实施途径与方法 | 目标3、4 | 3-3、4-2  4-3、4-4 | 6 | 2 |
| 7 | 学前教育机构的环境创设 | 目标1、3 | 3-3、4-2  4-3、4-4、6-3 | 3 |  |
| 8 | 学前教育的衔接与合作 | 目标3、4 | 5-3、8-1  4-3、4-4 | 2 |  |
| 合 计 | | | | 26 | 6 |

**四、课内实践（实验）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实践（实验）**  **项目名称** | **实践（实验）**  **内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 你眼中的儿童 | **实践内容：**要求学生用语言或者是照片、视频等来描述他们眼中的儿童。  **实践要求：**要求学生上课发表“眼中的儿童”。 | 2 | 2-1、2-2  4-4 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 你理想中的幼儿园 | **实践内容：**要求学生用儿童画的方式来表达自己对理想幼儿园的解释。  **实践要求：**要求学生交一张“理想中幼儿园”的儿童画。 | 2 | 2-1、2-2  6-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 你理想中优秀的幼儿教师 | **实践内容：**要求学生赴幼儿园观摩、访谈，获得对教师这个职业的直观感受和体验。  **实践要求：**用案例解析的方式来表达自己对幼儿教师的内涵的理解。 | 2 | 2-1、2-2  7-1 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园真实课堂教学中进行观察，加深学生对讲授内容的理解，锻炼学生的教学实践能力。

（三）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识，加强学生专业发展意识和能力。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）解题方法和步骤正确。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实验（实践）考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×10 % +实验（实践）成绩×20 %+期末考试成绩×70 %。具体内容和比例如表所示。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 平时作业以及考勤 | 10% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成4次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1 | 学前教育发展历程、学前教育基本概念 | 3-2、7-1 |
| 实验（实践）成绩 | 实践 | 20% | 完成3个实践活动，主要考核学生应用学前教育基本理论进行问题分析与解决的能力，每个实践作业按百分制分别给出成绩。3个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3 | 儿童观、教师观、环境创设 | 2-1、2-2  4-2、4-3 |
| 期末考试成绩 | 期末考试卷面成绩 | 70% | 闭卷卷题型包括填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题和教学活动设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童科学教育基本理论型题目占50%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占50%； | 课程目标1  课程目标2  课程目标3  课程目标4 | 学前教育基础理论、保教知识、保教能力、教育情怀 | 1-2、3-2  4-3、4-4  5-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 40% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标2 | 20% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业3 | 40% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标3 | 30% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 10% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业3 | 20% |
| 作业4 | 20% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |  |

|  |
| --- |
|  |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每个课程目标达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、实验环节、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.教材

李少梅.学前教育原理.高等教育出版社.2016.

2.教学参考书

虞永平，王春燕.学前教育学.江苏教育出版社.2012.

陈帼眉，刘焱.学前教育新论.北京师范大学出版社. 1996.

执笔人：俞雪琴

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 

# 学前教育政策法规课程教学大纲

**（Preschool Education Policies and Regulations）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402012

**学 分：**1

**学 时：**16（其中：讲授学时16，实践学时0）

**先修课程：**学前教育原理

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前教育政策与法规》，周小虎、郎国东，中国人民大学出版社，2019.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育本科专业的一门专业基础必修课程。通过本课程的学习，使学生掌握有关学前教育法的相关基本知识、党和国家有关幼儿教育的法规政策的基本精神和主要内容，帮助学生树立依法治教的观念，具备从事教育教学和幼儿教育管理工作所必备法治素养。为后续幼儿园班级管理课程、幼儿园实习等课程学习奠定基础，也为学生以后走上学前教育管理岗位打下基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 了解幼儿园教育相关法律法规政策，掌握相关法律法规政策的概念、体系、规范、责任等内容；积极贯彻党的教育方针，贯彻幼儿园教育相关法律法规政策，忠诚党的教育事业，能够自觉依法执教。熟知我国幼教法规规定的保育教育工作的原则、对保育和教育工作的基本要求；理解幼儿园工作人员的法律地位、权利义务，准确把握幼儿园与其工作人员的法律关系等理论知识。

目标2. 树立依法执教的观念，清晰的认识到依法执教的重要性，提高法律意识和修养，做到知法、懂法、用法，愿意从事幼儿园教育事业。有意识将所学理论知识与现实案例相结合，主动进行思考探究。结合所学幼儿园教育法律法规知识，能够做到从园长、教师、家政等不同角度批判性的分析幼儿园相关案例，养成反思的学习习惯与意识，具有批判精神。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-1：【政治信念坚定】：政治信念坚定能够践行社会主义核心价值观，以立德树人为己任，积极贯彻党的教育方针。  1-2：【职业道德良好】：了解师德规范和相关法律法规政策，能够依法治教。 |
| 课程目标2 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-1：【职业认识清晰】：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）教育法概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）教育法的概念

（2）教育法的体系

（3）教育法律规范

（4）教育法律责任

**2.基本要求**

（1）了解有关教育法的基础知识，了解我国有哪些教育法，学习从法的意义上读懂教育法律文件等一些基本问题

（2）掌握幼儿教育法规的情况

**3.课程思政育人目标**

在了解我国与学前教育相关的政策法规，在推进学前教育征程上，明确培养什么人，如何培养人以及为谁培养人的根本问题。

**教学重点：**教育法与教育政策的区别，什么是法律责任

**教学难点：**幼儿园及其园长、教师违反教育法可能承担的法律责任

**（二）幼儿教育行政（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）幼儿教育的地位和任务

（2）幼儿教育事业的发展方针

（3）幼儿教育行政管理体制

**2.基本要求**

（1）了解幼儿教育行政权力分配的管理体制

（2）了解行政管理在我国教育事业中的地位、任务及国家为其确定的发展方针

**3.课程思政育人目标**

坚定教育信仰，愿意成为能服务于“让人民群众满意的学前教育”的优秀师资。

**教学重点：**了解幼儿教育行政权力分配的管理体制

**教学难点：**在小组活动中运用所学知识分析幼儿园行政权力分配的管理体制

**（三）幼儿园的法律地位（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园法律地位概述

（2）幼儿园的设置

（3）幼儿园的权利和义务

（4）幼儿园管理体制

**2.基本要求**

（1）理解幼儿园法律地位的含义和特点，掌握幼儿园法律地位的具体内容

（2）掌握幼儿园内部法律关系的幼儿园内部管理体制

**3.课程思政育人目标**

爱党爱国，遵纪守法，自觉以德立身、以德立学的学前师范生。

**教学重点：**幼儿园应实行的管理体制及园长的职责

**教学难点：**幼儿园享有的基本权利和应履行的法定义务

**（四）幼儿园的保育和教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）保育和教育相结合的原则

（2）幼儿园的保育工作

（3）幼儿园的教育工作

**2.基本要求**

（1）了解我国幼教法规规定的保育教育工作的原则、对保育和教育工作的基本要求。保障幼儿教育改革的深入进行，提高幼儿园的保育教育质量

（2）运用所学知识，解决实际问题

**3.课程思政育人目标**

**认识到教育是国之大计，党之大计，坚持我国幼教法规的导向。**

**教学重点：**掌握幼儿园教育保育工作的原则

**教学难点：**灵活运用理论知识解决案例问题

**（五）幼儿园的工作人员（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

1. 幼儿园的教师
2. 国家教师制度

（3）幼儿园其他工作人员

**2.基本要求**

1. 掌理解幼儿园工作人员的法律地位、权利义务，准确把握幼儿园与其他工作人员的法律关系
2. 学习运用法律手段指导和管理幼儿园的实际工作，维护幼儿园和师生的合法权益

**3.课程思政育人目标**

树立学前教育职业认同感和职业责任感，形成正确的教育观。

**教学重点：**教师聘任制度的特征和幼儿园对教师考核的主要内容

**教学难点：**运用法律手段指导和管理幼儿园的实际工作

**（六）幼儿园的经费和资产（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园的经费渠道

（2）幼儿园的经费管理

（3）幼儿园的资产管理

**2.基本要求**

（1）了解幼儿园经费来源的法定渠道、资产范围

（2）掌握幼儿园财务管理应遵循的原则

**3.课程思政育人目标**

培养遵纪守法、爱岗敬业、无私奉献、诚实守信、公道办事、开拓创新的职业品格和行为习惯**。**

**教学重点：**幼儿园的收入和支出管理适用的法规

**教学难点：**国家对社会力量举办幼儿园的财产财务管理的规定

**（七）幼儿教育中的法律责任和法律救济（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

1. 幼儿教育中的法律责任
2. 幼儿园事故处理的法律问题
3. 维护幼儿园及教师合法权益的制度

**2.基本要求**

（1）了解幼儿园事故的常见原因并确定其赔偿责任

（2）了解教师可以提出申诉的情况，需要经过的程序

**3.课程思政育人目标**

通过学习国家政策文件，能够认同并自觉践行学前专业的职业精神和职业规范，爱国守法、规范从教的职业操守，做到对于党和国家的政治认同、家国情怀、宪法法治意识、道德修养等

**教学重点：**幼儿园及其教师的合法权益和救济途径

**教学难点：**幼儿园事故的赔偿责任

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验**  **学时** |
| 1 | 教育法概述 | 目标1、2 | 1-1、1-2、2-1 | 2 |  |
| 2 | 幼儿教育行政 | 目标1、2 | 1-1、1-2  2-1 | 2 |  |
| 3 | 幼儿园的法律地位 | 目标1、2 | 1-1、1-2、2-1 | 2 |  |
| 4 | 幼儿园的保育和教育 | 目标1、2 | 1-1、1-2  2-1 | 4 |  |
| 5 | 幼儿园的工作人员 | 目标1、2 | 1-1、1-2  2-1 | 2 |  |
| 6 | 幼儿园的经费和资产 | 目标1 | 1-1、1-2 | 2 |  |
| 7 | 幼儿教育中的法律责任和法律救济 | 目标1、2 | 1-1、1-2  2-1 | 2 |  |
| 合计 | | | | 16 |  |

**四、课程实施**

（一）全面推进依法治校是维护学校、教师、学生各方合法权益，全面提高人才培养质量的保障。在课堂上可以采用讲授法、案例教学法、讨论法等进行教学。充分利用视频、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短幼儿教育政策与法规理论学习与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）培养和提高学生正确运用幼儿教育法规政策的能力。教学中，充分结合典型实例进行小组探究学习，培养学生以问题为导向的自主探究，小组合作的学习习惯。

（三）我国幼儿教育实行地方负责、分级管理、社会各有关部门分工负责的管理体制，各地应重视地方性法规的教学，可编出本地区适用的补充教材讲授，也可以作专题讲座。基本以近15年来正式发布的全国性政策法规文件为主。此后陆续发布的有关政策法规文件，应随时补充讲授，开拓学生视野。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用闭卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 40% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 幼儿教育行政、幼儿教育法律地位 | 1-1、1-2  2-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 闭卷题型包括填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题等，以卷面成绩的70%计入课程总成绩。其中考核学前教育政策与法规的基本理论型题目占40%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型与论述题目占60%。 | 课程目标1  课程目标2 | 幼儿园的保育与教育、幼儿园的工作人员的法律地位、权利与义务 | 1-1、1-2  2-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 50% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 20% |
| 课程目标2 | 50% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、案例分析、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

周小虎，郎国东. 学前教育政策与法规.北京：中国人民大学出版社. 2019.

2．教学参考书

孙葆森，刘惠容，王悦群著.幼儿教育法规与政策概论，北京师范大学出版社，2004.

周天枢主编.老师和家长需要知道的100个幼儿园法律问题，中山大学出版社，2005.

童宪明主编.幼儿教育法规与政策，复旦大学出版社，2013.

杨莉君主编.幼儿教育政策法规，高等教育出版社，2015.

沙莉，李萍.学前教育法规与政策。首都师范大学出版社，2019.

执笔人：俞雪琴

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

**幼儿园课程课程教学大纲**

**（Kindergarten Curriculum）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402010

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时26，实践学时6）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿园课程（第三版）》，朱家熊主编，华东师范大学出版社，2022.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**《幼儿园课程》是学前教育专业的专业基础课程，一门研究关于幼儿园教育的理念和实践之间的转换过程的学科。它的主要内容包括介绍幼儿园课程的基本概念及原理，中、西方当代早期教育课程及其沿革与发展趋势，探讨幼儿园游戏与各学习领域在课程中的地位与机制，揭示幼儿园课程的编制、幼儿园教育活动的设计与实施的一般规律等。本课程设置的目的是使学生了解幼儿园课程的基本常识，获得一个关于幼儿园课程的整体概念，养成具有一定教育素养的课程观，并提高将教育理念转化为具体的教育实践的能力。它为后续学前儿童健康教育、学前儿童语言教育、学前儿童科学教育等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 掌握幼儿园课程基本概念、基本原理和方法，了解经典幼儿园课程理论与方案。

目标2. 培养幼儿园课程的理解能力，幼儿园课程目标的制订能力，幼儿园课程内容的分析、选择能力，幼儿园教育活动的设计与实践能力。

目标3. 理解“幼儿在园一日生活皆课程”的教育理念，善于整合幼儿园、家庭和社区资源开展教育活动，促进幼儿的全面发展。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏与教育活动、保育和班级管理的知识与方法。  3-4: 掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3: 具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 课程目标3 | 毕业要求6，综合育人 | 6-3：树立环境育人的理念，理解并认同园所文化和一日生活对幼儿发展的价值，综合利用幼儿园、家庭和社区各种资源对幼儿进行全面教育。 |

**三、课程内容及要求**

**(一)幼儿园课程概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1．教学内容**

（1）课程的词源及含义

（2）课程本质内涵的多元限定

（3）课程的不同定义维度

（4）课程理论的一些基本问题

（5）幼儿园课程的特征

（6）幼儿园课程的要素

**2．基本要求**

了解幼儿园课程的一般概念，如从不同的定义维度理解幼儿园课程的价值取向、幼儿园课程的特征与要素等

**教学重点：**幼儿园课程的特征

**教学难点：**幼儿园课程内涵

**3.课程思政育人目标**

将习近平新时代中国特色社会主义思想等马克思主义中国化的最新理论成果融入课程内容。师范生树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”，形成教育情怀，坚定教育信仰，立志发挥出学幼儿园课程的教育价值，肩负起民族复兴的时代重任。

**（二）幼儿园课程开发模式与设计取向（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园课程开发的两种模式

（2）幼儿园课程设计的三种取向

**2．基本要求**

（1）能比较目标模式与过程模式，作出自己的评价

（2）能分析某所幼儿园课程设计的主要取向

**教学重点：**目标模式

**教学难点：**学科知识在幼儿园课程中的地位与作用。在幼儿教育中，结果和过程的关系

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家教育方针；自觉爱国守法，依法履行教师职责权利；将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。

**（三）幼儿园课程目标（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1．教学内容**

（1）幼儿园课程目标的内涵与依据

（2）幼儿园课程目标的基本取向

（3）幼儿园课程目标的体系与层次结构

（4）幼儿园课程目标的表述

**2．基本要求**

（1）辨析教育目的、教育目标与课程目标、幼儿园课程目标的关系

（2）结合《幼儿园教育指导纲要（试行）》的内容，具体分析幼儿园五大领域的课程目标所涉及的结构内容与表述问题

**教学重点：**正确表述幼儿园教育活动目标

**教学难点**：理解教育活动目标与上级各层次目标的关系。

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的幼儿园课程目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（四）幼儿园课程内容的选择与组织 （本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园课程内容的概念及意义

（2）幼儿园课程内容的范围及类型

（3）幼儿园课程内容的选择

（4）幼儿园课程内容的组织

（5）不同组织方式下的幼儿园课程类型

**2.基本要求：**

（1）能具体分析幼儿园五大领域的课程内容

（2）调查一位幼儿教师的教育活动计划安排，分析其内容组织情况。

**教学重点：**幼儿园课程内容的概念及意义

**教学难点：**幼儿园课程内容的组织

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的幼儿园课程内容，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（五）幼儿园课程实施（本模块知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）课程实施的含义和取向

（2）幼儿园课程实施的途径

（3）影响幼儿园课程实施的主要因素

**2.基本要求**

（1）理解自主活动、区域活动、考察探究活动都是主体性的活动。

（2）初步掌握教学活动游戏化的实践要点。

**教学重点：**掌握幼儿园课程游戏化的理念和实际

**教学难点：**游戏活动的实践要点与组织要点

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的幼儿园课程实施方法手段等，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（六）幼儿园课程评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园课程评价的含义、目的、作用、类型和特点

（2）幼儿园课程评价的基本要素

（3）幼儿园课程评价的原则及过程

**2.基本要求**

（1）能分析与评价一次集体教育活动。

（2）能调查、分析本地区幼儿园课程评价的指标及评价开展情况。

**教学重点：**幼儿园课程评价的类型和特点

**教学难点：**用幼儿园课程评价表学习听课、评课。

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的幼儿园课程评价方法，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（七）幼儿园教育活动设计（本模块知识点的讲授与学习，可支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）学科活动设计

（2）单元主题活动设计

（3）方案教学设计

（4）区域活动设计

**2.基本要求**

（1）能区分与设计不同类型的教育活动。

（2）能综合各种因素选择与确定主题，会编制主题网络，掌握区域活动指导策略。

**教学重点：**单元主题活动的设计

**教学难点：**理解不同类型的教育活动没有优劣之分，需要结合教师素质等条件开展。

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感。能够与时俱进，开拓创新，坚持满足人民群众公平而有质量的学前教育需求，办“人民满意的学前教育”；坚持不断创新幼儿园教育活动设计，全面实现幼儿教育目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（八）经典幼儿园课程理论与方案（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）五指活动课程及方案

（2）幼稚园行为课程及其方案

（3）蒙台梭利课程理论及其方案

（4）海伊斯科普课程

（5）意大利瑞吉欧幼儿教育体系与课程方案

**2.基本要求**

了解不同课程方案依据的不同课程价值观，为当今幼儿园课程改革提供借鉴。

**教学重点：**各幼儿园课程方案的优点

**教学难点：**对照实践分析蒙台梭利教学优势与局限。了解瑞吉欧幼儿教育中体现的教学特色。

**3.课程思政育人目标**

热爱学前教育事业，具有职业理想，践行社会主义核心价值观，履行幼儿教师职业道德规范，依法执教。尊重幼儿人格，富有爱心、责任心、耐心、细心和恒心。增强对课程设计多样性的认识，不断创新思维，在课程内容的整合中引领婴幼儿健康成长。

**（九）园本课程（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容**

（1）园本课程的内涵、特点与功能

（2）园本课程的开发与反思

**2.基本要求**

能根据园本课程理念及其开发程序，撰写一个园本课程方案。

**教学重点：**园本课程的内涵与功能

**教学难点**：园本课程的开发

**3.课程思政育人目标**

热爱学前教育事业，具有职业理想，践行社会主义核心价值观，履行幼儿教师职业道德规范，依法执教。拥有热爱本土文化、幼儿园发展史的教育情怀，能立足现状、传承园本课程。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验**  **学时** |
| 1 | 幼儿园课程概述 | 目标1 | 3-3 | 2 |  |
| 2 | 幼儿园课程开发模式与设计取向 | 目标1、2 | 3-3、3-4 | 2 |  |
| 3 | 幼儿园课程目标 | 目标1、2 | 3-3、3-4 | 2 |  |
| 4 | 幼儿园课程内容的选择与组织 | 目标1、2 | 3-3、3-4、4-3 | 4 |  |
| 5 | 幼儿园课程实施 | 目标1、2、3 | 3-3、3-4、4-3 | 4 |  |
| 6 | 幼儿园课程评价 | 目标1、2、3 | 3-3、3-4、4-3、6-3 | 4 | 2 |
| 7 | 幼儿园教育活动设计 | 目标1、2、3 | 3-3、3-4、4-3、6-3 | 4 | 2 |
| 8 | 经典幼儿园课程理论与方案 | 目标1、2、3 | 3-3、3-4、4-3、6-3 | 2 | 2 |
| 9 | 园本课程 | 目标1、2 | 3-3、3-4、4-3、6-3 | 2 |  |
| 合计 | | | | 26 | 6 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 幼儿园教育评价活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节教育活动。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与评价分析。 | 2 | 3-3、4-3、6-3 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 幼儿园教育活动设计训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一次游活动，理解游戏教育理念  **实践要求：**每人提交一篇观摩课教学记录与分析。 | 2 | 3-3、3-4、4-3 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 经典幼儿园课程方案训练 | **实践内容：**赴幼儿园或观看视频了解一节瑞吉欧课程  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析。 | 2 | 3-3、3-4、4-3、6-3 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短幼儿园课程理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对幼儿园课程理论讲授内容的理解，培养学生的教学设计能力、教学实施能力和教育评价能力。

（三）紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2  课程目标3 | 幼儿园课程的理论 | 3-3、3-4、4-3、6-3 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3个实践活动，主要考核学生应用幼儿园课程基本理论进行活动设计与评价能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。3个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 听课与初步的设计与评课能力 | 3-3、3-4、4-3、6-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题和教学活动设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核幼儿园课程基本理论型题目占40%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占40%；考核学生教育活动设计与评价能力型题目占20%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 幼儿园课程理论和整合教育理念，初步的设计与评价能力。 | 3-3、3-4、4-3、6-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 40% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业1 | 50% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标3 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业3 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

《幼儿园课程（第三版）》，朱家熊主编，华东师范大学出版社，2022.

2．教学参考书

王春燕.幼儿园课程概论.北京：高等教育出版社，2007.

朱家雄.幼儿园课程.上海：华东师范大学出版社，2012.

执笔人：张文莉

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 幼儿游戏与指导课程教学大纲

**（Children’s Play and Guide）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402011

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时26， 实践学时6）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、儿童文学、中外学前教育史、学前教育原理

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前儿童游戏》（第六版），邱学青，江苏凤凰教育出版社，2023修补版.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程学习，使学生全面掌握学前儿童游戏的内涵、原因和价值，儿童游戏的分类、影响因素、游戏与幼儿园课程的关系，游戏环境的创设、材料的选择与提供原则、儿童游戏观察和游戏指导策略等基础理论，具有开展、分析、评价学前儿童游戏活动的基本技能，为后续学前教育研究方法、幼儿园环境创设和0-3岁婴幼儿保育与教育等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 理解和掌握儿童游戏在不同学科视野下的内涵、特质，游戏的理论基础、游戏对儿童身心发展的价值，游戏的分类、影响幼儿游戏的因素和课程与游戏的关系等基本理论。

目标2. 掌握儿童游戏环境创设、游戏材料的选择与提供，儿童游戏的观察、分析与记录方法，儿童游戏的指导策略与不同类型的游戏的指导要点等知识与方法。

目标3. 能根据学前儿童身心发展规律和学习特点，运用学前儿童游戏的基础理论，分析、评价、开展与指导幼儿园游戏环境创设、游戏材料的选择与提供、儿童游戏的观察和不同类型的学前儿童游戏活动。

目标4. 能够在小组合作活动中完成幼儿园游戏环境创设、游戏材料的选择与提供、观察分析儿童游戏和不同类型的儿童游戏的设计、指导、分析和评价工作，具有小组互助和合作学习体验。

**课程思政目标：**

树立和具备正确的儿童观、游戏观、课程观和教育观等文化观和关爱儿童、爱岗敬业、循循善诱、为人师表和终身学习的美好师德。学以致用，能发现和解决幼儿园游戏实践中的真实问题，能根据儿童的实际兴趣和需要创新性地组织与指导游戏活动，为社会主义新时代的儿童和接班人打下良好的发展基础。在理论学习、现场实践和小组合作中谋求全面发展。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏等保教活动的知识与方法。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-2：具有科学创设与利用环境、合理安排和组织一日生活、支持与引导幼儿游戏活动的能力。 |
| 课程目标4 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）游戏的定义及其特征（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）不同学科视野中游戏的定义

（2）游戏的特征

（3）儿童游戏的特质

**2.基本要求**

（1）理解不同学科视野中游戏的定义

（2）掌握游戏的描述性特征、本质性特征和儿童游戏的特质

**教学重点：**掌握游戏的描述性特征、本质性特征和儿童游戏的特质

**教学难点：**理解不同学科视野中游戏的定义

1. **课程思政育人目标**

结合不同学科视野对游戏的解释，理解儿童游戏的自发、愉悦、虚拟等特征和历史文化对儿童游戏的影响，树立新时代正确的儿童观、游戏观。

1. **游戏的理论流派（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）经典游戏理论

（2）精神分析学派的游戏理论

（3）认知发展学派的游戏理论

（4）社会文化历史学派的游戏理论

（5）其他游戏理论

**2.基本要求**

（1）理解、掌握几种重要的游戏理论

（2）了解几种重要的游戏理论的来源、特点和优缺点

**教学重点：**理解、掌握几种重要的游戏理论

**教学难点：**理解各游戏理论流派的特点

**3.课程思政育人目标**

了解不同理论学派对儿童游戏的理解，掌握儿童游戏的原因，进一步树立正确的儿童观、游戏观和教育观等文化观。

**（三）游戏与儿童身心发展（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）游戏与儿童认知的发展

（2）游戏与儿童社会性的发展

（3）游戏与儿童情绪情感的发展

（4）游戏与儿童身体发展

**2.基本要求**

（1）掌握游戏在儿童各方面的发展中发挥的重要作用

（2）结合理论知识分析案例中儿童游戏的价值

**教学重点：**掌握游戏在儿童各方面的发展中发挥的重要作用

**教学难点：**结合理论知识分析案例中儿童游戏的价值

**3. 课程思政育人目标**

通过家庭、幼儿园儿童游戏实例，理解和掌握游戏对儿童身心发展的促进作用，并能运用理论知识解释实例中儿童游戏的价值，将教学与学生的实际问题、生活相结合，将学生的认知与实践相结合。

**（四）儿童游戏的分类（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）儿童游戏的分类方法

（2）幼儿园游戏的分类

（3）自主性游戏

**2.基本要求**

（1）掌握儿童游戏分类的方法

（2）了解幼儿园游戏分类中存在的问题

（3）理解自主性游戏

**教学重点：**掌握儿童游戏分类的方法，了解幼儿园游戏分类中存在的问题

**教学难点：**理解自主性游戏

**3. 课程思政育人目标**

在理解自主性游戏的基础上理解儿童的需要、教师的角色，树立教师关爱儿童的师德规范。

**（五）影响儿童游戏的因素（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）外在客观条件的影响

（2）游戏者自身条件的影响

（3）家庭的影响

**2.基本要求**

（1）知道影响儿童游戏的外在、内在的因素

（2）结合理论分析、评价游戏案例中影响儿童游戏的因素

**教学重点：**知道影响儿童游戏的外在、内在的因素

**教学难点：**结合理论分析、评价游戏案例中影响儿童游戏的因素

**3. 课程思政育人目标**

能根据习近平总书记提出的“四个正确认识”，运用系统思维、辩证唯物主义理解和掌握影响儿童游戏的因素，并在实践中提出解决的方案。

**（六）游戏与幼儿园课程（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）游戏在幼儿园中的法规地位

（2）游戏在幼儿园课程中的地位

（3）幼儿园以游戏为基本活动的实现

**2.基本要求**

（1）理解游戏与课程的关系

（2）掌握“幼儿园以游戏为基本活动”的内涵

**教学重点：**理解游戏与课程的关系

**教学难点：**掌握“幼儿园以游戏为基本活动”的内涵

**3. 课程思政育人目标**

从游戏在幼儿园课程中的地位的历史变迁中把握历史和时代的发展方向，掌握当代基于科学儿童观的游戏观与课程观。

**（七）游戏环境与游戏材料（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）游戏环境的概念

（2）游戏环境的创设要求与评价指标

（3）游戏材料的概念

（4）游戏材料的选择与提供

**2.基本要求**

（1）理解游戏环境、游戏材料的内涵

（2）掌握游戏环境的创设要求、游戏材料选择与提供的原则

（3）分析、评价案例中的游戏环境与游戏材料

**教学重点：**理解游戏环境、游戏材料的内涵，掌握游戏环境的创设要求、游戏材料选择与提供的原则

**教学难点：**结合理论知识分析、评价案例中的游戏环境与游戏材料

**3. 课程思政育人目标**

认识到游戏环境和材料应贴近儿童的生活，认识到祖国的地大物博、历史文化繁盛源远流长，在具有民族荣誉感和文化自信的同时“因地制宜”，发掘和建构地方的、具有民族特色的游戏材料和环境。

**（八）幼儿园游戏的观察（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）观察的意义

（2）观察游戏评价量表

（3）幼儿园游戏观察的方法

（4）观察结果的分析

（5）观察记录的注意点

**2.基本要求**

（1）了解观察的意义和一些观察游戏评价量表

（2）掌握并实施幼儿园游戏观察的方法、学会记录与分析观察结果

（3）对幼儿园案例中教师的观察方法、记录、分析等方面进行评价

**教学重点：**掌握幼儿园游戏观察的方法、学会记录与分析观察结果

**教学难点：**对幼儿园案例中教师的观察方法、记录、分析等方面进行评价

**3. 课程思政育人目标**

基于习近平总书记提出的“四个正确认识”，能基于儿童立场、科学的儿童观和观察方法发现、分析幼儿园实践中的问题，把学习、观察、实践同思考紧密结合起来，养成辩证思维。

**（九）幼儿园游戏的指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园游戏指导策略

（2）幼儿园各类游戏的指导要点

**2.基本要求**

（1）了解、掌握幼儿园游戏指导的几种策略

（2）理解、掌握幼儿园各类游戏的指导要点

（3）分析、评价幼儿园游戏中的教师指导

**教学重点：**理解、掌握幼儿园游戏指导的几种策略和各类游戏的指导要点

**教学难点：**结合指导策略与要点分析、评价幼儿园游戏中的教师指导

**3. 课程思政育人目标**

基于习近平总书记提出的“四个正确认识”，能运用科学的先进的理论知识分析幼儿园游戏指导实践中的问题，把学习、观察、实践同思考紧密结合起来，剖析现象和本质，具备创造性地灵活地解读和应对实践中问题的能力。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 游戏的定义及其特征 | 目标1 | 3-3 | 2 | |  |
| 2 | 游戏的理论流派 | 目标1 | 3-3 | 3 | |  |
| 3 | 游戏与儿童身心发展 | 目标1、3 | 2-2、3-3 | 2 | |  |
| 4 | 儿童游戏的分类 | 目标1、3 | 2-2、3-3 | 2 | |  |
| 5 | 影响儿童游戏的因素 | 目标1、3、4 | 3-3、4-2、 | 2 | |  |
| 6 | 游戏与幼儿园课程 | 目标1、3 | 3-3、4-2 | 2 | |  |
| 7 | 游戏环境与游戏材料 | 目标2、3、4 | 3-3、4-2、 | 3 | | 2 |
| 8 | 幼儿园游戏的观察 | 目标2、3、4 | 3-3、4-2、4-4 | 4 | | 2 |
| 9 | 幼儿园游戏的指导 | 目标2、3、4 | 3-3、4-2、4-4 | 6 | | 2 |
| 合计 | | | | | 26 | 6 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 幼儿园游戏环境与游戏材料的参观与评价 | **实践内容：**赴幼儿园参观其游戏环境和游戏材料。小组讨论、合作撰写对环境和材料的分析与评价报告。  **实践要求：**小组提交一篇关于幼儿园环境与游戏材料的分析与评价报告，并设计一份幼儿园游戏环境与材料方案。 | 2 | 2-2、3-3、4-2、 | 综合性 | 必做 |
| 2 | 幼儿园游戏的观察 | **实践内容：**赴幼儿园观察一节区域游戏活动，每人选定一个幼儿或一个游戏区域进行定点观察。  **实践要求：**每人提交一篇观察儿童游戏的记录与分析。 | 2 | 3-3、4-2、  4-4 | 综合性 | 必做 |
| 3 | 幼儿园游戏教师指导的观摩 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节区域游戏活动，要求观察教师的观察行为与指导行为，每小组合作撰写记录与分析评价报告。  **实践要求：**小组提交一篇对幼儿教师观察行为、指导行为的记录与分析评价报告。 | 2 | 3-3、4-2、  4-4 | 综合性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、MOOC网络课程等手段辅助教学，缩短学前儿童游戏理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对学前儿童游戏的价值、类型、与课程的关系、环境与材料、观察方法和指导要点和策略等讲授内容的理解，培养学生的游戏环境的创设、游戏材料的选择和提供、游戏活动的观察、组织、指导与评价能力。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中，运用批判性思维方法完成不同类型学前儿童游戏环境创设、材料选择与提供、观察和记录、指导和评价等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用闭卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 平时作业三次成绩取平均值，课堂考勤缺勤扣分。  课堂考勤：迟到早退扣1分，事假扣2分，旷课扣3分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 游戏对儿童身心发展的价值、影响其游戏的因素等基本理论 | 2-2、3-3、 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3个实践活动，主要考核学生应用学前游戏基本理论进行环境创设、游戏的观察、评价、组织与指导能力，每个实践作业按百分制分别给出成绩。3个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4 | 幼儿园的游戏环境与材料、儿童游戏、教师指导等的观察、分析、创设和指导 | 2-2、3-3、4-2 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 闭卷题型包括填空题、判断题、简答题、材料分析题、论述题和游戏活动设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童游戏基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童游戏活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 学前儿童游戏的内涵、价值、原因、分类、与课程的关系、影响因素，游戏的观察、指导、评价、组织方法 | 2-2、3-3  4-2、4-4 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业3 | 20% |
| 课内实践 | 40% |
| 课程目标4 | 20% | 作业3 | 30% | 100% |
| 课内实践 | 70% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、实践报告、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

《学前儿童游戏》（第六版），邱学青，江苏凤凰教育出版社，2023修补版.

2．教学参考书

刘焱.儿童游戏通论.北京：北京师范大学出版社，2004.

尼尔·本内特.通过游戏来教：教师观念与课堂实践.北京师范大学出版社，2010.

莫伊蕾斯.游戏的卓越性.北京师范大学出版社，2012.

盖伊·格朗兰德.发展适宜性游戏：引导幼儿向更高水平发展.北京师范大学出版社,2014.

杜威.民主主义与教育.人民教育出版社，2001.

约翰·赫伊津哈.游戏的人.中国美术学院出版社，1998.

伽达默尔.真理与方法.商务印书馆，2007.

邱学青.给幼儿园教师的101条建议.南京师范大学出版社，2011.

执笔人：张文莉

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

**幼儿教师职业道德课程教学大纲**

**（Professional Ethics of Preschool Teachers）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402013

**学 分：**1

**学 时：**16 （其中：讲授学时10，实践学时6）

**先修课程：**学前教育专业导论与职业发展、学前教育原理、中外学前教育史

**适用专业：**学前教育

**建议教材**：《幼儿教师职业道德》，吉文雅、杨兰、张海燕，湖南师范大学出版社，2021.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**《幼儿教师职业得道德》是我校针对所有学前教育专业本科生而设置的一门专业必修课。通过教育和学习，使立志从教的我校学前教育本科生明确在教育过程中应该以什么样的职业道德思想、情感态度和行为作风去处理个人与职业、与学生、与学校的关系，正确认识和理解教育工作、教师职业劳动与社会、国家、集体、他人的关系，全面了解并积极践行教师职业道德规范，不断提高自身的思想道德素质，以便在未来更好地教书育人、做好教育教学工作，为社会尽职尽责。

1. **课程目标**

**（一）课程具体目标**

1.了解幼儿教师在人类社会的发展中有什么重要作用，理解和掌握幼儿教师职业的特点、幼儿教师职业道德的内涵以及它的特点和作用，了解幼儿教师职业道德的形成和发展过程。

2.理解和掌握幼儿教师职业道德的基本原则，明确幼儿教师职业道德基本原则确立的依据及其所具有的特点，及其在应用过程中的基本要求，促进学生在教育教学实践中自觉运用这些基本原则的意愿和能力。

3.明了幼儿教师的职业理想与追求，加强对幼儿的理解与关爱，建立专业保教工作的责任与信念，坚持与推进自我专业发展，在职业活动中忠诚于人民教育事业，志存高远，勤恳敬业。

4.了解幼儿教师职业道德教育的必要性及新时期对教师职业道德教育的新要求，理解和掌握教师职业道德教育过程的基本环节和主要方法、加强教师职业道德教育的方案与举措；在教育教学实际中自觉提高道德修养的意愿和水平。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-1：【政治信念坚定】：政治信念坚定能够践行社会主义核心价值观，以立德树人为己任，积极贯彻党的教育方针。 |
| 课程目标2 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-1：【职业认识清晰】：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 课程目标3 | 毕业要求1.师德规范 | 1-3：【职业理想明确】：立志成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求1.师德规范 | 1-4:【师德行为规范】：能够将师德认识内化为师德认同，转化为师德行为，体现知行合一。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）教师与教师职业道德（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）教师职业

（2）教师职业道德的特点和社会作用

（3）教师职业道德的历史沿革

**2.基本要求**

（1）理解和掌握教师职业的特点

（2）了解教师职业道德的内涵以及它的特点和作用

（3）了解教师职业道德的形成和发展过程

**教学重点：**了解教师职业道德的内涵以及它的特点和作用

**教学难点：**了解幼儿职业的特殊性

**（二）幼儿教师职业道德范畴与基本原则（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标２）**

**1.教学内容**

（1）教师职业道德范畴及其特点

（2）幼儿教师职业道德主要范畴

（3）幼儿教师职业道德的基本原则

**2.基本要求**

（1）掌握教师职业道德范畴的涵义及其特点

（2）了解教师义务的涵义及其在教育教学过程中有何作用

（3）理解和掌握教师职业道德的基本原则

（4）明确教师职业道德基本原则确立的依据及其所具有的特点和基本要求

**教学重点：**解教师义务的涵义、明确教师职业道德基本原则及其在教育教学过程中有何作用

**教学难点**：理解教师职业道德基本原则及其在应用过程中的基本要求，并在教育教学实践中自觉运用

1. **幼儿教师职业道德规范（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）对职业的理想与追求

（2）教师职业道德教育的重要性

（2）幼儿园教育活动教师职业道德规范

（3）幼儿园生活活动教师职业道德规范

（4）幼儿园游戏活动教师职业道德规范

（5）家园活动中教师职业道德规范

**2.基本要求**

（1）明了幼儿教师的职业理想与追求

（2）明白教师职业道德规范的意义和作用

（3）提高教师在教育教学实际中自觉提高道德修养的意愿和水平

**教学重点：**明确在幼儿园各项活动中教师职业道德规范的意义和作用

**教学难点：**提高教师在教育教学中道德规范的践行能力

1. **幼儿教师职业道德教育与修养（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）幼儿教师职业道德教育的重要性

（2）幼儿教师职业道德教育的过程与方法

（3）道德修养与幼儿教师职业道德修养

（4）幼儿教师的理想和信念

**2.基本要求**

（1）了解幼儿教师职业道德教育的必要性及新时期的新要求

（2）明白幼儿教师职业道德规范的意义和作用

（3）提高幼儿教师在教育教学实际中自觉提高道德修养的意愿和水平

**教学重点：**理解和掌握教师职业道德教育过程的基本环节和主要方法、加强教师职业道德教育的方案与举措

**教学难点：**提高教师在教育教学实际中自觉提高道德修养的意愿和水平，并树立科学的理想和信念

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的**  **课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授**  **学时** | **实践学时** |
| 1 | 教师与教师职业道德 | 目标1 | 1-1 | 2 |  |
| 2 | 幼儿教师职业道德范畴与基本原则 | 目标2 | 2-1 | 4 | 2 |
| 3 | 幼儿教师职业道德规范 | 目标3 | 1-3 | 2 | 2 |
| 4 | 幼儿教师职业道德教育与修养 | 目标4 | 1-4 | 2 | 2 |
| 合 计 | | | | 10 | 6 |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短学前儿童数学教育课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）运用产教融合的教育理念，加强课堂教学改革，邀请常州市新北区幼儿园数学学科带头人合作完成教学任务。

（三）采用小组合作学习方式，让学生讨论，共同完成某一项目，上交课程作业，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能。

（四）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的问题分析能力、教学反思能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：（1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核等，期末考试采用开卷方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践考核×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣3分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成2次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标2课程目标4 | 1. 幼儿教师职业道德基本原则确立的依据及其所具有的特点，及其在应用过程中的基本要求.   幼儿教师如何进行道德修养 | 2-1、1-4 |
| 实验（实践）成绩 | 实践 | 20% | 完成3个实践活动，主要考核学生应用学前教育基本理论进行问题分析与解决的能力，每个实践作业按百分制分别给出成绩。3个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标1  课程目标3 | 明了幼儿教师的职业理想与追求 | 21-1、1-4 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 70% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、辨析题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学幼儿教师职业道德基本理论题目占30%，考核学生运用基本教育情怀及师德规范的题目占70%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4 | 教师职业道德的内涵以及它的特点和作用；教师职业道德范畴的内涵和特点；如何在教育活动中践行教师职业道德规范等 | 1-2、2-1  1-4、1-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 25% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 30% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业3 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

1. **参考书目及学习资料**

1.教材

季一萌，张小红，梁运峰.幼儿教师职业道德.镇江：江苏大学出版社.2016.

2．教学参考书

杨锋、周华主编.爱的教育.北京：新华出版社.2013.

刘星，申利丽主编.幼儿教师职业道德.成都：西南交大出版社.2017.

杨鼎家，唐杨，张小冰主编.教师职业道德规范与素质修养.北京：中国言实出版社.2012.

执笔人：俞雪琴

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 0-3岁婴幼儿保育与教育课程教学大纲

**（Care and Education for 0-3 Years Old Children）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402076

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时22，实践学时10）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、儿童文学、中外学前教育史、学前教育原理、幼儿园课程、幼儿游戏与指导、儿童行为观察、学前教育政策法规、幼儿教师职业道德、儿童行为观察、学前儿童语言教育、学前儿童健康教育、学前儿童科学教育、学前儿童音乐教育、学前儿童美术教育

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《0-3岁儿童亲子活动设计与指导》，陈雅芳、曹桂莲，复旦大学出版社，2014.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程学习，使学生全面掌握0-3岁婴幼儿的身心发展规律和各阶段特点，以及0-3岁婴幼儿保育与教育的内涵、价值、目标、内容、方法、不同子阶段的亲子活动设计与指导方法和对早教机构中的亲子活动进行评价等基础理论，具有开展0-3岁婴幼儿亲子活动的基本技能，为后续比较学前教育、学前班级管理、幼儿园环境创设等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 阐释0-3岁婴幼儿保育与教育的内涵与价值，认同幼儿教师的工作意义；了解0-3岁婴幼儿与3-6岁幼儿的保教活动的异同，国内外0-3岁早期教养的相关政策、规范和实践经验，依法治教。

目标2. 形成0-3岁婴幼儿的身心发展规律和各阶段特点，亲子活动设计的相关理论，如原则、目标、内容与方法，以及0-3岁婴幼儿各子阶段的亲子活动设计与组织指导策略、0-3岁婴幼儿亲子活动评价等基本理论的认知框架。

目标3. 尝试应用0-3岁婴幼儿的身心发展规律、各子阶段特点、兴趣和实际需要，运用亲子活动设计与指导的基础理论，应用批判性思维、反思评估的技能、检视0-3岁婴幼儿保育与教育的相关假设，分析活动环节中学理支撑的合理性，创造性地设计、开展和改进指向不同年龄段婴幼儿的各种保教活动。

目标4. 针对家长指导的目标定位和基本要求，掌握亲子活动中对家长的指导策略，选择相应的小组合作方式，履行分工责任，形成在活动设计中能利用家长和社区等各种教育资源，促进亲子间、婴幼儿之间、师幼间和家长间的有效互动，帮助建立正向的亲子关系的共同学习的经验。

**课程思政目标：**

理解和明确进行0-3岁婴幼儿保育与教育的原因和意义，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。能以历史的、系统的、辩证的和创新的思维看待和理解国内外婴幼儿早期教养政策和实践的发展，既能借鉴国外的先进理论和实践，又能传承和发掘中国的优秀传统。形成科学正确的婴幼儿发展与教育理论体系，学会运用正确的立场、观点和方法分析问题，把学习、观察、实践同思考紧密结合起来，运用理论科学创新地设计、组织和评析亲子活动。将学习、观察和思考紧密结合起来，在实践中促进主动思考、概括提升、反思、合作和沟通交往等综合能力的发展。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范  毕业要求2.教育情怀 | 1-2：了解师德规范和相关法律法规政策，能够依法治教。  2-1：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2：掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标4 | 毕业要求5.班级管理 | 5-3：能够帮助幼儿建立良好的幼幼关系、师幼关系、亲子关系、家园关系。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）婴幼儿发展与早期教养理论与实践（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）0-3岁婴幼儿保育与教育的形式与相关概念

（2）0-3岁婴幼儿保育与教育的原因和意义

（3）国内外婴幼儿早期教养实践的发展与启示

**2.基本要求**

（1）了解0-3岁婴幼儿保育与教育的形式

（2）掌握0-3岁婴幼儿保育与教育的相关概念

（3）分析0-3岁婴幼儿保育与教育的原因和意义

（4）评价国内外婴幼儿早期教养政策和实践的发展并得出启示

**教学重点：**掌握0-3岁婴幼儿保育与教育的相关概念与原因

**教学难点：**评价国内外婴幼儿早期教养政策和实践的发展并得出启示

1. **课程思政育人目标**

理解和明确进行0-3岁婴幼儿保育与教育的原因和意义，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。能以历史的、系统的、辩证的和创新的思维看待和理解国内外婴幼儿早期教养政策和实践的发展，既能借鉴国外的先进理论和实践，又能传承和发掘中国的优秀传统。

**（二）亲子活动概述与设计的基本问题（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）亲子活动的相关概念、特点与价值

（2）亲子活动设计的基本原则

（3）亲子活动目标的制定

（4）亲子活动内容的选择

（5）亲子活动设计的其他注意事项

**2.基本要求**

（1）理解亲子活动的相关概念、特点与价值

（2）掌握亲子活动设计的基本原则、目标的制定与内容的选择方式及其他注意事项

（3）应用所学知识评价亲子活动案例中体现和违背的原则、修改其目标和内容

**教学重点：**掌握亲子活动设计的基本原则、目标的制定与内容的选择方式及其他注意事项

**教学难点：**应用所学知识评价亲子活动案例中体现和违背的原则、修改其目标和内容

**3.课程思政育人目标**

学会运用正确的立场、观点（亲子活动设计的基本原则）和方法分析问题，把学习、观察、实践同思考紧密结合起来，运用理论评析亲子活动案例。

**（三）胎儿阶段的保育与教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）胎儿的生长发育规律

（2）影响胎儿身心发展的因素

（3）胎儿期的保教策略

**2.基本要求**

（1）掌握不同周龄胎儿的生长发育特点及规律

（2）了解影响胎儿身心发展的因素

（3）运用胎儿发展规律和影响因素推理出胎儿期的保教策略

**教学重点：**掌握不同周龄胎儿的生长发育特点及规律

**教学难点：**运用胎儿发展规律和影响因素推理出胎儿期的保教策略

**3.课程思政育人目标**

形成正确的胎儿发展与保教理论体系，结合实例，将学习、观察和思考紧密结合起来，促进主动思考、概括提升等能力的发展。

**（四）0-1岁婴儿亲子活动的设计与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）0-1岁婴儿身心发展特点

（2）0-1岁婴儿亲子活动的设计

（3）0-1岁婴儿亲子活动的指导

**2.基本要求**

（1）掌握0-1岁婴儿身心发展特点和主要发展任务

（2）结合0-1岁婴儿身心发展特点和亲子活动设计的相关理念分析、评价已有的亲子活动案例

（3）运用0-1岁婴儿身心发展特点和亲子活动设计的相关理念设计亲子活动方案

**教学重点：**掌握0-1岁婴儿身心发展特点和主要发展任务

**教学难点：**运用0-1岁婴儿身心发展特点和亲子活动设计的相关理念设计亲子活动方案

**3.课程思政育人目标**

形成正确的婴儿发展与教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、组织和评价家庭或机构中1岁前婴儿的保教活动，具备学习、观察模仿、反思和合作的能力。

**（五）1-2岁婴儿亲子活动的设计与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）1-2岁婴儿身心发展特点

（2）1-2岁婴儿亲子活动的设计

（3）1-2岁婴儿亲子活动的指导

**2.基本要求**

（1）掌握1-2岁婴儿身心发展特点和主要发展任务

（2）结合1-2岁婴儿身心发展特点和亲子活动设计的相关理念分析、评价已有的亲子活动案例

（3）运用1-2岁婴儿身心发展特点和亲子活动设计的相关理念设计亲子活动方案

**教学重点：**掌握1-2岁婴儿身心发展特点和主要发展任务

**教学难点：**运用1-2岁婴儿身心发展特点和亲子活动设计的相关理念设计亲子活动方案

**3.课程思政育人目标**

形成正确的1-2岁婴幼儿发展与教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、组织和评价家庭或机构中1-2岁前婴幼儿的保教活动，具备学习、观察模仿、反思和合作的能力。

**（六）2-3岁婴儿亲子活动的设计与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）2-3岁婴儿身心发展特点

（2）2-3岁婴儿亲子活动的设计

（3）2-3岁婴儿亲子活动的指导

**2.基本要求**

（1）掌握2-3岁婴儿身心发展特点和主要发展任务

（2）结合2-3岁婴儿身心发展特点和亲子活动设计的相关理念分析、评价已有的亲子活动案例

（3）运用2-3岁婴儿身心发展特点和亲子活动设计的相关理念设计亲子活动方案

**教学重点：**掌握2-3岁婴儿身心发展特点和主要发展任务

**教学难点：**运用2-3岁婴儿身心发展特点和亲子活动设计的相关理念设计亲子活动方案

**3.课程思政育人目标**

形成正确的2-3岁婴幼儿发展与教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、组织和评价家庭或机构中2-3岁前婴幼儿的保教活动，具备学习、观察模仿、反思和合作的综合能力。

**（七）亲子活动中的家长指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）家长指导的目标和要求

（2）亲子活动现场的家长指导

（3）亲子活动场外的家长指导

**2.基本要求**

（1）了解家长指导的目标定位和基本要求

（2）掌握亲子活动现场指导的常用策略和基本流程

（3）了解亲子活动场外指导的功能和常用形式

**教学重点：**掌握亲子活动现场指导的常用策略和基本流程

**教学难点**：运用家长指导的策略对活动现场进行评价与指导

**3.课程思政育人目标**

形成正确的家园共育的教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、组织和评价家庭或机构中的家长指导，具备学习、观察模仿、反思和交往沟通的综合能力。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验**  **学时** |
| 1 | 婴幼儿发展与早期教养理论与实践 | 目标1 | 1-2、2-1 | 2 |  |
| 2 | 亲子活动概述与设计的基本问题 | 目标2、3 | 3-2、4-4 | 4 |  |
| 3 | 胎儿阶段的保育与教育 | 目标2 | 3-2 | 2 |  |
| 4 | 0-1岁婴儿亲子活动的设计与指导 | 目标1、2、3、4 | 1-2、2-1、3-2、4-4、5-3 | 4 | 3 |
| 5 | 1-2岁婴幼儿亲子活动的设计与指导 | 目标1、2、3、4 | 1-2、2-1、3-2、4-4、5-3 | 4 | 3 |
| 6 | 2-3岁婴幼儿亲子活动的设计与指导 | 目标1、2、3、4 | 1-2、2-1、3-2、4-4、5-3 | 4 | 4 |
| 7 | 亲子活动中的家长指导 | 目标1、2、3、4 | 1-2、2-1、3-2、4-4、5-3 | 2 |  |
| 合计 | | | | 22 | 10 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 0-1岁婴儿亲子活动的设计与指导 | **实践内容：**每小组选择一个0-1岁婴儿亲子活动的主题和内容，撰写教学设计方案。  **实践要求：**每小组提交一篇0-1岁婴儿亲子活动设计方案和教学评价。 | 3 | 1-2、2-1、3-2、4-4、5-3 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 1-2岁婴幼儿亲子活动的设计与指导 | **实践内容：**小组选择一个1-2岁婴幼儿亲子活动的主题和内容，合作撰写教学设计方案。  **实践要求：**小组提交一篇1-2岁婴幼儿亲子活动设计方案和教学评价。 | 3 | 1-2、2-1、  3-2、4-4、5-3 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 2-3岁婴幼儿亲子活动的观摩 | **实践内容：**赴早教机构观摩一节2-3岁婴幼儿的亲子活动，小组合作转录并进行评价。  **实践要求：**每个小组提交一节2-3岁婴幼儿的亲子活动记录与分析。 | 2 | 1-2、2-1、  3-2、4-4、5-3 | 综合性 | 必做 |
| 4 | 2-3岁婴幼儿亲子活动的设计与指导 | **实践内容：**小组选择一个2-3岁婴幼儿亲子活动的主题和内容，合作撰写教学设计方案。  **实践要求：**小组提交一篇2-3岁婴幼儿亲子活动设计方案。 | 2 | 1-2、2-1、  3-2、4-4、5-3 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）采用讲授法、案例教学法、现场教学法、探究教学法等进行教学，及时调整和补充学科前沿的研究成果，缩短0-3岁婴幼儿的保育与教育理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入早教机构进行观摩学习，加深学生对0-3岁婴幼儿的身心发展特点，亲子活动的类型、形式、内容、目标、设计原则等讲授内容的理解，培养学生的教学设计能力、教学实施能力和教育评价能力。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中完成对早教机构亲子活动的分析与评价、不同年龄段的婴幼儿亲子活动的设计与指导等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用批判性思维方法，完成0-3岁婴幼儿活动设计方案和教育评价活动。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用闭卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程目标** | **考核内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  **课堂考勤：**病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达3次以上（不含3次）取消课程成绩。  **平时作业：**课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标2  课程目标3 | 与婴幼儿心理发展相关的理论基础，不同阶段婴幼儿亲子活动的设计与评价 | 3-2、4-4 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成4个实践活动，主要考核学生结合0-3岁婴幼儿亲子活动设计的基本理论和0-3岁婴幼儿的年龄特点进行活动设计与组织指导的能力，并对模拟教学进行分析与评价能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。4个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2课程目标3课程目标4 | 不同阶段婴幼儿亲子活动的设计、组织与评价 | 3-2、4-4、5-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 卷面题型包括填空题、判断题、简答题、论述题、材料分析题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核0-3岁婴幼儿的身心发展特点和亲子活动设计原则等理论型题目占60%，考核学生运用基本理论知识对亲子活动教案进行评价、修改的能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4 | 0-3岁婴幼儿保育与教育的内涵、价值、相关概念，0-3岁婴幼儿身心发展特点，亲子活动的原则、目标、内容、组织形式及亲子活动活动设计与指导方法 | 1-2、2-1、3-2、4-4、5-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **课程目标及权重** | | **考核方式及权重** | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 平时成绩 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 50% | 100% |
| 平时成绩 | 20% |
| 实践成绩 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 40% | 100% |
| 平时成绩 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 平时成绩 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据课堂讨论、模拟教学、学生作业和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

陈雅芳，曹桂莲.0-3岁儿童亲子活动设计与指导.上海：复旦大学出版社，2014.

2．教学参考书

刘金花.儿童发展心理学.上海：华东师范大学出版社，2006.

孔宝刚，盘海鹰.0-3岁婴幼儿的保育与教育.上海：复旦大学出版社，2014.

张兰香.0-3岁婴儿保育与教育.北京：北京师范大学出版社，2014.

北京市0-3岁儿童教养大纲，2015.

上海市0-3岁婴幼儿教养方案，2014.

虞永平，原晋霞.幼儿园课程.高等教育出版社，2014.

[李季湄](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%C0%EE%BC%BE%E4%D8&order=sort_xtime_desc)，[冯晓霞](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%B7%EB%CF%FE%CF%BC&order=sort_xtime_desc).《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社，2013.

执笔人：张晶

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

**学前儿童语言教育课程教学大纲**

**（Language Education of Preschool Children）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402015

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时22， 实践学时10）

**先修课程：**学前儿童保育学，学前儿童发展科学，学前教育原理，幼儿园课程，幼儿游戏与指导，儿童行为观察。

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿语言教育与活动指导》，周兢，高等教育出版社，2019.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程学前教育专业的一门专业基础课程。本课程主要教授关于学前儿童语言发展的一般规律和语言教育的一般原理，包括学前儿童语言教育的含义、目标、内容、方法等。通过本课程的学习，使学生了解学前儿童语言发展的一般原理，掌握学前儿童语言教育的功能、语言的发生发展和语言教育实践活动的设计与实施等有关知识，为正确地设计与实施学前儿童语言教育活动提供理论背景，提高学生从事学前儿童语言教育实践和研究的专业素养。

**二、课程具体目标**

目标1. 树立以爱为魂的高尚师德；了解学前儿童语言发展的主要理论；掌握学前儿童语言教育的内涵与价值；正确认识学前儿童语言教育目标的含义与主要内容；掌握学前儿童语言教育活动指导的原则和方法；熟悉学前儿童语言教育活动组织与实施的基本步骤；了解学前儿童语言发展的特点和规律；知道影响儿童语言能力发展的因素；初步掌握针对儿童个体语言能力发展差异开展教育引导的方法和策略。

目标2. 树立“以儿童为本”的专业信念；能根据学前儿童语言发展的规律和学习特点，运用学前儿童语言教育活动的基础理论，创造性地设计与开展不同类型的学前儿童语言教育活动。

目标3. 树立正确的儿童观和价值观；正确认识儿童语言教育评价的含义及原则；能够初步编制学前儿童语言教育评价方案；初步掌握学前儿童语言教育活动反思技能，具有一定创新意识，运用批判性思维方法，学会分析和解决与学前儿童语言教育相关的问题。

目标4. 树立坚定的职业理想，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人；能够在小组合作中共同完成各类学前儿童语言教育活动的设计和模拟试教活动，具有团队协作精神，具有小组互助和合作学习体验。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-4【领域知识全面】: 掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3【教学技能突出】: 具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容与要求**

**（一）学前儿童语言教育概论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童语言教育的研究对象和意义

（2）学前儿童语言的本质

（3）学前儿童语言教育的功能

**2.基本要求：**

（1）掌握学前儿童语言教育的基本概念

（2）了解学前儿童语言教育的研究对象

（3）了解学前儿童语言的本质和不同功能

**3.课程思政育人目标**

深入理解学前儿童语言教育的内涵和本质，坚定“四个自信”，将习近平新时代中国特色社会主义思想等最新理论成果融入课程内容。坚定教育信仰，立志在幼儿园语言教育活动中发挥语言教育的文化价值。

**教学重点：**理解学前儿童语言教育的内涵和本质

**教学难点：**运用学前儿童语言教育的本质理论分析语言教育活动的特点

**（二）学前儿童的语言获得理论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）语言发生的生物学基础

（2）语言发生的社会实践基础

（3）语言获得理论

**2.基本要求：**

**（1）**了解并掌握学前儿童发音器官的成熟、语音听觉系统的成熟，以及大脑神经中枢的成熟与儿童语言发展的关系

**（2）**了解学前儿童语言获得三大学派的主要代表人物、主要观点，并能正确地对其观点进行分析和评述

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家教育方针；正确理解汉语儿童语言发生发展的社会历史文化基础背景；形成汉语文化自信感。

**教学重点：**理解影响儿童语言发生发展的生物和社会基础

**教学难点：**能够运用所学理论判断分析影响儿童语言发展的因素

**（三）儿童语言的发展与教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，，课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）0--3岁儿童语言的发展与教育

（2）学前儿童语音的发展与教育

（3）学前儿童词汇的发展和教育

（4）学前儿童语法的发展与教育

**2.基本要求：**

**（1）**掌握 0--3岁婴儿语言发展的特点以及促进其语言发展的教育要领，对0—3岁婴儿各阶段语言发展状况有一个较全面了解，提高婴儿语言教育活动的指导能力和研究能力

（2）了解学前儿童语言发生的阶段和特点

（3） 理解儿童语音教育、词汇教育、语法和口语表达能力教育的基本内容、方法、设计与组织，能运用儿童语言教育的有关知识，提高语言教育的水平

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，理解儿童语言发生发展的阶段与特点。

**教学重点：**掌握0-3，3-6岁儿童语言发展的特点和规律

**教学难点：**能够依据所学理论，分析儿童语言发展的特点和水平，尝试提出相应的教育建议

**（四）学前儿童语言教育的目标、内容、方法、途径（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童语言教育的目标

（2）学前儿童语言教育的内容

（3）学前儿童语言教育的方法

（4）学前儿童语言教育的途径

**2.基本要求：**

**（1）**了解学前儿童语言教育的目标和内容，提高学前儿童语言教育工作的目的性和计划性

（2）掌握学前儿童语言教育的方法和途径，明确学前儿童语言教育的方法是从语言教育目标和儿童年龄特点转换而来的

（3）尝试为特定的语言教育内容选择运用适宜的语言教育方法

**3.课程思政育人目标**

自觉爱国守法，依法履行教师职责权利；将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的学前儿童语言教育活动目标，科学合理地选择学前儿童语言教育的内容、方法和途径，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**掌握学前儿童语言教育的目标撰写和方法选择

**教学难点：**能够结合语言教育内容准确撰写活动目标和选择教学方法

**（五）学前儿童谈话活动的设计与实施（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2，课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童谈话活动概述

（2）学前儿童谈话活动的基本结构

（3）学前儿童谈话活动的设计与组织

**2.基本要求：**

**（1）**掌握学前儿童谈话活动的基本概念、特点、基本结构，谈话活动设计与实施的基本原则等

（2）能运用有关知识进行学前儿童谈话活动设计

**3.课程思政育人目标**

在掌握学前儿童谈话活动特点和基本结构的过程中，形成对中华民族口语表达的自信感和自豪感，能够为幼儿选择健康、适宜，富有民族文化特色的谈话主题内容。

**教学重点：**掌握学前儿童谈话活动的特点和基本结构

**教学难点：**能够依据特定主题以及儿童的年龄特点进行谈话活动方案设计

**（六）学前儿童讲述活动的设计与实施（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2，课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童讲述活动概述

（2）学前儿童讲述活动的基本结构

（3）学前儿童讲述活动的设计与组织

**2.基本要求：**

**（1）**掌握学前儿童讲述活动的基本概念、特点、基本结构，讲述活动设计与实施的基本原则等

（2）能运用有关知识进行学前儿童讲述活动设计

**3.课程思政育人目标**

在掌握学前儿童讲述活动特点和基本结构的基础上，能够不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园讲述教育活动，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。能够在引导幼儿进行讲述时萌发对中华民族语言的自豪感。

**教学重点：**掌握学前儿童讲述活动的特点和基本结构

**教学难点：**能够依据特定主题以及儿童的年龄特点进行讲述活动设计

**（七）学前儿童文学作品活动的设计与实施（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2，课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童文学作品活动概述

（2）学前儿童文学作品活动的基本结构

（3）学前儿童文学作品活动的设计与组织

**2.基本要求：**

**（1）**掌握学前儿童文学作品活动的基本概念、特点、基本结构，文学作品活动设计与实施的基本原则等

（2）能运用有关知识进行学前儿童文学作品活动设计

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，在掌握学前儿童文学作品活动的特点和基本结构的基础上，能够与时俱进，开拓创新，为幼儿选择富含中华民族特色的文学作品，增强幼儿的文化自信感。

**教学重点：**掌握学前儿童文学作品活动的特点和基本结构

**教学难点：**能够依据特定主题以及儿童的年龄特点进行文学作品活动设计

**（八）学前儿童早期阅读活动的设计与实施（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2，课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童早期阅读活动概述

（2）学前儿童早期阅读活动的基本结构

（3）学前儿童早期阅读活动的设计与组织

**2.基本要求：**

**（1）**掌握学前儿童早期阅读活动的基本概念、特点、基本结构，早期阅读活动设计与实施的基本原则等

（2）能运用有关知识进行学前儿童早期阅读活动设计

**3.课程思政育人目标**

增强从事学前教育事业的责任感和使命感。在熟练掌握学前儿童早期阅读活动特点和基本结构的基础上，为儿童选用具有文化底蕴和价值的优秀早期阅读作品，坚持不断创新学前儿童早期阅读活动的设计和组织方法。

**教学重点：**掌握学前儿童早期阅读活动的特点和基本结构

**教学难点：**能够依据特定主题以及儿童的年龄特点进行早期阅读活动设计

**（九）学前儿童听说游戏活动的设计与实施（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2，课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童听说游戏活动概述

（2）学前儿童听说游戏活动的基本结构

（3）学前儿童听说游戏活动的设计与组织

**2.基本要求：**

**（1）**掌握学前儿童听说游戏活动的基本概念、特点、基本结构，听说游戏活动设计与实施的基本原则等

（2）能运用有关知识进行学前儿童听说游戏活动设计

**3.课程思政育人目标**

全面实现学前儿童语言教育活动目标，能够在掌握学前儿童听说游戏的活动特点和基本结构基础上，将中国传统的儿歌、民间童谣、谜语等内容融入语言游戏活动的设计和组织中，培养幼儿做中华传统文化的传承人。

**教学重点：**掌握学前儿童听说游戏活动的特点和基本结构

**教学难点：**能够依据特定主题以及儿童的年龄特点进行听说游戏活动设计

**（十）学前儿童语言教育评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童语言教育评价的原则

（2）学前儿童语言教育活动评价

（3）学前儿童语言发展评价

**2.基本要求：**

**（1）**理解学前儿童语言教育评价的基本概念、原则

（2）掌握学前儿童语言教育活动和儿童语言发展评价的基本方法和步骤

**3.课程思政育人目标**

在掌握学前儿童语言教育活动评价方法和步骤的基础上，进一步明确语言教育要“培养什么人、怎样培养人、为谁培养人”的问题。提升自身对幼儿园语言教育活动的评价和反思能力，进一步提高对幼儿园教师的职业认同，增强从教意愿、责任感、使命感和职业荣耀感，愿意为学前教育事业奉献终身。

**教学重点：**掌握学前儿童语言教育活动评价的方法和步骤

**教学难点：**能够运用所学理论开展语言教育活动和儿童语言发展的评价活动

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授**  **学时** | **实践**  **学时** |
| 1 | 学前儿童语言教育概论 | 目标1 | 3-4 | 2 |  |
| 2 | 学前儿童的语言获得理论 | 目标1 | 3-4 | 2 |  |
| 3 | 儿童语言的发展与教育 | 目标1、2 | 3-4 | 4 |  |
| 4 | 学前儿童语言教育的目标、内容、方法、途径 | 目标1、2 | 3-4；4-3 | 2 |  |
| 5 | 学前儿童谈话活动的设计与实施 | 目标1、2、3、4 | 3-4；4-3；7-3；8-1 | 2 | 2 |
| 6 | 学前儿童讲述活动的设计与实施 | 目标1、2、3、4 | 3-4；4-3； 7-3；8-1 | 2 | 2 |
| 7 | 学前儿童文学作品活动的设计与实施 | 目标1、2、3、4 | 3-4；4-3； 7-3；8-1 | 2 | 2 |
| 8 | 学前儿童早期阅读活动的设计与实施 | 目标1、2、3、4 | 3-4；4-3； 7-3；8-1 | 2 | 2 |
| 9 | 学前儿童听说游戏活动的设计与实施 | 目标1、2、3、4 | 3-4；4-3； 7-3；8-1 | 2 | 2 |
| 10 | 学前儿童语言教育评价 | 目标3 | 7-3 | 2 |  |
| 合计：32学时 | | | | 22 | 10 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 学前儿童谈话教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩谈话教育活动。小组选择一个谈话教育活动主题，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一篇谈话活动观摩记录与分析；小组提交一篇谈话活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3； 7-3；8-1 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 学前儿童讲述教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节讲述教育活动。小组选择一个讲述教育活动主题，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一篇讲述活动观摩记录与分析；小组提交一篇讲述教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3； 7-3；8-1 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 学前儿童文学作品教育活动训练 | **实践内容：**小组选择一个文学作品活动主题，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**小组提交一篇文学作品教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3； 7-3；8-1 | 设计性 | 必做 |
| 4 | 学前儿童早期阅读教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节早期阅读教育活动。小组选择一个早期阅读教育活动主题，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一篇早期阅读活动观摩记录与分析；小组提交一篇早期阅读教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3； 7-3；8-1 | 设计性 | 必做 |
| 5 | 学前儿童听说游戏教育活动训练 | **实践内容：**小组选择一个听说游戏活动主题，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**小组提交一篇听说游戏教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3； 7-3；8-1 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）将课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好学前儿童语言教育基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园语言教育活动，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

（二）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、毕博网络课程等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（三）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生不同类型美术教育活动的理解，提高学生的教学实践能力。

（四）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习中完成不同类型美术教育活动的设计与实施操作实践，培养学生的团队协作和沟通能力，提高对学生学前儿童美术教育活动设计能力、说课能力、评价反思的培养。

（五）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识，增强学生的研究反思意识和教育科学研究能力。

**主要教学环节质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）教育活动设计方案格式规范，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2  课程目标3课程目标4 | 不同类型语言教育活动的设计与评价 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成5个实践活动，主要考核学生应用学前儿童语言教育活动基本理论进行活动设计与组织指导能力，并对模拟教学进行分析与评价能力。微格训练结束后每组挑选一个活动赴幼儿园现场试教，由幼儿园教师和任课教师共同评价实践环节成绩。实践成绩按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4 | 不同类型语言教育活动的设计与实施，微格教室试教、幼儿园现场试教 | 4-3、  7-3、8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括填空题、选择题、判断题、案例分析题和教学活动设计题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童语言教育基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童语言教育活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 学前儿童语言教育的目标、内容、方法、途径、组织形式及各类语言教育活动设计与指导方法 | 3-4、4-3、  7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 30% | 考试 | 80% | 100% |
| 作业1 | 10% |
| 作业2 | 10% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 30% | 100% |
| 作业1 | 10% |
| 作业2 | 10% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标3 | 15% | 考试 | 30% | 100% |
| 作业3 | 20% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标4 | 20% | 作业3 | 20% | 100% |
| 课内实践 | 80% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程主要运用理论与实践相结合的方法进行教学。理论部分以讲授为主，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。实践部分将通过组织学生校内实验实训、模拟练习、评课、说课、创编设计、到幼教机构观摩、社会调查等方式来进行，丰富学生的感性认识，强化学生的实践操作能力。网络课程建设同步开展并不断完善。

**（二）参考书目及学习资料**

1. 教材

周兢，幼儿语言教育与活动指导，高等教育出版社，2019。

1. 教学参考书

张天军.学前儿童语言教育.复旦大学出版社,2019。

张明红.学前儿童语言教育.华东师范大学出版社.2006。

张家蓉,卢伟.学前儿童语言教育活动指导.复旦大学出版社,2000。

教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002。

[李季湄](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%C0%EE%BC%BE%E4%D8&order=sort_xtime_desc)，[冯晓霞](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%B7%EB%CF%FE%CF%BC&order=sort_xtime_desc).《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013。

执笔人：杨晓岚

审定人：张志欣

审批人：崔涛

批准时间：2023年8月30日

# 学前儿童健康教育课程教学大纲

**（Healthy Education of Preschool Childhood）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402016

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时22，实践学时10）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理、幼儿园课程、幼儿游戏与指导、儿童行为观察、学前教育政策法规

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前儿童健康教育》，顾荣芳，侯金萍 著， 人民教育出版社，2020.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础课程。本课程主要讲授学前儿童健康教育的目标、内容、方法、评价等。通过本课程的学习，要求学生树立科学的学前儿童健康观，进一步明确健康领域教育的特殊意义，熟悉幼儿园健康领域教育的教学内容，熟练掌握基本的教学方法，并能运用理论来指导健康教育教学实践。为后续学前班级管理、学前教育研究方法、幼儿园环境创设等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1.实践认知：阐释学前儿童健康教育活动的内涵与价值；形成学前儿童健康教育活动相关理论的认知框架；学会分析学前儿童健康教育活动案例的设计原理。

目标2.实践能力：尝试应用相关原理，学会设计学前儿童健康教育活动目标、内容、方法、策略、评价工具，说明设计意图。

目标3.实践创新：应用批判性思维、反思评估的技能，检视学前儿童健康教育活动设计的相关假设，分析活动环节中学理支撑的合理性。

目标4.实践合作：针对学前儿童健康教育活动设计与指导特点，选择相应的小组合作学习方式，履行分工责任，形成共同学习的经验。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-4: 掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3: 具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）学前儿童健康教育概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）健康教育的内容

（2）健康教育的目标

（3）健康教育的实施途径

**2.基本要求**

（1）正确认识健康的含义

（2）知道学前儿童健康教育的基本模式

**教学重点：**了解健康概念、健康教育的新趋势

**教学难点：**体会生活方式对健康的影响

**3.课程思政育人目标**

将习近平新时代中国特色社会主义思想等马克思主义中国化的最新理论成果融入课程内容。师范生树立“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”，形成教育情怀，坚定教育信仰，立志发挥出学前儿童健康教育价值，肩负起民族复兴的时代重任。

1. **学前儿童健康教育的目标和内容（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容**

（1）确定学前儿童健康教育目标的依据

（2）学前儿童健康教育目标分类

（3）学前儿童健康教育内容选择的依据

（4）学前儿童健康教育内容

**2.基本要求**

（1）掌握学前儿童健康教育的目标及其陈述方式

（2）熟悉学前儿童健康教育的基本内容

教学重点：全面把握学前儿童健康教育的主要内容

教学难点：制定幼儿园健康教育活动目标

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的教育活动目标和内容，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（三）学前儿童健康教育的实施和评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童健康教育活动的方法

（2）学前儿童健康教育活动的组织形式

（3）学前儿童健康教育活动评价的概述

（4）学前儿童健康教育活动评价

（5）学前儿童健康素养发展评价

**2.基本要求**

（1）掌握学前儿童健康教育活动的方法和组织形式

（2）运用学前儿童健康教育活动方法和组织形式设计活动方案

（3）理解学前儿童健康教育活动评价内涵、原则和步骤

（4）掌握学前儿童健康教育活动评价的内容与方法

（5）具有灵活运用所学理论开展学前儿童健康教育活动的反思能力

**教学重点：**掌握学前儿童健康教育活动方法、学前儿童健康教育活动的评价方法

**教学难点：**运用学前儿童健康教育活动方法与组织形式设计活动方案，会写说课稿

**3.课程思政育人目标**

在掌握学前儿童健康教育基本方法和组织形式基础上，能够不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园健康教育，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。

**（四）学前儿童身体保健教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3、4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童生活常规教育

（2）学前儿童身体发育与保护教育

（3）学前儿童饮食与营养教育

（4）学前儿童安全生活教育

（5）学前儿童环境卫生教育

**2.基本要求**

（1）掌握各类学前儿童身体保健教育活动的设计方法

（2）掌握各类学前儿童身体保健教育活动的组织指导原则

（3）能够在小组合作活动中运用学前儿童健康教育设计方法和组织指导原则设计与开展学前儿童身体保健教育活动

**教学重点：**掌握学前儿童身体保健教育活动的设计方法

**教学难点：**运用学前儿童健康教育设计方法和组织指导原则设计与开展学前儿童身体保健教育活动

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感。能够与时俱进，开拓创新，坚持满足人民群众公平而有质量的学前教育需求，办“人民满意的学前教育”；坚持不断创新学前儿童身体保健教育活动，全面实现保健活动目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（五）学前儿童体育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3、4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童体育概述

（2）学前儿童体育目标、内容

（3）学前儿童体育的组织与实施

**2.基本要求**

（1）理解体质、体能等概念

（2）熟悉各年龄段幼儿体育目标

（3）掌握学前儿童体育活动的设计与组织指导方法

（4）能够在小组合作活动中完成幼儿园体育活动的设计与组织指导活动

**教学重点：**掌握学前儿童体育活动的组织原则和体育活动应遵循的规律

**教学难点：**在小组合作活动中完成幼儿园体育活动的设计与组织指导活动

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感。能够与时俱进，开拓创新，坚持满足人民群众公平而有质量的学前教育需求，办“人民满意的学前教育”；坚持不断创新学前儿童体育活动，全面实现体育目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（六）学前儿童心理健康（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3、4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童心理健康教育的目标和内容

（2）学前儿童心理健康教育的实施

**2.基本要求**

（1）理解实施学前儿童心理健康教育的基本要求

（2）掌握学前儿童心理健康教育的方法

**教学重点：**掌握学前儿童心理健康教育活动方法

**教学难点：**灵活运用学前儿童心理健康教育活动方法与组织形式设计活动方案

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感。能够与时俱进，开拓创新，坚持满足人民群众公平而有质量的学前教育需求，办“人民满意的学前教育”；坚持不断创新学前儿童心理健康教育活动，全面实现心理健康教育目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 学前儿童健康教育概述 | 目标1 | 3-4 | 2 | |  |
| 2 | 学前儿童健康教育的目标和内容 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 2 | |  |
| 3 | 学前儿童健康教育的实施和评价 | 目标1、2、3 | 3-4、4-3、7-3 | 2 | |  |
| 4 | 学前儿童身体保健教育 | 目标1、2、3、4、 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 6 | | 2 |
| 5 | 学前儿童体育 | 目标1、2、3、4、 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 8 | | 6 |
| 6 | 学前儿童心理健康 | 目标1、2、3、4、 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 2 | | 2 |
| 合计 | | | | | 22 | 10 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 幼儿园身体保健教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节身体保健教育活动。小组选择一个保健教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析；小组提交一篇身体保健教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 3-4、4-3、7-3、8-1、 | 设计性 | 根据情况进行选择性展示 |
| 2 | 幼儿园体育教学活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节体育教学活动。小组选择一个体育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一篇观摩课教学记录与分析；小组提交一篇体育教学活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 3-4、4-3、7-3、8-1、 | 设计性 | 根据情况进行选择性展示 |
| 3 | 幼儿园体育游戏活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一次体育游戏。小组选择一个体育游戏内容，合作撰写设计方案，在微格教室完成试讲后评价。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析；小组提交一篇体育游戏设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3、  8-1、7-3 | 设计性 | 根据情况进行选择性展示 |
| 4 | 幼儿园体操设计与训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩幼儿园早操。小组合作完成幼儿园体操设计方案。  **实践要求：**自选年龄班，运用所学理论设计并每人提交一则幼儿园体操方案。 | 2 | 4-3、8-1 | 设计性 | 根据情况进行选择性展示 |
| 5 | 幼儿园心理健康教育活动设计训练 | **实践内容：**课堂观摩一个幼儿园心理健康教育活动视频后讨论分析心理健康教育活动的设计与组织指导情况。  **实践要求：**小组提交幼儿园心理健康教育活动照片、视频和设计方案。 | 2 | 4-3、7-3、8-1 | 设计性 | 根据情况进行选择性展示 |

**五、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法和学生展示等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短学前儿童健康教育理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对学前儿童身心保健教育和幼儿园体育活动讲授内容的理解，培养学生的教学设计能力、教学实施能力和教育评价能力。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中完成不同类型学前儿童健康教育活动的设计与指导等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用批判性思维方法，完成学前儿童健康教育活动设计方案和教育评价活动。

（四）引导学生持续学习，发挥学生学习的主动性和主体性；紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）计划执行到位，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）突出学生主体性，教师引导性；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）作业批改和讲评要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 不同类型健康教育活动的理解、设计与评价 | 3-4、4-3、 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3-5个实践活动，主要考核学生应用学前儿童健康教育活动基本理论进行活动设计与组织指导能力，并对模拟教学进行分析与评价能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4 | 不同类型健康教育活动的设计与指导、体育游戏设计与指导、统整活动设计 | 4-3、7-3、8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型至少3种，包括填空题、选择题、简答题、判断题、材料分析题、论述题和教学活动设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童健康教育基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童健康教育活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4 | 学前儿童健康教育目标、内容、方法、组织形式及各类健康教育活动设计与指导方法 | 3-4、4-3、7-3、8-1、 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **课程目标及权重** | | **考核方式及权重** | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 30% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1、2、3 | 30% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1、2、3 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标3 | 10% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业3 | 20% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 作业3 | 50% | 100% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.教材

李君.学前儿童健康教育.科学出版社，2005.

2.教学参考书

陈雅芳.学前儿童健康教育与活动指导.北京：教育科学出版社，2000.

麦少美，孙树珍.学前儿童健康教育活动指导.上海：复旦大学出版社，2005.

执笔人：李斌强

审定人：张志欣

审批人：崔涛

批准时间：2023年8月30日

# 学前儿童科学教育课程教学大纲

**（Science Education of Preschool Children）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402017

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时22，实践学时10）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理、幼儿园课程、幼儿游戏与指导、儿童行为观察、学前教育政策法规

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前儿童科学教育》，徐群、巫莉，南京师范大学出版社，2019.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程学习，使学生全面掌握学前儿童科学教育活动的内涵、价值、目标、内容、方法、不同类型科学教育活动设计指导方法和对学前儿童科学教育活动进行评价等基础理论，具有开展学前儿童科学教育活动的基本技能，为后续学前班级管理、学前教育研究方法、幼儿园环境创设等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 阐释学前儿童科学教育活动的内涵与价值；形成学前儿童科学教育活动相关理论的认知框架；学会分析学前儿童科学教育活动案例的设计原理。

目标2.尝试应用相关原理，学会设计学前儿童科学教育活动目标、内容、方法、策略、评价工具，说明设计意图。

目标3. 应用批判性思维、反思评估的技能，检视学前儿童科学教育活动设计的相关假设，分析活动环节中学理支撑的合理性。

目标4. 针对学前儿童科学教育活动设计与指导特点，选择相应的小组合作学习方式，履行分工责任，形成共同学习的经验，具有以爱为魂的高尚师德，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-4: 掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3: 具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）学前儿童科学教育活动概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童科学教育的内涵与价值

（2）国内外学前儿童科学教育发展概况

（3）学前儿童科学教育相关理论

**2.基本要求**

（1）理解科学的内涵

（2）掌握学前儿童科学教育活动的内涵与价值

（3）了解国内外学前儿童科学教育的发展趋势

（4）运用学前儿童科学教育理论知识分析学前儿童科学学习的特点

**3.课程思政育人目标**

树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”，形成教育情怀，坚定教育信仰，立志发挥出学前儿童科学教育价值，肩负起民族复兴的时代重任。

**教学重点：**掌握学前儿童科学教育的内涵与价值

**教学难点：**运用学前儿童科学教育理论知识分析学前儿童科学学习的特点

**（二）学前儿童科学教育活动的目标（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童科学教育活动目标制定的依据

（2）学前儿童科学教育活动总目标及分析

（3）学前儿童科学教育活动的年龄阶段目标及分析

（4）学前儿童科学教育活动的单元目标及分析

（5）学前儿童科学教育活动的具体活动目标及分析

**2.基本要求**

（1）理解学前儿童科学教育活动目标的制定依据

（2）掌握学前儿童科学教育活动总目标、各年龄段分目标、单元目标和具体活动目标制定方法

（3）应用所学知识设计学前儿童科学教育活动目标

**3.课程思政育人目标**

依法履行教师职责权利，将社会主义核心价值观内化为精神追求，具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，能够根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的教育活动目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**掌握学前儿童科学教育活动总目标、各年龄段分目标、单元目标和具体活动目标制定方法

**教学难点：**应用所学知识设计学前儿童科学教育活动目标

**（三）学前儿童科学教育活动的内容（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童科学教育活动内容的选择依据

（2）学前儿童科学教育活动的内容分析

（3）学前儿童科学教育活动内容选编的要求与方法

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童科学教育活动内容的选择依据

（2）掌握不同年龄阶段学前儿童科学教育活动内容的范围

（3）掌握学前儿童科学教育活动内容选编的基本要求和方法

（4）应用所学理论科学选编学前儿童科学教育活动内容

**3.课程思政育人目标**

引入非物质文化遗产的学前儿童科学教育内容，学生产生强烈的文化认同感和民族自豪感，具有为中华民族复兴培养全面发展的社会主义建设者和接班人的职业理想。

**教学重点：**掌握学前儿童科学教育活动内容选编的基本要求和方法

**教学难点：**应用所学知识科学选编学前儿童科学教育活动内容

**（四）学前儿童科学教育活动的方法与组织形式（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童科学教育活动的方法

（2）学前儿童科学教育活动的组织形式

**2.基本要求**

（1）掌握学前儿童科学教育活动的方法和组织形式

（2）运用学前儿童科学教育活动方法和组织形式设计活动方案

**3.课程思政育人目标**

能创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园科学教育，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。

**教学重点：**掌握学前儿童科学教育活动方法

**教学难点：**灵活运用学前儿童科学教育活动方法与组织形式设计活动方案

**（五）学前儿童科学教育活动的设计与组织指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）观察类科学教育活动的设计与组织指导

（2）实验操作类科学教育活动的设计与组织指导

（3）技术制作类科学教育活动的设计与组织指导

**2.基本要求**

（1）掌握各类学前儿童科学教育活动的设计方法

（2）掌握各类学前儿童科学教育活动的组织指导原则

（3）能够在小组合作活动中运用学前儿童科学教育设计方法和组织指导原则设计与开展学前儿童科学教育活动

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感。能够与时俱进，坚持不断创新学前儿童科学教育集体活动，全面实现科学教育活动目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**掌握学前儿童科学教育活动的设计方法

**教学难点：**运用学前儿童科学教育设计方法和组织指导原则设计与开展学前儿童科学教育活动

**（六）学前儿童区域科学教育活动设计与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）区域科学教育活动概述

（2）自然角科学教育活动的设计与组织指导

（3）科学活动区教育活动的设计与组织指导

**2.基本要求**

（1）理解并掌握区域科学教育活动的特点、价值和类型

（2）能够在小组合作活动中完成幼儿园自然角活动、科学活动区活动的设计与组织指导活动

**3.课程思政育人目标**

树牢唯物主义世界观、科学发展观、社会主义核心价值观和生态文明理念，感受到区域科学教育活动价值；能够在区域环境创设中构建人与自然共存的世界观，重塑人与自然和谐共生的生态文明思想和社会责任意识。

**教学重点：**掌握自然角与科学活动区科学教育活动的设计与组织指导方法

**教学难点：**设计与组织指导自然角与科学活动区教育活动

**（七）学前儿童科学游戏活动的设计与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）科学游戏活动概述

（2）科学游戏活动的设计与组织指导

**2.基本要求**

（1）理解并掌握科学游戏的含义、特点和价值

（2）掌握科学游戏活动的设计与组织指导方法

（3）能够在小组合作活动中完成幼儿园科学游戏活动的设计与组织指导活动

**3.课程思政育人目标**

萌发热爱学前教育事业和婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感；具有“以幼儿为本”的专业信念，以主人翁精神积极参与幼儿园课程游戏化改革；树立从教光荣、立志从教的职业理想和信念，具有幼儿园课程游戏化的创新意识和能力。

**教学重点：**掌握科学游戏活动的设计与组织指导方法

**教学难点：**在小组合作活动中完成幼儿园科学游戏活动的设计与组织指导活动

**（八）学前儿童科学教育活动的统整（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）统整学前儿童科学教育活动的基本思想

（2）以统整为取向的学前儿童科学教育活动及设计

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童科学教育活动统整的含义及基本思想

（2）掌握统整取向的学前儿童科学教育活动类型及教育实践策略

（3）具有运用统整理念设计学前儿童科学教育活动的基本能力

**3.课程思政育人目标**

热爱学前教育事业，具有职业理想，依法执教。能够遵循幼儿身心发展规律，增强对课程设计多样性的认识，在课程内容的整合中引领婴幼儿健康成长。

**教学重点：**掌握统整的基本思想、统整取向的学前儿童科学教育活动类型及教育实践策略

**教学难点：**运用统整理念设计学前儿童科学教育主题活动和项目活动

**（九）家庭、社区与学前儿童科学教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）家庭与学前儿童科学教育活动

（2）社区与学前儿童科学教育活动

**2.基本要求**

（1）理解家庭在学前儿童科学教育活动中的价值及利用方法

（2）掌握社区在学前儿童科学教育活动中价值及利用方法

（3）能够在小组合作活动中完成学前儿童科学教育活动资源创设活动

**3.课程思政育人目标**

树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”。涵养家国情怀，树立正确的世界观、人生观、价值观，能够发挥出家庭和社区在学前儿童科学教育中的作用，立志与家庭和社区合作共育，完成民族复兴的时代重任。

**教学重点：**掌握家庭与社区教育资源在学前儿童科学教育中的利用方法

**教学难点：**运用家庭与社区教育资源设计学前儿童科学教育活动

**（十）学前儿童科学教育活动的评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童科学教育活动评价的概述

（2）学前儿童科学教育活动评价

（3）学前儿童科学素养发展评价

**2.基本要求**

（1）理解学前儿童科学教育活动评价内涵、原则和步骤

（3）掌握学前儿童科学教育活动评价的内容与方法

（4）具有灵活运用所学理论开展学前儿童科学教育活动的反思能力

**3.课程思政育人目标**

提高对幼儿园教师职业认同，增强从教意愿、责任感、使命感和职业荣耀感，愿意为学前教育事业奉献终身。能够科学促进学前儿童科学素养的提升和学前儿童科学教育质量的提高，肩负起民族复兴的时代重任。

**教学重点：**掌握学前儿童科学教育活动的评价方法

**教学难点：**运用所学知识评价幼儿园科学教育活动，并撰写说课稿。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 学前儿童科学教育活动概述 | 目标1 | 3-4 | 2 | |  |
| 2 | 学前儿童科学教育活动的目标 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 2 | |  |
| 3 | 学前儿童科学教育活动的内容 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 2 | |  |
| 4 | 学前儿童科学教育活动的方法与组织形式 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 2 | |  |
| 5 | 学前儿童科学教育活动的设计与组织指导 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 6 | | 6 |
| 6 | 学前儿童区域科学教育活动的设计与指导 | 目标1、2、4 | 3-4、4-3、8-1 | 2 | | 2 |
| 7 | 学前儿童科学游戏活动的设计与指导 | 目标1、2、3 | 3-4、4-3、7-3 | 1 | | 1 |
| 8 | 学前儿童科学教育活动的统整 | 目标1、2、3 | 3-4、4-3、7-3 | 1 | | 1 |
| 9 | 家庭、社区与学前儿童科学教育活动 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 2 | |  |
| 10 | 学前儿童科学教育活动评价 | 目标1、2、 3 | 3-4、4-3、7-3 | 2 | |  |
| 合计 | | | | | 22 | 10 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 幼儿园观察类科学教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节观察类科学教育活动。小组选择一个观察类科学教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析；小组提交一篇观察类科学教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3、  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 幼儿园实验操作类科学教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节实验操作类科学教育活动。小组选择一个实验操作类科学教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一篇观摩课教学记录与分析；小组提交一篇实验操作类科学教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3、  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 幼儿园技术制作类科学教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节技术制作类科学教育活动。小组选择一个技术制作类科学教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析；小组提交一篇技术制作类科学教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3、  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 4 | 学前儿童区域科学教育活动设计训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩幼儿园区域科学教育活动。完成幼儿园区域科学教育活动微课设计方案。  **实践要求：**提交幼儿园区域科学教育活动微课。 | 2 | 4-3、8-1 |  |  |
| 5 | 学前儿童科学游戏活动设计训练 | **实践内容：**课堂观摩一个幼儿园科学游戏活动视频后讨论分析科学游戏活动的设计与组织指导情况。  **实践要求：**自选年龄班，运用所学理论设计并每人提交一则幼儿园科学游戏。 | 1 | 4-3、7-3 | 设计性 | 必做 |
| 6 | 学前儿童科学教育统整活动训练 | **实践内容：**课堂讨论分析一篇幼儿园科学教育统整案例。  **实践要求：**每人提交一篇幼儿园科学教育主题活动网络图。 | 1 | 4-3、7-3 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

**（一）推动课程思政全程融入课堂教学**

课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好学前儿童科学教育基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园科学教育，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

**（二）注重学生的主体参与和实践体验。**

采用案例教学、探究教学、现场教学等多种教学方式，培养学生的从事学前儿童科学教育的实践能力、反思和研究能力。充分利用信息技术手段辅助教学，缩短学前儿童科学教育理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

**（三）与幼儿园建立互利共赢的合作伙伴关系**

组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对观察类科学教育、实验操作类科学教育、技术制作类科学教育和幼儿园区域科学教育活动设计与组织指导的理解，培养学生教学设计能力、教学实施能力和教育评价能力。

**（四）采用小组合作学习方式**

让学生在小组合作学习过程中完成不同类型学前儿童科学教育活动、科学游戏活动、区域科学教育活动的设计与指导等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用批判性思维方法，完成活动设计与实施活动。

**（五）调整和补充学科前沿知识**

吸收学前教育专业的前沿知识与教育改革发展的最新研究成果，与幼儿园开展合作研究，将幼儿园科学教育的优秀案例融入到课程教学中，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程评价与考核**

**（一）课程考核内容**

包括期末考试、平时及作业考核和期末考核等，期末考试采用开卷笔试和口试结合方式。

**（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。**

**（三）考核内容与课程目标的对应关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **考核内容** | **评价依据** |
| 目标1. 阐释学前儿童科学教育活动的内涵与价值；形成学前儿童科学教育活动相关理论的认知框架；学会分析学前儿童科学教育活动案例的设计原理。 | 认同开展学前儿童科学教育的重要价值，树立正确的学前儿童科学教育观。 | 1．课堂出勤和课堂讨论  2．平常作业与下园实践  3．主题发言  4．期末考试 |
| 目标2.尝试应用相关原理，学会设计学前儿童科学教育活动目标、内容、方法、策略、评价工具，说明设计意图。  目标 | 各年龄段学前儿童科学教育发展特点、目标与内容；  学前儿童科学教育设计、组织与实施的基本原理与方法策略 | 1.课堂出勤和课堂讨论2．平常作业与下园实践  3．主题发言  4．期末考试 |
| 目标3. 应用批判性思维、反思评估的技能，检视学前儿童科学教育活动设计的相关假设，分析活动环节中学理支撑的合理性。 | 解释各年龄段学前儿童科学教育发展特点、目标与内容，说出学前儿童科学教育设计的基本环节，识记、科学教育活动组织与实施的主要基本原理与方法策略。 | 1.课堂出勤和课堂讨论2．平常作业与下园实践  3．主题发言  4．期末考试 |
| 目标4. 针对学前儿童科学教育活动设计与指导特点，选择相应的小组合作学习方式，履行分工责任，形成共同学习的经验，具有以爱为魂的高尚师德，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。 | 小组合作设计观察类、实验室操作类、技术制作类大中小班学前儿童科学教育活动方案，具有实施与指导学前儿童科学教育活动的实践能力、教学反思与评价能力。 | 1．课堂出勤和课堂讨论  2．平常作业与下园实践  3．主题发言  4．期末考试 |

**（四）考核方式与评分标准**

**1.平常考核方式与评定标准**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **考核方法** | **成绩构成** | | **占总评**  **成绩比例** | **评分标准** |
| 形成性  考核 | 课堂表现 | | 20% | **目的：**考核课堂到课率、课堂秩序以及主动学习和参与的积极性。  **标准：**课堂表现按百分制，最后占总评的20％，评价标准见表1。 |
| 平时成绩（4次科学教育作业，如案例分析、活  动设计、视频分析等） | | 20% | **目的：**考核学生作业中是否体现正确的科学教育观，能否掌握基本的科学教育知识与能力。  **标准：**平时成绩按百分制，最后占总评的40％评，价标准见表2 |
| 终结性  考核 | 期末考核 | | 60% | 试卷题型：选择题、简答题、案例分析题、活动设计题。 |
| 主要考核学生对课程全部关键知识点的理解和运用水平，计算成绩，再按 40％计入总成绩。 |
| 总成绩 | 100% | 课堂表现（20％）＋平时作业（40％）＋期末考核（40％） | | |  |

**表1课堂表现评分标准**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **评分标准** | **90-100分** | **80-90分** | **70-80分** | **60-70分** | **60分以下** |
| 课堂表现 | 全勤＋课堂主动发言4次以上或课堂题目抢答2次以上。 | 全勤＋课主动发言 2-3次或课堂题抢答2次。 | 全勤＋课堂主动发言1-2次或课堂题目抢答1次以上。 | 有缺勤，或无  课堂主动发言  或课堂题目抢  答。 | 缺课2次以上 |

**表2 平常作业评分标准（每次作业10分，共40分，X为分数）**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **作业任务** | **优秀**  **(9<X≤10)** | **良好**  **(8<X≤9)** | **中等**  **(6<X≤8)** | **不及格**  **(X<6)** |
| 【科学教育活动片段分析】  观看科学教育活动片段，记录幼儿表现、教师的指导等，对幼儿的表现以及教师的指导进行简要分析与评价。可以描述幼儿科学活动内容、活动地点、幼儿参与情况、与其他同伴或老师互动情况、完成质量等。描述老师的指导，分析在幼儿出现相应言行时教师的表现（如表情、动作、语言，以及指导经过、指导方法、指导内容、指导结果），并进行评价。 | 对案例中的幼儿表现描述客观，对幼儿的表现评价全面，运用理论恰当，对教师指导行为的分析与判断正确，并能紧密结合案例或实际予以解释。 | 对案例中的幼儿表现描述比较客  观，对幼儿的表现评价覆盖大部分要点，运用理论恰当，对教师的指导行为的分析与判断大部分正确，较好结合案例或实际予以解释。 | 对案例中的幼儿表现描述夹杂主观，对幼儿的表现评价不全面，运用理论不够准确，对教师的指导行为的分析与判断片面，结合案例或实际分析不够。 | 对案例中的幼儿表现多是主观性描述，运用理论不当，对教师的指导行为判断有误，没有针对问题来回答，理论分析与案例相脱节。 |
| 【科学教育活动观摩评价】  选择幼儿园指导老师科学教育活动观摩后进行描述与分析评价。描述与分析可从活动目标、活动准备、活动过程、活动效果等方面进行阐述，还可以结合教师的教学方法、语言神态、环境设置、与幼儿的互动等方面分析。 | 对观摩活动的评价全面，回答非常准确、全面，有针对性的回答；理论分析正确或恰当，能紧密结合案例或实际。 | 对观摩活动的评  价全面；回答比  较准确、全面，  有针对性的回答；理论分析比  较正确或恰当，  能紧密结合案例  或实际。 | 对观摩活动的评价不够全面，回答不够准确、全面，能基本回答但针对性不足；理论分析比较正确或恰当，能结合案例或实际。 | 对观摩活动的评价不够全面或者错误，回答问题不准确、全面，没有针对问题来  回答；理论分析与案例相脱节。 |
| 【科学教育活动计划设计】  根据科学教育活动的教学进度，设计2次科学教育活动，设计活动时考虑科学教育活动内容的选取是否适宜本班孩子、活动目标是否适宜，活动准备是否包括经验准备、物质准备且材料数量准备充足，活动过程的环节是否体现层次递进、是否  设计多种教学方法等，活动延伸是否围绕一日生活与游戏等来设计。 | 内容选取适合年龄班孩子。活动目标适宜，包括认  知、能力、情感三维目标；活动准备齐全，包括物质准备、经验准备；活动过程完整，体现层次性或递进性；活动延伸设计与一日生活或游戏紧密联系。 | 内容选取适宜。活动目标适宜，三维目标表述比较完整；活动准备齐全，包括物质准备、经验准备；活动过程完整，但层次性或递进性略差；活动延伸设计与一日生活或游戏紧密联系。 | 内容选取适宜。活动目标的三维目标表述不够完整；活动准备不全，或有欠缺；活动过程的环节比较清晰，  但教学过程单  一，活动延伸设计未能有效联系一日生活或游戏紧密联系。 | 内容选取不太适宜；活动的三维目标设计不全或有重大遗漏；活动准备不全，材料准备不充分，或缺乏经验准备；活动过程简略；没有活  动延伸或延伸活动设计没有联系幼儿园生活与游戏。 |

**2.期末考试60%（按试卷答案标准评分）**

开卷笔试题型包括名词解释、填空题、简答题、材料分析题和教学设计等题型。其中理论考核中学前儿童科学教育基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童科学教育活动设计与评价能力型题目占40%。

口试试题为说课，可以自选活动内容，运用所学理论知识撰写说课稿、制作PPT和现场说课。

**（五）学习目标的评价标准**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程教学目标 | 评分标准（X为分数） | | | |
| 90≤X≤100 | 80≤X<90 | 60≤X<80 | X<60 |
| 优 | 良 | 中／及格 | 不及格 |
| 目标1. 阐释学前儿童科学教育活动的内涵与价值；形成学前儿童科学教育活动相关理论的认知框架；学会分析学前儿童科学教育活动案例的设计原理。 | 建构正确、系统的学前儿童科学教育观，尊重儿童，认同开展学前儿童科学教育的重要价值，感受科学教育对于学前儿童的重要意义。 | 建构正确的学前儿童科学教育观，尊重儿童，认同科学教育的  基本作用和对儿童发展的价值。 | 建构基本正确的学前儿童科学教育观，尊重儿童，认同科学对孩子的发展价值。 | 未形成正确的科学教育观，无法认同科学教育的重要意义。 |
| 目标2.尝试应用相关原理，学会设计学前儿童科学教育活动目标、内容、方法、策略、评价工具，说明设计意图。  目标 | 准确、清晰地解释各年龄段学前儿童科学教育发展的特点、目标与内容；完整说出学前儿童科学教育设计的基本环节；能从不同角度列举科学教育活动组织与实施的  主要基本原理与方法策略。 | 正确地解释各年龄段学前儿童科学教育发展的特点、目标与内容；能说出学前儿童科学教育设计的基本环节；基本能列举科学教育活动组织与实施的主要基本原理与方法策略。 | 解释各年龄段学前儿童科学教育发展的特点、目标与内容；描述学前儿童科学教育设计的基本环节不完整。列出的科学教育活动组织与实施的主要基本原理与方法策略遗漏2处以上。 | 未能描述各年龄段学前儿童科学教育发展的特点、目标  与内容；难以学前儿童科学教育设计的基本环节，不能  说出有关科学教育活动组织与实施的主要基本原理与方  法策略3项及以上。 |
| 目标3. 应用批判性思维、反思评估的技能，检视学前儿童科学教育活动设计的相关假设，分析活动环节中学理支撑的合理性。 | 能科学、规范设计  大中小班幼儿的观  察类、实验操作类、技术制作类各种类型、不同年龄阶段的学前儿童科学教育活动；能熟练地实施与指导学前儿童科学教育活动；能对自己的执教活动进行全面的反思和恰当评价，围绕科学教育活动能轻松开展小组合作学习及组织活动。 | 能规范设计大中  小班幼儿的观察类、实验操作类、技术制作类各种类型、不同年龄阶段的学前儿童科学教育活动；能完整地实施与指导学前儿童科学教育活动；能对自己  的执教活动进行全面的反思和恰当评价；围绕科学教育活动能开展小组合作学习及组织活动。 | 能设计大中小班幼儿的观察类、实验操作类、技术制作类各种类  型、不同年龄阶段的学前儿童科学教育活动计划不规范；能在班级实施与指导学前儿童科学教育活动过程的环节设计有遗漏；能对自己的执教活  动进行适当的反思和评价；围绕科学教育活动能开展小组合作学习及组织活动。 | 不会设计大中小班  幼儿的观察类、实验操作类、技术制作类  各种类型、不同年龄阶段的学前儿童科学教育活动；活动过  程的环节设计有遗  漏或过于简略；能  对自己的执教活动  进行适当的反思和  评价。 |
| 目标4. 针对学前儿童科学教育活动设计与指导特点，选择相应的小组合作学习方式，履行分工责任，形成共同学习的经验，具有以爱为魂的高尚师德，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。 | 能积极参与小组合作活动，认真履行职责，形成学习共同体，具有高尚师德，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。 | 能参与小组合作活动，履行职责，形成学习共同体，具有良好师德，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。 | 能参与小组合作活动，不能够履行职责，具有良好师德，不愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。 | 不参与小组合作活动，不认真履行职责，缺乏良好师德，不愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。 |

**（六）课程成绩与课程学习目标的关联矩阵**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 评定方法  课程学习目标 | 课堂表现20% | 平时作业10% | 平时作业10% | 平时作业10% | 平时作业10% | 期末考试  40% |
| 课程学习目标1 | 100 | 10 |  |  |  | 20 |
| 课程学习目标2 |  | 40 | 40 | 40 | 40 | 30 |
| 课程学习目标3 |  | 40 | 40 | 40 | 40 | 40 |
| 课程学习目标4 |  | 10 | 20 | 20 | 20 | 10 |
| 合计 | 100% | 100% | 100% | 100% | 100% | 100% |

**（七）课程目标及考核方式权重分配表**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业4 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

**（八）课程目标达成度计算方法**

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

徐群，巫莉.学前儿童科学教育.南京：南京师范大学出版社.2019.

2．教学参考书

夏力.学前儿童科学教育活动指导.上海：复旦大学出版社.2018.

邱淑惠.学前儿童科学教育与活动指导.北京：教育科学出版社.2018.

王冬兰.学前儿童科学教育.南京：华东师范大学出版社，2001.

王志明.学前儿童科学教育.南京：南京师范大学出版社，2001.

教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[李季湄](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%C0%EE%BC%BE%E4%D8&order=sort_xtime_desc)，[冯晓霞](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%B7%EB%CF%FE%CF%BC&order=sort_xtime_desc).《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

朱家雄.《福建省幼儿园教师用书》（大、中、小班上下册共六本）.福州：福建人民教育版社，2017.

左瑞红、李锋.学前儿童科学教育理论与实践.长春：吉林大学出版社，2015.

刘占兰.学前儿童科学教育.北京：北京师范大学出版社，2006.

张俊著.幼儿园科学教育.北京：人民教育出版社，2004.

彭琦凡.幼儿园科学活动指导与设计.福州：福建人民出版社，2009.

刘占兰等译..科学发现－－幼儿的探究活动.北京：北京师范大学出版社，2005.

庞丽娟等译.儿童早期的科学经验.北京：北京师范大学出版社，2006.

庞丽娟等译.儿童像科学家一样.北京：北京师范大学出版社，2006.

庞丽娟等译.建构儿童的科学－－探究过程导向的科学教育.北京：北京师范大学出2006.

庞丽娟等译.大自然的探索者.北京：北京师范大学出版社，2008.

刘占兰等译.蚯蚓、影子和漩涡－－幼儿班里的科学活动.北京：北京师范大学出版社，2009.

执笔人：俞雪琴

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 学前儿童音乐教育课程教学大纲

# （Syllabus for Music Education for Preschool Children）

**一、课程概况**

**课程代码：**2402018

**学 分：**2

**学 时：**32学时（其中：讲授学时22， 实验学时10）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理、幼儿园课程、幼儿游戏与指导、儿童行为观察、学前教育政策法规。

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前儿童音乐教育》，高芳梅，湖南师范大学出版社，2022.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程学习，使学生全面掌握学前儿童音乐教育活动的内涵、价值、目标、内容、方法、不同类型音乐教育活动设计指导方法和对学前儿童音乐教育活动进行评价等基础理论，具有开展学前儿童音乐教育活动的基本技能，为后续音乐活动的组织与指导、音乐活动的评价、音乐活动的选材以及环境创设等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 阐释学前儿童音乐教育活动的内涵与价值，形成学前儿童音乐教育活动相关理论的认知框架，学会分析学学前儿童音乐教育活动安利的设计原理。

目标2. 能尝试应用学前儿童身心发展规律和学习特点，运用学前儿童音乐教育活动的相关原理，学会创造性地设计与开展不同类型的学前儿童音乐教育活动的目标、内容、方法、策略、和评价工具，说明设计意图，培养幼儿的音乐素养，发展艺术表现能力。

目标3. 具有终身学习与专业发展的意识，应用批判性思维、反思评估的技能，在掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略的基础上，注重知识的整合与迁移，检视学前儿童音乐教育活动涉及的相关假设，分析活动环节中学理支撑的合理性。

目标4. 能够选择相应的小组合作学习方式，履行分工责任，完成不同类型学前儿童音乐教育活动、音乐游戏活动和区域音乐教育活动的设计与指导工作，形成共同的小组互助和合作学习经验。具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，树立“以儿童为本”的专业信念和坚定的职业理想，愿意做幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

1. **课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-4：掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3：具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）音乐教育与儿童发展（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）音乐与儿童的联系

（2）音乐教育与学前儿童发展

（3）学前儿童音乐教育的价值取向与特点

**2.教学要求：**

（1）了解儿童音乐的本质及其特点

（2）掌握儿童音乐的类型特征掌握学前儿童音乐欣赏能力发展的一般特点和年龄特征、基本类型、相关概念

**3.课程思政育人目标**

将习近平新时代中国特色社会主义思想等马克思主义中国化的最新理论成果融入课程内容，牢牢树立“四个意识”，坚定“四个自信”。全面贯彻国家教育方针，形成教育情怀，坚定教育信仰，争当新时代“四有”好老师，立志发挥出学前儿童音乐教育价值，做学前儿童健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**掌握音乐教育与的儿童发展的关系

**教学难点：**掌握儿童音乐的类型特征掌握学前儿童音乐欣赏能力发展的一般特点和年龄特征、基本类型、相关概念

**（二）学前儿童音乐教育课程理论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童音乐教育的目标

（2）学前儿童音乐教育活动的设计

（3）学前儿童音乐教育的实施

（4）学前儿童音乐教育的评价

**2.教学要求：**

（1）熟悉学前儿童音乐教育的目标与内容

（2）掌握在实施的过程中按照相关的教学原则与其他领域的教育思想整合

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的教育活动目标，做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。具有人文底蕴和科学精神，形成师范生的职业认同感和教育情怀，坚定教育信仰，愿意成为能服务于“让人民群众满意的学前教育”的优秀师资。

**教学重点：**掌握学前儿童音乐教育的目标和内容、课程的实施、教学原则和其他领域的整合

**教学难点：**在实施的过程中按照相关的教学原则与其他领域的教育想整合

**（三）外国近现代儿童音乐教育流派概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）柯达伊音乐教育体系

（2）达尔克罗兹音乐教育体系

（3）奥尔夫音乐教育体系

（4）铃木音乐教育体系

**2.教学要求：**

（1）掌握四大音乐教育体系的基本观点和主要内容

**3.课程思政育人目标**

在了解学前儿童音乐教育内容过程中产生强烈的文化认同感和民族自豪感。具有为了中华民族的复兴，为了培养全面发展的社会主义建设者和接班人投身学前教育事业的职业理想。

**教学重点：**四大教育体系观点和特点的区分与运用

**教学难点：**四大教育体系对于我国当代儿童的音乐启蒙教育有何借鉴意义

**（四）学前儿童歌唱活动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童歌唱活动的概述

（2）学前儿童歌唱活动的内容与选材

（3）学前儿童歌唱活动的设计与组织指导

**2.教学要求：**

（1）掌握学前儿童歌唱活动的一般特点及基本类型和相关概念

（2）掌握歌唱活动的设计与组织方法

**3.课程思政育人目标**

**在掌握学前儿童音乐教育基本方法和组织形式基础上，能够不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园科学教育，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。将社会主义核心价值**观内化为精神追求，外化为自觉行动。

**教学重点：**熟练掌握歌唱活动的选材与组织指导的方法

**教学难点：**掌握学前儿童歌唱活动的形式，以及如何把歌唱主题运用到活动中去。

**（五）学前儿童韵律活动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童韵律活动概述

（2）学前儿童韵律活动的内容与选材

（3）学前儿童韵律活动的设计与组织指导

**2.教学要求：**

（1）掌握学前儿童韵律活动的一般特点及基本类型和相关概念

（2）掌握韵律活动内容选择和注意点

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感。能够与时俱进，开拓创新，坚持满足人民群众公平而有质量的学前教育需求，办“人民满意的学前教育”；坚持不断创新学前儿童音乐教育集体活动，全面实现音乐教育活动目标。

**教学重点：**掌握基本的学前儿童韵律活动组织与指导方法

**教学难点：**掌握学前儿童韵律活动的选材，活动的设计与组织及基本概念等

**（六）学前儿童音乐欣赏活动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童音乐欣赏活动的概述

（2）学前儿童音乐欣赏活动的内容与选材

（3）学前儿童欣赏活动的设计与组织指导

**2.教学要求：**

（1）熟知各种乐曲的风格及旋律特点

（2）掌握学前儿童音乐欣赏活动组织几种基本方法

**3.课程思政育人目标**

通过对音乐教育活动的学习逐渐树牢唯物主义世界观、科学发展观、社会主义核心价值观和正确的儿童观和教育观，感受到音乐教育活动的意义和价值。

**教学重点：**掌握学前儿童音乐欣赏活动的几种形式

**教学难点：**掌握学前儿童音乐欣赏能力培养的基本方法

**（七）学前儿童打击乐器活动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容：**

（1）学前儿童打击乐器演奏活动概述

（2）学前儿童打击乐器演奏活动的内容与选材

（3）学前儿童打击乐器活动的设计与组织指导

**2.教学要求：**

（1）掌握学前儿童打击乐器演奏活动的一般特点及相关概念

（2）掌握学前儿童打击乐器活动内容选择，选材的适宜性和注意点

**3.课程思政育人目标**

产生热爱学前教育事业和婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感；具有“以幼儿为本”的专业信念，以主人翁精神积极参与幼儿园课程游戏化改革；树立从教光荣、立志从教的职业理想和信念，具有幼儿园课程游戏化的创新意识和能力。

**教学重点：**掌握学前儿童打击乐器演奏活动设计与评价

**教学难点：**掌握学前儿童打击乐器活动的一般特点及相关概念和活动的选择

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验学时** |
| 1 | 音乐教育与儿童发展 | 目标1 | 3-4 | 3 |  |
| 2 | 学前儿童音乐教育课程理论 | 目标1、2 | 6-1、3-4、4-3 | 4 |  |
| 3 | 外国近现代儿童音乐教育流派概述 | 目标2、3、4 | 6-1、7-3、8-1 | 4 | 4 |
| 4 | 学前儿童歌唱活动与韵律活动 | 目标2、3、4 | 6-1、7-3、8-1 | 4 | 4 |
| 5 | 学前儿童韵律活动 | 目标1、2、3、4 | 3-4、6-1  7-3、8-1 | 3 |  |
| 6 | 学前儿童音乐欣赏活动 | 目标2、3、4 | 6-1、7-3、8-1 | 4 | 2 |
| 7 | 学前儿童打击乐器活动 | 目标2、3、4 | 6-1、7-3、8-1 |  |  |
| 合计 | | | | 22 | 10 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验项目名称** | **实验内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 学前儿童韵律活动与游戏的设计与组织 | **实践内容：**以说课讲课的形式模拟教学，以及观摩和设计学前儿童韵律活动。  **时间要求：**正确运用所学理论灵活设计与指导活动 | 4 | 4-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 学前儿童歌唱活动的设计与组织 | **实践内容：**以说课讲课的形式模拟教学，以及观摩和设计学前儿童歌唱活动  **实践要求：**正确运用所学理论灵活设计与指导活动 | 4 | 3-4、4-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 学前儿童音乐欣赏活动的设计与组织 | **实践内容：**以说课讲课的形式模拟教学，以及观摩和设计学前儿童歌唱活动，  **实践要求：**正确运用所学理论灵活设计与指导活动 | 2 | 3-4、4-3、7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）推动课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好学前儿童科学教育基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园科学教育，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

（二）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法，视频教学法，微格教室模拟教学等方法进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（三）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园真实课堂教学中进行观察，加深学生对讲授内容的理解，锻炼学生的教学实践能力。

（四）紧密结合课程建设的国内外最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强对学生学前儿童音乐教育活动设计能力、说课能力的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）解题方法和步骤正确。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 掌握学前儿童音乐教育活动的内涵与价值、学前儿童音乐教育活动相关理论 | 3-4、4-3  6-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3个实践活动，主要考核学生以及观摩和设计学前儿童歌唱活动的能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。3个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4 | 不同类型学前儿童歌唱活动的设计与组织 | 6-1、7-3  8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、教学活动设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识能力型题目占30%；考核学生对教育活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 能根据学前儿童身心发展规律，运用学前儿童音乐教育活动的基础理论，培养学生的音乐素养，发展艺术表现能力 | 3-4、4-3  6-1、7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业3 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.教材

徐春艳.学前儿童音乐教育,北京：复旦大学出版社出版，2018

2.教学参考书

许卓娅.幼儿园音乐教育与活动设计，北京：高等教育出版社，2009.

边霞.幼儿园音乐教育与活动设计，北京：高等教育出版社，2009.

郭亦勤.学前儿童艺术教育活动指导，北京：复旦大学出版社，2005.

教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[李季湄](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%C0%EE%BC%BE%E4%D8&order=sort_xtime_desc)，[冯晓霞](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%B7%EB%CF%FE%CF%BC&order=sort_xtime_desc).《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

执笔人：高雯吴钰

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

**学前儿童美术教育课程教学大纲**

**（Art Education of Preschool Children）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402019

**学 分：**2

**学 时：**32（其中，讲授学时22，实践学时10）

**先修课程：**学前儿童保育学，学前儿童发展科学，学前教育原理，幼儿园课程，幼儿游戏与指导，美术基础，幼儿园实用美术，幼儿园手工制作

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前儿童美术教育》，王彩风，复旦大学出版社，2019。

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础课程。本课程主要讲授学前儿童美术教育的目标、内容、方法等。通过本课程的学习，要求学生树立科学的学前儿童美术教育观，进一步明确学前儿童美术教育的特殊意义，熟悉幼儿美术教育的内容，熟练掌握基本的教学方法，并以此指导教育教学实践。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 树立以爱为魂的高尚师德；了解学前儿童美术发展的主要理论；掌握学前儿童美术教育的内涵与价值；正确认识学前儿童美术教育目标的含义与主要内容；掌握学前儿童美术教育的原则和方法；熟悉学前儿童美术教育活动组织与实施的基本环节；了解学前儿童美术发展的特点和规律，知道影响儿童美术能力发展的因素；初步掌握针对儿童个体美术能力发展差异开展教育引导的方法和策略。

目标2. 树立“以儿童为本”的专业信念；能根据学前儿童身心发展规律和学习特点，运用学前儿童美术教育活动的基础理论，创造性地设计与开展不同类型的学前儿童美术教育活动。

目标3. 树立正确的儿童观和价值观；正确认识儿童美术教育评价的含义及原则；能够初步编制学前儿童美术教育评价方案；初步掌握幼儿园美术教育活动反思技能，具有一定创新意识，运用批判性思维方法，学会分析和解决与学前儿童美术教育相关的问题。

目标4. 树立坚定的职业理想，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人；能够在小组合作中共同完成各类学前儿童美术教育活动的设计和模拟试教活动，具有团队协作精神，以及小组互助和合作学习体验。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-4【领域知识全面】: 掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3【教学技能突出】: 具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）美术与学前儿童美术教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）美、美术

（2）学前儿童的美术

（3）学前儿童美术教育

**2.基本要求**

（1）初步掌握儿童美术的概念及特点

（2）理解儿童在自然状态下发展美术符号系统的过程，学习相关理论

**3.课程思政育人目标**

深入理解学前儿童美术教育的内涵和本质，坚定“四个自信”，将习近平新时代中国特色社会主义思想等最新理论成果融入课程内容。坚定教育信仰，立志在幼儿园美术教育活动中发挥美术教育的价值，增强民族文化自信。

**教学重点：**理解学前儿童美术教育的内涵与价值

**教学难点：**掌握美术的教育功能

**（二）学前儿童美术教育发展历史与理论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）中国学前儿童美术教育发展史

（2）外国学前儿童美术教育发展史

（3）学前儿童美术教育相关理论

**2.基本要求**

（1）了解有关儿童美术教育的发展阶段

（2）掌握中外美术发展的阶段及特点

（3）了解儿童美术的发展特点

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家艺术教育方针；正确理解学前儿童艺术能力发生和发展的阶段及特点，深刻理解中国传统文化艺术对我国儿童美术教育发展的深远影响，形成中国文化自信感。

**教学重点：**理解学前儿童美术教育的相关理论

**教学难点：**掌握本质论和功能论的差异以及各自的教育本质

**（三）学前儿童美术教育目标与内容（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）儿童美术教育目的与任务

（2）学前儿童美术教育目标

（3）学前儿童美术教育内容

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童美术目标的取向和内容

（2）学会根据内容选择的原则来选择适宜的学前儿童美术教育内容

**3.课程思政育人目标**

将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，在深刻理解儿童美术能力发展特点的基础上，制定合理的学前儿童美术教育目标，能够将中华传统美术作品与幼儿园美术教育活动内容相结合。

**教学重点：**掌握学前儿童美术教育的目标和内容

**教学难点：**能够运用所学知识设计学前儿童美术教育的目标

**（四）学前儿童美术教育方法和原则（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童美术教育方法

（2）学前儿童美术教育原则

**2.基本要求**

**（1）**了解学前儿童美术教育的途径

（2）运用各种学前儿童美术教育的方法于活动设计中

**3.课程思政育人目标**

自觉爱国守法，依法履行教师职责权利，在熟悉学前儿童美术教育方法的基础上，能够科学合理地选择适宜学前儿童身心发展的美术教育方法和途径，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**掌握学前儿童美术教育的方法和原则

**教学难点：**能够根据学前儿童美术教育活动主题选择适宜的教学方法

**（五）学前儿童美术教育组织与实施（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童美术教育活动指导思想

（2）学前儿童美术教育途径

（3）学前儿童美术教育活动设计与组织

**2.基本要求**

**（1）**了解学前儿童美术教育活动的具体设计方法，包括活动内容、活动材料的设计

（2）能够针对不同年龄阶段儿童的美术教育活动进行设计和组织

**3.课程思政育人目标**

在理解学前儿童美术教育活动指导思想的过程中产生强烈的文化认同感和民族自豪感，坚定教育信仰，愿意成为能服务于“让人民群众满意的学前教育”的优秀师资。

**教学重点：**理解学前儿童美术教育活动的指导思想

**教学难点：**能够按照规范的方法进行学前儿童美术教育活动设计

**（六）学前儿童绘画教育活动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2，课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童绘画发展阶段与特点

（2）学前儿童绘画教育目标

（3）学前儿童绘画教育活动的内容设计

（4）学前儿童绘画教育活动指导

（5）学前儿童绘画教育活动模拟试教

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童绘画教育活动的具体设计方法，包括活动目标、内容、过程、反思等环节的设计

（2）掌握组织与实施不同类型绘画教育活动的能力

**3.课程思政育人目标**

在掌握学前儿童绘画活动特点和基本结构的过程中，将中国优秀绘画作品融入学前儿童绘画活动内容，帮助幼儿形成对中华优秀绘画艺术的自信感和自豪感。

**教学重点：**理解学前儿童绘画能力的发展阶段与特点；掌握绘画活动设计的基本结构

**教学难点：**能够运用所学知识进行学前儿童绘画活动设计与组织

**（七）学前儿童手工教育活动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2，课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童手工能力发展特点

（2）学前儿童手工教育目标

（3）学前儿童手工教育活动的内容设计

（4）学前儿童手工教育活动指导

（5）学前儿童手工教育活动模拟试教

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童手工教育活动的具体设计方法，包括活动目标、内容、过程、反思等环节的设计

（2）掌握组织与实施不同类型手工教育活动的能力

**3.课程思政育人目标**

在掌握学前儿童手工能力发展阶段和特点的基础上，能够不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园手工教育活动，将中国民间手工艺术、非遗文化作品制作方法融入幼儿园手工教育活动的设计和组织过程当中，引导幼儿对中国手工艺术文化产生兴趣。

**教学重点：**理解学前儿童手工能力的发展阶段与特点，掌握手工活动设计的基本结构

**教学难点：**能够运用所学知识进行学前儿童手工活动设计与组织

**（八）学前儿童美术欣赏教育活动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标2，课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童美术欣赏能力发展特点

（2）学前儿童美术欣赏教育目标

（3）学前儿童美术欣赏教育活动的内容设计

（4）学前儿童美术欣赏教育活动指导

（5）学前儿童美术欣赏教育模拟试教

**2.基本要求**

**（1）**了解学前儿童美术欣赏教育活动的具体设计方法，包括活动目标、内容、过程、反思等环节的设计

（2）掌握组织与实施不同类型美术欣赏教育活动的能力

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，在掌握学前儿童美术欣赏能力发展阶段与特点的基础上，能够与时俱进，开拓创新，为幼儿选择富含中华民族特色的艺术作品，提升自身的文化艺术鉴赏能力，帮助幼儿建立文化自信，增强对中华艺术的自豪感。

**教学重点：**理解学前儿童美术欣赏能力的发展阶段与特点，掌握美术欣赏活动设计的基本结构

**教学难点：**能够运用所学知识进行学前儿童美术欣赏活动设计与组织

**（九）学前儿童美术教育评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童美术教育评价概述

（2）学前儿童美术教育活动过程评价

（3）学前儿童美术作品评价

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童美术教育活动的具体评价方法，包括学前儿童美术教育活动设计评价及学前儿童美术作品评价

（2）掌握开展学前儿童美术教育评价的基本步骤

**3.课程思政育人目标**

在掌握学前儿童美术教育活动评价方法和步骤的基础上，进一步明确美术教育要“培养什么人、怎样培养人、为谁培养人”的问题。提升自身对幼儿园美术教育活动的评价和反思能力，进一步提高对幼儿园教师的职业认同，增强从教意愿、责任感、使命感和职业荣耀感，愿意为学前教育事业奉献终身。

**教学重点：**掌握学前儿童美术教育活动的评价类型与方式

**教学难点：**能够运用所学知识对儿童的美术作品及美术教育活动进行评价与反思

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授**  **学时** | **实践**  **学时** |
| 1 | 美术及学前儿童美术教育 | 目标1 | 3-4 | 2 |  |
| 2 | 学前儿童美术教育发展历史与理论 | 目标1 | 3-4 | 2 |  |
| 3 | 学前儿童美术教育目标与内容 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 2 |  |
| 4 | 学前儿童美术教育方法和原则 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 2 |  |
| 5 | 学前儿童美术教育组织与实施 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 2 |  |
| 6 | 学前儿童绘画教育活动 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 4 | 4 |
| 7 | 学前儿童手工教育活动 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 4 | 4 |
| 8 | 学前儿童美术欣赏教育活动 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 2 | 2 |
| 9 | 学前儿童美术教育评价 | 目标3 | 7-3 | 2 |  |
| 合计：32 | | | | 22 | 10 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 学前儿童绘画教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩绘画类美术教育活动。小组选择一个年龄段儿童的绘画教育活动主题，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一篇绘画活动观摩记录与分析；小组提交一篇绘画教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 4 | 4-3、7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 学前儿童手工教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节手工类美术教育活动。小组选择一个年龄段儿童的手工教育活动主题，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一篇手工活动观摩记录与分析；小组提交一篇手工教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 4 | 4-3、7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 学前儿童美术欣赏教育活动训练 | **实践内容：**小组选择一个美术欣赏教育活动主题，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**小组提交一篇美术欣赏教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 4-3、7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）将课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好学前儿童美术教育基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园美术教育活动，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

（二）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、毕博网络课程等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（三）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生不同类型美术教育活动的理解，提高学生的教学实践能力。

（四）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习中完成不同类型美术教育活动的设计与实施操作实践，培养学生的团队协作和沟通能力，提高对学生学前儿童美术教育活动设计能力、说课能力、评价反思的培养。

（五）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识，增强学生的研究反思意识和教育科学研究能力。

**主要教学环节质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）教育活动设计方案格式规范，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2  课程目标3课程目标4 | 不同类型美术教育活动的设计与评价 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3个实践活动，主要考核学生应用学前儿童美术教育活动基本理论进行活动设计与组织指导能力，并对模拟教学进行分析与评价能力。微格训练结束后每组挑选一个活动赴幼儿园现场试教，由幼儿园教师和任课教师共同评价实践环节成绩。实践成绩按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4 | 不同类型美术教育活动的设计与实施，微格教室试教、幼儿园现场试教 | 4-3、  7-3、8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括填空题、选择题、判断题、案例分析题和教学活动设计题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童美术教育基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童美术教育活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 学前儿童美术教育目标、内容、方法、组织形式及各类美术教育活动设计与指导方法 | 3-4、4-3、  7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 30% | 考试 | 80% | 100% |
| 作业1 | 10% |
| 作业2 | 10% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 30% | 100% |
| 作业1 | 10% |
| 作业2 | 10% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标3 | 15% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业3 | 20% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 作业3 | 20% | 100% |
| 课内实践 | 80% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程主要运用理论与实践相结合的方法进行教学。理论部分以讲授为主，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。实践部分将通过组织学生校内实验实训、模拟练习、评课、说课、创编设计、到幼教机构观摩、社会调查等方式来进行，丰富学生的感性认识，强化学生的实践操作能力。网络课程建设同步开展并不断完善。

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1. 教材

王彩凤. 学前儿童美术教育.复旦大学出版社，2018.9.

1. 教学参考书

林琳，朱家雄.学前儿童美术教育.华东师范大学出版社，2006.6.

孔起英.学前儿童美术教育.南京师范大学出版社，2007.7.

教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

李季湄，冯晓霞.《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

执笔人：杨晓岚

审定人：张志欣

审批人：崔涛

批准时间：2023年8月30日

**学前儿童社会教育课程教学大纲**

**(Social Education of Preschool Children)**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402021

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时22，实践学时10）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理、幼儿教师职业道德、0-3岁婴幼儿保育与教育、学前儿童语言教育

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前儿童社会教育》，范雪飞，苏州大学出版社，2020.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础课程。本课程主要讲授学前儿童社会健康教育的目标、内容、方法等。通过本课程的学习，使学生对学前儿童社会教育有正确的认识，进而明确社会领域教育的特殊意义，熟悉幼儿社会领域教育的教学内容，熟练掌握基本的教学方法，并能运用理论来指导教育教学实践，为后续幼儿园管理、教育实习、毕业论文等环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 了解学前儿童社会性发展的主要理论；了解学前儿童社会性发展的特点；正确认识学前儿童社会教育目标的含义；知道学前儿童社会教育的主要内容；正确把握学前儿童社会教育活动指导的原则；初步掌握学前儿童社会教育活动的方法。

目标2. 利用学前儿童社会教育活动指导的原则和方法，能够对学前儿童社会教育活动进行适当指导。

目标3. 能够结合社会教育学的基础知识，分析幼儿社会性—情感发展的特点和规律，给予正确指导，促进幼儿良好意志品质和行为习惯的形成。

目标4.初步掌握幼儿园社会教育活动设计方法和技能，具有一定创新意识，反思意识，运用批判性思维方法，学会分析和解决与学前儿童社会教育相关的复杂问题。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-4【领域知识全面】：掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3【教学技能突出】：具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 课程目标3 | 毕业要求6.综合育人 | 6-2【关注品行培养】：有立德树人的意识，熟悉幼儿社会性以及情绪情感发展的特点和规律，注重培育幼儿良好意志品质和行为习惯，帮助幼儿获得更多的积极情感体验。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |

**三、课程内容与要求**

**（一）学前儿童社会性发展概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）社会性及其对学前儿童发展的意义

（2）学前儿童社会性的发展特点

（3）学前儿童社会性发展的理论和影响因素

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童社会性发展的主要理论

（2）了解学前儿童社会性发展的特点

（3）知道影响儿童社会性发展的因素

**3.课程思政育人目标**

明确教育要“培养什么人、怎样培养人、为谁培养人”的问题。通过本章节的学习，学生可以感受并理解人类的社会性成长需要遵循一定规律，会感悟到幼年阶段得到良好的引导和教育有利于个体健全人格的形成。对于学生的认识有所帮助，促使学生思考如何构建更好的社会性教育，同时启发学生对学前儿童社会性发展的重视。

**教学重点：**了解不同年龄阶段学前儿童社会性发展的特点

**教学难点：**学会分析影响儿童社会性发展的因素

**（二）学前儿童社会教育的目标和内容（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童社会教育的目标

（2）学前儿童社会教育的内容

**2.基本要求**

（1）正确认识学前儿童社会教育目标的含义

（2）知道学前儿童社会教育的主要内容。

**3.课程思政育人目标**

目标是指南针，是方向盘，而内容是核心。通过本章节的学习，进一步向学生强调“以幼儿为本”的理念，使学生可以根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的教育活动目标和内容，做幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**了解《3-6岁儿童学习发展指南》中明确的不同年龄段学前儿童社会教育目标

**教学难点：**了解学前儿童社会教育的主要内容

**（三）学前儿童社会教育活动指导的原则和方法（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童社会教育活动指导的原则

（2）学前儿童社会教育活动指导的方法

（3）儿童社会教育的途径

**2.基本要求**

（1）正确把握学前儿童社会教育活动指导的原则

（2）初步掌握学前儿童社会教育活动的方法

（3）能够对学前儿童社会教育活动的进行适当指导

**3.课程思政育人目标**

“没有规矩不成方圆”，对于学前儿童社会教育活动指导的应遵循一定的原则和方法。通过本章学习可以学生在遵循客观规律、把握客观规律的基础上，对幼儿进行科学指导，做敬业幼师，为办好“人民满意的学前教育”打下坚实的基础。

**教学重点：**掌握学前儿童社会教育活动的方法种类，内容

**教学难点：**能够利用学前儿童社会教育活动的方法，对活动的进行适当指导

**（四）学前儿童社会教育活动的设计与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童自我教育活动及设计

（2）学前儿童社会环境与社会规则教育活动设计

（3）学前儿童人际交往教育活动设计与指导

（4）学前儿童多元文化教育活动设计与指导

（5）学前儿童安全教育活动设计与指导

**2.基本要求**

（1）把握社会领域相关的概念、原理、关键词

（2）掌握学前儿童社会教育活动的设计方法

（3）能够设计各主题相关的社会领域教育活动

**3.课程思政育人目标**

既能掌握学前儿童社会教育活动设计的理论知识，也能结合幼儿园实践、小组或个人的理解在实践过程中合作设计社会活动，本章节内容可以帮助学生牢固树立科学发展观、社会主义核心价值观和正确的儿童观和教育观，并且可以帮助学生实现认知和实践层面的双面发展。

**教学重点：**掌握学前儿童社会教育活动的设计方法

**教学难点：**运用学前儿童社会教育设计方法和组织指导原则设计与开展学前儿童科学教育活动

**（五）学前儿童社会教育评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童社会教育评价的含义及原则

（2）学前儿童社会教育评价的内容

（3）学前儿童社会教育评价方案的编制

（4）学前儿童社会教育评价的组织与实施

**2.基本要求**

（1）正确认识儿童社会教育评价的含义及原则

（2）能够初步编制学前儿童社会教育评价方案

**3.课程思政育人目标**

通过本章节的学习可以使学生将理论、观察、实践和思考紧密结合起来，更好地发掘和解答幼儿园社会教育活动中遇到的真实问题和困惑，辩证得对幼儿园实践进行评价，寻求幼儿园社会教育活动的提高与创新。

**教学重点：**正确认识儿童社会教育评价原则

**教学难点：**能够初步编制学前儿童社会教育评价方案

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的**  **课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授**  **学时** | **实验**  **学时** |
| 1 | 学前儿童社会性发展概述 | 目标1 | 3-4 | 2 |  |
| 2 | 学前儿童社会教育的目标和内容 | 目标1 | 3-4 | 4 |  |
| 3 | 学前儿童社会教育活动指导的原则和方法 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 4 |  |
| 4 | 学前儿童社会教育活动的设计与指导 | 目标2、3、4 | 4-3、6-2  7-3 | 8 | 10 |
| 5 | 学前儿童社会教育评价 | 目标1、4 | 3-4、7-3 | 4 |  |
| 合 计 | | | | 22 | 10 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验项目名称** | **实验内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 学前儿童自我教育活动及设计 | **实践内容：**小组选择一个儿童自我教育社会教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**小组提交模拟教学光盘。 | 2 | 4-3、6-2  7-3 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 学前儿童社会环境及教育活动及设计 | **实践内容：**小组选择一个儿童社会环境为主题的社会教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**小组提交模拟教学光盘 | 2 | 4-3、6-2  7-3 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 社会规则教育活动设计 | **实践内容：**小组选择一个儿童社会规则教育为主题的社会教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**小组提交模拟教学光盘 | 2 | 4-3、6-2  7-3 | 设计性 | 必做 |
| 4 | 学前儿童人际交往教育活动及设计 | **实践内容：**小组选择一个儿童人际交往教育为主题的社会教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**小组提交模拟教学光盘 | 2 | 4-3、6-2  7-3 | 设计性 | 必做 |
| 5 | 学前儿童安全教育活动及设计 | **实践内容：**小组选择一个儿童安全教育为主题的社会教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**小组提交模拟教学光盘 | 2 | 4-3、6-2  7-3 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）推动课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好学前儿童社会教育的基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施学前儿童的社会性培养活动，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

（二）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中灵活使用社会教育活动的指导方法，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用反思意识和批判性思维方法，完成分析和解决与学前儿童社会教育相关的复杂问题等。

（四）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强对学生学前儿童音乐教育活动设计能力、说课能力的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）解题方法和步骤正确。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实验（实践）考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20 % +实验（实践）成绩×20 %+期末考试成绩×60 %。具体内容和比例如表所示。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1  课程目标2 | 不同类型社会教育活动教案编写 | 3-4、4-3、 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成5个实践活动，主要考核学生应用学前儿童社会教育活动基本理论进行活动设计与组织指导能力，并对模拟教学进行分析与评价能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。5个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3  课程目标4 | 不同类型社会教育活动的设计与指导 | 4-3、6-2  7-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括选择题、填空题、判断题、简答题、分析题、设计题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童社会教育基本理论型题目占40%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童社会教育活动设计与评价能力型题目占30%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4 | 学前儿童社会教育目标、内容、方法、组织形式及各类科学教育活动设计与指导方法 | 3-4、4-3、6-2、7-3 |

1. 课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 35% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 30% | 100% |
| 作业1 | 10% |
| 作业3 | 20% |
| 课内实践 | 40% |
| 课程目标3 | 15% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标4 | 15% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业1 | 20% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 20% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程主要运用理论与实践相结合的方法进行教学。理论部分以讲授为主，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。实践部分将通过组织学生校内实验实训、模拟练习、评课、说课、创编设计、到幼教机构观摩、社会调查等方式来进行，丰富学生的感性认识，强化学生的实践操作能力。

**（二）参考书目及学习资料**

1.教材

范雪飞.学前儿童社会教育.苏州大学出版社，2020.

2.教学参考书

周梅林.学前儿童社会教育活动指导.复旦大学出版社，2005.

杨丽珠.幼儿社会性发展与教育.辽宁师范大学出版社，2000.

张文新.儿童社会性发展.北京师范大学出版社，1999.

执笔人：赵倩

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 学前儿童数学教育课程教学大纲

**（Math Education of Preschool Children）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402020

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时22，实践学时10）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理、幼儿园课程、幼儿游戏与指导、儿童行为观察、学前教育政策法规、学前儿童语言教育、学前儿童健康教育、学前儿童科学教育、学前儿童音乐教育、学前儿童美术教育

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前儿童数学教育》，张建波、周萍，湖南师范大学出版社，2021.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程学习，使学生全面掌握学前儿童数学教育活动的内涵、价值、目标、内容、方法、数学教育活动设计与指导方法和学前儿童数学教育活动评价等基础理论，具有从事学前儿童数学教育活动的基本技能，为后续学前教育科学研究方法、幼儿园环境创设、比较学前教育等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 理解数学学科的基本特性，了解与掌握学前儿童数学教育的意义、任务、内容、教育途径和方法等基础知识和基本理论，树立正确的儿童数学学习与发展观，科学地关爱儿童。以辩证和创新的思维看待和理解古今中外的儿童数学教育的相关理论和实践。

目标2. 能够根据学前儿童身心发展规律和学习特点，运用学前儿童数学教育活动基本理论，创造性地设计与开展各类学前儿童数学教育活动，科学育人。

目标3. 掌握学前儿童数学教育活动评价方法和技能，能够运用批判性思维方法，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，对学前儿童数学教育活动进行教育反思。

目标4. 能够在小组合作活动中完成各类学前儿童数学教育活动设计与指导工作，具有团队协作精神和沟通协调能力。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-4【领域知识全面】：掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3【教学技能突出】：具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）绪论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）关于数学的认识

（2）学前儿童数学学习的特点

（3）早期数学教育的性质和任务

**2.基本要求**

（1）了解数学学科的基本特性与价值功能

（2）掌握学前儿童数学学习的规律与特点

（3）掌握学前儿童数学学习的性质、任务和意义

**教学重点：**掌握学前儿童数学学习的规律与特点、学前儿童数学学习的性质、任务和意义

**教学难点：**掌握学前儿童数学学习的性质

1. **课程思政育人目标**

树立正确的儿童数学学习与发展观，科学地关爱儿童。

**（二）早期儿童数学能力发展与教育的基本理论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）早期儿童数学学习与认知发展

（2）国内外早期儿童数学学习能力发展理论的主要流派

**2.基本要求**

（1）掌握早期儿童数学学习与认知发展的基本观点

（2）初步了解国内外早期儿童数学学习与教育的主要理论流派及其观点，进一步把握学前儿童数学学习的本质特征

**教学重点：**掌握早期儿童数学学习与认知发展的基本观点

**教学难点：**了解国内外早期儿童数学学习与教育的主要理论流派及其观点

**3.课程思政育人目标**

能以历史的、系统的、辩证的和创新的思维看待和理解古今中外的儿童数学能力发展与教育的相关理论，既能借鉴国外的先进理论，又能传承和发掘中国的思想。

**（三）学前儿童数学教育的意义和任务（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童数学教育的意义

（2）学前儿童数学教育的任务

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童数学教育在学前儿童生活及入学准备教育中的重要意义

（2）掌握学前儿童数学教育的任务

**教学重点：**掌握学前儿童数学教育的任务

**教学难点：**掌握学前儿童数学教育的任务

3.**课程思政育人目标**

理解和明确教师进行儿童数学教育的意义和任务，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。

**（四）学前儿童数学教育的内容（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）选择学前儿童数学教育内容的依据

（2）我国学前儿童数学教育的内容

（3）国外学前儿童数学教育内容简介

**2.基本要求**

（1）掌握选择学前儿童数学教育内容的依据和我国学前儿童数学教育内容

（2）了解国外学前儿童数学教育内容

（3）能够应用所学理论科学选择学前儿童数学教育活动内容

**教学重点：**掌握选择学前儿童数学教育内容的依据和我国学前儿童数学教育内容

**教学难点：**能够应用所 学理论科学选择学前儿童数学教育活动内容

3.**课程思政育人目标**

明确学前儿童数学教育的内容，能运用理论依据科学地选择和评价幼儿园数学教育的内容，能客观、辩证地看待中外学前儿童数学教育的内容。

**（五）学前儿童数学教育的途径和方法（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童数学教育的途径

（2）学前儿童数学教育的方法

**2.基本要求**

（1）掌握学前儿童数学教育活动的基本途径

（2）掌握学前儿童数学教育活动的基本方法

（3）能够在小组合作活动中运用学前儿童数学教育途径与方法设计和开展幼儿园数学教育活动

**教学重点：**掌握学前儿童数学教育活动的基本途径与基本方法

**教学难点：**能够在小组合作活动中运用学前儿童数学教育途径与方法设计和开展幼儿园数学教育活动

3.**课程思政育人目标**

既能掌握学前儿童数学教育的途径和方法等理论知识，也能结合幼儿园实践、小组个人的兴趣和理解合作设计数学活动，达到认知和实践的双面发展。

**（六）学前儿童感知集合的发展与教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童感知集合的意义

（2）学前儿童感知集合的发展

（3）物体分类的教学

（4）区别“1”和“许多”的教学

（5）比较两组物体多少的教学

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童感知集合的意义与发展特点

（2）掌握学前儿童感知集合的教学方法

（3）能够在小组合作活动中完成设计与组织指导学前儿童感知集合的教育活动，并反思教育活动

**教学重点：**掌握学前儿童感知集合的教学方法

**教学难点：**能够在小组合作活动中完成设计与组织指导学前儿童感知集合的教育活动，并反思教育活动

3.**课程思政育人目标**

理解儿童集合概念的发展特点和意义，形成正确的“集合概念”发展与教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、评价幼儿园集合类实践活动。

**（七）学前儿童10以内初步数概念的发展和教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童的计数活动

（2）学前儿童10以内初步数概念的发展

（3）认识10以内基数的教学

（4）认识10以内序数的教学

（5）认识10以内数的组成教学

（6）认读和书写阿拉伯数字的教学

**2.基本要求**

（1）掌握学前儿童形成10以内初步数概念的发展特点

（2）掌握学前儿童形成10以内初步数概念的教学方法

（3）能够在小组合作活动中完成设计与组织指导幼儿开展基数、序数、数的组成的教育活动，并反思教育活动

**教学重点：**掌握学前儿童形成10以内初步数概念的发展特点及形成10以内初步数概念的教学方法

**教学难点：**能够在小组合作活动中完成设计与组织指导幼儿开展基数、序数、数的组成的教育活动，并反思教育活动

3.**课程思政育人目标**

理解儿童数概念的发展特点和意义，形成正确的“数概念”发展与教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、评价幼儿园数概念实践活动。

**（八）学前儿童10以内加减运算能力的发展及教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童加减运算能力的发展

（2）口述应用题在学前儿童学习加减中的作用

（3）10以内加减运算的教学

**2.基本要求**

（1）掌握学前儿童掌握10以内加减法运算的发展特点

（2）掌握学前儿童认识10以内加减法运算的教学方法

（3）能够在小组合作活动中完成设计与组织指导幼儿学习10以内加减法运算的数学教育活动，并反思教育活动

**教学重点：**掌握学前儿童掌握10以内加减法运算的发展特点及10以内加减法运算的教学方法

**教学难点：**能够在小组合作活动中完成设计与组织指导幼儿学习10以内加减法运算的数学教育活动，并反思教育活动

3.**课程思政育人目标**

理解儿童加减运算能力的发展特点，形成正确的“加减运算能力”教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、组织实施、评价幼儿园加减运算实践活动。

**（九）学前儿童量的认识的发展及教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童认识大小和长度能力的发展

（2）学前儿童重量感知的发展

（3）学前儿童量排序能力的发展

（4）认识量的教学

**2.基本要求**

（1）掌握学前儿童量的教学要求及学前儿童掌握量的发展特点

（2）掌握设计不同年龄段认识量的教学方法

（3）能够在小组合作活动中完成设计与组织指导学前儿童活动认识量的教育活动，并反思教育活动

**教学重点：**掌握学前儿童量的教学要求、学前儿童掌握量的发展特点及不同年龄段认识量的教学方法

**教学难点：**能够在小组合作活动中完成设计与组织指导学前儿童活动认识量的教育活动，并反思教育活动

3.**课程思政育人目标**

理解儿童“量的概念”的发展特点，形成正确的“感知认识表示量及其大小”的教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、组织实施、评价幼儿园量的实践活动。

**（十）学前儿童对几何形体认识的发展及教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童对几何形体认识的发展特点

（2）认识平面图形的教学

（3）认识几何体的教学

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童对几何形体认识的发展特点

（2）掌握学前儿童认识几何形体的教学方法

（3）能够在小组合作活动中完成设计与组织指导学前儿童活动认识几何形体的教育活动，并反思教育活动

**教学重点：**掌握学前儿童认识几何形体的教学方法

**教学难点：**能够在小组合作活动中完成设计与组织指导学前儿童活动认识几何形体的教育活动，并反思教育活动

3.**课程思政育人目标**

理解儿童“几何概念”的发展特点，形成正确的“几何概念”的教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、组织实施、评价幼儿园几何形体类的教学实践活动。

**（十一）学前儿童对时间认识的发展及教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）关于时间的基本概念及特点

（2）学前儿童认识时间的发展特点

（3）认识时间的教学

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童认识时间的认知特点

（2）掌握组织学前儿童认识时间的教学方法

（3）能够在小组合作活动中完成设计与组织指导学前儿童活动认识时间的教育活动，并反思教育活动

**教学重点：**掌握组织学前儿童认识时间的教学方法

**教学难点：**能够在小组合作活动中完成设计与组织指导学前儿童活动认识时间的教育活动，并反思教育活动

3.**课程思政育人目标**

理解儿童“时间概念”的发展特点，形成正确的“时间概念”的教育理论体系，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能科学地创新性地设计、组织实施、评价幼儿园时间概念的教学实践活动。

**（十二）学前儿童数学教育的评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童数学教育活动评价的概述

（2）学前儿童数学教育活动评价的内容

（3）学前儿童数学教育活动评价的方法

**2.基本要求**

（1）理解学前儿童数学教育活动评价的概念

（2）了解学前儿童数学教育活动评价的意义

（3）掌握学前儿童数学教育活动评价内容与方法

（4）具有灵活运用所学理论开展学前儿童数学教育活动评价的基本能力

**教学重点：**掌握学前儿童数学教育活动评价内容与方法

**教学难点：**灵活运用所学理论开展学前儿童数学教育活动评价

3.**课程思政育人目标**

将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，能发掘和解答幼儿园数学教育活动中遇到的真实问题和困惑，辩证得对幼儿园实践进行评价，寻求幼儿园数学教育活动的创新。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 绪论 | 目标1 | 3-4 | 1 | |  |
| 2 | 早期儿童数学能力发展与教育的基本理论 | 目标1 | 3-4 | 1 | |  |
| 3 | 学前儿童数学教育的意义和任务 | 目标1 | 3-4 | 1 | |  |
| 4 | 学前儿童数学教育的内容 | 目标1 | 3-4 | 1 | |  |
| 5 | 学前儿童数学教育的途径和方法 | 目标1、2 | 3-4、4-3 | 2 | |  |
| 6 | 学前儿童感知集合的发展与教育 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 2 | | 4 |
| 7 | 学前儿童10以内初步数概念的发展和教育 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 4 | | 4 |
| 8 | 学前儿童10以内加减运算能力发展及教育 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 2 | | 2 |
| 9 | 学前儿童量的认识的发展及教育 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 2 | |  |
| 10 | 学前儿童对几何形体认识的发展及教育 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 2 | |  |
| 11 | 学前儿童对时间认识的发展及教育 | 目标1、2、3、4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 2 | |  |
| 12 | 学前儿童数学教育评价 | 目标1、2、3 | 3-4、4-3、  7-3 | 2 | |  |
| 合计 | | | | | 22 | 10 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 学前儿童感知集合的发展与教育训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩两节学前儿童感知集合教育活动。小组选择一个活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析；小组提交一篇学前儿童感知集合教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 学前儿童10以内初步数概念教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩三节学前儿童10以内初步数概念教育活动（基数、序数、数的组成）。小组选择一个教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一篇观摩课教学记录与分析；小组提交一篇10以内初步数概念教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 4 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 学前儿童10以内加减运算能力的教育活动训练 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节10以内加减运算能力的教育活动。小组选择一个10以内加减运算能力教育活动内容，合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲后评课。  **实践要求：**每人提交一节观摩课教学记录与分析；小组提交一篇10以内加减运算能力教育活动设计方案、教学评价及模拟教学光盘。 | 2 | 3-4、4-3、  7-3、8-1 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短学前儿童数学教育课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）运用产教融合的教育理念，加强课堂教学改革，邀请常州市新北区幼儿园数学学科带头人合作完成教学任务。充分运用幼儿园数学教育资源，组织学生深入常州市基地幼儿园观摩幼儿园数学教育活动，加深学生对讲授内容的理解，提升师范生幼儿园数学教学设计能力、教学组织指导能力和教育评价能力等。

（三）采用小组合作学习方式，让学生合作撰写教学设计方案，在微格教室完成试讲和评课后上交课程作业，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能。

（四）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 幼儿园各类数学教育活动的设计与评价 | 3-4、4-3 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3个实践活动，主要考核学生灵活应用学前儿童数学教育活动基本理论进行活动设计与组织指导能力，并对模拟教学进行分析与评价能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。3个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4 | 学前儿童感知集合的发展与教育训练、学前儿童10以内初步数概念教育活动训练和学前儿童10以内加减运算能力的教育活动训练 | 4-3、7-3、8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、辨析题、教学活动设计和说课等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童数学教育基本理论题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行分析题目占30%；考核学生进行学前儿童数学教育活动设计与评价能力题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 学前儿童数学教育特点、目标、内容、方法及各类幼儿园数学教育活动设计与指导方法 | 3-4、4-3、7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业3 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

**（四）课程目标达成度计算方法**

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

张建波，周萍.学前儿童数学教育.湖南：[湖南师范大学出版社](http://baike.baidu.com/view/87711.htm).2021.

2．教学参考书

赵振国，学前儿童数学教育与活动设计.北京：北京大学出版社.2016.

林嘉绥，李丹玲.学前儿童数学教育.北京：北京师范大学出版社.2014.

金浩.学前儿童数学教育概论.上海：华东师范大学出版社.2000.

教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）解读》.南京：江苏教育出版.2002.

[李季湄](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%C0%EE%BC%BE%E4%D8&order=sort_xtime_desc)，[冯晓霞](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%B7%EB%CF%FE%CF%BC&order=sort_xtime_desc).《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

[梅纳新](http://www.taoshu.com/author_%e6%a2%85%e7%ba%b3%e6%96%b0/).学前儿童数学教育.上海：[复旦大学出版社](http://www.taoshu.com/press_%e5%a4%8d%e6%97%a6%e5%a4%a7%e5%ad%a6%e5%87%ba%e7%89%88%e7%a4%be/).2012.

执笔人：俞雪琴

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 

# 学前教育研究方法课程教学大纲

**（Preschool Education Research Methods）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402075

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理、幼儿园课程、幼儿教师职业道德、儿童行为观察、学前教育政策法规。

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前教育科学研究方法（第三版）》，张宝臣，复旦大学出版社，2020.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程学习，使学生掌握有关学前教育研究的基本理论与研究方法，培养较为敏锐的科研意识和初步的学前教育科研能力，并进一步形成教育探索能力，对于提高学生自身的教师素质和走上工作岗位从事学前教育科学研究具有重要作用。本课程也为后续学前班级管理、比较学前教育、幼儿园环境创设等课程及教育实习环节奠定了基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 掌握学前教育研究领域基本理论，并可以结合理论发现教育教学实践中学前儿童成长过程的各种现象和特点，并通过反思和分析，不断努力探索新的模式促进学前儿童身心健康发展。

目标2. 具有专业发展意识与科学严谨的态度，面对儿童成长发展问题可以摒弃主观臆想，秉持实事求是的原则，通过查阅文献与实地调查收集资料，验证自己的观点。

目标3. 善于发现问题，灵活运用批判性思维不断对学前领域的教育教学活动进行反思，并学会选用合适的科研方法分析和解决各类问题，改善教学现状。

目标4. 能够通过有组织的团队分工合作完成不同类型的学前教育研究设计工作与调查工作，具有团队互助和合作学习体验。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标2 | 毕业要求7.学会反思 | 7-1【持续终身学习】：能主动阅读国内外专业文献，积极参加专业交流学术活动，具有自主学习、自我管理的能力，具有终身学习与专业发展的意识。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】： 初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）学前教育研究概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）教育科学研究的本质

（2）教育研究的效度和信度

（3）学前教育科学研究的道德准则

**2.基本要求**

（1）理解科学研究、教育科学研究、学前教育科学研究的内涵

（2）掌握教育科学研究的类型

（3）掌握教育研究中效度、信度的相关概念

（4）理解学前教育科学研究的道德准则

1. **课程思政育人目标**

通过对科学研究方法相关概况的学习，使学生端正学习态度，形成较强的研究意识和学术意识，培养学生严谨、认真的学习习惯。“教育研究特征”包括科学性、创新性、客观性、伦理性等特征，其中可渗透科学精神教育，培养学生实事求是精神和社会责任感。

**教学重点：**理解科学研究、教育科学研究、学前教育科学研究的内涵

**教学难点：**掌握教育研究中效度、信度的相关概念

**（二）研究问题的选择（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）选择研究问题

（2）核心概念的界定、变量的识别与操作化

（3）研究假设的提出

**2.基本要求**

（1）掌握学前教育科学研究课题选择的原则

（2）掌握学前教育科学研究课题的类型和来源

（3）掌握学前教育科学研究课题选择的过程与方法

**3.课程思政育人目标**

“选题原则”中包括价值性原则，即选题时要结合我国教育实际，符合党的教育方针政策的课题才是有价值的课题，培养学生坚持党的教育方针政策，具有坚定的政治意识。

**教学重点：**掌握学前教育科学研究课题选择的原则

**教学难点：**掌握学前教育科学研究课题选择的过程与方法

**（三）研究设计（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）研究对象的选择

（2）研究方法的选择

（3）研究工具、材料的选择

（4）资料分析方法的设计

**2.基本要求**

（1）掌握学前教育科学研究对象的选择及研究变量的分析

1. 学会选用合适的学前教育研究方法

（3）学会选用合适的研究工具和研究材料

（4）掌握学前教育研究资料收集和分析的方法

**3.课程思政育人目标**

科研工作环环相扣，任何一个步骤都必须严谨、科学，且科研方案的设计有固有的研究程序与要求，通过对研究设计章节的学习，培养学生严谨的态度和尊重科学的精神。

**教学重点：**学会选用合适的学前教育研究方法

**教学难点：**掌握学前教育研究资料收集和分析的方法

**（四）观察法在学前教育研究中的应用（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）观察法概述

（2）观察法在学前教育研究中的作用、实施要求及过程

（3）观察记录的类型及优缺点

**2.基本要求**

（1）掌握观察法的概念及类型

（2）学会并灵活运用观察的方法与记录的方法

**3.课程思政育人目标**

观察的价值中渗透着科学认识论教育，观察实施的过程中培养学生系统、全面观与实事求是的科学态度，观察分析中引导学生一分为二，全面地看待问题。

**教学重点：**掌握观察法的概念及类型

**教学难点：**学会并灵活运用观察的方法与记录的方法

**（五）访谈法在学前教育研究中的应用（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）访谈法概述

（2）访谈法在学前教育研究中的作用、访谈提纲的编制及注意事项

（3）学前访谈法的注意事项及优缺点

**2.基本要求**

（1）掌握访谈法的概念与注意事项

（2）能够编写访谈提纲

（3）能够在实践中灵活运用访谈法

**3.课程思政育人目标**

访谈法的实施中要求研究者保持中立的态度，力求获得反映被试的真实情况信息，并对所获得的信息进行实事求是地整理，从而培养学生实事求是的精神。

**教学重点：**掌握访谈法的概念与注意事项

**教学难点：**能够在实践中灵活运用访谈法

**（六）问卷法在学前教育研究中的应用（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）问卷法概述

（2）问卷法在学前教育研究中的作用、编制程序及注意事项

（3）问卷的结构及优缺点

**2.基本要求**

（1）掌握问卷法的概念与注意事项

（2）了解问卷的编制程序

（3）能够在实践中灵活运用问卷法

**3.课程思政育人目标**

问卷法的价值中渗透着普遍联系观，且问卷设计的过程中要求问题简短、答案相互排斥和穷尽，培养学生严谨的态度、对立统一的思想。

**教学重点：**掌握问卷法的概念与注意事项

**教学难点：**能够在实践中灵活运用问卷法

**（七）实验法在学前教育研究中的应用（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑3）**

**1.教学内容**

（1）实验法的概念、特点及类型

（2）实验的步骤

（3）学前教育研究经典实验、范式及优缺点

**2.基本要求**

（1）掌握实验法的概念、类别

（2）了解实验的基本步骤

（3）学会实验法的设计

**3.课程思政育人目标**

实验法的实施中需要如实记录和搜集因为自变量的变化导致的因变量的变化，引导学生用普遍联系观看待事物、理解事物量变到质变的规律。

**教学重点：**掌握实验法的概念、类别

**教学难点：**学会实验法的设计

**（八）测验法在学前教育研究中的应用（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）教育测验法的概念、特点及类型

（2）教育测验法的功能、编制及注意事项

（3）常用幼儿心理测验简介及测验法优缺点

**2.基本要求**

（1）掌握教育测验法的概念、类型

（2）了解教育测验法的编制过程及注意事项

（3）熟悉常用的幼儿心理测验

**3.课程思政育人目标**

测验法的实施中包括要慎重解释测试结果、不给被试贴标签等要求，关注培养学生良好教育研究道德，体现了渗透客观、科学态度的教育。

**教学重点：**掌握教育测验法的概念、类型

**教学难点：**了解教育测验法的编制过程及注意事项

**（九）个案法在学前教育研究中的应用（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）个案法概述

（2）个案法在学前教育研究中的作用、实施过程及注意事项

（3）个案法研究的意义、适用范围及优缺点

**2.基本要求**

（1）掌握个案研究法的概念及特点、实施过程

（2）能够在实践中灵活运用个案法

**3.课程思政育人目标**

个案法的实施中要求研究者综合运用各种研究方法，从各个角度系统、全面地搜集被试的资料，从中培养学生运用全面观、系统观解决问题的素养。对个案的分析，有利于学生理解并尊重幼儿的个体发展差异，从而树立正确的儿童观、世界观、人生观、价值观。

**教学重点：**掌握个案研究法的概念及特点、实施过程

**教学难点：**能够在实践中灵活运用个案法

**（十）叙事研究法在学前教育研究中的应用（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）教育叙事研究概述

（2）教育叙事研究的内容、过程和分析模式

（3）教育叙事在学前教育中的作用、意义及优缺点

**2.基本要求**

（1）理解教育叙事的概念

（2）掌握教育叙事研究的内容、过程和分析模式

**3.课程思政育人目标**

叙事研究法的学习涉及从现实的经验出发，发现现象背后的本质，从而提炼教育理论的过程，从中可以培养学生反思批判性思维和现实关怀精神，并培养学生尊重科学的态度。

**教学重点：**掌握教育叙事研究的概念、内容及过程

**教学难点：**掌握教育叙事研究的分析模式

**（十一）开题报告的撰写（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）开题报告概述

（2）开题报告的基本格式及填写要点

（3）开题报告撰写的注意事项

**2.基本要求**

（1）掌握开题报告的基本格式、填写要点及注意事项

（2）能够撰写开题报告

**3.课程思政育人目标**

开题报告是论文撰写前期的“详细计划书”，对开题报告撰写部分的学习，要求学生科学合理分析，有清晰的逻辑，鼓励学生积极探索、不畏困难，并有助于培养学生运用系统观、全面观解决问题。

**教学重点：**掌握开题报告的基本格式、填写要点及注意事项

**教学难点：**能够撰写开题报告

**（十二）研究资料的分析与结果的呈现（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）研究资料的分析

（2）研究结果的呈现

**2.基本要求**

（1）掌握文字资料和数据资料的整理和分析方法

（2）了解学前教育科学研究成果表述的概念、意义、类型及要求

（3）掌握学前教育科学研究成果表述的的步骤及方法

**3.课程思政育人目标**

本章节的学习涉及表述科研成果，既有共同要求，又不同科研成果有不同格式规范，从中培养学生做事严谨，遵守相应规范的意识，并有助于激励学生敢于创新、敢于质疑。

**教学重点：**掌握文字资料和数据资料的整理和分析方法、学前教育科学研究成果表述的概念及类型

**教学难点：**掌握学前教育科学研究成果表述的的步骤及方法

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 学前教育研究概述 | 目标1、2 | 4-4、7-1 | 2 | |  |
| 2 | 研究问题的选择 | 目标2、3 | 7-1、7-3 | 3 | |  |
| 3 | 研究设计 | 目标2、3 | 7-1、7-3 | 2 | |  |
| 4 | 观察法在学前教育研究中的应用 | 目标1、3、4 | 4-4、7-3、8-1 | 3 | |  |
| 5 | 访谈法在学前教育研究中的应用 | 目标3、4 | 7-3、8-1 | 3 | |  |
| 6 | 问卷法在学前教育研究中的应用 | 目标3、4 | 7-3、8-1 | 3 | |  |
| 7 | 实验法在学前教育研究中的应用 | 目标3 | 7-3 | 3 | |  |
| 8 | 测验法在学前教育研究中的应用 | 目标3 | 7-3 | 3 | |  |
| 9 | 个案法在学前教育研究中的应用 | 目标1、3 | 4-4、7-3 | 3 | |  |
| 10 | 叙事研究法在学前教育研究中的应用 | 目标3 | 7-3 | 3 | |  |
| 11 | 开题报告的撰写 | 目标1、2、3 | 4-4、7-1、7-3 | 2 | |  |
| 12 | 研究资料的分析与结果的呈现 | 目标1、2、3 | 4-4、7-1、7-3 | 2 | |  |
| 合计 | | | | | 32 | 0 |

**四、课程实施**

（一）推动课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好学前教育科学研究方法的基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识进行学前教育科研活动，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

（二）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例分析法等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短学前教育研究方法理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中灵活使用不同类型的学前教育研究方法，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用问题意识和批判性思维方法，完成学前教育研究活动设计工作和调查工作等。

（四）紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强学生专业发展意识和能力、科研创新意识和能力的培养。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时表现及作业考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 40% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2课程目标3  课程目标4 | 不同类型学前教育研究方法的设计与运用 | 4-4、7-1、7-3、8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括选择题、填空题、简答题、判断题、分析题和设计题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前教育研究方法基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行分析的能力型题目占40%；考核学生根据学前教育研究方法进行研究设计的能力型题目占30%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 学前教育科学研究的目标、内涵、意义、各种方法、成果形式及研究活动设计与分析 | 4-4、7-1、7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 30% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业1 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标2 | 30% | 考试 | 30% | 100% |
| 作业1 | 20% |
| 作业2 | 50% |
| 课程目标3 | 20% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 作业3 | 100% | 100% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

张宝臣.学前教育科学研究方法（第三版）.复旦大学出版社，2020.

2．教学参考书

张宝臣.学前教育科学研究方法.复旦大学出版社，2012.

陶保平.学前教育科研方法.华东师范大学出版社，2006.

周希冰.学前教育科学研究.高等教育出版社，2006.

李秉德.教育科学研究方法.人民教育出版社，2001.

张厚粲.心理与教育统计学.北京师范大学出版社，2000.

执笔人：赵倩

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

**幼儿园环境创设课程教学大纲**

**（Kindergarten Environment Creation）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402026

**学 分：**1

**学 时：**16（其中：讲授学时8，实践学时8）

**先修课程：**美术基础、幼儿园实用美术、幼儿园手工制作、幼儿园课程、家庭与社区教育

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿园环境创设》，张建波.教育科学出版社，2014.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业一门专业必修类课程。本课程研究幼儿园室内外空间环境的创设、墙饰的设计与制作、活动室区域环境创设的基本理论和基本技能，有助于学前教育专业学生掌握环境创设的基本理论和进行环境创设的基本技能。是一门理论性和应用性兼有的专业课程。课程是以培养学生环境创设综合技能为主旨的，在注重培养学生专业理论能力的同时，注重提高学生的综合实践能力，以期提高学生的幼儿教师职业技能。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 阐释幼儿园环境创设的基本理念及原则，形成幼儿园环境创设的理论的认知框架、掌握创设的方法及要求，尝试应用相关理论评价幼儿园环境创设的现状，并运用所学理论创设幼儿园环境的基本能力。

目标2. 尝试应用学前儿童身心发展规律和学习特点，在合理安排和组织幼儿一日生活、支持与引导幼儿游戏活动的过程中，学会运用幼儿园环境创设的基础理论，创造性地设计与创设出不同类型的幼儿园环境。

目标3. 具有终身学习与专业发展的意识，掌握幼儿园环境创设的评价方法和技能，能够应用批判性思维方法、反思评估的技能、检视幼儿园环境创设的相关假设。以期能够充分利用各种教育资源，营造尊重、平等、愉快、友爱的良好班级氛围。

目标4. 在创设的幼儿环境中能做到促进幼儿建立良好的幼幼关系、师幼关系、亲子关系、家园关系。

目标5. 树立家园互动环境育人的理念，能综合有效的利用幼儿园、家庭和社区各种资源对幼儿进行全面教育，做到三位一体共同打造影响促进幼儿发展的教育环境。

目标6. 针对幼儿园环境创设的设计与制作要点、学者相应的小组合作方式，履行分工责任，掌握沟通、交流、合作的基本技能，形成共同学习的经验。

**课程思政目标：**

通过教学与实际操作相结合的方式，培养幼儿的环境意识、审美能力、团队协作能力、创新能力和良好品德，为学生的未来发展奠定坚实的基础。将引导幼儿认识到环境保护的重要性，了解环境保护的基本知识，培养学生的环保意识和责任感。同时，将通过欣赏和设计环境，培养幼儿的审美能力和艺术修养，激发他们的创造力和想象力。注重培养幼儿的团队协作能力和沟通能力。在课程中，将鼓励幼儿参与小组讨论和合作，学会尊重他人、互相帮助、协商解决问题，提高团队协作能力。同时也注重塑造幼儿良好的品德。在课程中，将融入思政元素，引导幼儿树立正确的价值观和道德观，培养诚实、守信、尊重他人等良好品德。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏与教育活动、保育和班级管理的知识与方法。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-2：具有科学创设与利用环境、合理安排和组织一日生活、支持与引导幼儿游戏活动的能力。 |
| 课程目标3 | 毕业要求5.班级管理 | 5-2：能够充分利用各种教育资源，营造尊重、平等、愉快、友爱的良好班级氛围。 |
| 课程目标4 | 毕业要求5.班级管理 | 5-3：能够帮助幼儿建立良好的幼幼关系、师幼关系、亲子关系、家园关系。 |
| 课程目标5 | 毕业要求6.综合育人 | 6-3：树立环境育人的理念，理解并认同园所文化和一日生活对幼儿发展的价值，综合利用幼儿园、家庭和社区各种资源对幼儿进行全面教育。 |
| 课程目标 6 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）幼儿园生态环境创设的基本理论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标5）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园生态环境创设概述

（2）幼儿园生态环境创设的理论依据

**2.基本要求**

（1）掌握幼儿园生态环境的基本概念与分类

（2）了解幼儿园生态环境创设的理论依据

（3）能够运用相关理论评价幼儿园生态环境的创设现状

（4）能够具有运用所学理论创设幼儿园生态环境的基本能力

**教学重点：**能够运用相关理论评价幼儿园生态环境的创设现状

**教学难点：**具有运用所学理论创设幼儿园生态环境的基本能力。

**（二）幼儿园生态环境创设的原则（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标5）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园物质生态环境创设的原则

（2）幼儿园精神生态环境创设的原则

**2.基本要求**，

（1）掌握幼儿园物质生态环境、精神生态环境创设的基本原则

（2）能够依据幼儿园生态环境创设的原则分析幼儿园生态环境创设的状况

**教学重点：**掌握幼儿园物质生态环境、精神生态环境创设的基本原则

**教学难点：**能够依据幼儿园生态环境创设的原则分析幼儿园生态环境创设的状况

**（三）幼儿园空间生态环境的创设（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4、课程目标5、课程目标6）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园空间生态环境概述

（2）幼儿园空间生态环境创设的整体要求和内容

**2.基本要求**

（1）理解幼儿园空间生态环境的概念和基本构成

（2）掌握幼儿园空间生态环境创设的内容

（3）掌握幼儿园空间生态环境创设的基本要求

**教学重点：**能够运用所学理论分析幼儿园空间生态环境的创设现状

**教学难点：**具有运用所学理论创设幼儿园空间生态环境的基本能力

**（四）幼儿园区域活动生态环境的创设（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4、课程目标5、课程目标6）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园区域活动生态环境概述

（2）幼儿园班级区域活动生态环境的创设

（3）常规区域活动生态环境的创设

**2.基本要求**

（1）了解幼儿园区域活动生态环境的含义及特点

（2）掌握幼儿园区域活动生态环境创设的种类、基本要求及创设策略

（3）掌握班级区域活动生态环境创设的基本原则及材料选择、投放与管理方法

（4）掌握幼儿园常规区域活动生态环境的创设方法

**教学重点：**具有评析幼儿园区域活动生态环境创设现状的基本能力

**教学难点：**具有创设幼儿园常规区域活动生态环境的基本能力

**（五）幼儿园主题活动生态环境的创设（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4、课程目标5、课程目标6）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园主题活动生态环境概述

（2）幼儿园主题活动生态环境的创设步骤

（3）幼儿园主题活动网络与物质生态环境的设计

**2.基本要求**

（1）了解主题活动的基本概念与特点

（2）掌握主题活动与生态环境创设之间的辩证关系

（3）熟悉主题活动中生态环境创设的目标

（4）掌握主题网络设计的方法和展开的基本模式

**教学重点：**具备幼儿园主题活动中主题生成的基本技能

**教学难点：**掌握幼儿园主题网络编制、生态环境设计与制作的基本技能

**（六）幼儿园特色活动生态环境的创设（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4、课程目标5、课程目标6）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园特色活动概述

（2）幼儿园特色活动生态环境创设的内容和要求

**2.基本要求**

（1）理解幼儿园特色活动的内涵、特点及意义

（2）认识幼儿园特色活动与生态环境创设的关系

（3）掌握幼儿园特色活动与生态环境创设的内容与要求

**教学重点：**能够运用所学理论分析幼儿园特色活动中生态环境的创设现状

**教学难点：**具有运用所学理论创设幼儿园特色活动生态环境的基本能力。

**（七）幼儿园创意墙饰创设（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4、课程目标5、课程目标6）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园创意墙饰概述

（2）幼儿园创意墙饰的造型与色彩设计

（3）幼儿园创意墙饰的设计与制作

**2.基本要求**

（1）了解幼儿园创意墙饰的重要作用、分类方式及设计要点

（2）掌握幼儿园创意墙饰造型与色彩设计的基本要求

（3）掌握幼儿园创意墙饰的设计与制作方法

**教学重点：**能够运用所学理论分析与评价幼儿园创意墙饰的创设现状

**教学难点：**具有运用所学理论设计与制作幼儿园创意墙饰的基本能力

**（八）国外幼儿园生态环境的创设（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标5）**

**1.教学内容**

（1）韩国幼儿园生态环境的创设

（2）丹麦幼儿园生态环境的创设

**2.基本要求**

（1）掌握韩国幼儿园生态环境创设的基本理念、要求与方法

（2）掌握丹麦幼儿园生态环境创设的基本理念、要求与方法。

**教学重点：**能够运用所学理论分析与评价我国幼儿园生态环境的创设现状

**教学难点：**能够在借鉴国外幼儿园生态环境创设经验基础上科学创设幼儿园的生态环境

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 幼儿园生态环境创设的基本理论 | 目标1、2、5 | 3-3、4-2、6-3 | 1 | |  |
| 2 | 幼儿园生态环境创设的原则 | 目标1、2、5 | 3-3、4-2、6-3 | 1 | |  |
| 3 | 幼儿园空间生态环境的创设 | 目标1、2、3、4、5、6 | 3-3、4-2、5-2  5-3、6-3、8-1 | 1 | |  |
| 4 | 幼儿园区域活动生态环境的创设 | 目标1、2、3、4、5、6 | 3-3、4-2、5-2  5-3、6-3、8-1 | 1 | | 2 |
| 5 | 幼儿园主题活动生态环境的创设 | 目标1、2、3、4、5、6 | 3-3、4-2、5-2  5-3、6-3、8-1 | 1 | | 2 |
| 6 | 幼儿园特色活动生态环境的创设 | 目标1、2、3、4、5、6 | 3-3、4-2、5-2  5-3、6-3、8-1 | 1 | | 2 |
| 7 | 幼儿园创意墙饰创设 | 目标1、2、3、4、5、6 | 3-3、4-2、5-2  5-3、6-3、8-1 | 1 | | 2 |
| 8 | 国外幼儿园生态环境的创设 | 目标1、2、5 | 3-3、4-2、6-3 | 1 | |  |
| 合计 | | | | | 8 | 8 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 幼儿园区域活动生态环境的创设 | **实践内容：**赴幼儿园学习分析幼儿园区域活动生态环境创设的现状。小组选择一个区域环境，合作设计创设方案，并制作完成一个区域活动生态环境的创设。  **实践要求：**小组提交一份区域生态环境创设设计方案及创作成品。 | 2 | 3-3、4-2  5-2、5-3  6-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 2 | 幼儿园主题活动生态环境的创设 | **实践内容：**赴幼儿园学习分析幼儿园主题活动生态环境创设的现状。小组选择一个主题活动，合作设计创设方案，并制作完成一个主题活动生态环境的创设。  **实践要求：**小组提交一份主题生态环境创设设计方案及创作成品。 | 2 | 3-3、4-2  5-2、5-3  6-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 3 | 幼儿园特色动生态环境的创设 | **实践内容：**赴幼儿园学习分析幼儿园特色活动生态环境创设的现状。小组选择一个特色活动，合作设计创设方案，并制作完成一个特色活动生态环境的创设。  **实践要求：**小组提交一份特色活动环境创设设计方案及创作成品。 | 2 | 3-3、4-2  5-2、5-3  6-3、8-1 | 设计性 | 必做 |
| 4 | 幼儿园创意墙饰创设 | **实践内容：**赴幼儿园观摩幼儿园的创意墙饰。小组合作完成幼儿园教室或走廊创意墙饰的设计方案，并制作完成一个创意墙饰。  **实践要求：**小组提交一份幼儿园床上一墙饰的设计方案及创作成品。 | 2 | 3-3、4-2  5-2、5-3  6-3、8-1 | 设计性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、小组讨论法、现场教学法等进行教学。充分利用图片、视频、微信群、毕博网络课程等手段辅助教学，帮助学生在掌握幼儿园环境创设的理论的基础上能与实践应用相结合，提高教学的针对性和实用性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对幼儿园环境创设讲授内容的理解，培养学生的环境创设的设计能力、环境创设能力和环境创设评价能力。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中完成不同类型幼儿园环境的设计与创设等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用批判性思维方法，完成幼儿园环境创设的设计、制作和评价活动。

（四）紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）环境创设设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +实践成绩×30%+期末考试成绩×40%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 30% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 不同类型幼儿园环境创设的设计与评价 | 3-3、4-2、 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 30% | 完成1个实践活动，主要考核学生应用幼儿园环境创设的基本理论进行设计与制作的能力，并对幼儿园各类环境进行分析与评价能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。1个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4课程目标5  课程目标6 | 不同类型幼儿园环境创设的设计、制作与评价 | 4-2、5-2、5-3、6-3、8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 40% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题和幼儿园环境设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核幼儿园环境创设基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生幼儿园环境创设的设计、制作及评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4课程目标5  课程目标6 | 幼儿园环境创设的目标、原则、内容、方法、创设及评价 | 3-3、4-2、5-2、5-3、6-3、8-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 15% | 考试 | 70% | 100% |
| 平时作业 | 30% |
| 课程目标2 | 15% | 考试 | 40% | 100% |
| 平时作业 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标3 | 20% | 考试 | 40% | 100% |
| 平时作业 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 30% | 100% |
| 课内实践 | 70% |
| 课程目标5 | 15% | 考试 | 30% | 100% |
| 课内实践 | 70% |
| 课程目标6 | 15% | 考试 | 40% | 100% |
| 平时作业 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟创作、现场操作、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

张建波.幼儿园环境创设，北京：教育科学出版社，2014.

2．教学参考书

杨枫.《幼儿园环境创设与玩教具制作》，北京：高等教育出版社，2006.

教育部基础教育司组织编写.幼儿园教育指导纲要（试行）解读，南京：江苏教育出版社，2002.

沈芝莲，郭士桓.幼儿园环境创设与玩教具制作，北京：人民教育出版社，2009.

执笔人：吴 静

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 儿童行为观察课程教学大纲

**（Observation of Preschool Children’s Behavior）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402014

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时22，实践学时10）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《儿童行为观察与分析》，王晓芬，复旦大学出版社，2019.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程学习，使学生全面掌握儿童行为的基本规律与特点，在敏锐观察的基础上，综合运用多种相关理论剖析教育教学实践中儿童具体行为的深层原因，并能够给与针对性的指导，以塑造与增进儿童良好行为。本课程为后续学前儿童健康教育、学前儿童科学教育、学前儿童社会教育、学前教育研究方法、学前班级管理学、幼儿园环境创设等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 明确儿童行为观察的内涵与意义，提升职业认知，掌握儿童行为观察的内容与方法，能运用观察方法较为全面细致地观察幼儿的日常表现，觉察幼儿当下的需要与困难，培养系统全面观与实事求是的科学态度。

目标2. 结合幼儿身心发展规律和学习特点，运用相关理论，分析、解读幼儿语言和行为背后的意义，在观察实践中加深对儿童发展相关理论的理解，累积形成儿童发展的具体的个体的经验。

目标3. 在观察和分析的基础上了解幼儿发展的内在需要和个体差异，反思当前教育环境与教师指导，结合教育指导相关知识，通过协调环境，采取适当教育策略来满足幼儿成长需要，牢固树立“幼儿为本”、“因材施教”的教育理念。

目标4. 在观察实践中能通过沟通、交流、合作等基本技能开展小组的观察方案设计、观察内容解读等活动，具备合作互助的能力。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4【观察能力细致】: 较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2【学科知识扎实】: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标3 | 毕业要求6.综合育人 | 6-1【熟悉儿童发展】：了解不同年龄、有特殊需要幼儿身心发展特点，并能理解幼儿在发展水平、速度与优势领域的个体差异，初步掌握对应的策略与方法。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）观察观察再观察（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）观察研究的概述

（2）观察问题的选择

（3）儿童行为观察研究的基本类型

**2.基本要求**

（1）了解观察、选题的基本含义、基本特点

（2）掌握儿童行为观察的意义、类型、优缺点

（3）初步掌握选择观察问题、确立观察类型和撰写开题报告的方法

**3.课程思政育人目标**

培育学生敏于观察，勤于思考，善于综合，勇于创新的精神，有利于学生深入理解幼儿感知发展特点，进而树立正确的儿童观，并提升职业认知，时刻向“四有”好教师和幼儿教师职业能力要求标准看齐。

**教学重点：**了解观察、选题的基本含义、基本特点

**教学难点：**初步掌握选择观察问题、确立观察类型和撰写开题报告的方法

**（二）观察的准备（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）观察计划的制定

（2）观察提纲的撰写

（3）观察方法的选择

**2.基本要求**

（1）了解观察计划的基本含义、特点、具体内容

（2）明确观察方法，掌握观察提纲的撰写要求

（3）能够制定、撰写合格的观察计划

（4）能够撰写观察提纲

**3.课程思政育人目标**

坚持唯物主义基本原理，宏观、系统地设计各类幼儿观察活动。要求学生科学合理分析，有清晰的逻辑，鼓励学生积极探索、不畏困难，并有助于培养学生运用系统观、全面观解决问题。

**教学重点：**明确观察计划的具体内容及观察提纲的撰写要求

**教学难点：**撰写观察计划和观察提纲

**（三）观察的实施（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）观察记录的方法

（2）搜集资料的方法

（3）实施观察活动的注意事项

**2.基本要求**

（1）了解观察实施的基本过程及观察记录的具体方法

（2）掌握收集资料的方式

（3）掌握观察的注意事项

（4）初步具有依据观察目的开展观察活动的基本能力

**3.课程思政育人目标**

观察实施的过程中渗透着科学认识论教育，有利于培养学生系统、全面观与实事求是的科学态度，并引导学生发现幼儿的个体差异，从而牢固树立“幼儿为本”、“因材施教”的教育理念。

**教学重点：**了解观察实施的基本过程及观察记录的具体方法

**教学难点：**能够依据观察目的开展观察活动

1. **观察结果的整理和研究（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑**

**课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）观察资料的分析综合

（2）观察资料的归纳分类

（3）观察资料的统计

**2.基本要求**

（1）了解儿童行为观察资料整理和研究的意义

（2）掌握行为观察资料整理的基本方法

（3）能够对整理的行为观察资料进行反思

**3.课程思政育人目标**

观察分析和结果的整理过程可以引导学生一分为二，全面地看待问题。对观察资料进行反思的环节有利于引发、增强和拓宽学生的生活体验，并结合实际激发学生探索的欲望，进而内化品德习惯。

**教学重点：**掌握行为观察资料整理的基本方法

**教学难点：**能够在实践中整理儿童行为观察资料并分析

**（五）个案儿童行为的跟踪观察研究与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）个案跟踪观察的概述

（2）个案跟踪分析

（3）个案跟踪指导的基本策略

**2.基本要求**

（1）掌握个案跟踪观察的含义、基本步骤

（2）掌握个案跟踪分析的基本策略

（3）能够进行个案跟踪观察研究

**3.课程思政育人目标**

对儿童进行个案观察的过程中要求研究者综合运用各种研究方法，从各个角度系统、全面地搜集被试的资料，从而培养学生运用全面观、系统观解决问题的素养。对个案的分析，有利于学生理解并尊重幼儿的个体发展差异，从而树立正确的儿童观、世界观、人生观、价值观。

**教学重点：**掌握个案跟踪的基本步骤及个案跟踪分析的基本策略

**教学难点：**能够进行个案跟踪观察研究

**（六）区角活动中的儿童行为观察分析与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）区角活动的概述

（2）区角活动的指导策略

**2.基本要求**

（1）掌握区角活动基本含义、类别、基本特点

（2）明确区角活动对儿童发展的意义、实施步骤

（3）初步具有找准介入时机、指导儿童区角活动的能力

**3.课程思政育人目标**

通过对幼儿区角活动的观察学习逐渐树牢唯物主义世界观、科学发展观、社会主义核心价值观、生态文明理念和正确的儿童观和教育观，感受区角活动对幼儿的意义和价值，在指导区角活动的过程中构建人与自然共存的世界观，重塑人与自然和谐共生的生态文明思想和社会责任意识。

**教学重点：**掌握区角活动基本含义、类别、基本特点

**教学难点：**初步具有找准介入时机、指导儿童区角活动的能力

**（七）户外活动中的儿童行为观察分析与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）户外活动的概述

（2）户外活动的指导策略

**2.基本要求**

（1）理解户外活动的基本含义、类别

（2）明确户外活动对儿童发展的意义

（3）初步具有指导儿童户外活动的能力

**3.课程思政育人目标**

通过对幼儿户外活动的观察学习树立健康理念，并促进学生对健康生活方式形成深刻认知。使学生传承中华传统保健养生知识，树立强健体魄的意识，并形成健康生活方式，为完成民族复兴的时代重任打下坚实的基础。

**教学重点：**掌握户外活动的基本含义、类别及对儿童发展的意义

**教学难点：**能够指导儿童户外活动

**（八）认知活动中的儿童行为观察与分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）认知活动概述

（2）认知活动的指导策略

**2.基本要求**

（1）掌握认知的基本含义、特点

（2）明确认知活动对儿童发展的意义、实施步骤

（3）掌握认知活动的基本观察指导策略，指导儿童学习活动的有效开展

**3.课程思政育人目标**

学生通过本章节的学习可以了解幼儿认知发展的规律，进而理解很多幼儿行为的合理性，不用成人的眼光和标准去要求，并有利于培养学生的耐心和爱心，在知识领会的同时也提升自我的道德品质和修养。

**教学重点：**掌握掌握认知的基本含义、特点及认知活动的实施步骤

**教学难点：**掌握认知活动的基本观察指导策略，指导儿童学习活动的有效开展

**（九）儿童情绪、情感活动中的儿童行为观察与分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）情绪情感活动概述

（2）儿童情绪、情感活动的指导策略

**2.基本要求**

（1）掌握情绪情感的含义、种类

（2）理解情绪情感活动在儿童心理发展中的意义

（3）能够运用理论对学前儿童情绪情感活动进行观察和分析

**3.课程思政育人目标**

学前儿童在这个年龄阶段的情绪管理水平处在成长的阶段，甚至说较低水平，学生通过本章节的学习可以了解幼儿行为的合理性，不能用成人的眼光和标准去要求。有利于学生感受幼儿情绪情感发展水平，理解幼儿行为，培养耐心和爱心，知识领会的同时也提升自我的道德品质。

**教学重点：**掌握情绪情感的含义、种类

**教学难点：**能够运用理论对学前儿童情绪情感活动进行观察和分析

**（十）社会活动中的儿童行为观察与分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）社会活动概述

（2）社会活动中的观察指导策略

**2.基本要求**

（1）掌握社会活动的主要类型、基本含义及特点

（2）理解社会活动对儿童发展的意义

（3）掌握社会活动的基本观察指导策略，指导儿童社会交往活动的有效开展

**3.课程思政育人目标**

明确教育要“培养什么人、怎样培养人、为谁培养人”的问题。通过本章节的学习，学生可以感受并理解社会活动对幼儿成长发展的重要意义，会感悟到幼年阶段得到良好的引导和教育有利于个体健全人格的形成。对于学生的认识有所帮助，促使学生思考如何构建更好的社会性教育和活动，同时启发学生对学前儿童社会性发展的重视。

**教学重点：**掌握社会活动的主要类型、基本含义及特点

**教学难点：**掌握社会活动的基本观察指导策略，指导儿童社会交往活动的有效开展

**（十一）个性差异儿童的行为观察分析与指导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）个性差异概述

（2）气质差异与指导策略

（3）性格差异与指导策略

（4）能力差异与指导策略

**2.基本要求**

（1）了解个性差异儿童的心理特点和行为表现

（2）掌握对个性差异儿童的引导与教育策略

（3）能够根据儿童心理发展的基本规律对个性差异儿童采取恰当的教育策略

**3.课程思政育人目标**

通过对个性差异儿童行为的观察分析学习，有利于学生关注幼儿个体差异，从幼儿身心出发，因材施教。并有利于学生坚持实事求是的思想方法，科学处理立德树人的共性要求与幼儿个性差异的辩证关系，树立把教书育人的宏观要求与学生的思想实际相结合的理念。

**教学重点：**了解个性差异儿童的心理特点和行为表现，掌握对个性差异儿童的引导与教育策略

**教学难点：**能够根据儿童心理发展的基本规律对个性差异儿童采取恰当的教育策略

**（十二）儿童行为观察研究与指导的结论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）结论得出的基本要求

（2）结论的基本类型

**2.基本要求**

（1）理解儿童行为观察研究与指导结论得出的基本要求

（2）掌握儿童行为观察研究结论的基本类型

（3）学会根据具体情况，选择合适的结论类型对儿童行为观察研究与指导的基本过程进行总结

**3.课程思政育人目标**

落实立德树人的根本任务，引导学生在科学认识论的指导下根据观察资料得出结论，培养学生严谨、认真的学习习惯。得出观察结论过程中所渗透的科学精神教育，有利于培养学生实事求是的态度和尊重科学的精神。

**教学重点：**掌握儿童行为观察研究与指导结论得出的基本要求与基本类型

**教学难点：**学会根据具体情况，选择合适的结论类型对儿童行为观察研究与指导的基本过程进行总结

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 观察观察再观察 | 目标1 | 4-4 | 1 | |  |
| 2 | 观察的准备 | 目标1、4 | 4-4、8-1 | 2 | |  |
| 3 | 观察的实施 | 目标1、4 | 4-4、8-1 | 2 | |  |
| 4 | 观察结果的整理和研究 | 目标1、2、3 | 4-4、8-1、6-1 | 2 | |  |
| 5 | 个案儿童行为的跟踪观察研究与指导 | 目标1、2、3 | 4-4、8-1、6-1 | 2 | | 1 |
| 6 | 区角活动中的儿童行为观察分析与指导 | 目标1、2 | 3-2、4-4 | 2 | | 2 |
| 7 | 户外活动中的儿童行为观察分析与指导 | 目标1、2 | 3-2、4-4 | 2 | | 2 |
| 8 | 认知活动中的儿童行为观察与分析 | 目标1、2、3 | 3-2、4-4、6-1 | 2 | | 1 |
| 9 | 儿童情绪、情感活动中的儿童行为观察与分析 | 目标1、2、3 | 3-2、4-4、6-1 | 2 | | 1 |
| 10 | 社会活动中的儿童行为观察与分析 | 目标1、2、3、4 | 3-2、4-4、6-1、8-1 | 2 | | 2 |
| 11 | 个性差异儿童的行为观察分析与指导 | 目标1、2、3 | 3-2、4-4、6-1 | 2 | | 1 |
| 12 | 儿童行为观察研究与指导的结论 | 目标1、3、4 | 4-4、6-1、8-1 | 1 | |  |
| 合计 | | | | | 22 | 10 |

**四、课内实践**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 个案儿童行为的跟踪观察与指导 | **实践内容：**课堂观摩一个幼儿园中某个幼儿的一日生活案例视频后讨论分析该幼儿的行为特点并给出指导策略。  **实践要求：**小组提交一篇幼儿的行为观察记录、行为分析及行为指导策略。 | 1 | 4-4、8-1、6-1 | 综合性 | 必做 |
| 2 | 区角活动中的儿童行为观察与指导 | **实践内容：**赴幼儿园观摩幼儿园区角活动，小组采用拍照、摄影等方式任选一个角度记录并分析区角活动中的儿童行为。  **实践要求：**小组提交一篇幼儿的行为观察记录、行为分析及行为指导策略。 | 2 | 3-2、4-4、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 3 | 户外活动中的儿童行为观察与指导 | **实践内容：**赴幼儿园观摩一节体育课，小组采用拍照、摄影等方式任选一个角度记录并分析户外活动中的儿童行为。  **实践要求：**小组提交一篇幼儿的行为观察记录、行为分析及行为指导策略。 | 2 | 3-2、4-4、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 4 | 认知活动中的儿童行为观察与分析 | **实践内容：**课堂观摩一个展示不同年龄段幼儿学习活动的视频，任选层面，小组讨论分析幼儿的行为特点并给出指导策略。  **实践要求：**小组提交一篇幼儿的行为观察记录、行为分析及行为指导策略。 | 1 | 3-2、4-4、6-1、8-1 | 综合性 | 选做 |
| 5 | 儿童情绪、情感活动中的儿童行为观察与分析 | **实践内容：**课堂观摩一些幼儿情绪案例视频，任选层面，小组讨论分析幼儿的行为特点并给出指导策略。  **实践要求：**小组提交一篇幼儿的行为观察记录、行为分析及行为指导策略。 | 1 | 3-2、4-4、6-1、8-1 | 综合性 | 必做 |
| 6 | 社会活动中的儿童行为观察与分析 | **实践内容：**赴幼儿园观摩记录一次幼儿的社会活动案例。  **实践要求：**小组提交一篇幼儿的行为观察记录、行为分析及行为指导策略。 | 2 | 3-2、4-4、6-1、8-1 | 综合性 | 选做 |
| 7 | 个性差异儿童的行为观察与指导 | **实践内容：**课堂观摩一些幼儿个性差异案例视频，任选层面，小组讨论分析幼儿的行为特点并给出指导策略。  **实践要求：**小组提交一篇幼儿的行为观察记录、行为分析及行为指导策略。 | 1 | 3-2、4-4、6-1 | 综合性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）推动课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好儿童行为观察的基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识分析并指导学前儿童行为，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

（二）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短儿童行为观察理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（三）加强课程实践教学，组织学生课堂观摩视频案例进行讨论分析，并深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对学前儿童行为观察领域讲授内容的理解，培养学生的观察记录能力，分析能力及提出策略、解决问题的能力。

（四）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中完成针对学前儿童不同类型行为模式的观察研究分工，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能。

（五）紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识，加强学生专业发展意识和能力的培养。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实践成绩×20%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤  及平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2  课程目标3  课程目标4 | 儿童行为观察方法的掌握、儿童行为的理解与分析 | 3-2、4-4、6-1、8-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成7个实践活动，主要考核学生应用儿童行为观察基本理论进行观察活动记录、分析与行为指导的能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。7个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3课程目标4 | 不同类型儿童行为的观察活动记录、分析与行为指导 | 3-2、4-4、6-1、8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括选择题、判断题、简答题、案例分析题和设计题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核儿童行为观察基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占40%；考核学生儿童行为观察活动设计的能力型题目占30%。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3 | 儿童行为观察活动的意义、内容、实施方法、组织形式及儿童各类行为的分析与指导方法 | 3-2、4-4、6-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 35% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 10% |
| 作业3 | 20% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标3 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标4 | 10% | 作业2 | 20% | 100% |
| 课内实践 | 50% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

罗秋英.儿童行为观察与指导.上海：复旦大学出版社.2018.

1. 教学参考书

何慧华.幼儿行为观察与评估.中国人民大学出版社.2018.

王烨芳.学前儿童行为观察与分析.江苏教育出版社.2012.

罗秋英，周文华.儿童行为观察与研究.复旦大学出版社.2011.

施燕，韩春红.学前儿童行为观察.华东师范大学出版社.2011.

王云霞，岳慧兰，田秀菊，张斌.学前儿童心理与行为观察.上海科学技术出版社.2010.

刘晶波.师幼互动行为研究—我在幼儿园里看到了什么.南京师范大学出版社.2000.

执笔人：赵倩

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 比较学前教育课程教学大纲

**（Comparative Early Childhood Education）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402024

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**学前教育原理、幼儿园课程、学前教育政策法规、学前教育研究方法、教育统计学等

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前比较教育》，霍力岩、孙蔷蔷、胡恒波，华东师范大学出版社，2018.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课，学生通过对世界主要国际组织与国家学前教育进行比较研究旨在：1.开阔视野，增进理解。在国际背景下，学生对学前教育现象和问题进行多角度探讨，理解不同国家的学前教育制度和教育方式，以揭示学前教育发展的一般规律和特殊规律，了解学前教育的未来发展趋势。2.提高能力，拓展思维。学生应具有广泛的学科背景和总和研究的素质，能够站在历史、政治、经济和文化等多个角度来审视教育现象和教育问题，揭示学前教育现象背后的深层次原因。3.放眼世界，立足中国。及时关注各国的学前教育动态，从中国面临的学前教育问题出发，探求有效性策略和措施以提升本国学前教育实践。

**二、课程具体目标**

目标1. 了解比较学前教育的概念、特征、重要思想与课程模式，基本掌握比较学前教育的基本原则、主要步骤和具体方法。

目标2. 认识世界各国际组织与国家学前教育发展概况、各自的特点及其主要经验，探索影响各国际组织与国家学前教育发展的重要因素，并了解世界学前教育发展的规律和一般趋势。

目标3. 具有批判性思维，能主动反思，借鉴国外优秀的学前教育经验，在教育实践中改善幼儿园教育的现状，促进本国学前教育的发展。

目标4. 增进学习比较教育的热情，主动阅读国内外专业文献、激发依据国内外教育发展的先进经验参与学前教育改革的积极愿望。以“全球化”的眼光来看待我国的学前教育改革和发展，热情投身于学前教育事业之中。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1:了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3:了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标4 | 毕业要求7.学会反思 | 7-1:能主动阅读国内外专业文献，积极参加专业交流学术活动，具有自主学习、自我管理的能力，具有终身学习与专业发展的意识。 |

1. **课程内容及要求**

**（一）理论与方法（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）学前比较教育的概念、特征与重要思想

（2）学前比较教育的基本原则、主要步骤与具体方法

**2.基本要求**

（1）了解学前比较教育的概念与特征

（2）理解学前比较教育的重要思想与基本原则

（3）运用学前比较教育的主要步骤与具体方法

**教学重点：**熟悉学前比较教育的概念、特征与重要思想等

**教学难点：**能够运用学前比较教育的方法开展资料查询

**（二）主要国际组织的学前教育比较研究（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）“一带一路”沿线国家的学前教育

（2）OECD成员国的学前教育

（3）九个人口大国的学前教育

**2.基本要求**

（1）了解各国际组织学前教育的性质与价值

（2）认识各国际组织学前教育的普及情况

（3）知道各国际组织学前教育的办园情况

（4）熟悉各国际组织学前教育的投入情况

（5）了解各国际组织学前教育的教师队伍情况

**教学重点：**掌握不同国际组织学前教育的发展现状

**教学难点：**洞悉国际学前教育发展的主流动态，拓宽比较研究的视野

**（三）主要国家的学前教育比较研究（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2，课程目标3，课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）美国的学前教育

（2）英国的学前教育

（3）荷兰的学前教育

（4）爱尔兰的学前教育

（5）匈牙利的学前教育

（6）日本的学前教育

（7）印度的学前教育

**2.基本要求**

（1）知道各国学前教育的历史背景。

（2）了解各国学前教育的性质地位。

（3）认识各国学前教育的办园体制。

（4）知道各国学前教育的管理体制。

（5）熟悉各国学前教育的投入体制。

（6）了解各国学前教育的师资建设。

**教学重点：**掌握各国学前教育发展的异同

**教学难点：**能够结合所学理论客观分析各国学前教育发展的差异

**（四）世界学前教育课程模式比较研究（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）世界学前教育课程模式比较分析框架的思考与建构

（2）世界学前教育课程模式的比较研究

（3）世界学前教育课程模式对中国学前课程改革的影响

**2.基本要求**

（1）掌握学前教育课程模式的结构体系。

（2）掌握社会、政治、经济和文化背景对学前教育课程模式的影响。

（3）比较十种学前教育课程模式的发展历程、理论基础、课程目标、课程内容、课程方法与课程评价。

（4）掌握世界学前教育课程模式对中国学前教育所产生的主要影响。

（5）了解中国特色学前教育课程模式构建的未来取向和基本思路。

**教学重点：**掌握学前教育课程模式的结构体系，比较十种学前教育课程模式。

**教学难点：**结合所学知识，思考世界学前教育发展趋势与国内学前教育发展的区别与联系。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配表如表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的**  **课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** |
| 1 | 理论与方法 | 目标1 | 3-1 | 4 |
| 2 | 主要国际组织的学前教育比较研究 | 目标2、3 | 3-3 | 6 |
| 3 | 主要国家的学前教育比较研究 | 目标2、3、4 | 7-3 | 16 |
| 4 | 世界学前教育课程模式的比较研究 | 目标1、3、4 | 1-3、2-3、7-1 | 6 |
| 合 计 | | | | 32 |

**四、课程实施**

（一）明确课程的教育目的和要求，包括总的目的要求和各种基本要求；帮助学生正确理解和掌握各章最基本的概念和原理，并引导学生运用有关理论去分析教育工作中的问题，总结教育实践中的经验教训。

（二）根据课程具体内容及学生实际需要，以观看录像、讨论为辅，做到理论联系实际，提升学生分析解决问题的能力。多种教学方法灵活运用，促进学生能掌握扎实宽厚的比较学前教育理论知识和技能，激发和强化学生自主学习积极性，发挥特长与潜能，丰富学生实践性知识，提高学生的综合能力。

（三）结合各章教学，指导学生阅读有关教学资料，以开阔视野，提高教学质量。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确、推理正确、条理清晰、重点突出，能够理论联系实际，熟练地解答和讲解例题。  （2）采用多种教学方式（如启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体示范教学等），注重培养学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）能够采用现代信息技术辅助教学。  （4）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）解题方法和步骤正确。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、考核方式**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业情况考核，期末考试采用闭卷笔试。

（二）课程成绩=平时成绩×30%期末考试成绩×70%。

**具体内容和比例如表所示:**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 30% | 课堂考勤及课堂表现占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：总计10分，迟到及早退五分钟以上一次扣1分，病假和事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  课堂表现：总计10分，主动参与课堂互动（展示、汇报及回答等）一次计一分  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3  课程目标4 | 国际学前教育的比较思考等 | 3-1、3-3  7-3、1-3、7-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 70% | 试卷题型包括选择题、名词解释、简答题、论述题等，以卷面成绩的70%计入课程总成绩。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4 | 不同国别学前教育发展的趋势和特点、国际学前教育比较研究的反思与运用等 | 7-3、1-3、3-1、3-3、2-3、7-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 60% | 100% |
| 作业1 | 40% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 60% | 100% |
| 作业1 | 20% |
| 作业2 | 20% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 50% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 60% | 100% |
| 作业3 | 40% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、实验环节、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.教材

霍力岩、孙蔷蔷、胡恒波.学前比较教育.上海：华东师范大学出版社.2018.

2.教学参考书

王承绪主编.比较教育.北京：人民教育出版社.1999.

霍力岩著.学前比较教育学.北京：北京师范大学出版社.2005.

曹能秀主编.学前比较教育.上海：华东师范大学出版社.2009.

周采主编.比较学前教育.北京：人民教育出版社.2010.

李生兰.比较学前教育.上海：华东师范大学出版社.2018.

1. 相关文献资料

中国知网、谷歌学术等前沿材料。

执笔人：李斌强

审定人：张志欣

审批人：崔涛

批准时间：2023年8月30日

**中外学前教育史课程教学大纲**

**（Chinese and Foreign History of Preschool Education）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402008

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**专业导论与职业发展、学前教育原理、学前儿童发展科学、学前教育政策法规等

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《中外学前教育史（第2版）》，胡金平、周采、邬春芹，高等教育出版社，2021.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程的学习，学生了解并认识中外学前教育形成和发展的历程，基本掌握中外学前教育思想和教育制度发展的主要内容；认识不同时期中外学前教育发展的特点和存在的基本问题，了解中外学前教育思想、教育制度、教育实践的基本脉络，获得中外学前教育改革基本经验。初步形成具有历史感的教育眼光，对于教育问题有比较敏感的把握能力，以及具有分析和比较研究教育的问题的能力；洋为中用，为我国学前教育改革和发展提供历史借鉴。培养学生对教育问题的关注意识，同时感知教育家为教育献身的精神和关心教育事业的热情，激发对学前教育事业的热爱。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 了解中国学前教育发展脉络，理解中国各个历史时期学前儿童教育特点，掌握中国各个历史时期学前教育家的思想主张。增强对党的创新理论的政治认同、思想认同、情感认同，厚植职业认同和家国情怀，争做学前专业“四有”好教师。

目标2.能够历史的、客观的理解中外学前教育人物思想，坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。传承中华文脉，富有中国心、饱含中国情、充满中国味。初步养成反思的习惯与意识，能在学前教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。

目标3. 具有终身学习与专业发展的意识，能够运用批判性思维方法，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。学思结合、知行统一，努力为国成长为复合型技术技能人才。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-3：立志成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1:了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识,具有较好的综合素养。 |
| 毕业要求7.学会反思 | 7-3：初步养成反思的习惯与意 识,具有批判精神,并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-1: 能主动阅读国内外专业文 献,积极参加国际化专业学术交流活动,具有自主学习、自我管理的能力,具有终身学习与专业发展的意识。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）**古代学前教育的实施**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）原始社会儿童公育的实施

（2）原始社会后期儿童公育机构的产生

（3）奴隶社会的宫廷学前教育

（4）奴隶社会胎教的实施

**2.基本要求**

（1）了解原始社会儿童公育的实施

（2）了解原始社会后期儿童公育机构的产生

（3）掌握奴隶社会的宫廷学前教育

（4）掌握奴隶社会胎教的实施

**3.课程思政育人目标**

感悟学前教育的悠久发展历史，增进文化素养，提升传承中华文脉的意识与自觉性，富有中国心、饱含中国情、充满中国味。

**教学重点：**掌握奴隶社会的宫廷学前教育特点，掌握奴隶社会胎教的实施。

**教学难点：**能够正确理解与评价奴隶社会的儿童教育特点。

（二）古代学前教育思想**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）贾谊论早期教育

（2）颜之推的家庭教育思想

（3）朱熹的儿童教育思想

（4）王守仁的儿童教育思想

**2.基本要求**

（1）了解贾谊的早期教育思想

（2）理解颜之推家庭教育思想的内容和意义

（3）理解朱熹的儿童教育思想

（4）理解王守仁“自然教育论”的儿童教育思想

**3.课程思政育人目标**

通过古代学前教育代表性人物，感悟古代学前教育人物的思想，增进文化素养，提升传承中华文脉的意识与自觉性，蕴养专业情怀。

**教学重点：**理解朱熹、王守仁的家庭教育思想主张。

**教学难点：**能够正确理解与评价封建社会教育家的家庭教育或儿童教育思想。

（三）近代学前教育的产生**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）近代学前教育产生的背景

（2）蒙养院制度的确立和实施

（3）帝国主义国家在中国的学前教育活动

**2.基本要求**

（1）了解近代学前教育产生的历史背景

（2）理解第一个学前教育法规《奏定蒙养院章程及家庭教育法章程》的内容和意义

（3）了解蒙养院制度的实施

（4）理解外国教会在我国设立的学前教育机构其性质和内容。

**3.课程思政育人目标**

体悟中国最早的学前教育机构的创设及其文化背景，从近在身边的本校校史、专业发展史入手，传承学前教育文化，传承中华文脉，富有中国心、饱含中国情、充满中国味。

**教学重点：**理解《奏定蒙养院章程及家庭教育法章程》的内容和意义

**教学难点：** 理解近代学前教育产生的复杂历史背景及成就

（四）现代学前教育的演进**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）学前教育制度的发展

（2）幼稚园课程

（3）幼稚园保教人员的培养

（4）抗日战争和解放战争时期的学前教育

**2.基本要求**

（1）了解“五四”运动前后学前教育新思潮产生的情况

（2）掌握新学制中幼稚园地位的确立及幼稚园课程标准的制定

（3）了解新学制颁布后各类幼稚园的建立和发展过程

（4）了解老解放区学前教育的方针和政策

**3.课程思政育人目标**

感悟现代学前教育上的前辈们“扎根中国大地办教育”的实践智慧及其奋进精神。了解世情国情党情民情，增强对党的创新理论的政治认同、思想认同、情感认同，坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。

**教学重点：**掌握新学制中幼稚园地位的确立及幼稚园课程标准的制定

**教学难点：**理解现代学前教育发展的困难与曲折

（五）现代教育家的学前教育思想**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）陶行知的学前教育理论与实践

（2）张雪门的学前教育理论与实践

（3）陈鹤琴的学前教育理论与实践

（4）张宗麟的学前教育理论与实践

**2.基本要求**

（1）理解陶行知的生活教育理论和“艺友制”的教育思想

（2）理解陈鹤琴关于儿童发展与教育的思想

（3）理解张雪门幼稚园行为课程的论述

（4）理解张宗麟幼儿园课程的理论及对当前幼儿园课程改革的意义。

**3.课程思政育人目标**

认识国情，善于从中华民族传统美德中汲取道德滋养，从学前教育前辈人物身上感受道德风范的力量。牢记并继承“扎根中国大地办教育”的优秀传统和创新精神。

**教学重点：**理解陶行知的生活教育理论和“艺友制”的教育思想

**教学难点：**理解陈鹤琴儿童发展与教育的思想

（六）当代学前教育的发展**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）新中国成立初期的学前教育改革

（2）学前教育盲目发展与调整巩固

（3）学前教育遭受全面破坏

（4）学前教育的拨乱反正与改革振兴时期

**3.课程思政育人目标**

感悟新中国成立初期以来学前教育在艰难中前进、进取的发展历史，增强对党的创新理论的政治认同、思想认同、情感认同，坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。

**2.基本要求**

（1）了解国民经济恢复时期我国学前教育改革的措施

（2）了解社会主义建设时期学前教育的发展

（3）了解十年动乱对学前教育产生的破坏

（4）理解社会主义建设新时期学前教育振兴的历程。

**3.课程思政育人目标**

感悟东方国家的悠久历史以及多元文化，增进文化素养。增强中国文化自信、家国情怀、政治认同、情感认同等，提升自觉传承中华优秀传统文化的意识。

**教学重点：**理解社会主义建设新时期学前教育振兴的历程。

**教学难点：**了解十年动乱对学前教育产生的破坏

（七）古代东西方学前教育**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）古代东方国家的幼儿教育

（2）古代希腊和罗马的幼儿教育

**2.基本要求**

（1）**了解远古时期的学前教育**

（2）了解古代希腊和罗马的学前教育

（3）了解欧洲中世纪的教育

（4）理解两种错误的儿童观及相应的幼儿教育。

**3.课程思政育人目标**

深刻理解并自觉实践学前教育专业的职业精神和职业规范，增强职业责任感，培养爱岗敬业、无私奉献、开拓创新的职业品格和行为习惯。

**教学重点：**能够对比斯巴达与雅典幼儿教育

**教学难点：**理解中古时期的儿童观及幼儿教育

（八）古希腊古罗马的学前教育思想**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）柏拉图的教育思想

（2）亚里士多德的教育思想

（3）昆体良的教育思想

**2.基本要求**

理解思想家的学前教育思想，能够结合学前教育现实得出启示。

**3.课程思政育人目标**

站在国际视野，感悟学前教育的发展历史，深刻理解中华优秀传统文化中的尚和合、求大同的思想精华和时代价值，坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。

**教学重点：**理解并能够对柏拉图的学前教育思想作以评析

**教学难点：**理解并能够对亚里士多德的学前教育思想作以评析

（九）近现代学前教育实践**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）英国的学前教育

（2）法国的学前教育

（3）德国的学前教育

（4）俄国的学前教育

（5）美国的学前教育

（6）日本的学前教育

（7）英国的学前教育

**2.基本要求**

（1）了解近代欧美和日本的学前教育概况

（2）能够从各国学前教育的发展中得出一些借鉴与启示

**3.课程思政育人目标**

感悟学前教育思想的西方近代进程，坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。引导学生树立学为人师、行为世范的职业理想。

**教学重点：**了解近代欧美和日本的学前教育特点

**教学难点：**能够比较各国学前教育并从中得出启示

（十）近现代学前教育思想**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）夸美纽斯的学前教育思想

（2）洛克的学前教育思想

（3）卢梭的学前教育思想

（4）裴斯泰洛齐的学前教育思想

（5）福禄倍儿的学前教育思想

**2.基本要求**

（1）了解西方学前教育思想的近代进程

（2）能理解几位代表思想家的学前教育思想，并从中获得一些启示。

**3.课程思政育人目标**

感悟学前教育思想的西方近代进程，坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。引导学生树立学为人师、行为世范的职业理想。

**教学重点：**了解西方学前教育思想的近代进程

**教学难点：**理解夸美纽斯、洛克、卢梭直到福禄贝尔学前教育思想的异同

（十一）当代学前教育实践与理论**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）皮亚杰的学前教育思想

（2）维果茨基的学前教育思想

（3）加德纳的学前教育思想

**2.基本要求**

（1）理解当代学前教育思想

（2）了解当代学前教育思想发展的方向。

**3.课程思政育人目标**

在多元文化对比中，坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自信、文化自信。引导学生树立学为人师、行为世范的职业理想。

**教学重点：**理解当代人物皮亚杰、维果茨基、加德纳的学前教育思想

**教学难点：**理解皮亚杰的儿童认知发展理论

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验**  **学时** |
| 1 | 古代学前教育的实施 | 目标1、2 | 1-3、3-1 | 2 |  |
| 2 | 古代学前教育思想 | 目标1、2、3 | 1-3、3-1 | 4 |  |
| 3 | 近代学前教育的产生 | 目标1、2 | 1-3、3-1、7-3 | 2 |  |
| 4 | 现代学前教育的演进 | 目标1、2 | 1-3、3-1、7-3 | 2 |  |
| 5 | 现代教育家的学前教育思想 | 目标1、2、3 | 1-3、3-1、7-3 | 6 |  |
| 6 | 当代学前教育的发展 | 目标1、2 | 1-3、3-1、7-3、7-1 | 2 |  |
| 7 | 古代东西方学前教育 | 目标1、2 | 1-3、3-1、7-1 | 2 |  |
| 8 | 古希腊古罗马的学前教育思想 | 目标1、2 | 1-3、3-1、7-1 | 4 |  |
| 9 | 近现代学前教育实践 | 目标1、2 | 1-3、3-1、7-3、7-1 | 1 |  |
| 10 | 近现代学前教育思想 | 目标1、2、3 | 1-3、3-1、7-1 | 6 |  |
| 11 | 当代学前教育实践与理论 | 目标1、2 | 1-3、3-1、7-3、7-1 | 1 |  |
|  | 合计 | | | 32 |  |

**四、课程实施**

（一）秉承以点带面、点线结合的原则对课程内容进行整合，突出重点，加强学科知识内在的系统性和综合性。

（二）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法等进行教学。充分利用视频等手段辅助教学，拉近理论教学与实践应用的距离，提高教学实效性。

（三）为解决丰富的内容与较短的课时的矛盾，宜增加自学环节，每节课布置自学任务，要求学生自学后提出问题，在课堂上讨论并解决问题。

（四）倡导自主、合作、探究的新的学习方式，改变传统以教师讲，学生听为主的学习方式。采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中完成不同学前儿童教育家的学前教育实践资料整理，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用批判性思维方法，完成中外学前教育家思想主张的整理与学习。

（五）紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核成绩包括两部分：平时成绩 + 期末成绩。平时成绩包括考勤和三次平时作业；期末成绩采用闭卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=（平时成绩×30% ）+（期末考试成绩×70%）。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 30% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：总计10分，  迟到及早退五分钟以上一次扣1分，病假和事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  课堂表现：总计10分，  主动参与课堂互动（展示、汇报及回答等）一次计一分  平时作业：课后完成3  次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2课程目标3 | 中外学前教育人物思想、学前教育实践的理解与现实思考 | 1-3、3-1、7-3、7-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 70% | 题型包括选择题、填空题、简答题、论述题。  以卷面成绩的70%计入课程总成绩。主要考核学生对于中外学前教育人物思想、学前教育实践的掌握情况。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 中外学前教育人物思想、学前教育实践的掌握 | 1-3、3-1、7-3、7-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 40% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 20% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 20% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 20% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 20% |
| 课程目标3 | 20% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

《中外学前教育史（第2版）》，胡金平、周采、邬春芹，高等教育出版社，2021.

2．教学参考书

陈文华.中外学前教育史.北京：科学出版社，2015.

周采，杨汉麟.外国学前教育史.北京：北京师范大学出版社，2012.

田景正.中外学前教育史. 北京：北京师范大学出版社，2014.

唐淑.中国学前教育史.北京：人民教育出版社，2015.

郭法奇.外国学前教育史.北京：北京大学出版社，2015.

执笔人：张文莉

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

**学前班级管理课程教学大纲**

**（Management of Preschool Education ）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402025

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**学前教育原理、学前儿童心理学、幼儿园课程、幼儿教育政策法规、幼儿园教育活动设计与指导等

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿园组织与管理》，张笠颖、刘海燕，佟秀莲，北京师范大学出版社，2018.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程学习，培养学生树立管理育人的意识和理念，使学生全面掌握幼儿园班级管理的内涵、特点、规律等理论知识，掌握幼儿园班级管理的过程和方法，具备进行幼儿园班级管理的初步能力。为将来学生走向教师岗位进行班级管理奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 认同幼儿园班级管理工作的意义和专业性，热爱班级管理工作，积极参与小组幼儿园班级管理规划设计活动，获得教师职业的积极情感与成就体验。

目标2. 系统掌握幼儿园班级管理的知识；熟知幼儿园班级管理过程与方法；了解幼儿园班级管理对象的独特性；掌握管理应尊重幼儿社会性、情绪情感发展特点和规律。

目标3. 能运用幼儿园班级管理的特点及规律，幼儿园班级管理的各项内容及管理过程方法，利用家长和社区等各种教育资源，积极开展家园合作，营造良好的班级氛围，能够凝聚保教人员、家长和幼儿的力量，优质高效的实现班级管理目标。

目标4. 能够在小组合作活动中解决不同类型的班级管理问题、主动搜集幼儿园班级管理中的教育管理、生活管理、家园共育等案例，并在小组探究学习过程中，满足学生多样化和个性化的学习需求，促进学生层次化发展。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求4.保教能力 | 4-2：【组织能力较强】具有科学创设与利用环境、合理安排和组织一日生活、支持与引导幼儿游戏活动的能力。 |
| 课程目标2 | 毕业要求5.班级管理 | 5-1：【擅长班级管理】掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 课程目标3 | 毕业要求5.班级管理 | 5-2：【营造良好氛围】能够充分利用各种教育资源，营造尊重、平等、愉快、友爱的良好班级氛围。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求5.班级管理 | 5-3：【注重关系建立】能够帮助幼儿建立良好的幼幼关系、师幼关系、亲子关系、家园关系。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）幼儿园班级管理概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园班级概要

（2）幼儿园班级管理的内涵

（3）幼儿园班级管理的意义

**2.基本要求**

（1）理解幼儿园班级的概念、特征

（2）了解幼儿园班级的构成

（3）理解幼儿园班级管理的内涵及意义

**3.课程思政育人目标**

树立管理育人的意识，以幼儿为本，以师德为先，为人师表，教书育人；

**教学重点：**掌握幼儿园班级管理的内涵与意义

**教学难点：**“管理”的概念的理解

**（二）幼儿园班级管理的过程（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）制订幼儿园班级工作计划

（2）幼儿园班级工作的组织与实施

（3）幼儿园班级工作的总结与评价

**2.基本要求**

（1）了解幼儿园班级工作计划制定的依据、意义以及制定的程序

（2）了解影响班级工作组织与实施的因素、班级工作组织与实施的基本要求

（3）运用所学知识对幼儿园班级工作进行总结和评价

**3.课程思政育人目标**

自觉依法执教，努力成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园准教师

**教学重点：**掌握幼儿园班级工作计划的制定，以及制定班级计划的依据，了解影响班级工作组织与实施的因素。

**教学难点：**应用所学知识制定班级计划。

**（三）幼儿园班级管理的内容（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园班级人员及其相关要素管理

（2）幼儿园班级的安全与卫生

（3）幼儿园班级的制度与文化

**2.基本要求**

（1）了解幼儿园班级人员、幼儿园班级管理的各要素

（2）掌握幼儿园班级安全管理、卫生保健管理、制度管理、文化管理等内容

**3.课程思政育人目标**

理解、认同并自觉践行学前专业的职业精神和职业规范，增强职业责任感。

**教学重点：**掌握幼儿园班级安全、卫生保健、制度、文化等管理内容。

**教学难点：**在班级管理规划的小组活动中，运用所学知识灵活将幼儿园各要素组织协调起来。

**（四）幼儿园班级管理的原则与运用（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园班级管理原则的含义和依据

（2）幼儿园班级管理的原则

（3）幼儿园班级管理原则的运用

**2.基本要求**

（1）掌握幼儿园班级管理的原则及其依据

（2）掌握幼儿园班级管理原则应用中应注意的问题

（3）应用所学知识解决幼儿园班级管理常见问题

**3.课程思政育人目标**

用学前专业的眼光做班级管理，看待幼儿，做到“学思用贯通”与“知信行统一”相融合，努力为国成长为复合型技术技能人才。

**教学重点：**掌握幼儿园班级管理的原则。

**教学难点：**掌握幼儿园班级管理原则应用中应注意的问题。

**（五）幼儿园班级管理的策略（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园班级管理的理念引领策略

（2）幼儿园班级管理的环境育人策略

（3）幼儿园班级管理的生活渗透策略

**2.基本要求**

（1）掌握班级管理的基本理念、环境育人的概念

（2）掌握班级环境育人的实施策略，班级管理的生活渗透途径

（3）能够依据班级管理的基本理念，设计班级管理生活渗透途径

**3.课程思政育人目标**

紧跟学前专业发展趋势和行业人才需求，学思结合、知行统一，养成勇于探索的创新精神、科研精神，善于解决问题的创造能力和实践能力。

**教学重点：**掌握班级环境育人的实施策略。

**教学难点：**运用班级管理的基本理念，环境育人的策略原则设计设计班级管理的生活渗透途径。

**（六）幼儿园班级常规工作的管理（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园班级常规管理概述

（2）幼儿园班级一日常规工作的实施

（3）幼儿园班级一日常规管理的评价

**2.基本要求**

（1）理解并掌握班级常规管理的含义、一日常规的内容和作用

（2）掌握幼儿园班级管理一日常规管理的评价内容、方式与策略

（3）能够在小组活动中依据所学知识制定幼儿园班级一日常规工作计划

**3.课程思政育人目标**

紧扣时代脉搏，符合新时代教育提出的新要求，教育的现代化支撑国家的现代化。

**教学重点：**掌握幼儿园班级管理一日常规管理的评价内容、方式与策略。

**教学难点：**制定幼儿园班级一日常规工作计划。

**（七）各年龄班幼儿的特点与管理要求（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）小班幼儿的年龄特点和管理要求

（2）中班幼儿的年龄特点和管理要求

（3）大班幼儿的年龄特点和管理要求

**2.基本要求**

（1）理解并掌握各年龄班管理的特点和要求

（2）能够在小组合作活动中完成幼儿园个年龄班管理的要点整理

**3.课程思政育人目标**

力争做引领教育发展的教育者，回答时代之问，表征时代精神。

**教学重点：**掌握年龄班管理的不同特点。

**教学难点：**能够在小组活动中辨析不同年龄班不同的管理特点的理论依据。

**（八）幼儿园班级家长工作的组织与管理（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园班级家长工作的意义和计划

（2）幼儿园班级家长工作的组织方式

（3）幼儿园班级家长工作的评价

**2.基本要求**

（1）了解幼儿园班级家长工作的意义、基本内容以及家长工作计划的制定方法

（2）掌握个别实施家长工作、集体实施家长工作的组织方式

（3）具有进行班级家长工作评价的能力

**3.课程思政育人目标**

既要尊重幼儿主体地位，又要彰显马克思主义立场、观点和方法，推动马克思注意教育思想在幼儿教育的理论创新。

**教学重点：**掌握幼儿园班级家长工作的意义、基本内容以及家长工作的制定方法，

**教学难点：**掌握不同家长工作的实施组织方式。

**（九）幼儿园班级管理的教师保障（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园班级管理中教师的定位与问题

（2）幼儿园班级管理中教师的分工与职责

（3）幼儿园班级管理中教师的素养要求

**2.基本要求**

（1）理解幼儿园班级管理中教师的角色定位、了解幼儿园班级管理中常见问题

（2）掌握幼儿园班级教师的基本配置、主班教师的选拔条件方法以及主班教师的工作职责

（3）在小组合作活动中展现幼儿园班级教师应具备的个人素养与团队合作素养

**3.课程思政育人目标**

坚持走中国道路，坚持走社会主义马克思主义教育，掌握思想方法和工作方法，做好社会满意的学前师范生。

**教学重点：**掌握幼儿园教师主班教师的工作职责。

**教学难点：**理解并内化幼儿园班级教师个人素养，在小组合作中体现合作素养。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验**  **学时** |
| 1 | 幼儿园班级管理概述 | 目标1 | 4-2 | 2 |  |
| 2 | 幼儿园班级管理的过程 | 目标1、2、3 | 4-2、5-1、5-2 | 2 |  |
| 3 | 幼儿园班级管理的内容 | 目标2、3、4 | 5-1、5-2、5-3 | 2 |  |
| 4 | 幼儿园班级管理的原则与运用 | 目标2、3、4 | 5-1、5-2、5-3 | 2 |  |
| 5 | 幼儿园班级管理的策略 | 目标1、2、3、4 | 4-2、5-1、5-2、5-3 | 4 |  |
| 6 | 幼儿园班级常规工作的管理 | 目标1、2、4 | 4-2、5-1、5-3 | 2 |  |
| 7 | 各年龄班幼儿的特点与管理要求 | 目标1、3 | 4-2、5-3 | 2 |  |
| 8 | 幼儿园班级家长工作的组织与管理 | 目标1、3、4 | 4-2、5-2、5-3 | 2 |  |
| 9 | 幼儿园班级管理的教师保障 | 目标2、3、4 | 5-1、5-2、5-3 | 2 |  |
| 合计 | | | | 32 |  |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、讨论法、谈话法等进行教学。在课堂中加强与学生沟通互动，在课程实施过程中根据学生的反馈调节课程实施进度难度的安排。

（二）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中完成不同幼儿园班级管理案例分析，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，养成批判性思维方法，学会自主学习。

（三）紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核等，期末考试采用闭卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 40% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 幼儿园班级管理的概念、内容及过程 | 4-2、5-1、 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核幼儿园组织与管理基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童科学教育活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4 | 幼儿园班级管理的原则与运用、幼儿园班级管理的策略、不同年龄班管理的特点。 | 4-2、5-1、5-2、5-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 25% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 25% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业3 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  |  |  |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

张笠颖、刘海燕，佟秀莲. 幼儿园组织与管理.北京：北京师范大学出版社，2018.

2．教学参考书

史爱芬、李立新.幼儿园班级管理案例分析.上海：复旦大学出版社.2019.

唐淑、虞永平.幼儿园班级管理.南京：南京师范大学出版社.2006.

张金陵.幼儿园班级管理.上海：华东师范大学出版社，2015.

华纳（LaverneWarner）著.幼儿园班级管理技巧150.北京：中国轻工业出版社.2010.

美斯蒂芬·赛菲尔著，曹宇译.幼儿园班级管理问题预防与应对.北京：中国轻工业出版社 .2018.

执笔人：俞雪琴

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 儿童文学课程教学大纲

**（ Child literature ）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402007

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**教 材：**《儿童文学教程》高等教育出版社，2017.8

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的“专业基础课程”中的一门选修课程，主要阐述有关儿童文学的一些基本原理，着眼于提高学生分析儿童文学作品的能力，并训练学生学习创编一般的儿童读物。通过学习，了解儿童文学的基本特点，扩大儿童文学的知识面和阅读面，提高儿童文学修养，进而更加热爱儿童，关注生命；重点培养分析和鉴赏当代中外儿童文学作品的能力，掌握独立分析中短篇作品（儿童诗、故事、小说、童话、寓言、散文等）的思想内容和艺术特色的基本方法，能针对作品内容形式的特点，撰写简单的儿童文学评论；初步学会创编儿歌、儿童诗、儿童故事和童话等。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 认识儿童，理解儿童的精神哲学，关注生命的成长过程，了解儿童文学的基本原理和基础知识。

目标2. 掌握儿童文学的主要概念和儿童文学各体裁的主要特征及种类。

目标3. 能够根据儿童文学各体裁的特点，独立分析和鉴赏中外儿童文学作品的思想内容和艺术特色。

目标4. 能结合儿童文学的基础知识和基本理论，尝试创编儿歌、儿童诗、儿童故事和童话等作品，站在未来民族复兴的高度来关注儿童和儿童文学事业。

1. **课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀：  毕业要求3.保教知识 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神；  2-3：关爱幼儿，尊重幼儿人格，富有爱心、责任心，耐心和细心，愿做幼儿健康成长的启蒙者和引路人。  3-1具有一定的人文、科学与艺术素养。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1: 了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 课程目标 3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1具备科学规划和组织一日生活、有效创设和利用环境资源的能力；  4-2具备全面设计和合理组织各类保教和游戏活动的能力；  4-3具备观察、评价和反思的能力。 |
| 课程目标4 | 毕业要求4.保教能力  毕业要求6.综合育人 | 4-2具备全面设计和合理组织各类保教和游戏活动的能力。  6-2有立德树人的意识，关注幼儿良好意志品质和行为习惯的培养。 |

**三、课程内容和要求**

**（一）儿童文学的概念与特征**

**【教学要求】**

1．阐释什么是儿童文学，知道儿童文学的主要内容构成。

2．掌握儿童文学的最大特点和有别于成人文学的四个特点。

3．理解儿童文学的美学特质。

**【教学内容】**

1．儿童文学内容的构成。

2．儿童文学的最大特征在于富有儿童情趣。

3．儿童文学有别于成人文学的其他四个特征：韵文性、直观性、幻想性、叙事性。

4．儿童文学的美学特质主要表现在纯真、稚拙、欢愉、变幻、朴素几方面。

**【思政目标】**

引导学生热爱儿童文学，培育童心，关注社会主义文艺中以人民为中心的优秀儿童文艺，积极传播、导读那些思想精深、艺术精湛、制作精良的讴歌党、讴歌祖国、讴歌人民、讴歌英雄的儿童文学精品力作。

【重点难点】

掌握儿童文学的概念和特征。

**（二）儿童文学与儿童年龄发展阶段的关系**

**【教学要求】**

1．了解决定儿童年龄特点的基本因素和年龄段的划分。

2．掌握不同时期儿童的年龄特点及其与儿童文学的密切关系。

**【教学内容】**

1．决定儿童年龄特点的基本因素和年龄段的划分。

2．儿童年龄特点与儿童文学的关系。婴幼儿、童年期儿童、少年期儿童的年龄特点，婴幼儿文学、童年期儿童文学、少年期儿童文学的范围、要求、常见样式和表现手段。

**【思政目标】**

引导学生关心儿童文学的年龄特点，做先进儿童文化的引领者，自觉倡导讲品味、讲格调、讲责任，自觉抵制低俗、庸俗、媚俗的儿童文艺。

【重点难点】

掌握幼儿对文学的特殊要求及幼儿文学的基本特征。

**（三）儿童文学的读者与作者**

**【教学要求】**

1．了解儿童文学的主要读者群及起分类，了解儿童文学读者的特殊性与多样性。

2．了解儿童读者的文学接受能力的特殊性。

3．了解儿童文学作者的条件、类型。

4．了解儿童文学母题对把握儿童文学题材的意义。

5．了解儿童文学创作上的特点和语言上的特殊要求。

**【教学内容】**

1．儿童文学的读者包括儿童读者和成人读者。

2．儿童读者的文学能力结构包括生理、心理、文化三个层面。

3．儿童文学题材的广泛性与处理题材的特殊性，儿童文学的三大母题及其对把握儿童文学的意义。

4．儿童文学在艺术手法上的“四多四少”和对语言的特殊要求。

**【思政目标】**

引导学生关注儿童文艺创作中德艺双馨的名家大师们的作品，自觉向儿童读者推广那些深入生活、扎根人民而创作出来的无愧于时代的儿童文艺精品力作。

【重点难点】

掌握儿童读者接受文学的特殊性。

**（四）儿童文学的文体及作品选读**

**【教学要求】**

1．掌握儿歌的特征和种类，并能运用于作品分析；初步掌握儿歌创作的基本要求。

2．掌握儿童诗的特征和种类。

3. 掌握儿童故事的特征和种类，并能运用于作品分析。

4. 掌握童话的特征、种类和表现手法，对童话作品进行分析评论。

5. 掌握寓言的特征和常用表现手法，对儿童寓言进行分析评论。

6. 掌握儿童小说的特征和种类，对儿童小说进行分析评论。

7. 了解儿童散文的特征、范畴及分类。

8. 了解儿童报告文学的特征和作用。

9. 了解儿童戏剧文学、影视文学的特征和种类。

10. 了解儿童科学文艺的特点、分类、艺术特征。

11. 了解图画文学的特征、常见形式及意义。

**【内容要点】**

1．儿歌的特征、类型、创作

2．儿童诗的特征、分类

3．童话（尤其是低幼童话）的特征、分类、表现手法。

4．寓言的特征和表现手法，寓言与童话的区别。

5. 儿童故事的特征、分类。

6. 儿童小说的特征、分类。

7. 儿童散文的范畴及分类、特征。

8. 儿童报告文学的特征、社会作用、形式要求、发展趋势。

9. 儿童戏剧文学的性质、分类、特征，儿童影视文学与儿童戏剧文学的关系，儿童影视文学的艺术特征

10. 儿童科学文艺的意义、性质和分类、特征。

11. 图画文学与美术、文学的关系，图画文学的绘画性、传达性、趣味性，图画文学的几种常见形式与意义。

**【思政目标】**

引导学生关注儿童文艺中的精品力作，自觉向广大儿童读者推广介绍各种体裁的中外优秀少儿文艺，培养高雅的文学趣味和高尚的文学品味。

【重点难点】

掌握儿童文学各类文体的基本特征。

**（五）儿童文学鉴赏与批评**

**【教学要求】**

1．理解儿童文学鉴赏的性质和意义。

2．了解儿童文学鉴赏的三个阶段。

3. 理解儿童文学批评的性质和作用。

4. 掌握儿童文学批评的标准。

5. 掌握儿童文学评论写作的基本要求。

6. 准确把握当下语境中儿童文学批评的思想引领和立德树人作用。

**【教学内容】**

1．儿童文学鉴赏的性质。

2．儿童文学鉴赏的意义。

3．儿童文学批评的性质和作用。

4．儿童文学批评的标准。

5. 儿童文学评论的一般要求、文体要求。

**【思政目标】**

引导学生准确把握儿童文学鉴赏和批评的价值标准，着力关注作品是否反映了儿童真实的社会生活，是否有利于少儿知识面的拓宽和求知欲的激发，是否有利于少儿美好道德情操的养成，是否有利于把儿童培养成为德智体美劳全面发展的社会主义建设者和接班人。

【重点难点】

尝试应用儿童文学批评的标准开展儿童文学鉴赏与批评活动。

**（六）中外儿童文学发展简史**

**【教学要求】**

1．掌握儿童文学发展的一般规律。

2．了解中国儿童文学发展概况及重要作家作品。

3. 了解外国儿童文学发展概况及重要作家作品。

**【内容要点】**

1．儿童文学发展的一般规律。

2．中国儿童文学发展概况及主要作家作品。

3. 外国儿童文学发展概况及主要作家作品。

**【思政目标】**

引导学生用更宽阔的艺术视野来评估古今中外的优秀儿童文化产品，准确把握其艺术精髓。

【重点难点】

了解中外儿童文学发展历史概况，关注当下儿童文学发展现状。

**（七）儿童文学创编、阅读指导与教学**

**【教学要求】**

1．了解并掌握儿童文学改编与创作的基本要求。

2．掌握儿童文学阅读指导的理念与方法。

3. 探究儿童文学与儿童习作训练及其教学方法

**【内容要点】**

1．儿童文学改编与创作。

2．儿童文学阅读指导的理念与方法。

3.儿童文学与儿童习作训练及其教学。

**【思政目标】**

引导学生关注国家和民族的未来，热爱祖国的儿童文学事业，永葆一颗纯真的童心，积极投身我国儿童文学的阅读推广、宣传指导等社会公益事业中去。

【重点难点】

1. 尝试运用所学原理，学会设计儿童文学教学方案；
2. 尝试开展儿童文学阅读推广和儿童文学改编、创作实践。

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授 |
| 1 | 儿童文学的概念与特征 | 目标1、2、 | 2-1、2-2、2-3 | 2 |
| 2 | 儿童文学与儿童年龄发展阶段的关系 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 1 |
| 3 | 儿童文学的读者与作者 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 1 |
| 4 | 儿歌、儿童诗 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 2 |
| 5 | 童话、寓言 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 4 |
| 6 | 儿童故事、儿童小说 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 6 |
| 7 | 儿童散文、儿童报告文学 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 2 |
| 8 | 儿童科学文艺 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 2 |
| 9 | 图画书 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 2 |
| 10 | 儿童文学的鉴赏与批评 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 4 |
| 11 | 中外儿童文学发展简史 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 2 |
| 11 | 儿童文学创编、阅读指导与教学 | 目标1、2、3、4 | 2-1、2-2、2-3 | 4 |
| 合计 |  |  | | 32 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1.讲授式教学：系统传授课程基本知识。

2.研究性教学：通过儿童文学阅读、创编、批评等实践和研究性作业，培养学生创编能力和研究性阅读与批评的能力。

3.互动式教学：教学过程中积极创造情境，引导学生参与到课堂讨论中来。

**（二）课程实施与保障**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）借助专业书籍资料和其他材料，依据教学大纲编写授课计划和教案。  （3）根据教学内容选择合适的教学方法。  （4）结合章节内容深入贯彻课程思政、立德树人等教育教学观念。 |
| 2 | 讲授 | （1）知识讲授，努力做到概念准确、条理清晰、重点突出。  （2）注重培养学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）采用现代信息技术辅助教学，教学语言力求做到形象生动，调动学生学习兴趣。  （4）讲授经典作品时，提高学生的文本阐释水平，讲授中注意加强现代儿童观、科学教育观、先进文化观的引导。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定的作业，作业必须达到以下基本要求：   1. 平时作业中应含中期课程论文（大作业）1篇，字数不得少于3000字，本课程作业（含平时小作业）次数以2次为宜。 2. 格式规范、表达通畅，结构合理。   （3）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）按时批改，及时进行讲评。  （2）批改和讲评作业认真、细致。 |
| 4 | 课外答疑 | 教师根据学生实际需要安排一定时间进行课外答疑、现场或线上辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷考试。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业或严重抄袭。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上。 |

**五、考核方式**

（一）课程考核包括期末考试、平时表现及作业考核等，期末考试采用闭卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +期末考试成绩×70%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 30% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2  课程目标3  课程目标4 | 运用儿童文学原理和各种体裁儿童文学的艺术特征基础知识，阅读分析作品，创编作品 | 3-4、4-3、  6-2、7-3、8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 70% | 闭卷题型包括填空题、简答题、材料分析题、论述题和创编设计类题等，以卷面成绩的70%计入课程总成绩。其中考核儿童文学基本理论型题目占40%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生儿童文学创编、活动设计与阅读仿写评价能力型题目占30%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3课程目标4 | 儿童文学的基本原理和各类儿童文学样式的美学特征方面的基础知识，儿童文学作品的阅读欣赏及部分文体的创编 | 3-4、4-3、7-3、8-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业3 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论情况和学生、教学督导等方面的反馈意见，及时对论文写作教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）建议教材**

方卫平：《儿童文学教程》，北京：高等教育出版社，2020年8月。

**（三）参考书目及学习资料**

1.《儿童文学教程》黄云生主编，浙江大学出版社，2018年6月。

2.《儿童文学》吴其南主编，华东师范大学出版社，2013年4月。

3.《儿童文学教程》王泉根 主编，北京师范大学出版社，2017年9月。

4.《儿童文学概论》谭旭东 著，中国人民大学出版社，2016年2月。

执笔人：杨建生

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

修订时间：2021年8月30日

**学前教育心理学课程教学大纲**

**（Education and Psychology of Preschool Education）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402028

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**学前儿童发展科学

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿教育心理学（第三版）》.姚梅林，郭芳芳.高等教育出版社，2023.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的专业选修课。本课程的教学任务在于帮助学生在掌握心理学基础知识和教育心理学一般原理的基础上，进一步比较系统地了解学前教育心理学的基本知识（概念、原理、技术）认识幼儿学习的特点和心理学规律，初步掌握幼儿家庭教育中的心理学原理和幼儿教师的心理特点，同时能在幼儿教育实践中初步应用这些原理有效地指导幼儿学习。本课程 为后续《学前儿童科学教育》、《学前儿童艺术教育》、《学前儿童社会教育》等课程及教育实习环节奠定基础。更为学生毕业后从事幼儿教育工作奠定理论基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 了解幼儿学习的特点与规律，掌握有效地教学方法与策略。

目标2. 能运用教育心理学的基本理论进行教学设计，组织教学活动，实施教学评价。能准确诊断幼儿日常心理与行为问题，并作出相应的教学干预决策；

目标3. 尊重学前儿童身心发展的差异性和不均衡性，争取做到因材施教。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标3 | 毕业要求6.综合育人 | 6-1：了解不同年龄、有特殊需要幼儿身心发展特点，并能理解幼儿在发展水平、速度与优势领域的个体差异，初步掌握对应的策略与方法。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）绪论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）学前教育心理学概述

（2）学前教育心理学的任务

（3）学前教育心理学的发展历程

2.基本要求

（1）理解学前教育心理学的研究对象；

（2）了解学前教育心理学的研究任务和意义；

（3）掌握学前教育心理学的研究方法；

（4）熟悉学前教育心理学的发展过程与发展趋势。

**重点：**学前教育心理学的研究内容

**难点：**学前教育心理学的发展历程

**3.课程思政目标**

通过让学生了解教育心理学的产生背景和发展脉络，了解教育心理规律，形成正确的符合我国国情的教育心理观，深刻理解立德树人的教育理念。

**（二）学习理论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）行为主义的学习理论

（2）人本主义取向的学习理论

（3）认知心理学的学习理论

（4）建构主义心理学的学习理论

2.基本要求

了解各种学习理论，能结合幼儿园实际案例进行分析与反思

**重点：**人本主义取向的学习理论、建构主义心理学的学习理论

**难点：**认知心理学的学习理论

**3.课程思政目标**

通过了解和掌握有关学习的规律和知识，培育学生“活到老、学到老”的中华优秀传统文化，立志肩负起民族文化复兴的时代重任。

**（三）幼儿学习心理概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、3）**

**1.教学内容**

（1）幼儿学习的脑科学基础

（2）3-6岁幼儿学习的主要方式与特点

2.基本要求

（1）理解学习的实质；

（2）掌握学习的分类；

（3）了解有关幼儿学习的基本活动及其特点。

**重点：**3-6岁幼儿学习的主要方式与特点

**难点：**幼儿学习的脑科学基础

**3.课程思政目标**

通过了解和掌握 幼儿学习心理，使学生拥有热爱儿童的情怀、“活到老、学到老”的中华优秀传统文化，从而立志肩负起民族文化复兴的时代重任。

**（四）幼儿学习的动机与学习迁移（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）幼儿学习的动机及其有效激发

（2）幼儿学习的迁移及培养

2.基本要求

（1）理解学习动机的概念及其分类，掌握幼儿学习动机的特点；

（2）了解有关学习动机的基本理论；

（3）掌握幼儿学习动机的培养与激发的具体措施。

**重点：**幼儿学习的迁移及培养

**难点：**幼儿学习的动机及其有效激发

**3.课程思政目标**

学生通过对学习动机的理解，认识到个人意愿和心态在学习与工作中的重要作用。进而引导学生更好的深化对“不忘初心、牢记使命”所具有的警醒和激励作用。

**（五）幼儿学习的个别差异与适宜性教学（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）重视幼儿学习的个别差异

（2）幼儿学习中的个别差异

（3）针对个别差异的适宜性教学

2.基本要求

了解幼儿学习的个别差异性，掌握适宜性教学的基本方法。

**重点：**幼儿学习中的个别差异

**难点：**针对个别差异的适宜性教学

**3.课程思政目标**

通过学习认识人的心理的发展和个体差异性，培养学生对自我的全面认识和对他人的尊重，进而为四个自信以及心态平和的价值观打下良好的自我基础。

**（六）幼儿社会性学习与教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）社会性概述

（2）幼儿社会能力与学习

（3）幼儿的同伴关系

（4）幼儿社会性学习与教育的理论

2.基本要求

了解幼儿群体社会化理论及社会性学习的测量工具，掌握幼儿社会性教育的主要原则和方法。

**重点：**幼儿社会能力与学习

**难点：**幼儿社会性学习与教育的理论

**3.课程思政目标**

通过学习幼儿社会性学习与教育，培养学生对自我的全面认识和对他人的尊重，进而为四个自信以及心态平和的价值观打下良好的自我基础。

**（七）幼儿的创造性学习与培养（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2）**

**1.教学内容**

（1）幼儿创造性概述

（2）幼儿的创造性学习与测量

（3）幼儿创造性的影响因素与培养

**2.基本要求**

（1）理解问题解决的内涵和基本过程；

（2）掌握问题解决能力培养的基本方法；

（3）理解创造性思维的内涵；掌握创新心理教育的基本方法。

**重点：**幼儿创造性的影响因素与培养

**难点：**幼儿的创造性学习与测量

**3.课程思政目标**

通过学习幼儿的创造性学习与培养，培养学生对自我的全面认识和对他人的尊重，进而为四个自信以及心态平和的价值观打下良好的自我基础。

**（八）幼儿的语言学习与教学（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）幼儿语言学习理论

（2）幼儿语言教学的策略与教师的角色

（3）婴幼儿语言的学习与促进

**2.基本要求**

初步了解幼儿语言学习理论及其教学方法，尝试运用语言教学的有效策略与方法。

**重点：**幼儿语言教学的策略与教师的角色；婴幼儿语言的学习与促进

**难点：**幼儿语言学习理论

**3.课程思政目标**

通过幼儿的语言学习与教学，培养学生对自我的全面认识和对他人的尊重，进而为四个自信以及心态平和的价值观打下良好的自我基础。

**（九）幼儿学习的评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、3）**

**1.教学内容**

（1）幼儿学习评价概述

（2）有效的幼儿学习评价的特征与评价目标

（3）幼儿学习评价的方法

2.基本要求

（1）掌握学习评价的基本理论；

（2）掌握学习评价的基本方法。

**重点：**幼儿学习评价的方法

**难点：**有效的幼儿学习评价的特征与评价目标

**3.课程思政目标**

通过了解幼儿学习评价方法，让学生充分认识并内化新时代中国特色社会主义的核心理念，使学生对待学习和知识获取方面同频共振，使课堂教学在认知层面成为引导学生成为学习知识、锤炼心志和养成品行的过程。

**（十）幼儿教师心理（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）幼儿教师的角色

（2）幼儿教师的心理素质

（3）幼儿教师的工作满意度与专业发展阶段

2.基本要求

（1）理解教师的角色与特征；

（2）把握胜任教师的基本素质要求；

（3）理解师生互动对于学生发展的影响；

（4）理解教师专业性成长历程和途径；

（5）准确分析教师职业倦怠的成因，并提出合理的对策。

**重点：**幼儿教师的角色；幼儿教师的心理素；幼儿教师的成长与培养

**难点：**幼儿教师的工作满意度与专业发展阶段

**3.课程思政目标**

通过学习教师心理，充分认识教师这个职业的神圣性和光荣使命，为将来有志于从事教书育人这一行业的学生培育有担当、有责任、肯奉献的初心精神和职业观。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** |
| 1 | 绪论 | 目标1 | 3-2 | 2 |
| 2 | 学习理论 | 目标1、2、3 | 3-2、4-4、6-1 | 4 |
| 3 | 幼儿学习心理概述 | 目标2、3 | 4-4、6-1 | 4 |
| 4 | 幼儿学习的动机与学习的迁移 | 目标1、2、3 | 3-2、4-4、6-1 | 3 |
| 5 | 幼儿学习的个别差异与适宜性教学 | 目标1、2、3 | 3-2、4-4、6-1 | 3 |
| 6 | 幼儿社会性学习与教育 | 目标1、2、3 | 3-2、4-4、6-1 | 5 |
| 7 | 幼儿的创造性学习与培养 | 目标1、2 | 3-2、4-4、 | 3 |
| 8 | 幼儿的语言学习与教学 | 目标1、2、3 | 3-2、4-4、6-1 | 4 |
| 9 | 幼儿学习的评价 | 目标2、3 | 4-4、6-1 | 2 |
| 10 | 幼儿教师心理 | 目标1 | 3-2、 | 2 |
| **合计 32** | | | | |

**五、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1. 注重以情境为中心的案例教学。本课程由于涉及理论多、概念多，过于抽象，学生不容易理解，学习动机不强。为此，对这部分内容的教学需要借助于基于教育情境的案例来进行。一方面，通过丰富而形象的情境化案例，可以帮助学生更好地建构对各种理论与概念的理解；另一方面，基于情景化案例的教学，也有利于帮助学生将理论与实践相联系，促进其更好地进行知识迁移，进而利于其未来的教育实践；此外，基于情景化案例的教学，也有利于学生学习动机的提高，而且这类学习不容易疲劳，有利于保持其学习的注意力。

2. 注重以问题为中心的启发教学。本课程主要涉及各种教育心理学理论知识，需要学生深入思考并各种理论提出的背景、主要观点及教育意义，并需要进行对比。一方面，这种方法可以帮助学生深入建构对新知识意义的理解，利于与原有知识框架形成紧密联系，从而推动认知结构的优化与系统化；另一方面，这种方法还可以促进学生的批判性思维的发展，有利于创新意识与创新能力的发展；此外，这种方法还可以促进学生学习主动性的发挥，促进其认知内驱力的提升。

3. 注重以问题为中心的项目学习。本课程将学生的课外学习与课内学习相结合，个人学习与小组学习相结合。通过确定问题，分析问题，提出方案，验证假设等四步法，一方面，这有利于帮助学生深入理解和运用各类理论；另一方面，这有利于学生批判性思维意识与能力的发展，有利于其创新性的发展；此外，通过合作探讨，也利于促进学生的交流与合作能力的发展。

4. 合理使用多媒体等现代化教学手段。利用多种教学资源，增加课堂教学信息量和课堂教学的吸引力。

5. 紧密结合教育心理学及课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**（二）课程实施与保障**

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）教师掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）教师查阅相关资料，参考其他高校相关专业的经验，认真编写教案，制作课件。  （3）根据各主题的教学内容，根据学生最近发展区与个性特征，进行教学设计。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师严格按照常州工学院课堂教学规范组织教学。  （2）教师讲授时应注意条理清晰、重点突出；力求做到能够理论联系实际，深入浅出。  （3）教师讲授时应采用多种教学方式，如谈话式、案例分析式、讨论式、项目式等，充分调动学生参与课堂学习，培养学生对本专业的兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写或打印规范。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评、反馈。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核等，期末考试采用闭卷考试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂表现、考勤及平时作业 | 40% | 其中课堂考勤及课堂表现占30%，平时作业占70%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  课堂表现：勤于思考，积极参加小组活动，主动回答提问。表现优秀按满分计算。具体根据表现积极情况酌情加减分。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2课程目标3 | 幼儿学习的特点与规律；幼儿园教与学的方法与策略。幼儿教育心理学的理论与实践。 | 3-2、4-4、6-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 试卷题型包括选择题、填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题和教学设计等，以卷面成绩的70%计入课程总成绩。其中考核教育心理学基本理论型题目占40%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生教学设计与评价能力型题目占30%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 幼儿学习的特点与规律；幼儿园教与学的方法与策略。幼儿教育心理学的理论与实践。 | 3-2、4-4、6-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **课程目标及权重** | | **考核方式及权重** | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 40% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1、2、3 | 30% |
| 课程目标2 | 30% | 考试 | 60% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 20% |
| 课程目标3 | 30% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1. 教材：

姚梅林，郭芳芳著.幼儿教育心理学（第三版）.北京：高等教育出版社，2023

1. 教学参考书：

陈帼眉，姜勇著.幼儿教育心理学.北京：北京师范大学出版社，2007

林泳海著：学前教育心理学[M]. 北京：商务印书馆，2006.4

卢家楣主编.心理学与教育：理论和实践(第3版). 上海：上海教育出版社，2016

[美]伍尔福克（Woolfolk,A.）著，伍新春等译.教育心理学（第12版）.北京：中国人民大学出版社，2015

[美]斯莱文（Slavin,R.）著，吕红梅，姚梅林译.教育心理学：理论与实践（第10版）.北京：人民邮电出版社，2016

执笔人：赵倩

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 现代教育技术课程教学大纲

**（Modern Educational Technology）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402077

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时22，实践学时10）

**先修课程：**课程与教学论、教育心理学、教育学基础、电脑音乐、课程与教学论、中小学音乐教学与实践

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《现代教育技术》(第3版)，李志河，清华大学出版社，2019

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业选修课程。通过本课程学习，使学生理解教育技术基本理论；掌握教学设计的方法并具备进行教学过程的设计、实施和评价的能力；熟悉各种常用教学媒体的操作、数字化教学资源的开发和利用，从而能够运用教育技术优化专业课程的教与学，推动教育教学改革并促进专业发展和个人发展，为后续幼儿园环境创设、学前班级管理、学前儿童学科教育等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 阐释教育技术的概念、作用与理论基础；形成教育技术相关理论的认知框架；了解信息时代教师应具备的素质能力要求。

目标2. 将教育理论与信息技术相结合，对信息化教学资源进行设计与开发；运用信息化教学模式与方法进行课程的设计并组织教学。

目标3. 掌握多种教学媒体的基本原理和使用方法。并掌握数字化资源的采集、加工与利用方法，能够进行数字化教学资源的设计与制作。

目标4. 深刻理解现代教育技术课程中蕴含的钻研精神、爱国精神、责任担当、技术操守、理想情怀等“思政元素”,具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，树立“以儿童为本”的专业信念和坚定的职业理想，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 毕业要求  指标点 | 课程目标 | | | | |
| 目标1 | 目标2 | 目标3 | 目标4 |  |
| 毕业要求3.1（M） | √ |  |  |  |  |
| 毕业要求4.1（H） |  | √ | √ |  |  |
| 毕业要求5.3（H） |  |  |  | √ |  |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3.1: 了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4.1：具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4.1：具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求5.班级管理 | 5.3：能够帮助幼儿建立良好的幼幼关系、师幼关系、亲子关系、家园关系。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）教育技术概述**

**1.教学内容**

（1）技术与教育的关系

（2）教育技术的产生、发展及其趋势

（3）教育技术、现代教育技术与信息技术

（4）教育技术与教育创新、现代教育技术与教师专业发展

**2.基本要求**

（1）了解历史上不同的技术对教育产生的影响

（2）了解教育技术的产生、发展及其趋势

（3）知道教育技术名词的演变过程

（4）清楚信息时代对新型教师在教育技术能力方面的要求

**3.课程思政育人目标**

在讲述信息技术发展的过程中，回顾我国教育技术和理论的发展历程，激发同学们的民族自豪感，树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”，形成教育情怀，坚定教育信仰，肩负起民族复兴的时代重任。

**教学重点：**了解教育技术的产生、发展及其趋势

**教学难点：**清楚信息时代对新型教师在教育技术能力方面的要求

**（二）教育技术的理论基础**

**1.教学内容**

（1）视听教学理论

（2）传播理论与教育传播

（3）学习理论

**2.基本要求**

（1）理解“经验之塔”理论对视听教育的影响

（2）了解主要的教育传播模式，知道教学传播过程的基本要素、基本过程和基本规律

（3）知道不同学习理论的主要观点，了解各学习理论指导下的教学模式

（4）了解传播理论、学习理论和教学理论与教育技术的关系，能叙述三者作为教育技术学理论基础的意义

**3.课程思政育人目标**

在讲述各教育理论的过程中，引导学生对教育理论进行深入思考和研究，激发同学们投身我国教育事业的热情，将社会主义核心价值观内化为精神追求，具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德。

**教学重点：**了解主要的教育传播模式，知道教学传播过程的基本要素、基本过程和基本规律

**教学难点：**了解传播理论、学习理论和教学理论与教育技术的关系，能叙述三者作为教育技术学理论基础的意义

**（三）教学媒体及其应用**

**1.教学内容**

（1）媒体本质及其类型

（2）教学媒体的分类及特性

（3）传统教学媒体的应用

（4）现代教学媒体的应用

**2.基本要求**

（1）了解教学媒体的定义、特点和作用

（2）了解教学媒体的分类方法

（3）掌握各常规媒体的优势、不足及使用方法

（4）了解教学媒体选择的原则与方法

**3.课程思政育人目标**

现在很多学校都配备了多种教学媒体，使得教师能够充分地选择多种媒体组织教学；引导学生在今后的工作中不仅要用好教学媒体，还要主动爱惜和维护好学校的这些公共设施。

**教学重点：**掌握各常规媒体的优势、不足及使用方法

**教学难点：**了解教学媒体选择的原则与方法

**（四）教学资源的获取与加工**

**1.教学内容**

（1）教学资源的概念

（2）教学资源的类型与特点

（3）教学资源的获取

（4）数字化教学素材的加工

**2.基本要求**

（1）了解教学资源的分类和特性

（2）了解教学资源获取的途径

（3）掌握数字化教学素材获取的方法与技巧

（4）能用一些基本的工具软件加工教学资源

**3.课程思政育人目标**

在讲述各种软件的使用过程中，因为多数是国外公司开发的软件，所以，在引导同学们对国产软件认同的同时，激发同学们的危机意识，在今后的工作中努力支持国产软件，树立起为中华民族复兴培养全面发展的社会主义建设者和接班人的职业理想。

**教学重点：**掌握数字化教学素材获取的方法与技巧

**教学难点：**能用一些基本的工具软件加工教学资源

**（五）数字化教学资源的设计与运用**

**1.教学内容**

（1）数字化教学资源的内涵

（2）数字化教学资源的类型及特点

（3）多媒体教学课件的制作

（4）演示型PPT课件的制作与运用技巧

**2.基本要求**

（1）了解数字化教学资源的内涵及类型

（2）常用数字化教学资源制作工具简介

（3）熟练掌握利用PowerPoint制作多媒体课件的原则、过程和方法

（4）掌握基于PPT课件的教学方法

**3.课程思政育人目标**

引导学生注重知识产权保护，既要学会保护自己设计制作的数字作品，又要学会尊重他人的相关作品，推动数字资源市场的良性化发展。

**教学重点：**熟练掌握利用PowerPoint制作多媒体课件的原则、过程和方法

**教学难点：**掌握基于PPT课件的教学方法

**（六）教学设计的理论与实践**

**1.教学内容**

（1）教学设计的理论基础

（2）教学设计的一般方法

（3）信息化教学模式的类型、特点及应用案例

（4）信息化教学工具及应用方法

**2.基本要求**

（1）了解教学设计的概念和模式

（2）掌握教学设计的基本过程和方法

（3）了解信息化教学模式的类型及特点

（4）能够结合学科内容编写教学设计方案并付诸教学实践

**3.课程思政育人目标**

能创造性地运用所学知识设计与实施小学科学教育，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的小学好老师。

**教学重点：**掌握教学设计的基本过程和方法

**教学难点：**能够结合学科内容编写教学设计方案并付诸教学实践

**（七）微课制作**

**1.教学内容**

（1）教学设计的理论基础

（2）教学设计的一般方法

（3）Camtasia软件安装与使用

（4）微课制作基本方法与原则

**2.基本要求**

（1）了解信息化教学设计的概念和模式

（2）掌握微课制作的基本过程和方法

（3）了解Camtasia软件的功能及特点

（4）能够结合学科内容制作一个微课作品

**3.课程思政育人目标**

通过微课制作，让学生了解微课制作的基本原则和方法，引导学生树牢唯物主义世界观、科学发展观、社会主义核心价值观，能够认真体会微课在教学过程中的作用，使微课能够更好地融入到整个教学环节中。

**教学重点：**掌握微课制作的基本过程和方法

**教学难点：**能够结合学科内容制作一个微课作品

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 教育技术概述 | 目标1 | 3.1 | 2 | |  |
| 2 | 教育技术的理论基础 | 目标1、2 | 3.1、4.1 | 2 | |  |
| 3 | 教学媒体及其应用 | 目标1、2 | 3.1、4.1 | 2 | | 2 |
| 4 | 教学资源的获取与加工 | 目标1、2 | 3.1、4.1 | 4 | | 2 |
| 5 | 数字化教学资源的设计与运用 | 目标1、2、3、4 | 3.1、4.1、5.3 | 4 | | 2 |
| 6 | 教学设计的理论与实践 | 目标1、2、4 | 3.1、4.1、5.3 | 4 | | 2 |
| 7 | 微课制作 | 目标1、2、3、4 | 3.1、4.1、5.3 | 4 | | 2 |
| 合计 | | | | | 22 | 10 |

**四、课内实践**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实践**  **项目名称** | **实践内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | Photoshop设计与制作 | 实践内容：利用Photoshop软件合成并处理教育资源相关图像  实践要求：提交一个JPG格式合成作品。 | 2 | 3.1、4.1、5.3 | 设计性 |  |
| 2 | PPT制作 | 实践内容：结合本人所授微课内容制作配套PPT课件。  实践要求：每人提交一个与本人微课相关的PPT课件。 | 2 | 3.1、4.1、5.3 | 设计性 |  |
| 3 | 教学设计训练 | 实践内容：结合本人所授微课内容制作配套教学设计。  实践要求：提交教学设计方案一份。 | 2 | 3.1、4.1、5.3 | 设计性 |  |
| 4 | 微课设计与制作 | 实践内容：观看微课网站上获奖作品，完成某些重难点知识点的微课制作。  实践要求：自选教学内容，每人提交一个微课作品。 | 4 | 3.1、4.1、5.3 | 设计性 |  |

**五、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、翻转课堂、案例教学法等进行教学。充分利用中国大学慕课、国家教育资源公共服务平台、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短教育理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生观看中国微课网的优秀作品，培养学生的教学设计能力、教学实施能力和教育评价能力。

（三）采用混合式学习方式，让线上线下相结合。

（四）紧密结合小学教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）作业制作规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为制作完成个人作品（作品内容及评定标准可由任课教师自行确定）  课程总评成绩=平时成绩×10% +实验（实践）成绩×30%+期末考试成绩×60% |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括平时及期末作业考核和实践考核等。

（二）课程总评成绩=平时成绩×10% +实践成绩×30%+期末作业×60%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 电子（书面）作业+课堂表现 | 10% | 教师根据学生完成作业的质量评定相应的成绩。学生出勤及课堂表现与平时成绩挂钩 | 3.1、4.1、5.3 |
| 实践成绩 | 课内实践 | 30% | 按照要求完成素材的采集，各种多媒体应用软件的操作，必须有自己的思想，不得让他人代操作、不能使用网上下载的作品。教师根据学生完成要求的质量评定相应的成绩。 | 3.1、4.1、5.3 |
| 期末考核 | 期末考核 | 60% | 考核主要考察学生针对特定教学任务，充分、合理运用信息技术、数字资源和信息化教学环境进行教学设计和实际教学，并将教学的过程制作成为学习资源的能力。 | 3.1、4.1、5.3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **课程目标及权重** | | **考核方式及权重** | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 20% | 作业+课堂表现 | 30% |
| 课内实践 | 70% |
| 课程目标2 | 50% | 作业+课堂表现 | 30% |
| 课内实践 | 70% |
| 课程目标3 | 30% | 作业+课堂表现 | 30% |
| 课内实践 | 70% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、微课教学设计与制作、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

李志河.《现代教育技术》（第3版）.清华大学出版社. 2019

2．教学参考书

张一春.《信息化教学技术与方法》.北京.高等教育出版社.2013.

张一春.《精品微课设计与开发》.高等教育出版社.2016.

Adobe公司 Adobe数字艺术中心Photoshop CS标准教材 人民邮电出版社

李颖、董彦.《现代教育技术》.中国科学技术大学出版社.2010

执笔人：曾新勇

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

**家庭与社区教育课程教学大纲**

（Family and Community Education for Preschool Children）

**一、课程概况**

**课程代码：**2402029

**学 分：**2

**学 时：**32

**先修课程：**学前教育学、学前儿童心理学

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**

**《学前儿童家庭教育与指导》，季燕，南京大学出版社，2022（8）.**

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础选修课程。通过本课程的学习，学生掌握学前儿童家庭教育的基本知识以及家庭、社区和幼儿园合作共育的相关理论知识，获得运用所学理论知识解决学前儿童家庭教育问题的能力以及综合利用家庭、社区和幼儿园等教育资源开发设计各种教育活动的能力，逐渐形成主动学习的意识和社会服务的责任感。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

**知识目标：**掌握学前儿童家庭教育的特点、内容、原则和方法，以及幼儿园家庭教育指导的内容和途径；了解学前儿童家庭教育中的热点问题；掌握学前儿童社区教育的含义、实施原则与要点。

**能力目标：**能够针对学前儿童家庭教育的热点问题提出有效的解决策略；能够充分利用家庭、幼儿园和社区等各种教育资源合理设计和组织各类教育活动和游戏。

**情感目标：**具有主动学习的意识，愿意进行团队合作，积极参与社会实践与服务活动，形成强烈的服务意识和社会责任感。

**思政目标：**倡导“爱国、敬业、诚信、友善”等社会主义核心价值观；具有“文明礼貌、爱护环境”、“相亲相爱、尊老爱幼”等家庭美德和社会公德；提倡家庭教育中“科学养育”的精神与态度；积极参与社会实践与服务活动，形成强烈的服务意识和社会责任感。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 知识目标 | 毕业要求3.保教知识 | **3-2**【**学科知识扎实**】: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 能力目标 | 毕业要求6.综合育人 | **6-3**【**坚持环境育人**】：树立环境育人的理念，理解并认同园所文化和一日生活对幼儿发展的价值，综合利用幼儿园、家庭和社区各种资源对幼儿进行全面教育。 |
| 情感目标 | 毕业要求2.教育情怀 | **2-3**【**职业情感积极**】: 积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。 |
| 思政目标 | 毕业要求1.师德规范  毕业要求8.沟通合作 | **1-1**【**政治信念坚定**】：政治信念坚定能够践行社会主义核心价值观，以立德树人为己任，积极贯彻党的教育方针。  **8-1**【**学会沟通交流**】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）学前儿童家庭教育概述（本模块各知识点的讲授与学习可以支撑知识目标和思政目标）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童家庭教育的概念

（2）学前儿童家庭教育的性质

（3）学前儿童家庭教育的特点

（4）学前儿童家庭教育的影响因素

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童家庭教育的基本含义、性质和特点。

（2）掌握学前儿童家庭教育的影响因素

**教学重点：**学前儿童家庭教育的性质、特点和影响因素

**教学难点：**学前儿童家庭教育的外在影响因素

**3.课程思政要素及目标：**积极宣传中国传统文化中优秀的家庭教育思想，并以此规范和指导自己的教育行为。

**（二）学前儿童家庭教育的目的和内容（本模块各知识点的讲授与学习可以支撑知识目标、能力目标、情感目标和思政目标）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童家庭教育的目的

（2）学前儿童家庭教育的内容

**2.基本要求**

（1）了解学前儿童家庭教育的目的以及确立的依据。

（2）掌握学前儿童家庭健康教育、认知教育、社会教育以及艺术教育的内涵、主要内容以及注意问题。

（3）能够针对学前儿童家庭教育热点问题进行家庭教育指导服务。

**教学重点：**

（1）学前儿童家庭健康教育、认知教育、社会教育以及艺术教育的内容。

（2）针对学前儿童家庭教育内容中的热点问题进行家庭教育指导服务。

**教学难点：**针对学前儿童家庭教育内容中的热点问题进行家庭教育指导服务。

**3.课程思政要素及目标：**帮助家长树立责任意识，有意识地选择合适的家庭教育内容；关心学前儿童家庭教育现状，宣传“科学育儿”的理念。

**（三）学前儿童家庭教育的原则和方法 （本模块各知识点的讲授与学习可以支撑知识目标、能力目标、情感目标和思政目标）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童家庭教育的原则

（2）学前儿童家庭教育的方法

**2.基本要求**

（1）掌握不同的学前儿童家庭教育的原则和方法。

（2）能够灵活运用学前儿童家庭教育原则和方法，分析学前儿童家庭教育中的各种现象或问题。

**教学重点：**不同的学前儿童家庭教育的原则和方法

**教学难点：**主体性原则；实际锻炼法和活动探索法的区别

**3.课程思政要素及目标：**积极参与社会实践与服务活动，向家长宣传家庭教育的基本原则和正确的家庭教育方法。

**（四）不同年龄段学前儿童的家庭教育 （本模块各知识点的讲授与学习可以支撑知识目标、能力目标、情感目标和思政目标）**

**1.教学内容**

（1）2-3岁儿童的家庭教育

（2）5-6岁儿童的家庭教育

**2.基本要求**

（1）掌握2-3岁和5-6岁学前儿童的发育特点和家教要点。

（2）能够根据学前儿童的发育特点来为幼儿家长提供家庭教育指导服务。

**教学重点：**2-3岁和5-6岁学前儿童的发育特点和家教要点

**教学难点：**2-3岁和5-6岁学前儿童的家教要点

**3.课程思政目标：**采取科学的态度来对待学前儿童身心发展过程中的各种现象。

**（五）特殊类型的学前儿童家庭教育（本模块各知识点的讲授与学习可以支撑知识目标、能力目标、情感目标和思政目标）**

**1.教学内容**

（1）单亲家庭的家庭教育

（2）隔代教育

（3）二胎家庭学前儿童的家庭教育

**2.基本要求**

（1）了解单亲家庭、二胎家庭和隔代教育对学前儿童的影响、容易出现的问题及其对策。

（2）能够运用正确的知识为单亲家庭教育、二胎家庭教育和隔代教育提出合理化的家庭教育策略。

**教学重点：**单亲家庭、二胎家庭和隔代教育对于学前儿童的影响、容易出现的问题及其对策。

**教学难点：**针对单亲家庭教育、二胎家庭教育和隔代教育中的热点问题提出有效解决策略。

**3. 课程思政要素及目标：**懂得尊老爱幼、家庭和睦、团结友爱的意义，积极弘扬家庭美德，传承优良家风。

**（六）学前教育机构家庭教育指导**（**本模块各知识点的讲授与学习可以支撑知识目标、能力目标、情感目标和思政目标）**

**1.教学内容**

（1）学前教育机构家庭教育指导概述

（2）学前教育机构家庭教育指导的内容与途径

（3）幼儿园亲子活动方案设计

**2.基本要求**

（1）掌握学前教育机构家庭教育指导的概念、内容和途径。

（2）能够针对不同的家庭教育指导内容选择恰当的家庭教育指导途径。

**教学重点：**

（1）学前教育机构家庭教育指导的概念界定、内容和途径。

（2）幼儿园亲子活动方案的设计。

**教学难点：**幼儿园亲子活动方案的设计。

**3. 课程思政要素及目标：**积极参与家庭教育指导等社会实践与服务活动，关爱儿童，形成强烈的服务意识和社会责任感。

**（七）学前儿童社区教育（本模块各知识点的讲授与学习可以支撑知识目标、能力目标、情感目标和思政目标）**

**1.教学内容**

（1）学前儿童社区教育概述

（2）社区教育资源的开发与利用

**2.基本要求**

（1）利用社区资源对儿童进行教育的原则、途径和方法。

（2）利用不同类型的社区教育资源设计和组织各类教育活动与游戏。

**教学重点：**

（1）利用社区资源对儿童进行教育的原则、途径和方法

（2）利用不同类型的社区教育资源设计和组织各类教育活动与游戏

**教学难点：**利用不同类型的社区教育资源设计和组织各类教育活动与游戏。

**3. 课程思政要素及目标：**为社区幼儿及家长设计多种服务或实践活动，能够团结协作，培养社会服务意识与奉献精神。

**理论教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的**  **课程目标** | **支撑的毕业**  **要求指标点** | **讲授学时** | **实践**  **学时** |
| 1 | **学前儿童家庭教育概述** | 知识目标  思政目标 | 1-1，3-2 | 1 |  |
| 2 | 学前儿童家庭教育的目的和内容 | 知识目标、能力目标、情感目标、思政目标 | 1-1，2-3，  3-2，8-1 | 2 | 6 |
| 3 | 学前儿童家庭教育的原则和方法 | 知识目标、能力目标、情感目标、思政目标 | 1-1，2-3，  3-2，8-1 | 2 |
| 4 | 不同年龄段学前儿童的家庭教育 | 知识目标、能力目标、情感目标、思政目标 | 1-1，2-3，  3-2，8-1 | 1 |
| 5 | 特殊家庭类型的学前儿童家庭教育 | 知识目标、能力目标、情感目标、思政目标 | 1-1，2-3，  3-2，8-1 | 1 |
| 6 | 学前教育机构家庭教育指导 | 知识目标、能力目标、情感目标、思政目标 | 1-1，2-3，  3-2，6-3，8-1 | 2 | 3 |
| 7 | 学前儿童社区教育 | 知识目标、能力目标、情感目标、思政目标 | 1-1，2-3，  3-2，6-3，8-1 | 2 | 12 |
| 合计 | | | | 11 | 21 |
| 32 | |

**四、课内实践**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 实践项目名称 | 实践内容及要求 | 学时 | 对毕业要求的支撑 | 类型 | 备注 |
| 1 | 家庭教育热点问题调查活动 | **实践内容：**学前儿童家庭教育中的热点问题  **实践要求**：调查前，学习学前儿童家庭教育的内容，设计访谈提纲和调查表；调查后，根据调查结果撰写总结报告。 | 3 | 1-1，2-3，8-1 | 调查性 | 必做 |
| 2 | 家庭教育义务宣讲活动 | **实践内容**：讲解一个年龄段儿童的发展特点和家教要点。  **实践要求**：根据所学理论知识制作义务宣讲ppt；ppt内容尽量生动、形象，能够引起家长的共鸣，宣讲前必须经过老师修改。 | 3 | 1-1，2-3，6-3，8-1 | 展示性 | 必做 |
| 3 | 幼儿园亲子活动志愿者服务活动 | **实践内容：**幼儿园亲子活动志愿者服务 。  **实践要求：**了解幼儿园亲子活动流程，分组到不同班级担任志愿者，为幼儿园教师、家长和幼儿做好服务工作。 | 3 | 1-1，2-3，8-1 | 综合性 | 必做 |
| 4 | 亲子戏剧教育活动+戏剧游戏 | **实践内容：**童话剧表演和戏剧游戏  **实践要求：**自编自演绘本剧，学习如何组织家长和小朋友开展游戏活动。 | 3 | 1-1，2-3，6-3，8-1 | 综合性 | 必做 |
| 5 | 学做环保小卫士志愿者服务活动 | **实践内容：**亲自参与并带领小朋友清除垃圾的环保活动。  **实践要求：**活动前，先制作ppt，向小朋友介绍垃圾等危害和垃圾分类基本知识。 | 3 | 1-1，2-3，6-3，8-1 | 综合性 | 必做 |
| 6 | 敬老义捐义演志愿者服务活动 | **实践内容：**带领社区小朋友向福利院老人义捐义演  **实践要求：**组织小朋友义捐义演，自己也准备好礼物和节目。 | 3 | 1-1，2-3，6-3，8-1 | 综合性 | 必做 |
| 7 | 社区学前教育资源调查活动 | **实践内容：**调查不同社区的学前教育资源  **实践要求**：分组到不同社区调查学前教育资源的类型及其用途，填写社区学前教育资源调查表。 | 3 | 1-1，2-3，6-3，8-1 | 调查性 | 必做 |

**五、课程实施**

**（一）教学组织形式和教学方法：**该课程教学总体上打破了传统的“课堂”为中心的封闭式教学方法，并采用了小组学习的教学组织形式。理论课程和实践课程分别采用了不同的教学方法。

**1.理论课程教学方法：**

**（1）讲授法：**对于课程中的基本概念、原理或特点的内容我基本还是采用了传统的讲授法帮助学习理解。

**（2）案例分析法、启发式教学法和讨论法：**对于其他课程内容我采用了案例分析法、启发式教学法和讨论法，抛出案例，请学生小组开展讨论，并及时启发学生采用正确的理论视角加以分析。

**2.实践课程教学方法**：实践课程需要学生课前准备-课中体验-课后总结，在实践中巩固理论知识，基本实现了“课内+课外”“课前—课中—课后”相结合。具体方法为：

**（1）问题导向和探究合作式教学法：**我在课前把实践活动的基本内容告诉学生，并指导学生小组集体讨论活动方案、探究活动中需要注意的问题，既完成了学习任务，又培养了团结协作的能力。

**（2）体验式教学法：**实践活动中，学生们要扮演教师的身份，带领基地的孩子们开展活动，获得教师角色的真实感受。

**（二）课程理论学习与社会实践内容密切联系。**该课程的理论部分是进行社会实践的基础。学生只有掌握好理论知识，开展社会实践活动才能胸有成竹、有的放矢。

**（三）课程思政融入教学内容。**在课程教学过程中，课程团队将社会主义核心价值观、“社会公德”和“家庭美德”等内容作为思政要素融进教学内容中，增强了该课程的隐性教育功能，在潜移默化中提高了学生的道德修养和教育能力。

**（四）充分利用已有课程资源。**在理论教学中，可以选择理论教学资源库中的案例和视频充实到多媒体课件中去；在社会服务与实践过程中，可以利用实践教学资源库中针对幼儿园和社区不同类型的教学资源设计的不同内容的实践活动。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最近发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）思路清晰，理念先进，目标适宜，内容创新。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

**（一）课程考核形式：**该课程采用了“N+1”的课程考核方式。过程考核包含了校内课堂理论学习中的作业、课外实践作业、校外实践基地的实践与服务成绩由校内教师和实践基地导师共同负责。期末考试采用开卷笔试的方式，主要考查学生理论知识的掌握程度、理论分析和应用能力。

**（二）课程成绩构成**：学生该课程的最终成绩根据理论课程成绩（平时成绩和期末成绩）和实践课程成绩综合评定。平时成绩是三次平时作业的平均成绩（考勤作为参考）；实践课程成绩是三次实践作业的平均成绩。

课程总评成绩=理论课程成绩（理论作业成绩×10%+ 期末考试成绩×20%）+实践课程成绩×70%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 10% | 课堂考勤（参考）  病假和事假一次扣1分，  无故缺席一次扣3分，累积达3次以上取消课程成绩。  平时作业（2次）：  课后完成，主要考核学生对每节课理论知识理解与拓展延伸情况，计算全部作业的平均成绩。 | 知识目标、  思政目标 | 家庭与社区教育相关理论知识 | 1-1，3-2 |
| 实践成绩 | 课内实践 | 70% | 主要考查学生开展实践活动过程中运用所学理论知识解决学前儿童家庭教育问题的能力以及对活动过程的总结概括能力。 | 知识目标、能力目标、情感目标、思政目标 | 家庭与社区教育相关理论知识的应用能力 | 1-1，2-3，3-2，6-3，8-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 20% | 题型包括单项选择题、多项选择题、判断题和案例分析题  以卷面成绩的20%计入课程总成绩。主要考核学生对于家庭与社区教育理论的掌握及运用情况。 | 知识目标、能力目标 | 家庭与社区教育相关理论知识及运用 | 3-2，6-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 知识目标 | 30% | 作业1 | 30% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 期末考试 | 40% |
| 能力目标 | 50% | 实践作业1 | 40% | 100% |
| 实践作业2 | 40% |
| 实践作业3 | 20% |
| 情感目标 | 10% | 实践作业1 | 30% | 100% |
| 实践作业2 | 40% |
| 实践作业3 | 30% |
| 思政目标 | 10% | 作业1 | 5% | 100% |
| 作业2 | 5% |
| 实践作业1 | 30% |
| 实践作业2 | 30% |
| 实践作业3 | 25% |
| 期末考试 | 5% |
| 课程目标权重合计 | 100% | | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

**1.加强教学资源建设，持续优化课程内容。**继续搜集前沿性的案例和视频来补充理论教学电子资源库；持续挖掘不同类别的社区资源，充实实践教学资源库；加强理论教学与实践教学内容之间的交互运用和融合。

**2.加强教学实践基地建设，推进构建家庭教育指导服务体系。**在政府主管部门的支持和指导下，拓展课程辐射范围，进一步联系周围社区、幼儿园、培训机构以及图书馆、博物馆等公共文化服务机构开展公益性的家庭教育服务与实践活动，为构建家庭教育指导服务体系奠定基础。

**3.推进教学方法改革，提高学生自主学习能力。**继续坚持“学生中心、成果导向、持续改进”的理念，不断将家庭与社区教育的最新法规政策、理论前沿与现实问题融入课程教学内容中；并以问题为导向进行教学设计，激发学生学习的问题意识，从而提高他们的自主学习能力。

**（二）参考书目及学习资料**

**1．教材：**

**季燕.学前儿童家庭教育与指导[M].南京：南京大学出版社，2022（8）.**

**2．教学参考书**

（1）陈鹤琴.家庭教育与父母教育**[M].**北京：上海人民出版社，2016（1）.

（2） **周雪艳.学前儿童家庭与社区教育[M].上海：复旦大学出版社，2018（7）.**

（3）丁连信，学前儿童家庭教育（第二版）**[M].**北京：科学出版社，2011（7）

**（4）李生兰.学前儿童家庭与社区教育[M].北京：高等教育出版社，2015（7）**

执笔人：程妍涛

审定人： 李斌强

审批人： 张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 师幼互动原理与技巧课程教学大纲

**（Principles and Skills of Teacher and Child Interaction）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402030

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时22， 实践学时0）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、儿童文学、中外学前教育史、学前教育原理、幼儿园课程、幼儿游戏与指导、儿童行为观察、学前教育政策法规、幼儿教师职业道德、儿童行为观察、学前儿童语言教育

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿教师与幼儿有效互动策略》，莫源秋、唐翊宣、刘利红，中国轻工业出版社，2016.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础选修课程。通过本课程学习，促使学生全面掌握师幼互动的内涵、目的与意义、原则和影响因素，以及针对不同类型、不同场景、不同对象的师幼互动策略等基础理论，具有能在不同场景中、针对不同的问题或现象与幼儿进行有效互动的基本技能，为后续学前儿童数学教育、学前儿童社会教育、0-3岁婴幼儿保育与教育等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 了解师幼互动的内涵、类型、目的与意义，知道并认同幼儿教师的工作意义；知道师幼互动的一般原则、影响因素，尊重幼儿的人格，平等对待每一位幼儿。

目标2. 能细致地观察幼儿与教师，运用基础理论针对幼儿园中不同情境、不同主题中的师幼互动行为进行评价，掌握在不同场景中、针对不同的问题或现象与幼儿进行有效互动的基本技能。

目标3. 能运用、迁移师幼互动的相关策略与技巧，支持、引导幼儿解决活动中遇到的困难，幼幼、师幼、亲子、家园间的问题，促进幼儿之间、师幼间、亲子间和家园的有效互动，建立正向的师幼关系。

**课程思政目标：**

理解和明确师幼互动的意义与目的，认同教师的价值，萌发教师荣誉感。结合实例主动思考影响师幼互动的因素和原则，认同关爱儿童、为人师表、爱岗敬业，科学育人的师德风范，树立正确的价值观。学会运用正确的立场（儿童观与价值观）、观点和方法分析问题，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，形成科学的师幼互动理论体系，在运用理论分析评价实例中发展辩证的、系统的、科学的思维。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-4【师德行为规范】: 能够将师德认识内化为师德认同，转化为师德行为，体现知行合一。 |
| 课程目标2 | 毕业要求2.教育情怀  毕业要求5.班级管理 | 2-3【职业情感积极】: 积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。  5-1【擅长班级管理】：掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 课程目标 3 | 毕业要求5.班级管理 | 5-3【注重关系建立】: 能够帮助幼儿建立良好的幼幼关系、师幼关系、亲子关系、家园关系。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）师幼互动的概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）师幼互动的内涵

（2）师幼互动的目的和意义

（3）影响师幼互动的因素

（4）师幼互动的原则

（5）师幼互动的一般策略

**2.基本要求**

（1）掌握师幼互动的内涵、原则和一般策略

（2）了解师幼互动的目的和意义、影响师幼互动的因素

（3）运用师幼互动的原则和策略分析案例中的师幼互动行为

**教学重点：**掌握师幼互动的内涵、原则和一般策略，了解师幼互动的目的和意义

**教学难点：**运用师幼互动的原则和策略分析案例中的师幼互动行为

1. **课程思政育人目标**

理解和明确师幼互动的意义与目的，认同教师的价值，萌发教师荣誉感。结合实例主动思考影响师幼互动的因素和原则，认同关爱儿童、为人师表、爱岗敬业，科学育人的师德风范，树立正确的价值观。

**（二）教师开启的师幼互动类型及其策略（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）教师开启的师幼互动类型

（2）教师开启的不同师幼互动类型的相关策略

**2.基本要求**

（1）了解教师开启的师幼互动类型

（2）掌握教师开启的不同师幼互动类型的相关策略，知道相关策略的理论根基

（3）运用相关理论知识观察、分析和评价案例中的师幼互动行为，尝试设计相应的互动方案

**教学重点：**掌握教师开启的不同师幼互动类型的相关策略，知道相关策略的理论根基

**教学难点：**运用相关理论知识观察、分析和评价案例中的师幼互动行为，尝试设计相应的互动方案

**3.课程思政育人目标**

将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，形成科学的师幼互动理论体系，在运用理论分析评价实例中发展辩证的、系统的、科学的思维。

**（三）幼儿开启的师幼互动类型及其策略（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）幼儿开启的师幼互动类型

（2）幼儿开启的不同师幼互动类型的相关策略

**2.基本要求**

（1）了解幼儿开启的师幼互动类型

（2）掌握幼儿开启的不同师幼互动类型的相关策略，知道相关策略的理论根基

（3）运用相关理论知识观察、分析和评价案例中的师幼互动行为，尝试设计相应的互动方案

**教学重点：**掌握幼儿开启的不同师幼互动类型的相关策略，知道相关策略的理论根基

**教学难点：**运用相关理论知识观察、分析和评价案例中的师幼互动行为，尝试设计相应的互动方案

**3.课程思政育人目标**

将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，形成科学的师幼互动理论体系，在运用理论分析评价实例中发展辩证的、系统的、科学的思维。

**（四）一日生活中师幼互动的策略（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4、课程目标5）**

**1.教学内容**

（1）生活活动中的师幼互动策略

（2）游戏活动中的师幼互动策略

（3）集体教学活动中的师幼互动策略

**2.基本要求**

（1）掌握一日生活中师幼互动的策略

（2）运用相关理论知识观察、分析与评价幼儿园中的师幼互动行为，尝试设计相应的互动方案

**教学重点：**掌握一日生活中师幼互动的策略

**教学难点：**运用相关理论知识观察、分析与评价幼儿园中的师幼互动行为，尝试设计相应的互动方案

**3.课程思政育人目标**

将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，形成科学的师幼互动理论体系，在运用理论分析评价实例中发展辩证的、系统的、科学的思维。

**（五）与不同幼儿群体的互动策略（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）与不同年龄班幼儿互动的策略

（2）与不同性格的幼儿互动的策略

**2.基本要求**

（1）掌握与不同幼儿群体的互动策略

（2）运用相关理论知识观察、分析与评价幼儿园中的师幼互动行为，尝试设计相应的互动方案

**教学重点：**掌握与不同幼儿群体的互动策略

**教学难点：**运用相关理论知识观察、分析与评价幼儿园中的师幼互动行为，尝试设计相应的互动方案

**3.课程思政育人目标**

将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，形成科学的师幼互动理论体系，在运用理论分析评价实例中发展辩证的、系统的、科学的思维。树立正确的儿童观，学会运用正确的立场、观点和方法分析问题，尊重个体差异，践行关爱儿童的师德风范。

**（六）师幼冲突与有效化解（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）师幼冲突的表现

（2）师幼冲突的原因

（3）师幼冲突的有效化解

**2.基本要求**

（1）了解师幼冲突的具体表现与原因

（2）掌握有效化解师幼冲突的策略

（3）运用相关理论知识辨别案例中的师幼冲突，尝试设计教师的应对方案

**教学重点：**了解师幼冲突的具体表现与原因，掌握有效化解师幼冲突的策略

**教学难点：**运用相关理论知识辨别案例中的师幼冲突，尝试设计教师的应对方案

**3.课程思政育人目标**

学会运用正确的立场（儿童观与价值观）、观点和方法分析问题，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，形成科学的师幼互动理论体系，在运用理论分析评价实例中发展辩证的、系统的、科学的思维。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验**  **学时** |
| 1 | 师幼互动的概述 | 目标1、3 | 1-4、5-3 | 2 |  |
| 2 | 教师开启的师幼互动类型及其策略 | 目标1、2、3、 | 1-4、2-3、5-1、5-3 | 6 |  |
| 3 | 幼儿开启的师幼互动类型及其策略 | 目标1、2、3、 | 1-4、2-3、5-1、5-3 | 6 |  |
| 4 | 一日生活中师幼互动的策略 | 目标1、2、3、 | 1-4、2-3、5-1、5-3 | 8 |  |
| 5 | 与不同幼儿群体的互动策略 | 目标1、2、3、 | 1-4、2-3、5-1、5-3 | 6 |  |
| 6 | 师幼冲突与有效化解 | 目标1、2、3、 | 1-4、2-3、5-1、5-3 | 4 |  |
| 合计 | | | | 32 | 0 |

**四、课程实施**

（一）采用讲授法、案例教学法、现场教学法、探究教学法等进行教学，及时调整和补充学科前沿的研究成果，缩短师幼互动的原理与技巧理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生课内观察分析幼儿园的师幼互动视频，并深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对幼儿园师幼互动情况的了解，以及针对不同情境、不同对象和不同问题的互动策略的理解，培养学生的观察、分析、评价和实施有效互动的能力。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中，运用批判性思维方法完成对幼儿园中师幼互动行为的观察、分析、评价与有效互动方案的设计等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 40% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  **课堂考勤：**病假和事假一次扣10分，无故缺席一次扣20分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  **平时作业：**课后完成4次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3 | 掌握师幼互动的原则与具体策略等基础理论，能细致地观察幼儿与教师并运用基础理论、小组合作针对幼儿园中的师幼互动行为进行分析与评价。 | 1-4、2-3、5-1、5-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括简答题、论述题、材料分析题和互动方案设计题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核师幼互动的原则与策略等理论型题目占40%，考核学生运用基本理论进行案例分析、评价的能力型题目占40%，考核学生进行融合教育方案设计能力型题目占20%。。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 融合教育的内涵、目的与意义、国内外现状、影响因素、具体策略等基础理论，运用基础理论对案例中的师幼互动行为进行分析、评价与方案设计。 | 1-4、2-3、5-1、5-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 10% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 30% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 作业3 | 20% |
| 课程目标3 | 30% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 15% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业4 | 50% |
| 课程目标5 | 15% | 作业3 | 40% | 100% |
| 作业4 | 60% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据课堂讨论、模拟教学、学生作业和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

莫源秋，唐翊宣，刘利红.幼儿教师与幼儿有效互动策略.中国轻工业出版社，2016.

2．教学参考书

（1）刘晶波.师幼互动行为研究.南京：南京师范大学出版社，2006.

（2）（美）Amy Laura Dombro，Judy Jablon，Charlotte Stetson著，王连江译.有力的师幼互动——促进幼儿学习的策略.中国轻工业出版社，2018.

（3）刘晓红.师幼互动方法与实践.武汉：武汉大学出版社，2015.

（4）屠美如.向瑞吉欧学什么.北京：科学教育出版社，2002．

（5）朱家雄.幼儿园课程.上海：华东师范大学出版社，2003．

执笔人：程妍涛

审定人： 李斌强

审批人： 张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 教育统计学教学大纲

**（Social Science Statistics Software）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402073

**学 分：**3

**学 时：**32（其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《教育研究中定量数据的统计与分析：基于SPSS的应用案例解析》.张屹，周平红.北京大学出版社，2015.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是小学教育（理）专业的专业必修课。通过本课程的学习，加强学生对教育统计理论的认识；培养学生解决各种教育统计问题的能力，掌握各种统计分析方法在SPSS软件中的实现，并且能够正确解释SPSS软件的运行结果；提高学生教育科研的基本能力；培养学生创新精神和实践能力，为后续《教育科学研究方法》等课程和毕业论文等实践环节以及未来分析与解决教育实际问题奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 掌握数据的录入、整理、分析与可视化处理方法，应用教育统计与测量的原理，分析和解决小学教育实践中的问题，形成一定的教学研究能力。

目标2. 能运用社会统计软件进行教育测量的质量分析及开展教学评价，发展反思意识，掌握一定的批判性思维能力。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求4.教学能力 | 4-4：掌握教育研究的基本方法，结合小学教育教学实践进行研究，具有一定的教学研究能力。 |
| 课程目标2 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3：初步掌握反思方法和技能，具有一定创新意识，运用批判性思维方法，学会发现、分析和解决小学教育实践中的问题。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）教育研究数据文件的建立（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.学习内容**

（1）SPSS数据的结构与定义

（2）教育研究中单项选择题的录入

（3）教育研究中多项选择题的录入

（4）教育研究中非选择题的录入

**2.学习要求**

（1）了解SPSS数据的结构

（2）熟练录入各类教育数据

**教学重点：**各类教育研究数据录入。

**教学难点：**SPSS数据的结构与类型。

**（二） 教育研究数据文件的预处理（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容**

（1）插补数据文件中的缺失数据--数据的缺失值处理

（2）按照一定的规则选择所需数据--数据的选取

（3）重新排列变量数据的顺序--数据的排序

（4）重新划分数据的组别--数据的分组

**2.学习要求**

（1）掌握数据的缺失值处理方式

（2）掌握数据选取的方法

（3）掌握数据排序的方法

（4）掌握数据分组的方法

**教学重点：**各类教育研究数据的预处理方式。

**教学难点：**各类教育研究数据录入。

**（三）教育研究数据的统计图表（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）绘制变量的分布比例--饼图

（2）绘制多变量的分布情况--条形图

（3）绘制变量的正态分布情况--直方图

（4）绘制变量的发展趋势--线图

（5）绘制变量间的相关情况--散点图

**2.学习要求**

（1）掌握使用SPSS绘制各类变量分布图的方法；

（2）掌握使用SPSS绘制变量趋势与相关情况图的方法。

**教学重点：**运用SPSS绘制教育数据的统计图。

**教学难点：**运用SPSS绘制教育数据的统计图。

**（四）教育研究数据的描述统计分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）测算单变量的数据分布比例--频数分析

（2）分析多变量的联合分布情况--交叉分组下的频数分析

（3）测算多变量的数据分布比例--多选项分析

（4）测算变量数据的中心发展趋势--集中趋势分析

（5）测算变量数据的分散程度--离散趋势分析

（6）测算变量数据的分布情况--分布形态

**2.学习要求**

（1）能运用SPSS对单变量与多变量数据的分布比例进行分析；

（2）能运用SPSS对数据的集中趋势与离散趋势进行分析；

（3）能运用SPSS对数据的分布形态进行分析。

**教学重点：**运用SPSS对各种数据进行描述性统计分析。

**教学难点：**运用SPSS对各种数据进行描述性统计分析。

**（五）教育研究数据的相关分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）皮尔逊积差相关分析及效应量计算

（2）斯皮尔曼等级相关分析

（3）肯德尔和谐系数相关分析

**2.学习要求**

（1）能运用SPSS进行皮尔逊积差相关分析，形成图表并报告之；

（2）能运用SPSS进行斯皮尔曼积差相关分析，形成图表并报告之；

（3）能运用SPSS进行肯德尔和谐系数相关分析，形成图表并报告之。

**教学重点：**运用SPSS对数据进行各类相关分析，形成图表并报告之。

**教学难点：**运用SPSS对数据进行各类相关分析，形成图表并报告之。

**（六）教育研究数据的参数检验（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）推断样本来自的总体的均值是否与指定的检验值之间存在显著差异

--单样本T检验

（2）推断两个独立样本总体的均值是否存在显著差异--两独立样本T检验

（3）推断两个配对样本总体的均值是否存在显著差异--两配对样本T检验

**2.学习要求**

（1）运用SPSS进行单样本T检验，将结果绘制成相应的表格，并进行分析

（2）运用SPSS进行独立样本T检验，将结果绘制成相应的表格，进行分析

（3）运用SPSS进行配对样本T检验，将结果绘制成相应的表格，进行分析

**教学重点：**单样本与双样本的T检验操作、表格制定与结果分析

**教学难点：**单样本与双样本的T检验操作、表格制定与结果分析

**（七）教育研究数据的非参数检验（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）推断样本来自的总体的分布是否与已知的理论分布相吻合--单样本非参数检验

（2）推断两独立样本来自的两个总体的分布是否存在显著差异--两独立样本非参数检验

（3）推断两配对样本来自的两个总体的分布是否存在显著差异--两配对样本非参数检验

**2.学习要求**

（1）运用SPSS进行单样本非参数检验

（2）运用SPSS进行两独立样本非参数检验

（3）运用SPSS进行两配对样本非参数检验

**教学重点：**各种相关系数的计算方法及适用条件

**教学难点：**各种相关系数的适用条件及其灵活运用

**（八）教育研究数据的方差分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）单个因素对观测变量的影响--单因素方差分析

（2）多个因素对观测变量的影响--多因素方差分析

（3）调节协变量对因变量的影响效应--协方差分析

**2.学习要求**

（1）掌握通过SPSS进行单因素方差分析的方法，将结果绘制成图表并报告之

（2）掌握通过SPSS进行多因素方差分析的方法，将结果绘制成图表并报告之

（3）掌握通过SPSS进行协方差分析的方法，并报告之

**教学重点：**运用SPSS进行单因素、多因素及协方差分析

**教学难点：**运用SPSS进行单因素、多因素及协方差分析

**（九）教育研究数据的回归分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）分析单个解释变量对被解释变量的影响--一元线性回归分析

（2）分析多个解释变量对被解释变量的影响--多元线性回归分析

**2.学习要求**

（1）能运用SPSS对变量进行一元回归分析，并形成报告

（2）能运用SPSS对变量进行多元回归分析，并形成报告

**教学重点：**运用SPSS对变量进行一元回归分析与多元回归分析，并形成报告

**教学难点：**运用SPSS对变量进行一元回归分析与多元回归分析，并形成报告

**（十）基于结构方程模型的教育研究数据分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）对变量间作用机制的分析：中介效应分析

（2）对变量间作用机制的分析：调节效应分析

（3）对变量间作用机制的分析：多重路径分析

**2.学习要求**

（1）能运用SPSS进行变量中介效应分析

（2）能运用SPSS进行变量调节效应分析

（3）能运用SPSS进行变量多重路径分析

**教学重点：**对变量进行中介效应、调节效应及多重路径分析

**教学难点：**对变量进行中介效应、调节效应及多重路径分析

**（十一）教育测量工具的质量分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）测度工具的稳定性和可靠性：教育测量的信度分析

（2）测量工具能测出其所要测量特质的程度：教育测量的效度分析

**2.学习要求**

（1）能运用SPSS进行教育测量的信度分析

（2）能运用SPSS进行教育测量的效度分析

**教学重点：**运用SPSS进行教育测量信度、效度分析并报告之

**教学难点：**运用SPSS进行教育测量信度、效度分析并报告之

**（十二）教育测量项目的质量分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.学习内容：**

（1）测算测验项目的难度系数--难度分析

（2）测算测验项目的区分度--区分度分析

**2.学习要求**

（1）运用SPSS进行项目的难度分析

（2）运用SPSS进行项目的区分度分析

**教学重点：**运用SPSS进行项目分析并报告之

**教学难点：**运用SPSS进行项目分析并报告之

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** |
| 1 | 教育研究数据文件的建立 | 目标1 | 4-4 | 2 |
| 2 | 教育研究数据文件的预处理 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 2 |
| 3 | 教育研究数据的统计图表 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 2 |
| 4 | 教育研究数据的描述统计分析 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 2 |
| 5 | 教育研究数据的相关分析 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 4 |
| 6 | 教育研究数据的参数检验 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 4 |
| 7 | 教育研究数据的非参数检验 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 2 |
| 8 | 教育研究数据的方差分析 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 4 |
| 9 | 教育研究数据的回归分析 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 2 |
| 10 | 基于结构方程模型的教育研究数据分析 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 4 |
| 11 | 教育测验工具的质量分析 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 2 |
| 12 | 教育测量项目的质量分析 | 目标1、2 | 4-4、7-3 | 2 |
| 合计 | | | | 32 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1. 注重以情境为中心的案例教学。本课程由于涉及数学原理多，过于抽象，学生不容易理解，学习动机不强。为此，对这部分内容的教学需要借助于基于教育情境的案例来进行。一方面，通过丰富而形象的情境化案例，可以帮助学生更好地建构对各种统计原理与概念的理解；另一方面，基于情景化案例的教学，也有利于帮助学生将理论与实践相联系，促进其更好地进行知识迁移，进而利于其未来的教育实践；此外，基于情景化案例的教学，也有利于学生学习动机的提高，而且这类学习不容易疲劳，有利于保持其学习的注意力。

2. 注重“从做中学”的方法。本课程将学生的操作训练与统计原理结合。一方面，这有利于帮助学生深入理解和运用各类统计与测量原理与方法；另一方面，这有利于学生批判性思维意识与能力的发展，有利于其创新性的发展。

3. 紧密结合教育统计与测量最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**（二）课程实施与保障**

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）教师掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）教师查阅相关资料，参考其他高校相关专业的经验，认真编写教案，制作课件。  （3）根据各主题的教学内容，根据学生最近发展区与个性特征，进行教学设计。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师严格按照常州工学院课堂教学规范组织教学。  （2）教师讲授时应注意条理清晰、重点突出；力求做到能够理论联系实际，深入浅出。  （3）教师讲授时应采用多种教学方式，如案例分析式、示范式等，充分调动学生参与课堂学习，培养学生对本专业的兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写或打印规范。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评、反馈。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核等，期末考试采用闭卷考试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30%+期末考试成绩×70%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂表现、考勤及平时作业 | 30% | 其中课堂考勤及课堂表现占30%，平时作业占70%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  课堂表现：勤于思考，积极参加小组活动，主动回答提问。表现优秀按满分计算。具体根据表现积极情况酌情加减分。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 |  | 4-4、7-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 70% | 试卷题型包括选择题和应用题，以卷面成绩的70%计入课程总成绩。其中考核教育统计与测量的基本理论型题目占20%，考核学生应用基本理论知识分析和解决实际问题的题目占80%。 | 课程目标1  课程目标2 |  | 4-4、7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 50% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 4.2% |
| 作业2 | 4.2% |
| 作业3 | 4.2% |
| 作业4 | 4.2% |
| 作业5 | 4.2% |
| 课堂表现与考勤 | 9% |
| 课程目标2 | 50% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业2 | 5.25% |
| 作业3 | 5.25% |
| 作业4 | 5.25% |
| 作业5 | 5.25% |
| 课堂表现与考勤 | 9% |
| 作业1 | 21% |
| 课堂表现与考勤 | 9% |
| 作业1 | 21% |
| 课堂表现与考勤 | 9% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标达成度均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.教材：

张屹，周平红.教育研究中定量数据的统计与分析：基于SPSS的应用案例解析.北京:大学出版社.2015.

2.教学参考书：

张厚粲、徐建平主编.现代心理与教育统计学（第4版）.北京：北京师范大学出版社，2015.

戴海琦，张峰主编.心理与教育测量（第4版）.广州：暨南大学出版社，2018.

执笔人：巫文胜

审定人：张志欣

审批人：王 瑛

批准时间：2023年08月30日

# 国际学前教育研究动态

**（International Dynamics of Preschool Education Research）**

**一、课程概况**

**课程代码**：2402082

**学 分：**1

**学 时：**16（其中：讲授学时8，实践学时8）

**先修课程：**学前教育原理、中外学前教育史、学前儿童心理学、学前教育研究方法等

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**自编教学材料

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程属于学前教育专业师范生的专业选修课程，该课程旨帮助学生了解国际学前教育学科研究呈现出的发展新趋向与动态，聚焦研究热点问题与核心议题，从而全面了解国际学前教育领域的研究前沿，为国内学前教育研究的创新发展及学科建设提供新的视野。

1. **课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1： 全面了解国际学前教育领域的研究热点前沿、发展进程与动态趋势。

目标2： 能正确认识和分析各种教育现象和教育问题。

目标3： 开阔视野，提升学前教育研究的意识和能力。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识  毕业要求7.国际视野 | 3-2【学科知识扎实】: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。  7-1【持续终身学习】：能主动阅读国内外专业文献，积极参加国际化专业学术交流活动，具有自主学习、自我管理的能力，有终身学习与专业发展的意识。 |
| 课程目标2 | 毕业要求7.国际视野 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.国际视野 | 7-1【持续终身学习】：能主动阅读国内外专业文献，积极参加国际化专业学术交流活动，具有自主学习、自我管理的能力，具有终身学习与专业发展的意识。 |

**三、课程基本内容和要求**

**（一）**幼儿教育和儿童入学准备的研究**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**教学要求:**了解幼儿教育和儿童入学准备研究的内容、主题；了解研究方法和研究结论。

**教学内容：**

1. 处境不利儿童的识字能力、早期阅读、语言和数学能力教育研究，以及学业成就教育、学习行为、社会知识与技能等新领域研究。

2.缩小入学准备差异的研究（关注贫困地区儿童、特殊需要儿童、儿童认知发展和儿童早期教育）、儿童入学准备的评估、 儿童入学准备教学内容的研究等

**教学重点：**了解幼儿教育和儿童入学准备研究的研究内容和研究主题。

**教学难点：**能够分析研究结论，掌握相关研究的研究方法。

**3.课程思政育人目标：**

建立正确的职业观，强化对处境不利儿童及家庭的关注、关爱

**（二）**幼儿早期教育计划的研究。**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**教学要求：**了解各国若干幼儿早期教育计划出台的时代背景，主要内容，分析其要解决的主要问题。

**教学内容：**

1. 美国幼儿“开端计划 （Head Start）”
2. 儿童发展和早期学习框架开端计划
3. 全美幼教协会的“DPA 方案”
4. 幼儿护理项目
5. 菲尔普斯幼儿园准备量表
6. 早期读写能力项目

**教学重点：**了解各幼儿早期教育计划的内容

**教学难点：**分析各国幼儿教育早期教育计划要解决的主要问题。

**课程思政育人目标：**

在分析教育计划与人口、社会、政治之间关系的基础上，建构科学的教育观和教师观，强化教师对社会的责任感。

**（三）**核心早期教育主题1的研究。**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）儿童保育政策

（2）幼儿游戏及干预模式

（3）儿童道德培养中品行障碍的治疗及干预研究

（4）儿童社会技能和社会能力培养及干预

（6）家庭式儿童保育/家庭式托儿服务、家庭托育环境评量

**2.基本要求**

（1）了解各国儿童保育政策

（2）了解幼儿游戏、道德培养及社会能力培养的干预模式

（3）学会应用家庭托育环境评量方法

**教学重点：**应用幼儿游戏、道德培养及社会能力培养的干预模式

**教学难点：**应用家庭托育环境评量方法

**3.课程思政育人目标：**

能以历史的、系统的、辩证的和创新的思维看待和理解国内外学前教育研究的主要观点，并能将其正确的运用于教学实践中。

**（四）**核心早期教育主题2的研究**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）学前教育中的家校关系

（2）学前教师师资质量提升

**2.基本要求**

（1）了解学前教育中家校关系的概念、类型、方式

（2）了解学前教师师资质量提升的路径

**教学重点：**家校关系的合作方式和类型

**教学难点：**理解学前教师师资质量提升的方法

**3.课程思政育人目标：**

提升专业发展水平，为儿童良好的成长和发展创设健康、积极的家园合作环境。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的**  **课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验学时** |
| 1 | 幼儿教育和儿童入学准备的研究 | 目标1、2、3 | 3-2、7-1、7-3 | 5 | 0 |
| 2 | 幼儿早期教育计划的研究 | 目标1、2、3 | 3-2、7-1、7-3 | 5 | 0 |
| 3 | 核心早期教育主题1的研究 | 目标1、2、3 | 3-2、7-1、7-3 | 3 | 0 |
| 4 | 核心早期教育主题2的研究 | 目标1、2、3 | 3-2、7-1、7-3 | 3 | 0 |
| 合 计 | | | | 16 | 0 |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）紧密结合国际学前教育研究的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识，加强学生专业发展意识和能力。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）解题方法和步骤正确。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末小论文、平时及作业考核和实验（实践）考核等，。

（二）课程总评成绩=平时成绩×50 % +论文成绩×50 %。具体内容和比例如表所示。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 平时作业以及考勤 | 50% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成4次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3 | 幼儿早期教育计划的研究；核心早期教育主题1的研究 | 3-2、7-1、7-3 |
| 期末考试成绩 | 论文 | 50% | 依据国际学前教育研究动态和趋势，完成一篇2000字左右的小论文。论文题目自拟。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3 | 幼儿教育和儿童入学准备的研究；核心早期教育主题2的研究 | 3-2、7-1、7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 30% | 论文 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标2 | 40% | 论文 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标3 | 30% | 论文 | 40% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 20% |
| 作业4 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |  |

|  |
| --- |
|  |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每个课程目标达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、实验环节、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.兰国帅,程晋宽,虞永平.21世纪以来国际学前教育研究:发展与趋势——学前教育领域四种SCI和SSCI期刊的知识图谱分析[J].教育研究,2017,38(04):125-13 2.冯靖,辛洁,王巧英.21世纪以来我国学前教育研究的热点领域和前沿主题——基于44种CSSCI来源期刊的知识图谱分析[J].早期教育,2021(17):7-12.

3.陈佳熠,倪春燕,章露红.近二十年我国民办学前教育研究的热点领域及趋势——基于CiteSpace的知识图谱分析[J].幼儿教育,2021(09):33-37.

4.严仲连,花筝,郑淇淇.我国农村学前教育研究热点与前沿议题——基于1994-2019年相关文献的知识图谱分析[J].教育理论与实践,2021,41(07):25-30.

5.陆浩,李克建.近二十年我国学前教育师幼互动研究的热点领域及趋势展望——基于VOSviewer与CiteSpace的知识图谱分析[J].幼儿教育,2020(36):33-36.

6.邵小佩,樊静雨.学前教育质量评估与监测研究文献的可视化分析——以2009～2019年为例[J].早期教育(教育科研),2020(11):11-16.

执笔人：孙晓轲

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

**幼儿园教育评价课程教学大纲**

**（Kindergarten Education Evaluation）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402032

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**学前教育原理、幼儿园课程、儿童行为观察、学前儿童发展科学、学前教育研究方法等

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿园教育评价》，胡惠闵、郭良，华东师范大学出版社，2023.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础选修课程。通过本课程学习，学生全面掌握学前教育评价的发展历程，理解学前教育评价的基本理论，掌握学前教育评价的基本步骤、常用方法、主要原则，能够运用基本理论和常用方法开展幼儿发展评价、教师评价、幼儿园课程评价、幼儿园综合评价等评价实践；并在学习过程中，树立科学的评价观念，以为后续学生教育实习环节和毕业论文环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 掌握学前教育评价的内涵与价值、类型、功能、步骤；了解学前教育评价的几个基本阶段及各阶段的主要任务。理解指标、标准、权重等基本概念，能够编制适当的评价方案；掌握搜集评价资料的常用方法；掌握常用的定性与定量分析方法。知道评价实施过程中的常见干扰因素，并掌握基本的控制干扰因素的方法。

目标2. 在理解评价基本理论、掌握常用评价方法的基础上，熟悉几种常见的学前教育评价实践活动及其操作方式。在模拟操作、尝试运用的过程中，更好地理解评价理论，掌握评价方法，树立科学的评价观念。

目标3. 能够主动了解国内外学前教育改革发展的趋势和前沿动态，具有终身学习与专业发展的意识；能够适应时代和国内外教育发展需求，进行职业生涯发展规划；具有一定的反思意识，能运用批判性思维对保教问题进行思考和分析。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2： 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理,理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）幼儿园教育评价概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园教育评价的基本理论

（2）幼儿园教育评价的功能

（3）幼儿园教育评价的类型

（4）幼儿园教育评价的发展趋势

**2.基本要求**

（1）了解幼儿园教育评价的基本理论

（2）掌握学前教育评价的内涵、功能、类型

（3）了解幼儿园教育评价的发展趋势

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，树立“以儿童为本”的专业信念和坚定的职业理想，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**掌握幼儿园教育评价的内涵、功能、类型

**教学难点：**把握幼儿园教育评价的发展趋势

**（二）幼儿园教育评价的内容与方法（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园教育评价的内容

（2）幼儿园教育评价的方法

**2.基本要求**

（1）理解幼儿园教育评价的具体内容

（2）掌握幼儿园教育评价的具体方法

（3）应用所学知识进行幼儿园教育评价

**3.课程思政育人目标**

坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”，形成教育情怀，坚定教育信仰，立志发挥出学前儿童评价的教育价值，肩负起民族复兴的时代重任。

**教学重点：**掌握幼儿园教育评价的具体内容

**教学难点：**应用幼儿园教育评价的方法对具体案例进行幼儿园教育评价

**（三）幼儿园教育评价的方案的编制与实施（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园教育评价方案的制定

（2）幼儿园教育评价的实施过程

（3）幼儿园教育评价信息的收集

（4）幼儿园教育评价信息的处理

**2.基本要求**

（1）了解幼儿园教育评价方案

（2）掌握制定幼儿园教育评价的制定步骤

（3）掌握幼儿园教育评价的实施过程、信息收集和信息处理

（4）应用所学理论知识科学制定幼儿园教育评价方案

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家教育方针；自觉爱国守法，依法履行教师职责权利；将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。

**教学重点：**了解幼儿园教育评价方案的制定

**教学难点：**能够科学的收集幼儿园教育评价信息然后正确处理信息

**（四）幼儿园教育评价的模式（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）鉴定性评价模式

（2）目标获得性评价模式

（3）CIPP评价模式

（4）外貌评价模式

（5）目的游离评价模式

（6）差距与应答评价模式

**2.基本要求**

（1）掌握幼儿园教育评价的多种模式

（2）运用不同的幼儿园教育评价的几种模式设计幼儿园教育评价方案

**3.课程思政育人目标**

在了解学前儿童科学教育内容过程中产生强烈的文化认同感和民族自豪感。具有为了中华民族的复兴，为了培养全面发展的社会主义建设者和接班人投身学前教育事业的职业理想。

**教学重点：**掌握不同的幼儿园教育评价模式的侧重点

**教学难点：**灵活运用不同的幼儿园教育评价模式

**（五）幼儿发展评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）幼儿发展评价概述

（2）幼儿身体发展评价

（3）幼儿语言发展评价

（4）幼儿认知发展评价

（5）幼儿社会性发展评价

**2.基本要求**

（1）掌握幼儿园教育评价中幼儿发展评价包涵的四个方面

（2）分别掌握幼儿身体发展评价、语言发展评价、语言发展评价、认知发展评价、社会性发展的具体内容

（3）能够在小组合作活动中所学知识进行幼儿发展评价

**3.课程思政育人目标**

具有人文底蕴和科学精神，形成师范生的职业认同感和教育情怀，坚定教育信仰，愿意成为能服务于“让人民群众满意的学前教育”的优秀师资。

**教学重点：**掌握幼儿发展评价的具体内容

**教学难点：**能够在小组合作活动中所学知识进行幼儿发展评价

**（六）幼儿园教师工作评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园教师工作评价概述

（2）幼儿园教师的专业理念与师德评价

（3）幼儿园教师活动的组织与实施评价

（4）幼儿园教师沟通与合作能力评价

**2.基本要求**

（1）理解并掌握幼儿园教师的专业理念与师德评价

（2）能够在小组合作活动中完成幼儿园教师活动的组织与实施评价

**3.课程思政育人目标**

在掌握学前儿童科学教育基本方法和组织形式基础上，能够不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园教师活动的组织与实施评价，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。

**教学重点：**了解幼儿园教师工作评价和专业理念

**教学难点：**对幼儿园教师活动的组织与实施进行评价

**（七）幼儿园教育质量评价（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园教育质量评价理论分析

（2）幼儿园教学质量评价

（3）幼儿园保育质量评价

（4）国外托幼机构质量评价

**2.基本要求**

（1）理解并掌握幼儿园教育质量评价理论

（2）掌握幼儿园教学质量、保育质量评价的具体内容

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感。能够与时俱进，开拓创新，坚持满足人民群众公平而有质量的学前教育需求。

**教学重点：**理解幼儿园教育质量评价理论

**教学难点：**掌握幼儿园教学质量和幼儿园保育质量评价

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 幼儿园教育评价概述 | 目标1 | 3-2 | 3 | |  |
| 2 | 幼儿园教育评价的内容与方法 | 目标1、2 | 3-2、4-4 | 3 | |  |
| 3 | 幼儿园教育评价的方案的编制与实施 | 目标1、2、3 | 3-1、4-4、7-3 | 6 | |  |
| 4 | 幼儿园教育评价的模式 | 目标1、2、3 | 3-1、4-4、7-3 | 4 | |  |
| 5 | 幼儿发展评价 | 目标1、2、3 | 3-1、4-4、7-3 | 6 | |  |
| 6 | 幼儿园教师工作评价 | 目标1、2 | 3-2、4-4 | 6 | |  |
| 7 | 幼儿园教育质量评价 | 目标1、2 | 3-1、4-4 | 4 | |  |
| 合计 | | | | | 32 |  |

**四、课程实施**

（一）结合国内当下幼儿园教育评价理论和国外前沿幼儿园教育评价知识，合理应用信息技术，及时补充幼儿园教育评价相关理论知识，拓宽学生知识视野。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观摩学习，将观察到的幼儿园现状作为实际案例，以实践为导向，组织学生进行幼儿园教育评价，加强学生对幼儿园教师工作、幼儿发展等内容进行实际评价能力。

（三）采用小组合作学习方式，以学生为中心，以问题为导向，引发学生自主探究合作学习，培养学生独立思考的能力，鼓励学生积极参与小组合作学习，解决实践问题。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 40% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：总计10分，迟到及早退五分钟以上一次扣1分，病假和事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  课堂表现：总计10分，主动参与课堂互动（展示、汇报及回答等）一次计一分  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2  课程目标3 | 幼儿园教育评价的具体内容和评价模式 | 3-2、4-4、  7-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题和教学活动设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童科学教育基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童科学教育活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 幼儿园教育评价的相关理论知识；  幼儿园教育评价的模式；  幼儿园教育评价的应用 | 3-2、4-4、7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 40% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

《幼儿园教育评价》，胡惠闵、郭良，华东师范大学出版社，2023.

2．教学参考书

李玉侠、杨香香、张焕荣.幼儿园教育评价.北京：北京师范大学出版社.2017.

霍力岩.学前教育评价.北京：北京师范大学出版社.2000.

肖远军.教育评价原理及应用.杭州：浙江大学出版社.2004.

王坚红.学前教育评价.北京人民教育出版社.2010.

执笔人：张文莉

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 书写技能课程教学大纲

**（Teachers Writing Skills）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402034

**学 分：**1

**学 时：**16（其中：讲授学时8，实践学时8）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《院校书法教程》，李枝枢，西泠印社出版社，2006.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的学生一门专业基础必修课程。通过本课程的学习，培养学生掌握汉字书写的基本知识，基本理论和基本技能；掌握毛笔、钢笔和粉笔的正确执笔、运笔方法及书写技能，并使学生具有一定的美育知识，健康的审美观念和高尚的道德情操，为后续学前儿童教育及教育见习、教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

课程目标1.使学生了解我国书法艺术的悠久历史，继承中华民族优秀的传统文化；

课程目标2.掌握汉字书写的基本知识，基本理论和基本技能。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1、2 | 毕业要求3.保教知识:具有一定的人文、科学与艺术素养；理解和掌握幼儿身心发展规律和学习特点；理解和掌握学前教育学科基本知识、幼儿保育和教育知识，增进相关知识的联系与整合。  4.保教能力：具备科学规划和组织一日生活、有效创设和利用环境资源的能力；具备全面设计和合理组织各类保教和游戏活动的能力；具备观察、评价和反思的能力。 | 3-1【通识知识广博】：了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。  4-1【综合技能熟练】：具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）绪论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）书法的定义

（2）书法的历史

（3）历代楷书名家

（4）了解楷书书写的要求、坐姿的要求，执笔的方法，用笔的原则等

**2.基本要求**

（1）了解书法的定义、书法的历史以及楷书名家。

（2）掌握楷书书写的要求、坐姿的要求，执笔的方法，用笔的原则

**教学重点：**了解书法的定义、书法的历史以及楷书名家。

**教学难点：**掌握楷书书写的要求、用笔原则。

**（二）基本笔画练习（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）点的写法

（2）横的写法

（3）竖的写法

（4）撇的写法

（5）捺的写法

（6）提的写法

（7）折的写法

（8）钩的写法

**2.基本要求**

（1）了解并掌握基本笔画的写法

**教学重点：**了解并掌握基本笔画的写法

**教学难点：**了解并掌握基本笔画的写法

**（三）偏旁部首练习（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）字头的分类和写法

（2）左偏旁的分类和写法

（3）右偏旁的分类和写法

（4）字底的分类和写法

**2.基本要求**

（1）了解并掌握好偏旁的特征及其写法

**教学重点：**了解并掌握偏旁部首的特征及其写法

**教学难点：**对常用偏旁按其在汉字中的位置进行分类练习并掌握

**（四）间架结构练习（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）合体字的结构特征（左右结构、上下结构、内外结构、多部综合结构）

（2）独体字的结构特征（稳定重心，突出主笔，疏密适当）

**2.基本要求**

（1）了解并掌握间架结构的特征

**教学重点：**了解并掌握间架结构的特征

**教学难点：**引导学生领悟平衡要领、组合要领、结构要领

**（五）章法练习（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）章法的形式（纵有行横有列；纵有行横无列（或横有行纵无列）；纵无行横无列）

（2）独体字的结构特征（稳定重心，突出主笔，疏密适当）

**2.基本要求**

（1）了解并掌握章法的形式

**教学重点：**了解章法的形式

**教学难点：**引导学生能进行创作练习，掌握基本方法

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验学时** |
| 1 | 绪论 | 目标1 | 3-1、4-1 | 1 |  |
| 2 | 基本笔画练习 | 目标1、2 | 3-1、4-1 | 2 | 2 |
| 3 | 偏旁部首练习 | 目标1、2 | 3-1、4-1 | 2 | 2 |
| 4 | 间架结构练习 | 目标1、2 | 3-1、4-1 | 2 | 2 |
| 5 | 章法练习 | 目标1、2 | 3-1、4-1 | 1 | 2 |
| 合计 | | | | 8 | 8 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 基本笔画练习 | **实践内容：**对课堂所讲授的笔画进行练习。  **实践要求：**掌握基本笔画的形态和写法。并能灵活应用于创作中。 | 2 | 3-1、4-1 | 综合性 | 必做 |
| 2 | 偏旁部首练习 | **实践内容：**对课堂所讲授的偏旁部首进行练习。  **实践要求：**掌握好偏旁部首的特征及其写法，并能灵活应用于创作中。 | 2 | 3-1、4-1 | 综合性 | 必做 |
| 3 | 间架结构练习 | **实践内容：**对课堂所讲授的间架结构进行练习。  **实践要求：**掌握独体字和合体字的书写要领；领悟平衡要领、组合要领、结构要领，并能灵活应用于创作中。 | 2 | 3-1、4-1 | 综合性 | 必做 |
| 4 | 章法练习 | **实践内容：**对课堂所讲授的笔画进行练习。  **实践要求：**了解书法创作的一般章法知识，能进行创作练习，掌握基本方法。 | 2 | 3-1、4-1 | 综合性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）本课程的课堂讲解部分，应做到简明、精到、前后贯通，并注意结合具体汉字书写的事例，以增加学生的兴趣。

（二）课堂上应保证学生充裕的练习时间，教师巡视指导，解决学生的问题。

（三）每次课后均布置一定量的作业必须上交，并批改讲评，督促抽查平时的课外练习以保证每一天的训练量。

（四）在教学手段方面，应努力利用图示、投影等辅助手段，提高学生的学习兴趣。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=实践成绩×40%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达3次以上（含3次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 临帖练习 | 3 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成4个实践作业（书法临帖） | 课程目标2 | 临帖练习 | 3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 最后考试作业为当场创作书法作品。 | 课程目标1  课程目标2 | 创作练习 | 3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 0% |
| 作业1 | 100% |
| 课程目标2 | 80% | 考试 | 40% |
| 作业1 | 20% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

李枝枢.院校书法教程.西泠印社出版社，2006.

2．教学参考书

欧阳中石.书法教程[M].北京：高等教育出版社，2008；

邱振中.大学书法教程[M].北京：高等教育出版社，2014；

路棣.师范书法基础教程[M].天津：天津古籍出版社，1989；

洪丕谟 赫崇政.楷书教程》[M].杭州：中国美院出版社，1997；

执笔人：屠姣皎

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 幼儿教师口语课程教学大纲

**（Oral English of kindergarten teacher）**

**一、课程概况**

**课程代码：**0701017

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**教 材：**《幼儿教师口语》，宋亚利，首都师范大学出版社，2017.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业开设的一门专业必修课，是研究普通话与教师口语运用规律的一门应用语言学科。本课程教学由普通话、幼儿教师一般口语技能训练、幼儿教师职业口语技能训练三部分内容的组成，普通话是教师的职业语言，是教师口语的前提，贯穿本课程的始终；一般口语技能训练是教师职业口语训练的基础，培养学生良好的语言表达技巧；职业口语是通过教学和专业训练，培养学生进行教育教学的基本技能，使学生在教育实习中乃至今后的教师生涯中有自信良好的口语表达能力，提高职业素质。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1.掌握普通话中的语流音变现象和各种文体的朗读技巧，提高学生的普通话水平和实际应用能力。

目标2.根据幼儿教师教学口语的特点，在课堂练习中能熟练使用各类教学语言，对学龄前幼儿口语进行指导，提高幼儿的语言素养。

目标3.熟知幼儿教师教育口语的基本特点，能针对不同环境、不同对象选择恰当的教育语言。

目标4.熟悉幼儿教师职业口语的特点和类型，掌握与家长、同事和领导的沟通技巧，提高幼儿教师人际沟通、应变能力。

1. **课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1【通识知识广博】：掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-4【领域知识全面】:掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 课程目标3 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-1【职业认识清晰】：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）普通话中的语音训练**

**1.教学内容**

（1）普通话概述

（2）声母

（3）韵母

（4）声调

**2.基本要求**

（1）掌握声母、韵母的分类和每一个声母、韵母的发音部位及方法

（2）理解普通话声调的特点。自己方言区的调值、调类与普通话的主要不同

**教学重点：**

（1）掌握声母、韵母的分类和每一个声母、韵母的发音部位及方法

（2）理解普通话声调的特点

**教学难点：**声母、韵母的分类和每一个声母、韵母的发音部位及方法

**（二）普通话中的音变**

**1.教学内容**

（1）变调

（2）轻声

（3）儿化

（3）“啊”的音变

**2.基本要求**

理解连续变调、上声、儿化和“啊”的变化；在训练中能够熟练运用以上这些规律

**教学重点：**连续变调、上声、儿化和“啊”的音变

**教学难点：**连续变调、上声的音变

**（三）普通话中的语音调控**

**1.教学内容**

（1）气息

（2）共鸣

（3）吐字

**2.基本要求**

掌握基本的发声技巧，了解朗读的基本要求，学会运用朗读的多种技巧表现的一般规则

**教学重点：**

（1）发声技能训练；气息调节训练；共鸣控制训练；吐字归音训练。

（2）朗读的基本要求

**教学难点：**发声技能训练；吐字归音训练

**（四）普通话水平测试**

**1.教学内容**

（1）普通话水平测试概述

（2）普通话水平测试训练

**2.基本要求**

了解普通话水平测试的内容及评分标准，掌握测试技巧，轻松应对考试。

**教学重点:**

（1）普通话水平测试说话项目的要求

（2）普通话水平测试的技巧

**教学难点：**普通话水平测试的技巧

**（五）交谈训练**

**1.教学内容**

（1）交谈概述

（2）交谈技巧

（3）交谈的分类训练

**2.基本要求**

掌握交谈的基本技巧，能够在不同场合主动、恰当地与他人进行交谈

**教学重点：**交谈的基本技巧，能够熟练自如的运用各种技能

**教学难点：**能够熟练自如的运用各种交谈技能

**（六）朗读训练**

**1.教学内容**

（1）朗读概述

（2）朗读要求

（3）不同文体的朗读技巧

**2.基本要求**

能用标准的普通话流利、生动地朗读作品，能较好地朗读不同文体的作品

**教学重点：**

（1）通过训练，掌握各种技能、技巧

（2）能够熟练自如的运用各种技能。

**教学难点：**不同文体的朗读技巧

**（七）讲述训练**

**1.教学内容**

（1）复述

（2）描述

（3）评述

（4）讲故事

**2.基本要求**

了解幼儿教师复述、描述、评述、讲故事等几种基本技能的要求。通过训练，掌握各种技能、技巧

**教学重点：**

（1）通过训练，掌握各种技能、技巧

（2）能够熟练自如的运用各种技能

**教学难点：**复述、描述、评述、讲故事等几种基本技能

**（八）态势语训练**

**1.教学内容**

（1）态势语概述

（2）态势语训练

**2.基本要求**

了解态势语应得体、自然、适度的基本要求。最终达到正确运用态势语的目的

**教学重点：**了解幼儿教学时采用什么样的姿势是正确的姿势

**教学难点：**幼儿教学态势语的正确运用方法

**（九）幼儿教师职业口语概述**

**1.教学内容**

（1）幼儿教师职业口语的要求

（2）幼儿教师口语禁忌

**2.基本要求**

了解幼儿教师职业口语的定义；熟悉幼儿教师职业口语的特点和主要类型

**教学重点：**掌握幼儿教师职业口语的主要特点和类型

**教学难点：**幼儿教师职业口语的类型

**（十）幼儿教师教学口语训练**

**1.教学内容**

（1）教学口语的使用原则

（2）教学口语的特点

（3）教学口语的使用

**2.基本要求**

（1）能够根据教学情境的需要自由调控话语的响度，能清晰流畅地运用儿童化的口语表达

（2）掌握导入语、提问语、过渡语、讲解语、评价语、应变语、小结语等各教学环节的用语技巧

**教学重点：**导入语、提问语、过渡语、讲解语、评价语、应变语、小结语等各教学环节的用语技巧

**教学难点：**各教学环节的用语技巧

**（十一）幼儿教师教育口语训练**

**1.教学内容**

（1）教育口语概述

（2）表扬语训练

（3）批评语训练

（4）诱导语训练

（5）沟通语训练

（6）激励语训练

**2.基本要求**

（1）了解幼儿教育口语的内涵和特点。

（2）掌握幼儿教育口语的原则和要求。

（3）能根据不同教育情境准确、恰当地运用教育口语。

**教学重点：**能根据不同教育情境准确、恰当地运用教育口语

**教学难点：**能根据不同教育情境准确、恰当地运用教育口语

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** |
| 1 | 普通话中的语音训练 | 目标1 | 3-4 | 2 |
| 2 | 普通话中的音变 | 目标1 | 3-4 | 2 |
| 3 | 普通话中的语音调控 | 目标1 | 3-4 | 1 |
| 4 | 普通话水平测试 | 目标1 | 3-4 | 1 |
| 5 | 交谈训练 | 目标2 | 3-4、2-1 | 1 |
| 6 | 朗读训练 | 目标3 | 3-1、3-4 | 2 |
| 7 | 讲述训练 | 目标2 | 3-1、2-1 | 1 |
| 8 | 态势语训练 | 目标2、3、4 | 2-1、8-1 | 1 |
| 9 | 幼儿教师职业口语概述 | 目标4 | 2-1、8-1 | 1 |
| 10 | 幼儿教师教学口语训练 | 目标2 | 2-1、3-1 | 2 |
| 11 | 幼儿教师教育口语训练 | 目标3 | 2-1、3-1、8-1 | 2 |
| 合计 | | | | 16 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 普通话语音训练 | **实践内容：**声母、韵母、声调、吐字归音、语流音变等普通话语音基础知识训练。  **实践要求：**逐步认识和纠正发音、发声中存在的问题，掌握和运用科学的发音、发声方法。 | 6 | 3-4 | 练习性 | 必做 |
| 2 | 幼儿教师基本技能的要求训练 | **实践内容：**掌握复述、描述、评述、讲故事、态势语等一些基本技能的要求。通过训练，掌握各种技能、技巧。  **实践要求：**能够熟练自如的运用各种技能。 | 5 | 2-1、8-1 | 练习性 | 必做 |
| 3 | 幼儿教师教学口语训练 | **实践内容：**导入语、提问语、过渡语、讲解语、评价语、应变语、小结语等各教学环节的用语技巧。  **实践要求：**能掌握幼儿教师教学语言的特点，在课堂模拟教学中正确使用各类教学语言。 | 3 | 2-1、3-1 | 练习性 | 必做 |
| 4 | 幼儿教师教育口语训练 | **实践内容：**掌握幼儿教育口语的特点、原则和要求。  **实践要求：**能根据不同教育情境准确、恰当地运用教育口语。 | 2 | 2-1、3-1、8-1 | 练习性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）本课程精讲多练，强化训练，使学生将语言知识转化为技能，提高语言表达技巧。

（二）本课程的作业以口语训练为主，教师应将课内和课外相结合，课上教师导练，课后学生自练，然后教师检查训练结果并给以针对性的指导。

（三）教师在教学过程中应尽量发挥自身在普通话、态势语和教育教学口语方面的的示范作用，并充分发挥电教媒体的优势，让学生欣赏、练习朗诵和课堂教学的精彩录音、录像。

（四）本课程打破教师一言堂的传统教学方式，激发学生的学习兴趣，调动学生的积极性，鼓励学生参与评议同学课堂发言优缺点的活动。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）借助专业书籍资料和其他材料，依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）知识讲授努力做到概念准确、条理清晰、重点突出。  （2）采用启发式教学，注重培养学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）采用现代信息技术辅助教学。  （4）教学语言力求做到形象生动，努力调动学生学习兴趣。  （5）培养学生能够熟练自如的运用各种技能。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）有自己的思考与认识。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）按时批改学生作业，及时进行讲评。  （2）批改和讲评作业认真、细致。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，根据学生实际需要安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括平时成绩和期末考查成绩两部分，期末考查采用课程作业方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +期末考查成绩×50%+实验×20%。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 30% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2课程目标3 | 普通话水平测试内容 | 3-4、2-1、8-1 |
| 期末考试 | 期末考查 | 70%（实验20%+卷面成绩50%） | 主要考核学生对本课程知识的掌握，并考核其实际运用教师口语的能力。 | 课程目标3  课程目标4课程目标5课程目标6 | 儿童故事等朗读语言技巧；  教学口语的实际应用能力 | 2-1、3-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1、2 | 30% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 60% |
| 课程目标3、4 | 40% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 50% |
| 课程目标5、6 | 30% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业3 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论情况和学生、教学督导等方面的反馈意见及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1.教材

宋亚利,幼儿教师口语.北京：首都师范大学出版社.2017.

2.教学参考书

[陈雪芸](http://search.dangdang.com/?key2=%B3%C2%D1%A9%DC%BF&medium=01&category_path=01.00.00.00.00.00).幼儿教师口语训练教程.北京：北京师范大学出版社.2014.

王素珍.幼儿教师口语训练教程.上海：复旦大学出版社.2006.

马宏.幼儿教师口语.北京：北京师范大学出版社.2011.

吴雪青.幼儿教师口语.上海：华东师范大学出版社.2012

张研丽，朱莉，杨建梅.幼儿教师口语.北京：中国人民大学出版社.2014.

执笔人：张伟芳

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 乐理课程教学大纲

**（Music Theory）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402080

**学 分：** 1

**学 时：** 16（其中：讲授学时16，实践学时0）

**先修课程： 无**

**适用专业：** 学前教育

**建议教材：**《学前专业音乐教育系列教材乐理·视唱·练耳》，编者蔡岳建，西南师范大学出版社，出版时间2013.09

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的专业必修课，也可作为师范类音乐专业的必修课或选修课。通过本课程的学习，培养学生具备未来从事幼儿园、小学、中学音乐教学所需的音乐基础理论知识和教学能力，为后续声乐、钢琴、民乐、作曲理论、音乐史等其它课程及实践环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 能熟练掌握音乐基本相关基础理论知识。

目标2. 能为后续和声、曲式分析等课程奠定扎实的理论基础并活学活用。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |

**三、课程思政目标**

深入学习贯彻党的十九大精神，以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，把握发展大局，深化产教融合，精准务实地推进课程高质量发展，坚持知识传授与价值引领相结合，课程教学选取了能培养大学生理想信念、政治信仰及社会责任题材与内容的代表性音乐作品，通过乐理课程知识的学习和对这些音乐作品进行编曲配器方面的分析，使学生建立正确的理想信念和价值取向，提高学生明辨是非、缘事析理的能力，让他们成为德才兼备、全面发展的人才。使专业与课程向着特色鲜明的高水平应用型地方大学教学的目标不断迈进！

**四、课程内容及要求**

**（一）乐音体系**

1、课程基本内容

第一节 音及音的性质

第二节 乐音与噪音

第三节 乐音体系

第四节 音名与音组

第五节 音域与音区

2、课程基本要求

（1）掌握音的基本概念与性质

（2）熟记音名及分组、音区的划分

**（二）音律**

1、课程基本内容

第一节 标准音和中央C

第二节 复合音与分音列

第三节 十二平均律

第四节 五度相生律

第五节 纯律

第六节 自然半音与变化半音、自然全音与变化全音

2、课程基本要求

（1）熟记标准音与中央C的概念及位置

（2）熟记自然半音与变化半音、自然全音与变化全音的概念

**（三）五线谱记谱法**

1、课程基本内容

第一节 什么是记谱法

第二节 音符与休止符

第三节 增长基本音符和基本休止符时值的记号

第四节 五线谱的线与间

第五节 谱号

第六节 变音记号

第七节 省略记号

第八节 演奏法方面的记号

第九节 装饰音记号

第十节 乐谱的正确写法

2、课程基本要求

（1）熟练掌握记谱法

（2）熟记以上所有记号

**（四）节奏节拍**

1、课程基本内容

第一节 节奏与节拍

第二节 各种拍子

第三节 各种拍子的音值组合法

第四节 节奏中音的强弱规律

第五节 切分音 切分节奏 切分效果

第六节 音符均分的特殊形式

第七节 节奏节拍在音乐表现中的作用

2、课程基本要求

（1）能够分清节奏与节拍的概念

（2）掌握切分音、切分节奏的概念

**（五）音乐的速度与力度**

1、课程基本内容

第一节 速度在音乐表现的意义

第二节 音乐速度的标记

第三节 力度在音乐表现中的作用

第四节 音乐力度的标记

2、课程基本要求

（1）了解速度与力度在音乐中的表现意义

（2）掌握各种速度与力度的标记符号

3.课程思政元素

通过分析中国编曲代表性作品，使学生在掌握中国音乐作品的节奏特点运用理论的同时，树立民族自豪感，建立正确的理想信念和价值取向。

**（六）音程**

1、课程基本内容

第一节 什么是音程

第二节 音程的名称与标记

第三节 单音程与复音程、自然音程与变化音程

第五节 度数相同而音数不同的各种音程的相互关系

第六节 协和音程与不协和音程

第七节 音程的转位

第八节 等音程

第九节 怎样识别和构成音程

2、课程基本要求

（1）能够分辨各种音程

（2）具备各种音程能够转位的能力

**（七）和弦**

1、课程基本内容

第一节 什么是和弦

第二节 三和弦

第三节 七和弦

第四节 原位和弦与转位和旋

第五节 等和弦

第六节 怎样识别和构成和弦

2、课程基本要求

（1）具备识别各种和弦的能力

（2）具备三和弦和七和弦转位的能力

**（八）调及调关系**

1、课程基本内容

第一节 什么是调

第二节 升号调与降号调

第三节 等音调

第四节 调的五度循环及调关系

2、课程基本要求

（1）熟知调的概念

（2）熟记各种升号调和降号调

3.课程思政元素

通过分析中国调式代表性作品，使学生在掌握中国音乐作品的旋律发展运用理论的同时，树立民族自豪感，建立正确的理想信念和价值取向。

**（九）调式**

1、课程基本内容

第一节 调式 调式主音 音阶

第二节 自然大调式

第三节 三种小调式

第四节 五种五声调式

2、课程基本要求

（1）熟知调式与调式音阶的概念

（2）熟知自然大调、和声小调、五声调式的概念

**（十）调与调式**

1、课程基本内容

第一节 调与调式的组合

第二节 关系大小调

第三节 同宫系统各调

第四节 同主音调式

第五节 等音调式

第六节 怎样确定调与调式

2、课程基本要求

（1）熟练掌握各关系大小调的对应

（2）熟练掌握同主音调式音的组成

3.课程思政元素

通过分析中国五声调式代表性作品，使学生在掌握中国音乐作品的调式运用理论的同时，树立民族自豪感，建立正确的理想信念和价值取向。

**（十一）调式中的音程**

1、课程基本内容

第一节 什么是调式中的音程

第二节 确定音程与不稳定音程、不稳定音程的解决

第三节 不协和音程的解决

第四节 怎样确定一个音程可能属于哪些调式

第五节 音程在音乐中的应用及其表现特性

2、课程基本要求

（1）熟练掌握调式中的音程

（2）了解音程在音乐中的应用及表现作用

**（十二）调式中的和弦**

1、课程基本内容

第一节 调式中和弦的名称及标记

第二节 自然大小调中的和弦

第三节 和声小调中的和弦

第四节 属七、导七及其解决

第五节 怎样确定一个和弦可能属于哪些调式

第六节 和弦在音乐中的应用及其表现特性

2、课程基本要求

（1）熟练掌握调式中的和弦名称及标记

（2）了解和弦在音乐中的应用及表现特征

**（十三）转调**

1、课程基本内容

第一节 什么是转调

第二节 转调的意义

第三节 转调的类别

第四节 怎样找出近关系调各调式

2、课程基本要求

（1）了解什么是转调的概念

（2）了解转调的类别及意义

**（十四）调式变音及半音音阶**

1、课程基本内容

第一节 什么是调式变音

第二节 导音的形成、解决与消失

第三节 各种典型意义的调式变音

第四节 半音音阶

2、课程基本要求

（1）了解调式变音的概念

（2）掌握半音音阶的概念

**（十五）移调**

1、课程基本内容

第一节 为什么要移调

第二节 移调的方法

2、课程基本要求

掌握移调的方法，明白移调的意义。

**（十六）关于旋律的基础知识**

1、课程基本内容

第一节 什么是旋律

第二节 旋律发展的基本方法

第三节 旋律进行的方向及高潮

第四节 旋律的分段

第五节 乐曲的基本形式

2、课程基本要求

（1）掌握旋律的概念

（2）掌握旋律发张的基本方法

3.课程思政元素

通过分析中国调式代表性作品，使学生在掌握中国音乐作品的旋律发展运用理论的同时，树立民族自豪感，建立正确的理想信念和价值取向。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授学时 | 实验学时 |
| 1 | 第一讲 乐音体系  第二讲 音律  第三讲 五线谱记谱法 | 目标1 | 2-1 | 2 |  |
| 2 | 第四讲 节奏节拍  第五讲 音乐的速度与力度  第六讲 音程 | 目标1、目标2 | 2-1 | 4 |  |
| 3 | 第七讲 和弦  第八讲 调及调关系  第九讲 调式  第十讲 调与调式 | 目标1、目标2 | 2-1 | 4 |  |
| 4 | 第十一讲 调式中的音程  第十二讲 调式中的和弦 | 目标1、目标2 | 2-1 | 2 |  |
| 5 | 第十三讲 转调  第十四讲 调式变音及半音音阶 | 目标1、目标2 | 2-1 | 2 |  |
| 6 | 第十五讲 移调  第十六讲 关于旋律的基础知识 | 目标1、目标2 | 2-1 | 2 |  |
| 合 计 | | | | 16 |  |

**五、课程实施**

（一）通过教师讲解和学生练习相结合，引导学生对理论知识的学习直接建立在感受音乐的基础上。

（二）课堂中多采用练习教学法，为学生提供各类型试卷，使学生能更直观、有效地练习乐理理论知识的运用。

（三）主要教学环节的质量要求如表所示。

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确、推理正确、条理清晰、重点突出，能够理论联系实际，熟练地解答和讲解例题。  （2）采用多种教学方式（如启发式教学、分析教学法、讨论式教学、多媒体示范教学等），注重培养学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）能够采用现代信息技术辅助教学。  （4）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  （3）解题方法和步骤正确。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**六、考核方式**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业情况考核，期末考试采用闭卷笔试。

（二）课程成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60%。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩 | 平时作业及课堂练习 | 30% | 课后完成多个习题，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度。课堂练习以随堂提问或测试的形式，主要考核学生课堂的听课效果和课后及时复习消化本章知识的能力。平时作业与课堂练习占平时成绩的30%。 | 2-1 |
| 考勤成绩 | 10% | 考勤成绩共计10分，病假扣1分/次；事假扣2分/次；旷课扣5分/次，旷课3次及以上平时成绩为零。 | 2-1 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 试卷题型包括问答题与简答题，满分为100分，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。 | 2-1 |

1. 所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每个课程目标达成度计算方法如下：



式中：Ai=平时成绩占总评成绩的权重×课程目标i在平时成绩中的权重，

Bi=实验成绩占总评成绩的权重×课程目标i在实验成绩中的权重，

Ci=期末成绩占总评成绩的权重×课程目标i在期末成绩中的权重。

**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、实验环节、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

李重光著：《基本乐理》，高等教育出版社2004年9月版。

孙从音、马东风编著：《乐理基础教程》，上海音乐出版社2003年版。

执笔人：陈桦

审定人：张志欣

审批人：张志欣

批准时间：2023年9月1日

**视唱练耳课程教学大纲**

(Solfeggio)

**一、课程概况**

**课程代码：2402081**

**学分：1**

**学时：16**

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**蔡岳建主编,汪高原、陈理平副主编 《乐理·视唱·练耳》,西南师范大学出版社

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是大学本科学前教育专业的专业基础必修课程。通过本门课程的学习，要求学生了解并掌握乐理、视唱、练耳三项音乐基本内容的内涵及相关理论。通过8周的学习，能做到准确认谱，具备良好的节奏分析能力，能准确演唱乐谱内容。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 掌握乐理、视唱、练耳三项音乐基本内容的内涵、相关理论、课程学习的目标、基本要求与方法、能准确认谱，具备良好的听觉与歌唱能力。

目标2. 能认识不同的乐谱，谱面上的所有记号，能通过听觉，准确把握歌曲的结构及风格特点，具备良好的歌唱能力，能准确演唱乐谱内容。

目标3. 准确理解歌曲的调式、调性，对不同调式、调性的歌曲能够准确的辨认和听辨，具有不同调式、调性歌曲的正确演唱能力。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1:具备弹、唱等多种幼儿教师的基本技能。 |

**（三）课程思政目标**

（1）明确视唱练耳教学对倡导社会主义核心价值观、树立积极良好社会风气的作用。

（2）明确在师范院校学前的音乐教育中，视唱练耳教学对促进学生树立优良品德和人生价值观的重要意义和促进作用。

（3）了解和掌握视唱以及练耳相关知识，具备科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。

（4）明确在师范院校学前专业的音乐教育中，此专业学生应具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。

**三、课程内容与要求**

（一）五线谱基础

**教学内容：**

高音谱号与线间位置，低音谱号与线间位置，了解五种时值音符之间的关系

（1）能够根据谱号以及线间位置，在钢琴上找出对应琴键位置。

（2）掌握全音符、二分音符、四分音符、八分音符、十六分音符的时值以及换算关系

（3）掌握五种音符的划拍方法。

（4）学习自然大调音阶的唱法，并掌握柯尔文手势以帮助学生建立音高概念。

**基本要求：**

（1）初步掌握五线谱的线间排列规律，培养良好的读谱习惯，科学的数位方法。

（2）要求学生做到正确快速分辨五种音符对应的时值。

（3）结合时值与线间位置进行初步的划拍演唱。

（4）掌握柯尔文手势，进行自然大调音阶的演唱。

**教学重点**：熟悉五种时值音符、快速辨认线间位置、结合划拍动作，演唱自然大调音阶

**教学难点**：培养学生掌握音高以及全半音之间的关系，唱准全音与半音，并能结合当下的节奏准确划出节拍

（二）基本节拍与节奏

**教学内容：**认识单拍子与复拍子，掌握不同单位拍的数拍方法。

**基本要求：**

（1）初步掌握四二拍，四三拍，四四拍，八三拍，八六拍的计拍方法，

（2）掌握单拍子与复拍子的强弱拍及律动，并进行听辨练习。

（3）用不同的节拍练习自然大调音阶。

**教学重点**：不同节拍的律动与强弱。

**教学难点**：分清四分音符与八分音符为单位拍时的计拍方法

（三）常用节奏型训练

**教学内容：**要求掌握大小附点，大小切分，三连音，前后十六以及基础节奏型的简单变化。

**基本要求：**

（1）掌握几种基础节奏的独立性练习和各种音值的组合练习。注意练习中划拍动作的准确性。

（2）掌握基本节拍与特殊节拍的计拍方法。

（3）掌握不同节拍下的音值组合练习并进行简单的听辨。

**教学重点：**不同节奏型组合与训练

**教学难点：**节拍与节奏的区别与联系。

（四）调式与调性的听辨与分析

**教学内容：**

通过教材中的练习，进行初步的调式与调性分析，结合听觉进行简单的听辨练习

**基本要求：**

（1）能较分辨大小调式。

(2) 了解大小调式的色彩特征与调式特征。

(3) 准确理解歌曲的调式、调性，对不同调式、调性的歌曲能够准确的辨认和听辨

(4) 能够在与同伴合作活动中完成简单的听辨与演唱，合唱或齐唱时能够相互协调与配合，具备小组互助和合作学习能力。

**教学重点：**能准确分析并能准确识谱，能演唱不同调式调性的简单的音乐作品。

**教学难点：**不同调式下音准与节奏的准确，以及合作演唱中的稳定性练习。

**教学内容与课程目标的对应关系及建议时间分配如表示。**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授  学时 | 实践  学时 |
| 1 | 五线谱基础 | 目标1 | 3-1 | 1 | 1 |
| 2 | 基本节拍与节奏 | 目标1 | 3-1 | 1 | 1 |
| 3 | 常用节奏型训练 | 目标2 | 3-1 | 3 | 3 |
| 4 | 调式与调性的听辨与分析 | 目标3 | 4-1 | 3 | 3 |
| 合 计 | | | | 8 | 8 |

**四、课程实施**

（一）教学方法与教学手段

1．积极进行课堂教学改革，采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。

2．充分利用视频、微信、QQ等多媒体教学手段辅助教学，紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

3．采用集体课教学方式，配合示范讲解，注意学生的掌握程度和课堂气氛，提高教学的针对性和实效性，体现因材施教的特点，从而加强对学生技能的培养。

（二）课程实施与保障

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材，依据教学大纲编写授课计划，撰写教案。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。  （2）充分利用视频、微信、QQ等多媒体教学手段辅助教学，紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 熟练弹奏作品，达到以下基本要求：  （1）音准、节奏等基本元素需单独练习。  （2）识谱需正确，掌握基本的节奏型。  （3）结合教学视频，练习过程中不断思考、练习与揣摩。  教师要求如下：  （1）对学生在还课中出现的问题及时进行辅导与解决。  （2）对还课要认真倾听、作出评价，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生还课的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师可利用网络方式，进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | （一）考试曲目由学生在曲库中任选两首，或由任课教师根据学生具体情况进行挑选。  （二）成绩由平时成绩、实践成绩与考试成绩三部分组成，其中平时成绩与实践成绩由任课老师根据学生平时课堂表现、考勤和还课情况以及知识点的掌握情况打分；考试成绩由认课教师根据学生视唱情况打分。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）还课次数缺达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核平时课堂表现、考勤和还课情况，以及知识点的掌握情况。期末考试采用现场作品演唱打分。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +实践成绩×30%+期末考试成绩×40%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤  及  平时表现 | 30% | 课堂考勤：病假在最后的综合评分中一次扣1分，事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达3次以上（不含3次）取消课程成绩。  平时表现：每次课堂抽部分同学回答问题，主要考核学生对知识点的理解和掌握程度，以及课堂的专注度。 | 2-2  3-1  4-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 30% | 完成3个实践活动，主要考核学生运用基础理论知识，进行实际运用的能力。每次实践还课按百分制分别给出成绩。实践成绩平均后得到实践总评成绩并按30%计入课程总成绩。 | 2-2、  3-1  4-1 |
| 期末考试成绩 | 现场演唱考试 | 40 % | 学生根据本学期所学内容选取合适的视唱曲目进行演唱，要求划拍方法正确，作品完整，节奏准确，能具备一定的音准。考试时为现场演唱，由任课老师现场评分。 | 2-2  3-1  4-1 |

1. 课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 40% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 40% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标3 | 40% | 考试 | 40% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

（一）持续改进

本课程主要运用理论与技能相结合的方法进行教学。理论部分以讲授为主，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。视唱部分将通过还课、评价等方式强化学生的实际能力。

（二）教学建议

1．理论联系实际，将视唱与乐理等课程尽可能地结合起来，体现师范学校音乐基础教学的特点，培养学生独立解决问题的能力。

2．学时分配表中每一项内容的学时安排是一学期的大致总学时量，每周的内容由教师搭配或穿插进行。

3．教师在授课时可根据学生的实际情况，有目的、有针对性地进行选择教学。

（三）教学参考书

1. 蔡岳建主编,汪高原、陈理平副主编 《乐理·视唱·练耳》,西南师范大学出版社，2021

2.罗伯特·欧特曼，《名曲主题视唱练耳》，上海音乐出版社, 2014

3.顾硕，《乐理视唱实用基础教程》,重庆大学出版社,2018

执笔人：王英君

审定人：张志欣

批准人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

**钢琴基础I课程教学大纲**

(Piano Playing foundation I)

**一、课程概况**

**课程代码：2402036**

**学分：2**

**学时：32**

**先修课程：**乐理与视唱练耳

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**韩林申、李晓平、徐斐、周荷君, 《钢琴基础教程》修订版,上海音乐出版社

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是大学本科学前教育专业的专业基础必修课程。通过本门课程的学习，要求学生了解正确的钢琴弹奏姿势，具备良好的手型，并能做到在弹奏中肩、腕、臂协调配合。掌握非连音、连音、跳音的三种基本弹奏法，训练五指的站立与跑动，初步接触双音与和弦的弹奏，培养学生良好的识谱能力及课后练习能力。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 了解正确的钢琴弹奏姿势，具备良好的手型，并能做到在弹奏中肩、腕、臂协调配合。掌握非连音、连音、跳音的三种基本弹奏法,并初步接触双音与和弦的弹奏。

目标2. 掌握柱式和弦、半分解和弦、全分解和弦的伴奏模式。

目标3. 掌握常用的基本节奏。如切分、大小附点等。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1:具备弹、唱等多种幼儿教师的基本技能。 |

**（三）课程思政目标**

（1）明确钢琴基础教学对倡导社会主义核心价值观、树立积极良好社会风气的作用。

（2）明确在师范院校学前的音乐教育中，钢琴基础教学对促进学生树立优良品德和人生价值观的重要意义和促进作用。

（3）了解和掌握钢琴弹奏以及相关知识，具备科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。

（4）明确在师范院校学前专业的音乐教育中，此专业学生应具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。

**三、课程内容与要求**

（一）基本弹奏姿势

**教学内容：**

非连音弹奏法，连音弹奏法，跳音弹奏法

（1）初步体会手臂重量落在指尖的感觉，同时注意手指站稳，保持良好的手形。

（2）掌握非连音正确的弹奏方法，即弹下去与提起来的动作。

（3）掌握二音、三音及多音连奏的不同方法。

（4）掌握跳音弹奏法的动作要领。

**基本要求：**

（1）初步掌握正确的弹奏姿势，培养良好的读谱习惯，科学的练琴方法。

（2）要求学生做到手臂放松自然，手型稳固。初步体会手臂重量落在指尖的感觉，同时注意手指站稳，保持良好的手形。

（3）掌握非连音正确的弹奏方法，掌握跳音弹奏法的动作要领。

（4）掌握二音、三音及多音连奏的不同方法。

教学重点：掌握非连音、连音、跳音三种弹奏方法。

教学难点：非连音弹奏下键后手指的支撑与手臂、手腕的放松、协调，连音弹奏手指下键后力量的转移。

（二）双音与和弦

**教学内容：**双音与和弦训练--弹奏双音与和弦时，手指同时落键时的整齐发音

**基本要求：**

（1）初步掌握双音弹奏法，基本做到手掌呈拱形，两个手指同时整齐触键，用力均匀。

（2）初步接触三和弦的弹奏，体会手臂的重量自然地落在指尖上，三个手指同时下键，并在琴键上站稳。

（3）要求学生弹奏双音与和弦时，掌指关节支持好，保持良好的手型。

教学重点：弹奏双音与和弦时，手指要同时下键，声音整齐。

教学难点：双音与和弦下键后要保持良好的手型，及手腕的放松。

（三）练习曲

**教学内容：**柱式和弦伴奏音型练习曲第一、第二首；全分解和弦式伴奏音型练习曲第一首到第三首；半分解和弦式伴奏音型练习曲第一首。

**基本要求：**

（1）掌握手指固定位置的独立性练习和各种音的组合练习。注意连奏中手指力量的转移。

（2）通过练习达到固定手型，使手指独立触键，并使左右手的手指得到平均发展。

（3）掌握慢练高抬指的动作要领，努力做好手指力量的转移，体会手指的支撑作用。训练掌关节的支撑与手指的独立。

**教学重点：**训练掌关节的支撑与手指的独立。

**教学难点：**连奏中手指力量的转移。

（四）乐曲

**教学内容：**

《铃儿响叮当》 《玛丽有只小羊羔》 《欢乐颂》《希望之星》

《交通警》 《新年好》 《生日快乐》 《康康舞曲》 《音苑》

《音乐台阶》 《爬城墙》《爬山》 《粉刷匠》

《小蜜蜂》 《两只老虎》《圣诞歌》《闪烁的小星》 《土耳其进行曲》

**基本要求：**

（1）能较熟练地弹奏《钢琴综合实用教程》第一册中的乐曲。

(2) 能正确地运用三种弹奏法，准确地表达音乐。

(3) 掌握左右手交替乐曲中乐句的连贯性与歌唱性，并注意动作的谐调性。

(4) 掌握双手配合乐曲中两手的独立性，做到主旋律声部连、跳正确。伴奏声部平稳、均匀、轻巧。

(5) 节奏分句准确，能够自然真实地表达作品的内容风格，强弱变化自如,节拍律动准确。

(6) 掌握不同乐曲对于速度、力度的要求，认识基本的演奏记号。

教学重点：熟练弹奏上述乐曲，准确表达作品。

教学难点：两手的独立性与协调性，培养学生良好的乐感。

幼儿歌曲弹唱:

《排排坐》 《我爱我的幼儿园》 《我是好宝宝》

**教学内容与课程目标的对应关系及建议时间分配如表示。**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授  学时 | 实践  学时 |
| 1 | 弹奏姿势与动作要领 | 目标1 | 3-1 | 1 | 2 |
| 2 | 三种弹奏方法 | 目标1 | 3-1 | 1 | 2 |
| 3 | 双音与和弦的弹奏 | 目标1 | 3-1 | 1 | 4 |
| 4 | 练习曲中三种常用的伴奏音型 | 目标2 | 3-1 | 2 | 4 |
| 5 | 常用节奏型 | 目标3 | 3-1 | 1 | 8 |
| 6 | 乐曲的弹奏 | 目标3 | 4-1 | 2 | 4 |
| 合 计 | | | | 8 | 24 |

**四、课程实施**

（一）教学方法与教学手段

1．积极进行课堂教学改革，采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。

2．充分利用视频、微信、QQ等多媒体教学手段辅助教学，紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

3．采用集体课、小组课和一对一教学方式，配合示范讲解，注意学生的掌握程度和课堂气氛，提高教学的针对性和实效性，体现因材施教的特点，从而加强对学生技能的培养。

（二）课程实施与保障

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材，依据教学大纲编写授课计划，撰写教案。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。  （2）充分利用视频、微信、QQ等多媒体教学手段辅助教学，紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 熟练弹奏作品，达到以下基本要求：  （1）音准、节奏等基本元素需单独练习。  （2）识谱需正确，指法合理。  （3）结合教学视频，练习过程中不断思考、练习与揣摩。  教师要求如下：  （1）对学生在还课中出现的问题及时进行辅导与解决。  （2）对还课要认真倾听、作出评价，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生还课的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师可利用网络方式，进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | （一）考试曲目由学生在曲库中任选一首，或由任课教师根据学生具体情况进行挑选。  （二）成绩由平时成绩、实践成绩与考试成绩三部分组成，其中平时成绩和实践成绩由任课老师根据学生平时课堂表现、考勤和还课情况打分；考试成绩由三位教师集体打分，取平均分。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）还课次数缺达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核平时课堂表现、考勤和还课情况，对于实践内容的掌握情况以及期末考试。期末考试采用现场作品弹奏方式打分。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +实践成绩×20%+期末考试成绩×50%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤  及  平时表现 | 30% | 课堂考勤：病假在最后的综合评分中一次扣1分，事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时表现：每次课堂抽部分同学回答问题，主要考核学生对知识点的理解和掌握程度，以及课堂的专注度。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3-5个实践活动，主要考核学生运用基础理论知识，进行实际运用的能力，能够对相应乐曲进行合理的编配的实践应用能力。每次实践还课按百分制分别给出成绩。实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 期末考试成绩 | 现场弹奏考试 | 50 % | 学生根据本学期所学内容选取合适的幼儿歌曲与钢琴曲，弹奏方法正确，作品完整，节奏准确，能严格按照曲谱准确无误地弹奏。考试时为现场弹奏，由任课老师现场评分。 | 2-2、3-1,4-1 |

1. 课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标3 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

（一）持续改进

本课程主要运用理论与技能相结合的方法进行教学。理论部分以讲授为主，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。弹奏部分将通过还课、评价等方式强化学生的实际能力。

（二）教学建议

1．理论联系实际，将钢琴弹奏技巧与乐理、和声等其它课程尽可能地结合起来，体现师范学校钢琴教学的特点，培养学生独立解决问题的能力。

2．学时分配表中每一项内容的学时安排是一学期的大致总学时量，每周的内容由教师搭配或穿插进行。

3．教师在授课时可根据学生的实际情况，有目的、有针对性地进行选择教学。少数程度较深的学生，可穿插教材上的其它内容或教材外的一些内容进行教学，做到因人而异，因材施教。

（三）教学参考书

1.韩林申、李晓平、徐斐、周荷君, 《钢琴基础教程》修订版,上海音乐出版社, 2003

2.尹德本、蒋泓，《中外钢琴名曲曲库》，辽宁人民出版社, 2006

3.李弦、李茂林,车尔尼钢琴初步教程作品599,人民音乐出版社,2000

执笔人：王英君

审定人：张志欣

批准人：张志欣

# 批准时间：2023年8月30日

**钢琴基础II课程教学大纲**

(Piano Playing foundation II)

**一、课程概况**

**课程代码：2402037**

**学 分：2**

**学 时：32**

**先修课程：**乐理与视唱练耳、声乐基础I、钢琴基础I

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**韩林申、李晓平、徐斐、周荷君, 《钢琴基础教程》修订版,上海音乐出版社

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是大学本科学前教育专业的专业必修课，是训练学生掌握正确的钢琴弹奏技术与表演艺术的一门学科。通过本门课程的学习，要求学生将音乐理论的基本知识和对音乐形象的理解力、表现力以及钢琴弹奏的必要知识、技能技巧这几方面紧密地结合起来，使自身的音乐素质和专业水平得到充实的、全面的提高与发展，具备一定的范奏能力，达到胜任幼儿园音乐教学和课外活动辅导工作的要求。本学期在巩固非连音、连音、跳音三种基本弹奏法的基础上，训练音阶与琶音的弹奏，要求肩、腕、臂协调自然，注意指法的正确，掌握穿指、跨指的动作要领，双手整齐，发音清晰、均匀，音色统一。能够用相应的速度来完成练习琴和乐曲，熟练掌握每首乐曲的弹奏要领。综合运用学过的弹奏技巧，完整地表达乐曲的内容。培养学生的作品分析能力，初步形成一定的音乐表现力。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 能熟练掌握三种基本弹奏法，掌握两升两降范围内的大小调音阶与和弦琶音。

目标2. 掌握柱式和弦、半分解和弦、全分解和弦的伴奏技巧。能够用比较流畅的速度完成初级练习曲的弹奏。

目标3. 能够综合运用学习过的节奏，掌握不同乐曲的弹奏技巧，具备初步的音乐表现力。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1:具备弹、唱等多种幼儿教师的基本技能。 |

**（三）课程思政目标**

（1）明确钢琴基础教学对倡导社会主义核心价值观、树立积极良好社会风气的作用，对促进学生树立优良品德和人生价值观的重要意义和促进作用。

（2）明确在师范院校学前的音乐教育中，钢琴基础教育要培养具有人文底蕴和科学精神的幼儿教师，做到爱岗敬业，热爱与尊重幼儿。

（3）了解和掌握钢琴弹奏以及相关知识，具备科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。

（4）明确在师范院校学前专业的音乐教育中，此专业学生应具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。

**三、课程内容与要求**

（一）五指练习

**课程内容：**《哈农钢琴练指法》中6-10课

**基本要求：**

1.能熟练掌握三种基本弹奏法，进行固定位置的手指训练

2.弹奏时做到肩、手臂、手腕自然放松，并保持良好的手型。

3.力量集中到指尖，指尖要有力，细心体会手指的支撑作用。

（二）音阶

**课程内容：**掌握两升两降范围内的大调与关系小调。掌握穿指跨指的动作要领--手腕的平稳、自然、放松与力量的转移。

**基本要求：**

1.掌握弹奏音阶时大拇指穿指的动作要领，大拇指要自然向内弯曲，随时准备弹奏。跨指时肘部不能拐。

2.知道大拇指的触键点在指尖外侧。

3.了解弹奏音阶时的重音位置，切忌重音都在大指上，学会数拍子。

4.熟练掌握大小调音阶的指法规律，并能准确弹奏同向四个八度。

5.弹奏音阶均用连音弹奏方法。

（三）琶音

**课程内容：**C、G、F、D大调与a、e、d、b共八组琶音。掌握区分短琶音与长琶音的弹奏方式与指法规律。

**基本要求：**

1.了解琶音的概念与种类。

2.掌握短琶音的弹奏方式与进行规律，体会手腕的协调配合与手指力量的转移。

3.熟练掌握长琶音的弹奏技巧，做到穿指跨指动作正确，重量转移、节拍准确。

4.熟练掌握C、G、F、D大调和a、e、d、b小调琶音的指法规律，并能熟练弹奏同向四个八度。

5.弹奏琶音均用连音弹奏方法。

（四）和弦

**课程内容：**C、G、F、D大调与a、e、d、b共八组和弦。了解主三和弦原位与转位的位置、指法。

**基本要求：**

1.了解三和弦的概念与一般的指法规律。

2.掌握三和弦弹奏要领，即整齐、贴键、下沉。

3.学会分辨和弦的音色，做到整齐、饱满，禁止拍、打、砸。

4.初步体会和弦弹奏时手臂下沉的感觉。

5.熟练掌握C、G、F、D大调和a、e、d、b小调主三和弦原位与转位的位置、指法。

（五）练习曲

**课程内容：**

1.《车尔尼作品599》No.17、18、19、20、22、23、24、25、26、27、28；

2.《钢琴综合基础教程》第一册中间部分练习曲。

**基本要求：**

1.必须熟练弹奏上述内容中10首练习曲。

2.掌握每首练习曲的弹奏要领，基本达到相应的速度。

3.掌握左手分解和弦、半分解和弦、和弦不同伴奏音型的弹奏技巧。

4.掌握右手连音、跳音的区别，呼吸的准确，十六分音符发音的清晰、均匀等，并且做到左右手动作的独立。

5.合理控制旋律与伴奏的音量。注意左右手动作的独立与协调。

（六）乐曲

**课程内容：**

《幽默曲》 《玛祖卡》 《太阳出来》

《天真烂漫》 《波尔卡舞曲》 《苏格兰舞》 《土耳其进行曲》

《弦子舞》 《老黑奴》

**基本要求：**

1.能熟练掌握每首乐曲的弹奏要领。掌握不同乐曲的弹奏技巧与风格。

2.能综合运用学过的弹奏技巧，完整地表达乐曲的内容。

3.有意识培养学生的作品分析能力，初步形成一定的音乐表现力。

4.掌握简易复调作品的弹奏要领，做到声部清晰，线条流畅，左右手独立与协调。

**教学内容与课程目标的对应关系及建议时间分配如表示**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授  学时 | 实践  学时 |
| 1 | 五指练习 | 目标1 | 3-1 | 1 | 2 |
| 2 | 音阶 | 目标1 | 3-1 | 1 | 2 |
| 3 | 琶音 | 目标1 | 3-1 | 1 | 2 |
| 4 | 和弦 | 目标1 | 3-1 | 1 | 2 |
| 5 | 练习曲 | 目标2 | 4-1 | 2 | 8 |
| 6 | 乐曲 | 目标3 | 4-1 | 2 | 8 |
| 合 计 | | | | 8 | 24 |

**四、课程实施**

1．积极进行课堂教学改革，采用讲授法、现场教学法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。

2．加强课程实践教学，加深学生对讲授内容的理解，锻炼学生的教学实践能力。

3．紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

课程实施与保障

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 弹奏钢琴作品需达到以下基本要求：  （1）音准、节奏准确。  （2）弹奏姿势需正确。  （3）在练习过程中不断思考、练习与揣摩。  教师要求如下：  （1）对学生在弹奏中出现各种问题及时进行辅导与解决。  （2）对学生的还课要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生还课的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | （一）考试曲目由学生在曲库中任选一首，或由任课教师根据学生具体情况进行挑选。  （二）成绩由平时成绩、实践成绩与考试成绩三部分组成，其中平时成绩和实践成绩由任课老师根据学生平时课堂表现、考勤和还课情况打分；考试成绩由三位教师集体打分，取平均分。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）还课次数缺达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核平时课堂表现、考勤和还课情况，对于实践内容的掌握以及期末考试。期末考试采用现场作品弹奏方式打分。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +实践成绩×20%+期末考试成绩×50%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤  及  平时表现 | 30% | 课堂考勤：病假在最后的综合评分中一次扣1分，事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时表现：每次课堂抽部分同学回答问题，主要考核学生对知识点的理解和掌握程度，以及课堂的专注度。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3-5个实践活动，主要考核学生运用基础理论知识，进行实际运用的能力，能够对相应乐曲进行合理的编配的实践应用能力。每次实践还课按百分制分别给出成绩。实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 期末考试成绩 | 现场弹奏考试 | 50 % | 学生根据本学期所学内容选取合适的幼儿歌曲与钢琴曲，弹奏方法正确，作品完整，节奏准确，能严格按照曲谱准确无误地弹奏。考试时为现场弹奏，由任课老师现场评分。 | 2-2、3-1,4-1 |

1. 课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标3 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

（一）本课程的先修课程有《乐理与视唱练耳》、《声乐》

（二）教学建议

1．理论联系实际，将钢琴弹奏技巧与乐理、和声等其它课程尽可能地结合起来，体现师范学校钢琴教学的特点，培养学生独立解决问题的能力。

2．学时分配表中每一项内容的学时安排是一学期的大致总学时量，每周的内容由教师搭配或穿插进行的。

3．教师在授课时可根据学生的实际情况，有目的、有针对性地进行选择教学。少数程度较深的学生，可穿插教材上的其它内容或教材外的一些内容进行教学，做到因人而异，因材施教。

（三）教学参考书

1. 韩林申、李晓平、徐斐、周荷君, 《钢琴基础教程》修订版,上海音乐出版社, 2003

2.尹德本、蒋泓，《中外钢琴名曲曲库》，辽宁人民出版社, 2006

3.李弦、李茂林,车尔尼钢琴初步教程作品599,人民音乐出版社,2000

执笔人：王英君

审定人：张志欣

批准人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

**钢琴基础III课程教学大纲**

(Piano Playing foundation III)

**一、课程概况**

**课程代码：2402038**

**学 分：2**

**学 时：32**

**先修课程：《**钢琴基础I**》**、《钢琴基础II》

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**韩林申、李晓平、徐斐、周荷君, 《钢琴基础教程》修订版,上海音乐出版社

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是大学本科学前教育专业的专业必修课，是训练学生掌握正确的钢琴弹奏技术与表演艺术的一门学科。通过本门课程的学习，要求学生将音乐理论的基本知识和对音乐形象的理解力、表现力以及钢琴弹奏的必要知识、技能技巧这几方面紧密地结合起来，使自身的音乐素质和专业水平得到充实的、全面的提高与发展，具备一定的范奏能力，达到胜任幼儿园音乐教学和课外活动辅导工作的要求。本学期在加强基本功训练的基础上，进一步熟练掌握正确的弹奏方法，充分发展手指的弹奏能力。加强音阶、琶音与弹奏速度与力度的训练，要求做到手指弹奏发音清晰，饱满，提高流畅弹奏的能力。掌握不同乐曲的弹奏技巧与风格并培养学生一定的分析作品的能力，以便更好地表达音乐作品。

**二、课程目标**

（一）课程具体目标

目标1. 在钢琴基础II的基础上，继续学习三升三降范围内的大小调音阶、琶音与和弦，并学习半音阶的弹奏技巧。熟练掌握穿指跨指的动作要领。

目标2. 掌握车尔尼作品中左右手快速灵巧的跑动技巧，了解复调作品的含义，能完整熟练地弹奏两声部的复调作品.

目标3. 了解每首乐曲的性质与曲式结构，掌握每首乐曲的弹奏要领。即奏法、指法、节奏特点、分句等

（二）课程目标与专业毕业要求的关系

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1:具备弹、唱等多种幼儿教师的基本技能。 |

（三）课程思政目标

（1）明确钢琴基础教学对倡导社会主义核心价值观、树立积极良好社会风气的作用。

（2）明确在师范院校学前的音乐教育中，钢琴基础教学对促进学生树立优良品德和人生价值观的重要意义和促进作用。

（3）了解和掌握钢琴弹奏以及相关知识，具备科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。

（4）明确在师范院校学前专业的音乐教育中，此专业学生应具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。

**三、课程内容与要求**

（一）五指练习

**课程内容：** 《哈农钢琴练指法》11-20条的指法练习，训练手指的灵活性。

**基本要求：**

1.熟练掌握非连音、连音、跳音三种基本弹奏法

2.能运用变化节奏训练3、4、5指的灵活性，做到发音清晰、均匀，音色统一

3.继续保持良好的手形

4.掌握慢连与快练不同的触键方法，注意快速跑动时手指的主动与手腕的放松、协调

（二）音阶与琶音

**课程内容：**B大调、g小调、A大调、升f小调、降E大调c小调的音阶与琶音。

**基本要求：**

1.熟练掌握穿指跨指的动作要领，掌握降B大调、g小调、A大调、升f小调、降E大调c小调的指法。

2.了解弹奏音阶时的重音位置，切忌重音都在大指上，正确数拍子

3.熟练掌握音阶琶音的指法规律，双手同向四个八度

4.弹奏音阶与琶音均用连音弹奏方法

（三）半音阶

**课程内容：**两个八度的半音阶，同向与反向练习。

**基本要求：**

1.熟练掌握半音阶最常用的指法，即3指一律弹黑键

2.弹奏半音阶时大拇指的触键点在指尖外侧，手腕保持平稳

3.弹奏半音阶均用连音弹奏方法

4.左右手能分别弹奏从“C”开始的半音阶两个八度

（四）练习曲

**课程内容：**

1.完成柱式和弦第十三首、第十五首；完成半分解和弦第十一首、十三首、十四首、十五首；完成全分解和弦练习第十一首、第十三首。

2.配合调式，增加少量车尔尼作品599练习曲。

**基本要求：**

1.掌握每首练习曲的弹奏要领，能达到相应的速度

2.掌握车尔尼作品中左右手快速灵巧的跑动、各调上音阶快速跑动技术及半音阶、同音换指等各种弹奏技巧

3.掌握左右手连音、跳音的区别，呼吸的准确，十六分音符发音的清晰、均匀等，并且做到左右手动作的独立

4.掌握练习曲相应的弹奏技巧,加强左手的跑动训练，并做到左右手动作的独立与协调

（五）复调作品

**课程内容：**

G大调《小步舞曲》两首、《恰空》

**基本要求：**

1.了解复调作品的含义，知道作曲家巴赫、亨德尔、斯卡拉蒂等

2．掌握复调作品中跳音的弹奏方法，不能弹得太短

3．能完整熟练地弹奏两声部的复调作品

4．能基本弹奏出不同复调作品的音乐内涵与节奏特点，注意各段落间情绪的对比，做到各声部清晰，线条流畅与左右手动作的独立与风格的把握

（六）乐曲

**课程内容：**

外国作品《时辰之舞》

《动物园组曲》选曲《孔雀》

《波罗涅兹舞曲》

《魔笛》主题变奏曲

《摩塞塔舞曲》

中国作品《花鼓》

《瑶族长鼓舞》

**基本要求：**

1.了解每首乐曲的性质与曲式结构，知道它们的速度与表情要求

2.能综合运用学过的弹奏技巧，完整地表达乐曲的内容

3.掌握每首乐曲的弹奏要领。即奏法、指法、节奏特点、分句等

4.具有一定的分析作品的能力，形成正确的音乐表现力，做到强弱变化自如，节拍律动有序

**教学内容与课程目标的对应关系及建议时间分配如表示**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授  学时 | 实践  学时 |
| 1 | 音阶与琶音 | 目标1 | 3-1 | 1 | 2 |
| 2 | 半音阶 | 目标1 | 3-1 | 1 | 4 |
| 3 | 练习曲 | 目标2 | 3-1 | 2 | 4 |
| 4 | 复调作品 | 目标2 | 3-1 | 2 | 6 |
| 5 | 乐曲 | 目标3 | 4-1 | 2 | 8 |
| 合 计 | | | | 8 | 24 |

**四、课程实施**

1．积极进行课堂教学改革，采用讲授法、现场教学法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。

2．加强课程实践教学，加深学生对讲授内容的理解，锻炼学生的教学实践能力。

3．紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 弹奏钢琴作品需达到以下基本要求：  （1）认真识谱，保证准确性。  （2）作品完成要流畅熟练。  教师要求如下：  （1）对学生在弹奏中出现各种问题及时进行辅导与解决。  （2）对学生的还课要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生还课的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | （一）考试曲目由学生在曲库中任选一首，或由任课教师根据学生具体情况进行挑选。  （二）有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）还课次数缺达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核平时课堂表现、考勤和还课情况，对于实践内容的掌握以及期末考试。期末考试采用现场作品弹奏方式打分。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +实践成绩×20%+期末考试成绩×50%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤  及  平时表现 | 30% | 课堂考勤：病假在最后的综合评分中一次扣1分，事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时表现：每次课堂抽部分同学回答问题，主要考核学生对知识点的理解和掌握程度，以及课堂的专注度。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3-5个实践活动，主要考核学生运用基础理论知识，进行实际运用的能力，能够对相应乐曲进行合理的编配的实践应用能力。每次实践还课按百分制分别给出成绩。实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 期末考试成绩 | 现场弹奏考试 | 50 % | 学生根据本学期所学内容选取合适的幼儿歌曲与钢琴曲，弹奏方法正确，作品完整，节奏准确，能严格按照曲谱准确无误地弹奏。考试时为现场弹奏，由任课老师现场评分。 | 2-2、3-1,4-1 |

1. 课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标3 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

（一）本课程的先修课程有《钢琴基础I》《钢琴基础II》

（二）教学建议

1．理论联系实际，将钢琴弹奏技巧与乐理、和声等其它课程尽可能地结合起来，体现师范学校钢琴教学的特点，培养学生独立解决问题的能力。

2．学时分配表中每一项内容的学时安排是一学期的大致总学时量，每周的内容由教师搭配或穿插进行的。

3．教师在授课时可根据学生的实际情况，有目的、有针对性地进行选择教学。少数程度较深的学生，可穿插教材上的其它内容或教材外的一些内容进行教学，做到因人而异，因材施教。

4.可适当举行教学观摩会，以增加学生之间互相学习和教师之间教学交流的机会。

5.引入幼儿歌曲的弹奏，提高学生的实践运用能力，为在幼儿园的见习以及将来的实习打下良好的基础，做好充分的准备。

（三）教学参考书

1. 韩林申、李晓平、徐斐、周荷君, 《钢琴基础教程》修订版,上海音乐出版社，2003

2.尹德本、蒋泓，《中外钢琴名曲曲库》，辽宁人民出版社, 2006

3.李弦、李茂林,车尔尼钢琴初步教程作品599,人民音乐出版社,2000

执笔人：王英君

审定人：张志欣

批准人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 声乐基础Ⅰ课程教学大纲

**(The Basic Learning of Vocal Music I)**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402039

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育专业

**建议教材：**《中外声乐曲选集》，韩云红，湖南师范大学出版社，2020.09

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业必修课程。通过课程的学习要求学生掌握基本的声乐理论和发声方法，了解歌唱的发声器官及发声原理，学会正确的歌唱姿势，体会歌唱呼吸的运用、歌唱共鸣的运用，以及歌唱的呼吸、发声、共鸣、语言的作用等方面的内容。使学生的音乐素质和歌唱水平得到充实的、全面的提高与发展，具备一定的演唱能力，达到胜任幼儿园音乐教学和课外活动辅导工作的要求。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 通过讲解和示范基本歌唱的姿势，使学生了解正确的歌唱姿势在歌唱中的重要性；能够运用正确的基本站立姿势和坐式姿势，并保持正确的歌唱姿势演唱作品。

目标2.掌握歌唱各器官的名称及构造，初步体验歌唱各器官的作用；了解歌唱发声的基本原理；能按谱背唱歌曲，音高、节奏准确，速度得当。

目标3.了解呼吸在歌唱中的重要作用；了解呼吸的三种方法；初步掌握胸腹式联合呼吸；体验慢吸慢呼、慢吸快呼、快吸慢呼、快吸快呼的呼吸方法；练习正确的呼吸方法，体会气息对声音的支持。

目标4.了解歌唱喉头与声带的重要作用；体会喉咙的打开与声带闭合发声，声音自然、干净；掌握歌唱声带与喉头的位置；声音自然、干净，有一定的呼吸支持。

目标5.了解歌唱共鸣的重要性；了解歌唱共鸣器官与共鸣原理；掌握歌唱共鸣腔的划分；初步体会歌唱共鸣的调节及其运用。

目标6.了解歌唱语音的基本知识；基本掌握汉语普通话的语音规范；掌握普通话的咬字、吐字与收声，克服明显的方音缺陷；歌唱语音基本准确，分句换气恰当。

目标7.美育是教育方针中的重要组成部分，是德育的有机组成部分，也是高校思政教育的重要载体，树立以德育引领美育、以美育赋能德育观念，通过本课程的学习，进一步提升学生的审美素养，“以美益智”，激发学生的观察力、想象力、创造力； “以美悦心”，让学生在欣赏美、体验美的过程中愈加富有内在美、心灵美；“以美启真”激发学生对中华民族不屈不挠、英勇顽强意志美的传承，对自力更生、昂首奋进新时代自信美的坚守，对祖国大好河山自然美的珍爱，对各行各业先进人物道德美的弘扬。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1:具备弹、唱等多种幼儿教师的基本技能。 |

**三、课程内容与要求**

**（一）歌唱的姿势（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容:**

（1）歌唱姿势的重要性

（2）歌唱基本站立式姿势

（3）歌唱坐式姿势

（4）作品练习《花非花》

**2.基本要求：**

（1）了解正确的歌唱姿势的重要性，

（2）了解歌唱正确的基本站立姿势和坐式姿势；

（3）通过讲解和示范基本歌唱的姿势，使学生了解正确的歌唱姿势在歌唱中的重要性。

（4）保持正确的歌唱姿势演唱作品，树立正确的音准、节奏和母音的概念。

**教学重点：**正确、自然地歌唱姿势的建立。

**教学难点：**对歌曲演唱的音准、节奏和元音准确性的掌握。

**3.课程思政目标**

美育是教育方针中的重要组成部分，是德育的有机组成部分，也是高校思政教育的重要载体，良好的歌唱姿势，对歌曲演唱音准、节奏，和完美的发音，是培养学生审美素养的基础。

**(二)歌唱的发声系统和发声原理（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2**）

**1.教学内容：**

（1）歌唱的呼吸器官

（2）歌唱的发声器官

（3）歌唱的共鸣器官

（4）歌唱的咬字吐字器官

（5）歌唱发声的基本原理

（6）作品练习《踏雪寻梅》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱各器官的名称及构造

（2）初步体验歌唱各器官的作用

（3）了解歌唱发声的基本原理

（4）能按谱背唱歌曲，音高、节奏准确，速度得当

**教学重点：了**解歌唱发声器官的工作原理，掌握与歌唱发声相关的器官的名称。

**教学难点：**如何正确的、协调的运用歌唱器官进行演唱。

**3.课程思政目标**

通过对歌唱发声器官的讲授，激发学生的观察力、想象力、创造力，开发学生的形象思维和思想意识与发声器官协调运用能力。

**(三)歌唱的呼吸（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3、7）**

**1.教学内容：**

（1）呼吸在歌唱中的作用

（2）歌唱呼吸的方法

（3）歌唱呼吸的运用

（4）作品练习《长城谣》

**2.基本要求：**

（1）了解呼吸在歌唱中的重要作用

（2）了解呼吸的三种方法

（3）初步掌握胸腹式联合呼吸

（4）体验慢吸慢呼、慢吸快呼、快吸慢呼、快吸快呼的呼吸方法

（5）练习正确的呼吸方法，体会气息对声音的支持

**教学重点：了**解呼吸在歌唱发声中的重要作用，掌握歌唱呼吸的方法。

**教学难点：**歌唱呼吸与其他器官，以及歌唱心理的协调运用。

**3.课程思政目标**

《长城谣》这首歌是潘孑农、刘雪庵1937年“七·七”事变后在上海创作的，原是为华艺影片公司所拍摄的电影剧本《关山万里》所作的插曲，是一首反映世界人民反法西斯战争的抗战歌曲。

“以美启真”激发学生对中华民族不屈不挠、英勇顽强意志美的传承，对自力更生、昂首奋进新时代自信美的坚守，对祖国大好河山自然美的珍爱，通过对这首作品的学习和演唱，进一步激发学生的爱国主义情感，同时教育学生珍惜来之不易的和平生活。

**(四)歌唱的喉头与声带（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标4、7）**

**1.教学内容：**

（1）歌唱喉头与声带的作用

（2）喉头在发声时的工作原理

（3）歌唱声带的状态

（4）作品练习《二月里来》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱喉头与声带的重要作用

（2）体会喉咙的打开与声带闭合发声，声音自然、干净

（3）掌握歌唱声带与喉头的位置

（4）歌唱声音自然、干净，有一定的呼吸支持

**教学重点：**了解和掌握歌唱时喉头的位置和工作状态，以及喉头与声带之间的关系。

**教学难点：**喉头的稳定、喉头与气息运动的实际运用，同时声带与喉部肌肉与喉部软骨之间的联系和实践。

**3.课程思政目标**

歌曲《二月里来》1939年3月作于延安，是冼星海所作《生产大合唱》中的一首歌曲，表现了中国共产党依靠自力更生，带领解放区人民开展了轰轰烈烈的生产自救-也就是“大生产运动”，发展生产支援抗战也成为当时歌曲创作的主题，通过演唱该作品激发学生的爱国情怀和革命乐观主义精神。

**(五)歌唱的共鸣（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标5、7）**

**1.教学内容：**

（1）歌唱共鸣的重要性

（2）唱共鸣器官与共鸣原理

（3）歌唱共鸣腔的划分

（4）歌唱共鸣的调节及其运用

（5）作品练习《嘎达梅林》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱共鸣的重要性

（2）了解歌唱共鸣器官与共鸣原理

（3）掌握歌唱共鸣腔的划分

（4）初步体会歌唱共鸣的调节及其运用

**教学重点：**了解和掌握歌唱共鸣的位置和工作原理。

**教学难点：**共鸣腔体的打开和运用。

**3.课程思政目标**

“天地英雄气，千秋尚凛然。”党的十八大以来，习近平总书记曾在多个场合表达对英雄的崇敬之情，号召全社会铭记英雄、崇尚英雄、捍卫英雄、学习英雄、关爱英雄，声声话语催人奋进。歌曲《嘎达梅林》描写并歌颂了蒙族英雄嘎达梅林率领的牧民起义，及其与当时残酷的封建王爷、军阀英勇战斗的悲壮事迹。表达了草原人民对生活的无限的热爱和憧憬，并为之奋斗不息的战斗精神和勇于胜利的英雄气概。

**(六)歌唱的语言（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标6）**

**1.教学内容：**

（1）介绍歌唱语音基本知识

（2）了解汉语普通话的声母与韵母

（3）初步掌握歌唱的咬字、吐字与收声

（4）作品练习《跑马溜溜的山上》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱语音的基本知识

（2）基本掌握汉语普通话的语音规范

（3）掌握普通话的咬字、吐字与收声，克服明显的方音缺陷

（4）歌唱语音基本准确，分句换气恰当

**教学重点：**咬字、吐字对咬字器官的要求。

**教学难点：**咬字、吐字在歌唱中的运用。

**3.课程思政目标**

歌曲《跑马溜溜的山上》是一首藏族民歌，表达了藏族儿女美好的爱情，美育可以“以美悦心”。美育的多种表达中最直观的是艺术表达，人们在享受艺术之美的过程中，身心得到愉悦、心灵得到美化，激发人们用美的意境去改造生活、创造生活的强烈愿望，增强人们内在意愿和自信心，珍惜多姿多彩的人生。

**教学内容与课程目标的对应关系及建议时间分配如表示。**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授  学时 | 实验  学时 |
| 1 | 歌唱的姿势 | 目标1 | 3-2 | 2 | 2 |
| 2 | 歌唱的发声器官与发声原理 | 目标2 | 3-2、4-3 | 2 | 2 |
| 3 | 歌唱的呼吸 | 目标3 | 3-2 | 3 | 3 |
| 4 | 歌唱的喉头与声带 | 目标4 | 3-2 | 3 | 3 |
| 5 | 歌唱的共鸣 | 目标5 | 3-2、4-3 | 3 | 3 |
| 6 | 歌唱的语言 | 目标6 | 3-2 | 3 | 3 |
| 合 计 | | | | 16 | 16 |

**四、课程实施**

**（一）教学方法与教学手段**

1.推动课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。使学生更好的掌握声乐演唱的各种技巧的同时，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

2．积极进行课堂教学改革，采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。

3．充分利用视频、微信、QQ等多媒体教学手段辅助教学，紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

4．采用集体课、小组课和一对一教学方式，配合示范讲解，注意学生的掌握程度和课堂气氛，提高教学的针对性和实效性，体现因材施教的特点，从而加强对学生声乐技能的培养。

**（二）主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教  学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。  （2）充分利用视频、微信、QQ等多媒体教学手段辅助教学，紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 演唱声乐作品需达到以下基本要求：  （1）音准、节奏等基本技能需刻苦练习。  （2）歌唱姿势需正确。  （3）演唱方法需在作品练习过程中不断思考、练习与揣摩。  教师要求如下：  （1）对学生在声乐作品演唱中出现各种问题及时进行辅导与解决。  （2）对学生的还课要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生还课的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | （一）考试曲目由学生在曲库中任选一首，或由任课教师根据学生具体情况进行挑选。  （二）成绩由平时成绩与考试成绩两部分组成，其中平时成绩由任课老师根据学生平时课堂表现、考勤和还课情况打分；考试成绩由三位教师集体打分，取平均分。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）还课次数缺达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时课堂表现、考勤和还课情况，期末考试采用作品演唱方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60 %。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩 | 平时课堂表现、考勤和还课情况 | 40 % | 对学生的学习态度、作品演唱时的音准、节奏、气息、共鸣、咬字吐字等技能进行评价，结合平时考勤，最后按40%计入课程总成绩。 | 3-1、3-2、4-1、4-3、8-2 |
| 期末考试成绩 | 期末成绩 | 60 % | 综合作品演唱的水平和技能掌握的程度进行考核，最后按60%计入课程总成绩 | 3-1、3-2、4-1、8-2 |

（三）所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。



式中：Ai=平时成绩占总评成绩的权重×课程目标i在平时成绩中的权重，

Bi=实验成绩占总评成绩的权重×课程目标i在实验成绩中的权重，

Ci=期末成绩占总评成绩的权重×课程目标i在期末成绩中的权重。

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程主要运用理论与技能相结合的方法进行教学。理论部分以讲授为主，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。演唱部分将通过还课、鉴赏等方式强化学生的实际演唱能力。

**（二）参考书目及学习资料**

罗宪君等主编.声乐曲选集.北京.人民音乐出版社.2017.5

薛良著.歌唱的方法.北京.中国文联出版社.1997

管林著.论声乐训练. 北京.人民音乐出版社.1980

汤雪耕编著.怎样练习歌唱.北京.人民音乐出版社.1984

执笔人： 韩云红

审定人： 杨晓岚

审批人： 张建波

批准时间：2023年08月30日

**声乐基础Ⅱ课程教学大纲**

**（The Basic Learning of Vocal Music II)**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402040

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**《声乐基础Ⅰ》、《钢琴基础Ⅰ》、《乐理与视唱练耳》

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《中外声乐曲选集》，胡郁青，西南师范大学出版社，2019.07

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**学前教育专业本科学生的一门专业必修课。通过课程的学习要求学生初步掌握声乐基础理论知识和歌唱的发声方法，了解歌唱声区的划分和训练、人声的分类与声部的划分等方面的内容，学会歌唱姿势自然而积极，喉咙打开、喉头基本稳定，声音圆润，声区基本统一，能积极协调共鸣，歌唱咬字准确、吐字清晰。歌唱完整，音高、节奏、歌词准确，对歌曲有一定的处理。通过课程的学习要求学生能够用自然、流畅、圆润的声音演唱一般的音乐作品和儿歌，达到胜任幼儿园音乐教学和课外活动辅导工作的要求。

**二、课程目标**

目标1.了解歌唱的中、低、高三个声区及各声部大致声区音域范围；掌握自然声区与中声区训练的重要性，以自然声区为基础，着重中声区的发声训练，发声自然、饱满、圆润、连贯；建立换声区的概念，能够初步辨别声音的换声点；了解换声区训练的基本方法，做到喉头稳定，声音过渡自然。

目标2.了解人声划分的六个声部；掌握各声部的音色特征和音域范围；能对听辨的音乐作品的声部归属；了解自己的音区和声部。

目标3.了解歌唱中经常出现的不正确的呼吸表现；了解不正确的呼吸产生的原因及危害；掌握不正确呼吸的纠正方法。

目标4.了解歌唱中经常出现的歌唱不正确的喉位；掌握不正确的喉位产生的原因及危害；了解不正确喉位的纠正方法。

目标5.了解歌唱中经常出现的其他问题，如常见的喉音、鼻音、漏气、羊声等问题；掌握喉音、鼻音、漏气、羊声等问题产生的原因及危害；了解喉音、鼻音、漏气、羊声等问题的纠正方法。

目标6.了解自身的声区、音色特点，选择适合自身特点的作品；掌握歌唱基本的发声方法，歌唱姿势自然而积极，歌唱喉咙打开，喉头基本稳定，声区基本统一，声带闭合发声，无羊声、压喉、鼻音等不良毛病；了解作品风格、内容及创作背景，在准确与适度、读字和分句、达意和表情等方面把握作品；具有初步的理解和分析歌曲的能力。

目标7. 2020年，教育部印发《高等学校课程思政建设指导纲要》，全面推进高校课程思政建设。《纲要》指出，高校要深化教育教学改革，充分挖掘各类课程思想政治资源，发挥好每门课程的育人作用，全面提高人才培养质量。根据不同学科专业特点和育人目标，明确文史哲类、经管法类、教育学类、理工类、农学类、医学类、艺术类等七类专业课程的课程思政建设主要内容，并要求有机融入课程教学。

通过学习思想性和艺术性较高的声乐艺术作品，将优秀的声乐作品传授给学学生，优美的旋律和凝练的艺术语言向学生们传递善良,激发学生的爱国主义情怀,让学生们感受祖国的强大和对祖国的自豪之情；同时，倡导社会主义核心价值观、树立积极良好社会风气的作用，学生树立优良品德和人生价值观的重要意义和促进作用，让艺术真正为大众服务，在学习中掌握“百花齐放、百家争鸣”、“古为今用、洋为中用”的辩证运用方法，更好地为建设和促进我国社会主义先进文化服务。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1:具备弹、唱等多种幼儿教师的基本技能。 |

**三、课程内容与要求**

**(一)歌唱声区的划分和训练**

**1.教学内容：**

（1）歌唱三个声区的划分及各声部声区音域大致范围

（2）自然声区和中声区的训练

（3）换声区的概念及基本训练方法

（4）自然声区和中声区的音色统一

（5）作品练习《牧羊姑娘》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱的中、低、高三个声区及各声部大致声区音域范围

（2）掌握自然声区与中声区训练的重要性，以自然声区为基础，着重中声区的发声训练，发声自然、饱满、圆润、连贯

（3）建立换声区的概念，能够初步辨别声音的换声点

（4）了解换声区训练的基本方法，做到喉头稳定，声音过渡自然

**教学重点：** 声区概念和训练方法。

**教学难点：** 换声区的概念和训练方法。

**3.课程思政育人目标**

歌曲《牧羊姑娘》,演唱这类歌曲的方法,情感处理以及学习演唱爱国主义歌曲的意义这几个视角进行诠释,让学生们感受祖国的强大和对祖国的自豪之情。

**(二)人声的分类与声部的划分**

**1.教学内容：**

（1）人声分类的概念

（2）人声声部的划分及各声部中声音的不同特点

（3）确定声部的依据

（4）作品练习《故乡的小路》

**2.基本要求：**

（1）了解人声划分的六个声部

（2）掌握各声部的音色特征和音域范围

（3）能对听辨的音乐作品的声部归属

（4）了解自己的音区和声部

**教学重点：** 变声期嗓音的训练。

**教学难点：** 作品演唱过程中出现的问题。

**3.课程思政育人目标**

歌曲《故乡的小路》是一首思乡的歌曲，表达了对故乡、童年和母亲的会议和思念，感情真挚，有这类作品运用优美的旋律和凝练的艺术语言向学生们传递善良, “以美悦心”，让学生在欣赏美、体验美的过程中愈加富有内在美、心灵美

**(三)歌唱中容易出现的呼吸问题及纠正方法**

**1.教学内容：**

（1）歌唱中经常出现的不正确的呼吸

（2）歌唱不正确的呼吸产生的原因及带来的危害

（3）歌唱不正确呼吸的纠正方法

（4）作品练习《大海啊，故乡》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱中经常出现的不正确的呼吸表现

（2）了解不正确的呼吸产生的原因及危害

（3）掌握不正确呼吸的纠正方法

**教学重点：** 歌唱呼吸中出现的误区。

**教学难点：**对歌唱呼吸中的误区解决的办法。

**3.课程思政育人目标**

歌曲《大海啊，故乡》作品的感情真挚，正是这种强烈的艺术感染力使得这类作品广为传唱,深受大众的喜爱，做到了艺术为大众服务的宗旨。

**(四)歌唱中喉位容易出现的问题及纠正方法**

**1.教学内容：**

（1）歌唱中经常出现的不正确的喉位

（2）歌唱不正确的喉位产生的原因及带来的危害

（3）歌唱不正确喉位的纠正方法

（4）作品练习《鼓浪屿之波》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱中经常出现的歌唱不正确的喉位

（2）掌握不正确的喉位产生的原因及危害

（3）了解不正确喉位的纠正方法

**教学重点：**歌唱中不正确喉位的纠正方法。

**教学难点：**歌唱中大音程喉头控制的方法与运用。

**3.课程思政育人目标**

《鼓浪屿之波》是一首期盼海峡两岸和平统一的为主题的歌曲，表达了海峡两岸同胞的思念，演唱这类歌曲的方法,情感处理以及学习演唱爱国主义歌曲的意义这几个视角进行诠释,让学生们感受祖国的强大和对祖国的自豪之情。

**(五)歌唱中容易出现的其他问题及纠正方法**

**1.教学内容：**

（1）歌唱中经常出现的喉音、鼻音、漏气、羊声等问题

（2）歌唱喉音、鼻音、漏气、羊声等问题产生的原因及带来的危害

（3）歌唱喉音、鼻音、漏气、羊声等问题的纠正方法

（4）作品练习《雁南飞》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱中经常出现的其他问题，如常见的喉音、鼻音、漏气、羊声等问题

（2）掌握喉音、鼻音、漏气、羊声等问题产生的原因及危害

（3）了解喉音、鼻音、漏气、羊声等问题的纠正方法

**教学重点：** 歌唱中经常出现的误区。

**教学难点：**对歌唱中经常出现的误区的纠正方法。

**3.课程思政育人目标**

倡导社会主义核心价值观、树立积极良好社会风气的作用，学生树立优良品德和人生价值观的重要意义和促进作用。

**(六)唱好一首歌的方法**

**1.教学内容：**

（1）根据自己的音色、声区特点选择适合自己演唱的歌曲

（2）掌握歌唱基本的发声方法，积极协调共鸣，声音圆润，歌唱咬字准确，吐字清晰，歌唱完整，音高、节奏、歌词准确

（3）了解歌曲内容、风格、背景等方面的知识，深入细致地分析作品

（4）声情并茂的演唱作品

（5）作品练习《长城永在我心中》

**2.基本要求：**

（1）了解自身的声区、音色特点，选择适合自身特点的作品

（2）掌握歌唱基本的发声方法，歌唱姿势自然而积极，歌唱喉咙打开，喉头基本稳定，声区基本统一，声带闭合发声，无羊声、压喉、鼻音等不良毛病

（3）了解作品风格、内容及创作背景，在准确与适度、读字和分句、达意和表情等方面把握作品

（4）具有初步的理解和分析歌曲的能力

**教学重点：** 如何更好演唱的方法和判断标准。

**教学难点：**作品演唱过程中出现的问题。

**3.课程思政育人目标**

在学习中掌握“百花齐放、百家争鸣”、“古为今用、洋为中用”的辩证运用方法。通过学习思想性和艺术性较高的声乐艺术作品，不断地交流学习中外优秀声乐文化，更好地为建设和促进我国社会主义先进文化服务。

**四、学时分配表**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 序 号 | 内 容 | 讲 授 | 课内实践 | 小 计 |
| 1 | 歌唱声区的划分和训练 | 2 | 2 | 4 |
| 2 | 人声的分类与声部的划分 | 2 | 2 | 4 |
| 3 | 歌唱中容易出现的呼吸问题及纠正方法 | 2 | 2 | 4 |
| 4 | 歌唱中容易出现的喉位问题及纠正方法 | 2 | 2 | 4 |
| 5 | 歌唱中容易出现的其他问题及纠正方法 | 4 | 4 | 8 |
| 6 | 唱好一首歌的方法 | 3 | 3 | 6 |
| 5 | 考查 | | | 2 |
| 合 计 | | | | 32 |

**五、教学内容与课程目标的对应关系及学时分配**

本课程学时为32，教学内容与课程目标的对应关系及建议时间分配如表示。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 时间分配/天 | 教学形式 |
| 1 | 歌唱声区的划分和训练 | 目标1 | 1-1：3-1: 4-1: | 4 | 授课指导 |
| 2 | 人声的分类与声部的划分 | 目标2 | 1-1：3-1: 4-1: | 4 | 授课指导 |
| 3 | 歌唱中容易出现的呼吸问题及纠正方法 | 目标3 | 1-1：3-1: 4-1: | 6 | 授课指导 |
| 4 | 歌唱中容易出现的喉位问题及纠正方法 | 目标4 | 1-1：3-1: 4-1: | 6 | 授课指导 |
| 5 | 歌唱中容易出现的其他问题及纠正方法 | 目标5 | 1-1：3-1: 4-1: | 4 | 授课指导 |
| 6 | 唱好一首歌的方法 | 目标6 | 1-4:3-1: 4-1: | 6 | 授课指导 |
| 7 | 考查 |  |  | 2 | 授课指导 |
| 合 计 | | | | 32 |  |

**六、课程实施**

1．积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。

2．充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。

3．紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强对学生声乐技能的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 演唱声乐作品需达到以下基本要求：  （1）建立正确的声音概念，具有辨别发音正误的能力。  （2）理解、分析歌曲不仅是从理论上了解一般的方法，更需要多唱、多思，用心体会。  （3）通过演唱简单的音乐作品，体会呼吸、共鸣以及各器官的配合，注意歌唱的咬字、吐字，以及对作品内涵的理解。  教师要求如下：  （1）对学生在声乐作品演唱中出现各种问题及时进行辅导与解决。  （2）对学生的还课要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生还课的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | （一）考试曲目由学生在曲库中任选一首，或由任课教师根据学生具体情况进行挑选。  （二）成绩由平时成绩与考试成绩两部分组成，其中平时成绩由任课老师根据学生平时课堂表现、考勤和还课情况打分；考试成绩由三位教师集体打分，取平均分。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）还课次数缺达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**七、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时课堂表现、考勤和还课情况，期末考试采用作品演唱方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60 %。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩 | 平时课堂表现、考勤和还课情况 | 40 % | 对学生的学习态度、作品演唱时的音准、节奏、气息、共鸣、咬字吐字等技能进行评价，结合平时考勤，最后按40%计入课程总成绩。 | 3-1、3-2、4-1、4-3、8-2 |
| 期末考试成绩 | 期末成绩 | 60 % | 综合作品演唱的水平和技能掌握的程度进行考核，最后按60%计入课程总成绩 | 3-1、3-2、4-1、8-2 |

（三）所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。

**八、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程主要运用理论与技能相结合的方法进行教学。理论部分以讲授为主，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。演唱部分将通过还课、鉴赏等方式强化学生的实际演唱能力。

**（二）参考书目及学习资料**

罗宪君等主编.声乐曲选集.北京.人民音乐出版社.1986

薛良著.歌唱的方法.北京.中国文联出版社.1997

管林著.论声乐训练. 北京.人民音乐出版社.1980

汤雪耕编著.怎样练习歌唱.北京.人民音乐出版社.1984

执笔人： 韩云红

审定人： 杨晓岚

审批人： 张建波

批准时间：2023年08月30日

# 声乐基础Ⅲ课程教学大纲

**(The Basic Learning of Vocal Music Ⅲ)**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402041

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**《声乐基础Ⅱ》、《钢琴基础Ⅱ》

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《中外声乐曲选集》，胡郁青，西南师范大学出版社，2019.07

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的专业必修课，是重要的基础课程之一，是训练学生掌握科学的发声方法、运用人声进行艺术表现的一门学科。通过本课程的学习，要进一步提高声乐技能、技巧的专业水平，了解人青少年的嗓音特点、变声期嗓音训练和嗓音的卫生与保健；掌握歌唱音量的控制，以及声乐表演常识，更好地表达歌曲的思想感情，达到胜任幼儿园音乐教学和课外活动辅导工作的要求。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1.了解从童声到成年嗓音变化的一般规律；了解青少年学生在不同年龄阶段的嗓音特征，掌握变声期嗓音训练的方法。

目标2.了解导致嗓音损坏的常见问题，掌握嗓音的卫生和保健的常识；能用科学的态度对待嗓音疾病，及时发现、治疗嗓音疾病。

目标3.了解歌唱音量控制易犯的错误；掌握歌唱音量控制的基本原则和方法。

目标4.了解歌唱表演的动作原则；初步掌握歌唱表演的技巧。

目标5. 2020年，教育部印发《高等学校课程思政建设指导纲要》，全面推进高校课程思政建设。《纲要》指出，高校要深化教育教学改革，充分挖掘各类课程思想政治资源，发挥好每门课程的育人作用，全面提高人才培养质量。根据不同学科专业特点和育人目标，明确文史哲类、经管法类、教育学类、理工类、农学类、医学类、艺术类等七类专业课程的课程思政建设主要内容，并要求有机融入课程教学。

通过学习思想性和艺术性较高的声乐艺术作品，将优秀的声乐作品传授给学学生，优美的旋律和凝练的艺术语言向学生们传递善良,激发学生的爱国主义情怀,让学生们感受祖国的强大和对祖国的自豪之情；同时，倡导社会主义核心价值观、树立积极良好社会风气的作用，学生树立优良品德和人生价值观的重要意义和促进作用，让艺术真正为大众服务，在学习中掌握“百花齐放、百家争鸣”、“古为今用、洋为中用”的辩证运用方法，更好地为建设和促进我国社会主义先进文化服务。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1:具备弹、唱等多种幼儿教师的基本技能。 |

**三、课程内容与要求**

**（一）青少年学生嗓音特点与变声期嗓音训练（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、5）**

**1.教学内容**

（1）人声嗓音的特点

（2）童声与变声

（3）青少年学生嗓音的特点与变声期嗓音的训练

（4）作品练习：《燕子》、《五月的鲜花》

**2.基本要求：**

（1）了解从童声到成年嗓音变化的一般规律

（2）了解青少年学生在不同年龄阶段的嗓音特征，掌握变声期嗓音训练的方法

**教学重点：** 变声期嗓音的训练。

**教学难点：** 作品演唱过程中出现的问题。

**3.课程思政育人目标**

歌曲《燕子》、《五月的鲜花》有着丰富而深邃的民族内涵以及鲜明的时代主题.这类作品运用优美的旋律和凝练的艺术语言向学生们传递善良,演唱这类歌曲的方法,情感处理以及学习演唱爱国主义歌曲的意义这几个视角进行诠释,让学生们感受祖国的强大和对祖国的自豪之情。

（二）**嗓音的卫生与保健（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、5）**

**1.教学内容**

（1）导致嗓音损坏的常见问题

（2）嗓音保健与疾病治疗

（3）作品练习：《红豆词》、《驼铃》

**2.基本要求：**

（1）了解导致嗓音损坏的常见问题，掌握嗓音的卫生和保健的常识

（2）能用科学的态度对待嗓音疾病，及时发现、治疗嗓音疾病

**教学重点：** 嗓音保健的方法。

**教学难点：**作品演唱过程中出现的问题。

**3.课程思政育人目标**

歌曲《红豆词》、《驼铃》一首是以古典诗词创作的艺术歌曲，另一首是歌颂战友情的歌曲，作品的感情真挚，正是这种强烈的艺术感染力使得这类作品广为传唱,深受大众的喜爱，做到了艺术为大众服务的宗旨。

**（三）歌唱的音量控制（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3、5）**

**1.教学内容**

（1）歌唱音量控制的原则

（2）歌唱音量控制的方法

（3）歌唱音量控制易犯错误及纠正方法

（4）作品练习：《二月里见罢到如今》、《飞吧，鸽子》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱音量控制易犯的错误

（2）掌握歌唱音量控制的基本原则和方法

**教学重点：** 歌唱音量控制的方法。

**教学难点：**作品演唱过程中出现的问题。

**3.课程思政育人目标**

倡导社会主义核心价值观、树立积极良好社会风气的作用，学生树立优良品德和人生价值观的重要意义和促进作用。

**（四）歌唱的表演常识（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标4、5）**

**1.教学内容**

（1）歌唱的表演动作

（2）歌唱者的台风

（3）作品练习：《我亲爱的》、《春天你在哪里》

**2.基本要求：**

（1）了解歌唱表演的动作原则

（2）初步掌握歌唱表演的技巧

**教学重点：** 舞台表演技巧。

**教学难点：**作品演唱过程中出现的问题。

**3.课程思政育人目标**

在学习中掌握“百花齐放、百家争鸣”、“古为今用、洋为中用”的辩证运用方法。通过学习思想性和艺术性较高的声乐艺术作品，不断地交流学习中外优秀声乐文化，更好地为建设和促进我国社会主义先进文化服务。

**四、学时分配表**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 序 号 | 内 容 | 讲 授 | 课内实践 | 小 计 |
| 1 | 青少年嗓音特点及变声期嗓音训练 | 3 | 3 | 6 |
| 2 | 嗓音的卫生与保健 | 4 | 4 | 8 |
| 3 | 歌唱的音量控制 | 4 | 4 | 8 |
| 4 | 歌唱的表演常识 | 4 | 4 | 8 |
| 5 | 考查 | | | 2 |
| 合 计 | | | | 32 |

**五、教学内容与课程目标的对应关系及学时分配**

本课程学时为32，教学内容与课程目标的对应关系及建议时间分配如表示。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 时间分配/天 | 教学形式 |
| 1 | 青少年嗓音特点及变声期嗓音训练 | 目标1 | 1-1、1-3、3-1、4-1 | 6 | 授课指导 |
| 2 | 嗓音的卫生与保健 | 目标2 | 1-1、1-3、3-1、4-1、4-2 | 8 | 授课指导 |
| 3 | 歌唱的音量控制 | 目标3 | 1-1、1-3、3-1、4-1 | 8 | 授课指导 |
| 4 | 歌唱的表演常识 | 目标4 | 1-1、1-3、3-1、4-1 | 8 | 授课指导 |
| 5 | 考查 | | | 2 |  |
| 合 计 | | | | 32 |  |

**六、课程实施**

1．积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。

2．充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。

3．紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强对学生声乐技能的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 演唱声乐作品需达到以下基本要求：  （1）掌握青少年嗓音特点及变声期嗓音训练，以及嗓音的卫生与保健。  （2）熟练把握歌唱的音量控制。  （3）不断实践歌唱的表演常识。  教师要求如下：  （1）对学生在声乐作品演唱中出现各种问题及时进行辅导与解决。  （2）对学生的还课要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生还课的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | （一）考试曲目由学生在曲库中任选一首，或由任课教师根据学生具体情况进行挑选。  （二）成绩由平时成绩与考试成绩两部分组成，其中平时成绩由任课老师根据学生平时课堂表现、考勤和还课情况打分；考试成绩由三位教师集体打分，取平均分。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）还课次数缺达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**七、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时课堂表现、考勤和还课情况，期末考试采用作品演唱方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60 %。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩 | 平时课堂表现、考勤和还课情况 | 40 % | 对学生的学习态度、作品演唱时的音准、节奏、气息、共鸣、咬字吐字等技能进行评价，结合平时考勤，最后按40%计入课程总成绩。 | 3-1、3-2、4-1、4-3、8-2 |
| 期末考试成绩 | 期末成绩 | 60 % | 综合作品演唱的水平和技能掌握的程度进行考核，最后按60%计入课程总成绩 | 3-1、3-2、4-1、8-2 |

1. 所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。

**八、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程主要运用理论与技能相结合的方法进行教学。理论部分以讲授为主，注重培养学生的自学能力和分析解答现实问题的能力。演唱部分将通过还课、鉴赏等方式强化学生的实际演唱能力。

**（二）参考书目及学习资料**

罗宪君等主编.声乐曲选集.北京.人民音乐出版社.1986

薛良著.歌唱的方法.北京.中国文联出版社.1997

管林著.论声乐训练. 北京.人民音乐出版社.1980

汤雪耕编著.怎样练习歌唱.北京.人民音乐出版社.1984

执笔人： 韩云红

审定人： 杨晓岚

审批人： 张建波

批准时间：2023年08月30日

**儿童歌曲弹唱Ⅰ课程教学大纲**

**( Children’s songs are played Ⅰ)**

**一、课程概况**

**课程代码：** 2402042

**学 分：** 2

**学 时：** 32学时

**先修课程：**《钢琴》Ⅰ、《钢琴》Ⅱ、《钢琴》Ⅲ，《声乐》Ⅰ、《声乐》Ⅱ、

声乐》Ⅲ等。

**适用专业：** 学前教育

**建议教材：** 《钢琴弹唱实用教教程》，叶波，南京师范大学出版社，2015.

《钢琴基础与即兴弹唱实用教教程》，陈桦，河海大学出版社，2016

**课程归口：** 师范学院

**课程性质与任务：**本课程是大学本科学前教育专业的专业必修课程。通过本课程的教学，使学生对钢琴即兴伴奏的重要作用有明确的认识，具备正确的和声听辨能力，掌握艺术歌曲钢琴即兴伴奏及幼儿歌曲即兴伴奏的正确方法和基本技能，提高其钢琴伴奏的能力和整体艺术水平，满足其所从事幼儿园教学工作的需要。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 掌握大调歌曲钢琴即兴伴奏的主要理论；.正确认识钢琴即兴伴奏的重要性。

目标2. 了解大调儿童歌曲钢琴即兴伴奏的基本知识，熟悉大调歌曲钢琴即兴伴奏的主要内容。

目标3. 正确把握大调歌曲钢琴即兴伴奏运用的原则；基本掌握大调歌曲钢琴即兴伴奏的方法，具备弹、唱等学前教师的基本技能。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1:具备弹、唱等多种幼儿教师的基本技能。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）柱式和弦形式的大调歌曲伴奏编配（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）熟练弹奏各级柱式和弦

（2）为歌曲编配柱式和弦式伴奏

（3）曲目范围 《旅行之歌》、《共产儿童团歌》、《小海军》、《玩具进行曲》

**2.基本要求**

（1）掌握大调正三和弦的原位

（2）掌握大调正三和弦的基本连接

（3）掌握柱式和弦式基本伴奏音型

**教学重点：**

熟练弹奏各级柱式和弦

**教学难点：**

为歌曲编配柱式和弦式伴奏

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（二）柱式和弦变化形式的大调歌曲伴奏编配（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）运用原位与转位和弦为歌曲编配伴奏

（2）熟练弹奏各种节奏形式的柱式和弦

（3）曲目范围 《念故乡》、《学做解放军》、《欢乐颂》、《我和小树来比赛》

**2.基本要求**

（1）掌握大调正三和弦的转位

（2）掌握柱式和弦变化形式的伴奏音型

（3）掌握柱式和弦式伴奏音型的表现力

**教学重点：**

运用原位与转位和弦为歌曲编配伴奏

**教学难点：**

熟练弹奏各种节奏形式的柱式和弦

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（三）分解和弦式的大调歌曲伴奏编配（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）为幼儿歌曲编配分解和弦式伴奏

（2）和弦的正确选择与运用

（3）曲目范围 《闪烁的小星》、《国旗真美丽》、《冬》、《平安夜》

**2.基本要求**

（1）掌握属七和弦的原位

（2）掌握分解和弦式基本伴奏音型

**教学重点：**

为幼儿歌曲编配分解和弦式伴奏

**教学难点：**

和弦的正确选择与运用

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（四）分解和弦变化形式的大调歌曲伴奏编配（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）熟练弹奏和弦的基本连接

（2）运用分解和弦的变化形式为幼儿歌曲编配伴奏

（3）曲目范围 《小燕子》、《雪绒花》、《值日生歌》、《大白象》

**2.基本要求**

（1）掌握属七和弦的转位

（2）掌握分解和弦变化形式的伴奏音型

**教学重点：**

熟练弹奏和弦的基本连接

**教学难点：**

运用分解和弦的变化形式为幼儿歌曲编配伴奏

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（五）半分解和弦式的大调歌曲伴奏编配（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）为歌曲编配半分解和弦式伴奏

（2）在不同的拍号下，能运用不同节奏形式的半分解和弦

（3）曲目范围 《卖报歌》、《我们多么幸福》、《小小雨点》、《蓝精灵之歌》

**2.基本要求**

（1）了解乐曲的终止形式

（2）掌握半分解和弦式基本伴奏音型

**教学重点：**

为歌曲编配半分解和弦式伴奏

**教学难点：**

在不同的拍号下，能运用不同节奏形式的半分解和弦

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（六）半分解和弦变化形式的大调歌曲伴奏编配（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）运用半分解和弦的不同形式为歌曲编配伴奏

（2）能正确处理歌曲中的和弦外音

（3）曲目范围 《我是一个粉刷匠》、《洋娃娃和小熊跳舞》、《摇篮曲》、《丢手绢》

**2.基本要求**

（1）理解和弦外音的概念，掌握歌曲中处理和弦外音的方法

（2） 掌握半分解和弦的各种变化形式

**教学重点：**

运用半分解和弦的不同形式为歌曲编配伴奏

**教学难点：**

能正确处理歌曲中的和弦外音

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（七）运用副三和弦为大调歌曲编配伴奏（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）熟练弹奏大调副三和弦并能正确运用

（2）比较正三和弦与副三和弦的和声色彩变化

（3）曲目范围 《大风车》、《大树妈妈》、《七子之歌》

**2.基本要求**

（1）掌握大调副三和弦的原位与转位

（2）掌握大调副三和弦的基本连接

**教学重点：**

熟练弹奏大调副三和弦并能正确运用

**教学难点：**

比较正三和弦与副三和弦的和声色彩变化

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序 号 | 教 学 内 容 | 支撑的课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲 授 | 实 践 |
| 1 | 柱式和弦式的大调歌曲伴奏编配 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 3 |
| 2 | 柱式和弦变化形式的大调歌曲伴奏编配 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 3 |
| 3 | 分解和弦式的大调歌曲伴奏编配 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 3 |
| 4 | 分解和弦变化形式的大调歌曲伴奏编配 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 2 | 4 |
| 5 | 半分解和弦式的大调歌曲伴奏编配 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 4 |
| 6 | 半分解和弦变化形式的大调歌曲伴奏编配 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 4 |
| 7 | 运用副三和弦为大调歌曲编配伴奏 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 3 |
| 8 | 合计 |  |  | 8 | 24 |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园真实课堂教学中进行观察，加深学生对讲授内容的理解，锻炼学生的教学实践能力。

（三）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强对学生钢琴即兴弹唱能力的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质 量 要 求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与讲评 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业。  （2）弹奏规范、清晰。  （3）歌曲编配伴奏正确。  教师讲评作业要求如下：  （1）学生的作业应在规定时间内完成，及时回课并进行点评。  （2）教师点评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为现场弹奏，由任课老师现场评分。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）还课次数未达1/2以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及还课考核和实践考核等，期末考试采用现场作品弹奏方式打分。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +实践成绩×20%+期末考试成绩×50%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤  及  平时表现 | 30% | 课堂考勤：病假在最后的综合评分中一次扣1分，事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时表现：每次课堂抽部分同学回答问题，主要考核学生对知识点的理解和掌握程度，以及课堂的专注度。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3-5个实践活动，主要考核学生运用基础理论知识，进行实际运用的能力，能够对相应乐曲进行合理的编配的实践应用能力。每次实践还课按百分制分别给出成绩。实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 期末考试成绩 | 现场弹奏考试 | 50 % | 学生根据本学期所学内容选取合适的幼儿歌曲与钢琴曲，弹奏方法正确，作品完整，节奏准确，能严格按照曲谱准确无误地弹奏。考试时为现场弹奏，由任课老师现场评分。 | 2-2、3-1,4-1 |

1. 课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标3 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

1.本课程根据学生作业、课堂讨论、实验环节、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

2．教师在授课时可根据学生的实际情况，有目的、有针对性地进行选择教学。少数程度较深的学生，可穿插教材上的其它内容或教材外的一些内容进行教学，做到因人而异，因材施教。

**（二）参考书目及学习资料**

1.潘如仪.钢琴即兴弹唱教程.上海：复旦大学出版社.2012

2.夏志刚.幼儿师范钢琴即兴伴奏教程.湖南：湖南文艺出版社.2009

执笔人： 陈 桦

审定人： 杨晓岚

批准人： 张建波

批准时间：2023年8月30日

# 形体训练课程教学大纲

**(Body-shape Training)**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402043

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《古典芭蕾舞基本功训练教程》，孟广城，上海音乐出版社，2004

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础课程。课程古典参考芭蕾基训教学体系进行训练。芭蕾基训是学习各类舞蹈的基础，通过训练可以规范舞蹈姿态，增强动作的协调性、身体平衡和灵活性；提高腰腿的力量和柔韧性；加强肢体的控制能力和稳定重心的能力，使动作自如的支配身体，让舞蹈具有表现力,为今后学习舞蹈与教学示范打下扎实的基础，能够达到幼儿园舞蹈教学和课外活动辅导工作的要求。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 了解芭蕾形体训练的体系，掌握芭蕾形体训练的动作原理，学会运用与分析，为今后能因材施教，遵从幼儿身心发展规律，系统，科学的进行舞蹈教学打下扎实的基础。具备舞蹈表演，舞蹈示范能力。

目标2. 能够灵活运用芭蕾形体训练动作原理，根据幼儿身心发展规律和学习特点编创舞蹈组合，注重知识的联系和整合。科学合理的组织活动。具备学前教育活动评价能力。

目标3. 学会观察他人或其他组别的动作，并分析与讨论研究，具有舞蹈动作评价能力。

本课程支撑专业培养计划中毕业要求4-1（占该指标点达成度的50%）、毕业要求3-2，（该指标点达成度的30%）、毕业要求4-3（占该指标点达成度的20%）。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1: 具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3：具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |

**三、课程内容与要求**

**（一）舞蹈基本功练习（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）身体的柔韧性练习

（2）身体的控制力及爆发力练习

（3）结合以上训练，同时了解不同年龄阶段，基本功训练的重点，尤其是幼儿。

**2.基本要求：**

（1）了解动作的运动原理，使训练科学、安全、规范。

（2）在科学规范练习的基础上要克服训练带来的身体酸痛感，基本功的练习重在坚持，是需要长期不间断的练习巩固与加强，需要保证一定的数量和强度才能达到训练目的。

（3）学会观察他人或其他组别的动作，并分析与讨论研究，具有舞蹈动作评价能力。

**教学重点：**身体的控制力及爆发力练习

**教学难点：**学会观察他人或其他组别的动作，并分析与讨论研究，具有舞蹈动作评价能力。

**（二）古典芭蕾把上练习（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）tendu（擦地）：先学一位向旁的，在学前、后的。先学双手扶把的再学单手扶把的，用４／４；２／４的音乐进行分解练习。

（2）plie（蹲）：先学demi plie（半蹲）再学grand plie（深蹲）。先学一、二、五位的再学四位的。先学双手的再学单手的。用２／４.３／４.４／４的音乐进行分解练习。

（3）jete（小踢腿）：先练前、后的再练向旁的。用４／４的音乐进行分解练习

（4）frappe（小弹腿）：先学勾脚的。先练习向旁的再练习向前、后的，　用２／４的音乐进行分解练习。frappe: 单手扶把训练。组合要求简单，加上手位。

（5）a tere（划圈）：先学习demi a tere（半圈），熟练后学习grand a tere（整圈）。先练习前、旁、后的再练习后、旁、前的。用３／４.的音乐进行分解练习。

（6）fondu（单腿蹲）：先学向旁的再学前、后的。用２／４.３／４的音乐进行分解练习。

（7） adagio（控制）：先学向旁的再学向前、后的腿的高度９０度，用２／４.３／４.４／４的音乐进行分解练习。

（8）grand jete（大踢腿）：先学向旁、后的再学向前的，可以直接单手扶把训练。用２／４.３／４.４／４的音乐进行分解练习。

**2.基本要求：**

（1）了解芭蕾形体训练的体系，掌握芭蕾形体训练的动作原理，学会运用与分析，为今后能因材施教，遵从幼儿身心发展规律，系统，科学的进行舞蹈教学打下扎实的基础。

（2）始终保持动作的挺拔，并体会舞蹈中的呼吸做到与动作的协调、统一，具备表演与示范能力。

**教学重点：**掌握芭蕾形体训练的体系与芭蕾形体训练的动作原理。

**教学难点：**始终保持动作的挺拔，并体会舞蹈中的呼吸做到与动作的协调、统一，具备表演与示范能力。

**（三）古典芭蕾中间舞姿练习（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）站姿：把下站姿。

（2）方向：舞台的８个点.enface（正面）.epaulement（头和肩的位置）.en  dehors .en dedans（向外和向里）.croise和efface（交叉和敞开）

（3）脚位：先学习一、二位脚，在学三、五位脚，最后学习四位脚。

（4）手位：先学习一、二、三、七位手，再学四、五、六位手。

（5）arabesque（阿拉贝斯）：先练习单一的arahesage舞姿，再编排成组合，直接在把下进行训练。（注：arahesage是成舞姿）

（6）行进步与行礼

（7）tendu: 在原来组合的基础上加上头和手的方向。

（8）plie: 在原来组合的基础上加上头和手的方向。

（9）fondu（单腿蹲）：在原来组合的基础上加上头和手的方向。

（10）adagio（控制）在原来组合的基础上加上头和手的方向。

（11）saute: 一位.二位

（12）assmble（单起双落）：练习单一的assmble腿交换进行。先分解的进行练。

**2.基本要求：**

1. 了解芭蕾形体训练的体系，掌握芭蕾形体训练的动作原理，学会运用与

分析，为今后能因材施教，遵从幼儿身心发展规律，系统，科学的进行舞蹈教学打下扎实的基础。

1. 学会观察他人或其他组别的动作，并分析与讨论研究，具有舞蹈动作评

价能力。

1. 始终保持动作的挺拔，并体会舞蹈中的呼吸做到与动作的协调、统一，

具备表演与示范能力。

**教学重点：**掌握芭蕾形体训练的体系与芭蕾形体训练的动作原理。

**教学难点：**始终保持动作的挺拔，并体会舞蹈中的呼吸做到与动作的协调、统一，具备表演与示范能力。

**（四）风格性芭蕾小舞蹈（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3）**

**1.教学内容：**

芭蕾舞小舞蹈《多唻咪》

**2.基本要求：**

1. 始终保持动作“开、绷、直”的芭蕾舞的美学特征，并用心体会舞蹈设

置的情节内容，用肢体表达舞蹈的内在内容与情绪，做到舞蹈中的呼吸与动作的协调、统一，舞姿优美，连贯的表达。

1. 了解芭蕾形体训练的体系，掌握芭蕾形体训练的动作原理，学会运用与

分析，为今后能因材施教，遵从幼儿身心发展规律，系统，科学的进行舞蹈教学打下扎实的基础。

1. 学会观察他人或其他组别的动作，并分析与讨论研究，具有舞蹈动作评

价能力。

**教学重点：**始终保持动作“开、绷、直”的芭蕾舞的美学特征，并用心体会

舞蹈设置的情节内容，用肢体表达舞蹈的内在内容与情绪，做到舞蹈中的呼吸与动作的协调、统一，舞姿优美，连贯的表达。

**教学难点：**了解芭蕾形体训练的体系，掌握芭蕾形体训练的动作原理，学会

运用与分析。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配**

本课程学时为32，教学内容与课程目标的对应关系及建议时间分配如表示。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授学时 | 实验学时 |
| 1 | 舞蹈基本功练习 | 目标1、2、3 | 3-2、4-1、4-3 | 8 |  |
| 2 | 古典芭蕾把上练习 | 目标1、2、3 | 3-2、4-1、4-3 | 8 |  |
| 3 | 古典芭蕾中间舞姿练习 | 目标1、2、3 | 3-2、4-1、4-3 | 8 |  |
| 4 | 风格性芭蕾小舞蹈 | 目标1、2、3 | 3-2、4-1、4-3 | 8 |  |
| 合 计 | | | | 32 |  |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园真实课堂教学中进行观察，加深学生对讲授内容的理解，锻炼学生的教学实践能力。

（三）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强对学生舞蹈基本功及形体舞姿规范、协调的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业。  （2）舞蹈动作规范、清晰。  教师讲评作业要求如下：  （1）学生的作业应在规定时间内完成，及时回课并进行点评。  （2）教师点评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时考勤及作业考核等，期末考试采用现场舞蹈方式。

（二）课程总评成绩=平时考勤×20 % +作业回课成绩×30 %+期末考试成绩×50 %。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时考勤 | 课堂考勤 | 20 % | 每次上课进行考勤记录，全勤不扣分，病假一次扣1分，事假一次扣2分，旷课一次扣5分，最后按20%计入课程总评成绩。 |  |  |  |
| 作业回课成绩 | 课堂回课成绩 | 30 % | 1.在每课内容进行中或结束后，布置与课堂作业，主要考核学生课后是否对本次课学习内容复习，2.是否了解芭蕾形体训练的体系，掌握芭蕾形体训练的动作原理，并能遵从幼儿身心发展规律学会分析与运用。3.是否能够熟练优美自如的表现舞蹈，并具备学舞蹈活动评价能力。 | 课程目标1、课程目标2、课程目标3 | 掌握芭蕾形体训练的动作原理，学会运用与分析，舞蹈表演，舞蹈示范能力。编创舞蹈组合，学前教育活动评价能力。 | 3-2、4-1、4-3 |
| 期末考试成绩 | 期末现场考核成绩 | 50 % | 学生根据本学期所学内容选现场舞蹈，由任课老师现场评分。 | 课程目标1、课程目标2、课程目标3 | 舞蹈表演，舞蹈示范能力，舞蹈编创能力，舞蹈动作评价能力 | 3-2、4-1、4-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

孟广城，《古典芭蕾舞基本功训练教程》，南京：河海大学出版社，2004.

2．教学参考书

孙国荣，《大学生舞蹈教学指导》，上海音乐出版社，1998版

王佩英，《中国古典舞基本功训练》，上海音乐出版社，2004版

李正一，《中国古典舞神韵》，浙江美术学院出版社，1992版

吕艺生，《舞蹈》，高等教育出版社，1993版

袁禾著，《中国舞蹈》，上海外语教育出版社，1999版

吕艺生，《舞蹈教育学》，中国戏剧出版社，1994版

执笔人：荀丽洁

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 民族民间舞蹈I教学大纲

**(National Folk Dance I)**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402044

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**形体训练

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《中国民间舞蹈教材与教程》，潘志涛，上海音乐出版社，2000.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务**：本课程是学前教育专业学生的专业基础课程。通过“动感、动势、动律”递进式引导学生对民族民间舞蹈的认识，让学生了解各舞种来源的历史成因，掌握不同民族民间舞蹈的风格特点，提高学生的表演能力，培养学生的审美意识,达到胜任幼儿园舞蹈教学和课外活动辅导工作的要求。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 了解民族民间舞训练的体系，掌握民族民间舞的动作原理，具备舞蹈表演，舞蹈示范能力，同时学会运用与分析，为今后能因材施教，遵从幼儿身心发展规律，系统，科学的进行舞蹈教学打下扎实的基础。

目标2. 能够灵活运用民族民间舞动作原理，根据幼儿身心发展规律和学习特点编创舞蹈组合，科学合理的组织活舞蹈动。

本课程支撑专业培养计划中毕业要求3-2（占该指标点达成度的60%）、毕业要求4-1（占该指标点达成度的40%）。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1: 具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |

**三、课程内容与要求**

**（一）学习藏族舞蹈（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）藏族舞蹈基本体态和动律练习

（2）藏族舞蹈步伐练习

（3）藏族舞蹈手臂练习

（4）藏族舞蹈组合练习

（5）结合以上训练，同时了解不同年龄阶段训练重点，尤其是幼儿。

**2.基本要求：**

（1）了解动作的运动原理，准确掌握藏族舞蹈的体态、风格与动律，并能将其贯穿始终，具备表演与示范能力。

（2）通过掌握动作的运动原理，学会运用与分析，为今后能因材施教，遵从幼儿身心发展规律，系统，科学的进行舞蹈教学打下扎实的基础。

**教学重点：**藏族舞蹈基本体态和动律练习

**教学难点：**藏族舞蹈组合练习

**（二）蒙族舞蹈学习（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）蒙族舞蹈基本体态和动律练习

（2）蒙族舞蹈步伐练习

（3）蒙族舞蹈手臂练习

（4）蒙族舞蹈组合练习

（5）结合以上训练，同时了解不同年龄阶段训练重点，尤其是幼儿。

**2.基本要求：**

（1）了解动作的运动原理，准确掌握蒙族舞蹈的体态、风格与动律，并能将其贯穿始终，具备表演与示范能力。

（2）通过掌握动作的运动原理，学会运用与分析，为今后能因材施教，遵从幼儿身心发展规律，系统，科学的进行舞蹈教学打下扎实的基础。

**教学重点：**蒙族舞蹈基本体态和动律练习

**教学难点：**蒙族舞蹈组合练习

**（三）维吾尔族舞蹈学习（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）维吾尔族舞蹈基本体态和动律练习

（2）维吾尔族族舞蹈步伐练习

（3）维吾尔族族舞蹈手臂练习

（4）维吾尔族族舞蹈组合练习

（5）结合以上训练，同时了解不同年龄阶段训练重点，尤其是幼儿。

**2.基本要求：**

（1）了解动作的运动原理，准确掌握维吾尔族舞蹈的体态、风格与动律，并能将其贯穿始终，具备表演与示范能力。

（2）通过掌握动作的运动原理，学会运用与分析，为今后能因材施教，遵从幼儿身心发展规律，系统，科学的进行舞蹈教学打下扎实的基础。

**教学重点：**维吾尔族舞蹈基本体态和动律练习

**教学难点：**维吾尔族族舞蹈组合练习

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的**  **课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验学时** |
| 1 | 学习蒙族舞蹈 | 目标1、2 | 3-2、4-1 | 10 |  |
| 2 | 学习藏族舞蹈 | 目标1、2 | 3-2、4-1 | 10 |  |
| 3 | 维吾尔族舞蹈 | 目标1、2 | 3-2、4-1 | 12 |  |
| 合 计 | | | | 32 |  |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强对学生舞蹈基本功及形体舞姿规范、协调的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业。  （2）舞蹈动作规范、清晰。  教师讲评作业要求如下：  （1）学生的作业应在规定时间内完成，及时回课并进行点评。  （2）教师点评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时考勤及作业考核等，期末考试采用现场舞蹈方式。

（二）课程总评成绩=平时考勤×20 % +作业回课成绩×30 %+期末考试成绩×50 %。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程目标** | **考核内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时考勤 | 课堂考勤 | 20% | 每次上课进行考勤记录，全勤不扣分，病假一次扣1分，事假一次扣2分，旷课一次扣5分，最后按20%计入课程总评成绩。 |  |  |  |
| 作业回课成绩 | 课堂回课成绩 | 30% | 1.在每课内容进行中或结束后，布置与课堂作业，主要考核学生课后是否对本次课学习内容复习，2.是否了解民族民间舞的训练体系，掌握民族民间舞的动作原理，并能遵从幼儿身心发展规律学会分析与运用。3.是否能够熟练优美自如的表现舞蹈，并具备学舞蹈活动评价能力。6次回课成绩平均后得到作业总评成绩并按30%计入课程总成绩。6次回课成绩平均后得到作业总评成绩并按30%计入课程总成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 掌握民族民间舞的形体训练的动作原理，学会运用与分析，舞蹈表演，舞蹈示范能力。编创舞蹈组合，学前教育活动评价能力。 | 3-2、4-1 |
| 期末考试成绩 | 期末现场考核成绩 | 50% | 学生根据本学期所学内容选现场舞蹈，由任课老师现场评分。 | 课程目标1课程目标2 | 舞蹈表演，舞蹈示范能力，舞蹈编创能力，舞蹈动作评价能力 | 3-2、4-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 55% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 45% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

潘志涛.《中国民间舞蹈教材与教程》.上海：上海音乐出版社.2000.

2．教学参考书

彭松著.《中国古代舞蹈史纲》.杭州：浙江美术学院出版社.1992.

吕艺生.《舞蹈大词典》.北京：中国戏剧出版社.1994.

执笔人：荀丽洁

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

美术基础课程教学大纲

**（Art foundation）**

**一、课程概况**

**课程代码：**0900901

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《绘画基础2000例》，李家友，重庆出版社，2016.3

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。也是一门实践性教学课程。本课程的教学任务是通过学习能够使学生掌握良好的造型能力，空间感，层次感，透视关系等；提高学生的造型能力和艺术底蕴。为今后的工作奠定一定的绘画技能基本功。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 树立坚定的职业理想，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人；具有一定的基础造型能力，并能用素描等方式表达出来。

目标2. 具备一定的艺术素养，拥有对各类美术、绘画作品的审美和鉴赏能力。

目标3. 丰富并提高自身教学基本功。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1；具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |

**三、课程内容及要求**

（一）绘画的基本概念与特点（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）

**1.教学内容**

（1）基本概念与特点。

（2）绘画鉴赏。

**2.基本要求**

了解绘画的基本概念与特点。

**3.课程思政育人目标**

坚定“四个自信”，将习近平新时代中国特色社会主义思想等最新理论成果融入课程内容。在理解美术的基本概念和特点的基础上，坚定教育信仰，形成教育情怀，立志在幼儿园教育活动中发挥美术的教育价值，增强民族文化自信。

教学重点：绘画的基本特点

教学难点：绘画的核心特点

（二）绘画的基本要求（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）

**1.教学内容**

（1）掌握造型语汇。

（2）熟悉工具材料。

（3）明确作画方式。

**2.基本要求**

了解绘画的基本要求。

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家艺术教育方针；在熟悉绘画工作材料和作画方法的基础上，明确绘画的基本要求，深刻理解中国传统美术的特色和价值，培养对中国美术文化自信感。

**教学重点：**掌握各种造型的基本语汇

**教学难点：**熟练进行点、线、面的基本造型。

（三）绘画的基本要点（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）

**1.教学内容**

（1）把握绘画技能的学习目的。

（2）绘画的基本步骤。

**2.基本要求**

（1）熟悉绘画的基本方法

（2）了解并掌握绘画的基本步骤。

**3.课程思政育人目标**

自觉爱国守法，依法履行教师职责权利，在熟悉绘画基本方法和步骤的基础上，能够科学合理地选择适宜学前儿童身心发展的绘画方法和步骤，引导学前儿童开展绘画活动，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**绘画的基本步骤。

**教学难点：**能够熟练进行基本构图。

（四）绘画的结构形态分析与造型训练（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2，课程目标3）

**1.教学内容**

（1）构图的基本原理。

（2）透视的基本画法。

（3）结构形态造型的基本画法。

（4）结构形态造型的构成要素。

（5）结构形态造型的表现要素。

**2.基本要求**

（1）能够尝试运用透视的方法。

（2）掌握造型的表现方法。

**3.课程思政育人目标**

在掌握绘画构图和造型的过程中，将中国优秀绘画艺术的理念和方法融入活动内容，帮助学生形成对中华优秀绘画艺术的自信感和自豪感。

**教学重点：**造型的基本表现要素

**教学难点：**能够运用透视原理进行造型分析

（五）静物的素描与速写（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2，课程目标3）

**1.教学内容**

（1）静物的素描。

（2）静物的速写。

**2.基本要求**

（1）掌握常见物品的素描方法。

（2）掌握常见物品速写的方法。

**3.课程思政育人目标**

形成热爱学前教育事业和关爱婴幼儿的情感，在掌握静物素描、速写方法的基础上，能够与时俱进，开拓创新，提升自身的文化艺术鉴赏能力，建立文化自信，增强对中华艺术的自豪感。

教学重点：掌握静物素描的基本方法

教学难点：理解造型和光影在静物素描中的作用

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的**  **课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验学时** |
| 1 | 绘画的基本概念与特点 | 目标1、2 | 2-3、3-1 | 4 |  |
| 2 | 绘画的基本要求 | 目标3 | 4-3 | 2 |  |
| 3 | 绘画的基本要点 | 目标1、3 | 2-3、4-3 | 2 | 4 |
| 4 | 绘画的结构形态分析与造型训练 | 目标3 | 4-3 | 4 | 12 |
| 5 | 静物的素描与速写 | 目标3 | 4-3 | 4 | 16 |
| 合 计 | | | | 16 | 32 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验项目名称** | **实验内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 线条练习 | 通过铅笔直线、曲线练习，掌握绘画的基本线条表现。 | 4 | 4-3 | 综合性 | 必做 |
| 2 | 单个静物临摹 | 通过单个静物临摹写，掌握物体基本空间透视与结构关系。 | 12 | 4-3 | 综合性 | 必做 |
| 3 | 静物组合临摹 | 通过不同静物的组合临摹练习，掌握各个物体之间的大小、空间以及透视关系。 | 16 | 4-3 | 综合性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）考虑到本课程的性质与任务，因此在教学过程中应注意把握的主线就是使学生通过本课程的学习，能够用素描的形式完成物体的基本绘制，准确表达出自己的绘画情感，进而为后面的工作学习的打下坚实的基本功，培养学生的人文素养和艺术底蕴。

（二）采用多媒体教学手段，利用投影设备，辅助以图片、范画等配合教学过程，调动学生的学习积极性，加深学生对绘画的理解和感知。

（三）结合授课内容，布置训练作业，让学生通过不断地练习，加深课堂学习内容，从而为以后课程设计奠定基础。

（四）主要教学环节的质量要求如表所示。

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）按照教学大纲要求，组织教学内容。  （2）广泛参考专业书籍，依据大纲拟定授课计划及教案。  （3）根据不同章节内容及学生实际情况，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）条理清晰，重点突出，知识点讲解准确。  （2）多种教学方法综合运用，以利于学生理解教学内容，调动学生听课的积极性。 |
| 3 | 作业布置与批改 | （1）为使学生加深对所学课程的理解与掌握，必须布置一定数量的作业。  （2）学生应保质保量、按时完成作业。  （3）老师应认真批改所有作业，给出相应成绩，并通过作业了解学生对相关知识内容的掌握情况，对学生理解有误或存在欠缺之处及时指出并纠正、补足。 |
| 4 | 课外答疑 | 为使学生较为全面和系统地掌握本课程知识内容，形成正确的学习方法，老师除可以利用课间时间为学生答疑解惑外，还可以通过邮件、qq、微信等与同学及时沟通。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核方式为平时成绩+期末结课作业。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）无故缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、考核方式**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核，期末考试采用命题作业的方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +实验（实践）成绩×0%+期末作业成绩×60%。**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 平时作业 | 20% | 课后要求完成一定数量的绘画练习，主要考核学生对知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩再按20%计入总成绩。 | 4-3 |
| 考勤及  课堂练习 | 20% | 在课堂练习中，学生对于课堂讲授的理解程度能清晰地表现在画面上，结合平时考勤，最后按20%计入课程总成绩。 | 4-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 以命题的形式考查学生对于绘画的造型能力，结课作业的内容会根据本学期本课程学生的整体情况进行灵活调整。作业成绩按60%计入总成绩。 | 4-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 30% | 考试 | 50% |
| 作业 | 50% |
| 课程目标2 | 30% | 考试 | 50% |
| 作业 | 50% |
| 课程目标3 | 40% | 考试 | 50% |
| 作业 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

**（四）课程目标达成度计算方法**

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、实验环节、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

李家友. 绘画基础2000例. 重庆：重庆出版社.2016.

2．教学参考书

莉丝 娥佐格.绘画的基本. 四川：四川科技出版社.2019.

张勇. 绘画基础入门. 中国纺织出版社.2016.

金忠元. 绘画百科：绘画基础和自然画法.上海：上海科学技术文献出版社. 2014.

执笔人：韩 峰

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

**幼儿园实用美术课程教学大纲**

**（Practical art for kindergarten）**

**一、课程概况**

**课程代码：**0900903

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，课内实践学时16）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**李全华，吕耀坚主编，儿童美术创作，高等教育出版社，2020.3.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业必修课程。在理论基础上，本课程融合了美术色彩学、造型学、素描、简笔画等相关理论知识，在课程内容的选择上，以幼儿园常见的儿童画种为主，例如：彩色铅笔画、彩色蜡笔画（油画棒）、彩色水笔画、儿童版画、儿童拓印画等的基本技法为主，是美术技能类的基本课程之一。本课程的目的在于让学生熟练掌握常用的儿童画基本技能技巧，提高学生的美术技能运用能力，激发他们的创造能力和想象力，为学前儿童美术教育活动的展开、幼儿园环境创设和玩教具制作活动的顺利进行打下基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，树立“以儿童为本”的专业信念和坚定的职业理想，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人；具备一定的艺术素养，提升对各类美术、绘画作品的审美和鉴赏能力，并能够将审美教育渗透于幼儿园一日生活教育。

目标2. 熟悉幼儿园常见绘画工具材料的使用方法，掌握各种实用美术的基本知识和操作步骤。

目标3. 掌握幼儿园多种类型创意美术的技能技巧，并能在教学活动设计和环境创设中灵活运用美术技能。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2【职业情意深厚】：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1【通识知识广博】：了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1【综合技能熟练】：具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 4-2【组织能力较强】：具有科学创设与利用环境、合理安排和组织一日生活、支持与引导幼儿游戏活动的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）儿童画概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容：**

（1）儿童画的概念

（2）儿童画的特点及分类

**2.教学要求：**

（1）了解儿童画的基本概念；

（2）指导儿童画的特点及分类。

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家艺术教育方针；正确理解儿童画的基本概念和特点，形成中国文化自信感。坚定教育信仰，立志在幼儿园教育活动中发挥儿童画的价值，增强民族文化自信。

**教学重点：**儿童画的特点及分类；

**教学难点：**儿童画与其他画种的区别与联系，各种儿童画的特点。

**（二）彩色铅笔画（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1. 教学内容：**

（1）彩色铅笔画的基本介绍

（2）彩色铅笔画的工具和材料

（3）彩色铅笔画的分类和特点

（4）彩色铅笔画的基本步骤

（5）彩色铅笔画的基本技法

（6）彩色铅笔画的注意要点

**2. 教学要求：**

（1）了解彩色铅笔画的基本介绍和工具、材料；

（2）理解彩色铅笔画的分类和特点；

（3）熟练掌握彩色铅笔画的基本步骤、技法和注意要点。

**3.课程思政育人目标**

将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，在理解掌握儿童彩色铅笔画基本步骤、技法的基础上，能够将中华传统彩铅画作品与教育活动内容相结合。

**教学重点：**彩色铅笔画的基本步骤；彩色铅笔画的基本技法；

**教学难点：**彩色铅笔画的涂色方法。

**（三）彩色蜡笔画（油画棒）（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容：**

（1）彩色蜡笔画（油画棒）的基本介绍

（2）彩色蜡笔画（油画棒）的工具和材料

（3）彩色蜡笔画（油画棒）的分类和特点

（4）彩色蜡笔画（油画棒）的基本步骤

（5）彩色蜡笔画（油画棒）的基本技法

（6）彩色蜡笔画（油画棒）的注意要点

**2.教学要求：**

（1）了解彩色蜡笔画（油画棒）的基本概念和工具材料；

（2）理解蜡笔画（油画棒）的分类和特点；

（3）熟练掌握彩色蜡笔画（油画棒）的基本步骤和技法；

（4）掌握彩色蜡笔画（油画棒）的注意要点。

**3.课程思政育人目标**

“以幼儿为本”，根据学前儿童身心发展特点，在理解儿童彩色蜡笔画（油画棒）的基础上，能够结合幼儿园教育教学实践，将中华传统绘画技法与儿童彩色蜡笔画内容相结合。

**教学重点：**彩色蜡笔画（油画棒）的基本步骤；彩色蜡笔画（油画棒）的基本技法；

**教学难点：**彩色蜡笔画（油画棒）的涂色方法，过渡和调色技法，特殊技法的表现。

**（四）彩色水笔画（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容：**

（1）彩色水笔画的基本介绍

（2）彩色水笔画的工具和材料

（3）彩色水笔画的分类和特点

（4）彩色水笔画的基本步骤

（5）彩色水笔画的基本技法

（6）彩色水笔画的注意要点

**2.教学要求：**

（1）了解彩色水笔画的基本介绍、以及主要的工具和材料；

（2）理解彩色水笔画的分类和特点；

（3）熟练掌握彩色水笔画的基本步骤和技法；

（4）能够掌握彩色水笔画注意要点。

**3.课程思政育人目标**

自觉爱国守法，依法履行教师职责权利，在熟悉掌握彩色水笔画的基本步骤和技法的基础上，能够科学合理地选择适宜学前儿童身心发展的彩色水笔画内容和方法，愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**教学重点：**彩色水笔画的基本步骤；彩色水笔画的基本技法；

**教学难点：**彩色水笔画的涂色方法，特殊调色技法。

**（五）儿童版画（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容：**

（1）儿童版画的基本介绍

（2）儿童版画的工具和材料

（3）儿童版画的分类和特点

（4）儿童版画的基本步骤

（5）儿童版画的基本技法

（6）儿童版画的注意要点

**2.教学要求：**

（1）了解儿童版画的基本介绍和工具材料；

（2）理解儿童版画的分类和特点；

（3）理解儿童版画的分类和特点；

（4）熟练掌握儿童版画的基本步骤和技法；

（5）掌握儿童版画的注意要点。

**3.课程思政育人目标**

在掌握儿童版画活动特点和基本步骤技法的基础上，能够尝试将中国民间版画艺术作品和技法融入儿童版画创作过程中，形成对中华优秀版画艺术的自信感和自豪感。

**教学重点：**儿童版画的基本步骤；儿童版画的基本技法；

**教学难点：**儿童版画中特殊效果的表现和处理。

**（六）儿童拓印画（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1. 教学内容：**

（1）儿童拓印画的基本介绍

（2）儿童拓印画的工具和材料

（3）儿童拓印画的分类和特点

（4）儿童拓印画的基本步骤

（5）儿童拓印画的基本技法

（6）儿童拓印画的注意要点

**2. 教学要求：**

（1）了解儿童拓印画的基本概况和工具材料；

（2）理解儿童拓印画的分类和特点；

（3）熟练掌握儿童拓印画的基本步骤和技法；

（4）掌握儿童拓印画的注意要点。

**3.课程思政育人目标**

在掌握儿童拓印画基本步骤和技法的基础上，能够不断创新思维，创造性地运用所学知识进行儿童拓印画创作，将中国民间手工印染艺术文化和作品制作方法，融入儿童拓印画创作过程当中，引导幼儿对中国传统印染艺术文化产生兴趣。

**教学重点：**儿童拓印画的基本步骤；儿童拓印画的基本技法；

**教学难点：**特殊材料拓印画中的效果表现和技法处理。

（七）创意儿童美术设计（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）

**1.教学内容：**

（1）创意儿童美术设计的基本介绍

（2）创意儿童美术设计的分类和特点

（3）创意儿童美术设计的基本原则

（4）创意儿童美术设计的基本思路

（5）创意儿童美术设计练习

**2.教学要求：**

（1）了解创意儿童美术设计的基本介绍；

（2）理解创意儿童美术设计的分类和特点；

（3）以及创意儿童美术设计的基本原则和思路；

（4）掌握创意儿童美术设计的基本方法。

**3.课程思政育人目标**

在理解创意儿童美术设计的基本原则和思路的基础上，将中国文化元素引入儿童创意美术，能够产生强烈的文化认同感和民族自豪感，坚定教育信仰，愿意成为能服务于“让人民群众满意的学前教育”的优秀师资。

**教学重点：**创意儿童美术设计的基本原则；创意儿童美术设计的基本思路；

**教学难点：**儿童美术技法中的创新和变化思路。

教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授学时 | 实验学时 |
| 1 | 儿童画概述 | 目标1、2 | 2-2、3-1 | 2 |  |
| 2 | 彩色铅笔画 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、  4-1、4-2 | 2 | 4 |
| 3 | 彩色蜡笔画（油画棒） | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、  4-1、4-2 | 4 | 4 |
| 4 | 彩色水笔画 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、  4-1、4-2 | 2 | 2 |
| 5 | 儿童版画 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、  4-1、4-2 | 2 | 2 |
| 6 | 儿童拓印画 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、  4-1、4-2 | 2 | 2 |
| 7 | 创意儿童美术设计 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、  4-1、4-2 | 2 | 2 |
| 合 计 | | | | 16 | 16 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 实验项目名称 | 实验内容及要求 | 学时 | 对毕业要求的支撑 | 类型 | 备注 |
| 1 | 彩色铅笔画 | 实践内容：完成2幅彩色铅笔画作品  实践要求：掌握彩色铅笔画的基本步骤、技法和注意要点 | 4 | 3-1，4-1、4-2 | 综合性 | 必做 |
| 2 | 彩色蜡笔画（油画棒） | 实践内容：完成2幅彩色蜡笔画（油画棒）作品  实践要求：掌握蜡笔画的基本步骤、技法和注意要点 | 4 | 3-1，4-1、4-2 | 综合性 | 必做 |
| 3 | 彩色水笔画 | 实践内容：完成1幅彩色水笔画作品  实践要求：掌握彩色水笔画的基本步骤、技法和注意要点 | 2 | 3-1，4-1、4-2 | 综合性 | 必做 |
| 4 | 儿童版画 | 实践内容：完成1幅儿童版画作品  实践要求：掌握儿童版画的基本步骤、技法和注意要点 | 2 | 3-1，4-1、4-2 | 综合性 | 必做 |
| 5 | 儿童拓印画 | 实践内容：完成1幅儿童拓印画作品  实践要求：掌握儿童拓印画的基本步骤、技法和注意要点 | 2 | 3-1，4-1、4-2 | 综合性 | 必做 |
| 6 | 创意儿童美术设计 | 实践内容：完成1幅儿童创意美术设计作品  实践要求：掌握儿童创意美术设计的基本步骤、技法和注意要点 | 2 | 3-1，4-1、4-2 | 综合性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）将课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好幼儿园实用美术的基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识进行儿童美术作品创作，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

（二）考虑到本课程的性质与任务，因此在教学过程中应注意把握的主线就是使学生通过本课程的学习，能够运用多种方法完成幼儿园创意美术作品，并尝试将美术技能运用于幼儿园日常教育活动中，为后续的工作学习打下坚实的基本功，培养学生的人文素养和艺术底蕴。

（三）采用多媒体教学手段，利用投影设备，辅助以图片、范画等配合教学过程，调动学生的学习积极性，加深学生对多种美术技能的理解和感知。

（四）结合授课内容，布置训练作业，让学生通过不断地练习，加深课堂学习内容，从而为以后课程设计奠定基础。

主要教学环节的质量要求如表所示：

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）按照教学大纲要求，组织教学内容。  （2）广泛参考专业书籍，依据大纲拟定授课计划及教案。  （3）根据不同章节内容及学生实际情况，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）条理清晰，重点突出，知识点讲解准确。  （2）多种教学方法综合运用，以利于学生理解教学内容，调动学生听课的积极性。 |
| 3 | 作业布置与批改 | （1）为使学生加深对所学课程的理解与掌握，必须布置一定数量的作业。  （2）学生应保质保量、按时完成作业。  （3）老师应认真批改所有作业，给出相应成绩，并通过作业了解学生对相关知识内容的掌握情况，对学生理解有误或存在欠缺之处及时指出并纠正、补足。 |
| 4 | 课外答疑 | 为使学生较为全面和系统地掌握本课程知识内容，形成正确的学习方法，老师除可以利用课间时间为学生答疑解惑外，还可以通过邮件、qq、微信等与同学及时沟通。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核方式为平时成绩+期末结课作业。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）无故缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、考核方式**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核，期末考试采用命题作业的方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×20% +实验（实践）成绩×20%+期末作业成绩×60%。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核/评价细则 | 课程目标 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后要求完成一定数量的绘画练习，主要考核学生对知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩再按20%计入总成绩。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3 | 2-2、3-1、4-1、4-2 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成6个实践活动，主要考核学生应用美术基本理论和技法进行美术作品创作的能力。每个实践作业按百分制分别给出成绩。6个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3 | 2-2、3-1、4-1、4-2 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 以命题的形式考查学生对于绘画的造型能力，结课作业的内容会根据本学期本课程学生的整体情况进行灵活调整。作业成绩按60%计入总成绩。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3 | 2-2、3-1、4-1、4-2 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 30% | 考试 | 40% |
| 课内实践 | 60% |
| 课程目标2 | 30% | 考试 | 30% |
| 作业1 | 20% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 20% |
| 课内实践 | 10% |
| 课程目标3 | 40% | 考试 | 50% |
| 作业1 | 10% |
| 作业2 | 10% |
| 作业3 | 10% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

（四）所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。

每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、实验环节、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

李全华，吕耀坚主编，儿童美术创作，高等教育出版社，2020.3.

2．教学参考书

张昭济主编，绘画（一）、绘画（二），复旦大学出版社，2009.9.

徐绍田主编，美术，科学出版社，2010.2.

陈小珩主编，美术基础，中国人民大学出版社，2008.3.

尚天翼主编，水粉，广西美术出版社，2009.7.

尚天翼主编，油画棒，广西美术出版社，2009.7.

尚天翼主编，水彩笔，广西美术出版社，2009.7.

尚天翼主编，趣味创意，广西美术出版社，2009.7.

尚天翼主编，POP，广西美术出版社，2009.7.

蒋云标著，儿童蜡笔水彩画基础教程，西泠印社出版社，2007.9.

蒋云标，毛燕玲著，儿童油画棒画基础教程，西泠印社出版社，2009.12.

执笔人：杨晓岚

审定人：张志欣

审批人：崔涛

批准时间：2023年8月30日

# 幼儿园手工制作课程教学大纲

**（Handmade By Kindergarten）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402047

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**《素描》，《色彩》，《儿童画》

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿园手工制作》（第二版），张晶，复旦大学出版社，2014.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业限选课程，是一门综合性较强的课程。在理论基础上，本课程融合了美术造型艺术、学前儿童教育学和学前儿童心理学、以及学前儿童美术教育的相关理论；在课程的内容选择上，以幼儿园教育教学实践中常见的玩教具制作和幼儿园环境创设为主线，涵盖了纸、布、绳、泥、以及废旧物品等材料制作的各种手工制作方法。本课程集绘画、手工、创作练习于一体，通过本门课程的学习，重在使学生掌握运用手的技能和简单工具对材料进行加工的造型技能，了解幼儿园手工的设计原则和基本方法，具备指导幼儿开展手工活动的能力。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1.掌握一定的手工技巧，具有较好的手工制作能力，尝试应用学习手工制作知识和技巧，掌握基本的造型规律与方法，提高平面造型的能力以及手、眼、脑协调活动的能力。

目标2. 知识目标，通过手工制作教学实践，充分掌握手工你做的基本方法，技巧，教学组织，教学设计，合理实施教学。

目标3. 技能目标，敏锐的发现，运营各种材料进行艺术创作。善于利于身边的器皿，例如饮料瓶，已经废旧纸板等进行创新创作，充分在废物利用中获得艺术的灵感。

目标4. 素质目标，通过学习，使学生具备一定的手工技能和造型技巧，能在今后的工作实践中熟练运用这些技能进行教学活动。

目标5. 树立家园互动环境育人的理念，能综合有效的利用幼儿园、家庭和社区各种资源对幼儿进行全面教育，幼儿可以通过手工制作对周围的环境进行改善，要求幼儿真正能够做到学习致用。

目标6. 能够在小组合作中设计并制作完成不同类型的手工作品，认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助及反思的能力。

**课程思政目标：**

理解和明确进行幼儿园手工制作的原因和意义，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。能以历史的、系统的、辩证的和创新的思维看待和理解幼儿园手工的发展，既能借鉴国外的先进理论和实践，又能传承和发掘中国的优秀传统。形成科学正确的幼儿园手工制作的理论体系，学会运用正确的制作方法，把学习、观察、实践同思考紧密结合起来，运用理论及正确的方法科学创新地设计和制作幼儿园手工。将学习、思考和实践紧密结合起来，在实践中促进主动思考、概括提升、反思、创新等综合能力的发展。

1. **课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1：具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）绪论 手工与学前手工概论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

**（1）**手工概论（了解）

**（2）**学前手工概论（掌握）

**（3）**手工与幼儿园环境创设及玩教具制作（熟练掌握）

**2.基本要求**

（1）了解手工的含义

（2）掌握学前手工制作的基本原则和过程

（3）会将所学理论运用于学前手工教育活动实践中

**教学重点：**学前儿童手工的种类和造型规律，学前手工制作的基本过程，学前儿童手工作品的评价

**教学难点：**学前手工与幼儿园环境创设及玩教具制作之间的关联

**（二）结绳手工制作（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1．教学内容**

（1）结绳概述（了解）

（2）基本结（熟练掌握）

（3）变化结（熟练掌握）

（4）组合结（掌握）

**2.基本要求**

（1）掌握中国结的编制过程。

**教学重点：**编绳的基本方法；绳贴画的制作步骤；其他绳材料制作方法

**教学难点：**中国结的编制过程

**（三）纸质材料手工制作（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）纸手工概述（理解）

（2）折纸（熟练掌握）

（3）剪纸和撕纸（熟练掌握）

（4）纸雕（熟练掌握）

（5）纸材料造型在幼儿园环境创设中的综合运用（了解）

**2.教学要求**

（1）掌握复杂折纸造型的具体步骤和方法

（2）纸花的制作要点

（3）厚纸的插接。

**教学重点：**折纸符号及基本方法；皱纹纸花的制作过程；编纸基本方法；厚纸的插接；剪纸的基本方法。

**教学难点：**复杂折纸造型的具体步骤和方法；纸花的制作要点；厚纸的插接。

**（四）布艺材料手工制作（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）布艺手工概述（理解）

（2）布艺手工的工具与材料（理解）

（3）布艺手工的种类及材料选用（熟练掌握）

（4）布艺手工的基本技法与步骤（熟练掌握）

（5）布艺手工的制作（熟练掌握）

**2.教学要求**

（1）了解布偶制作中要注意的要点

（2）掌握布嵌画的制作过程。

**教学重点：**布材料制作的基本方法；布偶和手偶制作的步骤和注意要点。

**教学难点：**布嵌画的制作过程，布偶制作中要注意的要点。

**（五）泥手工制作（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）泥材料手工概述（理解）

（2）泥材料的选用及处理（理解）

（3）泥材料手工的种类及工具（知道）

（4）泥材料手工的基本方法、步骤与方法（熟练掌握）

（5）泥材料手工的制作（熟练掌握）

**2.教学要求**

（1）掌握泥材料的处理

（2）掌握复杂橡皮泥造型中的插接技巧

**教学重点：**泥材料的特点及基本制作方法；泥塑的基本技巧，橡皮泥造型过程

**教学难点：**泥材料的处理，复杂橡皮泥造型中的插接技巧

**（六）原生态材料手工的制作（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）原生态材料手工概述（理解）

（2）原生态材料的采取与利用（理解）

（3）原生态材料手工的工具（知道）

（4）原生态材料手工的基本方法（熟练掌握）

（5）原生态材料手工的制作（熟练掌握）

**2.教学要求**

（1）掌握原生态材料的采取与利用。

（2）能熟练掌握原生态材料手工的基本方法与制作。

**教学重点：**树叶和草叶造型，豆类造型，蛋壳造型

**教学难点：**树叶和草叶的组合，豆类粘贴方法，蛋壳的拼贴过程

**（七）废旧材料手工的制作（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）废旧材料手工概述（理解）

（2）废旧材料的采取与利用（理解）

（3）废旧材料手工的种类及工具（知道）

（4）废旧材料造型的基本步骤和方法（熟练掌握）

（5）幼儿园废旧材料玩教具和环境创设作品赏析（知道）

（6）废旧材料手工的制作（熟练掌握）

**2.教学要求**

（1）掌握废旧材料造型创作的步骤及方法

**教学重点：**废旧材料的分类及特点；废旧材料处理的基本原则；废旧材料造型创作的基本方法

**教学难点：**废旧材料造型创作的步骤及方法

**（八）丹麦与韩国的创意手工及欣赏（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）纸贴画（熟练掌握）

（2）纸浆画（熟练掌握）

（3）沙瓶画（熟练掌握）

（4）线艺画（了解）

（5）CD光盘钟（熟练掌握）

（6）纸编筐（知道）

（7）羊毛毡（了解）

（8）自制故事书（熟练掌握）

**2.教学要求**

（1）能在欣赏丹麦与韩国创意手工欣赏中，能灵活运用创意手工材料进行创作

**教学重点：**综合手工材料制作的分类及特点；各种综合手工制作的简单制作方法和过程

**教学难点：**综合手工材料的创作

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 绪论 手工与学前手工概论 | 目标1、2 | 2-2、3-1 | 2 | |  |
| 2 | 结绳手工制作 | 目标2、3 | 3-1、4-1 | 1 | | 1 |
| 3 | 纸质材料手工制作 | 目标2、3 | 3-1、4-1 | 1 | | 3 |
| 4 | 布艺手工制作 | 目标2、3 | 3-1、4-1 | 2 | | 2 |
| 5 | 泥材料手工制作 | 目标2、3 | 3-1、4-1 | 2 | | 2 |
| 6 | 原生态材料手工制作 | 目标2、3 | 3-1、4-1 | 2 | | 2 |
| 7 | 废旧材料手工制作 | 目标2、3 | 3-1、4-1 | 2 | | 2 |
| 8 | 丹麦与韩国的创意手工及欣赏 | 目标2、3 | 3-1、4-1 | 4 | | 4 |
| 合计 | | | | | 16 | 16 |

**四、课内实验（实践）**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **实验（实践）**  **项目名称** | **实验（实践）内容及要求** | **学时** | **对毕业要求的支撑** | **类型** | **备注** |
| 1 | 幼儿园结绳手工制作的课程教学 | **实践内容：**赴幼儿园将结绳手工制作的课程教授给小朋友，在此过程中教会小朋友们如何学会举一反三的去完成一件作品。  **实践要求：**小组提交一份幼儿园小朋友的创作成品。 | 2 | 3-1、4-1 | 设计性  操作性 | 必做 |
| 2 | 幼儿园纸质材料手工课程的课程教学 | **实践内容：**赴幼儿园将纸质材料的技巧以及方法教授给小朋友，作出不同形态的纸质作品。  **实践要求：**小组提交一份幼儿园小朋友的创作成品。 | 2 | 3-1、4-1 | 设计性  操作性 | 必做 |
| 3 | 幼儿园布艺手工制作的课程教学 | **实践内容：**赴幼儿园将布艺手工的技巧以及方法教授给小朋友，作出不同形态的布艺手工作品。  **实践要求：**小组提交一份幼儿园小朋友的创作成品。 | 2 | 3-1、4-1 | 设计性操作性 | 必做 |
| 4 | 幼儿园原生态材料手工制作的课程教学 | **实践内容：**赴幼儿园将原生态材料手工制作的技巧以及方法教授给小朋友，作出不同形态的布艺手工作品。  **实践要求：**小组提交一份幼儿园小朋友的创作成品。 | 2 | 3-1、4-1 | 设计性操作性 | 必做 |

**五、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短手工理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对幼儿园手工讲授内容的理解，培养学生的手工制作能力。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中完成不同类型幼儿园玩教具的设计与创设等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用批判性思维方法，完成幼儿园时间周中的教学任务。

（四）紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）环境创设设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +实践成绩×30%+期末考试成绩×40%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 30% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2 | 出勤情况  作业1：  纸艺作品  作业2：  线类作品  作业3：  原生态作品 | 2-1、3-1、4-1、 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 30% | 完成3个实践活动，主要考核学生掌握手工制作的设计与操作能力。3个实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 课程目标2  课程目标3课程目标4课程目标5  课程目标6 | 泥塑作品  布艺作品  创意作品 | 3-1、4-1 |
| 期末考试 | 期末考试  作品成绩 | 40% | 考核学生运用基本理论知识与实际设计的能力，占30%，能够创造性的进行相关主题的制作占50%，并能对其进行评价的能力，占20%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4课程目标5  课程目标6 | 多元化材料选择  创意作品  作品评价 | 3-1、4-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 15% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1平时成绩 | 30% |
| 课程目标2 | 15% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1平时成绩 | 30% |
| 作业2课内实践 | 30% |
| 课程目标3 | 20% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2平时成绩 | 20% |
| 作业3课内实践 | 30% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 30% | 100% |
| 课内实践 | 70% |
| 课程目标5 | 15% | 考试 | 30% | 100% |
| 课内实践 | 70% |
| 课程目标6 | 15% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业3平时成绩 | 30% |
| 课内实践 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

（一）先修课程

《素描》，《色彩》，《儿童画》

（二）教学建议

先向学生介绍简单的理论知识，重点向学生展示各类手工制作方法和过程，指导学生进行实际操作，以锻炼提高学生的动手操作技能技巧为主，在此基础上鼓励学生大胆发挥想象力，结合幼儿园教育教学实践，创造性地运用多种材料进行手工创作，鼓励学生以小组为单位合作完成作品创作和设计。

1. 建议参考教材

张晶主编，幼儿园手工制作（第一版），复旦大学出版社，2014年6月版.

李金娜，杨三军主编，学前儿童玩教具制作，科学出版社，2008年3月版.

沈建洲主编，幼儿园实用手工（第二版），复旦大学出版社，2009年2月版.

赵才萱、庞晖、庞渤编著：《学剪纸》，新蕾出版社，2005年版.

林桐著：《儿童剪纸300例》，吉林摄影出版社，2009年版.

郭金洲著：《儿童折纸150例》，吉林摄影出版社，2009年版.

殷茜著：《儿童彩泥200例》，吉林摄影出版社，2009年版.

吕明著：《儿童自制玩具100例》，吉林摄影出版社，2009年版.

孙家祥主编，《雕塑模型》，西南师范大学出版社，2005年10月版.

孙家祥主编，《印染编绘》，西南师范大学出版社，2005年10月版.

孙家祥主编，《剪刻拼贴》，西南师范大学出版社，2005年10月版.

孙家祥主编，《切折构成》，西南师范大学出版社，2005年10月版.

执笔人：张 晶

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 民族民间舞蹈II教学大纲

**（National Folk Dance II）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402048

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**视唱练耳、音乐欣赏

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《舞蹈基础》，陈康荣，复旦大学出版社，2005.9.

《幼儿歌舞创编实用教程》，贾任兰，复旦大学出版社，2011.2.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**儿童舞蹈表演课程是学前教育专业本科的主干课、专业必修课之一，其最终目标是培养“表编合一”的中小学舞蹈教师人才。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 以基础功为代表的良好的人体素质。有一个可接受动作的外行条件和可塑性的形体基础，内容包括：软开度和柔韧度两个方面。

目标2. 是以芭蕾舞的扶把基训和古典舞的扶把基训为代表的具有灵活的、力量的、控制的、协调的外在形体。

目标3. 以中国古典舞身韵训练方式为代表，身段法即腰法的动作内在韵律训练。

目标4. 以汉、藏、维、傣、蒙、朝的六个民族为代表的表演性质的课堂结构为基础的提高表演能力。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1: 具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1: 具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1: 具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标4 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3：具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）芭蕾舞基训（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

①五位划圆②蹲的五位划圆③360°倾身的划圆。

①曲伸 ②蹲控制的曲伸。

①单腿蹲 ②点地单腿蹲。

①小跳 ②小跳组合。

踢腿（前旁后）。

单手扶把的基训组合 ①插秧步 ②半转身的插秧。

控制训练（前旁后）。

中跳组合。①偏腿 ②内盖腿 ③十字腿。

**2.基本要求**

（1）在身韵训练的基础上，按照“横向”动势和“圆”的要求，在表演作品中灵活的运用。

（2）通过芭蕾舞基训的教学，体验“开、绷、直”的芭蕾舞的美学特征，使学生掌握芭蕾舞的训练体系，同时为能力和素质的提高进行基本功的训练。

**教学重点：**单手扶把的基训组合

**教学难点：**掌握芭蕾舞的训练体系

**（二）技巧（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）翻身类：点翻身、踏步翻身、吸腿翻身。

（2）转类：点转、平转、碎步转。③跳类：大跳、紫金冠、燕式跳。

**2.基本要求**

（1）让学生明白“身法”即“腰法”，腰发力在前，腰的引领作用，具有一个灵活运用自如的腰是训练的。

**教学重点：**技巧的掌握

**教学难点：**让学生明白“身法”即“腰法”，腰发力在前，腰的引领作用，具有一个灵活运用自如的腰是训练的。

**（三）舞蹈表演（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）汉族民间舞

（2）朝鲜族民间舞

（3）现代舞

（4）中国古典舞

**2.基本要求**

（1）使学生了解儿童舞蹈表演的一般规律和基本特征，懂得儿童情绪情感的表达方式，具有童心童趣表演能力。

（2）使学生了解舞蹈表演的一般规律和基本特征，懂得舞蹈情绪情感的表达方式，具有较强表达表演能力。

**教学重点：**了解儿童舞蹈表演的一般规律和基本特征

**教学难点：**懂得舞蹈情绪情感的表达方式，具有较强表达表演能力

**（四）舞蹈编导（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）造型

（2）动作的发展

（3）动作的变化

（4）小品的训练。

**2.基本要求**

（1）通过儿童舞蹈编导技法的教学，使学生了解儿童舞蹈编创的一般规律，以及动作发展变化的一般规律。

（2）通过舞蹈编导技法的教学，使学生了解舞蹈编创的一般规律，以及动作发展变化的一般规律，懂得动作的节奏和结构处理。

**教学重点：**小品的训练。

**教学难点：**了解舞蹈编创的一般规律，以及动作发展变化的一般规律，懂得动作的节奏和结构处理。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 芭蕾舞基训 | 目标1、2、3 | 4-1 | 8 | |  |
| 2 | 技巧 | 目标1、2、3 | 4-1 | 8 | |  |
| 3 | 舞蹈表演 | 目标1、2、3 | 4-1 | 8 | |  |
| 4 | 舞蹈编导 | 目标3、4 | 4-1、4-3 | 8 | |  |
| 合计 | | | | | 32 |  |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强学生对儿童舞蹈评价、编创能力的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业。  （2）舞蹈动作规范、清晰。  教师讲评作业要求如下：  （1）学生的作业应在规定时间内完成，及时回课并进行点评。  （2）教师点评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时考勤及作业考核等，期末考试采用现场舞蹈方式。

（二）课程总评成绩=平时考勤×20 % +作业回课成绩×30 %+期末考试成×50 %。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程目标** | **考核内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时考勤 | 课堂考勤 | 20 % | 每次上课进行考勤记录，全勤不扣分，病假一次扣1分，事假一次扣2分，旷课一次扣5分，最后按20%计入课程总评成绩。 |  |  |  |
| 作业回课成绩 | 课堂回课成绩 | 30 % | 1.在每课内容进行中或结束后，布置与课堂作业，主要考核学生课后是否对本次课学习内容复习，2.是否了解儿童舞蹈表演的体系，掌握动作原理，并能遵从幼儿身心发展规律学会分析与运用。3.是否能够熟练优美自如的表现舞蹈和编创舞蹈。 | 课程目标1课程目标2课程目标3课程目标4 | 儿童舞蹈表演与编创能力 | 4-1、4-3 |
| 期末考试成绩 | 期末现场考核成绩 | 50 % | 学生根据本学期所学内容选现场舞蹈，由任课老师现场评分。 | 课程目标1课程目标2课程目标3课程目标4 | 儿童舞蹈表演与编创能力 | 4-1、4-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 25% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 30% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标4 | 30% |  |  |  |
|  |  |  |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

陈康荣，《舞蹈基础》，上海：复旦大学出版社，2005.9.

贾任兰，《幼儿歌舞创编实用教程》，上海：复旦大学出版社，2011.2.

2．教学参考书

孙国荣，《大学生舞蹈教学指导》，上海：上海音乐出版社，1998.

王佩英，《中国古典舞基本功训练》，上海：上海音乐出版社，2004.

李正一，《中国古典舞神韵》，杭州：浙江美术学院出版社，1992.

吕艺生，《舞蹈》，北京：高等教育出版社，1993.

袁禾著，《中国舞蹈》，上海：上海外语教育出版社，1999.

吕艺生，《舞蹈教育学》，北京：中国戏剧出版社，1994.

执笔人：荀丽洁

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准日期：2021年8月30日

**儿童戏剧课程教学大纲**

（Drama）

**一、课程概况**

**课程代码：**2402049

**学 分：**2

**学 时：**32（其中，讲授学时16学时，课内实践学时16学时）

**先修课程：**无

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**

**《**开始戏剧：4-11岁儿童戏剧指南》，外语教学与研究出版社，2021（03）

《儿童戏剧》，方先义编著，北京：中国人民大学出版社，2018（1）

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**《儿童戏剧》是为学前教育专业班级开设的一门专业选修课程。本课程旨在帮助学生树立正确的师德观念和先进的育人理论，掌握学前教育教学过程中需要的戏剧元素、戏剧基础知识以及组织戏剧活动的方式方法，从而来提高学生的自我表达能力、审美创造能力、组织戏剧活动的能力以及团队协作能力，最终形成独立实施戏剧教育实践的能力。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 掌握儿童戏剧文学和戏剧艺术的基本特征与要求，具备良好的自我表现能力和审美创造能力，能够独立编、导、演儿童戏剧。

目标2. 了解戏剧教育的基础知识，掌握不同内容儿童戏剧教育活动设计的基本策略、原则以及相应的注意问题，能自主设计儿童戏剧教育活动。

目标3. 具备一定的双语教学能力，了解国内外儿童戏剧教育的先进理念与实践，并能学以致用。

思政目标：具有团队协作精神，掌握沟通合作技能，具有小组互助和合作学习的意识与能力；弘扬中国传统文化，能够创造性地将中国古诗词、成语故事和经典童话故事融入儿童戏剧教学中，培养一定的艺术欣赏能力与艺术表现能力。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 目标1 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1【通识知识广博】：了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 目标2 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3【教学技能突出】: 具备计划与实施五大领域教育活动的  能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-1【践行终身学习】：能主动阅读国内外专业文献，积极参 加国际化专业学术交流活动，具有自主学习、自我管理的能力，具有终身学习与专业发展的意识。 |
| 目标4  思政目标 | 毕业要求2.教育情怀  毕业要求8.沟通合作 | 2-2【职业情意深厚】：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿  独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。  8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程基本内容和要求**

**（一）儿童戏剧概述**（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）

**1. 教学内容：**

（1）儿童戏剧的相关概念

（2）儿童戏剧的艺术特征

（3）儿童戏剧的分类

（4）儿童戏剧的功能和意义

（5）我国儿童戏剧的发展及其现状

**2. 基本要求：**

（1）能够正确区分儿童戏剧的相关概念。

（2）了解儿童戏剧的艺术特征与功能。

（3）了解儿童戏剧的基本分类与发展脉络。

**教学重点：**戏剧与剧场

**教学难点：**儿童戏剧的艺术特征

**3. 思政要素及目标：**深入了解我国传统戏剧的分类与发展，提高人文素养。

**（二）儿童戏剧的创编（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1 ）**

**1.教学内容：**

（1）儿童戏剧剧本的基本写作格式

（2）剧本的人物形象设计

（3）戏剧冲突

（4）戏剧中的游戏元素

**2. 基本要求：**

（1）了解儿童戏剧创编的基本原则与剧本的基本格式。

（2）知道如何设计凸显剧本的主旨、人物、冲突以及游戏元素。

**教学重点：**剧本的基本写作格式。

**教学难点：**剧本的主旨呈现。

**3. 思政要素及目标：**将思想品德教育与良好习惯培养等内容巧妙地融合进剧本创作过程中去，充分发挥戏剧的教育功能。

**（三）儿童戏剧舞台美术设计（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容：**

（1）舞台美术设计

（2）道具设计制作

（3）服装服饰设计

**2.基本要求**

（1）了解舞台美术设计的基本要求

（2）了解戏剧表演所需的道具设计、服装服饰设计的基本要求与技巧。

**3. 思政要素及目标：**帮助学生通过艺术手法来表现人性中的“真、善、美”，提高学生的艺术表现能力。

**（四）儿童戏剧教育活动设计（**本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2，目标3）

**1.教学内容：**

（1）儿童戏剧教育的内涵与功能

（2）戏剧游戏与戏剧教育

（3）常用的儿童戏剧教学习式简介

（4）多元戏剧教育活动设计

**2.基本要求**

（1）了解并区分教育戏剧与戏剧教育的概念

（2）掌握基本的戏剧游戏和儿童戏剧教学习式。

（3）能够根据不同的戏剧内容选择适当的戏剧习式设计戏剧教育活动。

**教学重点：**基本的儿童戏剧教学习式的运用。

**教学难点：**选择适用于幼儿园的戏剧教学习式**。**

**3. 思政要素及目标：**能够将西方的“戏剧习式”融合进我国传统的戏剧教育内容中，以促进我国传统戏剧文化的传播和运用。

**教学内容与课程目标的对应关系及时间分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 支撑的  课程目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授  学时 | 实践学时 |
| 1 | 儿童戏剧概述 | 目标1 | 3-1 | 2 |  |
| 2 | 儿童戏剧的创编 | 目标1 | 3-1 | 4 | 8 |
| 3 | 儿童戏剧舞台美术设计 | 目标1 | 3-1 | 2 | 4 |
| 4 | 儿童戏剧教育活动设计 | 目标2  目标3 | 4-3  7-1 | 4 | 8 |
| 总计 | | | | 12 | 20 |

**四、课内实践**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 实践项目名称 | 实践内容及要求 | 学时 | 对毕业要求的支撑 | 类型 | 备注 |
| 1 | 古诗词儿童情景剧创编与排演一  ——《游子吟》 | 实践内容：古诗词儿童情景剧自编、自导、自演。  实践要求：学生能够根据选定的古诗词自主编写剧本、自主表演。 | 4 | 2-2  3-1  8-1 | 综合性 | 必做 |
| 2 | 古诗词情景剧创编与排演二  ——《悯农》 | 实践内容：古诗词儿童情景剧自编、自导、自演。  实践要求：学生能够根据选定的古诗词自主编写剧本、自主表演。 | 4 | 2-2  3-1  8-1 | 综合性 | 必做 |
| 3 | 中国经典童话故事儿童剧场艺术设计一——《小蝌蚪找妈妈》 | 实践内容：经典童话剧舞台艺术设计  实践要求：以小组为单位选定的童话剧设计舞台陈设道具、演员服装服饰、演员表演道具。 | 2 | 2-2  3-1 8-1 | 设计性 | 必做 |
| 4 | 中国经典童话故事儿童剧场艺术设计二——《小猫钓鱼》 | 实践内容：经典童话剧舞台艺术设计  实践要求：以小组为单位选定的童话剧设计舞台陈设道具、演员服装服饰、演员表演道具。 | 2 | 2-2  3-1 8-1 | 设计性 | 必做 |
| 5 | 成语故事儿童戏剧教育活动设计一  ——《推梨让枣》 | 实践内容：成语故事戏剧教育活动设计与展示  实践要求：每个小组通过头脑风暴，根据成语故事内容来自主选择适当的戏剧习式来设计戏剧教育活动，最后阐明该活动对幼儿发展的价值。 | 4 | 4-3  3-1  8-1 | 展示性 | 必做 |
| 6 | 成语故事儿童戏剧教育活动设计二  ——《守株待兔》 | 实践内容：成语故事戏剧教育活动设计与展示  实践要求：每个小组通过头脑风暴，根据成语故事内容来自主选择适当的戏剧习式来设计戏剧教育活动，最后阐明该活动对幼儿发展的价值。 | 4 | 4-3  3-1  8-1 | 展示性 | 必做 |

**五、课程实施**

**（一）采取了多样化的教学组织形式和教学方法。**该课程教学总体上打破了传统的“课堂”为中心的封闭式教学方法，并采用了小组学习的教学组织形式。理论课程和实践课程分别采用了不同的教学方法。

**1.理论课程教学方法：**

**（1）讲授法：**对于课程中的基本概念、原理或特点的内容我基本还是采用了传统的讲授法帮助学习理解。

**（2）演示法：**课程教学中，教师通过个人演示、或指导学生小组演示的形式帮助学生理解诸如戏剧习式等相关理论内容。

2.**实践课程教学方法**：实践课程部分需要学生课前准备-课中体验-课后总结，在实践中巩固理论知识，基本实现了“课内+课外”“课前—课中—课后”相结合。具体方法为：

**（1）探究合作式教学法：**教师在课前把实践活动的基本内容告诉学生，并指导学生小组集体讨论如何编、导、演儿童戏剧，如何设计戏剧教育活动，探究活动中需要注意的问题，既完成了学习任务，又培养了团结协作的能力。

**（2）体验式教学法：**在高校的课堂学习、儿童剧社活动、汇报演出过程中，学生基本掌握了儿童戏剧的基本理论知识，获得相应的戏剧表现能力；随后学生到校外实践基地中将所学知识应用到指导幼儿园幼儿的戏剧学习与排演过程中，并从中感受孩子们的真情实感，获得儿童戏剧所能带来的真实体验；该课程也承担了振兴中国优秀传统文化的使命，通过儿童戏剧进社区，让戏剧与社会生活相联系。学生在与社区人员的互动中，获得了真实的社会生活体验。在实践与服务活动中，学生们要扮演教师的角色，带领实践基地的孩子们开展活动，获得教师角色的真实感受。

**（二）课程思政融入教学内容。**在课程教学过程中，课程团队选择了能够反映中国传统文化的古诗词、成语故事与经典童话作为教学素材，从中挖掘思政元素，把“中国心”内化到“童心”深处；而且理论教学与社会实践都以小组的形式加以组织，大大提高了学生的合作学习与沟通能力。

**（三）充分挖掘与利用美育资源，发挥戏剧的美育育人功能**。该课程教学充分挖掘了我国传统文化中蕴含的能够体现中华美育精神与民族审美特质的心灵美、语言美、行为美、艺术美等方面的丰富美育资源，充分利用了校内、实践基地和社区的美育师资力量与物质资源，在传承传统文化的同时，也提高了学生的自我表达能力以及审美与创造能力。

**（四）主要教学环节的质量要求如表所示。**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确、推理正确、条理清晰、重点突出，能够理论联系实际。  （2）采用多种教学方式，注重培养学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）能够采用现代信息技术辅助教学。  （4）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）戏剧表演规范、认真。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师安排一定时间及时进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式分为实践操作和开卷笔试两部分。笔试形式为书面报告。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**六、考核方式**

（一）课程考核包括平时及作业情况考核、实践考核和期末考试，期末考试的形式为开卷笔试两部分。

（二）课程成绩=平时成绩×10%+实践成绩×60%+期末考试成绩×30%。具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 成绩组成 | 考核/评价环节 | 权重 | 考核 /评价细则 | 课程目标 | 考核  内容 | 对应的毕业要求指标点 |
| 平时成绩 | 平时考勤  和  平时作业 | 20% | 其中课堂考勤占10%，平时作业占90%。  **平时考勤**：全勤 √不扣分，旷课⊙一次扣5分，请假△一次扣2分。  **平时作业**：课后完成三次理论课程作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度， 最后计算全部作业的平均成绩。 | 目标1 | 1. 剧本格式修改、 2. 自编剧本、   3.舞台艺术设计 | 2-2， 3-1，  8-1 |
| 实践成绩 | 课内实践 | 60% | 主要考查学生对所学戏剧知识和理论的理解与运用能力。每次实践作业按百分制分别给出成绩，然后算出平均分作为实践总评成绩，按60%计入课程总成绩。 | 目标1，2 | 戏剧游戏、戏剧教育习式、戏剧教育活动系列微视频 | 3-1，4-3，  2-2， 8-1 |
| 期末考试成绩 | 期末考查 | 30% | 期末考试为开卷笔试，主要考查学生对所学知识的应用能力和分析能力，按30%计入课程总成绩。 | 目标2 | 幼儿园戏剧教育活动设计 | 4-3，  2-2， |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
|  |  | 平时作业1，2，3 | 30% | 100% |
| 课内实践1，2，3，4 | 70% |
| 课程目标2 | 50% | 课内实践5，6 | 50% | 100% |
| 期末考试 | 50% |
| 课程目标3 | 10% | 课内实践5，6 | 50% | 100% |
| 期末考试 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每个课程目标达成度计算方法如下：



**七、有关说明**

**（一）持续改进**

**1.加强教学资源建设，持续优化课程内容。**继续搜集适合幼儿理解的古诗词、成语故事和经典童话或绘本，更新教学内容，同时加强理论教学与实践教学内容之间的交互运用和融合。学期末，根据学生平时作业考核情况、课堂实践环节和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**2.加强教学实践基地建设。**在政府主管部门的支持和指导下，拓展课程辐射范围，进一步联系周围社区、幼儿园、培训机构以及图书馆、博物馆等公共文化服务机构开展公益性的儿童戏剧服务与实践活动，为打造儿童友好城市奠定基础。

**3.推进教学方法改革，提高学生自主学习能力。**继续坚持“学生中心、成果导向、持续改进”的理念，不断将戏剧教育的最新研究成果运用到教学过程中；并以问题为导向进行教学设计，激发学生学习的参与意识，从而提高他们的自主学习能力。

**（二）参考书目及学习资料**

1.[挪威]**卡丽•米娅兰德•赫戈斯塔特著，王玛雅、王治译.** 通往教育戏剧的7条路径[M].上海：华东师范大学出版社，2020（9）.

2.［英］凯瑟琳•扎切斯特.周子璇译. 儿童戏剧游戏[M].上海：上海文化出版社，2020（6）.

3.张金梅.表达·创作·表演:幼儿园戏剧教育课程[M].南京：南京师范大学出版社，2017（8）.

4.[美]玛农•范•德•沃特，玛丽•麦卡沃伊，克里斯延•亨特著，凌建娥译. 戏剧教育:方法与实践[M].北京：外语教学与研究出版社，2021（09）

5.［英］大卫•伍德, 珍妮特•格兰特著，马亚琼译. 儿童戏剧：原创、改编、导演和表演手册[M].北京：外语教学与研究出版社，2022（6）

6.［英］乔•温斯顿，迈尔斯•坦迪著，范晓虹译. 开始戏剧：4-11岁儿童戏剧指南 [M].北京：外语教学与研究出版社，2021（10）

执笔人：程妍涛

审定人：李斌强

批准人： 张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 儿童舞蹈表演与创编教学大纲

**（Children dance performance and creation）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402050

**学 分：**2

**学 时：**32（其中：讲授学时16，实践学时16）

**先修课程：**视唱练耳、音乐欣赏

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《幼儿歌舞创编实用教程》，贾任兰，复旦大学出版社，2011.2.

《形体训练与舞蹈编导基础》，田培培，人民教育出版社，2011.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课程。通过本课程学习，使学生对少儿舞蹈的结构有具体的了解。从艺术创作的规律上讲，任何艺术形式的创作过程，都是一个由不定式逐步走向定式的过程。通过舞蹈理论的讲授与舞蹈实践的编排过程中，使学生学会观察生活，从生活中找寻素材与题材，把握不同儿童年龄段的特点，以及童心、童趣、儿童特征的把握。区分并研究少儿与成人舞蹈在编排上的不同与其适应的方式方法。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 在身韵训练的基础上，按照“横向”动势和“圆”的要求，在表演作品中灵活的运用；通过芭蕾舞基训的教学，体验“开、绷、直”的芭蕾舞的美学特征，使学生掌握芭蕾舞的训练体系，同时为能力和素质的提高进行基本功的训练。中国古典身韵训练中，让学生明白“身法”即“腰法”，腰发力在前，腰的引领作用，具有一个灵活运用自如的腰是训练的。

目标2. 通过儿童舞蹈的教学，使学生了解儿童舞蹈表演的一般规律和基本特征，懂得儿童情绪情感的表达方式，具有童心童趣表演能力，了解儿童舞蹈编创的一般规律，以及动作发展变化的一般规律。

目标3. 通过舞蹈表演与编导技法的教学，使学生了解舞蹈表演的一般规律和基本特征，懂得舞蹈情绪情感的表达方式和舞蹈编创的一般规律，具有较强表达表演能力，懂得动作的节奏和结构处理。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1：具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2：掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-3：具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）儿童舞蹈特点及架构（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）儿童爱好与儿童舞蹈

（2）童心、童趣、儿童特点

（3）儿童舞蹈的三级构架

**2.基本要求**

（1）熟悉并了解儿童爱好 。

（2）学会观察生活专心体会

（3）把握什么是儿童舞蹈的三级构架。

**教学重点：**儿童舞蹈的三级构架

**教学难点：**少儿舞蹈创作面临的突破与跨越

**（二）儿童舞蹈的特征以及编创（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）儿童舞蹈特征及编创过程

（2）儿童舞蹈的选材、结构、形式种别

（3）儿童舞蹈的具象性、音乐取向

（4）少儿舞蹈创作概要及排练、演出

**2.基本要求**

（1）理解运用，实际创编

（2）要求学会从生活中选取素材

（3）把握儿童舞蹈的结构框架

（4）学会组织少儿舞蹈的排练

**教学重点：**少儿舞蹈创作概要及排练、演出

**教学难点：**理解运用，实际创编

**（三）创作、修改（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）实践编创

（2）修改

（3）教师指导

（4）完成作品

**2.基本要求**

（1）在实际创编中学会构思作品的框架

（2）运用理论知识完成创编

**教学重点：**实践编创

**教学难点：**运用理论知识完成创编

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 儿童舞蹈特点及架构 | 目标1、2 | 4-1、3-2 | 10 | |  |
| 2 | 儿童舞蹈的特征以及编创 | 目标1、2 | 4-1、3-2 | 14 | |  |
| 3 | 创作、修改 | 目标1、2、3 | 4-1、3-2、4-3 | 8 | |  |
| 合计 | | | | | 32 |  |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强学生对儿童舞蹈评价、编创能力的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质量要求 |
| 1 | 备课 | |  | | --- | | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 | |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、案例教学法、现场教学法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业。  （2）舞蹈动作规范、清晰。  教师讲评作业要求如下：  （1）学生的作业应在规定时间内完成，及时回课并进行点评。  （2）教师点评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时考勤及作业考核等，期末考试采用现场舞蹈方式。

（二）课程总评成绩=平时考勤×20 % +作业回课成绩×30 %+期末考试成绩×50 %。具体内容和比例如表所示。

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时考勤 | 课堂考勤 | 20% | 每次上课进行考勤记录，全勤不扣分，病假一次扣1分，事假一次扣2分，旷课一次扣5分，最后按20%计入课程总评成绩。 |  |  |  |
| 作业回课成绩 | 课堂回课成绩 | 30% | 1.在每课内容进行中或结束后，布置与课堂作业，主要考核学生课后是否对本次课学习内容复习，2.是否了解芭蕾形体训练的体系，掌握芭蕾形体训练的动作原理，并能遵从幼儿身心发展规律学会分析与运用。3.是否能够熟练优美自如的表现舞蹈，并具备学舞蹈活动评价能力。 | 课程目标1课程目标2课程目标3 | 儿童舞蹈舞蹈特征架构的认知，组织排练、演出及编创能力。 | 3-2、4-1、4-3 |
| 期末考试成绩 | 期末现场考核成绩 | 50% | 学生根据本学期所学内容选现场舞蹈，由任课老师现场评分。 | 课程目标1课程目标2课程目标3 | 儿童舞蹈舞蹈特征架构的认知，组织排练、演出及编创能力。 | 3-2、4-1、4-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

贾任兰，《幼儿歌舞创编实用教程》，复旦大学出版社，2011.2.

田培培，《形体训练与舞蹈编导基础》，人民教育出版社，2011.

2．教学参考书

孙国荣，《大学生舞蹈教学指导》，上海音乐出版社，1998.

王佩英，《中国古典舞基本功训练》，上海音乐出版社，2004.

李正一，《中国古典舞神韵》，浙江美术学院出版社，1992.

吕艺生，《舞蹈》，高等教育出版社，1993.

袁禾著，《中国舞蹈》，上海外语教育出版社，1999.

吕艺生，《舞蹈教育学》，中国戏剧出版社，1994.

执笔人：荀丽洁

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 社会教育学（双语）课程教学大纲

（Social Education (bilingual)）

**一、课程概况**

**课程代码：**2402051

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理。

**适用专业：**学前教育

**建议教材：《**The Sociology of Childhood》, William A. Corsaro, Thousand Oaks California: Pine Forge Press，2004.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业选修课程。通过本课程学习，使学生掌握学前社会教育相关理论，理解个人与社会的关系，进一步明确作为社会教育者应该具备的教育理念，有利于提高学生科学分析和设计学前教育机构中益于幼儿社会性发展活动的能力。本课程也为后续学前儿童社会教育、学前教育研究方法、比较学前教育、幼儿园环境创设等课程及教育实习环节奠定了基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 能够树立科学的幼儿社会发展观，并在结合社会教育学知识的基础上，能够分析幼儿社会性—情感发展的特点和规律，给予正确指导，促进幼儿良好意志品质和行为习惯的形成。

目标2. 能够通过查阅文献与实地调查收集资料，理解个人与社会的关系，比较国内外儿童观。在面对儿童社会性发展问题时可以摒弃主观臆想，秉持实事求是的原则，以科学严谨的态度验证自己的观点。

目标3. 具有一定创新意识，反思意识，善于发现教育教学实践中学前儿童社会性发展的各种现象和特点，并通过反思和分析，努力解决与学前儿童社会教育相关的复杂问题，并不断探索新的模式促进学前儿童身心健康发展。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求6.综合育人 | 6-2【关注品行培养】：有立德树人的意识，熟悉幼儿社会性以及情绪情感发展的特点和规律，注重培育幼儿良好意志品质和行为习惯，帮助幼儿获得更多的积极情感体验。 |
| 课程目标2 | 毕业要求7.学会反思 | 7-1【持续终身学习】: 能主动阅读国内外专业文献，积极参加专业交流学术活动，具有自主学习、自我管理的能力，具有终身学习与专业发展的意识。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）丹麦文化及儿童福利制度

（2）儿童哲学及儿童研究的基本方法

**2.基本要求**

（1）理解丹麦福利制度中的儿童观

（2）掌握儿童研究的基本方法

**3.课程思政育人目标**

通过对丹麦社会教育现状的掌握，可以使学生在脑海中形成与我国对应领域的对比，从而发现我国社会教育领域的发展趋势和不足之处。这个过程可以培养学生的国际视野，有助于学生树立正确的教育观、儿童观、教师观。

**教学重点：**理解丹麦福利制度中的儿童观

**教学难点：**掌握儿童研究的基本方法

**（二）幼儿社会性发展理论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）精神分析理论

（2）社会学习理论

（3）认知发展观

**2.基本要求**

（1）运用习得性无助理论和观察学习理念分析幼儿社会性行为

（2）结合自身发展和幼儿行为案例分析幼儿社会性行为的原因

**3.课程思政育人目标**

明确教育要“培养什么人、怎样培养人、为谁培养人”的问题。通过本章节的学习，学生可以感受并理解人类的社会性成长需要遵循一定规律，会感悟到幼年阶段得到良好的引导和教育有利于个体健全人格的形成。对于学生的认识有所帮助，促使学生思考如何构建更好的社会性教育，同时启发学生对学前儿童社会性发展的重视。

**教学重点：**运用习得性无助理论和观察学习理念分析幼儿社会性行为

**教学难点：**结合自身发展和幼儿行为案例分析幼儿社会性行为的原因

**（三）幼儿情绪能力与个人适应（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）幼儿分化情绪的表现和发展

（2）识别和理解他人情绪

（3）学会调节情绪

（4）情绪能力、社会能力与个人适应

**2.基本要求**

（1）学会认识幼儿情绪

（2）帮助幼儿调节情绪

**3.课程思政育人目标**

学前儿童在这个年龄阶段的情绪管理水平处在成长的阶段，甚至说较低水平，学生通过本章节的学习可以了解幼儿行为的合理性，不能用成人的眼光和标准去要求。有利于学生感受幼儿情绪情感发展水平，理解幼儿行为，培养耐心和爱心，知识领会的同时也提升自我的道德品质。

**教学重点：**学会认识幼儿情绪

**教学难点：**帮助幼儿调节情绪

**（四）幼儿社会认知发展与教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）自我概念的发展

（2）自尊的发展与培养

（3）社会认知的另一面：了解他人

**2.基本要求**

（1）理解自我概念的发展

（2）掌握幼儿自尊的发展过程及培养方法，学会了解他人

**3.课程思政育人目标**

学生通过本章节的学习可以了解幼儿社会认知发展的规律，进而理解很多幼儿行为的合理性，不用成人的眼光和标准去要求，并有利于培养学生的耐心和爱心，在知识领会的同时也提升自我的道德品质和修养。

**教学重点：**理解自我概念的发展

**教学难点：**掌握幼儿自尊的发展过程及培养方法，学会了解他人

**（五）幼儿性别角色发展与教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）男性与女性的区分：性别角色标准

（2）性别定型的发展趋势

（3）性别角色发展

（4）改变性别角色的态度和行为

**2.基本要求**

（1）正确理解性别角色标准

（2）掌握以身试法性别角色的态度和方法

**3.课程思政育人目标**

性别教育是高校思想政治教育的重要组成部分，学生通过本章节的学习可以更加深入地建立社会性别观念、更好地看待男女差异。在培养学生以幼儿为本理念的同时，为其在教育中实现性别关怀而奠定基础。

**教学重点：**正确理解性别角色标准

**教学难点：**掌握以身试法性别角色的态度和方法

**（六）幼儿道德发展与教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1）**

**1.教学内容**

（1）攻击与反社会性行为

（2）利他与道德发展

**2.基本要求**

（1）理解攻击行为和利他行为形成的影响因素

（2）学会控制幼儿攻击性行为的方法

**3.课程思政育人目标**

通过对幼儿道德发展相关知识的学习，有助于学生树立正确的道德观。“做人德为先”，此章节有利于培养学生具有良好的道德品质，践行社会主义核心价值观。

**教学重点：**理解攻击行为和利他行为形成的影响因素

**教学难点：**学会控制幼儿攻击性行为的方法

**（七）幼儿社会性发展影响因素（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）家庭

（2）电视、电脑和幼儿教育机构

（3）同伴对社会化的影响

**2.基本要求**

（1）正确认识幼儿社会化过程中的不利因素

（2）理解幼儿的行为并能提出自己的建议

**3.课程思政育人目标**

通过幼儿社会性发展影响因素的学习，有利于培养学生利用所学知识分析教育实际问题的能力，并使学生在遵循客观规律、把握客观规律的基础上，对幼儿发展充满信心，做敬业幼师。

**教学重点：**正确认识幼儿社会化过程中的不利因素

**教学难点：**理解幼儿的行为并能提出自己的建议

**（八）丹麦课程教育体系（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）丹麦课程教育体系概述

（2）丹麦课程教育项目创新

（3）丹麦教育过程注意事项

**2.基本要求**

（1）了解丹麦课程教育体系现状及创新之处、教育过程中的注意事项

（2）能够客观对比丹麦课程教育体系与中国课程教育体系

**3.课程思政育人目标**

对丹麦课程教育体系的整体把握，有利于学生以多元文化的视角丰富国际理解能力，培养学生良好的教育观念，激发学生对教育事业的热爱。

**教学重点：**了解丹麦课程教育体系现状及创新之处、教育过程中的注意事项

**教学难点：**能够客观对比丹麦课程教育体系与中国课程教育体系

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 概述 | 目标2、3 | 7-1、7-3 | 4 | |  |
| 2 | 幼儿社会性发展理论 | 目标1、3 | 6-2、7-3 | 4 | |  |
| 3 | 幼儿情绪能力与个人适应 | 目标1 | 6-2 | 2 | |  |
| 4 | 幼儿社会认知发展与教育 | 目标1 | 6-2 | 4 | |  |
| 5 | 幼儿性别角色发展与教育 | 目标1 | 6-2 | 2 | |  |
| 6 | 幼儿道德发展与教育 | 目标1 | 6-2 | 4 | |  |
| 7 | 幼儿社会性发展的影响因素 | 目标1、2 | 6-2、7-1 | 6 | |  |
| 8 | 丹麦课程教育体系 | 目标2、3 | 7-1、7-3 | 6 | |  |
| 合计 | | | | | 32 | 0 |

1. **课程实施**

（一）推动课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好社会教育学的基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施学前儿童的社会性培养活动，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

（二）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、案例分析法等进行教学。充分利用视频、QQ群、毕博网络课程等手段辅助教学，缩短社会教育学理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（三）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中灵活使用社会教育活动的指导方法，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用反思意识和批判性思维方法，完成分析和解决与学前儿童社会教育相关的复杂问题等。

（四）紧密结合学前教育课程改革最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强学生专业发展意识和能力、科研创新意识和能力的培养。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时表现及作业考核等，期末考试采用书面报告及面试汇报的方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 40% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2  课程目标3 | 不同类型社会教育活动的设计、运用及在翻阅文献资料的基础上对社会教育活动的反思 | 6-2、7-1、7-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 期末考试以书面报告及面试汇报为主，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。书面报告主要考核在翻阅文献资料的基础上对社会教育学活动的理解、反思、设计、指导及运用；面试主要考核学生的外语能力及口语表达能力。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 对社会教育活动的理解、反思、设计、指导、运用；外语及口语表达能力等 | 6-2、7-1、7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 40% | 考试 | 60% | 100% |
| 作业1 | 20% |
| 作业2 | 20% |
| 课程目标2 | 30% | 考试 | 60% | 100% |
| 作业1 | 10% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 30% | 考试 | 60% | 100% |
| 作业3 | 40% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

William A. Corsaro. The Sociology of Childhood. Pine Forge Press，2004.

1. 教学参考书

（美）戴维·谢弗（陈会昌译）.社会性与人格发展(第5版).人民邮电出版社，2012.

张天军.学前儿童社会教育（第二版）.复旦大学出版社，2016.

张文新.儿童社会性发展.北京师范大学出版社，2009.

Claire Cameron & Peter Moss.Social pedagogy and working with children and young people（3rd edition）. Jessica Kingsley Publishers, 2011.

执笔人：赵倩

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 

# 环境教育学（双语）课程教学大纲

**（Environmental Education）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402052

**学 分：** 2

**学 时：** 32（其中：讲授学时32 ，实验学时0）

**先修课程：**学前教育概论、社会教育学

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《Last child in the woods：Saving Our Children from Nature-deficit Disorder》, Richard Louv, Algonquin Books. 2008.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业基础必修课。该课程旨在帮助学生了解幼儿园教育教学工作中的自然、环境、户外活动及其对于幼儿身心发展的重要价值，了解国内外自然教育状况，从而能够创设有刺激性的活动环境、运用科学的方法来开发、运用和评价幼儿园环境教育活动，使儿童融入大自然，来增强幼儿对人与环境关系的理解，提高环保意识，促进人与自然的可持续性发展。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 了解国内外幼儿园自然教育的基本情况，认识自然教育的价值，理解不同国家自然教育理念，树立正确的儿童观，科学发展观，科学地关爱儿童、对待自然环境。

目标2. 掌握环境教育的基本理论和进行幼儿园自然教育的基本方法，理解和明确教师进行自然教育的意义和任务，认同教师的价值。

目标3. 结合我国国情，反思借鉴国外优秀自然教育经验，主动探索在我国幼儿教育实践中如何创设有意义的活动环境，开展本土化自然教育的方法，并能设计幼儿园自然教育活动。

目标4. 主动阅读国外专业文献，积极与外教沟通，具有自主学习、自我管理的能力。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求6.综合育人 | 6-3【坚持环境育人】：树立环境育人的理念，理解并认同园所文化和一日生活对幼儿发展的价值，综合利用幼儿园、家庭和社区各种资源对幼儿进行全面教育。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3【专业知识系统】：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏等保教活动的知识与方法。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-2【组织能力较强】：具有科学创设与利用环境、合理安排和组织一日生活、支持与引导幼儿游戏活动的能力。 |
| 课程目标 4 | 毕业要求7.学会反思 | 7-1【持续终身学习】：能主动阅读国内外专业文献，积极参加国际化专业学术交流活动，具有自主学习、自我管理的能力，具有终身学习与专业发展的意识。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）环境教育学概况（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1，课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）环境教育学内容简介

（2）儿童与自然环境

（3）教育教学实践中的自然环境

**2.基本要求**

（1）了解环境教育学的主要内容。

（2）理解自然环境对于儿童发展的重要意义，以及在幼儿园教育中运用自然环境的价值。

**教学重点：**自然环境对于儿童发展的重要意义，以及在幼儿园教育中运用自然环境的价值

**教学难点：**儿童发展与自然环境之间的关系

1. **课程思政育人目标**

树立正确的儿童发展观，认识到自然环境对儿童及人类发展的价值，科学地关爱儿童。

**（二）户外活动及其理念（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）户外活动与儿童能力发展

（2）北欧自然幼儿园及其理念

**2.基本要求**

（1）掌握户外活动的内涵及其理念，明确户外活动对于儿童能力发展的重要价值。

（2）了解北欧各国自然幼儿园现状，理解北欧自然幼儿园的环境教育理念。

（3）借鉴和运用北欧的自然教育理念。

**教学重点：**户外活动与儿童能力发展

**教学难点：**北欧环境教育理念及其借鉴与运用

1. **课程思政育人目标**

能以历史的、系统的、辩证的和创新的思维看待和理解北欧自然幼儿园教育教育理念与实践，既能借鉴国外的先进理论和实践，又能发掘其与中国相关教育理念的关联。

**（三）环境与可持续发展（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）自然和生态平衡

（2）自然和可持续性发展

（3）幼儿教育实践中的可持续发展

**2.基本要求**

（1）了解当前自然生态失衡的基本状况。

（2）懂得可持续性发展的基本理念。

（3）知道如何在教育教学过程总融入可持续性发展的理念。

**教学重点：**可持续发展理念及幼儿教育实践中的可持续发展

**教学难点：**教育教学过程中可持续发展理念的融入

**3.课程思政育人目标**

认识到童年期与自然的亲密联系对成年后表现出亲近、尊重和保护自然的意识和行为的重要性，将科学发展观与儿童教育联系起来，树立正确的人生观、价值观。

**（四）自然环境与科学方法（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）科学和审美学习过程

（2）户外活动价值及其体验

（3）自然环境与实验方法

**2.基本要求**

（1）理解科学和审美学习的区别及联系。

（2）在户外活动体验中理解科学学习和审美学习，并掌握科学的实验方法的价值。

**教学重点：**科学学习和审美学习的辩证关系

**教学难点：**户外活动中科学学习和审美学习体验

**3.课程思政育人目标**

在实践中学习，辩证地看待科学学习与审美学习的区别与联系，具有科学的思维。

**（五）环境及其可能性（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）场地、自然和儿童

（2）户外环境发展可能性的分析视角

**2.基本要求**

（1）了解自然中的不同的场地对儿童发展的不同价值。

（2）能够从不同的视角来分析不同场地的不同的发展可能性。

**教学重点：**自然中不同场地对儿童发展的不同价值

**教学难点：**不同场地的不同的发展可能性

**3.课程思政育人目标**

能辩证地、全面地思考，在实践中发掘自然教育的资源。

**（六）幼儿园教师环境教育的素质（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）幼儿园教师环境教育观

（2）幼儿园教师环境教育的素质要求

**2.教学要求**

（1）了解幼儿园教师对于环境教育的看法。

（2）掌握幼儿园教师进行环境教育应具备的素质要求。

**教学重点：**幼儿园教师环境教育观

**教学难点：**幼儿园教师环境教育素质要求

3**.课程思政育人目标**

理解和明确教师进行自然环境教育的意义和任务，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。

**（七）幼儿园环境自主设计（（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）小组合作，讨论建构一所理想中的幼儿园。

（2）作品展示，并各自从自己的角度讲述该设计的基本理念。

**2.基本要求**

（1）复习巩固所学的内容和基本理念。

（2）能有针对性地陈述作品中所体现的基本理念。

**教学重点：**幼儿园环境自主设计理念

**教学难点：**作品中体现的基本理念的陈述

**3.课程思政育人目标**

形成科学正确的自然幼儿园理论体系，结合实例，将学习、观察、实践和思考紧密结合起来，主动思考、观察模仿、合作探索中国如何开展自然教育。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验学时** |
| 1 | 环境教育学概况 | 目标1、2 | 6-3、3-3 | 5 |  |
| 2 | 户外活动及其理念 | 目标1、2、4 | 6-3、3-3、7-1 | 5 |  |
| 3 | 环境与可持续性发展 | 目标1、4 | 6-3、7-1 | 5 |  |
| 4 | 自然环境与科学方法 | 目标2、3、4 | 3-3、4-2、7-1 | 5 |  |
| 5 | 环境及其可能性 | 目标2、3、4 | 3-3、4-2、7-1 | 5 |  |
| 6 | 幼儿园教师环境教育的素质 | 目标1、2 | 6-3、3-3 | 3 |  |
| 7 | 幼儿园环境自主设计 | 目标1、2、3、4 | 6-3、3-3、4-2、7-1 | 4 |  |
| 合计 | | | | 32 |  |

**四、课程实施**

（一）推动课程思政全程融入课堂教学。课程教学总目标是以“立德树人，培养四有好老师”为总方向，旨在使学生践行社会主义核心价值观，贯彻党的教育方针，以立德树人为己任。引导学生遵守幼儿园教师职业道德规范，具有依法执教意识，具有从教意愿，认同教师工作的意义和专业性，具有积极的情感、端正的态度、正确的价值观，富有爱心、责任心和工作细心、耐心。掌握好学前儿童自然教育基本理论与基础知识，不断创新思维，创造性地运用所学知识设计与实施幼儿园自然活动，成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的好老师，为建设新时代特色社会主义强国尽职尽责。

（二）注重学生的主体参与和实践体验，采用案例教学、探究教学、现场教学等多种教学方式，培养学生的从事自然教育活动的实践能力、反思和研究能力。充分利用信息技术手段辅助教学，缩短学前儿童自然教育理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（三）与幼儿园建立互利共赢、持续稳定的合作伙伴关系。组织学生深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对自然教育活动的理解，培养学生教学设计能力、教学实施能力和教育评价能力。

（四）采用小组合作学习方式，让学生在小组合作学习过程中完成不同类型学前儿童自然教育活动等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能，运用批判性思维方法，完成活动设计与实施活动。

（五）吸收学前教育专业的前沿知识与教育改革发展的最新研究成果，与幼儿园开展合作研究，将幼儿园自然教育的优秀案例融入到课程教学中，及时调整和补充学科前沿知识。

**主要教学环节质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）要点准确、推理正确、条理清晰、重点突出，能够理论联系实际，熟练地解答和讲解例题。  （2）采用多种教学方式（如启发式教学、案例分析教学、讨论式教学、多媒体示范教学等），注重培养学生发现、分析和解决问题的能力。  （3）能够采用现代信息技术辅助教学。  （4）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、清晰。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核采用小组合作笔试、口试和作品展示三种形式。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业情况考核，期末考试采用小组合作形式，分笔试、口试和作品展示三种形式。

（二）课程成绩=平时成绩×40%期末考试成绩×60%。具体内容和比例如表所示。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程目标** | **考核内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课题考勤  及  平时作业 | 40% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假一次扣2分，事假一次扣3分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累计达3次（不含3次）以上取消课程成绩。  平时作业：三次书面作业，主要考察学生对所学知识的理解和应用，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3  课程目标4 | 自然教育理念、可持续发理念、科学与审美学习在教育实践中的运用等。 | 6-3、3-3、4-2、7-1 |
| 期末考试 | 笔试、口试、作品展示 | 60% | 笔试：自己根据所学内容设计一个户外活动方案，内容包括题目、活动目标、设计思路和规则。（30%）  活动展示：小组合作，利用自然材料自主设计一个户外游戏场地，分别进行展示。（40%）  口试：针对自己小组的作品展示，口头介绍设计思路及其理念。（30%） | 课程目标1  课程目标2  课程目标3  课程目标4 | 所学基本知识与理念的反思与运用。 | 6-3、3-3、4-2、7-1 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 25% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 10% |
| 作业2 | 10% |
| 作业3 | 10% |
| 课程目标2 | 15% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业1 | 50% |
| 课程目标3 | 20% | 考试 | 40% | 100% |
| 作业1 | 20% |
| 作业2 | 20 |
| 作业3 | 20% |
| 课程目标4 | 40% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 10% |
| 作业2 | 10% |
| 作业3 | 10% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

**1.教材**

Richard Louv. Last child in the woods：Saving Our Children from Nature-deficit Disorder, Algonquin Books. 2008.

**2.教学参考书**

Jane Williams- Siegfredsen: The Competent Child

Stephen Kellert: Reflections on Children’s Experiences with Nature

Julie Davis: Young Children, Environmental education and the Future

Helle Nebelongs homepage: www.sansehaver.dk

执笔人：赵倩

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 学前儿童融合教育课程教学大纲

**（Inclusive Preschool Education）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402054

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**学前儿童保育学、学前儿童发展科学、儿童文学、中外学前教育史、学前教育原理、幼儿园课程、幼儿游戏与指导、儿童行为观察、学前教育政策法规、幼儿教师职业道德、儿童行为观察、学前儿童语言教育、学前儿童健康教育、学前儿童科学教育、学前儿童音乐教育、学前儿童美术教育

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学前融合教育》，雷江华、刘慧丽，北京大学出版社，2015.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门专业选修课程。通过本课程学习，使学生全面掌握0-3岁婴幼儿的身心发展规律和各阶段特点，以及0-3岁婴幼儿保育与教育的内涵、价值、目标、内容、方法、不同子阶段的亲子活动设计与指导方法和对早教机构中的亲子活动进行评价等基础理论，具有开展0-3岁婴幼儿亲子活动的基本技能，为后续比较学前教育、学前班级管理、幼儿园环境创设等课程及教育实习环节奠定基础。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 理解学前融合教育的相关内涵、目的与意义，尊重幼儿人格和权利，热爱幼儿独特的生命，平等对待每一个幼儿。

目标2. 掌握生理障碍、心理障碍、发展迟缓和其他特殊儿童的发展特点、具体表现和特殊需要，针对不同的特殊儿童的融合教育要点与措施，融合教育的模式等基本理论。

目标3. 能根据特殊儿童的身心特点、实际需要，运用融合教育的基础理论，对现有的教育教学活动进行分析与评价，创设适合融合教育的环境，合理安排和组织正常儿童与特殊儿童的一日生活，支持与引导幼儿的成长。

目标4. 了解不同理论流派视野下的融合教育，比较、分析国内外学前融合教育的发展现状，反思当今幼儿园教育中特殊儿童的处境与现状。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识毕业要求6.综合育人 | 3-2：掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。  6-1：了解不同年龄、有特殊需要幼儿身心发展特点，并能理解幼儿在发展水平、速度与优势领域的个体差异，初步掌握对应的策略与方法。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-2：具有科学创设与利用环境、合理安排和组织一日生活、支持与引导幼儿游戏活动的能力。 |
| 课程目标4 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）学前融合教育概述（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）融合教育的相关概念

（2）不同理论流派视野下的融合教育

（3）学前融合教育的目的与意义

（4）国内外学前融合教育的发展现状

**2.基本要求**

（1）掌握融合教育的相关概念

（2）了解学前教育融合教育的目的与意义

（3）理解不同理论流派视野下的融合教育

（4）比较、分析国内外学前融合教育的发展现状

**3.课程思政育人目标**

树立正确的儿童观,掌握正确的融合教育概念。

**教学重点：**掌握融合教育的相关概念、了解学前教育融合教育的目的与意义

**教学难点：**理解不同理论流派视野下的融合教育，比较、分析国内外学前融合教育的发展现状

**（二）融合教育中的课程与教学（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）融合教育中的课程

（2）通用学习设计和差异教学

（3）融合教育中的教学适应与调整

**2.基本要求**

（1）了解融合教育与课程的关系

（2）理解通用学习设计与差异教学的概念及其理论基础

（3）掌握融合教育中的教学目标、内容、材料、组织形式的适应与调整

**3.课程思政育人目标**

树立正确的教育观,掌握正确的融合教育教学目标、内容设计。

**教学重点：**理解通用学习设计与差异教学的概念及其理论基础，掌握融合教育中的教学目标、内容、材料、组织形式的适应与调整

**教学难点：**厘清融合教育与课程的关系

**（三）生理障碍幼儿的融合教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）听觉障碍幼儿的特点与融合教育

（2）视觉障碍幼儿的特点与融合教育

（3）肢体障碍幼儿的特点与融合教育

**2.基本要求**

（1）了解听觉、视觉、肢体障碍幼儿的生理、心理特点、具体表现及特殊需要

（2）掌握针对生理障碍幼儿的融合教育要点、模式和开展方式

（3）应用所学知识分析、评价案例中生理障碍幼儿的融合教育现状

**3.课程思政育人目标**

热爱幼儿，热爱教育事业，树立正确的职业观念，增强职业认同感。

**教学重点：**了解听觉、视觉、肢体障碍幼儿的生理、心理特点及具体表现，掌握针对生理障碍幼儿的融合教育要点、模式和开展方式

**教学难点：**应用所学知识分析、评价案例中生理障碍幼儿的融合教育现状

**（四）心理障碍幼儿的融合教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）智力障碍幼儿的特点与融合教育

（2）自闭症幼儿的特点与融合教育

**2.基本要求**

（1）了解智力障碍、自闭症幼儿的心理特点及具体表现

（2）掌握针对心理障碍幼儿的融合教育要点、模式和开展方式

（3）应用所学知识分析、评价案例中心理障碍幼儿的融合教育现状

**3.课程思政育人目标**

能正确的对待特殊儿童，正确辩证的看待融合教育的方式。

**教学重点：**了解智力障碍、自闭症幼儿的心理特点及具体表现，掌握针对心理障碍幼儿的融合教育要点、模式和开展方式

**教学难点：**应用所学知识分析、评价案例中心理障碍幼儿的融合教育现状

**（五）发展迟缓幼儿的融合教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）动作发展迟缓幼儿的特点与融合教育

（2）言语发展迟缓幼儿的特点与融合教育

（3）注意力缺陷幼儿的特点与融合教育

**2.基本要求**

（1）了解动作、语言发展迟缓，注意力缺陷幼儿的心理特点、具体表现及特殊需要

（2）掌握针对发展迟缓幼儿的融合教育要点、模式和开展方式

（3）应用所学知识分析、评价案例中发展迟缓幼儿的融合教育现状

**3.课程思政育人目标**

理解和明确教师进行幼儿融合教育社会价值，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。

**教学重点：**了解动作、语言发展迟缓，注意力缺陷幼儿的心理特点、具体表现及特殊需要，掌握针对发展迟缓幼儿的融合教育要点、模式和开展方式

**教学难点：**应用所学知识分析、评价案例中发展迟缓幼儿的融合教育现状

**（六）其他特殊儿童的融合教育（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.教学内容**

（1）病弱幼儿的特点与融合教育

（2）攻击性幼儿的特点与融合教育

（3）超常幼儿的特点与融合教育

**2.基本要求**

（1）了解病弱、攻击性、超常幼儿的心理特点、具体表现及特殊需要

（2）掌握针对其他特殊幼儿的融合教育要点、模式和开展方式

（3）应用所学知识分析、评价案例中其他特殊幼儿的融合教育现状

**3.课程思政育人目标**

理解和明确教师进行幼儿融合教育社会价值，认同教师的价值，萌发教师荣誉感，爱岗敬业、科学育人。

**教学重点：**了解病弱、攻击性、超常幼儿的心理特点、具体表现及特殊需要

，掌握针对其他特殊幼儿的融合教育要点、模式和开展方式

**教学难点：**应用所学知识分析、评价案例中其他特殊幼儿的融合教育现状

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | **实验**  **学时** |
| 1 | 学前融合教育概述 | 目标1、4 | 2-2、7-3 | 5 |  |
| 2 | 融合教育中的课程与教学 | 目标2、3 | 3-2、6-1、4-2 | 3 |  |
| 3 | 生理障碍幼儿的融合教育 | 目标1、2、3、4 | 2-2、3-2、6-1、4-2、7-3 | 6 |  |
| 4 | 心理障碍幼儿的融合教育 | 目标1、2、3、4 | 2-2、3-2、6-1、4-2、7-3 | 6 |  |
| 5 | 发展迟缓幼儿的融合教育 | 目标1、2、3、4 | 2-2、3-2、6-1、4-2、7-3 | 6 |  |
| 6 | 其他特殊儿童的融合教育 | 目标1、2、3、4 | 2-2、3-2、6-1、4-2、7-3 | 6 |  |
| 合计 | | | | 32 | 0 |

**四、课程实施**

（一）采用讲授法、案例教学法、现场教学法、探究教学法等进行教学，及时调整和补充学科前沿的研究成果，缩短学前融合教育教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生课堂上观察分析融合教育活动视频、并深入幼儿园进行观摩学习，加深学生对特殊儿童的发展特点、特殊需要、融合教育组织与开展的原则与模式等讲授内容的理解，培养学生的融合教育的环境创设、教学设计、实施和评价能力。

（三）采用小组合作学习方式，让学生运用批判性思维方法，在小组合作学习过程中完成对幼儿园融合教育现状的分析、评价与设计等工作，培养学生团队协作精神，掌握沟通合作技能。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为闭卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40%+期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 40% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  **课堂考勤：**病假和事假一次扣10分，无故缺席一次扣20分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  **平时作业：**课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1  课程目标2  课程目标3  课程目标4 | 不同特殊儿童的发展特点、具体表现和特殊需要，融合教育的原则、模式等理论知识，运用相关理论知识分析、评价、设计融合教育的各个方面 | 2-2、3-2、6-1、4-2、7-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括判断题、简答题、论述题、材料分析题和方案设计题等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核特殊儿童的特点和需要、融合教育的原则和模式等理论型题目占40%，考核学生运用基本理论知识对融合教育现状进行分析、评价的能力型题目占40%，考核学进行融合教育方案设计的能力型题目占20%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3  课程目标4 | 融合教育的内涵、目的与意义、国内外发展现状、原则和模式，特殊儿童的特点和需要等理论知识，运用基础理论对融合教育现状行为进行分析、评价与方案设计。 | 2-2、3-2、6-1、4-2、7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **课程目标及权重** | | **考核方式及权重** | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 35% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业2 | 20% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标3 | 25% | 考试 | 50% | 100% |
| 作业3 | 50% |
| 课程目标4 | 20% | 考试 | 20% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 作业3 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据课堂讨论、模拟教学、学生作业和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

雷江华，刘慧丽.学前融合教育.北京：北京大学出版社，2015.

2．教学参考书

昝飞. 融合教育：理想与实践.上海：华东师范大学出版社，2016.

（美）Ann.M.Gruenberg，Regina Miller著，杨福义编，苏雪云、吴择效译.儿童早期融合教育实用指导.上海：上海人民出版社,2018.

邓猛.融合教育实践指南.北京：北京大学出版社,2016.

邓猛.融合教育理论反思与本土化探索.北京：北京大学出版社,2014.

邓猛.融合教育理论指南.北京：北京大学出版社,2017.

雷江华.融合教育导论（第二版）.北京：北京大学出版社,2017.

张燕.把种子埋进土里：四环游戏小组社区融合教育实践.北京：北京师范大学，2018.

执笔人：於金滟

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

**儿童歌曲弹唱Ⅱ课程教学大纲**

**( Children’s songs are played Ⅱ)**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402053

**学 分：**2

**学 时：**32学时

**先修课程：** 《钢琴》Ⅰ、《钢琴》Ⅱ、《钢琴》Ⅲ，《儿童歌曲弹唱》Ⅰ，《声乐》Ⅰ、《声乐》Ⅱ、《声乐》Ⅲ等。

**适用专业：** 学前教育

**建议教材：** 《钢琴弹唱实用教教程》，叶波，南京师范大学出版社，2015

《钢琴基础与即兴弹唱实用教教程》，陈桦，河海大学出版社，2016

**课程归口：** 师范学院

**课程性质与任务：**本课程是大学本科学前教育专业的专业选修课程。通过本课程的教学，使学生对钢琴即兴伴奏的重要作用有明确的认识，具备正确的和声听辨能力，掌握艺术歌曲钢琴即兴伴奏及幼儿歌曲即兴伴奏的正确方法和基本技能，提高其钢琴伴奏的能力和整体艺术水平，满足其所从事幼儿园教学工作的需要。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1.掌握小调歌曲钢琴即兴伴奏的主要理论；.正确认识小调歌曲钢琴即兴伴奏的重要性。

目标2.了解小调歌曲钢琴即兴伴奏的基本知识；熟悉小调歌曲钢琴即兴伴奏的主要内容。

目标3. 正确把握小调歌曲钢琴即兴伴奏运用的原则；基本掌握小调歌曲钢琴即兴伴奏的方法，具备弹、唱等学前教师的基本技能。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2: 具有人文底蕴和科学精神，热爱与尊重幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1：了解和掌握一定的艺术等学科基本知识，具有较好的艺术素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-1:具备弹、唱等多种幼儿教师的基本技能。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）柱式和弦式的小调歌曲伴奏编配（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）为小调歌曲编配柱式和弦式伴奏音型

（2）熟练运用和弦音的重复及和弦的转换

（3）曲目范围 《龙的传人》、《喀秋莎》、《柳树姑娘》

**2.基本要求**

（1）掌握小调正三和弦的原位与转位

（2）掌握小调正三和弦的基本连接

（3）掌握低音与和弦式伴奏音型相结合的各种形式与表现力

**教学重点：**

为小调歌曲编配柱式和弦式伴奏音型

**教学难点：**

熟练运用和弦音的重复及和弦的转换

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（二）分解和弦式的小调歌曲伴奏编配（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）为小调歌曲编配分解和弦式伴奏音型

（2）正确运用琶音音型为乐曲编配伴奏

（3）曲目范围 《四季歌》、《牧羊姑娘》、《小草》、《德涅泊尔》

**2.基本要求**

（1）掌握小调分解和弦式基本伴奏音型

（2）了解琶音音型的基本伴奏形式

**教学重点：**

为小调歌曲编配分解和弦式伴奏音型

**教学难点：**

正确运用琶音音型为乐曲编配伴奏

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（三）半分解和弦式的小调歌曲伴奏编配（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）运用半分解和弦式音型为歌曲伴奏伴奏

（2）能正确处理小调歌曲中的和弦外音

1. 曲目范围 《踏浪》、《哇哈哈》、《捉泥鳅》、《在路旁》

**2.基本要求**

（1）掌握小调半分解和弦式基本伴奏音型

（2）掌握小调半分解和弦的各种变化音型

**教学重点：**

运用半分解和弦式音型为歌曲伴奏伴奏

**教学难点：**

能正确处理小调歌曲中的和弦外音

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（四）大调歌曲移调弹唱（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）两升两降以内各大调音阶及和弦的移调转换

（2）能熟练进行两升两降以内的大调歌曲移调弹唱

（3）曲目范围 《小红帽》、《时间像小马车》、《来，和我跳舞》

**2.基本要求**

（1）掌握C、F、G、D、降B各大调音阶及正三和弦连接

（2）掌握大调歌曲移调的方法并能够熟练弹奏

**教学重点：**

两升两降以内各大调音阶及和弦的移调转换

**教学难点：**

能熟练进行两升两降以内的大调歌曲移调弹唱

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（五）小调歌曲移调弹唱（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）两升两降以内各小调音阶及和弦的移调转换

（2）能熟练进行两升两降以内的小调歌曲移调弹唱

（3）曲目范围 《摇太阳》、《小苹果》、《土拨鼠》、《故乡》

**2.基本要求**

（1）掌握a、d、e、b、g各小调音阶及正三和弦连接

（2）掌握小调歌曲移调的方法并能够熟练弹奏

**教学重点：**

两升两降以内各小调音阶及和弦的移调转换

**教学难点：**

能熟练进行两升两降以内的小调歌曲移调弹唱

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（六）加入前奏、间奏及尾声的歌曲弹唱（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）运用不同的形式为歌曲加入前奏、间奏及尾声

（2）能够编创歌曲的前奏、间奏及尾声

（3）曲目范围《数鸭子》、《愉快的梦》、《纺织姑娘》

**2.基本要求**

（1）了解歌曲前奏、间奏及尾声的意义

（2）掌握加入前奏、间奏及尾声的方法

**教学重点：**

运用不同的形式为歌曲加入前奏、间奏及尾声

**教学难点：**

能够编创歌曲的前奏、间奏及尾声

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**（七）中外歌曲钢琴伴奏谱分析（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.教学内容**

（1）分析中外歌曲钢琴伴奏谱

（2）能将原谱伴奏中的伴奏手法灵活地运用到自配伴奏中

（3）曲目范围 《少年，少年，祖国的春天》、《我们的田野》、《小纸船的梦》、《哇哈哈》、

《让我们荡起双桨》、《歌唱祖国》

**2.基本要求**

（1）能综合准确地分析歌曲中的调式、调性、和声配置、终止式、和弦外音等

（2）分析并掌握中外歌曲钢琴伴奏谱的艺术风格、创作手法

**教学重点：**

中外歌曲钢琴伴奏谱的分析

**教学难点：**

能将原谱伴奏中的伴奏手法灵活地运用到自配伴奏中

**3.课程思政目标**

（1）理解儿童歌曲音乐的风格特点

（2）掌握儿童歌曲音乐的基本方法

（3）了解儿童歌曲音乐伴奏中常使用的和弦与伴奏音型

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 序 号 | 教学内容 | 支撑的课程  目标 | 支撑的毕业要求指标点 | 讲授 | 实践 |
| 1 | 柱式和弦式的小调歌曲伴奏编配 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 3 |
| 2 | 分解和弦式的小调歌曲伴奏编配 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 4 |
| 3 | 半分解和弦式的小调歌曲伴奏编配 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 2 | 4 |
| 4 | 大调歌曲移调弹唱 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 3 |
| 5 | 小调歌曲移调弹唱 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 4 |
| 6 | 加入前奏、间奏及尾声的歌曲弹唱 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 3 |
| 7 | 中外歌曲钢琴伴奏谱分析 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1,4-1 | 1 | 3 |
| 8 | 合计 |  |  | 8 | 24 |

**四、课程实施**

（一）积极进行课堂教学改革，采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。

（二）加强课程实践教学，组织学生深入幼儿园真实课堂教学中进行观察，加深学生对讲授内容的理解，锻炼学生的教学实践能力。

（三）紧密结合课程建设的最新研究成果，及时调整和补充学科前沿知识。加强对学生钢琴即兴弹唱能力的培养。

**主要教学环节质量要求如表所示**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 主要教学环节 | | 质 量 要 求 |
| 1 | 备课 | （1）掌握本课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）熟悉教材各章节，借助专业书籍资料，并依据教学大纲编写授课计划，编写每次授课的教案。教案内容包括章节标题、教学目的、教法设计、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。  （3）根据各部分教学内容，构思授课思路、技巧，选择合适的教学方法。 |
| 2 | 讲授 | （1）采用讲授法、练习法、示范法等进行教学。  （2）充分利用视频等教学手段辅助教学，缩短课堂理论教学与实践应用的距离，提高教学的针对性和实效性。  （3）表达方式应能便于学生理解、接受，力求形象生动，使学生在掌握知识的过程中，保持较为浓厚的学习兴趣。 |
| 3 | 作业布置与讲评 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业。  （2）弹奏规范、清晰。  （3）歌曲编配伴奏正确。  教师讲评作业要求如下：  （1）学生的作业应在规定时间内完成，及时回课并进行点评。  （2）教师点评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业的平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立思考问题的能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为现场弹奏，由任课老师现场评分。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。  （3）课程目标小于0.6。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及还课考核和实践考核等，期末考试采用现场作品弹奏方式打分。

（二）课程总评成绩=平时成绩×30% +实践成绩×20%+期末考试成绩×50%。

具体内容和比例如表所示：

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤  及  平时表现 | 30% | 课堂考勤：病假在最后的综合评分中一次扣1分，事假一次扣2分，无故缺席一次扣5分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时表现：每次课堂抽部分同学回答问题，主要考核学生对知识点的理解和掌握程度，以及课堂的专注度。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 实践成绩 | 课程实践 | 20% | 完成3-5个实践活动，主要考核学生运用基础理论知识，进行实际运用的能力，能够对相应乐曲进行合理的编配的实践应用能力。每次实践还课按百分制分别给出成绩。实践成绩平均后得到实践总评成绩并按20%计入课程总成绩。 | 2-2、3-1,4-1 |
| 期末考试成绩 | 现场弹奏考试 | 50 % | 学生根据本学期所学内容选取合适的幼儿歌曲与钢琴曲，弹奏方法正确，作品完整，节奏准确，能严格按照曲谱准确无误地弹奏。考试时为现场弹奏，由任课老师现场评分。 | 2-2、3-1,4-1 |

1. 课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） |
| 课程目标1 | 20% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标3 | 40% | 考试 | 50% |
| 还课 | 30% |
| 课内实践 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | |

**六、有关说明**

**（一）持续改进**

1.本课程根据学生作业、课堂讨论、实验环节、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

2．教师在授课时可根据学生的实际情况，有目的、有针对性地进行选择教学。少数程度较深的学生，可穿插教材上的其它内容或教材外的一些内容进行教学，做到因人而异，因材施教。

**（二）参考书目及学习资料**

1.潘如仪.钢琴即兴弹唱教程.上海：复旦大学出版社.2012

2.夏志刚.幼儿师范钢琴即兴伴奏教程.湖南：湖南文艺出版社.2009

执笔人： 陈 桦

审定人： 杨晓岚

批准人： 张建波

批准时间：2023年8月30日

# 儿童哲学课程教学大纲

**（Educational Philosophy）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402055

**学 分：**2

**学 时：**32 （其中：讲授学时32，实践学时0）

**先修课程：**学前教育原理、幼儿园课程、中外学前教育史

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《儿童教育新论》，刘晓东，江苏教育出版社，2009.

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**《儿童哲学》是学前教育专业的选修课，也是一门专业基础课。是研究如何保护儿童、增进儿童思维能力的一门学科，它研究儿童的机体与其生活和学习环境之间的相互关系，是哲学和教育学的交叉学科。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1. 引导与启发学生原有的思考潜力，藉由团体合作和借助与他人的对话来发展讨论的能力，进而培养儿童推理、判断与创造的能力，让儿童避免过度的独断，以帮助自己做自主的思考；

目标2. 引导学生在个人独立思考与经验合作的历程中，学得尊重别人的意见，并且能合理判断他人意见的价值观，相信可信任的证据，体验和儿童做哲学思考的过程。

目标3.初步养成学生正确的学习态度，培养他们推理、判断、创造的思考能力，并养成随时反省、检视自我、为自己思考、寻求意义的哲思习惯。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求2.教育情怀 | 2-2【职业情意深厚】：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-1【通识知识广博】：了解和掌握人类与社会、科学与技术、文学与艺术等学科的基本知识，具有较好的综合素养。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）绪 论（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2）**

1.教学内容

（1）儿童哲学的研究对象

（2）儿童哲学的研究任务

（3）儿童哲学的研究内容

（4）儿童哲学的研究方法

**2.基本要求**

（1）了解儿童哲学的研究对象和研究任务

（2）掌握学儿童哲学的研究内容和研究方法

3.**课程思政育人目标**

领会儿童哲学的意义，建立科学的求真精神。

**教学重点：**了解儿童观哲学的研究方法

**教学难点：**识记儿童哲学的研究对象。

**（二）儿童观（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2）**

**1.教学内容**

（1）儿童观的演变历史

（2）儿童观演变的原因

（3）儿童崇拜

（4）儿童观在中国文化中的演变及其现代化问题

**2.基本要求**

（1）了解儿童观的演变历史

（2）学会分析在中国教育现代过程中出现的儿童观问题

3.**课程思政育人目标**

了解中外哲学家对儿童教学的理性思考和个体独特的教育艺术，掌握不同的儿童观下的儿童教育模式。

**教学重点：**识记古代、中世纪、启蒙时代、理性时代、20世纪的儿童观。

**教学难点：**了解中西方儿童观的演变历史

**（三）儿童精神成长（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）儿童个体精神成长

（2）儿童精神成长

**2.基本要求**

（1）了解儿童精神成长的内涵

（2）领会儿童精神成长的阶段性

（3）理解童年、游戏与教育之间的关系。

3.**课程思政育人目标**

能够主动了解国内儿童哲学的趋势和前沿动态，具有终身学习与专业发展的意识。

**教学重点：**理解童年、游戏与教育之间的关系。

**教学难点：**了解儿童精神成长的内涵和阶段性

**（四）儿童的认识（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）对“认识”概念的认识

（2）儿童认识的发生

（3）儿童的哲学

（4） 儿童的科学

**2.基本要求**

（1）理解儿童认识的发生。

（2）了解儿童的哲学。

（3）领会儿童的科学及科学探索的个体成长的意义。

3.**课程思政育人目标**

能够适应时代和国内教育发展需求，对儿童认识的发生、儿童的哲学、儿童的科学进行分析，初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。

**教学重点：**了解儿童的哲学

**教学难点：**领会儿童的科学及科学探索的个体成长的意义

**（五）儿童的道德（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）对道德概念的认识

（2）儿童道德的发生

（3）儿童的伦理学

**2.基本要求**

（1）了解道德观念及其进化。

（2）领会儿童道德的发生。

（3）领会儿童伦理学的道德范畴和性质。

3.**课程思政育人目标**

理解儿童道德的发生，建立科学的儿童道德观念。

**教学重点：**了解道德观念及其进化

**教学难点：**领会儿童伦理学的道德范畴和性质。

**（六）儿童的审美（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）本体之美与审美之美

（2）儿童的审美

（3）儿童的艺术

**2.基本要求**

（1）领会审美是把握世界的一种方式。

（2）识记本体之美与审美之美。

（3）领会审美是儿童的天性

（4）领会儿童都是艺术家。

**3. 课程思政育人目标**

尊重儿童的审美，尊重儿童的天性。

**教学重点：**了解儿童本体之美俞审美之美

**教学难点：**儿童都是艺术家，审美是儿童天性的启示

**（七）儿童精神现象的历史生成（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）儿童是历史之子

（2）精神的多层次性和多面性与儿童精神成长

（3）论“儿童是成人之父”

**2.基本要求**

（1）了解个体与类生物、精神发生的一致性。

（2）领会精神的多层次性和多面性和儿童精神成长。

（3）领会“儿童是成人之父”

**3. 课程思政育人目标**

领会“儿童是成人之父”的精神，向儿童学习。

**教学重点：**了解精神的多层次性和多面性和儿童精神成长。

**教学难点：**掌握儿童体与类生物、精神发生的一致性。

**（八）儿童精神现象的永恒魅力（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.教学内容**

（1）儿童是“探索者”和“思想家”

（2）儿童是成人之师

（3）儿童是爱的源泉

（4）永恒的童年，永恒的童心

**2.基本要求**

（1）理解儿童是成人之师。

（2）知道儿童是爱的源泉

（3）识记童年原型

**3. 课程思政育人目标**

了解关爱的意义，尊重童年和儿童的爱，学会关爱儿童。

**教学重点：**识记童年原型

**教学难点：**理解儿童是成人之师

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **教学内容** | **支撑的课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **讲授学时** | | **实验**  **学时** |
| 1 | 绪论 | 目标1 | 2-2 | 2 | |  |
| 2 | 儿童观 | 目标1、2 | 2-2、3-1 | 4 | |  |
| 3 | 儿童精神成长 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、7-3 | 6 | |  |
| 4 | 儿童的认识 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、7-3 | 4 | |  |
| 5 | 儿童的道德 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、7-3 | 6 | |  |
| 6 | 儿童的审美 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、7-3 | 6 | |  |
| 7 | 儿童精神现象的历史生成 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、7-3 | 4 | |  |
| 8 | 儿童精神现象的永恒魅力 | 目标1、2、3 | 2-2、3-1、7-3 | 2 | |  |
| 合计 | | | | | 32 |  |

**四、课程实施**

（一）结合国内当下儿童哲学观点和国外前沿儿童哲学研究动态，合理应用信息技术，及时补充儿童哲学相关理论知识，拓宽学生知识视野。

（二）加强课程实践教学，利用理论指导实践活动，学会从实践中发现问题、分析问题和解决问题。

（三）采用小组合作学习方式，以学生为中心，以问题为导向，引发学生自主探究合作学习，培养学生独立思考的能力，鼓励学生积极参与小组合作学习，解决实践问题。

**主要教学环节的质量要求如表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **主要教学环节** | | **质量要求** |
| 1 | 备课 | （1）掌握课程教学大纲内容，严格按照教学大纲要求进行课程教学内容的组织。  （2）悉心了解学生的现有水平和最新发展区水平，深透钻研教材内容，广泛阅读相关文献资料，精心选择教学方法、组织形式和教学手段，认真编写授课计划。授课教案内容包括章节标题、教学目标、教学准备、教学方法、课堂类型、时间分配、授课内容、课后作业、教学效果分析等方面。 |
| 2 | 讲授 | （1）教师仪表端庄，情绪情感要饱满；  （2）教学准备充分，熟悉教学内容；  （3）教学内容充实，不断充实最新研究成果；  （4）严格执行计划，教学进度适宜；  （5）课堂教学信息充分，注重理论联系实际；  （6）注重启发学生思维，培养学生的教学能力；  （7）面向全体基础上因材施教，灵活运用多种教学方法；  （8）教学语言规范，为学生教育教学做好表率；  （9）教学条理清楚，教学思路逻辑严密；  （10）充分运用现代化教学手段，教学技术熟练；  （11）课堂教学要重点突出，难点突破；  （12）注重师生互动，形成良好的课堂氛围。 |
| 3 | 作业布置与批改 | 学生必须完成规定数量的作业，作业必须达到以下基本要求：  （1）按时按量完成作业，不缺交，不抄袭。  （2）书写规范、教学设计方案格式规范、清晰。  （3）教学设计理念先进，教学目标适宜，教学方法灵活，教学组织形式多样、教学过程紧凑，教学准备充分。  教师批改和讲评作业要求如下：  （1）学生的作业要按时全部批改，并及时进行讲评。  （2）教师批改和讲评作业要认真、细致，按百分制评定成绩并写明日期。  （3）学生作业平均成绩应作为本课程总评成绩中平时成绩的重要组成部分。 |
| 4 | 课外答疑 | 为了解学生的学习情况，帮助学生更好地理解和消化所学知识、改进学习方法和思维方式，培养其独立的教学设计能力、教学组织指导能力、教学反思与评价能力，任课教师需每周安排一定时间进行课外答疑与辅导。 |
| 5 | 成绩考核 | 本课程考核的方式为开卷笔试。考试采取教考分离，监考由学院统一安排。有下列情况之一者，总评成绩为不及格：  （1）缺交作业次数达1/3以上者。  （2）缺课次数达本学期总授课学时的1/3以上者。 |

**五、课程考核**

（一）课程考核包括期末考试、平时及作业考核和实践考核等，期末考试采用开卷笔试方式。

（二）课程总评成绩=平时成绩×40% +期末考试成绩×60%。

**具体内容和比例如表所示：**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **成绩组成** | **考核/**  **评价环节** | **权重** | **考核/评价细则** | **课程**  **目标** | **考核**  **内容** | **对应的毕业要求指标点** |
| 平时成绩 | 课堂考勤及  平时作业 | 40% | 其中课堂考勤占20%，平时作业占80%。  课堂考勤：病假和事假一次扣5分，无故缺席一次扣10分，无故缺席累积达5次以上（不含5次）取消课程成绩。  平时作业：课后完成3次作业，主要考核学生对每节课知识点的复习、理解和掌握程度，计算全部作业的平均成绩。 | 课程目标1课程目标2  课程目标3 | 儿童哲学的内涵、儿童观、马修斯的儿童哲学、儿童道德发展是如何发展与提升等 | 3-1、4-4、  7-3 |
| 期末考试 | 期末考试  卷面成绩 | 60% | 开卷题型包括填空题、简答题、判断题、材料分析题、论述题和教学活动设计等，以卷面成绩的60%计入课程总成绩。其中考核学前儿童科学教育基本理论型题目占30%，考核学生运用基本理论知识进行案例分析能力型题目占30%；考核学生学前儿童科学教育活动设计与评价能力型题目占40%。 | 课程目标1  课程目标2课程目标3 | 儿童哲学相关理论知识；  儿童哲学理论知识的运用； | 3-1、4-4、7-3 |

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 40% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业1 | 30% |
| 课程目标2 | 40% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业2 | 30% |
| 课程目标3 | 20% | 考试 | 70% | 100% |
| 作业3 | 30% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

**（一）持续改进**

本课程根据学生作业、课堂讨论、模拟教学、说课、平时考核情况和学生、教学督导等的反馈，及时对教学中的不足之处进行改进，并在下一轮课程教学中整改完善，确保相应毕业要求指标点达成。

**（二）参考书目及学习资料**

1．教材

娄立志.儿童教育哲学.上海：华东师范大学出版社.2014.

2．教学参考书

詹栋梁.儿童哲学.北京：广东教育出版社.2005.

刘晓东.儿童精神哲学.南京：南京师范大学出版社.2004.

刘晓东.儿童教育新论.南京：江苏教育出版社.2009.

执笔人：孙晓轲

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 保教感知课程教学大纲

**（Knowledge of Childcare）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402084

**学 分：**1

**学 时：**2周

**先修课程：**专业导论与职业发展

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**张永英主编．学前教育见习与实习指南．第一版．北京：高等教育出版社，2021年

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门实践环节课程。本课程旨在引导学生初步了解幼儿园的总体特点，了解幼儿教师和幼儿的一日活动安排，建立对学前教育专业的感性认识，培养专业情感。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

课程目标1: 初步建立成为一名幼儿园教师的意识，尝试在实践中将师德认知内化为师德行为；初步认识幼儿教师职业的性质，培养对幼儿的情感，能够积极参与教育实践活动。

课程目标2: 能够在实践中尝试理解有关学前儿童保育学、学前儿童发展科学的基本理论，了解儿童的基本特点，熟悉幼儿园一日生活。

课程目标3: 能够在实践中了解班级常规管理工作，尝试与幼儿建立良好的师幼关系；关注幼儿的习惯养成，理解环境对幼儿发展的重要作用。

课程目标4: 在实践中尝试自主学习和自我管理，尝试反思实践中遇到的问题；能够与教师和幼儿进行良好的沟通和交流。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-4：能够将师德认识内化为师德认同，转化为师德行为，体现知行合一。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-1：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-3：积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏与教育活动、保育和班级管理的知识与方法。 |
| 毕业要求4.保教能力 | 4-4：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标3 | 毕业要求5.班级管理 | 5-1：掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 毕业要求6.综合育人 | 6-2：有立德树人的意识，熟悉幼儿社会性以及情绪情感发展的特点和规律，注重培育幼儿良好意志品质和行为习惯，帮助幼儿获得更多的积极情感体验。 |
| 课程目标4 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 毕业要求8.沟通合作 | 8-1：认同团队协作的价值,掌握沟通、交流、合作的基本技能,积极参与学习共同体的构建,具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）幼儿园基本概况（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标3）**

**1．内容：**

（1）熟悉幼儿园基本情况

（2）熟悉所在班级基本情况

**2.要求：**

（1）了解幼儿园性质。

（2）学会观察记录幼儿园的物质环境。

（3）学会观察记录幼儿园的精神环境。

（4）知道幼儿园的园内各功能室的使用情况。

**3.课程思政育人目标**

树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”，形成良好的教育情怀，坚定教育信仰，明确幼儿教师的职业特点和内涵，立志做合格的幼儿教师。

**（二）幼儿园的一日活动（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.内容：**

（1）熟悉幼儿园一日活动基本环节

（2）知道教师的基本工作职责

**2.要求：**

（1）知道入园晨检、早操、集体活动、区域游戏活动、进餐、午睡、盥洗等环节的基本流程。

（2）能够尝试参与班级老师组织幼儿开展的日常活动。

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家教育方针；自觉爱国守法，依法履行教师职责权利；将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，在幼儿园实践中，积极配合带班老师做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（三）幼儿的成长发展（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3）**

**1.内容：**

（1）熟悉班级幼儿基本情况

（2）了解幼儿的年龄阶段发展水平

（3）学习观察幼儿的基本方法

**2.要求：**

（1）知道所在班级幼儿的年龄、人数等基本情况

（2）学会了解实践班级幼儿的年龄、身高、体重等基本情况。

（3）学会观察记录幼儿的语言和社会能力的行为表现。

**3.课程思政育人目标**

“以幼儿为本”，熟悉了解学前儿童的年龄发展规律，在幼儿园班级观察实践过程中产生强烈的专业认同感，具有为了培养全面发展的社会主义建设者和接班人投身学前教育事业的职业理想，愿意成为能服务于“让人民群众满意的学前教育”的优秀师资。

**（四）师幼互动情况（本模块学习，可以支撑课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）知道师幼互动的价值和意义

（2）掌握师幼互动的基本内容和方式

**2.要求：**

（1）学会主动与所在班级教师进行沟通

（2）学会主动与幼儿进行交流

（3）尝试反思师幼互动的中存在的问题

**3.课程思政育人目标**

热爱学前教育事业，具有职业理想，践行社会主义核心价值观，履行幼儿教师职业道德规范，依法执教。在幼儿园师幼互动中能够尊重幼儿人格，富有爱心、责任心、耐心、细心和恒心，努力成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **时间分配（天）** |
| 1 | 幼儿园基本情况 | 目标1、3 | 1-3、1-4、2-1、2-2、2-3、5-1、5-2、5-3、6-1、6-2、6-3 | 1 |
| 2 | 幼儿园的一日活动 | 目标2、3 | 3-2、3-3、3-4、4-1、4-2、4-3、4-4、5-1、5-2、5-3、6-1、6-2、6-3 | 4 |
| 3 | 幼儿的成长发展 | 目标2、3 | 3-2、3-3、3-4、4-1、4-2、4-3、4-4、5-1、5-2、5-3、6-1、6-2、6-3 | 4 |
| 4 | 师幼互动情况 | 目标3、4 | 5-1、5-2、5-3、6-1、6-2、6-3、7-1、7-2、7-3、8-1、8-2 | 1 |
| 合计：两周 | | | | 10 |

**四、课程实施**

（一）领导与组织

学院成立教育实践工作领导小组，分管院长任组长，教学秘书、班导师、辅导员及教材教法老师为成员，负责具体组织、指导工作。

（二）需要实践单位协助安排的工作

1．安排学生岗位，确定指导教师。

2．对学生生进行幼儿园概况的介绍和熟悉工作。

3．根据幼儿园的规章制度和我院实践工作的安排，对学生进行严格管理，同时关心学生的生活、健康和安全，处理实践活动中出现的突发事件。

（三）学生实践要求

1．文明礼貌，为人师表，爱护幼儿，尊重实践单位的师生员工，积极协助实践单位教师做力所能及的工作。

2．同学之间团结友爱，注意安全。学生组长负责与实践单位领导的联系以及实践活动的组织、考勤工作。

4．认真完成各项实践任务：

完成填写“幼儿园概况记录”、“幼儿一日活动安排记录”、“幼儿活动室布局图”、“幼儿生长发育情况调查表”；完成一份教育实践总结报告1500-3000字。

**五、课程考核**

（一）总评成绩=平时表现20%+实践作业60%+教育实践总结报告20%。

（二）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 平时表现 | 40% | 100% |
| 实践作业 | 40% |
| 总结报告 | 20% |
| 课程目标2 | 30% | 平时表现 | 50% | 100% |
| 实践作业 | 40% |
| 总结报告 | 10% |
| 课程目标3 | 30% | 平时表现 | 50% | 100% |
| 实践作业 | 40% |
| 总结报告 | 10% |
| 课程目标4 | 20% | 平时表现 | 40% | 100% |
| 实践作业 | 40% |
| 总结报告 | 20% |
| 课程目标权重合计 | 100% | | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、课程参考书**

[1]教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[2]李季湄，冯晓霞.《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

[3]卢伟、李敏主编.《反思性实践：学前教育见习实习指南》.北京：北京师范大学出版社.2015.

[4]段作章、魏本亚主编．基于“标准”的教育见习与实习．第一版．北京：高等教育出版社，2018年.

[5]侯丽敏主编．幼儿保育与教育学．第一版．北京：北京师范大学出版社，2018年.

执笔人：周晓飞

审定人：张志欣

审批人：崔涛

批准时间：2023年08月30日

教育见习II课程教学大纲

**（Education Probation II）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402057

**学 分：**1

**学 时：**2周

**先修课程：**专业导论与职业发展，学前儿童保育学，学前儿童发展科学，中外学前教育史，学前教育原理，教育见习I

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《反思性实践：学前教育见习实习指南》，卢伟、李敏主编，北京：北京师范大学出版社，2015年

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门集中实践环节课程。本课程旨在引导学生学习运用观察法、谈话法，进一步了解各年龄段幼儿的身心发展水平和特点，掌握与幼儿及其家长的沟通技能。通过学习，学生能巩固自己的专业思想，深入理解所学的专业理论，练习运用所学的专业技能，全面获得实践性知识，提升学生的实践综合能力。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

课程目标1: 树立成为一名幼儿园教师的理想，领会并认同师德理念，能够将师德认识内化为师德认同，并在实践中转化为师德行为；理解幼儿教师职业的性质，热爱幼儿的独特生命，平等对待每一个幼儿，并能够在教育实践获得积极的情感。

课程目标2: 能够在实践中尝试运用学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理等课程的基本理论，理解有关幼儿园课程、幼儿游戏与指导、幼儿教师职业道德、儿童行为观察等课程的知识；熟悉儿童身心发展的规律和特点，熟悉幼儿园环境创设、一日生活和五大领域的基本知识。

课程目标3: 能够在实践中灵活运用弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等基本技能，尝试参与创设和利用幼儿园环境，尝试引导幼儿开展游戏活动，尝试设计幼儿园集体活动和区域游戏活动，能较为细致地观察幼儿的行为表现，并尝试进行分析与反思。

课程目标4: 能够在实践中参与班级常规管理工作，关注幼儿的个体差异；尝试利用多种教育资源开展班级教育活动，能够帮助幼儿建立良好的同伴关系；熟悉不同年龄儿童的身心发展特点，关注有特殊需要的儿童，能够针对幼儿的发展需要选择相应的教育策略，帮助幼儿获得积极的情感体验；理解园所文化环境对幼儿发展的重要价值。

课程目标5: 能够积极实践中遇到的问题，并在此基础上主动查阅相关文献资料，形成专业发展的意识，具有批判精神；掌握沟通、交流、合作的基本技能，尝试运用创新思维解决实践问题。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-4【师德行为规范】：能够将师德认识内化为师德认同，转化为师德行为，体现知行合一。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-1【职业认识清晰】：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 2-3【职业情感积极】：积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3【专业知识系统】：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏与教育活动、保育和班级管理的知识与方法。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标4 | 毕业要求5.班级管理 | 5-1【擅长班级管理】：掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 毕业要求6.综合育人 | 6-2【关注品行培养】：有立德树人的意识，熟悉幼儿社会性以及情绪情感发展的特点和规律，注重培育幼儿良好意志品质和行为习惯，帮助幼儿获得更多的积极情感体验。 |
| 课程目标5 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）幼儿园文化特色（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标4）**

**1．内容：**

（1）知道幼儿园的文化与特色

（2）熟悉所在班级的文化与特色

**2.要求：**

（1）知道幼儿园的办园理念、办园历史和办园特色。

（2）熟悉所在班级的特色活动和主题教育活动的开展情况。

（3）积极参与班级各类文化活动的组织与实施。

**3.课程思政育人目标**

树牢唯物主义世界观、科学发展观、社会主义核心价值观、生态文明理念和正确的儿童观和教育观，通过对幼儿园文化环境的观察分析，感受到环境育人、文化育人的意义和价值，积极参与班级的文化环境创设。

**（二）幼儿园集体教育活动（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）知道设计幼儿园集体教育活动的基本方法

（2）掌握组织幼儿开展集体教育活动的基本步骤

**2.要求：**

（1）能够尝试分辨集体教育活动的不同环节和教育方法。

（2）能够尝试独立设计一次集体教育活动。

**3.课程思政育人目标**

理解并认同我国《3-6岁儿童学习与发展指南》以及《幼儿园教育指导纲要》的精神。能够根据学前儿童身心发展特点，合理制定教育活动目标，选择适宜的教学内容和方法，尝试在教学活动的设计和组织中引领婴幼儿健康成长。

**（三）幼儿园区域游戏活动（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）知道幼儿园区域游戏活动的价值与意义

（2）掌握组织幼儿开展区域游戏活动的基本方法

**2.要求：**

（1）明确教师在幼儿园区域游戏活动指导中的角色和任务

（2）积极尝试组织幼儿开展区域游戏活动

（3）学会观察幼儿在区域游戏活动中的行为表现

**3.课程思政育人目标**

知道游戏是学前儿童的基本活动，理解区域游戏对于幼儿身心发展的重要价值，能够积极参与幼儿园区域游戏化活动的组织和指导；理解幼儿园课程游戏化的目的和任务；在引导幼儿开展游戏活动过程中，产生热爱学前教育事业和婴幼儿的情感。

**（四）幼儿的发展水平与需要（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）了解幼儿的个体差异和特殊需要

（2）掌握观察和评估幼儿行为表现的基本方法

**2.要求：**

（1）关注到班级每一位幼儿的个体差异和行为特点

（2）对于有特殊需要的儿童给予积极回应和帮助

（3）能够运用观察法、谈话法、作品分析法等方法，尝试评估幼儿在运动、语言、社会、认知方面的发展水平，认真撰写观察记录和反思，并尝试提出恰当的教育策略。

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，在幼儿园实践中处处“以幼儿为本”，尊重幼儿人格，理解幼儿的行为发展规律和特点，能够在师幼互动中富有爱心、责任心、耐心、细心和恒心，努力做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（五）家长工作（本模块学习，可以支撑课程目标4、课程目标5）**

**1.内容：**

（1）知道幼儿园家长工作的作用和价值

（2）熟悉家长工作的基本内容

**2.要求：**

（1）尝试与个别幼儿家长进行深入沟通，了解家庭教育背景、家长的教育风格及家长的教育态度。

（2） 能够结合幼儿的在园行为与家长进行交流，了解家长在家庭教育中的困惑和难点，并尝试为家长提供相应的帮助。

**3.课程思政育人目标**

履行幼儿教师职业道德规范，依法执教。涵养家国情怀，树立正确的世界观、人生观、价值观，正确理解家庭和社区在幼儿园教育中的价值和作用，能够尝试与家庭和社区合作共育，做值得家长和幼儿信赖的好老师。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **时间分配（天）** |
| 1 | 幼儿园文化特色 | 目标1、4 | 1-4、2-1、2-3、5-1、6-2 | 1 |
| 2 | 幼儿园集体教育活动 | 目标2、3、4 | 3-3、4-4、5-1、6-2、 | 3 |
| 3 | 幼儿园区域游戏活动 | 目标2、3、4 | 3-3、4-4、5-1、6-2、 | 2 |
| 4 | 幼儿的发展水平与需要 | 目标2、3、4 | 3-3、4-4、5-1、6-2、 | 3 |
| 5 | 家长工作 | 目标4、5 | 5-1、6-2、7-3、8-1 | 1 |
| 合计：两周 | | | | 10 |

**四、课程实施**

（一）见习的领导和组织

学院成立教育见习工作领导小组，分管院长任组长，教学秘书、班导师、辅导员及教材教法老师为成员，负责具体组织、指导工作。

（二）需要见习单位协助安排的工作

1．安排见习生岗位，指派见习指导教师。

2．对见习生进行幼儿园概况的介绍和熟悉工作。

3．根据见习幼儿园的规章制度和我院见习工作的安排，对见习生进行严格管理，同时关心见习生的生活、健康和安全，处理见习活动中出现的突发事件。

4．切实做好见习学生的成绩评定。

（三）学生见习要求

1．遵守见习单位各项规章制度，不迟到，不早退，虚心接受见习单位领导、指导教师的指导。

2．文明礼貌，为人师表，爱护幼儿，尊重见习单位的师生员工，积极协助见习单位教师做力所能及的工作。

3．同学之间团结友爱，注意安全。见习组长负责与见习单位领导的联系以及见习活动的组织、考勤工作。

4．认真完成各项见习任务：

完成“幼儿运动能力发展观察记录表”、“幼儿语言能力观察表记录表” 、“幼儿社会交往观察表记录表”各五份；2份“幼儿作品分析”；根据“家庭教养方式访谈提纲”完成1-2份家长访谈；根据调查内容，以见习年级小组为单位，分工完成各项观察记录的调查报告及见习总结报告。

**五、课程考核**

（一）课程考核分三部分综合评定，包括教学工作见习成绩（占40%）、班主任工作见习成绩（占30%）、教育见习态度及调查报告（占30%）。最终见习成绩的评定转换为五级计分制（优秀、良好、中等、及格、不及格）。

（二）课程总评成绩=教学工作见习成绩×40% +班主任工作见习成绩×30%+教育见习态度及调查报告×30%。

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 10% | 教学工作 | 30% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 见习态度及调查报告 | 40% |
| 课程目标2 | 30% | 教学工作 | 50% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 见习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标3 | 30% | 教学工作 | 50% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 见习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标4 | 20% | 教学工作 | 20% | 100% |
| 班主任工作 | 60% |
| 见习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标5 | 10% | 教学工作 | 10% | 100% |
| 班主任工作 | 10% |
| 见习态度及调查报告 | 80% |
| 课程目标权重合计 | 100% | | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、课程参考书**

[1]教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[2]李季湄，冯晓霞.《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

[3]卢伟、李敏主编．反思性实践：学前教育见习实习指南．第一版．北京：北京师范大学出版社，2015年

[4]陈文涛、刘霄主编．教育实习的实践与创新．第一版．郑州：河南大学出版社，2015年

[5]时松编．幼儿园教育见习实习手册．第一版．上海：华东师范大学出版社，2015年

执笔人：程妍涛

审定人：李斌强

审批人：张志欣

批准时间：2023年8月30日

# 教育见习III课程教学大纲

**（Education Probation III）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402058

**学 分：**1

**学 时：**2周

**先修课程：**专业导论与职业发展，学前儿童保育学，学前儿童发展科学，中外学前教育史，学前教育原理，教育见习I，教育见习II

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《反思性实践：学前教育见习实习指南》，卢伟、李敏主编，北京：北京师范大学出版社，2015年

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门集中实践环节课程。本课程旨在引导学生学习运用观察法、谈话法，进一步了解各年龄段幼儿的身心发展水平和特点，掌握与幼儿及其家长的沟通技能。通过学习，学生能巩固自己的专业思想，深入理解所学的专业理论，练习运用所学的专业技能，全面获得实践性知识，提升学生的实践综合能力。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

课程目标1: 树立成为一名幼儿园教师的理想，领会并认同师德理念，能够将师德认识内化为师德认同，并在实践中转化为师德行为；理解幼儿教师职业的性质，热爱幼儿的独特生命，平等对待每一个幼儿，并能够在教育实践获得积极的情感。

课程目标2: 能够在实践中尝试运用学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育原理等课程的基本理论，理解有关幼儿园课程、幼儿游戏与指导、幼儿教师职业道德、儿童行为观察等课程的知识；熟悉儿童身心发展的规律和特点，熟悉幼儿园环境创设、一日生活和五大领域的基本知识。

课程目标3: 能够在实践中灵活运用弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等基本技能，尝试参与创设和利用幼儿园环境，尝试引导幼儿开展游戏活动，尝试设计幼儿园集体活动和区域游戏活动，能较为细致地观察幼儿的行为表现，并尝试进行分析与反思。

课程目标4: 能够在实践中参与班级常规管理工作，关注幼儿的个体差异；尝试利用多种教育资源开展班级教育活动，能够帮助幼儿建立良好的同伴关系；熟悉不同年龄儿童的身心发展特点，关注有特殊需要的儿童，能够针对幼儿的发展需要选择相应的教育策略，帮助幼儿获得积极的情感体验；理解园所文化环境对幼儿发展的重要价值。

课程目标5: 能够积极实践中遇到的问题，并在此基础上主动查阅相关文献资料，形成专业发展的意识，具有批判精神；掌握沟通、交流、合作的基本技能，尝试运用创新思维解决实践问题。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-4【师德行为规范】：能够将师德认识内化为师德认同，转化为师德行为，体现知行合一。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-1【职业认识清晰】：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 2-3【职业情感积极】：积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3【专业知识系统】：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏与教育活动、保育和班级管理的知识与方法。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标4 | 毕业要求5.班级管理 | 5-1【擅长班级管理】：掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 毕业要求6.综合育人 | 6-2【关注品行培养】：有立德树人的意识，熟悉幼儿社会性以及情绪情感发展的特点和规律，注重培育幼儿良好意志品质和行为习惯，帮助幼儿获得更多的积极情感体验。 |
| 课程目标5 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）幼儿园文化特色（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标4）**

**1．内容：**

（1）知道幼儿园的文化与特色

（2）熟悉所在班级的文化与特色

**2.要求：**

（1）知道幼儿园的办园理念、办园历史和办园特色。

（2）熟悉所在班级的特色活动和主题教育活动的开展情况。

（3）积极参与班级各类文化活动的组织与实施。

**3.课程思政育人目标**

树牢唯物主义世界观、科学发展观、社会主义核心价值观、生态文明理念和正确的儿童观和教育观，通过对幼儿园文化环境的观察分析，感受到环境育人、文化育人的意义和价值，积极参与班级的文化环境创设。

**（二）幼儿园集体教育活动（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）知道设计幼儿园集体教育活动的基本方法

（2）掌握组织幼儿开展集体教育活动的基本步骤

**2.要求：**

（1）能够尝试分辨集体教育活动的不同环节和教育方法。

（2）能够尝试独立设计一次集体教育活动。

**3.课程思政育人目标**

理解并认同我国《3-6岁儿童学习与发展指南》以及《幼儿园教育指导纲要》的精神。能够根据学前儿童身心发展特点，合理制定教育活动目标，选择适宜的教学内容和方法，尝试在教学活动的设计和组织中引领婴幼儿健康成长。

**（三）幼儿园区域游戏活动（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）知道幼儿园区域游戏活动的价值与意义

（2）掌握组织幼儿开展区域游戏活动的基本方法

**2.要求：**

（1）明确教师在幼儿园区域游戏活动指导中的角色和任务

（2）积极尝试组织幼儿开展区域游戏活动

（3）学会观察幼儿在区域游戏活动中的行为表现

**3.课程思政育人目标**

知道游戏是学前儿童的基本活动，理解区域游戏对于幼儿身心发展的重要价值，能够积极参与幼儿园区域游戏化活动的组织和指导；理解幼儿园课程游戏化的目的和任务；在引导幼儿开展游戏活动过程中，产生热爱学前教育事业和婴幼儿的情感。

**（四）幼儿的发展水平与需要（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）了解幼儿的个体差异和特殊需要

（2）掌握观察和评估幼儿行为表现的基本方法

**2.要求：**

（1）关注到班级每一位幼儿的个体差异和行为特点

（2）对于有特殊需要的儿童给予积极回应和帮助

（3）能够运用观察法、谈话法、作品分析法等方法，尝试评估幼儿在运动、语言、社会、认知方面的发展水平，认真撰写观察记录和反思，并尝试提出恰当的教育策略。

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，在幼儿园实践中处处“以幼儿为本”，尊重幼儿人格，理解幼儿的行为发展规律和特点，能够在师幼互动中富有爱心、责任心、耐心、细心和恒心，努力做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（五）家长工作（本模块学习，可以支撑课程目标4、课程目标5）**

**1.内容：**

（1）知道幼儿园家长工作的作用和价值

（2）熟悉家长工作的基本内容

**2.要求：**

（1）尝试与个别幼儿家长进行深入沟通，了解家庭教育背景、家长的教育风格及家长的教育态度。

（2） 能够结合幼儿的在园行为与家长进行交流，了解家长在家庭教育中的困惑和难点，并尝试为家长提供相应的帮助。

**3.课程思政育人目标**

履行幼儿教师职业道德规范，依法执教。涵养家国情怀，树立正确的世界观、人生观、价值观，正确理解家庭和社区在幼儿园教育中的价值和作用，能够尝试与家庭和社区合作共育，做值得家长和幼儿信赖的好老师。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **时间分配（天）** |
| 1 | 幼儿园文化特色 | 目标1、4 | 1-4、2-1、2-3、5-1、6-2 | 1 |
| 2 | 幼儿园集体教育活动 | 目标2、3、4 | 3-3、4-4、5-1、6-2、 | 3 |
| 3 | 幼儿园区域游戏活动 | 目标2、3、4 | 3-3、4-4、5-1、6-2、 | 2 |
| 4 | 幼儿的发展水平与需要 | 目标2、3、4 | 3-3、4-4、5-1、6-2、 | 3 |
| 5 | 家长工作 | 目标4、5 | 5-1、6-2、7-3、8-1 | 1 |
| 合计：两周 | | | | 10 |

**四、课程实施**

（一）见习的领导和组织

学院成立教育见习工作领导小组，分管院长任组长，教学秘书、班导师、辅导员及教材教法老师为成员，负责具体组织、指导工作。

（二）需要见习单位协助安排的工作

1．安排见习生岗位，指派见习指导教师。

2．对见习生进行幼儿园概况的介绍和熟悉工作。

3．根据见习幼儿园的规章制度和我院见习工作的安排，对见习生进行严格管理，同时关心见习生的生活、健康和安全，处理见习活动中出现的突发事件。

4．切实做好见习学生的成绩评定。

（三）学生见习要求

1．遵守见习单位各项规章制度，不迟到，不早退，虚心接受见习单位领导、指导教师的指导。

2．文明礼貌，为人师表，爱护幼儿，尊重见习单位的师生员工，积极协助见习单位教师做力所能及的工作。

3．同学之间团结友爱，注意安全。见习组长负责与见习单位领导的联系以及见习活动的组织、考勤工作。

4．认真完成各项见习任务：

完成“幼儿运动能力发展观察记录表”、“幼儿语言能力观察表记录表” 、“幼儿社会交往观察表记录表”各五份；2份“幼儿作品分析”；根据“家庭教养方式访谈提纲”完成1-2份家长访谈；根据调查内容，以见习年级小组为单位，分工完成各项观察记录的调查报告及见习总结报告。

**五、课程考核**

（一）课程考核分三部分综合评定，包括教学工作见习成绩（占40%）、班主任工作见习成绩（占30%）、教育见习态度及调查报告（占30%）。最终见习成绩的评定转换为五级计分制（优秀、良好、中等、及格、不及格）。

（二）课程总评成绩=教学工作见习成绩×40% +班主任工作见习成绩×30%+教育见习态度及调查报告×30%。

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 10% | 教学工作 | 30% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 见习态度及调查报告 | 40% |
| 课程目标2 | 30% | 教学工作 | 50% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 见习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标3 | 30% | 教学工作 | 50% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 见习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标4 | 20% | 教学工作 | 20% | 100% |
| 班主任工作 | 60% |
| 见习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标5 | 10% | 教学工作 | 10% | 100% |
| 班主任工作 | 10% |
| 见习态度及调查报告 | 80% |
| 课程目标权重合计 | 100% | | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、课程参考书**

[1]教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[2]李季湄，冯晓霞.《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

[3]卢伟、李敏主编．反思性实践：学前教育见习实习指南．第一版．北京：北京师范大学出版社，2015年

[4]陈文涛、刘霄主编．教育实习的实践与创新．第一版．郑州：河南大学出版社，2015年

[5]时松编．幼儿园教育见习实习手册．第一版．上海：华东师范大学出版社，2015年

执笔人：程妍涛

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 教育见习IV课程教学大纲

**（Education Probation IV）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402059

**学 分：**1

**学 时：**2周

**先修课程：**专业导论与职业发展，学前儿童保育学，学前儿童发展科学，中外学前教育史，学前教育原理，幼儿园课程、幼儿游戏与指导（Q），儿童行为观察，学前儿童语言教育（Q），教育见习I，教育见习II，教育见习III

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《反思性实践：学前教育见习实习指南》，卢伟、李敏主编，北京：北京师范大学出版社，2015年

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门集中实践环节课程。本课程旨在引导学生巩固学前教育基础理论知识，熟悉各年龄段幼儿的身心发展水平和特点，灵活运用多种教育技能和方法进行教育活动设计和组织。通过学习，学生能树立正确的职业理想信念，建立专业理论与专业技能之间的联系，进一步提升学生从事学前教育活动的专业素养、基本技能和综合能力。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

课程目标1: 巩固成为一名幼儿园教师的职业理想，领会将师德理念践行为师德行为；能够清晰地认识幼儿教师职业的性质，认同教师工作的意义，热爱和尊重每一个幼儿，能够在教育实践获得一定的成就体验。

课程目标2: 能够在实践中综合运用多种教师基本技能，科学地利用环境， 掌握幼儿园游戏与教育活动以及各领域教育活动的设计与组织过程。

课程目标3: 能够在实践中运用有关儿童行为观察、学前儿童发展科学等课程的思想方法与策略，在细致观察幼儿行为的基础上不断反思，并尝试改进教育方法和策略。

课程目标4: 能够掌握班级常规管理工作的基本流程，充分利用多种教育资源营造良好的班级氛围，能够与幼儿建立积极互动的师幼关系；能够根据不同年龄儿童的身心发展特点，以及个别儿童的特殊需要，尝试采用相应的教育方法，综合利用多种教育资源促进儿童积极情感体验的获得。

课程目标5: 能够在教育实践中从不同角度对幼儿行为进行思考和分析，并积极构建学习共同体，并将教育实践经验与校内外创新创业活动有机结合。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-4【师德行为规范】：能够将师德认识内化为师德认同，转化为师德行为，体现知行合一。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-1【职业认识清晰】：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-3【职业情感积极】：积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3【专业知识系统】：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏与教育活动、保育和班级管理的知识与方法。 |
| 课程目标3 | 毕业要求4.保教能力 | 4-4【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 课程目标4 | 毕业要求5.班级管理 | 5-1【擅长班级管理】：掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 毕业要求6.综合育人 | 6-2【关注品行培养】：有立德树人的意识，熟悉幼儿社会性以及情绪情感发展的特点和规律，注重培育幼儿良好意志品质和行为习惯，帮助幼儿获得更多的积极情感体验。 |
| 课程目标5 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）幼儿教师职业道德（本模块学习，可以支撑课程目标1）**

**1．内容：**

（1）理解幼儿教师职业道德规范

（2）熟悉学前教育政策法规

**2.要求：**

（1）能够在教育活动中切实践行幼儿教师职业道德规范。

（2）能够运用学前教育相关政策法规，分析与反思幼儿园实践教育活动。

**3.课程思政育人目标**

树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”，形成良好的教育情怀、坚定的教育信仰，树立投身学前教育事业的职业理想，立志成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师，肩负起民族复兴的时代重任。

**（二）幼儿游戏设计与指导（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）理解幼儿园游戏环境创设的基本理念。

（2）掌握组织和指导幼儿开展游戏活动的基本方法和步骤。

**2.要求：**

（1）能够尝试运用游戏环境创设的方法参与创设班级游戏区域环境。

（2）能够独立撰写幼儿游戏活动设计方案，并组织1-2次幼儿游戏活动。

**3.课程思政育人目标**

理解并认同游戏是学前儿童的基本活动，深刻理解游戏活动对于幼儿身心发展的重要价值，能够运用所学知识尝试设计并组织幼儿开展游戏活动；树立环境育人的理念，在积极参与班级游戏环境创设的过程中，增强对学前教育事业和婴幼儿的热爱之情。

**（三）幼儿园教学活动观摩与反思（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标5）**

**1.内容：**

（1）理解幼儿园教学活动的价值与意义。

（2）掌握幼儿园教学活动的观摩记录与评价方法。

（3）掌握设计与组织五大领域教学活动的基本方法和步骤。

**2.要求：**

（1）能够运用所学的相关理论，仔细观摩和客观评价幼儿园教学活动的开展过程、教师行为以及幼儿行为。

（2）能够独立设计1-2个领域的教学活动方案，尝试完整地组织1次集体教学活动，并进行自我反思和评价。

**3.课程思政育人目标**

理解并认同我国《3-6岁儿童学习与发展指南》以及《幼儿园教育指导纲要》的精神。能够根据学前儿童身心发展特点，合理制定教育活动目标，选择适宜的教学内容和方法，尝试在教学活动的设计和组织中引领婴幼儿健康成长。

**（四）儿童行为观察与分析（本模块学习，可以支撑课程目标2、课程目标3、课程目标5）**

**1.内容：**

（1）理解儿童行为观察的理论价值与意义。

（2）掌握儿童行为观察与分析的基本理念与方法。

（2）掌握儿童发展评估及干预的基本策略

**2.要求：**

（1）能够运用儿童行为观察的基本方法，撰写较为详细的行为观察记录，并结合相关理论深入分析儿童的个体差异和行为特点。

（2）能够综合评估儿童的发展水平，并尝试针对个别有特殊需要的儿童，设计相应的教育干预计划和方案。

**3.课程思政育人目标**

具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，在幼儿园实践中处处“以幼儿为本”，尊重幼儿人格，理解幼儿的行为发展规律和特点，能够在师幼互动中富有爱心、责任心、耐心、细心和恒心，努力做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（五）幼儿园家园合作活动（本模块学习，可以支撑课程目标5）**

**1.内容：**

（1）理解家园合作活动的价值和意义。

（2）掌握家园合作活动开展的基本方法和步骤。

**2.要求：**

（1）能够客观观察和记录幼儿园家园合作活动，并对活动开展的效果和其中存在的问题进行反思与评价。

（2）能够独立设计1-2次家园合作活动。

**3.课程思政育人目标**

履行幼儿教师职业道德规范，依法执教。涵养家国情怀，树立正确的世界观、人生观、价值观，正确理解家庭和社区在幼儿园教育中的价值和作用，能够尝试与家庭和社区合作共育，做值得家长和幼儿信赖的好老师。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **时间分配（天）** |
| 1 | 幼儿教师职业道德 | 目标1 | 1-4、2-1、2-3 | 1 |
| 2 | 幼儿游戏设计与指导 | 目标2、3、4 | 3-3、4-4、5-1、6-2 | 3 |
| 3 | 幼儿园教学活动观摩与反思 | 目标2、3、5 | 3-3、4-4、7-3、8-1 | 2 |
| 4 | 儿童行为观察与分析 | 目标2、3、5 | 3-3、4-4、7-3、8-1 | 3 |
| 5 | 幼儿园家园合作活动 | 目标5 | 7-3、8-1 | 1 |
| 合计：两周 | | | | 10 |

**四、课程实施**

（一）见习的领导和组织

学院成立教育见习工作领导小组，分管院长任组长，教学秘书、班导师、辅导员及教材教法老师为成员，负责具体组织、指导工作。

（二）需要见习单位协助安排的工作

1．安排见习生岗位，指派见习指导教师。

2．对见习生进行幼儿园概况的介绍和熟悉工作。

3．根据见习幼儿园的规章制度和我院见习工作的安排，对见习生进行严格管理，同时关心见习生的生活、健康和安全，处理见习活动中出现的突发事件。

4．切实做好见习学生的成绩评定。

（三）学生见习要求

1．遵守见习单位各项规章制度，不迟到，不早退，虚心接受见习单位领导、指导教师的指导。

2．文明礼貌，为人师表，爱护幼儿，尊重见习单位的师生员工，积极协助见习单位教师做力所能及的工作。

3．同学之间团结友爱，注意安全。见习组长负责与见习单位领导的联系以及见习活动的组织、考勤工作。

4．认真完成各项见习任务：

完成“幼儿园游戏活动区域观察记录表”、“儿童行为观察表记录表” 、“幼儿园教学活动观摩记录表”各五份；“幼儿游戏活动设计方案”和“幼儿园教学活动设计方案”各两份；“家园合作活动设计方案”1份；任选一个研究主题展开调查，可以个人或小组为单位，共同完成各项调查分析活动，撰写调查研究报告及见习总结报告。

**五、课程考核**

（一）课程考核分三部分综合评定，包括教学工作见习成绩（占40%）、班主任工作见习成绩（占30%）、教育见习态度及调查报告（占30%）。最终见习成绩的评定转换为五级计分制（优秀、良好、中等、及格、不及格）。

（二）课程总评成绩=教学工作见习成绩×40% +班主任工作见习成绩×30%+教育见习态度及调查报告×30%。

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 10% | 教学工作 | 30% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 见习态度及调查报告 | 40% |
| 课程目标2 | 30% | 教学工作 | 50% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 见习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标3 | 30% | 教学工作 | 50% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 见习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标4 | 20% | 教学工作 | 20% | 100% |
| 班主任工作 | 60% |
| 见习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标5 | 10% | 教学工作 | 10% | 100% |
| 班主任工作 | 10% |
| 见习态度及调查报告 | 80% |
| 课程目标权重合计 | 100% | | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、课程参考书**

[1]教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[2]李季湄，冯晓霞.《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

[3]卢伟、李敏主编．反思性实践：学前教育见习实习指南．第一版．北京：北京师范大学出版社，2015年

[4]陈文涛、刘霄主编．教育实习的实践与创新．第一版．郑州：河南大学出版社，2015年

[5]时松编．幼儿园教育见习实习手册．第一版．上海：华东师范大学出版社，2015年

执笔人：赵倩

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

# 教育实习I课程教学大纲

**（Education Internship I）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402060

**学 分：**2

**学 时：**4周

**先修课程：**专业导论与职业发展，学前儿童保育学，学前儿童发展科学，中外学前教育史，学前教育原理，幼儿园课程、幼儿游戏与指导（Q），儿童行为观察，五大领域教学法，教育见习等。

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《反思性实践：学前教育见习实习指南》，卢伟、李敏主编，北京：北京师范大学出版社，2015年

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门集中实践环节课程。本课程旨在引导学生通过较长时间的教育实践，积累相对完整、丰富的实践经验，将理论知识、教育技能与教育实践建立联系。通过见习，最终使学生强化专业理念、形成专业认知、提高专业技能。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

课程目标1: 逐渐树立“以儿童为本”的专业信念；培养形成爱心、耐心、细心等良好的心理品质；愿意从事与学前教育相关的各类职业。

课程目标2: 将已有的专业理论知识、教师职业技能与教育实践经验建立联系，提升自身的人文、科学与艺术素养；能够根据婴幼儿身心发展的规律和学习特点，尝试运用合理的教育方法策略，设计组织各类保教活动；逐渐具备观察、评价和反思的能力。

课程目标3: 具有批判精神，形成一定的反思意识和能力，能够尝试对实践中遇到的问题从不同角度进行分析和思考，并提出解决的建议和策略；逐渐形成终身学习的意识，了解学前教育改革发展的现状与趋势，能够进行职业发展规划。

课程目标4: 具有团队合作的意识，逐渐掌握沟通合作的技能，积极参与开展小组互助和团队合作学习。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-4【师德行为规范】: 能够将师德认识内化为师德认同，转化为师德行为，体现知行合一。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-1【职业认识清晰】：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-3【职业情感积极】: 积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3【专业知识系统】：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏等保教活动的知识与方法。 |
| 毕业要求4.保教能力 | 4-4【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 毕业要求5.班级管理 | 5-1【擅长班级管理】：掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 毕业要求6.综合育人 | 6-2【关注品行培养】: 有立德树人的意识，熟悉幼儿社会性以及情绪情感发展的特点和规律，注重培育幼儿良好意志品质和行为习惯，帮助幼儿获得更多的积极情感体验。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）幼儿园日常生活活动的组织（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1．内容：**

（1）知道幼儿园日常活动环节。

（2）掌握组织开展日常活动的步骤。

**2.要求：**

（1）能够熟悉了解幼儿园各项日常活动环节。

（2）能够有效协助班级老师组织幼儿开展各项日常活动。

**3.课程思政育人目标**

理解并认同我国《3-6岁儿童学习与发展指南》以及《幼儿园教育指导纲要》的精神，具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，在幼儿园实践中处处“以幼儿为本”，努力做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（二）幼儿园集体教育活动的设计与组织（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.内容：**

（1）知道幼儿园集体教育活动的类型与内容。

（2）掌握设计幼儿园集体教育活动的方法和步骤。

**2.要求：**

（1）能够完整详细地观察记录幼儿园各类集体教育活动。

（2）能够设计并尝试组织2-3种类型的集体教育活动。

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家教育方针；自觉爱国守法，依法履行教师职责权利；将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。能够根据学前儿童身心发展特点，合理制定教育活动目标，选择适宜的教学内容和方法，尝试在教学活动的设计和组织中引领婴幼儿健康成长。

**（三）幼儿园区域游戏活动的设计与组织（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.内容：**

（1）知道幼儿园区域游戏活动的类型和内容。

（2）掌握设计与组织幼儿园区域游戏活动的方法步骤。

**2.要求：**

（1）能够完整详细地观察记录幼儿园区域游戏活动。

（2）能够设计并尝试组织2-3种类型的区域游戏活动。

**3.课程思政育人目标**

明确游戏是学前儿童的基本活动，树立主人翁精神，能够积极参与幼儿园课程游戏化改革；产生热爱学前教育事业和婴幼儿的情感，具有从事学前教育事业的责任感和使命感；树立从教光荣、立志从教的职业理想和信念，具有幼儿园课程游戏化的目的和意识。

**（四）幼儿园环境创设（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）指导幼儿园环境创设的基本理念。

（2）掌握幼儿园环境创设的基本方法和步骤。

**2.要求：**

（1）能够观察分析所在幼儿园和所在班级的环境创设特点。

（2）能够尝试进行1-2个班级主题活动区域的环境创设。

**3.课程思政育人目标**

树牢唯物主义世界观、科学发展观、社会主义核心价值观、生态文明理念和正确的儿童观和教育观，通过对幼儿园环境创设的观察分析，感受到环境育人的意义和价值，在区域环境创设中构建人与环境共存的世界观，重塑人与环境和谐共生的生态文明思想和社会责任意识。

**（五）幼儿园教研活动（本模块学习，可以支撑课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）了解幼儿园教研活动的内容。

（2）知道幼儿园教研活动的基本方法。

**2.要求：**

（1）参与幼儿园1-2种不同类型的教研活动。

（2）能够以个人或小组为单位，讨论选定1个主题并设计研究方案，小组分工合作完成调研活动。

**3.课程思政育人目标**

明确教育要“培养什么人、怎样培养人、为谁培养人”的问题；积极参与幼儿园的教育教研活动；尝试运用所学知识和批判性思维方法，客观分析幼儿园教育教学活动现状，在教研活动中提高对幼儿园教师职业认同。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **时间分配（天）** |
| 1 | 幼儿园日常生活活动的组织 | 目标1、2、3 | 1-4、2-1、2-3、3-3、4-4、5-1、6-2、7-3 | 5 |
| 2 | 幼儿园集体教育活动的设计与组织 | 目标1、2、3 | 1-4、2-1、2-3、3-3、4-4、5-1、6-2、7-3 | 5 |
| 3 | 幼儿园区域游戏活动的设计与组织 | 目标1、2、3 | 1-4、2-1、2-3、3-3、4-4、5-1、6-2、7-3 | 5 |
| 4 | 幼儿园环境创设 | 目标1、2、3、4 | 1-4、2-1、2-3、3-3、4-4、5-1、6-2、7-3、8-1 | 2 |
| 5 | 幼儿园教研活动 | 目标3、4 | 7-1、7-2、7-3、8-1 | 3 |
| 合计：四周 | | | | 30 |

**四、课程实施**

（一）实习的领导和组织

学院成立教育实习工作领导小组，分管院长任组长，教学秘书、班导师、辅导员及教材教法老师为成员，负责具体组织、指导工作。

（二）需要实习单位协助安排的工作

1．安排实习生岗位，指派实习指导教师。

2．对实习生进行幼儿园概况的介绍和熟悉工作。

3．根据实习幼儿园的规章制度和我院实习工作的安排，对实习生进行严格管理，同时关心实习生的生活、健康和安全，处理实习活动中出现的突发事件。

4．切实做好实习学生的成绩评定。

（三）学生实习要求

1．遵守实习单位各项规章制度，不迟到，不早退，虚心接受实习单位领导、指导教师的指导。

2．文明礼貌，为人师表，爱护幼儿，尊重实习单位的师生员工，积极协助实习单位教师做力所能及的工作。

3．同学之间团结友爱，注意安全。实习组长负责与实习单位领导的联系以及实习活动的组织、考勤工作。

4．认真完成各项实习任务：

完成“幼儿园日常活动观察记录表”、“幼儿园教学活动观摩记录表”、“幼儿园区域游戏活动观察记录表”各五份；“幼儿游戏活动设计方案”和“幼儿园教学活动设计方案”各三份；“幼儿园主题环境设计方案”2份；任选一个研究主题展开调查，可以个人或小组为单位，共同完成各项调查分析活动，撰写调查研究报告及实习总结报告。

**五、课程考核**

（一）课程考核分三部分综合评定，包括教学工作实习成绩（占40%）、班主任工作实习成绩（占30%）、教育实习态度及调查报告（占30%）。最终实习成绩的评定转换为五级计分制（优秀、良好、中等、及格、不及格）。

（二）课程总评成绩=教学工作实习成绩×40% +班主任工作实习成绩×30%+教育实习态度及调查报告×30%。

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 教学工作 | 30% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 实习态度及调查报告 | 40% |
| 课程目标2 | 50% | 教学工作 | 40% | 100% |
| 班主任工作 | 40% |
| 实习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标3 | 20% | 教学工作 | 30% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 实习态度及调查报告 | 40% |
| 课程目标4 | 10% | 教学工作 | 10% | 100% |
| 班主任工作 | 10% |
| 实习态度及调查报告 | 80% |
| 课程目标权重合计 | 100% | | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、课程参考书**

[1]教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[2]李季湄，冯晓霞.《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

[3]卢伟、李敏主编．反思性实践：学前教育见习实习指南．第一版．北京：北京师范大学出版社，2015年

[4]陈文涛、刘霄主编．教育实习的实践与创新．第一版．郑州：河南大学出版社，2015年

[5]时松编．幼儿园教育见习实习手册．第一版．上海：华东师范大学出版社，2015年

执笔人：杨晓岚

审定人：张建波

审批人：王 瑛

批准时间：2023年08月30日

**教育实习II课程教学大纲**

**（Education Internship II）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402061

**学 分：**2

**学 时：**4周

**先修课程：**专业导论与职业发展，学前儿童保育学，学前儿童发展科学，中外学前教育史，学前教育原理，幼儿园课程、幼儿游戏与指导（Q），儿童行为观察，五大领域教学法，教育见习，教育实习I等。

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《反思性实践：学前教育见习实习指南》，卢伟、李敏主编，北京：北京师范大学出版社，2015年

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门集中实践环节课程。本课程旨在引导学生通过长时间的教育实践，积累丰富的实践经验，建立理论知识与教育实践经验之间的有机整合，巩固从事学前教育事业的理想信念，能够为后续到学前教育相关机构独立开展顶岗实习工作做好准备。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

课程目标1: 树立“以儿童为本”的专业信念；热爱儿童，热爱学前教育事业；具有爱心、耐心、细心等良好的心理品质；愿意做婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

课程目标2: 巩固已有的专业理论知识，进一步提升人文、科学与艺术素养，能够根据婴幼儿身心发展的规律和学习特点，尝试运用多种教育资源和方法策略，设计组织保教活动和进行班级管理；具备观察、评价和反思的能力。

课程目标3: 具有反思意识，逐渐提升批判性思维能力，尝试运用创造性思维方法分析和解决实践问题；具有终身学习的意识与能力，关注和了解国内外学前教育改革与发展趋势。

课程目标4: 培养团队合作精神，提升自主学习、自我反思的意识与能力，具有专业发展意识；积极参与团队建设和家园沟通，有效地支持儿童的全面发展。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-4【师德行为规范】: 能够将师德认识内化为师德认同，转化为师德行为，体现知行合一。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-1【职业认识清晰】：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-3【职业情感积极】: 积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-3【专业知识系统】：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏等保教活动的知识与方法。 |
| 毕业要求4.保教能力 | 4-4【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 毕业要求5.班级管理 | 5-1【擅长班级管理】：掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 毕业要求6.综合育人 | 6-2【关注品行培养】: 有立德树人的意识，熟悉幼儿社会性以及情绪情感发展的特点和规律，注重培育幼儿良好意志品质和行为习惯，帮助幼儿获得更多的积极情感体验。 |
| 课程目标3 | 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标4 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）幼儿园日常生活活动的组织（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1．内容：**

（1）熟悉幼儿园日常活动环节。

（2）掌握组织幼儿有序开展日常活动的方法和策略。

**2.要求：**

（1）能够独立组织幼儿有序进行日常活动。

（2）能够与幼儿建立良好的师幼互动关系。

**3.课程思政育人目标**

深刻理解认同并努力践行我国《3-6岁儿童学习与发展指南》以及《幼儿园教育指导纲要》的精神，具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，在幼儿园实践中处处“以幼儿为本”，努力做好婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（二）幼儿园集体教育活动的设计与组织（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.内容：**

（1）掌握幼儿园集体教育活动设计与组织的方法。

（2）掌握幼儿园集体教育活动的反思与评价方法。

**2.要求：**

（1）能够尝试独立设计与组织五大领域集体教育活动各1次。

（2）能够在每次活动之后认真进行教育活动的反思与评价。

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家教育方针；自觉爱国守法，依法履行教师职责权利；将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。能够根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的教育活动目标，选择科学的教学活动设计和组织方法，在课程内容的整合中引领婴幼儿健康成长。

**（三）幼儿园区域游戏活动的设计与组织（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3）**

**1.内容：**

（1）掌握幼儿园区域游戏活动组织的基本方法。

（2）掌握幼儿园区域游戏活动的观察与反思能力。

**2.要求：**

（1）能够运用所学理论，参与设计与组织4-5次区域游戏活动。

（2）能够针对幼儿园各个区域游戏活动进行观察记录和反思，并尝试进行改进完善。

**3.课程思政育人目标**

明确游戏是学前儿童的基本活动，以主人翁精神积极参与幼儿园课程游戏化改革；产生热爱学前教育事业和婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感；树立从教光荣、立志从教的职业理想和信念，具有幼儿园课程游戏化的创新意识和能力。

**（四）家庭与社区教育（本模块学习，可以支撑课程目标1、课程目标2、课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）掌握开展家庭与社区教育的基本策略

（2）掌握运用家庭与社区资源开展主题教育活动的能力

**2.要求：**

（1）能够观察分析1-2个家庭与社区教育活动案例。

（2）能够根据家庭与社区资源设计1-2主题教育活动方案。

**3.课程思政育人目标**

树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”。涵养家国情怀，树立正确的世界观、人生观、价值观，能够发挥出家庭和社区在学前教育中的作用，立志与家庭和社区合作共育，完成民族复兴的时代重任。

**（五）幼儿园教研活动（本模块学习，可以支撑课程目标3、课程目标4）**

**1.内容：**

（1）知道幼儿园教研活动意义和价值。

（2）掌握幼儿园教研活动的思路和过程。

**2.要求：**

（1）积极参与幼儿园定期和不定期各类教育教研活动。

（2）能够自选1个感兴趣的研究主题设计详细的研究方案，并开展完整的调查研究活动。

**3.课程思政育人目标**

明确教育要“培养什么人、怎样培养人、为谁培养人”的问题；积极参与幼儿园的教育教研活动；善于反思，不断钻研，在教研活动中提高对幼儿园教师职业认同，增强从教意愿、责任感、使命感和职业荣耀感，愿意为学前教育事业奉献终身。

**教学内容与课程目标的对应关系及学时分配如下表所示：**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **支撑课程目标** | **支撑的毕业要求指标点** | **时间分配（天）** |
| 1 | 幼儿园日常生活活动的组织 | 目标1、2、3 | 1-4、2-1、2-3、3-3、4-4、5-1、6-2、7-3 | 3 |
| 2 | 幼儿园集体教育活动的设计与组织 | 目标1、2、3 | 1-4、2-1、2-3、3-3、4-4、5-1、6-2、7-3 | 5 |
| 3 | 幼儿园区域游戏活动的设计与组织 | 目标1、2、3 | 1-4、2-1、2-3、3-3、4-4、5-1、6-2、7-3 | 5 |
| 4 | 家庭与社区教育 | 目标1、2、3、4 | 1-4、2-1、2-3、3-3、4-4、5-1、6-2、7-3、8-1 | 2 |
| 5 | 幼儿园教研活动 | 目标3、4 | 7-1、7-2、7-3、8-1 | 5 |
| 合计：4周 | | | | 20 |

**四、课程实施**

（一）实习的领导和组织

学院成立教育实习工作领导小组，分管院长任组长，教学秘书、班导师、辅导员及教材教法老师为成员，负责具体组织、指导工作。

（二）需要实习单位协助安排的工作

1．安排实习生岗位，指派实习指导教师。

2．对实习生进行幼儿园概况的介绍和熟悉工作。

3．根据实习幼儿园的规章制度和我院实习工作的安排，对实习生进行严格管理，同时关心实习生的生活、健康和安全，处理实习活动中出现的突发事件。

4．切实做好实习学生的成绩评定。

（三）学生实习要求

1．遵守实习单位各项规章制度，不迟到，不早退，虚心接受实习单位领导、指导教师的指导。

2．文明礼貌，为人师表，爱护幼儿，尊重实习单位的师生员工，积极协助实习单位教师做力所能及的工作。

3．同学之间团结友爱，注意安全。实习组长负责与实习单位领导的联系以及实习活动的组织、考勤工作。

4．认真完成各项实习任务：

完成“幼儿园日常活动观察记录表”、“幼儿园教学活动观摩记录表”、“幼儿园区域游戏活动观察记录表”各五份；“幼儿游戏活动设计方案”和“幼儿园教学活动设计方案”各五份；“家园合作活动设计方案”1份；任选一个研究主题展开调查，可以个人或小组为单位，共同完成各项调查分析活动，撰写调查研究报告及实习总结报告。

**五、课程考核**

（一）课程考核分三部分综合评定，包括教学工作实习成绩（占40%）、班主任工作实习成绩（占30%）、教育实习态度及调查报告（占30%）。最终实习成绩的评定转换为五级计分制（优秀、良好、中等、及格、不及格）。

（二）课程总评成绩=教学工作实习成绩×40% +班主任工作实习成绩×30%+教育实习态度及调查报告×30%。

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 20% | 教学工作 | 30% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 实习态度及调查报告 | 40% |
| 课程目标2 | 50% | 教学工作 | 40% | 100% |
| 班主任工作 | 40% |
| 实习态度及调查报告 | 20% |
| 课程目标3 | 20% | 教学工作 | 30% | 100% |
| 班主任工作 | 30% |
| 实习态度及调查报告 | 40% |
| 课程目标4 | 10% | 教学工作 | 10% | 100% |
| 班主任工作 | 10% |
| 实习态度及调查报告 | 80% |
| 课程目标权重合计 | 100% | | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、课程参考书**

[1]教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[2]李季湄，冯晓霞.《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

[3]卢伟、李敏主编．反思性实践：学前教育见习实习指南．第一版．北京：北京师范大学出版社，2015年

[4]陈文涛、刘霄主编．教育实习的实践与创新．第一版．郑州：河南大学出版社，2015年

[5]时松编．幼儿园教育见习实习手册．第一版．上海：华东师范大学出版社，2015年

执笔人：杨晓岚

审定人：张志欣

审批人：崔涛

批准时间：2023年8月30日

# 毕业实习（顶岗）教学大纲

**（Graduation Practice）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402062

**学 分：**3

**学 时：**6周

**先修课程：**教育实习Ⅰ、Ⅱ等。

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**实习手册（自编）

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的集中实践性教学环节。本课程通过为学生提供毕业前的顶岗实习机会，在实习单位实践导师的直接指导与高校专业导师的远程督导下，使学生能在一定程度上独立开展幼儿园保教工作，发展教师实践智慧，巩固专业思想，进一步提高学前教育专业素养和教育教学本领。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

目标1.切身体会教育工作重要意义，增强作为人民教师的光荣感、责任感和使命感，激发教育热情。

目标2.熟悉并能在一定程度上独立开展幼儿教师的一日工作。

目标3.深化专业知识理解，提升技能应用水平，初步发展教育实践智慧。

目标4.培养自主学习能力、团结协作能力、批判反思能力等，促进学生终身学习与发展。

**课程目标与专业毕业要求的关系**

| **课程目标** | **毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| --- | --- | --- |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范：认同新时代中国特色社会主义思想，自觉践行社会主义核心价值观，忠诚党的教育事业；以幼儿为本，以师德为先，为人师表，教书育人；自觉依法执教，努力成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。 | 1-3：立志成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。 |
| 1-4: 能够将师德认识内化为师德认同，转化为师德行为，体现知行合一。 |
| 毕业要求2.教育情怀：具有从事学前教育工作的职业理想，认同幼儿园教师工作的意义和专业性，热爱学前教育事业；具有人文底蕴和科学精神；关爱幼儿，尊重幼儿人格，富有爱心、责任心，耐心和细心，愿意做幼儿健康成长的启蒙者和引路人。 | 2-1：清晰的认识幼儿教师职业的性质，认同幼儿教师工作的意义，具有从教意愿。 |
| 2-2：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 2-3: 积极参与各类教育实践，获得教师职业的积极情感与成就体验。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识：具有一定的人文、科学与艺术素养；理解和掌握幼儿身心发展规律和学习特点；理解和掌握学前教育学科基本知识、幼儿保育和教育知识，增进相关知识的联系与整合。 | 3-2: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 3-3：掌握幼儿园环境创设、一日生活安排、幼儿游戏与教育活动、保育和班级管理的知识与方法。 |
| 3-4: 掌握健康、社会、语言、科学、艺术五大领域的基础知识、思想方法与策略，并能注重知识的整合与迁移。 |
| 毕业要求4.保教能力：具备科学规划和组织一日生活、有效创设和利用环境资源的能力；具备全面设计和合理组织各类保教和游戏活动的能力；具备观察、评价和反思的能力。 | 4-1；具备弹、唱、说、跳、画，以及现代教育技术等多种教师基本技能。 |
| 4-2：具有科学创设与利用环境、合理安排和组织一日生活、支持与引导幼儿游戏活动的能力。 |
| 4-3: 具备计划与实施五大领域教育活动的能力，支持和促进幼儿主动学习。 |
| 4-4：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 毕业要求5.班级管理：掌握幼儿园班级管理的知识与方法；利用家长和社区等各种教育资源，积极开展家园合作；营造良好的班级氛围，帮助幼儿建立良好的社会关系。 | 5-1：掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 5-2：能够充分利用各种教育资源，营造尊重、平等、愉快、友爱的良好班级氛围。 |
| 5-3: 能够帮助幼儿建立良好的幼幼关系、师幼关系、亲子关系、家园关系。 |
| 课程目标3 | 毕业要求6.综合育人：熟悉并尊重幼儿社会性、情绪情感发展的特点和规律；有立德树人的意识，关注幼儿良好意志品质和行为习惯的培养；理解环境育人的价值，充分利用多种契机全面育人。 | 6-1：了解不同年龄、有特殊需要幼儿身心发展特点，并能理解幼儿在发展水平、速度与优势领域的个体差异，初步掌握对应的策略与方法。 |
| 6-2: 有立德树人的意识，熟悉幼儿社会性以及情绪情感发展的特点和规律，注重培育幼儿良好意志品质和行为习惯，帮助幼儿获得更多的积极情感体验。 |
| 6-3：树立环境育人的理念，理解并认同园所文化和一日生活对幼儿发展的价值，综合利用幼儿园、家庭和社区各种资源对幼儿进行全面教育。 |
| 毕业要求7.学会反思：能够主动了解国内外学前教育改革发展的趋势和前沿动态，具有终身学习与专业发展的意识；能够适应时代和国内外教育发展需求，进行职业生涯发展规划；具有一定的反思意识，能运用批判性思维对保教问题进行思考和分析。 | 7-1：能主动阅读国内外专业文献，积极参加专业交流学术活动，具有自主学习、自我管理的能力，具有终身学习与专业发展的意识。 |
| 7-2: 能够依据学前教育改革发展需要合理制定学习和职业生涯发展规划。 |
| 7-3：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标4 | 毕业要求8.沟通合作：能够积极参与学习共同体的构建；具有与他人交流合作的能力；掌握沟通合作技能，积极组织或参与开展小组互助和团队合作学习。 | 8-1：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |
| 8-2：具有参与校内外创新创业活动的体验，形成创新思维与意识。 |

**三、课程内容与要求**

**（一）幼儿一日生活活动安排（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、4）**

**1.实习内容：**

（1）熟悉幼儿一日生活安排。

（2）掌握教师组织幼儿一日活动的流程与方法。

**2.基本要求：**

在幼儿园实践导师指导下，独立组织幼儿一日活动不少于1天。

**3.课程思政育人目标**

深刻理解认同并努力践行我国《3-6岁儿童学习与发展指南》以及《幼儿园教育指导纲要》的精神，具有优良的爱国主义情怀和以爱为魂的高尚师德，在幼儿园实践中处处“以幼儿为本”，努力做好婴幼儿健康成长的启蒙者和引路人。

**（二）幼儿园教学活动设计与组织（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.实习内容：**

（1）学会五大领域教学活动的设计。

（2）掌握五大领域教学活动的实施本领。

**2.基本要求：**

（1）自主设计五大领域教学活动，各领域至少3个，上交活动设计总数不少于20个。

（2）独立组织五大领域教学活动，各领域至少1次，上交完整教学视频不少于3个。

**3.课程思政育人目标**

坚定政治方向，全面贯彻国家教育方针；自觉爱国守法，依法履行教师职责权利；将社会主义核心价值观内化为精神追求，外化为自觉行动。能够根据学前儿童身心发展特点，提出适宜的教育活动目标，选择科学的教学活动设计和组织方法，在课程内容的整合中引领婴幼儿健康成长。

**（三）幼儿园游戏活动设计与组织（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、3）**

**1.实习内容：**

（1）学会游戏活动设计。

（2）掌握游戏活动组织技能。

**2.基本要求：**

（1）自主设计游戏活动不少于10个。

（2）独立组织游戏活动至少5次，上交游戏活动开展视频不少于3个。

**3.课程思政育人目标**

明确游戏是学前儿童的基本活动，以主人翁精神积极参与幼儿园课程游戏化改革；产生热爱学前教育事业和婴幼儿的情感，增强从事学前教育事业的责任感和使命感；树立从教光荣、立志从教的职业理想和信念，具有幼儿园课程游戏化的创新意识和能力。

**（四）幼儿园环境创设与布置（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标2、4）**

**1.实习内容：**

（1）深化对于环境即课程的认知。

（2）熟悉并掌握环境创设与布置的常用技术。

**2.基本要求：**

完成幼儿园主题环境创设与布置至少3次，上交不同主题或内容的环境布置照片不少于20张。

**3.课程思政育人目标**

树牢唯物主义世界观、科学发展观、社会主义核心价值观、生态文明理念和正确的儿童观和教育观，通过对幼儿园环境创设的观察分析，感受到环境育人的意义和价值，在区域环境创设中构建人与环境共存的世界观，重塑人与环境和谐共生的生态文明思想和社会责任意识。

**（五）幼儿园家园合作工作（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标1、2、4）**

**1.实习内容：**

（1）熟悉家园合作的主要内容。

（2）初步掌握家园合作的一般技巧。

**2.基本要求：**

积极开展家园合作工作，上交家园合作过程案例不少于3个。

**3.课程思政育人目标**

树牢“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维护”。涵养家国情怀，树立正确的世界观、人生观、价值观，能够发挥出家庭和社区在学前教育中的作用，立志与家庭和社区合作共育，完成民族复兴的时代重任。

**（六）参与幼儿园教研活动（本模块各知识点的讲授与学习，可以支撑课程目标3、4）**

**1.实习内容：**

（1）观摩、参与幼儿园的教研活动

（2）自主开展幼儿园教研。

**2.基本要求：**

（1）积极参与幼儿园教研活动，上交教研活动记录不少于3篇。

（2）自主开展教育科学研究，上交不少于5000字的教育调查报告1篇。

**3.课程思政育人目标**

明确教育要“培养什么人、怎样培养人、为谁培养人”的问题；积极参与幼儿园的教育教研活动；尝试运用所学知识和批判性思维方法，客观分析幼儿园教育教学活动现状，在教研活动中提高对幼儿园教师职业认同。

**课程内容与课程目标的对应关系**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **课程内容** | **课程目标1** | **课程目标2** | **课程目标3** | **课程目标4** |
| 幼儿一日生活活动组织 | 🗸 | 🗸 |  | 🗸 |
| 幼儿园教学活动设计与组织 | 🗸 | 🗸 | 🗸 |  |
| 幼儿园游戏活动设计与组织 | 🗸 | 🗸 | 🗸 |  |
| 幼儿园环境创设与布置 |  | 🗸 |  | 🗸 |
| 幼儿园家园合作工作 | 🗸 | 🗸 |  | 🗸 |
| 参与幼儿园教研活动 |  |  | 🗸 | 🗸 |

**四、课程考核方式**

（一）课程考核方式为考查，综合考查学生以下三个方面的表现：1.保教实习表现（实习单位实践指导教师负责）；2.实习作业（高校专业指导教师负责）；3.教育调查报告（高校专业指导教师负责）。

（二）课程总评成绩=保教实习表现成绩×60% +实习作业成绩×30%+教育调查报告成绩×10%。

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **课程目标及权重** | | **考核方式及权重** | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 10% | 保教实习表现 | 100% | 100% |
| 课程目标2 | 50% | 保教实习表现 | 70% | 100% |
| 实习作业成绩 | 30% |
| 课程目标3 | 30% | 保教实习表现 | 60% | 100% |
| 实习作业成绩 | 40% |
| 课程目标4 | 10% | 保教实习表现 | 30% | 100% |
| 实习作业成绩 | 20% |
| 教育调查报告 | 50% |
| 课程目标权重合计 | 100% |  | | |

（四）课程目标达成度计算方法

课程各目标达成度均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要重修。课程目标总体达成度计算方法如下：



**五、课程参考书**

教育部基础教育司组织编写.《幼儿园教育指导纲要（试行）》解读.南京：江苏教育出版社.2002.

[李季湄](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%C0%EE%BC%BE%E4%D8&order=sort_xtime_desc)，[冯晓霞](http://search.dangdang.com/book/search_pub.php?category=01&key2=%B7%EB%CF%FE%CF%BC&order=sort_xtime_desc).《3-6岁儿童学习与发展指南》解读.北京：人民教育出版社.2013.

卢伟、李敏主编．反思性实践：学前教育见习实习指南．第一版．北京：北京师范大学出版社，2015.

陈文涛、刘霄主编．教育实习的实践与创新．第一版．郑州：河南大学出版社，2015.

时松编．幼儿园教育见习实习手册．第一版．上海：华东师范大学出版社，2015.

执笔人：周晓飞

审定人：杨晓岚

审批人：张志欣

批准时间：2023年08月30日

**毕业论文课程教学大纲**

**（Graduation Thesis）**

**一、课程概况**

**课程代码：**2402063

**学 分：**10

**学 时：**10周

**先修课程：**学前儿童发展科学、学前儿童保育学、学前教育原理、幼儿游戏与指导(Q)、学前教育研究方法、五大领域教学法等。

**适用专业：**学前教育

**建议教材：**《学位论文写作指导:选题·结构·技巧·示范》，于志刚，中国法制出版社，2013年。

**课程归口：**师范学院

**课程的性质与任务：**本课程是学前教育专业的一门集中实践课程。本课程旨在培养学生综合运用所学理论、知识去分析和解决问题的理性思维能力，培养学生初步的教育科研能力，检验学生在校学习期间的学习成果，使学生毕业以后尽快适应所从事的教育工作，成为适应学前教育改革与发展需要的合格师资。

对学生撰写毕业论文，应该高标准、严要求。其任务是：

1．培养学生综合运用能力。在毕业论文写作期间，让学生将所学理论、知识、技能与具体课题相结合，与社会实践相结合，使学生将大学学习期间的学习内容得到全面、系统的应用，并进一步得到巩固、充实和提高。

2. 培养学生实际工作能力，使学生通过独立调查研究、收集资料、数据处理、综合运用所学理论知识，联系实际，获取独立分析和解决教育实际问题的能力。

3. 培养学生严谨的科研作风，使学生具备初步的教育科研能力；培养学生分析问题和解决问题、独立工作的能力，使学生成为适应幼儿教育改革与发展需要的合格师资。

**二、课程目标**

**（一）课程具体目标**

课程目标1：认同和践行社会主义核心价值观，积极贯彻党的教育方针，明确成为一名幼儿教师的理想信念；能够较为清晰和准确地认识幼儿教师职业的性质，尊重和热爱幼儿。

课程目标2：能够借助人文、科学与艺术等多学科的基本素养知识，综合运用有关幼儿发展和学习、幼儿园环境创设、游戏与教育等基本理论与原理开展研究；能够基于对幼儿日常行为表现，以及对保教工作中现实需要的仔细观察进行反思；能够针对班级建设、班级教育活动组织等方面存在的问题进行观察与思考。

课程目标3：能够关注了解不同年龄和不同需要儿童的特点，综合利用幼儿园、家庭等多种资源，尝试提出相应的教育策略和方法，促进儿童积极情感体验的获得。

课程目标4：能主动阅读国内外专业文献，积极参加专业交流学术活动，初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。

课程目标5：积极与幼儿园教师、家长和他人交流、沟通、合作，积极参与团队学习共同体的构建，形成创新思维与意识。

**（二）课程目标与专业毕业要求的关系**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **课程目标** | **支撑的毕业要求** | **支撑的毕业要求指标点** |
| 课程目标1 | 毕业要求1.师德规范 | 1-3【职业理想明确】：立志成为有理想信念、有道德情操、有扎实学识、有仁爱之心的幼儿园好老师。 |
| 毕业要求2.教育情怀 | 2-2【职业情意深厚】：具有人文底蕴和科学精神，热爱幼儿独特的生命，尊重幼儿人格，平等对待每一个幼儿。 |
| 课程目标2 | 毕业要求3.保教知识 | 3-2【学科知识扎实】: 掌握学前儿童保育学、学前儿童发展科学、学前教育学等基本理论与原理，理解幼儿身心发展规律和学习特点。 |
| 毕业要求4.保教能力 | 4-4【观察能力细致】：较为细致地观察幼儿的日常表现，针对保教工作中的现实需要与问题，不断进行反思，改进保教工作。 |
| 毕业要求5.班级管理 | 5-1【擅长班级管理】：掌握班级建设、班级教育活动组织、班级常规管理工作的方法，关注个体差异，实施个性化的教育和指导。 |
| 课程目标3 | 毕业要求6.综合育人 | 6-1【熟悉儿童发展】：了解不同年龄、有特殊需要幼儿身心发展特点，并能理解幼儿在发展水平、速度与优势领域的个体差异，初步掌握对应的策略与方法。 |
| 课程目标4 | 毕业要求7.学会反思 | 7-1【持续终身学习】：能主动阅读国内外专业文献，积极参加国际化专业学术交流活动，具有自主学习、自我管理的能力，具有终身学习与专业发展的意识。 |
| 毕业要求7.学会反思 | 7-3【善于反思批判】：初步养成反思的习惯与意识，具有批判精神，并能在教育实践中从不同角度对问题进行思考和分析。 |
| 课程目标5 | 毕业要求8.沟通合作 | 8-1【学会沟通交流】：认同团队协作的价值，掌握沟通、交流、合作的基本技能，积极参与学习共同体的构建，具有合作互助的能力。 |

**三、课程内容及要求**

**（一）课程内容**

在《幼儿园教育指导纲要（试行）》、《幼儿园工作规程》指导下，学前教育专业毕业论文反映当前幼教改革发展趋势，反映学生在校学习情况，论文内容涉及学前儿童身心健康、学前教育理论、幼儿园课程、学前教育评价等方面。

**（二）具体要求**

1．本科毕业班学生都应在规定的时间内完成一篇质量较高、形式规范的毕业论文（或者写出调查报告或专题研究报告）。论文字数：10000字以上，优秀毕业论文字数在12000字以上。

2．毕业论文撰写包括选题；查阅有关文献资料，分析、整理收集资料（或者调查资料和处理有关数据）；开题报告；拟订论文提纲（或者制定调查与实验方案）；撰写和修改毕业论文。论文经过审查合格后学生才有资格进行答辩。

3．论文要有一稿撰写和修改、二稿修改、三稿修改（至少要进行三次以上修改）、定稿。论文的过程要规范。对指导教师每一次提出的修改意见，学生都应认真对待并且及时修改。论文须经指导教师同意才能最后定稿。

4．学生应该掌握查阅本专业相关文献（或技术）资料的方法，阅读一定数量的中外文文献资料，了解课题研究的国内外发展动态。应该围绕课题研究进行广泛的调研和文献检索。（阅读一定数量的中外文文献资料字数：最少为规定论文字数的20—30倍，即20万以上。）

5．论文题目确定后一般不得中途变更。每篇论文须有300字左右的论文中英文摘要（英文摘要不超过250个实词），并附有所查阅国内外的有关文献的参考文献目录。

6． 论文要求内容丰富，论点正确，观点鲜明，论据真实、充分，论证严密，结构严谨，数据可靠，资料翔实，条理清楚，文字简洁流畅。

7．毕业论文一律按学校统一规定格式用计算机编辑、打印、装订，要求使用A4文稿纸，纸张由学生自理。 最后上交的论文定稿，一式三份，并且同时上交定稿电子稿版和整套毕业过程材料。

8．毕业论文撰写应该符合《常州工学院毕业设计（论文）的基本构成及有关要求》和学前教育专业毕业论文指导书上的有关要求。

**论文进程及学时分配如下表所示：**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **序号** | **内容** | **学时周数** |
| 1 | 学生联系指导教师见面并确定论文选题，完成选题申报表。 | 1 |
| 2 | 指导教师下达任务书，学生撰写论文提纲。 | 1 |
| 3 | 学生写出论文开题报告并开始撰写论文。 | 1 |
| 4 | 学生填写论文中期检查表并上交指导老师。 | 1 |
| 5 | 完成初稿 | 2 |
| 6 | 完成第二稿 | 2 |
| 7 | 完成第三稿和定稿 | 1 |
| 8 | 评定成绩 | 1 |
| 合计：10周 | | |

**四、课程实施**

毕业论文阶段应加强对学生的教育与管理，以保证毕业论文的顺利进行和质量。为此，对学生提出如下要求：

1．学生应明确毕业论文的目的和意义，努力学习、刻苦钻研、勇于创新、勤于实践，保质保量地完成毕业论文任务书规定的要求。

2．尊重指导教师，虚心接受教师及有关人员的指导和检查，定期向指导教师汇报毕业论文工作进度、工作设想，听取教师的指导。

3．独立完成规定的工作任务，实事求是，不弄虚作假，不抄袭别人的成果。

4．学生应在指导教师指定的地点进行毕业论文工作，严格遵守学校的规章制度。有病、有事要办理请假手续。请假超过毕业论文全过程1/3者，成绩按不及格处理。累计旷课30学时以上者，取消答辩资格。

5．在学校所在地进行毕业论文的学生，必须每周回校一次向有关教师汇报工作进展。在外地进行毕业论文的学生必须每月回校一次向有关教师汇报工作进展，同时每周通过网络向相关教师提交毕业论文进展情况记录，教师也必须通过网络向学生提出意见及下周进度要求。

6．毕业论文结束时，学生应将毕业论文定稿、毕业论文一、二、三稿、以及进展记录、任务书、开题报告（文献综述）等资料成果按规定整理归档，在规定时间内送交指导教师和评阅教师评阅。

**毕业论文的基本构成及有关要求：**

根据《科学技术报告、学术论文和学位论文编写格式》（国标GB7713--2005），结合学校实际情况，对毕业论文（设计说明书）的基本构成、编排、印刷及装订要求作以下规定。

一篇完整的毕业论文（设计说明书）通常由题名、摘要、关键词、目录、引言（前言）、正文、结论、参考文献、附录和致谢等几部分构成。

**1**．**题名**

课题名称要求概括、简洁、确切。题名中不使用非规范的缩略词、符号、代号和公式，通常不用问话方式。标题的字数应适当，一般不超过20字。若题目语义未尽可用副题补充说明论文中的特定内容。副题应处于从属地位，一般可在题目的下一行用破折号“——”引出。

**2. 摘要**

应扼要叙述本论文研究课题的来源、工作的主要内容、采用的研究方法、完成哪些工作，获得的观点和成果；要求文字简练、概括、准确（一般在论文、设计完成后再写）。毕业论文要求有英文摘要。中文摘要约300字左右；英文摘要不超过250个实词。

**3. 关键词**

关键词的个数为3-8个，如有可能，尽量用《汉语主题词表》等词表提供的规范词。关键词的排序，通常应按研究的对象、性质（问题）和采取的手段排序，而不应任意排列。关键词后面加冒号，关键词与关键词之间用分号。英文摘要撰写要求如下：

（1）用词应准确，使用本学科通用的词汇；

（2）英文摘要应该符合英语语法规范。例如英文中主语（作者）常常省略，因而一般使用被动语态，应使用正确的时态并要注意主、谓的一致。必要的冠词不能省略；

（3）关键词按相应专业的标准语写出；

（4）中、英文摘要的内容须一致。

**4. 目录**

目录由毕业论文各部分内容的顺序号、名称和页码组成，另页排在“摘要”之后。目录应该用“……”联系名称和页码。

**5. 插图和附表清单**（必要时）

**6. 符号、标志、缩略词、首字母缩写、单位、术语等汇集表（必要时）**

**7. 引言**（前言）

应说明本论文选题缘由、课题的目的和意义、对本课题国内外研究情况的评述、本课题要研究的主要问题及研究（设计）的思路、方法等。

**8. 正文**

论文的正文是作者对本课题研究内容全面详细的表述，是论文的核心部分，它占全文的较大篇幅。正文内容要求客观真实，合乎逻辑，层次分明。设计说明书的正文应包括设计方案论证部分、计算部分、设计部分、实验部分（实验方法、线路、数据处理及安装调试等）等。

正文中内容层次（或者章、节）顺序要清楚，均使用汉语一、二、三……和阿拉伯数字。层次顺序一般为：一、（第一层）；（一）（第二层）；1．（第三层）；（１）（第四层）；①（第五层）。

**9. 结论**

应对本论文的研究进行归纳和综合，得出准确、完整、精练的结论。如不可能导出结论，也可以没有结论而进行必要的讨论，可以在结论或讨论中指出建议、研究设想、改进意见、待解决的问题等。

**10. 参考文献**

参考文献是毕业论文不可缺少的组成部分。它反映毕业论文的取材来源、材料的广博程度及材料的可行程度。引用参考文献时，应注意写法的规范性。参考文献一般应是实际查阅过并对论文有重要参考价值的文献，一般不应间接使用参考文献；参考文献应具有权威性，要注意引用最新的文献；引用他人的学术观点或学术成果，必须列在参考文献中。

**11. 附录**

将各种篇幅较大的图纸、数据表格、计算机程序等附于论文或说明书之后。

如果论文中引用的符号较多，为了节省论文的篇幅，并且便于读者查阅，可以编写一个符号说明，注明符号所代表的意义。

**12. 致谢**

以简炼的文字对指导教师和支持、协助完成论文（设计）的有关人员表示谢意。

**五、课程考核**

（一）毕业论文成绩包括指导教师评定成绩、评阅教师评定成绩和论文答辩成绩三个部分组成。

（二）毕业论文总评成绩等级=指导教师评定成绩×30% +评阅教师评定成绩×20%+论文答辩成绩×50%。

**学前教育专业毕业论文成绩评定参考标准如下：**

**优秀：**

1. 选题质量较高，能圆满完成任务书规定的任务，能灵活应用所学的知识和技能，解决毕业论文中遇到的实际问题，有自己的独到见解，毕业论文成果具有一定的现实意义和应用价值；具有很强的独立工作能力；态度认真，作风严谨。

2. 能在毕业论文课题的范围内较全面地查阅国内外的有关文献，资料翔实。

3. 毕业论文的内容完整，数据正确，概念清楚，文理通顺，判断恰当，图表规范、字迹清晰。

4. 论文内容丰富，论点正确，论据充分，结构严谨，文字简洁流畅。

5. 在答辩中，陈述思路清晰、表达清楚、语言流畅，逻辑性较强，回答问题正确。

**良好：**

1. 能较好地完成任务书规定的任务，能正确运用所学的知识和技能解决毕业论文中遇到的实际问题，具有较强的独立工作能力，态度认真，作风严谨。

2. 能在毕业论文课题的范围内认真地查阅国内外的有关文献，运用得当。

3. 毕业论文内容完整，数据正确，概念清楚，字迹、图表清晰、整洁。

4. 论文内容丰富，论点正确，论据较充分，结构较严谨，文字简洁流畅。

5. 在答辩中，陈述思路清晰、表达清楚、语言流畅，回答问题基本正确。

**中等：**

1. 能按期完成任务书规定的任务，能运用所学的知识和技能解决毕业论文中遇到的实际问题，有一定的独立工作能力，表现较好。

2. 能查阅与毕业论文有关的文献资料，并运用得当。

3. 毕业论文内容完整，数据基本正确，概念较清楚。

4. 论文内容完整，论点较正确，论据较充分，结构较严谨，文字通顺。

5. 在答辩中，陈述正确、能回答所提出的主要问题，且基本正确。

**及格**：

1. 基本完成任务书规定的任务，基本上能运用所学的知识和技能解决毕业论文中遇到的一些实际问题，工作能力一般，工作尚认真。

2. 能查阅毕业论文必要的文献资料，运用无重大差错。

3. 毕业论文内容完整，数据无重大错误，但不够整洁，方案基本合理，但有个别错误。

4. 论文内容完整，论点基本正确，有论据，文字较通顺。

5. 在答辩中讲述不够清楚，回答问题重点不突出，但尚能表达自己的思路，回答问题有不确切之处。

**不及格：**

1. 未能完成毕业论文规定的任务，毕业论文中有原则性错误，工作态度不认真。

2.论文不完整，有重大原则性错误。

3. 在答辩中出现较多的概念性错误，基本上没有掌握本学科的基础理论和专业知识。

（三）课程目标及考核方式权重分配表

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 课程目标及权重 | | 考核方式及权重 | | |
| 项目 | 权重（a） | 评价依据 | 权重（b） | 考核方式权重合计 |
| 课程目标1 | 10% | 毕业论文 | 100% | 100% |
| 课程目标2 | 40% | 毕业论文 | 100% | 100% |
| 课程目标3 | 20% | 毕业论文 | 100% | 100% |
| 课程目标4 | 20% | 毕业论文 | 100% | 100% |
| 课程目标5 | 10% | 毕业论文 | 100% | 100% |
| 课程目标权重合计 | 100% | | | |

（四）课程目标达成度计算方法

所有课程目标均需大于等于0.6，否则总评成绩不及格，需要补考或重修。每门课程目标总体达成度计算方法如下：



**六、有关说明**

毕业论文材料上交的要求包括：

1.选题申请表

2.任务书

3.开题报告

4.中期检查表

5.论文定稿

6.指导教师评阅意见表

7.评阅教师意见表

8.答辩情况记录表

9.综合成绩评定表

10.相似度检测报告

11.论文意识形态审核表

12.论文草稿（含一稿、二稿、三稿）

注：毕业论文上交的定稿一律用A4纸。字体按规定字体。

执笔人：杨晓岚

审定人：张志欣

审批人：崔涛

批准时间：2023年8月30日

# 